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ВАСИЛИЙ ПОЗДЕЕВ 

 

ЛИТЕРАТУРНО - ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ  ИЗДАНИЕ 

  

РОДОСЛОВНАЯ  ИСТОРИЯ  СЕМЬИ ПОЗДЕЕВЫХ 

 КНИГА О ПРЕДКАХ, РОДНЕ, НАСЛЕДНИКАХ И ИХ ЖИЗНИ 

    ПЕРВЫЙ ТОМ 

НАЧАЛО РОДА, МАЛАЯ РОДИНА, ПРОДОЛЖАТЕЛИ РОДА ПОЗДЕЕВЫХ 

Автор книги является продолжателем рода Поздеевых в пятом 

поколении. Благодаря долгим поискам, автору удалось найти письменное 

подтверждение происхождения своего рода, по мужской линии, которое 

начинается с начала XVIII века и продолжается в ХХI веке.  

Основоположником рода был Поздеев Игнат, но истинные годы его 

жизни не установлены.         

 В архивных документах Государственного  казённого учреждения 

«Центральный Государственный архив Удмуртской Республики  (ГЛУ «ЦГА 

УР»)  были установлены  точные даты продолжателя рода. Это были: 

Поздеев Парфён Игнатьевич (примерно 1835 г.- 08.04.1888 г.) и его супруга 

Мавра Спиридоновна (примерно 1831г (?1839г.) – 28.03. 1905 г.).  

  В архивных документах указывалось: когда родились, когда и на ком 

женились, кто были свидетелями при венчании, кто у них родился и 

сколько детей.           

 Автор разобрался во всех моментах своего рода и установил 

наследников на период до 2020 года XXI столетия. 
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ПРЕДИСЛОВИЕ 

 С детских лет меня интересовал вопрос, почему у меня такая 

фамилия, кто были мои предки, откуда начинается мой род?     

 Я хорошо помню, как мы с папой ходили в городе Верещагино к 

одной семье. Фамилия у них была, Поздняковы. Папу интересовал вопрос, 

поскольку  фамилия была созвучна нашей, что может они тоже являются 

родственниками. Но они были далеки от того места, где родился Пётр 

Ильич. Но желание моего папы найти свои корни глубоко сидело в его 

душе. Поэтому не случайно, это желание передалось и мне. Раньше я не 

мог заниматься поисками своей родословной, так как была работа, служба 

в армии и другие заботы. Но, я постоянно накапливал материал всего того, 

что касалось наших родственных отношений.      

 К шестидесяти годам своей жизни собрал данные на всех своих 

родственников по всем фамилиям: Редозубовы, Двоеглазовы, Владыкины, 

Романовы, Поздеевы, Ходыревы, а также по другим фамилиям, которые 

образовались в результате замужества моих многочисленных 

двоюродных, троюродных сестёр и братьев, а также многочисленных 

племянниц и племянников.         

 Все эти данные свёл в сводную таблицу, которая едва уместилась на 

двух ватманских листах. Таким образом, узнал почти всё обо всех своих 

родственниках, живущих по всей нашей необъятной Родины и даже тех, 

кто живёт за границей: в Германии на границе с Францией, в Австралии, 

Америке.  В конце книги  напишу все фамилии, которые образовались от 

первоночальной фамилии Поздеевы.       

 Таких фамилий образовалось более 50,  не говоря уже о том, что по 

маминой фамилии Ходыревы, род распространиться ещё не мене чем на  

50 фамилий. Поэтому для написания книги взял  родословную только по 

мужской линии. Надо сказать, что смог собрать материал, только тот, 

который мне был известен в Советское время. Но меня интересовали более 

глубокие корни. Поделился своим желанием с племянницей, дочерью 

моей сестры Галины – Ольгой Калугиной - Русиновой. Она написала в архив 

Удмуртской Республики, откуда пришёл ошеломляющий ответ, которого   

никак не ожидал, но это действительно так. Оказалось наш род Поздеевых 

начинался с Игната, который жил ещё в ХVII веке. А дальше были найдены 

все родственники по этой линии.        
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 Работники архива, даже составили таблицу родословной до 

Советской власти (см. таблицу). А дальше уже сам разработал все линии по 

всем фамилиям (см. табл.)         

 Кроме таблицы моей родословной были приложены выписки из 

церковных книг, где вели регистрацию всех новорожденных, регистрации 

браков, смертей. Не доверять архивам не мог, поэтому решил более 

подробно разобраться во всех хитросплетениях моего многочисленного 

рода.            

 Свои поиски, решил начать с фамилии.  Почему у меня именно такая 

фамилия? Порывшись в книгах, справочниках, в архивах узнал, что 

означает фамилия ПОЗДЕЕВ. 

  ПОЗДЕЕВЫ — МАССОНСКАЯ ФАМИЛИЯ?    

 Поздей — очень распространенное в старину мирское имя.  

 ПОЗДЕЙ - значит поздний ребёнок. Это же происхождение имеют 

фамилии: Позднеев, Поздныщев (Познышев), Поздняков (Позняков), 

Поздняк (Позняк), Познухин...        

 Были Поздеевы и среди дворян. Известны псковские Поздеевы, 

донские Поздеевы (все войсковые атаманы), московские Поздеевы... 

 История последних восходит к Смутному времени. Думный дьяк (то 

есть депутат Госдумы по-нынешнему) Марк Мартемьянович Поздеев 

подписал грамоту об избрании на престол Михаила Федоровича (1613), 

ездил в Англию послом (1616). Умудрился поссориться с крымским ханом 

(требовал слишком большую взятку), за что подвергся царской опале. Но 

позже был прощён и возглавил печатный приказ, а затем разбойный. Его 

сын Богдан также возглавлял приказы — разбойный и судный.   

  В ХVII веке многие Поздеевы состояли при дворе камергерами. 

Полковник Осип Алексеевич (умер в 1811) был известным масоном. Его 

образ Л.Н.Толстой вывел в книге «Война и мир» под фамилией БАЗДЕЕВ. 

 Поздеевы живут по всей России. На сайте однофамильцев можно 

найти много знаменитых людей с такой фамилией .    

 В интернете нашёл другое объяснение происхождения  фамилии 

Поздеевы.  
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Глава первая 

 Краткая история Сибирского тракта 

«Сибирский тракт имел много названий, в свое время его именовали: 

Московский тракт, Московско-Иркутский тракт, Московско-Сибирский 

тракт, Великий тракт, Большой тракт, Осьмая государственная дорога. Это 

был старинный сухопутный маршрут из европейской части России через 

Сибирь к границам Китая, который заканчивался ветками к городам 

Нерчинск и Кяхта.          

 Из-за отсутствия дорог сообщение между Европейской Россией и 

Сибирью долгое время осуществлялось по речным путям. Из сухопутных 

путей существовала Бабиновская дорога (дорога в Сибирь через Урал – от 

Соликамска до Верхотурья), заменившая с конца XVI в. Чердынскую дорогу 

(маршрут через Северный Урал вдоль Камского речного пути – от 

Соликамска против течения рек Кама, Вишера мимо города Чердыни до 

реки Посьмак). Из Казани до Соликамска (через Елабугу) проходила Арская 

дорога.          

 Подписание в 1689 г. первого русско-китайского Нерчинского 

мирного договора положило начало официальным отношениям между 

Россией и Китаем. Торговые потребности поставили ребром вопрос о 

создании полноценного транспортного коридора между странами. Так 

появился Сибирский тракт.       

 Большой Сибирский тракт несколько веков соединял Европу и Азию, 

являясь самым протяженным в мире культурным ландшафтом. Он 

изменил жизнь городов и населенных пунктов, через которые проходил. 

 Московский сибирский тракт был открыт в 1783 г. и проходил через 

города Санкт-Петербург, Новгород, Тверь, Москву, Владимир, Нижний 

Новгород, Чебоксары, Казань, Малмыж, Глазов, Пермь, Кунгур, 

Екатеринбург, Тюмень, Тобольск, Тара, Каинск, Томск, Красноярск, Иркутск.

 В 1817 г. специальным Указом Александра I утверждены новые 

правила устройства почтовых трактов: под дорогу отводилась полоса 

шириной 30 сажен (60 м.), из них 8-10 сажен предназначали 

непосредственно для проезжей дороги. По 5 сажен на каждой стороне 

отводили для канав и придорожных березовых аллей, остальную часть 

полосы, огражденной по бокам канавами, отвели для прогона скота. 

Каждому крестьянскому хозяйству притрактовых деревень был дан «урок» 
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посадить на придорожной полосе по нескольку берёз и следить за их 

выживанием; ответственность за сохранность берёз ложилась на общину.

 Сибирский тракт выполнял несколько важнейших функций.  

 Во-первых, это была торговая дорога. По этому пути в столицу 

поставлялись полезные ископаемые сибирских недр, промыслы 

тихоокеанского побережья, осуществлялась торговля с Китаем: серебро и 

золото, пушнина, рыба, кедровый орех, моржовые кости и зубы, китайский 

чай, изделия железоделательных заводов.      

 Во-вторых, это была почтовая дорога. В середине XIX в. на ней 

располагалось 293 почтовые станции и имелось 1785 лошадей. До 1822 г. 

на Сибирском тракте, проходящем через территорию современной 

Удмуртии, остановками являлись только почтовые станции, которые 

размещались в следующих населенных пунктах:    

 с. Муки-Какси                                49 дворов    

 с. Сюмси-Можга                            70 дворов    

 д. Кожиль                                        18 дворов    

 с. Селты                                           84 двора     

 с. Узи                                                46 дворов    

 д. Новые Зятцы                               55 дворов    

 поч. Бельский                                 19 дворов     

 д. Чемошур                                     9 дворов     

 с. Зура                                             113 дворов    

 с. Дебессы                                       111 дворов    

 д. Чепца                                           39 дворов[i]. 

( Между селом Зура и д. Чепца находился починок Гыркеснюк, где 

жил один род Поздеевых, моих предков. Прим. автора). 

Земская почта появилась позже. Например, «Земская почта в 

Глазовском уезде существует с 1868 г. сообщая между собою все волости 

уезда; за исключением Еловской и Омутнинской, где существуют казенные 

почтовые станции, с другими же уездами Вятской губернии земская почта 

непосредственного сообщения не имеет…»[ii].    

 В-третьих, это дорога ссыльных. Каторжников заковывали в кандалы, 

сбривали половину волос с головы. Мужчины и женщины, конвоируемые 

солдатами, следовали в нестройных рядах долгие и долгие версты до 

места отбывания своей каторги.       
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 Так, в письме Управления Глазовского уездного воинского 

начальника от 1883 г., сохранившимся в Центральном государственном 

архиве Удмуртской Республики, говорится, что «…в январе месяца сего 

года проследовало по Нолинскому тракту арестантов и при них конвойных 

нижних чинов из Нолинска в Глазов арестантов два человека, конвойных 

два человека, из Глазова в Нолинск арестантов два человека и конвойных 

шесть человек»[iii].         

 В 1817 г. по повелению Александра I в местах расположения 

почтовых станций учреждаются этапы – пункты для ночлега и дневок 

арестантов с отстройкой специальных тюремных зданий.   

 По статистическим данным в 1857 г. пункты для ночевок арестантов и 

конвоя – полуэтапы и пункты дневок и местонахождения конвойных 

команд – этапы находились в следующих селениях: этапы в Муки-Какси, 

Кожиль, Узи, Бакчегурт, Дебесы и полуэтапы в Сюмси, Селты, Новые Зятцы, 

Зура, Чепца[iv]. Нередко поступали жалобы конвойных на содержание 

этапных домов: «не производится отопление заблаговременно этапного 

дома до прибытия этапа, от чего и бывает в этапном доме сильный угар и 

кроме того не имеется достаточного освещения в оном»[v]. В письме врача 

Балезинского приемного покоя Михаила Широких имеются следующие 

сведения: «при расспросах оказалось, что тифозные больные между 

арестантами и конвойными встречаются только в партиях идущих по 

Сибирскому тракту и именно от села Дебес. При осмотре этапных 

помещений усмотрены следующие недостатки… Балезинский и Поломские 

этапы содержаться довольно грязно, Банинское этапное помещение 

крайне холодное, кроме того в Поломском этапном помещении сортир не 

огорожен, в Бакчиевском этапном доме печь очень плоха, дымит так, что 

щели уже замазываются тестом»[vi].     

 Нередко случались побеги, что также нашло отражение в документах 

архива: «в предупреждение побегов арестантов из этапных домов, 

подобно тому какой в июле месяце 1882 г. совершен арестантом 

Родыгиным из этапного дома в селении Яснур Яганского уезда, через 

взлом решетки у окна, Губернским правлением приписывалось уездным 

исправникам лично осмотреть все этапные помещения…»[vii].  

 За дорогой на территории нашего края следили крестьяне с 

окрестных деревень. В их обязанности входило следить и ремонтировать 

дорогу. Ямы подсыпались, в них укладывались бревна, связки веток. В 
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архиве сохранился документ «Раскладка натуральной дорожной 

повинности по исправлению полотна уездных дорог и коммерческих 

трактов по Глазовскому уезду от 1896 года», в котором указаны 

населенные пункты, между которыми проходили дороги, их 

протяженность в верстах и саженях, а также сведения о крестьянах (по 

волостям), в обязанности которых входило «исправлять» дорогу[viii].

 Московско-Сибирский сухопутный маршрут имел огромное 

государственное значение на протяжении практически полутора веков. 

Однако после открытия в 1840-х гг. пароходного речного движения, а 

также прокладки в 1890 г. железной дороги, его использование 

уменьшилось. Экономический рост России увеличил транспортные 

потребности страны. Это привело к решению о начале строительства 

Транссибирской магистрали. После её завершения в 1903 г. медленная 

караванная торговля перешла на новые рельсы.   

 Сегодня прежнее южное ответвление Сибирского маршрута почти 

целиком составляет шоссейную дорогу сообщением от г. Казани до г. 

Малмыжа и далее на города Пермь и Екатеринбург. При этом бывший 

Сибирский тракт практически полностью реконструирован и на 

сегодняшний день является магистралью высшей категории. За пределами 

современной трассы остались лишь некоторые участки дороги, например, 

от с. Зура до с. Дебесы. Степень сохранности этого участка различна. Для 

местных нужд активно используется лишь один его отрезок – маршрут от 

д. Сюрногут до с. Дебесы.        

 В 1991 г. в с. Дебесы открылся уникальный музейный комплекс. Это 

музей истории Сибирского тракта. Основная его цель заключается в 

сохранении памяти о главной дороге между Москвой и Китаем, которая в 

XVIII-XIX вв. являлась основным почтовым, торговым и кандальным путем 

России.          

 Располагается музей в здании, построенном в 1911 г. купцом второй 

гильдии Муртазой бай Мулюковым. В прежние времена это была казарма 

нижних чинов, находившаяся неподалеку от тюрьмы-этапа, где 

содержались заключенные между пересылками. Здание музея отнесено к 

региональным памятникам истории и культуры и находится под охраной 

государства.         

 Сегодня, проезжая по старому Сибирскому тракту, мы вспоминаем и 

горькие истории прошлого и радуемся старым белеющим березам, 
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посаженным в давние времена и гордимся нашими предками, которые 

своими силами сделали Россию и Китай ближе»1.   

 {Начальник отдела использования документов ГКУ «Центральный 

государственный архив УР»        Т.А. Чижик }      

 Основание из документов:  [i] ЦГА УР. Ф.Р-1539. Оп.1. Д.52. Л.17.;  

 [ii] Там же. Ф.5. Оп.1. Д.1342. Л.29.; [iii] Там же. Д.1720. Л.9 ; .[iv] Там же. Ф.Р-

1539. Оп.1. Д.52. Л.18.; [v] Там же. Ф.5. Оп.1. Д.1720. Л.29.; [vi] Там же. Д.1722. Л.4-5.; vii] 

Там же. Д.1720. Л.4.; [viii] Там же. Д.8. Л.1017-1022об. 

От автора. Чтобы понятны стали все мои дальнейшие рассуждения, 

как были обнаружены  корни моих предков,  спустя 400 лет,  в двух  

церквях  Сарапульского уезда Вятской губернии в книгу добавлю тексты 

исторических справок о создании Свято - Троицкого храма в селе Дебёсы  и 

Успенского храма в  селе Тыловай.         

СТАНОВЛЕНИЕ ПРИХОДА  В ДЕБЁССКОМ УЕЗДЕ ДО 1917 ГОДА   

 Историческая справка  

«Восстановить историю села с XVII века более подробно стало 

возможным благодаря тому, что именно с этого времени в архивах 

сохранилось немало документов, в которых есть самые различные 

упоминания о селе.         

 Даже о том, что село «выросло» из трёх населённых пунктов. Первое 

из них – деревня Дебёсская, второе – сельцо Николаевское (по названию 

церкви в честь святителя Николая чудотворца), третье – Солдатская 

слободка. Первое поселение – это современная улица Крестьянская. Эта 

улица самая старинная и даже сегодня немного напоминает тихую 

деревенскую улочку. Сельцо Николаевское – это нынешний центр села. А 

Солдатская слободка – это современная улица Первомайская[1]. Первое 

упоминание о жителях деревни относится к 1646 году. В документах 

говорится о том, что это были семь удмуртских семейств, переселившихся 

на берега реки Дебёски из деревень Пурга и Полом (в настоящее время это 

сёла Большая Пурга Игринского района и Полом Кезского района)[2].

 Первая половина 1740-х гг. была временем активизации 

миссионерской деятельности. Отец Вениамин (Василий Григорьевич Пуцек-

Григорович, будущий митрополит Казанский и Свияжский) укрепляемый 

силою Божиею, принимается за труды христианского просвещения: он 

становится миссионером среди инородцев. Ознакомившись через 



[Введите текст] 
 

13 
 

обучение инородцев с наречиями различных инородческих племён, он 

получает возможность обращаться к инородцам с проповедью слова 

Божия на их родном языке. Изучив их характер, обычаи и нравы, он 

благодатно пользуется этим при благовестии веры Христовой. Древнейший 

биограф (жизнеописатель) Митрополита Вениамина архимандрит 

Спасоказанскаго Преображенского монастыря Платон (Любарский) пишет: 

„неоднократно он (иеромонах Вениамин) посылаем был в епархию для 

приведения иноверных в православие, в которое помощью благодати 

Божией и ревностным своим старанием обратил языческих народов из 

татар, мордвы, черемис, чуваш, вотяков великое число»[2]). И нет ничего 

удивительного в этом. Его слово, как только что постриженного инока, 

растворялось солью благодати. Оно было словом живого упования, живой 

веры, — тем огненным благодатным словом, при котором разверзаются 

сердца, и познается истина божественной веры.    

 Если же человек благодатной жизни, вмещающий в себе Святого 

Духа Божия говорит простосердечным инородцам слово истинной жизни 

на их родном языке, говорит сообразуясь с их характером, 

наследственными (родовыми) обычаями и нравами, — то, конечно, 

внимание к его словам естественно увеличивается, интерес к проповеди 

усиливается, проповедника Христова начинают любить и уважать за то, что 

он уважает обычаи и нравы чужой страны, — пред ним благоговеют за 

беспорочную жизнь и ту силу благодати, которую он в себе носит Духом 

Святым. Тогда любовно принимается благовестие веры, радостно и 

успешно идет обращение ко Христу[3].      

 В декабре 1741 года в деревню для крещения местных удмуртов–

язычников прибыл иеромонах Вениамин.Прошло почти сто лет, пока к 

середине XIX века местные жители наконец–то не стали о себе говорить: 

«Мы – христиане, мы – крещённые, а вера наша правильная, правая, 

православная!»[4].             

 В 1742 году в селе была построена часовня (отличается от храма тем, 

что в ней нет постоянного священнослужителя), но крещеные удмурты не 

проявляли большого рвения к посещению часовни. Поэтому в 1746 году 

Хлыновское духовное начальство в лице протопопа Троицкого собора 

города Хлынова Петра Миронова предложила основать 6 новых 

удмуртских приходов с постройкой для них церквей[5].  

 Сельцо Николаевское стало обустраиваться с 1749 года, 
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одновременно с началом строительства первой церкви. К концу XVIII века 

на территории сельца находилась церковь, вокруг неё стояли церковные 

постройки для различных хозяйственных нужд, а за ними – дома 

священников и других церковных служителей. В отличие от соседней 

деревни, в которой жили только удмурты, в сельце Николаевском все 

были русскими. К середине XIX века изменилась и сама деревня. Она 

расширялась, строилась вдоль речки в сторону современных улиц 

Андроновской, Советской, Ярославцева, Малыгина. Бывшее сельцо 

Николаевское оказалось в самом её центре. Прежняя граница между 

сельцом и деревней исчезла. Удмурты стали селиться среди русских. А из 

русских к этому времени появились уже не только священники, но и 

крестьяне. Официально деревня стала называться селом с 1749 года, со 

времени строительства первой 

деревянной Николаевской церкви. 

Церковь в селе освятили в честь 

Святителя Николая Чудотворца в 

1751 году. Ее деревянное здание 

было построено по обычному для 

удмуртских новокрещенных 

приходов стандартному проекту. 

 (Архиепископ Казанский и 

Свияжский Вениамин (Пуцек-

Григорович).    

 Крестил местных удмуртов 

будущий митрополит Казанский и 

Свияжский Вениамин (в миру – Василий Григорьевич Пуцек–Григорович). 

Именно под его руководством впоследствии в Санкт–Петербурге была 

издана первая грамматика на удмуртском языке.     

 К началу XIX века церковь обветшала. Ввиду её ветхости, 

епархиальное начальство предписало местному духовенству «озаботиться 

постройкою каменной церкви». Её строительство начали в 1816 году.

 Автором архитектурного проекта, по мнению известного краеведа 

доктора исторических наук Шумилова, был Семен Емельянович Дудин, 

ученик А. Д. Захарова, создавшего шедевр русской архитектуры – здание 

Адмиралтейства в Петербурге. По окончании строительства в 1846 году 

новая Троицкая церковь «по своему благолепию» стала одной из лучших в 
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северной Удмуртии. Строили храм на пожертвования. Во время 

строительства местные жители с усердием помогали артельщикам: месили 

глину, делали кирпичи, замешивали строительный раствор, подносили 

кирпич для возведения стен, женщины готовили обеды для строителей. 

Кирпичи для строительства каменной церкви изготавливали на берегу 

местной речки, глина здесь была хорошей, вязкой, поэтому кирпичи 

получались самого лучшего качества. Делали их крупными и на каждом 

ставили особую метку – крестик. Камни для фундамента церкви привозили 

на лошадях из Пермской губернии.       

 Все металлические конструкции изгороди вокруг храма были 

изготовлены  Воткинским железоделательным заводом. Строительство 

храма велось на средства верующих. Известно, что за проекты самого 

храма и иконостаса было уплачено 2 тысячи рублей.  

 Здание церкви было 

построено в 1822 году, но 

внутренние работы 

продолжались ещё до 1846 

года.      

 В 1823 году был освящен 

правый придел в честь 

Святителя Николая 

Чудотворца. (См. прил. №1). 

Кроме Николаевского 

престола в тёплой церкви 

устроен второй престол во имя Святого Благоверного князя Александра 

Невского. В 1882 году храм расширен, и два бывших престола перенесены 

во вновь произведённую пристройку и поставлены рядом с главным 

престолом в честь Святой Троицы. Оба престола вновь освящены 12 

декабря 1884 года: правый — в честь Святителя Николая Чудотворца, 

левый — в честь Святого Благоверного князя Александра Невского. В 

церкви устроен также четвёртый придел — пещерный, который освящён 5 

ноября 1890 года в честь Казанской иконы Божьей Матери.   

 К окончанию внутренних строительных работ в церкви было 187 икон 

(на стенах храма – 120, в иконостасах – 67). Всего иконостасов в храме было 

четыре, рамы иконостаса позолочены сусальным золотом. Церковных 

богослужебных книг – в достаточном количестве, в том числе 



[Введите текст] 
 

16 
 

напрестольные Евангелия в позолоченных, серебряных и бархатных 

окладах. Напрестольные кресты и прочая утварь были позолоченные либо 

серебряные. Колоколов было всего 11 штук, все медные. Самый большой 

колокол весил 243 пуда 4 фунта, звон его был слышен на протяжении 15 

километров от села[6]. Строительство церкви длилось целых 30 лет, 

строили хоть и долго, но добротно.  (См. прил. №2).    

 Место для строительства было выбрано самое лучшее, в центре села. 

Селяне очень гордились красотой своего храма, ведь многие гости села – 

те, кто по Сибирскому тракту проезжали через населенный пункт в Сибирь 

или из Сибири, – удивлялись и говорили: «Любой город мог бы 

позавидовать красоте такого храма!»      

 Перед храмом находилась церковная площадь. По её периметру 

стояли дома священников и церковных служителей. В конце XIX начале XX 

века к ним стали пристраиваться ряды торговых лавочек, складов–

магазинов, дома служащих и сельской интеллигенции.    

 От площади Троицкий храм был отделён металлической оградой, 

крепившейся к каменным столбам. За оградой располагался сад: высокие 

берёзы, дорожки, скамейки и беседки. В пределах церковной ограды 

располагалось священническое кладбище. Под храмом имелся подвал для 

отпевания людей, умерших от инфекционных болезней.  

 Дважды размеренная жизнь Троицкого храма омрачалась 

«чрезвычайными» происшествиями в 1849 году и 1861 году. Прихожане 

покушались на содержание сундуков с казной. Доходы храма были 

достаточно велики, так как приход отличался многолюдством (7751 

мужчин, 8289 женщин). Для прихожан плата за службу была меньше на 

треть, чем в соседних приходах.      

 Правда с 1885 года стала ощущаться «некоторая скудность в 

доходности», так как приход разделился на три: были построены церкви в 

Тыловае и Большой Чепце. (См. прил. №3).       

 Существует легенда о том, каким образом появился в селе именно 

этот красивейший храм. Остановился будто бы однажды на местной 

почтовой станции пермский купец. Ехал он из Москвы и вёз с собой 

документы на строительство в городе Перми большой и очень красивой 

церкви. Тут – то селяне и схитрили. Заезжего гостя накормили, отменно 

напоили и спать уложили. А пока он спал, документы на строительство 

пермской церкви подменили. Утром купец домой уехал, а жители села по 
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строительным чертежам сразу принялись за строительство каменного 

храма. А пермский купец подмены, видимо, так и не заметил. Это всё 

легенда.           

 Из документов известно, что 5 июня 1816 года было получено 

благословение Преосвященного Гедеона на строительство Свято–

Троицкого храма с приделами в честь Святителя Николая Чудотворца и 

Святого Благоверного Князя Александра Невского.  (См. прил. №4).  

 Вот эта грамота на строительство храма.   

 Грамота Преосвященнаго Гедеона       

 на построеніе въ с. Дебесскомъ, Сарапульск. у., вмѣсто деревянной 

церкви, вновь каменнаго храма во имя Свят. Троицы съ придѣлами въ 

честь Свят. Николая Чудотв. и Св. Александра Невскаго. 1816 г. 5 Іюня. 

 Божіею милостію        

 По благодати, дару и власти, даннѣй намъ отъ самаго великаго 

архіерея Господа нашего Іисуса Христа чрезъ святыя и священныя Его 

апостолы і ихъ намѣстники и преемники. Слушавъ мы поданное намъ 

Сарапульской округи, села Дебесскаго, Николаевской церкви отъ 

священноицерковнослужителей и приходскихъ людей прошеніе о 

позволеніи въ томъ селѣ, вмѣсто деревянной, въ проименованіе Святыя 

Нераздѣльныя и Животворящія Троицы съ двумя придѣлами во имя 

Святителя и Чудотворца Николая и Святаго Александра Невскаго 

выстроить каменную. Благословили оную каменную церковь на 

пристойномъ мѣстѣ на востокъ строить по плану и фасаду 

архитекторскому, утвержденному нами, и по построеніи убрать 

святыми иконами и прочимъ церковнымъ благолѣпіемъ такъ, какъ 

святыя правила и церковныя уставы повелеваютъ, святыи ж престолы 

уготовить по указу Святѣйшаго Правителствующаго синода 734 года 

сентября 13 дня, в вышину аршина шести вершковъ и со дскою, в длину 

аршина осми вершковъ, в ширину аршина четырехъ вершковь. И когда 

та церковь съ придѣлами строеніемъ окончены и всѣмъ 

принадлежащимъ украшеніемъ въ совершенство приведены будутъ, то 

о освященіи ихъ просить насъ особыми прошеніями. Дадеся сія 

храмозданная граммата рукою нашею подписанная и печатію 

запечатанная въ богоспасаемомъ градѣ Вяткѣ при нашемъ 

Архіерейскомъ домѣ. Лѣта мірозданія 7324, воплощенія же Бога Слова 

1816 іюнія въ 5 день. № 2062.      
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 Подлинную граммату получилъ іерей Павелъ Тронинъ и росписался.

 Примечание: Отпускъ въ дѣлѣ Вятск. Духовн. Консист. 1816 г. № 

513. Стр. 438. 

В середине XVIII века с образованием удмуртов в селе дело обстояло 

очень сложно, это можно видеть на примере выписки из архивного 

документа той эпохи: «С 1740–х годов началось массовое обращение 

удмуртов в христианство. Епархиальное (Вятское) начальство стало 

устраивать здесь церкви и назначать в них особый штат духовенства. В 

инструкции епархиального начальства священникам удмуртских 

новокрещенских приходов предлагалось приказывать дьячкам и 

пономарям помесячно обучать новокрещенских детей (если родители 

пожелают отдать в учение) бесплатно и с внятным показанием»[7]. 

 Но отношения между местными жителями и духовенством были 

напряженные, поэтому желающих учиться не находилось.  

 14 марта 1833 года Вятское епархиальное начальство особым указом 

предложило священникам удмуртских и марийских приходов 

безвозмездно обучать детей своих прихожан чтению, письму и Закону 

Божию.           

 После этого указа в некоторых удмуртских селах действительно 

завели кое–какое обучение; и духовенство Свято–Троицкого храма со 

своего громадного прихода набрало до 12 человек детей и решило по 

очереди обучать их в домах отдельных членов причта (Дело ВДК, 1833, 

№1501).           

 Из ведомости от июля 1835 года, представленной вятским епископом 

в Синод: в Свято–Троицком храме обучается 9 удмуртских детей. Там же за 

1836 год: в храме обучаются 11 человек, и сообщалось, чему они мальчики 

обучаются: чтение, чистописание, краткий катехизис, священная история. 

Возраст обучающихся от 9 до 17 лет.      

 В 1880–е годы в селе было уже три школы: две земских – мужская и 

женская, дна – церковноприходская. Основными предметами во всех 

школах были чтение, письмо, арифметика и Закон Божий. Учились в них по 

два года. Но крестьянские дети почти всегда оставались на второй год. 

Родители отпускали их на учёбу только после окончания всех полевых 

работ – в конце октября. А в конце марта, ещё до завершения учебного 

года, они снова вынуждены были отказываться от учёбы, чтобы помочь 

родителям в подготовке к весенним пахотным работам.   
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 Удмуртам в школах приходилось ещё труднее. Русский язык они 

почти не знали, поэтому первый год в школе у них обычно шёл на изучение 

русского языка. Впрочем, родители–удмурты в первую очередь 

отправляли своих детей в школу именно для обучения русскому языку. Во 

второй половине XIX века уже многие удмурты понимали: с удмуртским 

языком дальше удмуртских деревень не поедешь, а с русским – нигде в 

России не пропадёшь[8].        

 В 1890–1891 учебном году учителем мужской школы в селе работал 

Павел Николаевич Луппов. Позднее он первым из учёных–историков начал 

заниматься исследованием истории удмуртского народа.  

 Павел Николаевич всегда подчёркивал, что интерес к истории 

удмуртов у него возник во время работы в Дебёсах. Ведь именно здесь он 

впервые стал тесно общаться с удмуртами – как с учениками школы, так и с 

их родителями. «Обучая удмуртских детей, – говорил учёный, – я учился у 

них сам. Учился понимать их язык, обычаи, культуру». Ученики школы 

тоже долго вспоминали необычного учителя добрым словом. Ведь его 

появление сразу же изменило школьную жизнь.  Прежде, например, даже 

за малую провинность ученика ставили в угол: пусть, мол, подумает там 

несколько часов. Или заставляли стоять на коленях на горохе. Нередко 

наказывали розгами, оголяя мягкие места. Были и другие наказания, 

которые придумывали сами же учителя и воспитателя.   

 Павел Николаевич не был сторонником таких, обычных в то время, 

методов обучения. Он сразу же запретил всяческие физические наказания 

в школе. Кроме того, при нём русские мальчишки перестали задирать 

своих удмуртских однокашников, увидев, что новый и к тому же хороший 

учитель с уважением относиться ко всему удмуртскому – к языку, обычаям 

и вообще к этому народу. Также при учителе Луппове было запрещено 

обижать девочек, которые учились хоть и в отдельной женской школе, но в 

одном с мальчиками здании. Но самым главным изменением в жизни 

учебных заведений  после приезда Луппова стало то, что у школьников 

появился огромный интерес к чтению художественных книг. Ранее в 

школьной библиотеке были лишь учебники и религиозная литература. 

Заметив всю скудность школьной библиотеки, Павел Николаевич решил 

эту проблему так: во время зимних каникул он съездил в губернский город 

Вятку, собрал среди своих знакомых около сотни рублей и выписал книги 

из Петербурга. Благодаря этим книгам многие ученики увлеклись чтением. 
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Заинтересовались книгами даже и те, кто до сих пор не читал ничего кроме 

азбуки.          

 Позднее в 1895 году была открыта первая народная библиотека. 

Размещалась она на западном конце села – в здании волостного 

правления, построенном в 1869 году и сохранившемся до наших дней 

(улица Советская, дом №134).       

 В 1869 году при библиотеке открыли и читальный зал, где можно 

было почитать выписанные по почте российские и вятские губернские 

газеты, а также популярные в то время журналы «Нива», «Деревня», 

«Образование». Уже к концу 1890–х годов в библиотеку записались более 

200 человек, то есть каждый четвёртый из взрослых жителей села.  

 С первых дней работы народная библиотека и читальный зал при ней 

стали центром культурной жизни села. Здесь селяне узнавали новости о 

жизни страны и Вятской губернии, обсуждали их, обменивались своими 

мнениями. Всё это расширяло их кругозор.    

 Тянулась в библиотеку и молодёжь. Особенно молодые парни, 

собиравшиеся уехать на заработки. Читая газеты и журналы, они заранее 

стремились узнать, что их может ожидать в чужой стороне, далеко от 

родственников, друзей и близких, вдали от родных околиц.  

 В 1897 году в читальном зале библиотеки начали пользоваться 

«волшебным фонарём» – так называли первые российские проекторы для 

просмотра небольших по размерам картин, нарисованных на тонкой и 

плотной бумаге.        

 «Волшебный фонарь» действовал следующим образом: между 

ярким пучком света и объективом из увеличительных линз вставляли 

картинку, а затем изображение направляли на белоснежный экран. Хотя 

изображение на экране получалось довольно размытым и не слишком 

ясным, но даже такое туманное чудо техники поражало воображение 

селян. Поэтому они с нетерпением ожидали новых сеансов «туманных 

картинок».           

 В журнале «Вятские епархиальные ведомости» за №3 1898 года, на 

странице 122 можно было прочитать следующее: «С марта месяца 1897 

года в селе Дебесы, Сарапульского уезда ведутся народные чтения с 

туманными картинами, разрешенные уездным отделением Сарапульского 

Вознесенского братства. Фонарь для чтения пожертвован уездным 

земством, картины для фонаря высылаются комиссией по устройству 
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народных чтений при Сарапульском Вознесенском братстве и отчасти 

земской управой. В марте месяце всех чтений было четыре, была 

прочитана вся «История Ветхого Завета» (с 27–ю картинами) и «Абиссиния, 

христианская страна» (с 8–ю картинами)».    

 «Туманные картинки» волшебного фонаря, как магнит, особенно 

притягивали в библиотеку молодёжь. Больше всего молодые 

интересовались сеансами, на которых показывали и рассказывали о 

природе и истории России. Получилось так, что волшебный фонарь 

довольно быстро, и можно сказать, волшебным образом изменил 

сельскую молодёжь. Вечерние посиделки с «волшебным фонарём» в 

библиотеке настолько взбудоражили молодую часть населения села, что 

это заметили даже в губернском городе Вятке. Газета «Вятские губернские 

ведомости» в 1898 году писала об этом так: «Народные чтения с 

туманными картинами усердно посещаются молодым поколением и 

учащимися в сельских школах. Особенно усердно чтения посещаются во 

время Великого поста, так что довольно обширное помещение едва 

вмещало всех желающих послушать чтение и посмотреть картины… Кроме 

самого села чтения с картинами устраиваются учителями в школах и по 

деревням». Далее газета делала похвальный для жителей вывод: «Село 

всё более и более становиться просветительским центром для местного и 

окрестного населения».        

 Если раньше молодые селяне считали родным только своё село, то 

теперь для них становилось ясно, что их родина – вся Россия. Ведь как 

оказалось, что и у жителей села, и у других народов из разных уголков 

огромной страны есть много общего, что их объединяет: и история, и 

обычаи, и культура, и общий и понятный для всех – русский язык. 

 Это открытие, полученное благодаря волшебному фонарю, окрыляло 

и воодушевляло молодых людей. Теперь многие из них всё чаще стали 

поговаривать о том, что было бы неплохо уехать и поискать счастье на 

стороне. Первая новогодняя ёлка для учеников всех трёх школ села была 

проведена в читальном зале библиотеки в 1898 года. На ёлку собралось 

более 200 учеников, не считая пришедших с ними родителей.  

 Перед началом праздника ученики спели хором народный гимн на 

музыку Федора Глинки «Боже царя храни!». Затем они участвовали в 

играх, пели песни, читали басни и показывали небольшие театральные 

сценки. В конце праздника все дети получили подарки – конфеты и 
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книжки. А детям из бедных семей, кроме того, были сделаны подарки в 

виде одежды и обуви. Первый новогодний праздник обрадовал и детей, и 

взрослых. Но ещё больше воодушевились сами устроители праздника – 

школьные учителя, служащие почтово–телеграфной станции, лесничества, 

медицинские работники больницы. В 1899 г. было принято решение 

проводить такие праздники ежегодно. Тем более, что приближалась 

круглая дата – 1900 год от Рождества Христова, а вместе с этой датой и 

начало XX века. Всем верилось, что новый 1900 год и наступающий XX век 

принесут людям только радость и счастье…     

 В 1860–х годах перед Красным мостом, напротив современной улицы 

Малыгина, появилась вторая почтовая станция – земская. С этой станции 

развозили почту только на небольшие расстояния – в окрестные сёла и 

деревни, а также в города Сарапул и Глазов. Занимались этими почтовыми 

перевозками зажиточные крестьяне Моклецовы.    

 Вторая половина XIX века привела село в некоторый упадок. Научно – 

техническая революция принесла с собой телеграф, строительство 

железной дороги открытие пароходного движения по рекам Волге, Вятке и 

Каме. Все это привело к падению значимости Сибирского тракта. Жители, 

которые жили за счет этой дороги в поисках работы стали уезжать в 

поисках лучшей жизни. Село постепенно стало уменьшаться.   (См. прил. 

№5, №6).           

 К концу XIX века три небольших селения – бывшие деревня 

Дебёсская, сельцо Никлолаевское и Солдатская слободка – полностью и 

окончательно объединились в одно большое село. В нём было около 200 

дворов, а численность жителей составляла почти 1200 человек. 

Подавляющее большинство селян были крестьянами. Из них две трети – 

удмурты и одна треть – русские[9].      

 Кроме крестьян в селе жили семьи священников и других служителей 

Троицкой церкви, семьи учителей, служащих почтово–телеграфного и 

лесного ведомств – все русские. Всего этого некрестьянского населения 

насчитывалось около 100 человек.      

 На рубеже XIX–XX веков удмурты села, почти полностью обрусели. 

Они во всём стремились быть похожими на русских. Одевались как 

русские, говорили по–русски, в жёны брали девушек из русских семей. 

Перенимали даже русские обычаи.     

 Христианство начало проникать в среду удмуртов еще с ХIII – ХIV 
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веков, в первую очередь в северные районы традиционного расселения 

удмуртов, вместе с первыми русскими переселенцами. Однако большая 

часть удмуртского народа вплоть до разгрома Казанского ханства 

находилась под сильным тюркским, мусульманским прессом. На 

протяжении веков удмурты оказывали сопротивление тюркской 

экспансии. Особенно сильное мусульманское влияние испытали южные 

удмурты, входившие в состав Волжской Булгарии, а позднее – Золотой 

Орды и Казанского ханства; не случайно южных удмуртов их северные 

соплеменники называли «татарскими удмуртами». Ислам не смог 

вытеснить традиционные верования удмуртов[10].     

  Ко времени падения Казанского ханства громадное большинство их 

оставалось язычниками. Серьезные попытки привлечения «вятских 

инородцев» в лоно православия были предприняты лишь в середине XVIII 

века, когда правительство приступило к осуществлению целой системы 

мер по христианизации удмуртов: в их деревни посылали миссионеров, 

строили церкви и открывали школы.       

 В 1740 году в Поволжье создается «контора новокрещенских дел». 

Христианству удмурты сопротивлялись гораздо слабее, чем исламу.  

 В 1849 году возникла секта «липопоклонников», выступавшая как 

против христианства и ислама, так и против старой удмуртской веры с ее 

обременительными жертвоприношениями.   

 «Липопоклонники» ограничивались только возлиянием кумышки 

(удмуртской водки) и пива перед священной липой. Важнейшим 

требованием секты было запрещение всяких отношений с иноверцами (т.е. 

русскими и татарами), чтобы не оскверниться.     

 Наиболее известное историческое событие, связанное с удмуртским 

язычеством – так называемое «Мултанское дело» (1892 – 1896 годов), 

когда группа язычников–удмуртов была обвинена в человеческих 

жертвоприношениях. Либерально–демократическая критика в лице Кони и 

Короленко с самого начала считала эти обвинения провокацией со стороны 

правительственной бюрократии. Но, даже если «Мултанское дело» было 

действительно результатом злонамеренной провокации, а не плодом 

некомпетентности, эти обвинения могли быть выдвинуты только в 

условиях закрытости, изолированности, таинственности религиозной 

жизни удмуртов для окружающего русского населения.   

 Таким образом, как видно из архивных материалов района, 
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христианизация Удмуртии в XIX веке только началась. Больше того, 

процесс этот шел очень сложно. Мешал и языковой барьер, и методы 

насильственной русификации и многое другое.   

 Однако к чести православных миссионеров можно с уверенностью 

сказать, что благодаря их самоотверженным трудам, уже в XIX веке в 

Удмуртии создаются крепкие христианские общины – приходы. Они 

становились не только духовными ячейками, но и центрами просвещения 

удмуртских сел. Эта трудная, но необходимая работа была бы продолжена, 

если не обстоятельства революционных лет, в корне изменившие всю 

внутреннюю жизнь удмуртского села.      

 В 1749 году в селе началось строительство церкви, продолжавшееся 

до 1754 года 25 августа того же года ее освятили «во имя Святого 

Николая». Здание состояло из трех квадратных отделений – трапезы, 

собственно церкви и алтаря. Над трапезой возвышалась небольшая 

колокольня с главой. В 1756 году она сгорела, и богослужение велось в 

старой часовне. Новая церковь строилась с 1758 года по 1767 год. 

 Шли годы, и Николаевская церковь пришла в состояние «крайней 

ветхости». Епархиальное начальство 1808 году предписало местному 

духовенству «озаботиться постройкой каменной церкви».    

 С Божьей помощью ее строительство начали в 1816 году и закончили 

в 1846 году, тогда же был освящен главный престол. Церковь стала 

называться Троицкой.         

 Вятские епархиальные ведомости извлечение из ведомости о церкви 

Сарапульского уезда села Дебесского за 1932 год: «1. священник 

Веретенников; 2. священник Москвин А.И.; 3. священник Симеон 

Татауров».  (См. прил. № 7, №8).        

 «В 1901 году в приход Свято–Троицкого храма после окончания 

духовного училища в Вологде приехал священник Симеон Татауров – 

уроженец города Сарапула, двадцатишестилетний сын Сарапульского 

псаломщика Ивана Андреевича Татаурова. С ним прибыла его молодая 

жена Юлия. В то время село, расположенное на знаменитом Сибирском 

тракте, были богатым торговым местом. В нем стояла большая церковь – в 

богатейшем архитектурном оформлении. Служили в ней несколько 

священников. Симеону Ивановичу Татаурову, как хорошо знающему 

музыкальную грамоту, поручили всю регентскую службу…»[11]. 

 В октябре 1917 году Церковь отлучили от государства и школы, 
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началась атеистическая работа с населением, что основательно потрясло 

устои Церкви. По стране начали рушить древние храмы, в Ижевске 

взорвали Михайловский собор[12]. Дошла очередь и до Троицкой церкви.

 14 апреля 1933 года явилась представительная комиссия от 

еросплана, местхоза, стройучастка и заявила священникам, что их собор 

грозит скоро обвалиться, представила акт о техосмотре здания. Комиссия 

предложила церковному совету немедленно произвести ремонт храма, на 

который по ее расчетам требовалось 10 тысяч рублей. В случае отказа 

церковь предлагалось закрыть.       

 Так продолжалось до гражданской войны, которая стала 

водоразделом, гранью между двумя эпохами. Гражданская война сломала 

устоявшуюся, размеренную жизнь. Видимо, собственно переворот – 

«революция» 1917 года – почти не изменила жизнь в таких тихих заводях, 

как дальние села нашего края. И только уже в гражданскую волны смуты 

докатились и до этих мест и подняли со дна всякую грязь: злобу, зависть, 

корысть, слепое желание мстить. Во время гражданской войны село было 

ареной военных действий. Несколько раз его занимали то белые, то 

красные.           

 После Гражданской войны отец Симеон был выселен из церковного, 

«казенного» дома: потребовалась квартира новому партийному 

начальству. Несколько лет семья скиталась по частным квартирам. Выход 

был один: самим строить себе жилище. Строили Татауровы свой дом, 

точнее, домик, три года. Строили сами: отец Симеон был не только 

истовый богомолец, христианин, талантливый музыкант, он умело 

орудовал и пилой, и плотницким топором, и мастерком печника. В новый 

дом семья вселилась в 1928 году.       

 А в тридцатом, а в тридцатом всё было отнято! Началось 

раскулачивание. Очень уж диктатуре пролетариата нужен стал этот новый 

домик – маленький, но такой уж аккуратный, уютный и ухоженный, что 

просто грех было не уступить ей. Церковь в селе закрыли. Всех служителей 

сослали в Тобольск. Новой власти мешали все эти попы, купцы диаконы – 

кто там еще?! И с ними расправлялись «безжалостно и хладнокровно» – 

помните, как говорил товарищ Луначарский? Ну да, не это сейчас так 

важно»[13].          

 «Итак, Тобольск. Из сосланных в те места мало кто выживал, и ещё 

меньше – возвращался домой. Но, видимо, обвинение было настолько 
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абсурдным, что настоятелю Троицкого храма удалось освободиться. 

 В те годы многие из служителей церкви, переживших ужас и 

унижения арестов, обысков, решений «троек», тюрьмы, ссылки не 

захотели дальше подвергать себя и своих близких опасностям и 

издевательствам. Но отец Симеон по своим глубоким религиозным 

убеждениям и многочисленным и настойчивым просьбам прихожан не 

мог оставить службу. Снова началась трудная жизнь, начались скитания по 

разным квартирам единственного в селе священника.    

 Местные власти не брезговали ничем, чтобы закрыть храм. 

Например, поступало решение райисполкома: «Завтра утром в виде налога 

внести 1000 рублей», – хотя авторы сей директивы хорошо знали, что таких 

денег в церкви нет. Выручали добрые люди: учителя, лесничий, начальник 

почты Евгений Шатунов. Конечно, каждый из них, опасаясь за безопасность 

своей семьи, помогал батюшке и церкви тайно.    

 Во всем помогала мужу Юлия Филипповна. Она обшивала всю 

«знать», всех районных начальников. Благо, что ещё в юности, на 

Вологодчине, она многому научилась у вологодских кружевниц, портних и 

белошвеек. И сейчас, в трудную для семьи и церкви годину, будучи 

хорошей портнихой, вносила свою лепту в церковные налоги. Получалось, 

что, пользуясь услугами матушки–швеи, жены партийных боссов невольно 

поддерживали и семью священника, и церковь»[14].   

 По Указу Святейшего Синода от 11 июля 1889 года № 2677 разрешено 

в деревне Большая Чепца построить деревянную церковь с утверждением 

при ней самостоятельного прихода. По постановлению епархиального 

священноначалия от 24 июня 1894 года прихожанами была куплена и 

перевезена старая деревянная церковь из села Зура. Церковь была 

заложена 20 мая 1895 года, построена с одним престолом во имя Сретения 

Господня и освящена 12 февраля 1899 году.     

 По указу Святейшего Синода № 1045 от 23 февраля открыт 

самостоятельный приход, в состав которого вошли селения, ранее 

входившие в приходы сёл Дебёсы и Петропавловское: д. большая Чепца, д. 

Нижняя Пыхта, д. Липовка, поч. Петрушата, поч. Иштереково, поч. 

Винокуровский, поч. Крутой Лог, поч. Поляны, поч. Новотроицкий, поч. 

Левин. При церкви 12 февраля 1900 года открыто церковно–приходское 

попечительство.          

 В деревне Уйвай прихода Свято–Троицкой церкви 18 июля 1913 года 
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заложена деревянная церковь. В том же году церковь построена на 

средства прихожан с одним престолом в честь Святого апостола Андрея 

Первозванного. Церковь была приписной к Свято–Троицкой церкви. 

Самостоятельный приход открыт в мае 1921 года. В его состав вошли 

селения: с. Верх–Уйвай, д. Нижний Уйвай, д. Легомувыр, д. Лобошур, д. 

Дэбесволь, д. Кычповыр, д. Зяногурт. Церковно–приходская школа, в 

деревне Уйвай, была открыта в 1892 году.   

 Андреевская церковь была закрыта на основании постановления 

Президиума ЦИК УАССР от 10 апреля 1935 года. Здание было передано под 

культурно–просветительское учреждение. Здание снесено. В 2014 году 

запланировано установить поклонный крест на месте разрушенного 

храма».2  (См. прил. №1).        
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23. 
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Удобное расположение на Сибирском тракте стало причиной и того, 
что в Дебёсах был открыт один из самых первых православных приходов 
Удмуртии. В 1846 году была построена новая каменная Троицкая церковь, 
которая «по своему благолепию» стала одной из лучших в северной 
Удмуртии. Фото предоставлено М. В. Курочкиным. 
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Историческая справка о храме Успения Божией Матери в с.Тыловай 

с. Тыловай Сарапульского уезда  Успенская церковь (1887–1938 гг.)  

Тыловай — старинное село в Дебёсском районе Удмуртской 

республики. Датой основания считается 1751 год. Известно, что первый 

Успенский храм в Тыловае был освящен 10 марта 1887 года. 

В селе Тыловай приход был открыт по Указу Святейшего Синода от 23 

июня 1883 года № 2306. В его состав вошли селения, ранее входившие в 

приходы села Большая Пурга, Дебесы, Шаркан. В 1917 году в приходе 

числились следующие селения: с. Тыловай, д. Нижний Тыловай, д. 

Ягвуково, д. Князевская, д. Новый Кыч, д. Аняшур, д. Яковыр, д. Азьман,д. 

Матвеевская, поч. Ореховский, д. Верх–Тыловай, д. Зяногурт, д. Новый 

Зяногурт, д. Чемошур–Теры, д. Богданово, д. Урдумошур, д. Русские 

Альцы, д. Ключи, д. Удмуртские (Вотские) Альцы.    

Деревянная церковь построена на средства прихожан с одним 

престолом и освящена 10 марта 1887 г. во имя Успения Пресвятой 

Богородицы.             

 Первым священником Успенского храма был иерей Иван 

Синяковский. По утверждению современников он был просвещенным и 

культурным человеком, имел богатую личную библиотеку, не скупился 

распространять произведения классиков русской литературы среди 

прихожан. В его прогрессивных взглядах по просвещению прихожан 

чиновники царского самодержавия усмотрели крамолу. По настоянию 

местной полиции отец Иван Синяковский был отозван. Его место занял 

другой священник- иерей Сергей Домрачеев, взявший целиком под свое 

влияние школу. Батюшка ввел в церковно-приходской школе жестокий 

режим обучения Закону Божьему телесным наказанием. 

С 1896 по 1906 годы в Успенском храме служил иерей Димитрий 

Николаевич Крекнин, впоследствии переведен по прошению к Свято-

Троицкому храму села Дебесы. В 1907 году о нем написано1, что именно он 

«расположил прихожан Церкви села Тыловай к постройке каменного 

храма». Построил в Тыловае два Причтовых дома. Четыре года с 1902 по 

1906 год отец Димитрий преподавал Закон Божий в Земском училище 

деревни Ключи Сарапульского уезда, входящей в состав прихода 

http://tylovay.cerkov.ru/2018/07/23/istoriya-uspenskogo-xrama-sela-tylovaj/
http://tylovay.cerkov.ru/2018/07/23/istoriya-uspenskogo-xrama-sela-tylovaj/
http://tylovay.cerkov.ru/2018/07/23/istoriya-uspenskogo-xrama-sela-tylovaj/
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Тыловайской церкви. Батюшка отличался скромностью, миролюбивостью, 

внимательностью к людям и к своим обязанностям. 

Некоторые известия есть о последнем священнике Тыловайского 

храма Николае Израилеве. В июне 1912 года в село Дебесы приехал 

служить псаломщик Иосиф Гавриилович Израилев. Скорее всего, это отец 

последнего священника иерея Николая Израилева (вероятно, информацию 

еще нужно проверять). У Иосифа Гаврииловича многодетная семья, 

Николай 1891 года рождения к тому времени уже служил псаломщиком. 

Долгое время он (Николай) пребывал на службе псаломщиком в 

Сретенском храме деревни Большая Чепца. 
В 1914 г. был заложен каменный храм Успения Божией Матери. Сведений 

о завершении его строительства по документам ЦГА УР не обнаружено. 

 Последний священник Успенского храма иерей Николай Израилев 

был репрессирован 25 октября 1937 года, откуда уже не вернулся живым. 

 Успенская церковь была закрыта на основании постановления 

Президиума Верховного Совета УАССР от 19 октября 1938 г. Здание 

передано под клуб, а затем оно было снесено. Судьба многих храмов в 

России одинаковая. Как и во многих уголках России, в  ХРАМЕ еще в 50-60-е 

годы прошлого века плясали…       

 В последнее время на месте церкви был пустырь. 15 августа 2008 

года установлен и освящён поклонный крест, 27 мая 2012 года начато 

строительство храма3.  

В 1914 г. был заложен каменный храм. Сведений о завершении его 

строительства по документам ЦГА УР не обнаружено. 30 июля 2016 

года, в год 265-летия села,  епископ Глазовский и Игринский Виктор 

совершил чин великого освящения храма Успения Пресвятой Владычицы 

нашей Богородицы и Приснодевы Марии в селе Тыловай Дебесского 

района и Божественную литургию в ново-освященном храме. (См. прил. № 

29— №30)3.           

 День 28 августа в храме престольный праздник — день Успения 

Пресвятой Владычицы нашей Богородицы. Церковь была построенную на 

пожертвования местных жителей.      
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 Глава вторая          

 РОДОСЛОВНАЯ ИСТОРИЯ СЕМЬИ 

В метрических книгах, записи родившихся, бракосочетавшихся и 

умерших по приходам в Удмуртских церквях, первым основателем 

фамилии был найден ИГНАТ ПОЗДЕЕВ.    К сожалению, кто была его жена 

не установлено. Но уже следующая ветвь имеет точное выражение цифр: 

когда родились, когда женились, когда у них появились дети. У Игната 

родилось трое сыновей: Парфён, Григорий, и Терентий.    

 ПЕРВЫЙ сын Игнатия - ПОЗДЕЕВ ПАРФЕН ИГНАТЬЕВИЧ, который 

родился примерно в 1835 году и прожил до 8.04.1888 года и является 

основателем ветви рода Поздеевых. В возрасте 53 лет  Парфен умер от 

чахотки. Его супругой была МАВРА СПИРИДОНОВНА (примерные даты 

1831г. или 1839г. - 28.03.1905г.). Мавра Спиридоновна умерла в возрасте 66 

лет от старости, о чём имеется запись в метрической книге по приходу 

Свято-Троицкой церкви. У них родилось восемь детей. Точные даты 

рождения супругов не были установлены, а также дата их бракосочетания.

 ВТОРЫМ сыном Игнатия был Григорий примерные даты жизни (1839-

21.11.1905г.). Он женился на Ирине Игнатьевне (1838- 14.12.1898г.) Ирина 

умерла от старости в возрасте 60 лет, о чем имеется запись в метрической 

книге по приходу Свято-Троицкой церкви. Сам Григорий прожил до 66 лет 

и умер от старости, в чём так же имеется запись в метрической книге по 

приходу Свято - Троицкой церкви.      

 Справка. В 1897 году в Российской империи проходила всеобщая 

перепись населения.           

 «По данным Первой всеобщей переписи семьи жителя починка 

Гыркеснюк Сарапульского уезда Вятской губернии ПОЗДЕЕВА ГРИГОРИЯ 

ИГНАТЬЕВИЧА значится, что сам он является хозяином земледельцем, 

православным, сословия крестьянского из государственных.    

 С ним живут: жена Ирина Игнатьевна 58 лет; сын Трофим 30 лет, 

числится земледельцем при отце; сноха Поздеева Паросковья Фёдоровна 

20 лет, числится как жена №3 земледелица при хозяине; сын Григорий 

Григорьев 27 лет, земледелец при отце; Поздеева Мария Данилова - сноха 

жена №5, 30 лет, земледелица при хозяине; Поздеева Настасья Григорьева 

внучка, дочь №5, 2-х лет; Поздеев Еким Григорьев-внук сын №5, 5 месяцев; 

Поздеев Герасим Григорьев-сын 16 лет, закончил 1 класс земской школы, 
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земледелец при хозяине; Поздеева Дарья Григорьева - дочь 14 лет, 

земледелица при отце».         

  Основание: ф.236,оп,1,д.262,л.335-33634       
Примечание автора. «Здесь и далее,  данные будут из  архивных справок 

Государственного Казенного учреждения «Центральный 

Государственный архив Удмуртской Республики» (ГКУ «ЦГА УР)».   

 Тексты печатаются в таком стиле, как они написаны в Архивных 

справках по записям в церковных книгах.    

 ТРЕТЬИМ сыном Игнатия был Терентий (1842-24.01.1902г.).  

 Он женился на Марии Стефановне (1839г.(1844)-19.04.1919г.).  

 Она прожила до 80 лет и умерла от старости. О чём имеется запись в 

метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви. Сам Терентий умер 

от старости в возрасте 60 лет.        

 По Первой всеобщей переписи населения Российской империи 1897 

г. семьи жителя починка Гыркеснюк Сарапульского уезда Вятской губернии 

Поздеева Терентия Игнатьевича учтена семья в следующем составе: 

«ПОЗДЕЕВ ТЕРЕНТИЙ ИГНАТЬЕВ — 58 лет, крестьянин из 

государственных, православный, числится как хозяин земледелец.  С 

ним проживают: Поздеева Мария Степановна - жена, 53 лет, 

крестьянка, православная; Поздеев Александр Терентьев - сын, 29 лет, 

земледелец при отце и ещё как побочное занятие «плотник», а в графе 

воинской повинности значится «Рат. 1 раз.»; Поздеева Агафья Иванова -

сноха, жена №3, 28 лет, земледелица при хозяине; Поздеев Андрей 

Александров — внук, сын №3, 8 лет; Поздеев Дмитрий Терентьев — сын 

15 лет, земледелец при отце, учился в земской школе 1 классн. 

 Кроме того, были описаны два прохожих — Симонов Трофим 

Никифоров, 55 лет, крестьянин из государственных, Вятской губернии 

Глазовского уезда, зарегистрирован как занимающий сбором подаяний и 

Ефремов Иван Филатов, 54 лет, уроженец Вятской губернии 

Сарапульского уезда, также занимающийся сбором подаяний.  

 Основание: ф. 236,оп.1,д.262,л.333-3344  
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ГЛАВНЫМИ ПРОДОЛЖАТЕЛЯМИ РОДА ПОЗДЕЕВЫХ - явились: ПАРФЁН  

  ИГНАТЬЕВИЧ и МАВРА СПИРИДОНОВНА ПОЗДЕЕВЫ.   

   У них родилось 8 детей.        

 ПЕРВОЙ родилась Анна Парфёновна о которой ничего не известно.  

 ВТОРЫМ ребёнком родился сын Николай (пр.1860г.(1862г)-

23.08.1902г.).           

 В 08.01.1882г. женился на Митрофановой Марии Стефановне 

(пр.1866г.). Наследников по этой линии не было обнаружено. Сам Николай 

в возрасте 42 лет был убит.        

 ТРЕТЬИМ ребёнком родилась Мария Парфеновна (пр.1866г.-

08.04.1869г), но умерла от оспы о чём имеется запись в церковной 

метрике.           

 ЧЕТВЁРТЫМ родился сын Фёдор Парфёнович (10.02.1869г-

26.06.1869г.). В пять месяцев он умер от поноса, в чём есть запись в 

метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви.  

 ПЯТЫМ ребёнком был ИЛЬЯ ПАРФЁНОВИЧ ПОЗДЕЕВ (15.07.1870г.- 

1937г) — основатель ТРЕТЬЕЙ линии ветви рода Поздеевых.   

 Это был мой дед.           

 Остальные дети Парфёна Игнатьевича и Мавры Спиридоновны: 

Анастасия (15.10.1872г-26.09.1876г.) умерла от оспы; сын Степан 

(20.12.1877г.-10.06.1895г.) в 17 лет умер от чахотки; сын Михаил 

(02.11.1880г.-21.06.1881г.) в возрасте 8 месяцев умер от поноса. О чём 

имеются записи в метрических книгах архивного фонда Николаевской и 

Свято - Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской 

губернии.            

 Но вернемся к моему непосредственному предку, который 

продолжил наш род. В документах объединённого фонда Николаевской и 

Свято - Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской 

губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется 

актовая запись №159 от 19 июля 1870 г. о рождении 15 июля 1870 г. ИЛИИ. 

Родители: «Сарапульской округи, починка Гертеснюка крестьянин Парфен 

Игнатьев Поздеев и законная жена его Мавра Спиридонона, оба 

православные». Восприемники: «Деревни Малого Ирыкса крестянин 

Василий Васильев Опарин».   
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ПОЗДЕЕВ ИЛЬЯ ПАРФЕНОВИЧ (15.07.1870г.-1937г), выбрал себе в 

супруги БУШМЕЛЕВУ ПЕЛАГЕЮ ДАНИЛОВНУ (25.09.1870-1942гг.) 

Поженились они 19.01.1890 г. и прожили вместе 47 лет.    

 В документах объединённого архивного фонда Николаевской и Свято 

- Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской губернии, в 

метрической книге по приходу Свято - Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 14 о  БРАКОСОЧЕТАНИИ 19 января 1890 г.: «Жених Сарапульского 

уезда, починка Гыркеснюка крестьянин Илья Парфенов Поздеев, 

православный, холост, 19 лет. Невеста: того же уезда, деревни Малой 

Чепцы умершего крестьянина Афанасия Прокопиева Осипова жена 

Пелагея Даниловна, православная, 19 лет». «Поручители по жениху: 

крестьяне починка Гыркеснюка Андрей Филипов Горошников, Григорий 

Григориев Поздеев, Александр Терентиев Поздеев; по невесте: Леонтий 

Андреев Бушмелев».          

  Основание: ф.42, оп.1,д.35,л.154об,1554. 

 Справка. В 1897  году состоялась ПЕРВАЯ всеобщей переписи 

населения Российской империи. Семья жителя починка Гыркеснюк 

Сарапульского уезда Вятской губернии ПОЗДЕЕВА ИЛЬИ ПАРФЁНОВИЧА 

состояла из самого Ильи, 26 лет, зарегистрированного, как хозяин-

земледелец, крестянин из государственных, православный, грамоте 

обучался на дому, в графе» побочное или вспомогательное занятие 

значится: «плотник. Полицейский десятский».     

 Второй в списке Первой переписи населения Российской империи 

числится Поздеева Пелагея Даниловна, жена, 26 лет, крестьянка, 

православная, родной язык русский, земледелица.     

 Кроме того в семье жили: Поздеев Фёдор Ильин - сын 6 лет, русский; 

Поздеева Софья Ильина - дочь 1 годик; Поздеева Мавра Спиридоновна - 

мать 66 лет, вдова; Поздеев Николай Парфёнов — брат, 35 лет, земледелец 

в работниках; Поздеева Мария Степанова - сноха жена №6, 30 лет, 

крестьянка из государственных, уроженка Вятской губернии, Глазовского 

уезда, земледелица в работниках; Поздеев Козьма Николаев — 

племянник, сын №6, 8 лет, числится при матери. Кроме того с Ильёй жил 

дядя Королёв Григорий Ефимов, 47 лет, значился как земледелец при 

хозяине; Евмения Иванова (фамилию не знает), числилась как двоюродная 

сестра, 11 лет из Вятской губернии Глазовского уезда.  

 Основание: ф. 236, оп.1,д.262, л.339-3344    
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 {Справка: «Полицейский десятский» соответствует — участковый 

уполномоченный — должностное лицо РФ, осуществляющее служебную 

деятельность, которая направлена на защиту прав граждан, проживающих 

на соответствующем административном участке, а также граждан, 

пострадавших от преступных посягательств на указанной территории. Он 

имел право носить БЛЯХУ с изображением русского герба. Бляхи начали 

выпускаться в 1-й половине ХIX века. Изготовлялись из толстой листовой 

меди. «Полицейский десятский» имел в подчинении 10 будочников 

(городовых).          

 Таким образом, судя по всему, мой дед Илья Парфёнович имел 

большой чин, по тем временам, Российской империи. Надо ещё понимать, 

что починок ГЫРКЕСНЮК находился на Сибирском тракте, по которому 

пересылали ссыльных в Сибирь, а значит нарушителей «Закона» было 

много. В семейном архиве сохранились фотографии моих дальних 

предков. Фотография  дедушки и бабушки по линии моей мамы Таисьи 

Андреевны,   изготовлена московской фотографией «ДЕКАДАНСЪ». Адрес: 

Москва ул. Б.Пресня д. №25. 

 

 На снимке мы видим форму «Полицейского десятского» и ремни с 

БЛЯХАМИ, на которых изображен герб Российской империи. На 

фотографии изображены: бабушка Анастасия Васильевна Ходырева-

Шулепова (первая справа) во втором ряду и дед Андрей Данилович 

Ходырев, первый справа в 1-м ряду (по материнской линии).    
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У ИЛЬИ ПАРФЁНОВИЧА и ПЕЛАГИИ ДАНИЛОВНЫ - основателей ТРЕТЬЕЙ ВЕТВИ 

рода ПОЗДЕЕВЫХ - родилось десять детей, среди которых и был мой отец 

ПОЗДЕЕВ ПЁТР ИЛЬИЧ.           

 ПЕРВЫМ родился сын Фёдор Ильич (06.11.1890г.- ?) У него было два 

брака. Первая жена была Бушмелева Ольга Петровна (04.07.1891г-

12.06.1915г.), которая в возрасте 24-х лет умерла от чахотки. У них 

родились: сын Максим, который скончался в возрасте 8 дней от слабости; 

второй сын Афанасий в возрасте 1года 1месяца умер от скарлатины; 

третьей родилась дочь Серафима Фёдоровна(26.07.1914г.-?). О её судьбе 

нам ничего не известно.         

  Второй брак был у Фёдора с Летягиной Анной Семёновной 

(24.08.1894г.- ?).  У них родился сын Василий, который в возрасте 6 месяцев 

умер от поноса. Второй сын Георгий Фёдорович родился 19.08.1920г.-?.  

  О его судьбе мы тоже ничего не знаем.    

 ВТОРЫМ ребёнком был Николай Ильич (29.11.1893г.-10.09.1894г.), но 

в возрасте 9 месяцев умер от поноса.      

 ТРЕТЬЕЙ родилась СОФЬЯ ИЛЬИНИЧНА (13.09.1895 - 19.05.1960г.). 

 В документах объединённого архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церкви имеется актовая запись №393 от 17 сентября 1895 

г. о рождении 13 сентября 1895г. СОФИИ. Родители: «Сарапульского уезда, 

починка Гыркеснюк крестьянин Илья Парфёнов Поздеев и законная жена 

Пелагея Даниловна, оба православные». Восприемники: «Того же починка 

крестьянина Леонтия Андреева Бушмелева жена Анна Фадеева».

 Основание: ф. 42, оп. 1,д.37,л.124об,1254.     

  Софья Ильинична Поздеева стала основателем новой ветви семьи 

СЕЛЮНИНЫХ, выйдя замуж за Селюнина Николая Тимофеевича.  

 По этому поводу в документах объединённого архивного фонда 

Николаевской и Свято-Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда 

Вятской губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви 

имеется актовая запись № 126 о бракосочетании 16 сентября 1912г.: 

«Жених: Сарапульского уезда починка Мироновского умершего 

крестьянина Тимофея Терентиева Селюнина сын Николай, православный, 

первым браком, 18 лет». Невеста: Сарапульского уезда, починка 

Гыркеснюка крестьянина Илии Парфёнова Поздеева дочь девица София, 

православная, первым браком, 17 лет». «Поручители по жениху: 

крестьяне починка Мироновского Григорий Карпов Кутявин и Федор 

Домитиев Кутявин; по невесте: крестьяне починка Гыркеснюка 



[Введите текст] 
 

38 
 

Александр Данилов Бушмелев и 

Фёдор Васильев Бушмелев»   

 (На фото первый слева, наверное, 

Селюнин Николай Тимофеевич, по всей 

вероятности, он был участником 

первой мировой войны 1914-1918 гг.- 

Прим. автора).    

 У Николая и Софьи родились дети. 

Первым родился сын Леонид, 

который жил в п. Игра со своей 

матерью, второй родилась дочь 

Анастасия, но в возрасте 4-х 

месяцев умерла от поноса, затем 5 

марта 1920 года родился сын 

Павел, о судьбе которого, нам 

ничего не известно.  

  У Леонида Николаевича 

Селюнина (19.08.1914-

31.01.1982гг.) и его жены 

Хардиной Анны Максимовны 

(28.01.1913 – 17.05.1957гг.) 

родились дочери  Евдокия, 

Екатерина, Алевтина, Людмила, 

а также сын Анатолий.  

 В дальнейшем дочери вышли замуж. Живут в п. Балезино и г. 

Ижевске. Екатерина носит фамилию Лошакова, Алевтина стала Касаткиной, 

а Людмила – Фёдоровой-Ларкиной.       

 Из воспоминаний Василия Поздеева: «Софью Ильиничну 

Селюнину я помню по детским годам. Они жили  в посёлке Игра на 

Факельском переезде с сыном Леонидом. Мой двоюродный брат Геннадий 

Редозубов развозил в вагонлавке по станциям продукты питания, другие 

необходимые вещи для народа. Вагонлавка была товарным вагоном, 

куда загружались продукты питания, холодильники (по заказу 

покупателей и другие промышленные товары). Загрузка товаров 

происходила на станции Верещагино. Потом  этот вагон прицеплялся к 

пассажирскому поезду Соликамск-Казань и до  посёлка Игра в Удмуртии, 
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останавливался на всех полустанках, где люди уже ждали вагонлавку и 

покупали товары. Поэтому в середине пятидесятых годов, в летние 

каникулы, я часто ездил с ним бесплатно в вагонлавке до Игры, где был 

конечный пункт лавки. Поэтому меня родители смело отпускали с 

Геннадием, зная, что я еду к родственникам. Оставался в гостях у 

двоюродного брата Леонида, где вместе с ними и жила сестра моего 

папы Софья Ильинична. Обратно возвращался в Верещагино, когда 

Геннадий в очередной раз приезжал с вагонлавкой. Эти поездки на всю 

жизнь остались в памяти».   

      ДОПОЛНИТЕЛЬНА  ИНФОРМАЦИЯ.                                                                 

 На момент написания книги в 2017 года я написал: «Родственные 

связи по линии Селюниных, прервались после смерти моих родителей. Но 

я знал, что потомки семьи Поздеевых-Селюниных живут в г. Ижевск. Но 

контактов с ними у меня не было никаких. Даже не знаю номера 

телефонов и их адреса. Одним словом, эта линия почти полностью 

потеряна и вряд ли, кто-нибудь, кроме меня, будет ещё заниматься 

поисками родственников по этой линии».     

 Но я ошибся. В Балезино жили мои двоюродные племянницы от 

двоюродной сестры Александры Редозубовой – Света и Алевтина Князевы.  

  В 1988 году я приехал служить в город Глазов, поэтому сразу начал  

разыскивать своих родственников. Адрес семьи Князевых мне дал  

двоюродный брат Игорь Редозубов, который жил в Перми. У меня всегда 

была постоянная связь с ним. Всегда заезжал в гости к двоюродному брату. 

Поэтому дочерей Шуры я нашёл сразу, и мы начали с ними дружить.  

 И вот, когда уже моя книга о родословной была полностью написана, 

то в телефонном разговоре с Алевтиной Касимовой (Князевой), она мне 

сказала, что тут  в магазин ко мне часто приходит одна старушка, по-моему, 

она тоже наша родственница. Я загорелся желанием, узнать, так это или 

нет. Попросил, чтобы Аля взяла у неё телефон и обязательно спросила ее 

девичью фамилию. Когда  получил номер телефона этой женщины, то не 

усидел и стал сам названивать ей. А когда она ответила на мой вопрос, что 

у неё девичья фамилия Селюнина, так обрадовался, что не мог дождаться 

нашей встречи. Вскоре она произошла в Балезино в её квартире. 

 Это была Евдокия Леонидовна Селюнина старшая дочь моего 

двоюродного брата Леонида Селюнина. Мы с ней проговорили почти 

рабочею смену 8 часов. Она рассказала о сестрах, своей жизни и подает 
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мне  три сборника со стихами. Написано автор Людмила Ларкина. Дуся 

сказала, что это  их младшая сестра Люда, живет сейчас в Австралии и 

пишет стихи. Я  попросил взять эти три сборника с собой и увез домой, 

начал читать и был «ошарашен» прекрасными стихами неизвестной мне 

двоюродной племянницы. Поразило, что она написала стихи о моей 

родной  тете Софье Ильиничне Селюниной. Так были восстановлены 

контакты с этой семьёй.           

  ЧЕТВЁРТОЙ в семье Ильи Парфеновича и Пелагии Даниловны 

родилась ВЕРА ИЛЬИНИЧНА (12.09.1898г.-26.11.1978г.)    

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу 

Свято-Троицкой церкви имеется 

актовая запись №391 от 13 сентября 

1898г. О рождении 12 сентября 

1898г. Веры. Родители: 

«Сарапульского уезда, починка 

Гыркеснюк крестьянин Илья 

Парфёнов Поздеев и законная его 

жена Пелагия Данилова, оба 

православные». Восприемники: 

«Деревни Крыма крестьянина 

Максима Афанасиева Калинина жена 

Татиана Стефанова»  

 Основание: ф.42, оп. 1,д. 

39,л.137 об,138.4    

 Тетя Вера была самой любимой тётей. Она жила в г. Верещагино. 

Наша семья в 1951 году приехала жить в город Верещагино. Мы все  

вместе жили в её маленьком домике по ул. Маяковской, пока родители не 

купили дом по улице Чкалова 32. Она жила со своим сыном Александром. 

Муж  Веры Ильиничны Двоеглазов жил тогда уже с другой семьёй тоже, в 

городе Верещагино по улице Пушкиной на углу улицы Жданова у самого 

парка железнодорожников.   Тётя Вера и сын Сашка не общались с мужем и 

отцом. Может поэтому Сашка вырос букой, нелюдимым, ни с кем не 

общался.    
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ПЯТОЙ родилась ОЛЬГА ИЛЬИНИЧНА (06.07.1900г. – 196_?)   

 По этому поводу в документах объединённого архивного фонда 

Николаевской и Свято-Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда 

Вятской губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви 

имеется актовая запись №261 от 9 июля 1900г. О рождении 6 июля 1900г. 

ОЛЬГИ. Родители: «Сарапульского уезда, починка Гыркеснюка крестьянин 

Илья Перфилов (так в документе) Поздеев и законная его жена Пелагия 

Данилова, оба православные» Восприемники: «Того же починка 

крестьянина Григория Игнатьева Поздеева дочь Дарья».    

 Основание: ф.42, оп.1,д.41,л.99об,1004.      

 Ольга дала новую фамилию Владыкины, в структуре 

продолжения рода Поздеевых.  

В документах объединённого архивного 

фонда Николаевской и Свято - Троицкой 

церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда 

Вятской губернии, в метрической книге по 

приходу Свято-Троицкой церкви имеется 

запись №7 о бракосочетании 14 января 

1918г: «Жених: Сарапульского уезда, 

починка Кезвыра умершего крестьянина 

Петра Фёдорова Владыкина сын Захарий, 

православный, первым браком, 33лет. 

Невеста: Сарапульского уезда, починка 

Гыркеснюка крестьянина Илии Парфёнова 

Поздеева дочь девица ОЛЬГА, православная, первым браком, 17 лет». 

«Поручители по жениху: крестьяне починка Кезвыра Мирон Фёдоров 

Владыкин и Павел Иванов Бушмакин; по невесте: крестьяне починка 

Кезвыра Константин Сергеев Бушмакин и села Дебёс Максим Алексеев 

Шкляев».           

 Основание: ф.42, оп.1,д.58, л.183 об. 1844.    

 В архивных документах имеются запись в метрической книге по 

приходу Свято-Троицкой церкви №90 от 10 марта 1919г. О рождении 4 

марта 1919 г. Николая. Родители: «Сарапульского уезда, починка Кезвыра 

гражданин Захарий Петров Владыкин и жена его Ольга Ильина, оба 

православные». Восприемники: «Села Дебёс гражданин Иван Иванов 

Шкляев».            
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 Основание: ф. 42, оп.1,д.59,л.29об,3043 .    

 В документах Коллекции записей актов гражданского состояния, в 

актовых записях о рождении граждан, зарегистрированных исполкомом 

Дебёсского волостного Совета рабочих, крестьянских и красноармейских 

депутатов Вотской автономной области, имеется актовая запись №63 о 

рождении 5 сентября 1921г. Ивана. Родители: жители деревни Кезвыр 

Владыкин Захар Петров, 35 лет, и жена Ольга Ильина Владыкина, 25 лет. 

   Основание: ф. Р-1700, оп.2,д.186.л.87об4.  

 В архивных данных была обнаружена ещё одна очень странная 

запись вызывающая сомнение, потому что в семьях не должно быть два 

одинаковых имени. Но, тем не менее, приведу эту запись, т. к. она разница 

по времени и датам рождения.       

 В документах объединённого архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись от 17 ноября 1929 г. о рождении 13 ноября 1929г. Николая. 

Родители: «Деревни Кезвыра Захар Петров Владыкин и жена Ольга 

Ильинишна». Восприемники: «Той же деревни Николай Васильев 

Владыкин».         

 Основание: ф.42,оп.1,д.68.л.55об,564.    

 ШЕСТЫМ ребёнком у Ильи и Пелагии Поздеевых родилась дочь 

Агрипина Ильинична (23.06.1902г.13.08.1902г.), но через два месяца 

умерла от поноса. О чем имеется также актовая запись в метрической 

книге.  
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 СЕДЬМЫМ ребёнком  родилась дочь АННА ИЛЬИНИЧНА (05.09.1903г.-

25.11.1983г.)         

В документах объединённого архивного фонда Николаевской и Свято 

- Троицкой церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской губернии, в 

метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись №382 от 7 сентября 1903 г. о рождении 5 сентября 1903г. АННЫ. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин Илия 

Парфениев (так в документе) Поздеев и законная жена его Пелагия 

Даниловна, оба православные». Восприемники: «Вятского уезда, 

Кетинской волости, починка Чечевского крестьянина Василия Иванова 

Власова дочь 

девица Таисия»  

 Основание: 

ф.42, оп.1,д.44, 

л.136об,1374.              

 (На фото 

слева А.И. Поздеева 

и её муж В.Я. 

Редозубов)        

 

 

 

 

Тетя Нюра, как мы её все звали, создала многочисленную семью 

РЕДОЗУБОВЫХ, выйдя замуж  за Василия Яковлевича Редозубова, который, к 

сожалению, погиб во Время Великой Отечественной войны, защищая наше 

Отечество. В архивах есть запись в метрической книге. Вот её текст.   

В документах объединённого фонда Николаевской и Свято-Троицкой 

церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической 

книге по приходу Свято - Троицкой церкви имеется актовая запись №54 о 

бракосочетании 2 октября 1925 г. «Жених: деревни Верх-Илта Дебесской 

волости и прихода умершего гражданина Иакова Филиппова Редозубова 

сын Василий, веры православной, первым браком, 1905 года рождения. 

Невеста: починка Геркеснюка Дебёсской волости и прихода дочь 
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гражданина Ильи Парфёнова Поздеева девица АННА, веры православной, 

первым браком, 1903 года рождения». Поручители по жениху: деревни 

Малой Чепцы граждане Василий Кондратьев Князев и деревни Верх-Илта 

Дмитрий Алифатов Редозубов; по невесте: деревни Романовской 

(сведения поручителей отсутствуют)».       

 Основание: ф.42, оп.1, д.61.л.78об,794.      

 У тёти Нюры  и дяди Васи родилось ШЕСТЕРО детей.  

 ПЕРВОЙ родилась Людмила (6.08.1926г.-20.10.2008г). Последние 

годы жила в г. Копейске Челябинской области, где и похоронена.   

 ВТОРЫМ родился сын Геннадий(30.12.1927-15.04.1995гг.). Он жил в г. 

Верещагино, похоронен на старом кладбище через могилу от моего отца 

Петра Ильича и своего крёстного дяди Пети.     

 ТРЕТЬИМ родился сын Валентин (9.03.1929 г.-?) о судьбе которого я 

вообще никогда ни от кого не слышал ни от тёти Нюры, ни от двоюродных 

сестёр, ни от братьев.          

 ЧЕТВЁРТОЙ родилась дочь Александра(3.05.1930-4.091983гг.), которая 

жила с семьёй в п. Балезино, где и похоронена.     

 ПЯТЫМ ребёнком родился, Игорь Васильевич (12.02.1934-4.12.2003гг.), 

мой двоюродный брат. В честь его я назвал своего первого сына Игорь.  

Редозубов  мне очень помог, когда я поступал в Пермский 

политехнический институт в 1965 году. Приютил меня и как говорится 

«согрел и обогрел». С ним у меня сложились тёплые братские чувства до 

самой его смерти. Похоронен Игорь на Северном пермском кладбище. 

 ШЕСТЫМ ребёнком родилась дочь Мария (4.04.1936-25.03.2017), 

которая жила в Белоруссии в городе Гомель. О каждом из них я напишу 

специальную главу.          

 У Пелагии Даниловны и Ильи Парфёновича   

 ВОСЬМЫМ ребёнком родилась ЕЛЕНА (15.05.1906г.-17.09.1910г.). Она 

прожила недолго. В возрасте 4лет, 4-х месяцев умерла от коклюша. О чем 

имеется архивная запись книги регистраций.     

 ДЕВЯТЫМ ребёнком родился сын АРХИПП (19.02.1908г-21.06.1908г.). В 

возрасте 4-х месяцев умер от поноса. Так записано в метрической книге 

Свято-Троицкой церкви.  
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ДЕСЯТЫМ и последним ребёнком 

родился мой будущий папа ПЁТР 

ИЛЬИЧ ПОЗДЕЕВ (19.1911 – 19.08.1981 гг.).

      

 В документах церквей 

объединённого фонда Николаевской и 

Свято - Троицкой церквей с. Дебёсы 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в 

метрической книге по приходу Свято-

Троицкой церкви имеется актовая 

запись №41 от 19 января 1911 г. о 

рождении 14 января 1911 г. ПЕТРА. 

Родители: «Сарапульского уезда, 

починка Гыркеснюка крестьянин Илия 

Парфенов Поздеев и законная жена его 

Пелагея Даниловна, оба православные». Восприемники: «Того же починка 

крестьянин Александр Данилович Бушмелев».      

    Основание: ф. 42, оп.1,д.52, л13об,14.    

 Примерно, в то же самое время, в деревне Князево  родилась и моя 

будущая мама ТАИСИЯ. Вот запись в церковной книге: «В документах 

архивного фонда Успенской церкви с. Тыловай Сарапульского уезда 

Вятской губернии, в метрической книге имеется актовая запись №165 от 31 

октября 1910 г. о рождении 27 октября 1910г. ТАИСИИ. Родители: «Деревни 

Князевской крестьянин из русских Андрей Данилов Ходырев и законная 

жена Анастасия Васильевна, оба православные». Восприемники: «Той же 

деревни крестьянина из русских Данила Пантелеймонова Ходырева дочь 

девица Мария».                  

    Основание: ф. 414, оп.1,д.25,л.58об,594.     

 Надо сказать, что мой папа был 10 ребёнком и последним, воистину 

оправдывающий свою фамилию — поздний ребёнок.   

 Четверо детей Ильи Парфеновича и Пелагии Даниловны умерли в 

младенческом возрасте от поноса, коклюша.      

 А остальных сестер моего отца Петра Ильича я знал до самой их 

смерти и к двум из них Вере Ильиничне и Анне Ильиничне постоянно хожу 

на могилки, как и к моему папе. Они все похоронены на старом 

верещагинском кладбище.        
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 По рассказам моей мамы Таисьи Андреевны: «Петра не могли долго 

женить. Он ходил по деревням — точил веретёшки, продавал их, ему за это 

подавали «удмуртскую» кумышку, поэтому с раннего возраста 

пристрастился к спиртному. Слава о нём шла, как о пьянице. Поэтому 

невесту ему решили выбрать подальше от д. Гыркеснюк. Когда его 

привезли свататься к нам в д. Князево, он мне сразу понравился. Высокий, 

красивый, стройный парень. Я, видать, Петру тоже понравилась, так как 

недолго думая, он тоже дал согласие жениться».       

 И вот 27 апреля 1929 года мои родители ПОЖЕНИЛИСЬ и СОЗДАЛИ 

следующую ЧЕТВЁРТУЮ ВЕТВЬ  рода ПОЗДЕЕВЫХ.   

 

    

    

  

 Поздееву Петру Ильичу 18 лет. 

Ходыревой Таисье Андреевне 19 

лет.  Фотографировались  в 

селе Дебёсы в 1929 году.  

 

 

 

 У папы с мамой родилось четверо детей. Мария (23.01.1934 -

7.11.1959 гг.). Второй родилась дочь Галина (13.09.1936-16.04.2002гг.). 

После войны родился сын Василий 9.03.1947г. и последней родилась моя 

сестрёнка Александра (16.11.1950 – 1.04 2019 гг.), но уже не в д. Гыркеснюк, 

а Свердловской области в Тугулымском районе на ст. Юшала (мы её в 

детстве звали «чалдонкой») потому, что где она родилась, проживало 

местное население, которых называли «чалдоны».  О моих сёстрах пойдёт 

речь в специальной главе рода Поздеевых.       
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Все архивные данные 

моих предков были 

найдены в фондах двух 

церквей Успенской и 

Свято - Троицкой. Свято-

Троицкая церковь была 

восстановлена в начале 

XXI века и имеет сейчас 

такой прекрасный вид. 

(Фото 2010 г.)  Вот на 

этом месте знаменитого 

Сибирского тракта находился починок ГЫРКЕСНЮК, где происходили все 

исторические судьбы моих предков, согласно архивным записям в книгах 

Свято-Троицкой церкви с. Дебёсы.     

 

 Василий и Ангелина 

Поздеевы приехали на место, где 

находился дом моего деда Ильи 

Парфёновича и бабушки Пелагии 

Даниловны и где жили мои 

родители в д. Гыркеснюк.  

 

 

 

 

Фото 22 июня 2013 

г. В день Святой Троицы, 

на месте бывшей 
деревни Гыркеснюк  

Дебёсского  района 

Удмуртской Республики. 
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Краткая Генеалогическая таблица семьи  ПОЗДЕЕВЫХ. 

 

 

 

  

       

            

         .   

 

 

 

 

 

  

 

 

                                                                      Семья Василия Поздеева 

 

 

  

 

    

 

 

ПОЗДЕЕВ ПЁТР ИЛЬИЧ 

14.01.1911 -19.08.1981гг.   пох. в 

г. Верещагино. 

 

ПОЗДЕЕВ ВАСИЛИЙ 
ПЕТРОВИЧ   

р.09.03.1947г. 

живет в Глазове                   
     

БОБРОВ ИВАН 
ПАФЁНОВИЧ  

2.10.1936-25.7.1991гг.                

Поздеев Игорь Васильевич 

(06.08.1968г-29.05.2006г) 

Майор, умер в г. Уссурийск. 

Похоронен в г. Верещагино, 

Пермский край 

 

ПОЗДЕЕВ  ИГНАТ

  
ЖЕНА 

 

ПОЗДЕЕВ  ПАРФЁН ИГНАТЬЕВИЧ 

=1838= -08.04.1888гг.  

МАВРА СПИРИДОНОВНА  

    =1831=1839= -28.03.1905гг. 

 

БУШМЕЛЕВА ПЕЛАГИЯ 

ДАНИЛОВНА 25.9.1870 -1942гг 

Похоронена  с. Дебёсы УР 

 

Поздеев Александр 

Васильевич 

(род.30.08.1977г, 

Германия) 

КУРЛИНА АНГЕЛИНА 
ГРИГОРЬЕВНА 

р.31.03 1949г. 

ПОЗДЕЕВА 
АЛЕКСАНДРА  

ПЕТРОВНА  
р.16.11.1950 – 

1.04.2019 гг                  

ПОЗДЕЕВА МАРИЯ 
ПЕТРОВНА 

 23.1.1934-07.11.1959гг.     
пох.в г.Верещагино 

ПОЗДЕЕВ ИЛЬЯ ПАРФЁНОВИЧ 
25.9.1870 -1942гг. похоронен с. 

Дебёсы УР 

ХОДЫРЕВА ТАИСЬЯ АНДРЕЕВНА 
21.10.1910-23.12.1992г.г. пох.в 

г.Нытва 

ПОЗДЕЕВА ГАЛИНА 
ПЕТРОВНА  13.09.1936-

16.04.2002гг.   

  пох. в г. Нытва                         

ТАРАСОВ ВЛАДИМИР  
ВЛАДИМИРОВИЧ          

р.05.03.1947-
17.05.2017гг 

Пятницина Ольга 

Викторовна 

(род.20.03.1976г) 

Живет в г. Верещагино 

Пермский 

Поздеев Илья Игоревич 

Род. 23.07.2004 г, г. 

Уссурийск) 
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 Генеалогическая таблица семьи Поздеевых (Тарасовы) 

 

 

 

  

       

            

            

 

 

 

 

 

     

  

 

                                              Семья Тарасовых  

 

  

 

 

 

 

       

ПОЗДЕЕВ  ИГНАТ

  
ЖЕНА 

 

ПОЗДЕЕВ  ПАРФЁН ИГНАТЬЕВИЧ 

=1838= -08.04.1888гг.  

МАВРА СПИРИДОНОВНА  

    =1831=1839= -28.03.1905гг. 

 

ПОЗДЕЕВ ИЛЬЯ ПАРФЁНОВИЧ 
25.9.1870 -1942гг. похоронен с. 

Дебёсы УР 

БУШМЕЛЕВА ПЕЛАГИЯ 

ДАНИЛОВНА 25.9.1870 -1942гг 

Похоронена  с. Дебёсы УР 

 

ПОЗДЕЕВ ПЁТР ИЛЬИЧ 

14.01.1911 -19.08.1981гг.   пох. в 

г. Верещагино. 

 

ХОДЫРЕВА ТАИСЬЯ АНДРЕЕВНА 
21.10.1910-23.12.1992г.г. пох.в 

г.Нытва 

ПОЗДЕЕВА МАРИЯ 
ПЕТРОВНА 

 23.1.1934-07.11.1959гг.     
пох.в г.Верещагино 

ПОЗДЕЕВА ГАЛИНА 
ПЕТРОВНА  13.09.1936-

16.04.2002гг.   

  пох. в г. Нытва                         

ПОЗДЕЕВ ВАСИЛИЙ 
ПЕТРОВИЧ   

р.09.03.1947г. 

живет в Глазове                   
     

ПОЗДЕЕВА 
АЛЕКСАНДРА  

ПЕТРОВНА  
р.16.11.1950 -
1.04.2019гг.                   

ТАРАСОВ ВЛАДИМИР  
ВЛАДИМИРОВИЧ          

р.05.03.1947-
17.05.2017гг. 

КУРЛИНА АНГЕЛИНА 
ГРИГОРЬЕВНА 

р.31.03 1949г. 

БОБРОВ ИВАН 
ПАФЁНОВИЧ  

2.10.1936-25.07.1991гг.                

Тарасов Артем 

Владимирович 

16.01.1972 
Тарасова 

Екатерина 

Артемовна 

03.04.1992 

Тарасов Дмитрий 

Владимирович 

03.04.1980 

Попова Елена 

Александровна 

30.06.1980 

Черных Елена 

Николаевна 

18.02.1972 

Тарасов Ярослав 

Дмитриевич 

25.10.2007 

 

Тарасов Кирилл 

Дмитриевич 

28.09.2004 



[Введите текст] 
 

50 
 

    

ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА СЕМЬИ БОБРОВЫХ 
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 Глава третья 

     МАЛАЯ РОДИНА.       

Я родился 9 марта 1947 года  в деревне Гыркеснюк, Сюрногуртского 

Сельского Совета, Дебёского района, УАССР.     

 Деревня Гыркеснюк находилась на Сибирском тракте, по которому в 

царской России пересылали не благонадёжных граждан на каторгу в 

Сибирь. Участок карты Удмуртской Республики, где находятся населённые 

пункты, которые сыграли свою роль в жизни семьи Поздеевых.  

 Для меня – этот участок удмуртской земли  является «Малой 

Родиной». Среди них деревни: Гыркеснюк, Малая Чепца, Мироновская, 

Князево, Шуралуд, Наговицыно, Малый Ирым, село Дебёсы, село Тыловай. 
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ДЕРЕВНЯ ГЫРКЕСНЮК  (ИЗ ИСТОРИИ ДЕРЕВНИ):      

Дочь моего двоюродного брата Леонида  Селюнина, сына  старшей 

сестры моего папы Софьи Ильиничны Селюниной (Поздеевой), Людмила 

Ларкина (Селюнина) провела расследования и выяснила, что название 

деревни Гыркеснюк с татарского языка переводится БИГЕРНЮК или  

Татарская Горка. Кроме того она выяснила, что по некоторым архивным 

данным 1891 года по починку Гыркеснюк в  архивах  написано:  в  починке  

Гыркеснюк  в  1891  году проживал 1 род, который состоял из  9 семей. 

Всего вместе с детьми проживало  67 жителей.      

 Самая  распространенная  фамилия  Поздеев,  отсюда  и  следует,  что  

основатели починка Гыркеснюк были Поздеевы. Дочери выходили замуж 

и меняли фамилии, отсюда  появились  в  починке  кроме  Поздеевых  еще  

три  фамилии:  Бушмелевы, Вершинины и Горошниковы.    

Вначале ХХ-го века в починке Гыркеснюк проживали следующие:  

•  Поздеев Алексей Степанович (1908—1943)  

•   Поздеев Аркадий Герасимович (1914—1941 (?))  

•   Поздеев Григорий Степанович  

•   Поздеев Николай Акимович  

•   Поздеев Петр Андреевич  

•   Поздеев Яков Акимович  

•   Поздеева Августа Яковлевна  

•   Поздеева Александра Степановна  

•   Поздеева Клавдия Андреевна  

•   Поздеева Клавдия Степановна  

•   Поздеева Мария Васильевна  

•   Поздеева Парасковья Андреевна  

•   Поздеева Таисия Андреевна  

•   Поздеева Татьяна Павловна    
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•   Бушмелев Александр Александрович (1907—1942)  

•   Бушмелев Григорий Федорович (1904—1943 (?))  

•   Бушмелев Иван Иванович (1912—1944 (?))  

•   Бушмелев Петр Александрович (1901—1942 (?))  

•   Бушмелева Анастасия Александровна  

•   Бушмелева Анастасия Петровна  

•   Бушмелева Мария Никитична  

•   Бушмелева Нина Петровна  

•   Вершинин Леонид Михайлович  

•   Вершинина Елизавета Михайловна  

•   Вершинина Феклиния Алексеевна  

•   Горошников Сергей Павлович (1922—1942 (?))  

•   Горошникова Мария Григорьевна  

•   Горошникова Наталья Ивановна  

•   Горошникова Нина Павловна  

•   Горошникова Пелагея Андреевна        

•   Горошникова Хартиния Андреевна  

   Источник: Списки населенных мест Сарапульского уезда за 1905 год 

(ЦГАКО ф. 574 оп.  2  ед.  хр.  617/8)5.   

5 
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В сборнике Документов и материалов П.Н. Луппова составленных по 

рукописи А.Н. Луппова – Краеведческим отделом Кировской областной 

библиотеки им. Герцена, есть другое определение починка Гыркеснюк.  

 Починок Гыркес - Нюк расположен при ключе того же имени, в 155 

верстах от города Сарапула и в 7 верстах от Дебёс, в котором находится 

волостное правление, приходская церковь и училище. Жители вотяки и 

русские, б. государственные крестьяне, православного вероисповедания. 

Основан починок в 1860 году переселенцами из деревни Малой Чепцы 

этой же волости. Земля делится по ревизским душам. Для пастьбы скота 

крестьяне арендуют казенный лес, уплачивая за него в казну 2 руб.40 коп. 

ежегодно ( по 30 коп. с двора)5.        

  Данный починок находился на территории Дебёской волости и 

входил в Общество Шуралудское.        

 Ещё ходит легенда, почему починок Гыркеснюк так называется. 

Краевед из села Дебес Павел Роготнев написал мне такую информацию:  

 « О Гыркеснюке знаю очень мало:      

 1. Перед деревней (со стороны Дебёс) проходила граница между 

Сарапульским и Глазовским уездами Вятской губернии;    

 2. По-видимому, это пограничное расположение сыграло в истории 

деревни свою роль: по преданию, до сих пор бытующему среди пожилых 

жителей соседней деревни Сюрногурт, в логу, перед Гыркеснюком, был 

ограблен и убит татарин-купец, возвращавшийся домой с дебёсской 

ярмарки (отсюда и неофициальное название деревни – Бигернюк, 

переводится как Татарская Горка); сюрногуртцы говорят, что 

разбойниками-грабителями оказались жители деревни Лудяны, 

поэтому, мол, в Лудянах разбогатевшие хозяева поставили два 

полукаменных дома (редкость для наших мест).    

 Гыркеснюк стоял на Сибирском тракте - этим всё сказано». 
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«На этом месте была 

деревня Гыркеснюк. 

Главной улицей был   

Сибирский тракт, на 

котором стоял починок 

Гыркеснюк по обе 

стороны дороги. Она 

располагалась  в 2-х км от 

деревни Сюрногурт, где 

находился  Сельский 

поселковый Совет, в 

котором меня регистрировали, когда родился 9 марта 1947 года.       

Примерно на этом 

месте в д. Гыркеснюк 

стоял двухэтажный 

деревянный дом 

моего деда, в котором 

жили все мои предки, 

а также мои папа и 

мама и где родились 

мои сёстры Мария, 

Галина и их брат 

Василий.    

   

 С женой Гелей рассматриваем место, где стоял дом деда Ильи 

Парфеновича Поздеева. Фото 22 июня 2013г.  

Сейчас  деревни Гыркеснюк уже нет на географической карте.    

  По решению № 66 Дебёсского Совета депутатов Удмуртской 

Республики было принято Постановление Государственного Совета 

Удмуртской Республики о поддержании предложения Дебёсского 

районного совета в том, что деревня Гыркеснюк была исключена из 

учётных данных населённого пункта Дебёсского района, как не 

перспективная и лишившаяся своих граждан на своей территории. 

Постановление было принято 12.01.2001года (документы прилагаются). 
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ОБЪЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА 

     

 В деревне Гыркеснюк 

Дебёсского района в 1957 

году была образована 

организация «Дебёсский 

Заготскот», которая 

занималась заготовкой 

мяса. Была своя бойня. В 

деревне располагался дом, для сушки шишек Дебёсского лесхоза. В 1966 

году было образовано Дебёсское отделение откормсовхоза «Кезский». 

Были построены свинарники, конный двор. Была своя нефтебаза. Были 

разные склады. Деревня служила перевалочным пунктом для отправки 

КРС, свиней, лошадей на мясокомбинат в Игру от других отделений 

откормсовхоза «Кезский», а также частных лиц Дебёсского района. 

 В деревне Гыркеснюк не было школы, младшие школьники учились в 

Сюрногуртской начальной школе (2 км), а с пятого класса ходили  в 

Дебёсскую среднею школу (7км). Транспортом не обеспечивались, 

интернатов не было. В 1977 году земли Дебёсского отделения Кезского 

откормсовхоза были переданы колхозу им. Жданова, перевалочный 

пункт был ликвидирован.  Других производственных объектов в деревне 

не было. Жители деревни разъезжались кто куда:  в д. Сюрногурт, в село 

Дебёсы и другие населённые пункты. В 1990 году осталась жить лишь 

одна семья Бушмелевой Зинаиды Григорьевны – инвалида с детства. В 

1991 году они были вынуждены переехать в деревню Сюрногурт. В 

настоящее время земли деревни Гыркеснюк переданы СХПК «Мир» 

Дебёсского района.         

 Глава администрации Сюрногуртского Сельского округа  

    (подпись)  О.В. Байдалин 

   Глава Администраци  Дебёского района        

      (подпись) А.В. Перевозчиков6. 

  

По данной объяснительной записке было принято решение  

Дебёсского районного Совета депутатов №66, в котором они 

ходатайствовали перед Государственным Советом Удмуртской Республики 
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об исключении населённых пунктов с учётных данных населённых пунктов. 

Дебёсского района, где не проживает население, и нет производственных 

объектов. В результате 12 января 2001 года, входящий № 15-16 Аппарата 

Государственного Совета Удмуртской Республики, принял постановление и 

исключил из учётных данных населённый пункт - деревня Гыркеснюк  

Дебёсского района.6         

 Таким образом, закончилась история деревни, которая начиналась 

ещё в 17 веке и просуществовала более ЧЕТЫРЁХСОТ лет. Грустно и 

печально».            

 Участок Сибирского тракта в районе деревни Гыркеснюк. Тракт 

проходил  по центру деревни. По обеим сторонам дороги размещались 

дома жителей  

починка 

Гыркеснюк 

Сарапульского 

уезда Вятской 

губернии. 

Фото 22 июня 

2013 год. 

  

 

 

 

Участок Сибирского тракта в районе бывшей деревни Гыркеснюк.  

 

На Сибирском тракте стояли примерно 
такие форменные будки и верстовые 
столбы (фото из архива Дебёсского 
музея истории Дебёсского участка 
Сибирского тракта)7. 
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 Данная выписка об истории Сибирского тракта взята из архивов этого 
музея.              

 Текст выписки:          

 «По царскому указу 1817 г. предписывалось в местах расположения 
почтовых станций учредить этапы – пункты для днёвок и ночёвок 
арестантов с постройкой специальных тюремных зданий.    
В Дебёсах строительство тюрьмы закончили в 1822 году. Дебёсский этап 
был самым большим на территории Удмуртии, так как осуществлял 
конвоирование на двух ветках Сибирского тракта. К этапу было 
прикреплено 25 конников, этап назывался конно-этапной тюрьмой. 
 Представление о Дебёсском этапе наиболее полно дают материалы 
журналов собраний Сарапульского уездного земства за 1894 год. В них 
отмечается наличие в селе Дебёсы «казармы нижних чинов», тюрьмы, 
двух амбаров, «3-х форменных будок», дровенника, порохового погреба, 
бани и колодца. При этапе был лазарет для конвойной команды. Все 
строения были окружены глухим высоким забором. Два крупных события 
второй половины Х1Х века преобразили жизнь на Сибирском тракте.
 Первое – изобретение телеграфа, что ослабило значение почтовых 
станций. Второе–строительство Трансибирской железнодорожной 
магистрали, которая поставила точку в истории сибирских трактовых тюрем 
– этапов, так как арестантов на каторгу и в ссылку стали отправлять по 
железной дороге, этапные тюрьмы остались не у дел.    
  В 1894 году хозяйствами Дебёсского этапа заинтересовалась 
Сарапульская уездная земская управа. После долгого торга земство купило 
здание тюрьмы. И с 1896 года на её месте стала действовать больница.8  
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На фотографиях моих 
предков видно, что у 
них ремни с бляхами 
Герба Российской 
империи.  В переписи 
1897 года указано, что 
мой дед Поздеев Илья 
Парфёнович был в 
чине «Полицейского 
десятского». Значит, 
он носил бляху с 
изображением ГЕРБА 

Российской империи и, по всей вероятности, был причастен к истории 
тракта и исполнении 
законов Российского 
государства.  

Продолжатель рода 
Поздеевых  
Александр Поздеев 
побывал на родине 
своего прадеда и 
деда Петра Ильича и 
посетил  музей 
истории  Сибирского 
тракта в 2019 году. 

 

 Продолжатель рода семьи Поздеевых в седьмом поколении наш 

внук ИЛЬЯ ИГОРЕВИЧ ПОЗДЕЕВ  стоит у указателя на Сибирском тракте. От 

Москвы до села Дебесс более 1100 вёрст. В 7 км от Дебес на Сибирском 

тракте стоял починок Гыркеснюк,  

откуда пошёл род Поздеевых с начала 

XVIII века и продолжается более 350 

лет. Фото 2019 год, село Дебёсы УР. 
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КРАТКАЯ ИСТОРИЯ СЕМЬИ .                                   
            

 До 1949 года мои родители жили в починке Гыркеснюк, который 
находился в семи километрах от села Дебёсы.    
 Папа пришёл с войны. Насмотревшись, видать того, как живёт «сытая 
Европа», так как во время войны с войсками фронта дошёл до Берлина, он 
решил бросить эту деревенскую жизнь и покинуть родовое «поместье».  
 Сделать это было непросто. Так как в то время крестьяне были 
бесправные, у них даже не было паспортов, но их научили «умные головы» 
как надо это сделать. Напоили сельское начальство, выкрали печать, 
наставили на поддельные документы оттиски печати, затем продали за 
бесценок дом и всё имущество и уехали жить в Свердловскую область на 
станцию Юшала, Тугулымского района.        
 Выбрали это место не случайно. Там жил земляк родителей Бузанов 
Дмитрий Милентьевич, который помог купить полдома, устроить папу на 
работу на кирпичный завод мастером, где он ещё исполнял обязанности 
директора кирпичного завода, чем и гордился всю жизнь.  

 

На фото слева Бузанов Дмитрий Милентьевич.  10 мая 1950 год, село Тугулым. 
 Не знаю, почему папа выбрал этого человека для того, чтобы он 
изменил судьбу моих родителей? Но прежде чем изменить жизнь своей 
семьи Пётр Ильич съездил в Юшалу к Д.М.Бузанову. И только по 
возвращению принял решение, всё домашнее имущество распродать, 
продать дом, сделать документы и только тогда семья в 1949 году уехала 
из деревни Гыркеснюк, в которой жили всё наши предки в течение трёх 
столетий. 
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 Участок железной дороги от г. Свердловска до г. Тюмень и станция 
Юшала, где жила наша семья, после деревни Гыркеснюк, и где родилась 
младшая сестра Шурочка.        

 В Юшале произошёл со мной трагический случай. Была зима, в доме 
холодно, мама решила потопить круглую печку, но дрова были сырые и 
плохо горели, тогда она решила  на дрова брызнуть керосин. В это время я 
подбежал к маме, огонь вырвался из печки и охватил мою одежду. Я начал 
гореть, мать испугалась, не знала что делать, побежала за папой (он катал 
валенки в мастерской, которая находилась в огороде). Прибежал, накинул 
фуфайку на меня, этим самым прекратил доступ кислорода и потушил 
огонь на мне. Мама рассказывая эту историю всегда говорила, что отец 
после того как я обгорел, сказал ей: « Если сын умрёт, то я тебя убью!». 
Поэтому мама с уважением относилась ко мне. Галина, сестра, всегда 
сердилась на меня и говорила маме: « Ты только своего Ваську любишь и 
больше никого!».  

 

                      №1     №2   №3  
 Фото № 1, 2 от 17 января 1950 год, ст. Юшала, Васе 3 года,  после выздоровления. 
На губах есть ещё следы ожога. На фото №3  сестрёнка Шурочка (чалдонка), так как 
родилась в Сибире на ст. Юшала Тугулымского района Свердловской области. 
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В Юшале в семье произошло ещё одно радостное событие. Мама 
Таисья Андреевна на 40 году своей жизни родила 16 ноября 1950 года 
младшею дочь Александру (Шурочку, как  её любовно называла вся 
семья). В той местности, где мы жили, коренное население называли 
«чалдоны», поэтому  мама, папа, сестры Мария и Галина называли Шуру  
« чалдонкой». 

  

Информация  из интернета «Википедия»9.        

 В Юшале жизнь у родителей не сложилась. Папа увлёкся другой 
женщиной. Тогда мама решила, увезти отца в другое место жительства. 
 Этим местом стал город Верещагино, где жила папина сестра Вера 
Ильинична Двоеглазова.  Два месяца мы жили у неё в маленьком домике 
по улице Маяковского. Потом неожиданно нашли продавца на другом 
конце города, который продавал свой дом по улице Чкалова 32. Это был 
Мезенцев. Дом нас устраивал, т.к. стоял на земле в 10 соток. Мы его 
купили. Дом был старый, холодный. Через несколько лет папа с мамой 
решили построить новый дом. Учился я тогда в шестом или седьмом 
классе, когда созрело решение о строительстве дома.     
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Таким образом, вся дальнейшая жизнь 
была связана с городом Верещагино и 
улицей Чкалова 32, где и родился 
основатель шестого поколения 
Поздеевых - наш сын ИГОРЬ.  

 Город Верещагино стал нашей 
второй малой родиной.  

На привокзальной площади стоял 
памятник В.И.Ленину, а на здании 
вокзала была табличка, в честь кого 

назван город Верещагино.  
  В 90-х годах ХХ столетия 
памятник В. И. Ленина, заменили. 
 На старый постамент поставили 
бюст  художника-баталиста Василия 
Васильевича Верещагина. (Фото А.П. 

Стародубцева)10.     
 От вокзала шла улица 
Первомайская, сейчас Ленина, к 
колхозному рынку. Слева на 
фотографии мы видим деревянные 
тротуары. Чуть подальше находилась 
парикмахерская, в которой работала  
моя старшая сестра Мария Поздеева.  
      

       

 

 

 

Фото из 

интернета 

примерно 

середина 50-х 

годов ХХвека. 
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 Город Верещагино был 
городом железнодорожников.  

 О названии города.   
  Почему город Верещагино 
стал называться именно так?  
 Все, наверное, знают, что 
этому послужил случай, когда 
великий художник-баталист 
Василий Васильевич Верещагин 
(1842-1904), отправляясь на 
Дальний Восток для участия в 
русско-японской войне, в феврале 
1904 году, был вынужден сделать 
остановку из-за поломки вагона 
именно на станции Вознесенская. 
13 апреля того же года Верещагин 

погиб при подрыве броненосца «Петропавловский». Спустя 10 лет по 
просьбе вознесенских рабочих и служащих станцию Вознесенская и 
посёлок Александровский назвали  в честь художника.   
 Сейчас на привокзальной площади города стоит памятник художнику 
– баталисту и имеется мемориальная доска на здании вокзала. А в мое 
время, когда я учился в школе, мало кто знал историю города Верещагино. 
И только книжка Г.З.Тиунова позволила немного подробнее узнать об 
истории родного города.          
 Когда  учился в школе в 1954-1965 гг., история города, его прошлое и 
заслуги людей Верещагинского района во многом влияли на 
формирование моего сознания, заставляли гордиться городом 
железнодорожников и его людьми.        
 Не могу не вспомнить фамилии знаменитых людей. Так, например, с 
одним из членов династии Каменских – Алексеем Михайловичем 
пришлось играть в одном спектакле, когда участвовал в драмкружке в 
клубе КОР. В 9-11 классах мы проходили производственную практику на 
заводе ПРМЗ, где «уму-разуму» нас учили И.В.Фистин, знаменитый слесарь 
и Почётный железнодорожник; технологи завода Г.В.Курлин и 
В.Н.Шаронов; руководителем практики была Н.П.Крашениникова.  
 Слесарь Пётр Филимонов был непосредственным моим 
руководителем, который научил меня правильно держать напильник, 
зубило, молоток, пользоваться штангенциркулем, сверлильным станком. А 
фамилия Героя Социалистического труда Г.Завьялова не сходила с уст всего 
города. 
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Железнодорожный узел Верещагино превратился в один из крупных на Западном 
Урале. ( Фото из архивов группы «Верещагинский краевед)    

 

Первая комсомольско – молодёжная паровозная бригада. На фото слева направо: 

А.К.Вахонин – помощник машиниста; Н.П.Прозоров – машинист-инструктор; 

Л.С.Дудырев – машинист; Г.И.Чернышев – кочегар; Ю.П.Тиунов – кочегар; В.Л. 

Зиновьев – помощник машиниста. Снимок 1949 года. (Фото из архивов группы 

«Верещагинский краевед»)12          

В начале 60-х годов ХХ века Свердловскую железную дорогу 

электрофицировали.  
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Верещагинцы в 1961 

году встречают первый 

электропоезд на 

станции Верещагино. 

(Фото из группы 

«Верещагинский краевед») 

   

 

Современной вид станции, по которой проходят сейчас электропоезда, товарные и 
пассажирские 
поезда, которые 
тянут 
современные 

электровозы. 

 

 

П

ПАМЯТНИК ПАРАВОЗУ - 
ТРУЖЕНИКУ ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГИ с НАЧАЛА 
ОБРАЗОВАНИЯ  железной 
дороги и станции, до 
момента электрофикации 
железной дороги в 1961 
году, когда  паровозы 
заменили электровозы. 
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ИЗ ИСТОРИИ СЕМЬИ 

Папа был в семье Ильи Парфёновича и Пелагии Даниловны 
единственным  мужиком, который выжил, несмотря на то, что воевал  в 
Великой Отечественной войне. Он родился последним десятым ребёнком, 
но, тем не менее, главой семейства мог быть только Пётр Ильич Поздеев.   
Оставшиеся в живых сестры: Софья Ильинична, Вера Ильинична, Ольга 
Ильинична, Анна Ильинична,  по семейной традиции, вынуждены были 
подчиняться «старшему»  из семьи по мужской линии. Этим человеком 
был их единственный брат Пётр Ильич. Вся семья в послевоенные годы 
разъехалась по разным местам нашей Родины.        
 Самая старшая Софья ещё до войны жила на Факельском переезде в 
посёлке Игра с мужем Николаем и своим сыном Леонидом Николаевичем. 
У Леонида с женой Хардиной Анной Максимовной родилось пятеро детей. 
Четыре дочери и один сын. Поэтому они остались жить в Удмуртии.  

 Вторая сестра  Петра Ильича - Вера Ильинична вышла замуж за 
Двоеглазова и «чудесным» образом оказалась в Молотовской области в  
городе Верещагино. У них родился сын Александр Двоеглазов, но 
семейная жизнь у Веры «незаладилась» и она всю жизнь прожила одна со 
своим сыном Александром, моим двоюродным братом. Именно к ней и в 
1951 году приехали из Юшалы мои родители с тремя дочерями: Марией, 
Галиной, Александрой и сыном Василием.      
 Третья сестра Ольга Ильинична вышла замуж за Захария Владыкина. 
Она также покинула Гыркеснюк. Жила в Ростове на Дону, но потом 
вернулась в Удмуртию и жила с дочерью Зоей Захарьевой в деревне 
недалеко от железнодорожной  станции Чепца.   

 Четвертая сестра Анна Ильинична  вышла замуж за Василия 
Редозубова. До войны они дружно жили в  деревне Марчата, недалеко от 
д. Гыркеснюк. Очень часто приезжали в гости в родовой дом  в Гыркеснюк.
 Анна Ильинична родила  пятерых детей. Старшая родилась 
Людмила, выросла, уехала учиться и оказалась в городе Челябинск, где 
вышла замуж за Николая Романова. Вторым родился Геннадий Редозубов, 
который после того, как отслужил в Армии, приехал жить к своим: 
Крестному и Крестной  Петру Ильичу и Таисье Андреевне в г. Верещагино, 
где  мама с папой нашли ему невесту Александру Петрову, они 
поженились, создали семью и стали жить отдельно на улице Чехова 3 в 
городе Верещагино. Сын Игорь, после учёбы в Верещагинском ГПТУ, был 
призван в Армию, а после службы по специальности уехал работать в г. 
Пермь и устроился в подменном пункте, где и проработал всю жизнь. 
Женился на Кате, у них родились две дочери. Алевтина и Елена.   
 Дочь Александра Редозубова вышла замуж за Валерия Князева, жила 
в посёлке Балезино, родились у них четыре дочери Светлана, Людмила, 
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Алевтина и Римма. Младшая Мария Васильевна жила в Белоруссии. 
Вышла замуж за Агеева. У них родились сын Олег и дочь Ольга. Маша 
похоронена в Гомеле. Там живут и дети.      
 Дом моих родителей по улице Чкалова 32. На лавочке у дома всегда 
любили фотографироваться. Вся эта многочисленная родня  любила на 
праздники приезжать к  старшему рода Поздееву Петру Ильичу в город 
Верещагино. Вот это были праздники! Я всю жизнь удивлялся, как мои 
родители могли проводить праздники с таким количеством людей. Надо 
всех, накормить, напоить, спать уложить?! Но всегда было весело, любили 
петь песни, танцевать. Такие события проходили примерно до начала 
семидесятых годов, а потом стали собираться всё реже и реже.    
  

На фото есть Вера Двоеглазова, сестра  папы, Алевтина Ходырева – сестра моей 
мамы, Георгий 
Ходырев – брат 
мамы, сестра 
Галина и ее муж 
Иван Бобров, моя 
младшая  сестра 
Александра, дети 
Галины, моя жена 
Ангелина и  
только, что 
родившийся наш 
старший сын, 
Игорь Поздеев. 
Фото 1968 года. 

 

 

Однажды, летом 2000 года в Верещагино собрались все вместе 
сестры Галина, Александра и брат Василий. Естественно, мы не могли не 
заехать на улицу Чкалова 32, где проходило наше детство, юность и почти 
вся жизнь.           
 На цветных фото мы изображены, когда Шура приезжала со своей 
снохой из Лесосибирска в гости к Гале, а потом мы навестили наш бывший 
дом по улице Чкалова 32, фото 28.07.2000г.  
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На снимке слева направо: 
1-й ряд Елена Тарасова 
(сноха Шуры), Наташа 
Стегвилене (дочь Галины), 
Лариса Боброва.  
 2-й ряд. Слева 
направо:  Оля Боброва 
(Калугина, Русинова), 
Галина Боброва 
(Поздеева), Василий 
Поздеев, Александра 
Тарасова (Поздеева), 
Ангелина Поздеева (жена 
Василия), Таня Зыкина 
(Боброва). 

  

Брат Василий с сёстрами 
Галиной Бобровой 
(Поздеевой) и Александрой 
Тарасовой (Поздеевой) на 
лавочке у родного дома по 
улице Чкалова 32 в г. 
Верещагино. 

 

 

 

 

Слева направо: 
 Василий Поздеев, 

Н.В.Долганова (Пинаева) - 
новая хозяйка дома по 

Чкалова 32, Г.П. Боброва 
(Поздеева),  А.К. Попова 

(Тиунова) - соседка по улице 
Чкалова, А.П.Тарасова 

(Поздеева). Фото 28.07. 2000 
год.   
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Глава четвёртая          

            

 ПОЗДЕЕВ ПЁТР ИЛЬИЧ – основатель 4-й ветви рода Поздеевых  

    

Как я уже писал в первой главе, мой 

будущий папа родился в починке 

Гыркеснюк. Он был последним, 10 

ребёнком в семье. Но именно ему удалось 

выжить в Великой Отечественной войне и 

продолжить род ПОЗДЕЕВЫХ.  

 Детство его проходило в очень 

сложное время. Шла Гражданская война, 

страна была разрушена. Какое участие в 

жизни деревни Гыркеснюк и Дебёсской 

волости принимала семья в то время, мне 

трудно судить. Сочинять не буду. А вот 

женитьба Петра и Таисии состоялась тогда, 

когда в стране проходила коллективизация. 

У моего деда, Ильи Парфёновича, было много земли, её нужно было 

обрабатывать, собирать урожай. Поэтому каждый работник в семье был на 

вес золота. Вот почему, каждого молодого парня старались раньше 

женить, чтобы приобрести ещё одного работника. В семье Ильи 

Парфёновича мужских рук было мало, т. к. в семье рождались девочки, 

которые потом уходили в чужие семьи.       

 На период начала 30-х годов, у Ильи Парфёновича появились 

родственники с фамилиями: Селюнины (Софья); Владыкины (Ольга); 

Двоеглазовы (Вера); Редозубовы (Анна).       

  Из дневников Марии, о которых я напишу ниже, выясняется, что 

Редозубовы, Селюнины жили недалеко и поэтому помогали друг другу. А 

вот тётя Вера, не знаю, когда выехала из деревни и оказалась в городе 

Верещагино Молотовской (Пермской) области. По всей вероятности, ещё 

до начала Великой Отечественной войны или во время войны. В 1951 году 

мои родители приехали жить в город  Верещагино. Там уже жила Вера 

Двоеглазова. Об этом периоде жизни семьи разговор пойдет позже.  

  Из рассказов моей мамы: «В семье не хватало работников, 

поэтому, когда я появилась  в их доме и взяла руководство всем 
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хозяйством в свои руки и отличилась 

своей работоспособностью, то мой 

свёкор, Илья Парфёнович, был очень 

доволен, любил меня за труд, а я и 

старалась».  История женитьбы 

моего отца очень интересная. Папу не 

могли долго женить. Ему всё не 

нравились  невесты, а когда Илья 

Парфёнович привез своего сына в 

Тыловайский район в деревню Князево, 

которая находилась  за 18 км от родной 

деревни Гыркеснюк в семью Ходыревых, то выбор будущй жены для  

Петра был рещён положительно. Надо сказать, что семейство Ходыревых 

тоже относилось к середникам, а сам глава  семьи Андрей Данилович 

Ходырев, тоже служил при администраци Сибирского тракта. Из рассказов 

мамы и папы помню, что вначале маме папа не понравился, а Петру 

невеста  сразу понравилась. «Запахло» отказом, и тут  Пётр Ильич сказал 

родителям, что если не сосватаите, то он вообще жениться не будет. 

Настойчивость молодого человека, да ещё красивого, высокого, чернявого 

покарила Таисью и она дала согласие выйти замуж за Петра.  27 апреля 

1929 года мои родители ПОЖЕНИЛИСЬ и СОЗДАЛИ ЧЕТВЁРТУЮ  ВЕТВЬ рода 

ПОЗДЕЕВЫХ.  В свидетельство о браке было  написано, что гражданин 

Поздеев Пётр Ильич 1911 г.р. место рождения д. Гыркеснюк Дебесского 

района Удмуртской АССР зарегистрировал брак с Ходыревой Таисьей 

Андреевной 1910 г.р., родившейся в деревне Князево Тыловайского 

района УАССР, 27 апреля одна тысяча двадцать девятого года. Фамилии 

Поздеев П.И. и Поздеева Т.А. Свидетельство о браке выдано повторно.      

 После свадьбы молодые жили в доме отца Петра, Ильи 

Парфёновича. Дом был двухэтажный. Когда дед его строил, то хотел 

первый этаж отдать под школу, а второй этаж был предназначен для 

семьи. Но деревня Гыркеснюк была не многочисленной, поэтому детей 

школьного возраста не хватало для того, чтобы открыть школу. Поэтому 

местные власти  не разрешили открывать школу. Идея деда не была 

осуществлена, хотя дом был построен в первоначальном задуманном 

варианте.             
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Вначале 50-х и 60-х годов ХХ века, мои родители каждый год 

приезжали на Троицу на могилки своих родственников в село Дебёсы. 

Поэтому  обязательно приезжали в Гыркеснюк, чтобы побывать на родине. 

Тогда дом ещё стоял и я бывал в нём. Помню, чтобы зайти на 2-й этаж, 

надо было подниматься по крутой лестнице. Сожалею о том, что не 

сфотографировал дедовский дом.  Кроме дома была ещё большая усадьба, 

скотный двор, рядом с домом располагались амбары, где хранились все 

припасы семьи, одежда и другое добро. В усадьбе находилось большое 

количество всякой живности. Была своя пасека. Разведён сад, где росли 

различные ягоды и фрукты. За всем этим хозяйством, надо было следить. 

Так как папа был последним мужчиной из рода, то, естественно, Таисье 

пришлось заниматься всем этим хозяйством. Судя по рассказам мамы, ей 

эта работа очень нравилась. Свёкор Илья был уже в возрасте.   

 По этому поводу моя средняя сестра Галина Боброва (Поздеева) 

написала целую поэму.         

 «Договорились, обвенчались,       

 Жить по - новому начали:        

 Молодушка дом домит, печи топит, суп варит,    

 Воду носит, лес валит, в огороде пашет, сеет.     

 И в колхозе успевает, бабке старой помогает.     

 И  собранья посещает».       

 Но, несмотря на то, что маме нравилось жить в семье Поздеевых,    

мешали обстоятельства, связанные с семейной жизнью.    

 У мамы с папой пять лет не было детей. Благодаря дневниковым 

воспоминаниям моей сестры Марии узнал о тяжелой жизни своей мамы в 

тот период.           

 Она писала:  «Как женился, жили плохо с мамой. Жили хорошо всего 

год один после свадьбы, когда жили ещё единолично. Рассказывала мама. 

Жали они на полосе, и он её обозвал – зайцем белотолым и ещё всячески. 

Она ушла с полосы домой и собралась идти домой к матери  и её отцу за 

18 км. Отец её Андрей спрашивает, что случилось, почему так поздно 

пришла, она пришла ночью. Она говорит так и так. Сильно пьянствует, 

избивает меня, ругает, я не буду жить, тогда отец её запрягает коней 

и везёт её обратно к мужу. Приехал и спрашивает: «Ну как, зятёк, 

дела?» Он говорит, что я ни чего не знаю, у нас всё хорошо. Тогда отец 

её отвечает: « Дочь моя, приходится, видимо, так, реви да живи». Вот 
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так бедной моей матери приходится всю свою жизнь реветь и жить.  

Несколько раз ещё собиралась уходить, но не видела дороги. Пока никого 

не было из детей. А детей не было 5 лет. Раз папа ей и признался, как 

это было во время свадьбы. Рассказывает так: «По близости знали, что 

я пьяница, поэтому и невесту засватали за 18 км. И чтобы ты не ушла 

во время свадьбы, тебе сделали, чтобы ты не видела дороги. При том 

издевались злые люди, несколько раз колдовали, пускали врага».  

  Папа бесился. Пьяный искал всегда маму, а как мама на глазах, он 

на неё с ножом налетал. Гирями по голове приходилось. Зимой выбежит 

из дому босая в одном платье. Хорошо свекровь была хорошая, вынесет 

ей валенки, пальто. Вот пока не уснёт папа, мама всё на морозе и 

мёрзнет».            

 Не знаю, случайно или нет, но в 1937 году  умер  Илья Парфёнович. 

Ему тогда было уже 67 лет. В стране начался разгул репрессий.    

 С образованием колхозов, начали раскулачивать всех крестьян-

середняков. Дед Илья Парфёнович подходил по всем статьям к этой 

«репрессивной машине». Когда стал искать материал для книги, то нашёл 

раздел в интернете, кого раскулачили в д. Гыркеснюк. Оказалось, что очень 

многих тогда раскулачили.  Вот один из примеров:   

 Бушмелев Сергей Александрович      

 Дата рождения: —      

 Пол: мужчина         

 Место проживания: Удмуртия, Дебесский р-н, д. Гыркеснюк 

 

 Обвинение: чл. семьи кулака 

 

 Источники данных: БД "Жертвы политического террора в СССР"; МВД 
Республики Удмуртия16.         
 А по материнской линии рода брат моего деда и  маминого отца 
Тихон Данилович Ходырев подвергся репрессиям. Его сын  Филипп 
Тихонович жил с этим «клеймом»  долгое время. Когда с ним встречался в 
Ижевске в 1989 году, то он много рассказывал о своей жизни и тогда я, по 
своему недомыслию, не обратил на это внимание. Мы просто пили водку, 
веселились, вспоминали родственников, в том числе и мою маму. И вот 
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только в 2020 году узнал, что  брат моего  деда Тихон Даниловича был  
реабилитирован, как кулак, только в 90-х годах ХХ столетия. 

 Ходырев Тихон Данилович (1879)      
 Дата рождения: 1879 г.       
 Место рождения: Удмуртия, Тыловайский р-н, дер.Князево
 Пол: мужчина     
 Национальность: русский   
 Образование: начальное      
 Профессия / место работы: колхозник. 

 

 Мера пресечения: арестован 
 Дата ареста: 26 июля 1937 г. 
 Осуждение: 1 октября 1937 г. 
 Приговор: 10 лет. 
 Дата реабилитации: 10 июля 1989 г. 

 

 Источники данных: БД "Жертвы политического террора в СССР"; Книга 

памяти Республики Удмуртия17 

  У сына Филиппа Тихоновича Ходырева сохранился об этом документ.                                                                                                    
 Мой папа  Петр Ильич до войны работал в артели «Красный кустарь». 
Вместе с ним работала и  его мама Пелагия Даниловна Поздеева 
(Бушмелева). Там он начал работать сразу после женитьбы с 1929 года по 
1941 год. Основные работы, которые он выполнял в артели, были:  
пимокат, сапожник, а с  1935 года по 1941 год  папа работал мастером 
кирпичного завода. Сколько я помню из рассказов мамы, то мастерству 
сапожника и пимоката он научился у своей мамы  Пелагии Даниловны. До 
женитьбы дед заставлял Петра работать. Папа был самостоятельным, 
подчиняться не умел, но мастерству, благодаря своему природному уму, 
был приучен с детства. Ему нравилось точить  веретёшки. (приспособление 
для ткания половиков и других домашних украшений).             
   Он, видать, мастерски их дел, потому, что  из рассказов моей мамы 
знал, что он ходил по деревням, точил веретёшки и за это его угощали 
удмуртской кумышкой. Так он пристрастился  к пьянкам. Мама говорила, 
что во всей округе шла о  Петре слава, что он пьяница, поэтому дед Илья 
Парфёнович решил его женить на невесте подальше от деревни 
Гыркеснюк. Так невеста была сосватана в соседнем Тыловайском районе 
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из деревни Князево. После свадьбы дед строго приказал сыну идти 
работать в артель «Красный  кустарь», где уже работала его мать. Может 
потому, что семья была работящая и работала на пролетарском 
предприятии «Красный кустарь» репрессии в отношении  нашей семьи не 
были применены. Да и дед Илья Парфёнович скончался в 1937 году. 
 Из рассказов мамы и из записей в дневниках моей старшей сестры 
Марии, которая писала в 1951 году, как жила наша семья до войны узнаем:    
 «В 1939 году (мне было 6 лет) нас обокрали. Утащили всё, всё из 
одежды. Мамин сундук, бабушкин, 8 шуб, девятый тулуп. Всё это из 
подвала. А так же всё собрали с вешалок, бельё, одежду, которую 
носили. В общем, оставили совершенно голыми. Это было осенью. Дело 
двигалось к зиме, а ходить не в чем было. Мама очень переживала, но 
папа её успокаивал, заработаем, и опять у нас будет всё.  Так оно и 
получилось. Папа заработал денег, поехал в Ленинград, вторично 
съездил в Москву, кое-что привёз из одежды, и нам хватило на период, 
как длилась война. Опять же мы голыми не остались. Второй раз ездил, 
когда возвращался домой, объявили войну в 1941 году, и с грехом пополам 
доехал до дому. Недели две пожил дома, и взяли на фронт. Остались мы 
жить  втроём:  сестра Галина трёх лет, да я 7-8 и мама. Жили мы 
хорошо. Нам завидовали соседи и те, что нас обокрали. К нам же 
приходили за лохмотьями. Им нужно было на починку пальто. Мама 
следила очень по хозяйству. Было у нас всё, начиная от птицы, кончая 
крупным рогатым скотом. Куры, гуси, свиньи, овцы, телёнок, подросток 
тёлка, корова. Держали и пчёл. Доставали меду пудов по 10 каждый год. 
Огород был очень хороший. Ограда была почти глухая. Два куста 
малины, смородины, черёмухи, рябины насажено кругом усадьбы. В 
ограде было всегда чистенько, хорошо».  

В подтверждение слов говорить такой документ. Вот его содержание:
  НКТП СССР     УДОСТОВЕРЕНИЕ № 370198    
 Выдано тов. Поздееву П.И. Государственной Квалификационной  
комиссией Уральского Алюминевого завода в том, что он сдал 
государственный экзамен по специальности плотника на посредственно.
 Тов. Поздеев имеет право работать плотником.    
 Директор  предприятия      /подпись/   
 Председатель квалификационной комисси    /подпись/15.VI/ 1937 г.
 Этот документ говорит о том, что мой папа учился, но где находился 
этот  алюминиевый завод не указано и я никогда не слышал в разговорах в 
семье, что папа где-то учился. Но иногда он мне хотел помочь в решении 
задач по математике, когда уже учился в школе. Он мне говорил, что он 
очень хорошо разбирается в дробях. А когда  показывал ему учебник, то он 
говорил, что их не так учили. Вот и всё, что помню про его учёбу. 
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 Ещё один документ подтверждает, что папа мог заработать денег, 
когда он работал в артели « Красный кустарь». Он там работал пимокатом. 
Это официально, но не официально он всегда катал валенки и дома, это я 
по Верещагино помню и по разговорам, что в деревне Гыркеснюк у них 
была мастерская, где катали валенки.        
 Когда  семья переехала в Юшалу в Свердловскую область, там папа 
тоже катал валенки. Значит, он мог заработать денег и съездить в  
Ленинград и в Москву, чтобы закупить одежду. Когда папа ездил второй 
раз за вещами в Москву, как написала Мария в своих воспоминаниях, 
началась война. Это навело меня на мысль, а как же папа добирался до 
дому, когда все железнодорожные вагоны были забиты беженцами? 
Трудно было представить, как он смог добраться до дому?   
 Железнодорожная станция Кез находилась от Москвы более  одной 
тысячи километров. Тогда уже с Востока на Запад шли эшелоны с техникой 
и пассажирские поезда на Восток пропускали очень медленно. Как бы там 
не было, но он добрался до дому в свою деревню Гыркеснюк, где ему 
сразу нужно было прийти  в Дебёсский райвоенкомат, чтобы получить 
повестку и отправиться на фронт.  Моему отцу тогда уже было 30 лет. 
   

ЖИЗНЬ СЕМЬИ в ВОЕННЫЕ ГОДЫ 1941-1945 годы 

  
 На фото первый ряд слева направо: Поздеева Т.А., Поздеев П.И., Редозубов Г.В – 
племянник, Редозубов В.Я. – Шурин. Второй ряд: Ходырев Г.А - родной брат Таисьи, 
Саниха и  деревенская девушка, Редозубова (Поздеева) А.И. – родная сестра Петра 
Ильича. Фото 16 .11. 1941 год. 
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Войнам началась 22 июня 1941 года. Когда моего папу отправляли на 
фронт, то наши войска уже сражались под Ржевом и Смоленском. Не так 
далеко было уже и до Москвы. Когда Пётр Ильич получил повестку и 
должен был отправиться на фронт, то по русскому обычаю собирались все 
родственники, жители  деревни и провожали рекрута  на службу.  
  А здесь отправляли человека на фронт. Каждый думал про себя: «А 
вернётся ли Петро живой?» И все ему желали только того, чтобы он 
вернулся с Победой и живым.  Мама рассказывала, что она зашила папе 
крест в рубашку, может этот крест ему и помог остаться в живых?!  
 Мама молилась каждый день за папу. О силе креста я напишу чуть 
попозже.  Осталась фотография проводов папы. И вот 16 ноября 1941 года, 
собралась вся деревня и родственники, чтобы проводить Поздеева Петра 
Ильича  на фронт. Были и другие проводы.  

 

Первая слева стоит 
Поздеева (Ходырева) 
Таисия Андреевна. 
 Фотографирова
лась  с девчатами из 
д. Гыркеснюк на 
проводах Александра  
в армию - сына 
Санихи. Фото 1941 
года. 

 

 

Ещё один не маловажный момент произошёл в жизни  семьи. 
Поздееву Таисью Андреевну выбрали Председателем  местного колхоза.  
Пришлось маме, организовывать всю работу по выращиваню пшеницы, 
ячменя, картошки, свеклы, лука и других овощей, чтобы отправлять  
продовольствие на фронт. Кроме того была большая работа по вырубке 
леса, так как с началом войны строилась железная дорога Ижевск-
Балезино, чтобы соединить две ветки южную и северную для более 
быстрой доставки оружия, которое делали на заводах города Ижевска. Всё 
население, от мала до велика трудилось в лесу, пилили лес, из которого 
потом делали шпалы для рельс. 
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КРАСНОАРМЕЕЦ ПЕТР ИЛЬИЧ ПОЗДЕЕВ 

Отец начал служить стрелком в 201 отдельной гужетранспортной 
роте, которая входила в состав 3-го особого батальона 112 особой бригады, 
7-й гвардейской дивизии в составе Западного фронта.  Почти целый год Бог 
берег папу, но дурная пуля всё равно достала красноармейца Поздеева.  
 7 сентября 1942 году папу ранило в левую ногу в битве под  
Смоленском. Его направили в полевой лазарет. Но рана плохо заживало. 
Тогда красноармеец Поздеев П.И. был направлен на излечение в 
Эвакуационный госпиталь № 1743 (пулевое ранение нижней левой голени 
с нарушением целостности малой берцовой кости). На излечении 
находился до 22 июня 1943 года. 

  

Справка о ранении рядового 112 бригады тов. Поздеева Петра Ильича 
в 1942 году был тяжело ранен (дальше текст, трудно читаемый). На фото 
Поздеев Пётр Ильич во время лечения в госпитале №1743.           

Справка о лечении в 1743 эвакуационном госпитале рядового Поздеева П.И. В 
ней написано: «Справка выданная рядовому Поздееву Петру Ильичу в том, что 
означенный тов. Поздеев П.И. находился на лечении в ЭГ 1743 с двадцать восьмого 
апреля по двадцать второе июня 1943 г. по поводу (писать по русски)  часотки около 
раневой экземы. А на обратной стороне справки сделана  запись, что рядовой Поздеев 
В.П. направляется на фронт после излечения.      Подпись и печать. 
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Когда просматривал  армейские документы отца, то там были 
справки, где и как лечился мой отец. Номер госпиталя я определил, но где 
он находился, долгое время не мог найти, хотя смотрел архивные данные, 
где располагались эвакуационные госпитали. С номером 1743 данных не 
было никаких. И вот только, когда вся страна готовилась отметить 75 –
летие Победы нашего народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 
гг., то в интернете случайно нашёл историю эвакуацинного госпиталя № 
1743.                В дальнейшем проходил службу в 14 технической бригаде, сапожником. Воевал в состав 

Когда в интернете нашёл место расположения Эвакуационного 
госпиталя № 1763, то очень обрадовался. В нем лечился мой папа. Моя 
первоначальная версия о том, что мама ездила к папе в госпиталь была 
полностью разрушена. Но всё равно у меня остаются вопросы, как 
передвигались люди во время войны и находили друг друга. Но этот факт, 
что мама работала в госпитале и ухаживала за папой, пока он не 
выздоровел, имела своё подтверждение в рассказах мамы после войны. 
Они остались в моей памяти. 

  

 Место где располагался эвакуационный госпиталь № 1743 в  селе 
Тумботино Павловского района Нижегородской(Горьковской) области. 

 
     

Очень приятно находить документы, которые разыскивают не 
равнодушные люди и помогают людям установить истину, где воевали  
отцы, где лечились.  Зайдя снова в интернет, нашел место  расположения и 
фотографии с текстами о госпитале №1743. 
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Поклонный крест воинам, скончавшимся в эвакуационном 

госпитале № 1743 

 

 

 

Поклонный крест был установлен на том месте, где находился 
Эвакуационный госпиталь № 1743. Под руководством учителя русского 
языка и литературы Мисюровой Людмилы Викторовны, ученики 7-11 
классов, которые входили в поисковый отряд «Память» нашли место, где 
находился госпиталь 1743 и в школе МБОУ СОШ №1 рабочего посёлка 
Тумботино сделали музей.          
 Под фотографиями был написан следующий текст: «Уже три 
поколения людей знают о войне по рассказам своих отцов, дедов, 
прадедов, по произведениям писателей, по воспоминаниям ветеранов. 
Но до сих пор в истории этой кровавой войны есть непрочитанные 
страницы. Знали жители р.п. Тумботино Павловского района 
Нижегородской области и окрестных деревень, что с 1941 по 1945 г. г. 
в трёх километрах от посёлка располагался эвакуационный госпиталь 
№ 1743.            
  Многие раненые, лечившиеся в госпитале, приходили в посёлок, 
общались с местной молодёжью. Говорили в посёлке и о том, что раненых, 
умерших в этом госпитале, хоронили в лесу, недалеко от него. 
В послевоенные десятилетия находили в лесу столбики с табличками, 

https://memory-map.prosv.ru/memorials/00/06/18/9/13392.jpeg
https://memory-map.prosv.ru/memorials/00/06/18/9/13395.jpeg
https://memory-map.prosv.ru/memorials/00/06/18/9/13391.jpeg
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на которых были вырезаны имена и фамилии умерших. К сожалению, 
в течение почти 65 лет никто не позаботился о том, чтобы увековечить 
память об умерших от ран защитниках Родины.    
 Ученики Тумботинской средней школы № 1, члены поискового 
отряда «Память» и их классный руководитель, учитель русского языка 
и литературы Мисюрева Людмила Викторовна решили восстановить 
историческую справедливости и увековечить память о солдатах Великой 
Отечественной, сделавших всё возможное для Победы, но не доживших 
до неё. Ребята решили, что необходимо исправить ошибки отцов, дедов, 
которые в течение почти 70 лет, исходя из каких-то соображений, 
не увековечили память об умерших солдатах Великой Отечественной 
войны.           
 По словам некоторых жителей посёлка, стояли там и кресты, 
сделанные из молоденьких стволов берёз. На территории туристической 
базы Павловского автобусного завода находится здание, на котором есть 
табличка: «На этом месте с 1941 по 1945 год находился эвакуационный 
госпиталь № 1743».         
 25 августа 2009 года члены поискового отряда «Память» вместе 
с ветеранами Великой Отечественной войны, старожилами поселка, 
представителями общественности близ места предполагаемого 
захоронения установили Поклонный крест. Впоследствии данное место 
было благоустроено. Сюда приходят жители посёлка и люди, отдыхающие 
в санатории, на турбазе, в детских здравницах, чтобы почтить память 
солдат Великой Отечественной войны. Работа поискового отряда «Память» 
продолжается.           
 Ребята рады любым сведениям о госпитале, располагавшемся около 
посёлка Тумботино. Но самое главное, по мнению односельчан, они уже 
сделали: память о солдатах Великой Отечественной войны, похороненных 
в лесу около их посёлка, увековечена. Теперь жители восьмитысячного 
посёлка Тумботино, окрестных деревень, люди, приезжающие отдыхать 
на туристическую базу Павловского автобусного завода и просто 
проезжающие по этой лесной дороге, будут снимать шапки, вспоминая 
о героях Великой Отечественной войны, не доживших до светлого дня 
Победы»18. 
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ИСТОРИИ ПОСЛЕ  ЛЕЧЕНИЯ В ГОСПИТАЛЕ 

Об истории  госпиталя № 1743 много  слышал рассказов от своих 

родителей, ещё в детские годы.        

 Я уж не знаю, как папа смог сообщить, где он находится после 

ранения, но тем не мене мама узнала и поехала к папе в госпиталь.  Мама 

часто рассказывала, как она ездила  к папе в госпиталь во время войны, как 

она там помогала санитаркам стирать бинты, постельные простыни и 

принадлежности. Бывали случаи, когда простые бойцы подходили к маме 

и просили её  постирать  им гимнастёрку.  Мама, естественно, не могла 

отказать. Но главная забота была, это ухаживание за своим мужем и 

желание, чтобы он быстрее выздоровел. Действительно папа быстро 

поправлялся и после выздоровления был отправлен на фронт.    

 Когда смотрел  документы своего папы. То ещё наткнулся на одну 

загадку в судьбе отца.          

 У Петра Ильича в 1942 году умерла мама Пелагия Даниловна 

Поздеева  (Бушмелева).  Приехать на похороны  к своей маме он не мог, 

так как сражался за нашу Родину на фронте. А вот,  видать после госпиталя,  

сумел заехать на пару дней в деревню Гыркеснюк и побывать на могилке  

своей матери. Иначе никак нельзя объяснить  записи моей сестры Марии. 

  В них есть такие строчки:        

  «Бабушка Пелагея Даниловна, папина мать, умерла в 1942 году. В 

памяти от бабушки осталось то, что она прибила хороший крюк для 

вещания пальто. Прибила низко, чтобы я смогла вещать пальто. Точно 

помню то, что мы бегали по крышке гроба и с угла так оттопали, что 

было чёрное пятно».           

 Ещё одна запись:         

 «Окончила я семь классов. Да, во время войны приезжал на 

несколько дней домой папа. Это ему приходилось после ранения бывать 

дома. За всё своё детство я запомнила один раз его ласку. Собиралась в 

школу, он был таким хорошим. Мама что-то зашумела на меня, а он 

говорит: «Ладно, Таисья, не шуми на детей», застегнул мне пуговицы у 

пальто и проводил меня в школу. А до этого и после этого, я не слышала 

ласки, кроме как ругани его».     
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БОЕВОЙ ПУТЬ КРАСНОАРМЕЙЦА 
ПОЗДЕЕВА   ПЕТРА ИЛЬИЧА.  

После госпиталя рядовой 
Поздеев П.И.  проходил службу в 14 
технической бригаде, сапожником. 
Воевал в составе бригады с июня 1943 
г. по май 1945 года. Бригада входила в 
состав Западного фронта. Окончание 
войны встретил в Берлине, затем 
продолжил службу в 353 ЗСП 1 м роте, 
115 ОРБ. Демобилизован на 
основании Указа Президиума 
Верховного Совета СССР от 25.09.1945 
г., 27 ноября 1945 года.  
 Чтобы проследить боевой путь 
рядового  красноармейца Поздеева 
Петра Ильича, мне помогли 
сохранившиеся документы со времен 

Великой Отечественной войны. В первую очередь это красноармейская 
книжка, где были записаны воинские части  и подразделения, в которых 
числился Поздеев П.И., как боец Красной Армии.     
 Записи в Красноармейской книжке отражают боевой путь рядового 
Поздеева П.И., а также, какое выдавалось вещевое имущество, 
вооружение.  Из оружие ему выдали только карабин под номером № 4236.  
Противогаз, которые он сдал в ноябре 1945 года.   
 Анализируя документы боевого пути моего папы, мне не понятна его 
дальнейшая служба после госпиталя. Почему - то в армейской книжке 
записано, что он принимал участие в боевых действиях в 1941 -1942 годах. 
Но хотя точно знаю, что войну он закончил в Германии и был уволен лишь 
в ноябре 1945 года.         
 Представление к награде медалью «За боевые заслуги» было 
подписано 19 июня1945 года. На момент окончания войны числился 
красноармейцем-химиком, 30-го технического батальона, 10-й 
Технической бригады.         
 Мой младший сын Александр на компьютере по интернету зашёл в 
архив Министерства Обороны, где обнаружил представление и список 
награждённых орденами и медалями красноармейцев участников 
Великой Отечественной войны, где мы и нашли фамилию моего папы и 
дедушки Игоря и Саши, правнука Ильи. В наградном листе было написано:
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НАГРАДНОЙ ЛИСТ 
 Поздеев Пётр 
Ильич, красноармеец.
 Должность, часть 
– Красноармеец-химик 
30-го тех. б-на 10-й 
Техбригады. 
Представляется к 
награждению 
медалью «ЗА БОЕВЫЕ 
ЗАСЛУГИ».  
 Год рождения – 
1911 г., русский, 
беспартийный. На 
фронте Отечественной 
войны под 
Смоленском с 28 
февраля 1942 года по 7 

сентября 1942 года. Ранен 7-го сентября 1942 года. В Красной Армии – с 13 
ноября 1941 года. Призван Дебесским РВК Удмуртской АССР. Ранее не 
награждался (адрес семьи  заштрихован). 1. Краткое, конкретное 
изложение личного боевого подвига или заслуг.     
 Красноармеец ПОЗДЕЕВ Пётр Ильич в качестве ездового в составе 
112-й особой бригады 7-й гвардейской дивизии находился на Западном 
фронте с 28 февраля 1942 г. по 7 сентября 1942 года, участник боёв. В бою у 
города Медынь, под Смоленском в атаке был ранен 7 сентября 1942 года, 
помещён в полевой госпиталь, а оттуда направлен в Эвакогоспиталь № 
1743  на излечение.         
 В батальоне с 24 октября 1944 года. Исполнительный, 
дисциплинированный боец, имеет ряд благодарностей.    
 ВЫВОД: Достоин награждения медалью « ЗА БОЕВЫЕ ЗАСЛУГИ»               
КОМАНДИР 30 ТЕХ.  БАТАЛЬОНА ИНЖЕНЕР-КАПИТАН    /подпись/  (КУРКОВСКИЙ)19.(архив 

Министерства Обороны)   19 июня 1945 года.         

Медалью «За боевые заслуги» папа был награжден в 1945 году. 
Документ на награду отца остался в архивах семьи, а вот сама медаль была 
потеряна, или моя младшая сестра Александра забрала награды с собой, 
когда увезла  нашу маму жить к себе в город Лесосибирск, Красноярского 
край и там дети могли потерять медали своего дедушки. 
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- Медалью «За боевые заслуги» № 2993635.    

            У папы имеются ряд наград. Но, думаю, самая дорогая для него была 

правительственная награда «За боевые заслуги», а самой долгожданной 

была награда «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 

1941 -1945гг». Победу приближал весь советский народ. Одни воевали на 

фронтах, другие работали в тылу. Офицеры, сержанты, солдаты, 

труженики тыла, матери, жёны, дети – каждый из них приносил посильную 

частицу в приближение долгожданной победы. А самое главное в этой 

войне было не только победить, но и выжить. Нашему папе повезло. Хоть 

он был и раненым, но остался жив в самой страшной войне человечества. 

На основании освидетельствования от 15 ноября 1955 г., комиссией 

Верещагинского РВК Молотовской области, признан негодным к несению 

воинской обязанности с исключением с учёта по 1 гр. ст. 6 «а» расписания 

болезней приказа МВС СССР № 130, 1951 года и снят с воинского учёта. 

Таким образом, в возрасте 44-х лет он стал не военнообязанным и уже не 

ходил на различные учебные сборы, которые проводил военкомат. Он стал 

свободным от военной обязанности. Смотришь «с колокольни» 

сегодняшнего дня и не верится, что в такой войне можно было победить и 

остаться в живых. Благодаря тому, что наш папа остался жить, в 1947 году 

появился на свет его первый и единственный сын Вася, а мама ещё на 40-м 

году сумела родить дочку и мою сестрёнку Шурочку.     

        В честь дня Победы я написал статью в газету «Верещагинский 

Вестник», которую опубликовали 4 мая 2012 года, где рассказываю о своем 

видении роли отца в Великой Отечественной войне. 
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 Статьи публикуется  в сокращённом 

варианте, что касается моего отца.  

О ТЕХ, КТО ЗАЩИЩАЛ РОДИНУ» 

«Перечитывая свои дневники, я часто 
вспоминаю своего отца. Папа прошёл 
всю войну. Вернулся весь 
израненный. На его ноги было 
страшно смотреть. Ниже колен были 
не ноги, а сплошные чёрные 
«головёшки». Раны периодически 
открывались и долго не заживали. 
Кто-то ему посоветовал носить 
валенки, так как они из овечьей 
шерсти, а она, говорят, лечит. Над 
моим отцом все смеялись: «Почему 
ты, Петр Ильич, летом ходишь в 
валенках?» Он только отшучивался, 
ничего никому не рассказывал, а 
носить их продолжал. Ему это 
помогало, раны затягивались, и 

некоторое время он мог ходить в нормальной обуви. Я был маленький, и 
стыдился того, что у меня такой «странный» отец. О войне он рассказывал 
очень мало, и то только тогда, когда выпивал. Я запомнил, что в начале 
войны не у каждого солдата было оружие. Винтовка доставалась после 
того, как кого-то убивало.        
 Из рассказов отца запомнился такой момент. После ранения его 
перевели в хозяйственный взвод, так как он умел управлять лошадьми, и 
поручили ему возить горячую пищу на передовую. Бывали случаи, когда 
пули попадали в котёл с пищей, и вся жидкость выливалась, а когда 
удавалось добраться до передовой, то в котле оставалось только густое 
месиво. Но солдаты и такую пищу (главное горячую) ели с наслаждением.     
 Когда я стал военным, то этот пример часто приводил солдатам и 
офицерам. Говорил о том, что даже во время войны ездовые привозили 
горячую пищу на передовую, а некоторые офицеры в мирное время в 
экстремальных условиях не могут накормить солдата горячим.   
 Потом  я очень жалел о том, что мало расспрашивал своего отца о 
войне, так как (став сам военным) должен был на политзанятиях 
рассказывать о прошедшей войне. Мне так нужны были правдивые 
рассказы участников войны! Но отец умер, а я так мало узнал о том, как он 
воевал. Никакой кинофильм, книга не заменят рассказы живого свидетеля 
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войны. Я всю жизнь с особым трепетом отношусь к рассказам о войне, к 
ветеранам войны и труженикам тыла. С гордостью говорил и говорю, что 
мой отец Пётр Ильич и тесть Григорий Васильевич воевали, хотя и не знаю 
всех подробностей их героической жизни, о чём очень сожалею»20. 
 Кроме этой статьи я ещё неоднократно писал статьи о своем отце. Вот 
одна из них. 

 

 

Эта статья была 
опубликована в 
газете « Красное 
Знамя» № 14 от 10 
февраля 2015 года в 
городе Глазов.21 

   

 

  Статья в газете 
«Верещагинский 
Вестник» № 9 от 27 
февраля 2015 года.22 
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Боевой путь рядового красноармейца Поздеева Петра Ильича  описан 
в книге памяти « С ВОЙНЫ ВЕРНУЛИСЬ ПОБЕДИТЕЛИ», которую выпустил   
оргкомитет Верещагинского муниципального района, в честь 70-летия 
Победы Советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. 
 В данной книге есть и краткий рассказ о  красноармейце Поздееве 
Петре Ильиче. 

 

Текст статьи.  «Поздеев Пётр Ильич, родился 14 января 1911 года в д. 

Гыркеснюк Дебесского района Удмуртской АССР, Сюрногуртского сельского 

Совета. Рядовой Поздеев, был призван по мобилизации Дебёсским РВК 16 

ноября 1941 года. Службу начал стрелком в 112-Й особой стрелковой 

бригаде. Был тяжело ранен.  И в начале сентября 1942 года красноармеец 

был направлен на излечение в Эвакуационный госпиталь № 1743. На 

лечении находился до 22 июня 1943 года. В дальнейшем проходил службу 

в 14-й технической бригаде, сапожником. Воевал в составе бригады с июня 

1943 по май 1945 года. Бригада входила в состав Западного фронта. 

Окончание войны встретил в Берлине. Демобилизован 27 ноября 1945 

года.           

 Награждён медалями: «За боевые заслуги», «За победу над 

Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», нагрудный знак  

«25 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», медалью 

«30 лет Победы в ВОВ 1941-1945 гг.» Поздеев Пётр Ильич умер 19 августа 
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1981 года и похоронен на старом кладбище в г. Верещагино Пермской 

области».        

После войны папу награждали различными юбилейными значками и 

медалями. Значок «25 лет ПОБЕДЫ в Великой Отечественной войне 1941-

1945 гг.» Петру Ильичу вручен с личным автографом Министра обороны, 

Маршала Советского Союза, участника Великой Отечественной войны А. 

Гречко.          

 Медалью 30 лет Победы в ВОВ 1941-1945гг»23.    

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Долгожданная  медаль красноармейца Поздеева Петра Ильича «За 

Победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.»

 А в 1976 году Поздеева Петра Ильича наградили медалью « Тридцать 

лет Победы в Великой Отечественной войне 1941 -1945гг.».  

 Эти награды говорят о том, что и в мирное время, государство не 

забывало тех людей, которые нам принесли СВОБОДУ и мирную жизнь на 

земле. ЧЕСТЬ им и ХВАЛА, СЛАВА МОЕМУ ОТЦУ и МАМЕ, которая в тылу 

смогла также выжить и воспитывать ещё двух дочерей. Поэтому её 

награда, тоже не менее важна.  
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Не только на фронте воевали мужчины и женщины, но и в тылу  

жены, дети, девочки и мальчики вносили посильный вклад в Победу. 

 В Удмуртии строилась железная дорога, которая соединяла  Ижевск – 

город оружейников, со Свердловской железной дорогой в посёлке 

Балезино, чтобы по кратчайшему маршруту доставлять новое вооружение, 

снаряды, патроны на фронт. Дорогу стали строить сразу, как началась 

война.  Нужны были шпалы, поэтому  всё население районов, по которым 

проходила железная дорога выходило в лес и пилили ели для 

изготовления шпал. Участвовала в этом моя мама и её дочь Мария. 

 Помню, когда мне было уже лет 10 и мы ходили заготавливать дрова 

для дома, мама всегда гордилась тем, что она умеет пилить лес и меня 

этому учила и говорила, что она во время войны этого леса  напилила 

мерено не мерено.          

  Поэтому не случайно, медалью «За доблестный труд в Великой 

Отечественной войне 1941-1945гг.»  была награждена и мама Поздеева 

Таисия Андреевна. 
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ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ ГЕРОЯМ ВОЙНЫ  

В 2020 году наша страна 
Россия отметила 75-летие Победы 
Советского народа в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг. 
 Министр Обороны РФ на 
заседании Художественного Совета 
по строительству Главного храма 
Вооруженных Сил принял 
решение:  «К юбилею  Победы 
Советского народа в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг., 
необходимо построить Главный 
храм Вооруженных Сил, и 
разместить в   мультимедийной 
галерее  историко - мемориальном 
комплексе «ДОРОГА ПАМЯТИ» 
фотографии участников  Великой 
Отечественной войны.   

Все родственники могли поместить фотографии  фронтовиков, 
работников оборонных предприятий и жителей блокадного Ленинграда на 
территории парка «ПАТРИОТ». Храм построен на Ржевской земле, 
пролитой кровью красноармейцев Красной Армии.     
 В ДЕНЬ ПОБЕДЫ 9 Мая Храм в честь всех, кто защищал нашу Родину, 
был  открыт. Родственники, гости, все желающие прошли по  «Дороге 
памяти», длиной 1418 метров по числу дней, сколько длилась война, и 
увидели фотографии более  33 млн. воинов.      
 На этой  «Дороге памяти» есть и фотография  красноармейца 
рядового Поздеева Петра Ильича, а также фотография Шурина Петра 
Ильича - Редозубова Василия Яковлевича погибшего в 1942 году, мужа 
папиной родной сестры Редозубовой Анны Ильиничны (Поздеевой). 
Старшего сержанта Селюнина Леонида Николаивеча племянника  
Поздеева П.И. и моего двоюродного брата, сына  старшей сестры моего 
отца Софьи Ильиничны. Фотографии:  моего тестя старшины Курлина 
Григория Васильевича – участника Парада Победы на Красной площади в 
июне 1945 года, его родного брата подполковника Курлина Бориса 
Васильевича, первого мужа моей тёщи лейтенанта Обухова Григория 
Яковлевича, который погиб на фронте в 1943 году. Гвардии сержанта, 
Петрова Ивана Петровича родного брата А.П.Петровой, жены моего 
двоюродного брата Геннадия Редозубова. Вечная им память и слава. 
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ВОТ такой БУКЛЕТ Участника 

Великой Отечественной  

войны будет находиться в 

галерее «ДОРОГА ПАМЯТИ».

 Указан штрих код                 

и место где надо искать 

фотографию рядового

 Поздеев Пётр Ильич 

WWW.foto.pamyat-naroda. 

Информация из галереи 

«ДОРОГА ПАМЯТИ» 

 

 

 

На втором листе указаны 

краткие данные 

рядового Поздеева 

Пётра Ильича. 

 

 

 

 

 

http://www.foto.pamyat-naroda/
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МИРНАЯ ПОСЛЕВОЕННАЯ ЖИЗНЬ СЕМЬИ и ТРУДОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. 

Закончилась война, надо было приступать к мирной жизни. Но, мой 
папа долго не мог прийти в себя от тех боёв, которые пришлось ему 
пережить. Иначе чем можно объяснить его послевоенные выкрутасы. 
 Как рассказывала мама и как написала Мария в дневниках, отец 
начал пьянствовать, шатался по деревням, на почве пьянки, бесился, 
зажигал лес, даже свой дом поджог, но к счастью удалось потушить огонь. 
Увлекался «сикушами». Одним словом вёл распутный образ жизни.   
 Мария писала в своих дневниках:       
 «В 1945 году папа пришёл с фронта домой. Первые дни жили 
хорошо. Лучше не надо. И по хозяйству всё делал. И мама была 
довольная. А потом пошло. Стал сильно пьянствовать, скандалы были 
часто. Издевался над мамой, что и было до армии.  Стал гулять, стал 
пить. Поджигал свой дом во время Троицы в 1947 году, но успели 
потушить. Было такое с ним, что сам не рад себе был. Не находил 
места себе. Были в гостях у дяди Лёни Селюнина, он от них убежал в лес. 
В лесу, как бес прыгал из куста в кусты. На лошади еле-еле поймали его, 
привезли домой к дяде Лёне, закрыли в клеть, положили спать. Лезет 
себе на стены и только, но потом успокоился. Раз в лесу мама, он и его 
сестра Софья косили траву, сели отдохнуть, он зажёг лес и он загорел. 

Погода была жаркая. Было 
опасно. За то, что мама 
потушила огонь, он на неё 
замахнулся в след литовкой и 
чуть не отсёк маме ноги, но 
полметра не достал до ног. 
Мама убежала. Всё, конечно, не 
опишешь, как бывало. Маме 
только 9 раз делали порчу. Папа 
в 1949 году решил разорить всё 
хозяйство. Я училась в 8 классе. 
Съездил в Свердловскую область. 
Там ему понравилось. Приезжает 
домой, и сомущает маму туда. 
 В семье нас было пять 
человек. Родился братик в 1947 
году. Хозяйство всё распродали 
за неделю. Как на огне сгорело. 
Овец закололи, мясо по дешёвке 
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продали, корову продали, подростка тёлку отдали, пчёл оставили у 
папиной сестры, дров очень много осталось. В общем, всё, всё хозяйство 
улетело по ветру, можно сказать, и поехали. Приехали на ст. Тугулым 
Свердловской обл., до Тюмени 40 км. не доезжая. Встретил нас Бузанов 
хорошо. Купили дом на ст. Юшала, обжились уже, я учиться не стала. В 
1951 году уехала от них на ст. Верещагино, где устроилась на работу на 
молочный завод. А мама жили в Юшале. И там папа гулял, имел свою 
знакомую, за что мама и переживала. Стала говорить папе: «Поедем 
обратно в Верещагино». И всё же сомустила. Там дом продали и снова 
поехали в Верещагино»25.        

 Вся дальнейшая жизнь была связана с Юшалой и городом 
Верещагино. Эта фотография 
сделана в Юшале. Мама 
беременная.   В ноябре  
1950 год  родится  сестрёнка 
Александра, на коленях у папы 
сижу я, мне 3 годика. В руках 
держу гармошку, а на губах ещё 
есть следы от ожогов, когда я 
горел на огне. Слева стоит 
старшая сестра Мария, ей 15 лет и 
сестра Галина 13 лет. Трудовая 
деятельность папы была 
следущая. После войны он 
устроился на работу в артель 
«Красный кустарь», где до войны 
работала его мама, катала 
валенки. Артель находилась в с. 
Дебёсы.  Но деревенская жизнь 
больше не устраивала нашу 
семью. Папе захотелось поменять 
место жительства.          
 На станции Юшала в Свердловской области жил земляк из деревни 
Гыркеснюк. Он предложил приехать  к ним, посмотреть, как там живут 
люди и принять решение. Недолго думая, папа съездил в Свердловскую 
область на станцию Юшала. Ему там понравилось. А дальше всё 
происходило так, как написала Мария в дневниках. Поэтому с 1949 по 21 
декабря 1951 года семья  жила  в Свердловской области, Тугулымском 
районе, на ст. Юшала по улице Ярославская 5.       
 В Юшале папа устроился работать на кирпичный завод, где он 
работал мастером и иногда исполнял обязанности директора кирпичного 
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завода. Кроме того они купили дом, где в первой половине жила семья, а 
во второй половине папа  обустроил мастерскую по катанию валенок.  
  Этому мастерству он научился ещё до войны. Освоил его очень 
хорошо, потому, что его валенки были как игрушки: красивые, мягкие и 
ноские. К нему записывалась большая очередь. Папины валенки носили по 
всему Советскому Союзу. Заказывали ему: и москвичи, и уральцы, и 
сибиряки. Так как папа был ещё и плотником, то он сам изготавлял 
колодки. Были среди них и самые маленькие, и средние и большие 
размеры. Он индивидуально подгонял колодки почти под каждую ногу 
заказчика. Поэтому заказчиков было очень много. Это его губило. Каждый 
старался, чтобы Пётр Ильич скатал валенки им вне очереди, и угощали 
различным спиртным напитками. Он уходил в запой по неделям, затем 
выходил из него и заставлял всех работать.      
 Я помню эти авралы потому, что часто сидел за чесалкой и теребил 
шерсть. Надо было её теребить так, чтобы она была как пушок. Если 
схалтуришь, то шерсть приходилось перечёсывать снова. Когда у папы был 
аврал, то приходили его сёстры Вера и Нюра, которые по два-три дня жили 
у нас и готовили ему шерсть для валенок. Вот это был ад.   
 Отец, кога  трезвый, то был очень строгий. Его все боялись. Мог 
навернуть тем, что попадется ему в руки. Поэтому старались не перечить. 
Но когда выполнит норму, то давал себе «слабинку», и опять запивал. 
  Нам с Шурой хорошо, а маме плохо. Так как денег в доме не было, а 
надо было кормить семью, скотину, да и пьяные оргии отца всем 
надоедали. Одним словом, наша жизнь зависела от прихотей папы.   
 В Юале со мной случилась беда. Я горел на огне. Как это было, я уже 
описывал, во второй главе. Но огонь на мне потушил папа. Поэтому на 
лице остались пятнышки от ожогов. Но в Юшале жизнь у мамы с папой  
незаладилась. Причиной стало то, что папа опять взялся за старое. Начал 
пить, гулять. Где выпивка, там «девки». Мама узнала об одной «сикуше», 
поймала её на улице и надрала «уши».       
 Кое - как разняли, мама собрала монатки и решила уехать в 
Верещагино, где жила уже старшая сестра Мария и где жила папина сестра 
Вера Двоеглазова. Папа, естественно, не остался в Юшале, а поехал с 
семьёй к новому месту жительства в город Верещагино Молотовской 
области.             
 Я помню, что приехали в Верещагино зимой, был уже снег, значит,  
это был декабрь. Тетя Вера и Мария встретили нас на вокзале. Меня и 
Шуру посадили в санки и повезли на улицу Маяковская, где жила тетя Вера 
с сыном Александром. Это была очень маленькая хибара. Как мы там 
помещались – одному Богу известно. Жили у Веры почти три месяца и 
потом купили дом по улице Чкалова 32.      
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 Вот как Мария описала эти события в своих дневниках:   
  «10 февраля 1952 год. День прошёл хорошо. Сходила на рынок. 
Купила билеты в час дня и думала сходить вечером в кино. Зашла к 
Валентине, откуда и не ушла до 12 часов ночи. Пошли к соседу её на 
именины. Он встретил день рождения, пригласил нас. Провели вечер 
очень хорошо. Но только тем плохо, что я не сходила в кино. Но это не 
беда. Билеты мои не пропали. Я сходила на другой день, т.е. 11.2.52г. и 
посмотрела фильм «Правда хороша, а счастье ещё лучше». Да ещё 
забыла написать. 8 февраля у нас произошла радость. КУПИЛИ ДОМ и 8 
февраля мы зашли в него жить по улице ЧКАЛОВА 32 г. Верещагино. А до 
этого жили на квартире у тёти ВЕРЫ с 21 декабря 1951 года по 8 
февраля 1952 года. До 21 декабря жили в Свердловской области 
Тугулымского района на ст. Юшала по улице Ярославская 5. Я приехала в 
Верещагино 10 апреля 1951 года. Поступила работать, как я уже писала, 
в Главмолоко. Работала  с год. В апреле 1952 года рассчиталась. Жила на 
квартире у тёти Веры, потом по соседству рядом у Маруси»25.  
 Дом купили у Мезенцева. Естественно он был холодный и старый. 
Единственное, что устраивало родителей, это то, что при доме была земля 
10 соток и  родителей это радовало. Все предки и мои родители всю жизнь  
работали на земле, которая кормила всю семью.      
 Жили «в чужом доме» почти 10 лет, пока мама до конца не 
«допилила» папу и он решил строить новый дом. Я тогда уже подрос, мне 
было почти 12 лет и всю эпопею строительства дома очень хорошо помню. 
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ТРУДОВАЯ БИОГРАФИЯ ПЕТРА ИЛЬИЧА.      

 О трудовой биографии своего папы я буду рассуждать исходя из 

документа, «Трудовая книжка». До города Верещагино у папы не было 

трудовой книжки. Ему её впервые в жизни оформили только тогда, когда 

он устроился на работу в ОРС-НОД-2. Было это 7 апреля 1952 года.    

 

 

Первая запись в 
трудовой книжке была 
такая: «Общий 
трудовой стаж по найму 
до поступления в ОРС 
НОД-2 ст. Верещагино 
П.ж.д. 22 года 
(Двадцать два года). 
Дальше написано. 
 ОРС НОД-2 ст. 
Верещагино П.ж.д. 

 

1.1952. IV.7   принят на должность сапожника. Пр.№107. 

Это была самая первая запись в трудовой книжке, бывшего 
крестьянина, красноармейца Поздеева Петра Ильича.    
 Профессии как таковой, у папы не было. Правда ещё до войны он 
учился на плотника и имел квалификационное удостоверение, которое 
получил 15 июня 1937 года.  Связано это было с тем, что до войны, в 1937 
году, он работал в Верещагино и строил тогда городскую баню.   
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 Анализируя трудовую книжку папы, приходишь к выводу, что он 
долго нигде не работал. Как я знаю, причиной этого была его регулярная 
пьянка. Но, жить-то на что-то надо было, и только катание валенок 
выручало семью.          
 Но завистников у отца было очень много. Все знали, что он катает 
валенки незаконно. За это его штрафовали. Как сейчас помню, врагом №1 
была товарищ Минькина, работник райисполкома, которая очень часто 
бывала у нас с проверкой по жалобам. Однажды она предложила Петру 
Ильичу купить патент и свободно работать, как частный предприниматель. 
Родители послушались Минькину, купили патент и начали работать. Но 
налогов за патент надо было платить очень много. Почти все деньги 
уходили на выплату налогов. Денег в семье не оставалось. Я помню, что 
брюки себе покупал даже на комсомольские взносы. Негде было взять 
денег. Мама мне говорила: «Вася, возьми деньги, купим штаны, а потом, 
когда тебе надо будет сдавать их в кассу, я возмещу». Когда отец запивал, 
то в доме поесть даже нечего было. Помогал огород, да и Галина с Иваном 
очень помогали, хотя у самих детей было «семеро по лавкам». Я уж не 
помню, как родители избавились от этой кабалы (патента): то ли папа 
устроился на работу, то ли его заставили разорвать контракт, выплатив 
неустойку, но только от этого патента мои родители избавились, и 
пришлось им катать валенки украдкой. Приходили к нему с проверками, 
но папу об этом кто-то предупреждал, тогда прятали шерсть, все колодки, 
чесалки, другие причиндалы, а когда комиссия уезжала, то всё 
возвращалось на место. Вот так мы  и выживали. Естественно, такая жизнь 
не нравилась ни мне, ни Шуре, ни Ване с Галей. Поэтому, после окончания 
школы, я поступил в институт в г. Пермь, Шура вообще уехала к чёрту на 
кулички в г. Красноярск, как она сама говорила: «Подальше от родителей». 
Об этом речь пойдёт дальше.       
 Надо отметить, что отец был не только хорошим пимокатом, но и 
сапожником, и плотником. Какой он дом построил по улице Чкалова, 32, 
стоит только позавидовать. Когда приняли решение строить дом, то мне 
было уже лет десять, поэтому в строительстве дома я принимал самое 
активное участие. Началось всё с рубки леса.  К тому времени Геннадий 
Редозубов женился на Александре Петровне Петровой, у которой был брат 
лесник. Он и помог нам выбрать хороший лес для строительства дома. 
Пилили его постепенно. Нарубим нужное количество лесин, и затем зимой, 
трактором, вытаскивали из леса. Помогал отцу, его друг, который жил на 
этой же улице Чкалова, чуть подальше от нас. Фамилию, к сожалению, 
забыл. Одним словом зимой заготавливали брёвна, а с наступлением лета 
начинали шкурить лес. Мне это занятие очень нравилось. Единственное, 
что не умел делать, так ворочать брёвна, так как не хватало силёнок.  
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 С восьмого класса я вёл дневники, в которых упоминаю некоторые 
эпизоды по строительству дома.        
 3 июня. Суббота. 1962 год. Спал до часу дня. Встал. Отец говорит: 
«Одевайся, поедем за брёвнами». Пришлось ехать. Погода была плохая, 
все вымокли, но брёвна привезли. Как приехали, я пошёл в баню вместе с 
отцом. Быстро вымылись, пришли домой. Наскоро поел, выгладил 
рубашку, брюки, стал собираться на выпускной бал. Он должен начаться в 
8 часов, а в 7.30 я был уже в школе.       
 1 июля. Воскресенье, 1962 год. С утра ездили в лес за дровами. 
Ездили на тракторе, а везли на санях. Везти было трудно, но всё-таки 
довезли.             
 30 июля. Понедельник 1962 год. Сегодня весь день работал дома. 
Начали ломать дом. Сломали только до окон. Все очень устали. Так как 
работали допоздна.          
 8 августа. Среда, 1962 год. Весь день работал дома. Сегодня делали 
оклад вчетвером: отец, я, Ваня, Боря из Зюкайки, подняли 2 ряда. 
 12 августа. Воскресенье, 1962 год. Сегодня у нас помочь. Поднимали 
дом.  Когда стали ставить стропила, то мужики накинулись на меня, так как 
я не правильно их пронумеровал, а на самом деле я забыл, с какого угла 
начал отмечать, думал с одного угла, а вышло, наоборот, с другого. Потом 
пировали. Я сильно напился. С сестрой Галей поревели о Марусе и 
поговорили с ней, как ещё ни разу не разговаривали. Она меня всё считала 
маленьким. Потом с двоюродным братом Игорем ходил куда-то. Или 
вернее хотел довести до дому, но он меня не слушал и я его оставил на 
Суворовской улице, а сам пошёл домой. Около дома Генки Деменева спал, 
а когда пошёл дождь проснулся и пошёл домой. У дома встретил маму, 
Гальку и тётю Нюру. Они у меня стали спрашивать: « Где Игорь?» Я ответил, 
что-то неопределённое и лёг спать.      
 16 августа, Понедельник, 1962 год.      
  Сегодня опохмелились. Пришёл Игорь с Генкой и сказал, что вчера 
потерял сапоги и рубашку. Потом мы с ним ходили искать, но не нашли.
 Когда стали передавать последние известия, то все стали слушать. 
Передавали, что самочувствие у космонавтов отличное, и что Николаев 
пролетел около 2-х миллионов километров, а Павел Попович, которого 
запустили вчера утром, пролетел более 500 тысяч километров. Тогда 
завязался спор: есть, нет Бог? Моя мама доказывала, что он есть, а Ваня 
доказывал, что нет. Кончилось всё это тем, что мама разнервничалась и 
убежала, заплакав. Вечером снова был большой скандал. Мама всех 
выгнала и сказала, чтобы больше никто к ней не приходил. Родные ушли, а 
я выпил 3 стопки вина и пошёл играть в футбол... потом с парнями ходили 
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«штопорить» сады, разбили у кого-то окно. Пришёл домой, наверное, в 1 
час ночи.  

26 августа. Воскресенье. 1962 год.   

Утром стали доканчивать крыть крышу. Провозились примерно часов 
до 3-х. Потом пообедали, и стали настилать потолок. Проработав до 7- ми 
часов вечера, я пошёл одеваться, чтобы сходить в кино...    
 По дому было очень много работы. Надо было подконопачивать 
стены, потом заделывать рейками простенки, где проходил мох между 
брёвнами, и набивать готовые рейки. Пилить, строгать, заливать подкаты 
— всему этому меня учил папа. За что я ему очень благодарен потому, что 
все навыки мне пригодились в жизни. Я даже научился рубить угол 
топором у брёвен и вынимать фаску под углом, чтобы бревна, как можно 
плотнее подходили друг к другу. Все доводки по дому продолжались в 
течение почти целого года, а может и больше. Очень ценным было умение 
строить в доме печку. Её делали не из кирпичей, а из белой глины. Эту 
глину надо было найти, привести домой, а потом под руководством 
мастера бить печь. Я скажу, что это очень трудоемкая работа и 
кропотливая. Мастер добивался того, чтобы была ещё хорошая тяга. Всё я 
это видел, как делается и даже потом, когда был офицером, то живя в 
полевых условиях, мне пришлось строить печки. Вот тогда я вспомнил, как 
мы делали печь в нашем доме, сделал её для солдат.   
 Говоря о плотницком умении папы, надо сказать, что кроме дома, он 
построил ещё две бани в огороде и мастерскую - землянку, в которой катал 

валенки, конюшню. Помог Гале с 
Ваней построить в Нытве 
конюшню для скота, где они 
держали телёнка, поросят, кур.  

На фото сидят у срубов 
будущего нового дома слева: 
Василий Поздеев, Таисья 
Андреевна Поздеева, Татьяна 
Боброва, Галина Боброва и Витя 
Бобров. Фото 1962 год. 
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У нового 
построенн
-ого дома 
на ул. 
Чкалова 32  
стоят 
Пётр 
Ильич и 
Таисья 
Андреевна 
Поздеевы. 

 

Дом 
родителей 
на улице 
Чкалова 
32. У 
крылечка 
стоит 
Василий 
Поздеев. 

 

 

Но, когда у папы произошёл первый инсульт, то он часто жил у 
дочери Галины и зятя  Ивана в Нытве. Мама оставалась на хозяйстве. Так 
продолжалось до 1981 года, пока не умер папа, а потом Галина дом 
выставила на продажу. Сестра продала его всего за пять тысяч рублей. 
Купили дом Пинаевы, которые жили за логом, для своей дочери Надежды 
Васильевны Долгановой (Пинаевой).       
  В августе 1981 года умер  папа Поздеев Пётр Ильич и дом осиротел. 
Мама Таисья Андреевна сразу со смертью отца сникла. Стала  сильно 
болеть, одна уже не могла следить за  таким большим хозяйством.  
 Я тогда служил в Казахстане и, естественно, не мог помогать маме, 
разве, что высылал деньги. Вся тяжесть домашнего хозяйства легла на 
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плечи  старшей сестры Галины Петровны Бобровой. Но она жила в городе 
Нытва и не могла часто ездить к маме, так как у самой была большая семья 
и своё хозяйство. Поэтому стал вопрос о продаже дома. Долго искали 
покупателя. Но, нашелся покупатель, и Галина продала дом почти за 
бесценок всего за  пять тысяч рублей и увезла мать жить   в Нытву.  
  Судьба дома сложилась так, что пока могли родители работать по 
хозяйству, то в гости приезжали родственники дети, внуки.   
 А после продажи дома, все визиты в Верещагино прекратились. Но 
все скучали по своему проданому дому.  А когда приезжали в Верещагино 
на могилки, то обязательно  подъезжали после поминок к своему дому и 
фотографировались.  Мне удалось побывать внутри дома только один раз.
 Любимое место  для фотографирования на лавочке у родительского 
дома по улице 
Чкалова 32. 

  

Слева направо 
сидят: А.Г.Поздеева 
(Курлина), Наташа 
Боброва, Таисья 
Андреевна Поздеева, 
Пётр Ильич Поздеев, 
Г.П.Боброва (Поздеева), 
И.П.Бобров, Лариса 
Боброва. Фото 1975 год. 

 

 

В 2000 году я посетил свой дом уже как человек, прибывший на 
экскурсию, так как там жили уже чужие люди. При посещении был приятно 
удивлен, что многие элементы дома остались без изменения. 
Единственное, что сделал новый покупатель, так это то, что он  обшил его 
досками, покрасил, и дом  принял очень красивый вид. Крыша из шифера 
оставалась прежней. Это мы с Геннадием Редозубовым и папой крыли её 
ещё в 1963 году. Остались неизменны и оконные наличники, вход в дом, 
внутри тоже всё осталось без изменений, только, сделали перегородку для 
детской комнаты. Печь, паровое отопление, газ – всё было так, как  мы с 
папой построили ещё в 60-х годах. Все рейки на наличники, вход вырезал 
я, а папа приспосабливал их и делал такую красоту. Одним словом было 
приятно удивляться, что папа строил дом с любовью и на долгие годы. 
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Уместна здесь характеристика для папы. Он был МАСТЕР на ВСЕ РУКИ.  
    

ВНОВЬ О ТРУДОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПЕТРА ИЛЬИЧА. 

              В семейных архивах сохранились различные удостоверения, 

которые отражают рабочую жизнь моего отца в промежутках, когда он 

катал ВАЛЕНКИ. 

 

Папа даже являлся членом профсоюзной организации работников 
государственных учреждений, вступив в неё 21 сентября 1963 года.   

 Заметим, что 
в страницах, где 
ставились отметки 
об уплате взносов, 
мы видим, что 
профсоюзы, 
оказывается, были  
ещё и школой 
коммунизма.
 Как бы там 
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не было, но папа старался работать и кормить семью. Надо сказать, что 
мама не работала на производстве ни одно дня. Единственное время, 
когда работала, это была война, её избрали  председателем колхоза в д. 
Гыркеснюк, как авторитетную женщину, она была в почёте у начальства. В 
доме всегда была выпивка и закуска. Она была хорошим организатором и 
требовательным работником. Во время войны, главной заботой зимой 
было отправить людей  на распиловку и рубку леса. Этот лес требовался 
для изготовления шпал для строительства железной дороги Ижевск-
Балезино. Летом надо было трудиться на полях и выполнять 
сельскохозяйственные работы, чтобы кормить народ, который голодал в 
городах и нашу армию, которая  сражалась на фронтах. С этим она  умело 
справлялась. А когда переехали в Верещагино, единственным делом было 
содержать дом, вести хозяйство и ещё помогать папе, катать валенки. Рано 
утром, в часа 4, они шли в мастерскую и вместе с папой стирали валенки, 
когда дело шло к концу, папа её отпускал, чтобы она успевала истопить 
русскую печь, для сушки валенок. Я за этим всем наблюдал и хочу сказать, 
что это была очень трудная работа.  Так как папу донимали местные 
власти, почему он не работал, то перед пенсией сосед по Пушкиной улице 
Вшивков его взял к себе на работу ночным сторожем. Ночью он дежурил, 
потом отсыпался и снова приступал к катанию валенок. Так мы жили и 
выживали.            
 Годы шли своим чередом и подбирались к цифре 60 лет, когда 
можно было выходить на пенсию. И вот 2 марта 1971 года Верещагинский 
райсобес Пермской области назначил Поздееву Петру Ильичу пенсию в 
размере 25 рублей 65 копеек. ПАПА ВЫШЕЛ НА ЗАСЛУЖЕННЫЙ ОТДЫХ в 
возрасте 60 лет. 

 

Пенсионное удостоверение. Государство платило 25 рублей 65 
копеек, за то, что работал, воевал, зашищал Родину, вернулся раненым, 
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инвалидность не присваивали. Такова была действительность в Советское 
время.  

ФИЛОСОФСКИЕ РАССУЖДЕНИЯ       
            
 В детстве я всегда задавал себе вопрос: «Как так?! Шла война, а моя 
мама жила богато. Было большое количество скота, птицы. Мёд 
доставали пудами, одежды было море. Шубы, тулупы, которые дважды 
у них воровали из амбаров?» Для пущей убеждённости своих слов приведу 
письмо, которое мной было написано в 1988 году сестре Шуре, но так и не 
отправил его, зато сохранилось для истории (прилагается).   
 «Здравствуйте дорогие Володя, Шура, Артём и Дима и не знакомое 
пока для нас семейство Артёма Тарасова, Лена и Катенька!   
 Получили от вас письмо 9.01.1998 г. И были очень счастливы. 
Потому, что получать весточку от своих самых родных людей в наше 
время приходится не часто.        
 Пока я ждал от вас ответа, за это время встретился с сестрой 
Галей 7-8 декабря 1997 года. Приехал к ней неожиданно, т.к. не писал и не 
звонил. Но, по воле обстоятельств, 5.12.97 г.  я с Гелей оказался в г. 
Верещагино на 60-летии её сестры Галины Пономарёвой. А на утро уехал 
в Нытву. Сестра меня встретила на удивление трезвой. Купили 
бутылочку, и мы с ней начали вспоминать былую жизнь.   
 Дорогая Шурочка! Меня сейчас замучила история семьи Поздеевых. 
Особенно, когда я перечитывал дневники Марии, которые были 
написаны ею в 1952 году, и в которых она описывает, вкратце, о том, 
как наша мама вместе с Марией и Галиной жили до войны и во время 
войны. Сколько у них было скота, птицы, пчёл и другого богатства, то я  
своим «скудным» умом, анализируя всё это, никак не могу понять. У 
меня возникают тысячи почему?  

 Почему наша мама так жила богато, когда все бедствовали?  

 Почему накануне войны их обокрали, и папа сумел съездить в 

Ленинград, а затем в Москву за покупками, и в то время, когда 

началась война, он с горем пополам сумел добраться до дому? 

 Почему, когда папу  ранило, он находился на лечении в 

Эвакуационном госпитале, и мама сумела к нему приехать из д. 

Гыркеснюк и там жить до тех пор, пока он не поправился. (Вот это 

Любовь!) Учти, что в то время не было дорог. От  Дебёс до Кеза 40 км. 

Как она добиралась? Пешком, на лошади, на машине или как? И как 
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папа смог, во время войны, побывать после лечения в госпитале, 

дома? 

 Почему сразу после войны, когда я родился, они смогли уехать в 

Юшалу,  где родилась ты. У них не было паспортов, документов? 

 Почему в г. Верещагино уже жила папина сестра тетя Вера? И  так 

далее… 

Чем больше я задаю себе вопросов, тем больше не нахожу ответов. 

Тем более, сейчас, живя в Удмуртии 10 лет, встречаюсь с очевидцами 

тех лет, и они мне задают ещё больше вопросов, чем ответов.  

 В Удмуртии живёт один чиновник – он сейчас Глава Красногорского 

района, а раньше был 1-м секретарем райкома партии – Николай 

Бушмелев.  Он родился в 1942 году. Так вот, когда надо было устроить 

его сына в армию, он узнал, что я родился в д. Гыркеснюк, приехал ко мне, 

чтобы я помог. Выяснилось, что он тоже родился в д. Гыркеснюк и мать 

его была Поздеева.  Когда я стал уточнять, а сколько же было 

Поздеевых в деревне, то мне на этот вопрос никто не ответил.  

 Больше  того, незадолго до смерти Лены Ходыревой – Ивановой, 

нашей двоюродной сестры по маминой линии, мы с Гелей были у них в 

гостях в Ижевске. Там был Тихонович. Не знаю, кем он приходился, но 

типа двоюродного брата нашей мамы. Так вот он, по пьянке сказанул, 

что Таисья, во время войны, сгульнула с «немтым» Игнашкой. А что 

было дальше, никто не знает. Ты, конечно, не помнишь, а я помню, когда 

ездили в деревню, то жили у этого «немтого» Игнашки. Говорят, что 

Таисья, когда работала председателем колхоза, то очень благотворила 

Игнашку. И я до сих пор помню, какой был богатый у них двор, сколько 

там стояло всяких механизмов, сеялок, веялок и т.д.   

 (Мы всегда ночевали в доме Игнашки, когда приезжали с 

родителями в Троицу на могилы родных – Прим. автора).  

 Кроме того, я ещё встречался со старушкой в 1989 году, которая 

жила в д. Гыркесннюк и была слепой. Я ей представился, кто такой, она 

меня узнала, говорит «О, Вася!» И начала рассказывать о том, как она с 

Таисьей лечила меня в бане, потому, что я заболел, и как она с неё 

тянула все соки. Если бы она видела, то я бы засомневался в 

правдивости её слов. Тем более она говорила правду, которую я слышал 

в детстве от мамы. Очень сожалел, что тогда у меня с собой не было 

магнитофона.         
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 Потом, когда мы с Галиной ездили на 70-летие к тёте Але в 

Дебёсы, я взял Галину с собой, и мы поехали на машине в д. Гыркеснюк. 

 У бабушки была дочь Зина. Галина в детстве вместе росли с Зиной. 

Они друг друга узнали. Стали вспоминать былые времена. Когда я 

попросил бабушку рассказать, то, что она мне рассказывала летом, она 

на отрез, отказалась. Тогда я Галину с Зиной отправил на улицу, остался 

с ней наедине и спросил: « Почему вы не хотите всё рассказать?» Она 

ответила: « При Галине – никогда!!!»       

 Позже я ещё несколько раз приезжал с магнитофоном, но, в доме, 

где они жили, никого не было. В конце концов, узнал, что их выселили и 

перевели жить в д. Сюрногурт. К сожалению, я туда больше не ездил, и 

так многие вопросы остались без ответа.      

 Деревня Гыркеснюк в 1990 году вымерла полностью. Когда я 

заезжал на малую родину, то ходил по территории, где стоял наш дом, 

в котором жили наши дедушки, бабушки и родители. Усадьба опустела, 

остались расти только малина, черемуха, да развалины того места, где 

стоял дом.           

 Вот об этом всём я хотел поговорить с Галей. Но, прежде чем 

начал разговор, она меня огорошила. Что она вообще не нашинская, т.е. 

не Поздеевская. Вы, говорит, с Марией чёрные, а я белая. Тогда я ей 

говорю: « А почему Шура белая?»  «Она в мать, ответила Галина, - а я не 

ваша!!!» И тут я остолбенел. А дальше она уже крутилась, как вошь на 

гребешке, вокруг, да около. И напоследок мне сказала: «Вася, не ройся ты 

в этом деле, набьёшь много шишек!!!»       

 Вот с такими мыслями и расстались».     

 Мои отношения с Галиной почему-то всегда были натянутыми. Она 

меня недолюбливала. В чём состояла причина  такого отношения, я не 

знаю. Может, объясняет одно  признание Галины, когда ей досталось от 

папы, когда я был маленький, а может, была другая причина. Приведу 

отрывок из письма сестры, где  описывает этот случай дословно. 

 … «Вася, милый брат! Почему так получилось: «Мне было 10-11 

лет, тебе было примерно 2 годика. Я держала хвост коровы, а мама 

доила, ты ходил по ограде и обосрался, и заревел. Ограда была большая, 

я выскочила из конюшни от коровы, а папа катал валенки, лестницы 

были примерно 20 штук. Он услышал, что ты ревёшь, выскочил, а я уже 

обирала, наклонилась. Отец схватил грабли, наверное, деревянные, и 
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стукнул меня по позвоночнику, вот он тогда и мне отшиб почку. 

Огромная вмятина осталась, да, слава Богу, что позвоночник цел, не 

цел.  У меня не только почка и прямая кишка задета. Потом мама 

вышла из конюшни, так он всё ведро молока разлил по лестницам. 

Трезвый был зверь, а пьяного мама сама фуражкой его била, а он и сдачи 

не давал. Вася, всё в письме не напишешь. Я ещё много знаю, расскажу 

при встрече…          

 …Ой, Вася, ой господи, прости наши душу грешную… Вася, ты хотел 

писать книжку, кто её читать 

будет? У всех горе. Редко 

человек прожил на свете 

хорошо. Если человек сам ушёл 

из жизни – на том свете… 

Мать умолила Марию, а кто 

нас умолит?      

 …Нынче обязательно 

поеду на Троицкую субботу на 

кладбище к папе и Марии. Ноги 

нынче у меня нормальные. Вот 

так и живём, Василий 

Петрович». Ответы на это 

письмо, я частично нашёл, когда 

попросил Олю Боброву, дочь 

Галины, уже после смерти 

сестрёнки сходить к одной 

бабушке, которая живёт в 

Ижевске и именно её семья в 

1949 году купила  дедовский 

дом и долго  там жила. Удивило меня то, что дом купили Поздеевы, но не 

наши родственники. Значит, в деревне Гыркеснюк ещё жили люди с такой  

фамилией. Наташа и Оля записали  её рассказ жизни в деревне Гыркеснюк 

и как они покупали  дом деда. Так я впервые узнал, как меня крестили и 

другие подробности жизни  нашей семьи в  д. Гыркеснюк.   

 Галина не только со мной ссорилась, но и со своей старшей сестрой 

Марией, о чём она написала в своих дневниках в 1951 году.     
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Галина любила своего отца Поздеева Петра Ильича. 

Иначе бы не написала целую поэму о его жизни. 

                 НАШ ПАПА. 

                          Эпиграф для  отца            

Принцип жизни очень лёгкий        
больше   пей и меньше думай. 

Был мальчишка, Петя дедов.      
 Дед учил сынка: – «Трудись,       
 на работу не ленись».        
 Так бывало, загляденье:        
 Лес рубили оба вместе,       
  Илья –« тюк» и Петька –«тюк».       
 Но уж после – за обедом,        
 оба вместе водку пили.        
 Смотрит Петя: - «Жить так можно!»      
 Меньше «тюкай, больше пей.       
 И надумал Петя дедов,       
  прирабатывать  копейку,        
 чтобы лишний раз испить.        
 Стало дело получаться,       
  и не плохо, на мой взгляд.        
 Тут не только день, иль два ли,      
 но и месяцы подряд,         
 нажимал Петро на водку, и на Нюрку, и на Мотьку.   
 Видит дед: «Дела-то плохи!»       
 Надо Петьку подженить,        
 а не то собьётся с толку,        
 ну беда! Ура кричи!         
 Стала бабка старовата.        
 Надо б ей в делах помочь:        
 печь топить, гусей кормить,        
 да и тёлочек поить,         
 мыть, стирать, косить, варить.       
 Дедка с бабкой сядут рядом,       
 и давай учить Петра:         
 «Ты, сынок, женился б сладу,       
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  молодушку бы привёл».        
 Отвечает Петя деду: «Молодушки у меня нет!    
 Коль найдёшь – женюсь я вскоре».      
 Тут Илья и так и сяк.         
 Думал, думал с бабкой старой,       
 и давай коней впрягать,        
 за Таисьюшкой скакать.      
 Приезжают, входят в избу,        
 низко кланяются ей.        
 Молвят речи, прибаутки,        
 шутки, разные слова:         
 «Вот у нас жених таков, высоченный, худощавый.    
 Самое главное – пить не пьёт.      
  Коль придётся – льёт за ухо, работящий,  не гулящий.   
 Надо б нам ему невесту       
 Работящую найти,         
 дом домить, печь топить,        
 детей рожать и мать старую обожать!»    
 Смотрит Петя на невесту,                 
 Судит деду:- «Хороша!».       
 Круглолица, низковата        
 и румяна и красна.         
 В лапти новые одета,         
 чай годами молода.        
 Тут она на  Петю смотрит.        
 Не понравился он ей:         
 чёрный, длинный, быть отказу -      
  Молвит родичам своим.        
 Петя строго деду бачит:        
 «Коль не сможите сосватать,       
 то не буду я жениться до 50-ти лет».     
 Договорились, обвенчались,       
 жить по новому начали:        
 молодушка дом домит, печи топит, суп варит,    
 воду носит, лес валит, в огороде пашет, сеет.     
 И в колхозе успевает, бабке старой помогает.    
 И собранья посещает.        
 Видя этаку невестку,         
 Петька к бабкам подался.        
 На собрания не ходит:        
  «Лучше ты иди, жена!        
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 Я подамся к Саньке здешней,       
 чтобы звёзды посчитать!»       
 Так жилось Петру на воле.       
  Снова пил и снова бил, он жену свою Таисью.    
 Из-за водки, Саньки, Нюрки и сибирской «сикушки».  
 Время шло, летели годы.       
 Вместо Петьки стал Петром, а потом Петро Ильич.   
 Много сделал он для славы,       
  И пимов и валенок.         
 И за что его прозвали         
 Пётр Ильич, иль пимокат.        
 Сам прикинул –          
 Выпил много: - 40 бочек он вина.       
 И за что вручил себе награду –     
 «ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА».       
 До сих пор мечта одна:        
 Выпить больше – думать меньше.      
 В заключении сказать,         
 прожил жизнь, не видел света,      
 ни себе добра, ни людям.        

 

 

 

 

 

ПЁТР ИЛЬИЧ! ОГЛЯНИСЬ! Ещё 
не поздно бросить рюмку, 
посмотреть на белый свет!  
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ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ЖИЗНИ 

 

 Во время отпуска сидим на лавочке у дома по ул. Чкалова 32. Рассказываю 
какие-то смешные истории. Фото август 1976 год.  

Последние годы своей жизни папа болел. В доме по улице Чкалова, 
32 были крутые лестницы. То ли по пьянке, то ли кто-то его подтолкнул, но 
он упал и получил инсульт. Не мог говорить, объяснялся только жестами, 
года через два начал немного говорить. Галина брала его пожить к себе в 
Нытву, чтобы облегчить маме жизнь. Но долго без Петра мама не могла 
прожить.  Все-таки прожили друг с другом 50 лет. Ехала в Нытву, забирала 
Петра (так она ласково его звала) и привозила домой. Летом он всегда жил 
в Верещагино. Я тогда служил в Германии, помочь маме не мог. Только, 
приезжая  в отпуск, мы общались с папой. Он меня всегда ждал.   
 Так получилось, когда в 1981 году я закончил службу в Германии и 
поехал к новому месту службы в Казахстан, то заехал домой в Верещагино. 
Это был июль 1981 года. Прощаясь, я сказал, что меня должны скоро 
отпустить в отпуск, приеду на 45 суток. После моего отъезда, как 
рассказывала мама, папа чуть не каждый день сидел на лавочке у дома и 
говорил Таисье:  «Вот  сегодня Вася приедет».      
  Но на новом месте службы в Семипалатинске, меня в отпуск  не 
отпускали. Я переживал, знал, что меня ждёт папа. Видать, что-то 
передаётся   на генетическом уровне, так как дальнейшие мои поступки 
были странные. 19 августа я находился на полигоне. Мне, не жить - не 
быть, захотелось поехать в Семипалатинск. Замполит Тимоненков меня не 
отпускал, попросился у командира части, тогда Тимоненко сказал: «Езжай, 
но чтобы вечером был на полигоне».        
   С семьёй погулял по Семипалатинску, вечером заехала машина, 
надо было ехать на полигон, но почему-то отказался ехать, чем нарушил 
приказ начальника, а утром  20 августа в 6 часов приносят телеграмму. У 
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меня умер отец. В своей книге « С любовью о сыновьях»  так описал эти 
события:           
 «В то время, когда моя семья приехала в Семипалатинск, наш 
артиллерийский полк вывели на полигон, для проведения стрельб. В один 
из дней, мне, не жить - не быть, очень сильно захотелось поехать в 
город Семипалатинск. Замполит, майор Тимоненко, кое-как отпустил на 
день, сказал, чтобы вечером я обязательно вернулся на полигон. Я 
пообещал. Выехали на санитарной машине с капитаном – врачом 
Сулеймановым. Он жил вместе с нами в одном подъезде. Он оставил 
меня дома, а сам поехал в часть загружать медицинское имущество. 
Сказал, что вечером заедет за мной. Мы с Гелей и детьми поехали в 
центр города Семипалатинска. Я им показывал город, реку Иртыш, 
парк, Дом правительства и др. достопримечательности.   
 После обеда вернулись домой. Надо было готовиться к отъезду  на 
полигон. Капитан Сулейманов задерживался. Когда он приехал, то я, 
почему-то, ему сказал, что не поеду, а утром сам доберусь до полигона. 
А в 6 часов утра раздался звонок в дверь. Геля ушла открывать дверь и 
долго не появлялась в спальне. Я встал, пошёл её искать, а она сидит на 
диване и подаёт мне телеграмму. Я прочитал: 19 августа умер мой 
папа. Скупая мужская слеза «накатила» на меня. Геля стала 
успокаивать. Собрал свою волю в кулак и поехал в часть оформлять 
документы на отъезд. Когда доложил м-ру Тимоненко о том, что умер 
отец, он мне не поверил, пока майор А.Г.Сугак не подтвердил наличие 
телеграммы. Майор Тимоненко хотел объявить выговор за то, что я 
вечером не приехал на полигон.        
 Одним словом, оформил документы, вернулся домой, Геля уже 
собрала необходимые вещи в дорогу, и мы на такси поехали в 
Семипалатинский аэропорт. Прямых билетов до Перми или Свердловска 
не было. Летел самолётом до г. Новосибирск. Меня посадили, и я улетел.
 В Новосибирске опять повезло. В это время приземлился какой-то 
проходной самолёт до Свердловска. Меня работники аэропорта 
посадили в самолёт, где я летел сидя в проходе на приставном 
стульчике.            
 Ночью был в Свердловском аэропорту. А там стал метаться, то 
ли ехать на поезде до Перми, то ли лететь на самолёте? Тут мне Бог 
опять помог,  летел самолёт в Пермь, опять меня посадили, и  через час 
я был в г. Перми. На такси примчался на железнодорожный вокзал, а 
там стоит поезд, который идёт на Москву, снова  успел оформить 
билет и уже в 12 часов дня был в г. Верещагино. Успел попрощаться с 
папой в собственном доме, помог вынести гроб с телом из дома. Вся 
улица на Чкалова  была заполнена народом.  Люди попрощались с ним. 
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Когда повезли папу на кладбище, то мама сказала такие слова: «Вот 
Пётр Ильич, любил ты женщин, так они и одни пришли тебя 
провожать». Это было действительно так. Потому, что когда надо 
было выносить гроб с телом из избы, я кое-как насобирал шесть 
мужиков, чтобы помогли вынести гроб. Нести гроб с папиным телом 
было некому, поэтому, после прощания, загрузили его сразу на машину и 
поехали на кладбище, где и похоронили отца. .   
 Но жизнь продолжалась. Через несколько дней, когда приехала 
младшая сестра Шура, я попрощался с мамой и сестрами Галиной и 
Шурой, уехал снова в Казахстан к месту службы.     
 Если взглянуть на карту России и Казахстана, то станет понятно, как 

это за тысячи километров от 
дома, я меньше чем за сутки 
добрался до маленького 
городка в Пермской области 
и успел на  похороны своего  
отца!? А ещё говорят, что 
Бога нет. Думаю, что только 
Бог мне помог проводить 
папу в последний путь.  
Я был единственный сын у 
него с мамой. ОН меня очень 
ждал, но служба не 
позволила пообщаться с 
папой в последние моменты 
его жизни.  Об этом  я очень 
жалею всю жизнь. 
 В свидетельстве о 
смерти причиной указана 
гипертоническая болезнь III 
степени. На самом деле, 

вскрытие папе не делали. По рассказам мамы, он умер, по всей 
вероятности, от удушения.           
 Мама приготовила ему ягоды малины с сахаром. Он сел есть, а сама  
пошла на улицу, чтобы поболтать с соседками. Дверь закрыла на замок. 
Она решила, что если вдруг Петро захочет выйти на улицу, то по лестницам 
может опять упасть, поэтому лучше пусть сидит дома под замком. Когда 
она пришла домой, то папа валялся на полу мёртвый. Уже потом, 
анализируя причины смерти, мы с мамой и сёстрами пришли к одному 
выводу. Он, когда ел, видать подавился или крошкой хлеба, или ягодами, 
как говорится,  «пошло не в то горло». Закашлялся, побежал на улицу, а 
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двери закрыты, сам видать не мог справиться с кашлем и задохнулся.  
 Этому доказательству было то, что изо рта у него вышли ягоды и 
крошки хлеба. Если это так, то ужасной, мучительной смертью умирал наш 
отец. Винить маму в этом нельзя, она хотела как лучше, потому, что папа 
был в это время уже парализованный и самостоятельно не мог 
передвигаться.  Но получилось «как всегда». ПАПЕ БЫЛО  ВСЕГО  71 год. 

  «П Е Р Л Ы»    П Е Т Р А    И Л Ь И Ч А    П О З Д Е Е В А. 

 

 Папа оставил в памяти много выражений, которые вспоминаются до 

сих пор, хотя прошло уже после его смерти более 30 лет. Порядок их 

высказывания не помню, но зато знаю, по какому повод они были 

высказаны.          

 ПЕРВЫЙ. Мы с Гелей только поженились и жили у нас в доме по  улице 

Чкалова 32. Точно не помню, где я был, но рассказывала этот  случай моя 

жена Геля. Однажды ночью она проснулась, от какого - то шороха. 

Прислушалась, а это Пётр Ильич, решил сходить в туалет. Накануне он 

изрядно выпил. Свет включать было нельзя, так как спал наш маленький 

сын Игорёк. Папа в прихожей стал искать ведро, в которое оправляли 

ночью естественные надобности, т.к. туалет находился на улице. Он шарил, 

шарил руками, стараясь найти  ведро, но не мог. Потом разозлился видать 

и говорит: « МОЙ ДОМ, МОЙ ДОМ,  чё хочу то и делаю!» и стал писать на пол. 

Только после этого Таисья соскочила с постели и давай ругать Петра, 

затирая за ним саку.         

 ВТОРОЙ. Гостили у нас Шура с мужем Володей. Естественно 

употребляли алкоголь. Папа в пьяном виде пошёл в свою мастерскую-

землянку, а там полно воды и плавают хомяки. Он прибежал домой и 

кричит: « Фомяки, Фомяки! Вода, Вода!». Все смеются над папой, а у него 

испуганный вид и всё повторяет: « Фомяки, фомяки! Вода вода!». Пока 
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разбирались, в чём дело, он всё повторял  эту фразу. Она так к нему 

привязалась, что всегда, когда были в гостях у родителей, вспоминали эти 

Фомяки, Фомяки, Вода, вода!   По тракту, в сторону Очёра была деревня 

«ХОМЯКИ». Когда ездили к Гале в гости в Нытву, или возвращались 

обратно домой в Верещагино, то всегда около этой деревни вспоминали 

отца его любимой фразой «ФОМЯКИ, ФОМЯКИ, ВОДА, ВОДА!».  

 ТРЕТИЙ. Жили мы трудно. Я учился в школе, Шура тоже училась. Когда 

я окончил 11 классов 121-й школы, то мама с папой стирали в мастерской 

валенки и у них зашёл такой разговор. Папа спрашивает маму: «Ну, что сын 

закончил школу?» «Да» -  отвечает мама.  Тогда он говорит, что пусть Вася 

идёт работать. Приходит мама и говорит, что отец сказал, что пусть сын 

идёт и работает. Тут я возмутился, сказал, что пойду учиться. Она 

пересказала папе наш разговор, тогда папа заявил, что он помогать мне не 

будет. Мама мне передала эти слова отца. Тогда, я рассердился и заявил:  « 

Пусть не помогает! Я всё равно,  хоть ХОЛОДНЫЙ, ГОЛОДНЫЙ,  но буду 

учиться!». В 1965 году поступил в Пермский политехнический институт на 

горный факультет. В это время, одновременно, в сельхозинституте, учились 

ГАЛЯ с ИВАНОМ на заочном отделении, хотя у них было уже двое детей. 

После окончания десяти классов, Шура тайком уехала из дома и оказалась 

в г. Красноярск, где тоже, не знаю уж как, но поступила в институт на 

строительный факультет. Папа, когда запивал, то любил «бродить» по 

городу. Однажды, по пьянке, он    разговаривал с одним знакомым и тот 

ему говорит: «КАК ТАК?  ТЫ ПЬЯНИЦА, МАТЬ  МАЛОГРАМОТНАЯ, а ДЕТИ  У ТЕБЯ ВСЕ 

ИНЖЕНЕРА!?». Потом он пришёл домой и стал рассказывать маме, а потом 

уже он повторял эту поговорку всё время, когда мы были у него в гостях. 

Чувствовалось, что отец гордится за своих детей. Причём слово « И Н Ж Е Н Е 

Р А!..» произносил как бы нараспев с улыбкой.    

 ЧЕТВЁРТЫЙ.  Он многие слова произносил не правильно, хотя его 

поправляли, но он всё равно называл их по - своему. Слово – фуфайка - 

говорил: «Куфайка», хомяки - «Фомяки» и переубедить его было 

невозможно.          

 ПЯТЫЙ.  Как-то мы  однажды с моей женой ГЕЛЕЙ и детьми  приехали 

в отпуск. Папа был в подпитии. Мы  были в гостях у Галины Бобровой и 

говорили о жизни. Я его спрашивал, он отвечал:     

  - Папа!  Ну, давай поговорим о ДЕЛЕ! - говорю я ему.   

 - А о ГЕЛЕ! Да я её мало знаю!  – говорит отец.     
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 - Да не о ГЕЛЕ,  а о ДЕЛЕ – повторяю я.      

 - Она живёт   с тобой далеко, я о ней ничего почти не знаю – 

повторяет папа.           

 -  Да я тебя спрашиваю о ДЕЛЕ, а не о ГЕЛЕ?- повторяю  я.   

 Все прислушивались к нашему разговору. Когда поняли, что к чему, 

то все рассмеялись.   Наш разговор записали на магнитофон. Потом долго, 

в часы досуга, слушали и хохотали над этим выражением папы.  

  ШЕСТОЕ. До сих пор осталось не выяснено одно его любимое 

выражение. Когда папа бывал пьяным, то он очень часто  бил себя в грудь 

и говорил:  «Я ПЁТР ИЛЬИЧ ЧАЙКОВСКИЙ – ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА!». Почему он 

так говорил, я до сих пор не знаю и не могу даже предположить, что он 

имел в виду. Но он этим гордился. Не зря ГАЛИНА в своих стихах о папе 

написала: « Сам прикинул - выпил много: - 40 бочек он вина. И за что 

вручил себе награду - «ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА!».   

 СЕДЬМОЙ. Когда наша мама выпивала, то становилась смелая и 

говорила Петру: « Я очень сильная, мою грудь пулемет не пробьет!». Это 

было одно из любимых «подколов» папы, когда он хотел, как- то насолить 

маме. Однажды я разругался с мамой. Она стала кричать на меня. Тогда 

папа мне говорит: « Вася! Не связывайся ты с ней. ЕЁ ГРУДЬ ПУЛЕМЕТ НЕ БЕРЁТ, 

а ты что-то хочешь ей доказать!» Мама сразу становилась добрее, и 

конфликт был исчерпан.         

  Мама трезвого папу очень боялась. Он мог, чем попало, ударить по 

башке, а когда был пьяный, то тут она уж отыгрывалась на Петре, колотила 

его своими маленькими ручками, или каким-нибудь полотенцем.  Он не 

сердился, на неё, знал, что виноват.       

 Однажды папа пожаловался своей снохе ГЕЛЕ. «Ой, Геля матушка! 

Они ведь меня б ь ю т!». Геля потом мне рассказывала, что папа ей 

пожаловался на то, что видать Галина и мама его обижали.    
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ПРОШАЛЬНЫЕ МИНУТЫ С ОТЦОМ 

 Прощание с папой у дома по Чкалова 32. В первом ряду слева стоят: 
Галина, дочь; жена Таисия Андреевна; сын Вася; брат Таисии, Гера держит 
подушечку с медалями папы; Ваня Бобров, муж Галины; сестра Петра 
Анна; крестник-племянник Геннадий Редозубов. 

 

   

  

С двоюродным братом Игорем Васильевичем Редозубовым у могилки 
папы и его родного дяди Пети. Стоит ещё старый памятник.  
 А этот памятник ПОЗДЕЕВУ ПЕТРУ ИЛЬИЧУ мы с Гелей поставили 
летом 2012 года. На нём надпись «ЛЮБИМ, ПОМНИМ, СКОРБИМ.    

         Годы жизни. ПОЗДЕЕВ ПЁТР ИЛЬИЧ (11.01. 1911 – 19.08.1981 годы).  
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Глава пятая   

РОД ХОДЫРЕВЫХ 

Отец: ХОДЫРЕВ АНДРЕЙ 

ДАНИЛОВИЧ;     

мать: ХОДЫРЕВА (ШУЛЕПОВА)  

АНАСТАСИЯ ВАСИЛЬЕВНА;  

братья: ИВАН АНДРЕЕВИЧ, 

ГЕОРГИЙ АНДРЕЕВИЧ;  

 сестры: ПОЗДЕЕВА 

(ХОДЫРЕВА) ТАИСЬЯ 

АНДРЕЕВНА и  ХОДЫРЕВА 

АЛЕВТИНА АНДРЕЕВНА.  

На фото Ходырев Андрей 

Данилович, справа стоит 

Ходырева (Шулепова) 

Анастасия Васильевна – мои 

дедушка и бабушка по 

материнской линии. Слева 

стоит Алевтина Андреевна Ходырева – сестра моей мамы, женщина справа 

не известная.           

  Моей племяннице Ольге Ивановне Бобровой – Калугиной - 

Русиновой удалось через архивы Удмуртской Республики разыскать корни 

происхождения рода моей мамы Ходыревой Таисьи Андреевны. 

 В архивных документах Успенской церкви с. Тыловай Сарапульского 

уезда Вятской губернии были обнаружены доказательства, кто является 

основателем фамилии ХОДЫРЕВЫХ. Это прапрадед  Пантелеймон  

Ходырев. У него родились два сына. Ходырев Григорий 

Пантелеймонович ( р.? – умер не позднее 1897 года, он женился на 

Параскеве Дмитриевне ( =1823г.-09.12.1898г.) О его наследниках ничего не 

известно. Второй сын Ходырев Даниил Пантелеймонович, (г. р. примерно 

1847г. -?),  который женился на Гликерии Григорьевне (г.р. примерно 1854 -

?).  У них  родилось 9 детей, четверо из которых умерли в детском 

возрасте:  (Африкан, в возрасте 3-х лет от скарлотины);  Ирина( 3-х месяцев 

от поноса); Дария ( в возрасте 3-х месяцев от поноса); Александр ( возраст 2 

месяца от поноса).         
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 В 1897 году в Российской империи проходила «Первая 

всеобщая перепись населения России»4, в которую попала и семья жителя 

д. Князевская Сарапульского уезда Вятской губернии ХОДЫРЕВА ДАНИИЛА 

ПАНТЕЛЕЙМОНОВИЧА.         

  В состав семьи  входили:  Ходырев Даниил Пантелеймонович, у 

которого отмечены графы: хозяин, 50 лет, крестьянин из государственных, 

православный, русский, читать не умеет, земледелец – хозяин.  

 В графе «Побочное или вспомогательное занятие» значится 

«Плотник». Его жена Ходырева Гликерия Григориевна, 43 года, 

православная, русская, читать не умеет, земледелица. Вместе с ними жили: 

 сын Ходырев Тихон Данилов, 17 лет, православный, 

русский, читать не умеет, земледелец при хозяине.     

 Ходырев  Андрей Данилов – сын 12 лет, православный, 

русский, учится  «В земском сельском училище».     

  Ходырев Михаил Данилов – сын, 8 лет, православный, русский, при 

родителях.            

  Ходырева Мария Даниловна – дочь, 3 года при родителях.  

 Мой будущий дедушка Ходырев Андрей Данилович, 
родился третьим по счёту ребёнком,  примерно в 1885 году. В возрасте 19 

лет, 21 января 1904 года, он женился на Шулеповой Анастасии Васильевне 

(год рождения 12.12. 1883г.- ?), моей будущей бабушке по материной 

линии.             

 По поводу рождения детей Андрея Даниловича и Анастасии 

Васильевны в архивных документах сохранились некоторые записи. 

 У дедушка и бабушки родилось шестеро детей.    

 ПЕРВЫМ родился ИОАНН. Вот запись из архивной книги. «В 

документах архивного фонда Успенской церкви с. Тыловай Сарапульского 

уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется актовая запись № 

143 от 12 декабря 1904 г. о рождении 7 декабря 1904 г. Иоанна. Родители:  

«Деревни Князевской крестьянин из русских Андрей Данилов Ходырев и 

законная жена его Анастасия Васильева, оба православные». 

Восприемники: «Деревни Верх-Четкера Больше – Пургинской волости 

крестьянин из русских Роман Васильев Шулепов».     

   Основание: ф.414,оп.1, д.19, л.59об,60.  

 ВТОРОЙ родилась дочь ПАВЛА. «В документах архивного фонда 
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Успенской церкви с. Тыловай Сарапульского уезда Вятской губернии, в 

метрической книге имеется актовая запись № 59 от 3 апреля 1906 г. о 

рождении 1 апреля 1906 г. Павлы.        

  Родители: «Деревни Князевской крестьянин Андрей Данилов 

Ходырев и законная его жена Анастасия Васильева, оба православные». 

Восприемники: «Той же деревни крестьянина Петра Петрова Бахтина 

жена Пелагия Савватиева». Основание: ф. 414,оп.1, д.21,л.21об,224. 

Третьей родилась Таисия Андреевна, моя будущая мама (21.10. 

1910- 23.12.1992 гг.)           

 «В документах архивного фонда Успенской церкви с. Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 165 от 31 октября 1910 г. о рождении 27 октября 1910 

г. ТАИСИИ. Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Андрей 

Данилов Ходырев и законная его жена Анастасия Василиева, оба 

православные». Восприемники: «Той же деревни крестьянина из русских 

Даниила Пантелеймонова Ходырева дочь девица Мария».           

Основание: ф. 414, оп. 1.д.25, л. 58об,59. 

 ЧЕТВЁРТЫМ родился сын НИКОЛАЙ (02.12.1912г.-20.08.1913г.) Но в 

возрасте 7 месяце умер от поноса. О чём имеются две записи в архивных 

книгах. «В документах архивного фонда Успенской церкви с. Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 188 от 5 декабря 1912 г. о рождении 2 декабря 1912 г. 

Николая. Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Андрей 

Данилов Ходырев и законная его жена Анастасия Васильева, оба 

православные». Восприемники: «Той же деревни крестьянин из русских 

Дмитрий Герасимов Поздеев».      

 Основание: ф. 414.оп, 1,д.27. л.62об.634.     

 А другая запись говорит: «В документах архивного фонда Успенской 

церкви с. Тыловай Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической 

книге имеется актовая запись № 76 от 22 августа 1913 г. о смерти 20 

августа 1913 г. деревни Князевской крестьянина из русских Андрея 

Данилова Ходырева сына Николая, 7 месяцев. От поноса».   

 Основание: ф. 414,оп1, д.28. л.103об, 104.   

 ПЯТЫМ ребёнком была опять дочь АЛЕВТИНА (20.11.1918 – 

19.11.2005гг.) «В документах архивного фонда Успенской церкви с. 
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Тыловай Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге 

имеется актовая запись № 170 от 22 ноября 1918 г. о рождении 20 

ноября 1918г. Алевтины. Родители: «Деревни Князевской крестьянин из 

русских Андрей Данилов Ходырев, его законная жена Анастасия 

Васильева, оба православные». Восприемники: «Той же деревни 

крестьянская девица из русских Мария Петрова Рыкова».   

  Основание: ф. 414, оп.1,д.32, л.63об,64     

 ШЕСТЫМ ребёнком родился сын  ГЕОРГИЙ. (15.04.1926 – 8.01.1993 гг.)  

   Георгий родился примерно  в 1926 году, когда в стране была уже 

Советская власть. Поэтому 

данных о рождении Геры в  

архивах не нашли. 

  СУДЬБЫ ДЕТЕЙ АНДРЕЯ и 

АНАСТАСИИ ХОДЫРЕВЫХ. 

СЫН ИОАНН ( 7.12. 1904- ?) 

Первым  в  семье Андрея 

Даниловича и Анастасии 

Васильевны родился 7 декабря 

1904 года сын  ИОАНН. По 

рассказам моей мамы я знал, 

что она очень любила своего 

брата и часто его вспоминала. 

 Старший брат моей мамы 

Иван Андреевич  постоянно 

болел. У него был зоб. Эта 

«жаба» давила на горло, было 

плохо дышать, болезнь его доставала, сделали операцию на горле и всё-

таки зоб  привел к ранней смерти. О нём я почти ничего не знаю, только 

слышал от мамы, что он рано умер от болезни. Второй родилась дочь 

Павла. Дата рождения указана 1 апреля 1906 года, но что с ней дальше 

произошло в архивных данных ГКУ «ЦГА УР» нет никаких данных. Да и 

мама, почему-то не вспоминала сестру. Третьей родилась Таисия. (21. 10. 

1910 год) в деревне Князево, Сарапульского  уезда Вятской губернии.  
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ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА семьи ХОДЫРЕВЫХ 
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 ПОЗДЕЕВА (ХОДЫРЕВА)  ТАИСЬЯ  

АНДРЕЕВНА.  

Таисья Андреевна росла и ждала 

своего «принца». И вот, 27 апреля 1929 

года, она дождалась своего ссуженного 

Петра Ильича Поздеева. Супруги 

обвенчались, и стали жить поживать. 

Как  мама и папа поженились, я уже 

писал выше, повторяться не буду. Из 

рассказов мамы, я знал, что быть 

хозяйкой в доме Ильи Парфёновича ей 

очень нравилось. Была работящей, всё 

хозяйство находилось в её руках. Пётр 

Ильич   был последним ребенком и 

единственным сыном у Ильи и Пелагии, то все хозяйство вёл наследник, а 

сестры Петра Ильича вынуждены были подчиняться его воле. 

Полновластной хозяйкой была Таисья Андреевна. Какие порядки были в 

доме Поздеевых в деревне Гыркеснюк, вспоминает мой двоюродный брат 

Игорь Редозубов. Я приглашал его на своё 50-летие, которое состоялось в 

1997 году, но он не приехал, а написал мне письмо, в котором давал мне 

советы по юбилею. В частности он написал:      

 «Вася и Геля, большое вам спасибо за приглашение, я от души рад, 

что вы не забыли меня, но…. но ехать я не могу. …Вася, в такое тяжёлое 

время, вы вздумали заказать ресторан, кого-то удивить, да у вас же 

большая квартира и можно устроить всё дома. Правда? У тебя, Вася, не 

лично у тебя, У ПОРОДЫ ПОЗДЕЕВСКОЙ такие большие замашки бывали.    

Раньше т. Таисия, если делает вечер или праздник, то в ГЫРКЕСНЮК 

съезжались даже на ЛОШАДЯХ! Моя мать как-то поехала в Геркеснюк, 

взяла лошадь в колхозе, запрягла в кошёвку и повезла нас с сестрёнкой 

Марией аш через Мироновское, видимо, через лес дорога была заметена, 

а был мороз, то она укрыла нас сеном, как поросят и мы ехали. Но чтоб 

мать была ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИ ЛОШАДИ. Вася! Это я вспомнил и влез немного 

в свою память, так что извини, а сопоставить есть что. А сейчас 

нужно сделать скромно и культурно, чтобы всё были довольны.  

  …А теперь, Васёк и Геля! Поздравляю вас с 30-ем вашей совместной 

жизни и желаю прожить ещё много большего, чем сейчас. Вася, а тебя я 
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поздравляю с юбилеем твоей прекрасной жизни. Желаю здоровья, 

счастья и удачи в твоих делах. Счастья и здоровья Вам!!!   

    До свидания  17.02.97г.».          

 Вот такие воспоминания были у моего брата. Я уже писал, что 

удивительно, но Поздеевы, по тем временам жили богато и никто их не 

трогал, кроме «шырмачей» и бедноты, которые дважды их обкрадывали и 

уносили всё, что можно, из амбаров. Но в семейной жизни не всё сразу 

получалось хорошо. Моя будущая мама не могла пять лет забеременеть и 

родить наследника. Это видать создавало трудности в семье, так как 

свёкор Илья Парфёнович и свекровь Пелагия Даниловна с нетерпением 

ждали наследников. Первая дочь Мария появилась только через пять лет 

семейной жизни. Мария оставила воспоминания о жизни родителей в д. 

Гыркеснюк. Приведу некоторые выдержки из её записей:   

  «Как женился (папа), жили плохо с мамой.  Жили хорошо всего год 

после свадьбы, когда жили ещё единолично. Рассказывала мама: «Жали 

они на полосе, и он её обозвал – зайцем белотолым и ещё всячкски. Она 

ушла с полосы домой и собралась, ушла за 18 км домой к матери и отцу. 

Отец её Андрей спрашивает: «Что случилось, почему так поздно 

пришла?», - она пришла ночью. Она говорит так и так. Сильно 

пьянствует, избивает меня, ругает, я не буду жить, тогда отец её 

запрягает коней и везёт её обратно к мужу. Приехали и спрашивает: « 

Ну как, зятёк, дела?» он говорит, что я не чего не знаю, у нас всё хорошо. 

Тогда отец отвечает: «Дочь моя, приходится, видимо так, реви да 

живи». Вот так бедной моей матери приходится всю свою жизнь 

реветь и жить. Несколько раз ещё собиралась уходить, но не видела 

дороги».             

  Как бы там не было, но после рождения первой дочери Марии 

Петровнаы, а затем  через два года и второй дочери Галины Петровны 

жизнь  стала налаживаться. Но помешала война. Папа ушёл на фронт, был 

ранен, но вернулся с Победой и живым. Пока шла война, мама работала  

председателем колхоза, вела хозяйство, а оно было большое, работников в 

доме, кроме дочерей не было, поэтому мама свою злобу выносила на 

старшей дочери Марии. Вот как пишет  сестра о том времени жизни семьи 

в деревне во время войны:         

 «Жили 5 лет без папы очень хорошо. Чувствовали себя очень 

спокойно. И мама была спокойная, полная женщина. За стол она без нас 
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не садилась. Всегда с нами. Но была  очень жестокая, строгая. За каждый 

пустяк била, особенно меня, как старшую дочь. Как только, запомнила я, 

била меня за то, что я потеряла ключ от квартиры. Голову промеж ног 

своих и по голой попке вицей как следно. Вицу держала под матницей. 

Часто бывало и так. Жаловалась Галина - сестра на меня: «Мама 

Маруська набила меня». Ну, тут и начинается концерт. Маруську опять 

вицей. И так было очень часто. Даром, что я не трогала её, т.е. 

сестру25.           

 Мария в воспоминаниях о школе пишет:  «Раз было так. Пришла я из 

школы. Кое-что сделала по дому, легла отдохнуть немного. Мама 

пришла с работы и накинулась на меня, как хищник, за то, что я не 

помыла пол. За волосы схватила и по полу по избе волочила, волочила, 

ногами топтала, чуть не до смерти колотила. За каждый пустяк за 

меня принималась. Я понимаю так, если я провинилась, ничего 

абсолютно не делала, что 

она заставит – вот тогда 

можно поругать и побить, 

но не так, как била меня 

мама и кляла всячески. 

(Ученики 5А клаасса, 

Шуралудской школы. Мария 

Поздеева стоит  сзади. 

(обведена) кружком. Фото 

05.11.1946 год.) Я всегда делала всё, никогда не отказывалась от работы. 

Даже уроки не успевала учить, так и уходила в школу с не 

приготовленными уроками. За что, конечно, и получала плохие оценки. 

Сижу за уроком, объясняет учитель новый материал, а со мной бывало 

часто, сижу, и слёзы 

капают из глаз. Надо 

думать об уроках и 

слушать материал, а я 

вспоминаю про дом и слёзы 

проливаю. Ходила в 

начальную школу и думала 

уже о том, что я 

задавлюсь. (Ученики 6 класса. 

В центре сидит Александр 
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Андреевич Полянцев – директор школы. Умер 15.12.1949 год. Учительница – 

Ангелина. Фото 1947 года.)  

Идём с девочками в школу, надо думать об уроках, что меня 

спросят, а я иду и говорю: « Зайду сейчас в лес и задавлюсь». Из дому без 

слёз не ходила. Даже думала задавиться, когда ещё была совсем 

ребёнком. И не от хорошей же жизни думает ребёнок так делать, а 

что-то его заставляет. Работы у нас было всегда много, что даже 

отдохнуть, не было времени. Бывало, в выходной день придут девчата, 

зовут побегать, покататься, а мы им отвечаем, что некогда ещё. 

Всегда они удивлялись, говорили, что когда бы к вам не пришёл у вас 

всегда работа. Да это было так. Времени свободного не было. И так 

шло время…»25.  

  
Первая справа сидит Поздеева (Ходырева) Таисия Андреевна. Фотографировалась  с 

девчатами из д. Гыркеснюк. Фото примерно 1935/36 годов.    

 В ноябре 1945 года папа демобилизовался и пришёл с войны  

живой, то, естественно, все родные и мама  очень обрадовались. Но 

радость была недолгой.         

  Когда человек  воевал  четыре года, видел смерти, сам находился 

рядом с ней, взрывы снарядов, огонь, атака, то, естественно, психика у 

Петра Ильича была «повёрнутая». Он заболел «синдромом войны». 
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 Поэтому  он творил страшные вещи, поджигал лес, свой дом, 

ходил в атаку.   Бегал по лесу, что даже несколько  человек  не могли 

поймать и «скрутить», чтобы он успокоился. Видеть все эти проделки 

бывшего красноармейца было тяжело не только для мамы, но и для 

родных сестёр и всех родственников.        

 Если  Пётр Ильич был трезвый, то ум прояснялся, и он принимал 

правильные  решения.  Одним из таких решений было желание, выехать 

из деревни, но как? Когда наши войска  стали освобождать  Европу, то 

солдаты видели, как там хорошо жили в деревнях европейцы  и 

насмотревшись, как жили в сытой Европе, и дойдя до Берлина, у папы  

произошёл сдвиг в голове. Ему не захотелось так жить, как семья жила в 

деревне Гыркеснюк.  В деревне не было клуба, не показывали кино, никто 

не выступал с концертами, а единственное развлечение, это «удмуртская» 

кумышка  и непосильный труд в колхозе и ещё на своём огороде. 

Мизерная зарплата, и расчет только трудоднями. Власти рассчитывались 

зерном, натуральными продуктами.       

 Зерно надо было молоть, чтобы была мука. Я очень хорошо 

запомнил, когда мы уже жили в Верещагино, как папа возил зерно на 

мельницу, там целый день ждали, когда мельник  перемелет зерно, потом 

загрузят муку в мешки и мы на лошади её везли  домой. А там был 

специальный ларь, куда мука загружалась, и он  должен быть обязательно 

полон, иначе на зиму не хватит муки.      

 Вот, думаю, почему родители решили уехать  из своей деревни 

Гыркеснюк? В то время у крестьян не было паспортов. Они вынуждены 

жить в том поселении, где проживали их родители и весь род. Когда 

образовались колхозы, то крестьяне стали совсем бесправные, не могли 

свободно уехать в другую местность. Нужны были документы, справки, что 

их начальство добровольно отпускают из колхоза. Родители напоили 

начальство, наставили на справки печати и выехали из деревни в 

Тугулымский район, станция Юшала, Свердловской области.  

 О том, как это происходило, очень хорошо написала моя сестра 

Мария.   Из воспоминаний мамы помню, что она всё время ругала отца, что 

они зря уехали из деревни Гыркеснюк. У них там было большое хозяйство, 

50 соток земли. Мама очень скучала по своему родовому поместью. А 

тогда в 1946 году папа с мамой думали о любви, и в результате этой любви 

появился на свет единственный сын Василий в 1947 году.  
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 Тогда маме шел уже 38 год, 

но это были ещё не последние 

роды. В Юшале на 40 году мама 

родила ещё одну сестрёнку и 16 

ноября 1950 года родилась наша 

Шурочка.  

 Сыну Василию 12 месяцев, деревня 

Гыркеснюк Дебёсского района УАССР. 

Фото 1948 год.     

 

 

 

 

 

    

 

Слева: Поздеев П.И. – 42 года, сын Василий - 6 лет, дочь Александра – 3 года, Поздеева 

Т.А – 43 года. Город Верещагино, Пермская область.    

 В Юшале папа стал работать мастером кирпичного завода и 

исполнял обязанности директора завода.  Парень был видный, красивый, 

фронтовик, поэтому не случайно начались новые выкрутасы, на новом 

месте жительства (там папа заимел зазнобу и начал гулять).   

 Мама не могла допустить этого безобразие, чтобы папа бросил её с 

двумя маленькими детьми Василием и Александром, (не зря же она всю 

войну ждала мужа), поэтому решила бороться за свое счастье. 

Подкараулила «сикушу», как она её назвала, и при всём честном народе  
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набила её «морду», оттаскала за волосы и сказала Петру, что она уезжает в 

Верещагино к его сестре  Вере Ильиничне. Если хочет, то пусть всё бросает 

и едет с ней и детьми. Папа своим «скудным» умишком подумал, опять 

всё распродали по дешёвке и двинулись  на станцию Верещагино, 

Молотовской области, где жила родная сестра папы.   

 Через два месяца нашли дом, который продавал Мезенцев по 

улице Чкалова 32 и заехали в своё жильё. На этой улице  долгих 30 лет 

прожили мои родители, и мы с младшей сестрой Александрой. 

 Сёстры, Мария и Галина ушли из дома. Мария работала на 

железной дороге в Перми, Галина училась в Зюкайском техникуме.  

  В 1959 году вышла замуж за Ивана Парфёновича Боброва, и они 

стали жить в Нытве, куда направили Галину после техникума. 

НОВАЯ ЖИЗНЬ В городе ВЕРЕЩАГИНО  

 В третьей главе я уже описал, как 

созрело решение строить новый дом. 

Семейная жизнь началась резко меняться. 

Папа  начал успокаиваться от военных 

кошмаров, но его мучали раны на ноге, 

которые он получил в 1942 году.  Раны 

периодически открывались и кровоточили.  Часто лежал в больнице, но 

результатов лечения не было. Ему посоветовал какой-то доктор носить 

овечьи валенки. Они залечивали раны и кровь останавливалась. Так  Пётр 

Ильич нашёл выход из положения, стал носить валенки даже летом.  Надо 

было устраиваться на работу, чтобы кормить семью.     

 

 

Дом, который построил 

Пётр Ильич Поздеев, сейчас  

имеет такой парадный вид. 
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  Но в доме живут чужие люди. Мы можем только приезжать на 

экскурсию и фотографироваться у нашего родного дома. Последний вид, 

это дом с синей крышей. Даже наш наследник внук Илья Игоревич, уже 

сфотографировался на фоне  прадедушкиного дома. Фото 2016 года. Жизнь 

семьи в Верещагино была непростой. В предыдущей  главе  написал о 

трудностях нашей жизни. Папа любил выпить. Устроился на работу, но 

через год его за прогулы выгнали, он купил патент и стал на дому катать 

валенки. Вся родня ему в этом помогала. Налогов было много, платить их 

нужно было вовремя. Но опять тяга к алкоголю, мешала ему 

рассчитываться в положенный срок. Папа по патенту проработал года три, 

потом опять пришлось устраиваться на работу и отказываться от частного 

дохода, потому, что почти все деньги уходили государству. Денег, 

естественно,  не хватало. Вечно была ругань, мама ругала папу за пьянку. 

 Мы с Шурой тогда начали учиться в школе. Нам было стыдно за 

своего отца. Поэтому были очень сильные конфликты в семье. О 

некоторых напишу в своей книге. Как уже писал, в доме всё время 

вспоминали жизнь в Гыркеснюке, вспоминала мама негативные моменты 

из своей жизни, мы с Шурой всё это слушали, они были неприятные для 

нашего детского уха. Не случайно уже с малых лет я не стал подчиняться 

воле отца, а вступал с ним в конфликты.        

  Зачем это делалось? То ли меня убеждали в том, что какой плохой 

у меня отец, то ли ещё для чего то? Но, разговоры про отца на меня влияли 

определённо, и  не в лучшею сторону. В детстве относился к папе с опаской 

и страхом, особенно когда он был трезвый. Ему перечить было нельзя, 

иначе мог убить. Однажды чуть не случилось такое. Мы что-то делали в 

ограде, я возразил отцу, он рассердился, взял лом и чуть не заколол им 

меня. Хорошо забился под верстак, да и мама, как львица, вцепилась за 

руки отца, лом воткнулся рядом со мной в землю. Поэтому старался не 

перечить отцу, когда он был  в трезвом виде, а вот, когда он был пьяный, 

ему можно было что угодно говорить, что и все это делали: и мама, и я, и 

Галина. Одним словом жизнь у нас была не сахар.     

  Я писал дневники. В них давал характеристику моим родителям. 

Вот некоторые моменты воспоминаний о родных.    

 19 марта 1962год. (мне было 14 лет).     

 «…Эти два дня 18 и 19 марта запомнятся мне на долгое время. Я 

очень много передумал. Увидел, как сложна жизнь. Узнал, что зря я 
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приносил такие огорчения матери. Мать нужно беречь. Это самый 

твой близкий друг, товарищ. И больше всех надо беречь её. Если она что-

то скажет неправильно или правильно в воспитании тебя, ты не  

должен ей грубить. А как можно больше помогать. Ведь я уже не 

маленький и понимаю как ей тяжело».      

 26 марта 1962 год.        

 «Мы с Борей ездили в Нытву к моей сестре и его дяде. Они муж и 

жена, так что ехать нам было вместе. В 4 часа ночи мы покинули г. 

Верещагино. В Нытву приехали в час дня. Вечером у них смотрели 

телевизор».          

 27 марта 1962год       

 «Вечером с моей  младшей сестрой поехали домой. Сейчас 

каникулы, а она учится в Нытве у моей старшей сестры. Маме охота 

было её повидать, и я ездил специально за ней. Зовут её Шура. Домой 

приехали в 11.30 вечера».                  

  1 марта 1962 год. Воскресенье.      

 «В этот день я встал в 3 часа ночи. Нужно было увести 

сестрёнку обратно. Уехали мы в 4 часа ночи. Довёз я её до  станции 

«Чайковской». Там подали поезд и разъехались в разные стороны. Она в 

Нытву, а я в Верещагино. Домой приехал в 11.30. Затем залёг спать до 

вечера».           

 22 ноября 1963 год.        

 Ещё одна беда. Я спал, слышу, идёт мама и плачет. Я сначала не 

понял в чём дело, а потом узнал, что её папка ударил палкой. Она стала 

собирать вещи и решила уйти от нас. Я, конечно, уговаривал остаться, 

но она и слушать не хотела. Взяла чемодан и ушла куда-то. Неизвестно 

вернётся или не вернётся? Слишком много обиды мы ей учинили. Ведь 

она старенькая уже, надо её беречь, а мы наоборот, ещё злим её. Она 

обещала зайти в школу и рассказать о случившемся. Одна беда лепится 

к другой. Вечером я застал маму дома. Она вернулась.   

 26 февраля 1964 год, (мне16 лет).     

 Сегодня ничего особенного не произошло. Можно было не 

писать, но сегодня я понял, как это трудно быть человеком. Утром 

встал, поучил уроки, а потом пошёл в школу После школы зашёл в клуб. 

Библиотека была закрыта, и я пошёл домой. Пришёл домой. Сидит 

какая-то баба, мама плачет, папка молчит. Я сначала ни о чём не 
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спрашивал. Стал у мамы просить, что-нибудь поесть. Мама кричала на 

папу, что он ничего не делает, а только пьёт. Я пошёл в защиту мамы. 

Тут отец рассердился. Стал кричать на меня: « Что тебе деньги надо?! 

Я вас всех зарежу!» На столе лежала сечка. Сначала он, посмотрел, нет 

ли ножа, а потом, когда я ещё что-то сказал, он взял сечку и поднял её. Я 

сначала встал перед ним. Мама меня защитила, я её оттолкнул. Меня 

взяло зло. Он стал махаться ей. Я взял ухват и лопату. Раза три 

навернул ему лопатой, а он стукнул маму, но видать не сильно. Пока я с 

ним сражался, мама как-то сумела схватиться за сечку. Тогда я помог 

ей. Я был в ярости и поэтому, когда он был обезоружен, я повалил его и 

кулаками стал бить по лицу. Меня держала мама, но я её не слушал. 

Вскоре, перестал его лупить. Повалил на пол, и со всей обидой стал ему 

доказывать всё-то, что я наблюдал в свою короткую жизнь в кругу 

семьи. Меня брала обида, очень страшная обида. Хоть бы он хвастался, 

что работает и у него всё есть, тогда бы ещё не обидно было, а то 

хвастается, а у самого не поносить, ни поесть, ни попить и чем-то 

гордится?! Я высказал всё. У меня состояние было очень нервное. 

Никогда ещё не расстраивался так сильно, как сегодня. Когда всё 

прошло, то я долго не мог прийти в себя, меня трясло. Отец вскоре 

куда-то ушёл. Мама сказала, что сейчас его надо побаиваться, так как 

он может  зарубить нас сонных. Чем чёрт не шутит, а у него рука не 

дрогнет. Вот тут я понял, как это легко отравить чувства людям. А 

завоевать уважение и любовь очень и очень трудно. Стоит зацепиться 

за какую-нибудь «штучку», как все обидные чувства вскипят в человеке, 

и тогда он готов на всё: готов убить того человека, который отравлял 

жизнь людям своим скептицизм, мещанством, мракобесием. Таким 

человеком-эгоистом быть легче всего, а как это трудно стать 

настоящим человеком?! Настоящие люди воспитываются с малых лет, 

а те, которые распущены, расхлябаны в детстве и в жизни будут 

такими. Настоящие люди из них не вырастут. Взять, к примеру, меня. 

Какой я безвольный, распущенный, не сдержанный. Не могу себя 

заставить сделать то, что надо делать.  Сколько раз я хотел вставать 

в определённое время, не тратить зря  попусту время, и сколько раз я не 

выполнял это???!!!           
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 11 мая 1965 год. Вторник.       

 «Геля, как я тебя люблю! Ты даже представить себе не можешь. 

Всем сердцем, всей душой я люблю только тебя. Сегодня утром, когда 

собирался в школу, мама завела о тебе разговор. Я сначала слушал её 

спокойно. Но потом взбесился. 9 мая, когда я тебя познакомил с ней, она 

заплакала. Заплакала не потому, что была рада моему счастью - нет, а 

потому, что ты ей не понравилась, и плакало вино. Она пришла домой и 

устроила погром. Досталось Шуре, а утром следующего дня я слышал их 

разговор с отцом. Отец говорил, что их дело, пусть они дружат, а мать 

сказала, что нет, тебя ей не надо. Это мне глубоко засело в душу. Я в 

этот день в школу не пошёл. Проспал до 2-х часов. Потом готовился к 

сочинению, а вечером ходил к тебе за планами. И было бы всё  хорошо, 

если сегодня мать опять не завела разговор о тебе. Меня эти глупые 

речи возмутили. На меня нашёл нервный припадок. Я всё в доме 

перевернул кверху дном. Мать меня держала сзади. Держала Шура, но 

никакая сила меня не могла удержать. Я так сильно расстроился, что за 

свои 18 лет жизни со мной никогда ничего такого не бывало. Буянил я, 

наверное, минут пятнадцать. Всё лежало на боку: диван, койки, стол, 

одежда – всё, что мне попадало по руки, я валил и рвал. Я не знаю, что 

это на меня нашло? Но это был действительно нервный припадок. 

Расстроенный я ушёл в школу».       

 Это только некоторые моменты, которые документально нашли 

подтверждение о жизни, в которой росли мы с младшей сестрой. Наша 

мама была очень авторитарной, жесткой, но боялась  своего мужа Петра. 

 После того как мы все: Галя, Вася и Шура уехали из дома и стали 

жить самостоятельной жизнью, то к родителям 

приезжали только тогда, когда были отпуска у 

каждого из нас. Мы любили собираться в 

родительском доме на Чкалова 32. Обычно это 

происходило, когда у нас были отпуска. Я с Гелей 

и детьми приезжал из Сарапула, из Магдебурга, а 

моя сестрёнка Шура с мужем Володей и детьми 

приезжали из г. Лесосибирска, что находиться в 

Красноярском крае. Галина с Иваном и детьми 

приезжали обычно на машине из г. Нытва. 
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Мама и папа сфотографированы у дома по 

ул. Чкаловой 32.Эти фотографии я делал 

своим фотоаппаратом «Смена». Поэтому 

качество их не очень хорошее. 

 

 

 

На фотографиях мы видим встречи семей, родственников во время отпусков в 

родительском 

доме в городе 

Верещагино по 

улице Чкалова 

32. На нижнем 

снимке слева 

направо сидят 

на лавке: 

Таисья 

Андреевна 

Поздеева; Анна 

Ильинична 

Редозубова, 

родная сестра 

папы; Ангелина Григорьевна Поздеева; Лариса и Татьяна Бобровы; Александра 

Петровна Тарасова и Владимир Владимирович Тарасов. Сидят на земле слева направо: 

Дима Тарасов, Наташа Боброва; Леонид Ефимович Понамарёв; Василий Петрович 

Поздеев; Галина Петровна Боброва. 

 

На фото слева стоят первый ряд: 

Лариса Боброва, Наташа Боброва, 

Игорь Поздеев. Внучки и внук Таисьи и 

Петра Поздеевых. 
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 Когда собирались у родителей, водка, вино, брага и даже самогон 
лились рекой. Все гуляли и радовались встречам. В доме на Чкалова 
вместе с родственниками собиралось по 18-20 человек. Спали кто где. На 
полу, в чулане, в бане, на кроватях. Это были очень памятные встречи.  
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 Мы, как и родители, очень любили эти «сборища». Все эти 
фотографии сделаны были в 70-х годах. До тех пор, пока папа был жив, 
встречи проходили почти каждый год.       
 В 1981 году Пётр Ильич умер, и наши встречи на улице Чкалова 
прекратились. Галя маму взяла жить к себе в Нытву.  
 Приходилось встречаться потом только у Галины и Ивана в г. Нытва. 
Дом на улице Чкалова 32 Галина продала всего за ПЯТЬ тысяч рублей. 
Деньги они с Шурой поделили. Гале досталось 3 тысячи, Шуре всего две. Ну 
а брата, как будьто, не существовало. Мне не досталось ничего. Даже 
бутылку водки Галина не подарила своему брату. Здесь, наверное, уместно 
будет привести в пример выдержки из Галининого  письма, в котором она 
пишет, почему так не любила своего брата Васю.     
 «Здравствуйте Вася, и Геля, и Игорь, и Саша. Извините, что я на 
Ваш юбилей не приехала. Смогла только через Игоря послать 40 т.р. и 
сказала: «Купи им хорошего вина». Сказал, что сделал.    
 … Вася милый мой брат, почему так получилось. Мне было 10-11 
лет, тебе было примерно 2 годика. Я держала хвост корове, а мама 
доила, ты ходил по ограде и обосрался и заревел. Ограда была большая. Я 
выскочила от коровы, а папа катал валенки, лестницы были  примерно 
20 штук. Он услышал, что ты ревёш, выскочил, а я уже тебя обирала, 
наклонилась. Отец схватил грабли, наверно деревянные и трахнул меня 
по позвоночнику, вот он тогда и мне отшиб почку, огромная вмятина, 
да слава Богу, что позвоночник цел. У меня не только почка и прямая 
кишка задета. Потом мама вышла из конюшни, так он всё ведро молока 
разлил по лестницам. Трезвый был зверь. А пьяного мама сама его 
фуражкой била, а он и сдачи не давал. Вася всё в письме не напишешь. 
 Я ещё много знаю, расскажу при встрече…       
 Ой Вася, ой господи прости наши души грешные!      
 … Вася ты хотел писать книжки. Кто их будет читать? У всех 
горе. Редко человек прожил на свете хорошо. Если человек сам ушёл из 
жизни, на том свете… Мать умолила Марию, а кто нас умолит?». 
 Это было сумбурное письмо. Она тогда уже сильно болела. У Галины 
болели почки, ноги опухали, матку надо было вырезать, но из-за больных 
почек операцию  делать врачи опасались. Боль Галина заглушала вином и 
водкой. Когда я приезжал к ней в гости, то за рюмкой водки вспоминали 
былые годы, и она всё время жаловалась на то, что это я был виноват во 
всех её бедах, потому что папа  искалечил  её ещё в детстве. Виной всему 
был брат Василий. Конечно, это было частное суждение сестры Галины. 
Причин  не любви ко мне у неё было, наверное, много. Я своими ушами 
часто слышал, как Галина упрекала мать в том, что она ЛЮБИТ только своего 
СЫНОЧКА - ВАСЬКУ. Это было действительно так. Я всю жизнь чувствовал, 
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какую - то особую любовь матери к своему сыну. Может, это было потому, 
что я был единственный сын в семье и являлся  единственным 
продолжателем фамилии – ПОЗДЕЕВЫХ!? 

          ПИСЬМО     из Георгиевки, Казахстан в город Нытва. От 22.02. 1985 год. 

  Здравствуйте мама, Ваня, Галя, Наташа и Лариса!   

 Дорогая мама, я виноват перед тобой, что долго не пишу писем. 

Причин, конечно, никаких нет. Просто проявляется видать чёрствость, или 

за делами так забегаешься, что некогда написать. Я понимаю, что это не 

оправдание. Прости меня ещё раз. Письмо мы твоё получили, судя по 

письму тебе действительно уже тяжело.     

 Дорогая мама, я тебя очень хорошо понимаю, но так уж сложилась у 

нас жизнь, что все разъехались от родного дома. Ты сама учила нас, 

говорила, чтобы мы стали хорошими людьми. По-моему, никто тебя не 

подвёл – ни Галя, ни я, ни Шура. Все стали хорошими людьми. Я спешу Вас 

всех обрадовать, что я получил очередное звание – подполковник. Приказ 

подписан 12 февраля. Всё чего я достиг – я обязан  тебе мама,  и папе. Хоть 

и был он пьяница, но семью не бросил. Как умели, так и воспитывали. 

Оглядываясь на прошлое, я низко кланяюсь тебе мама, за всё, что ты 

сумела сделать для своих детей.       

 Дела у меня идут хорошо. На 23 февраля наградили медалью «За 

службу Родине». Вот уже 10 лет, как я служу. А впереди ещё 15 лет. Наш 

район, где я служу, сделали льготным. Год службы равняется 1,5 годам. 

Прибавили отпуск. Он сейчас будет 45 суток. Это из-за трудных 

климатических условий. Геля у меня плачет, говорит, погнался за своими 

звёздочками, живём не по-человечески. Воды горячей нет, бани тоже. В 

этом году зима была холодная. Сидели без света, газа. Не на чем было 

даже приготовить пищу. Женщины из городка написали жалобу в Москву. 

Приезжала комиссия разбиралась. По месяцу и более не моемся в бане. 

Вот в таких условиях живём, естественно Геле не нравится. Поехали на 

Урал, говорит, но я сам себе не хозяин. Хотел бы, да не уедешь. 

«Мохнатой» руки у меня нет, а «крестьянину» пробиться трудно. Поэтому 

пока будем служить здесь. Игорь кончает школу. Надо куда-то устраивать. 

Поэтому в июле-августе поедем в отпуск, буду устраивать в Перми. Хочет в 

педагогический институт. Пусть поступает. Здесь поступить трудно. 

Принимают в основном казахов. Игорь хотел бы поступить в Военно-
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политическое училище, но по здоровью его даже, наверное, в армию не 

возьмут. Саша учится хорошо. В этом году закончит 1-й класс. Сало мы 

получили, большое Вам спасибо. До сих пор ещё есть.    

 Как дела у Тани, Оли? Получились, нет фотографии, хоть бы одну 

выслали нам на память. Вобщем,  ждите в конце июля в отпуск. Если 

ничего не случиться.        

 Крепко Вас целуем. Вася, Геля, Игорь, Саша.  До свидания. 22.02.85 г. 

   

 

На фото  моя семья, сын Игорь, жена Ангелина; племянницы Наташа и Лариса Бобровы 
и мои родители Пётр Ильич и Таисья Андреевна Поздеевы.   

 

Таисия Андреевна Поздеева со своей снохой Поздеевой (Курлиной) Ангелиной 
Григорьевной, которая родила двух сыновей Игоря и Сашу, продолжателей рода по 
фамилии Поздеевы. 
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         ПИСЬМА ТАИСЬИ АНДРЕЕВНЫ СВОИМ ДЕТЯМ 

О том, как жили мои родители, когда дети разъехались по стране, 
лучше всего говорят письма, которые писала нам наша мама. Папа не 
писал. Я не помню ни одного письма, которое было бы адресовано своим 
детям, а вот мама писала регулярно, даже тогда, когда уже руки не могли 
держать авторучку, но она пыталась написать письмо и дать «наставления» 
на путь истинный. Поэтому я привожу в пример письма, написанные 
собственноручно, а остальные тексты попытался расшифровать в том виде, 
которые  писала наша мама, поэтому в них много ошибок и описок. Надо 
учитывать такой момент, что у мамы было всего 3 класса образования, но 
благодаря тому, что она аккуратно переписывала в ученическую тетрадку 
молитвы, почерк её улучшился, а мысли стали более стройные и умные, 
таким образом, как бы мама занималась своим образованием 
самостоятельно.           
  Это очень важно, потому что не каждая мать с трёхклассным 
образованием, будет регулярно писать письма своим детям.  

 Письмо из г. Верещагино    в ГДР г. Магдебург,  от 17.10. 76 год. 

 Письмо из дома от мамы и папы. Здравствуй дорогой мой сыночек 

Василий Петрович, шлём мы тебе ниский сердечный горячий привет. 

Сообшаю мы твое письмо получили очен обрадовалис узнали твое 

путешествие живи привыкаи мы узнали тебе квартиру дали хотя одна 

комната ну была бы уютная и теплая поживете как небут я желаю Вам 

вашеи жизне большова счастия живите з гелеи мирно и друг друга 

любите и уважаите тогда жизн поидет стесливая Вася мы получили 

пасылку и денги 15р большое тибе спасибо затвое чувсво сваим 

радителям я Вася о тибе все плачу ты оставил папе рубашку я её 

стирала и плакала я буду сматрет как на сына Васю пишу писмо слезы  

валятся  как град дорогои мои сыночек уехал очень далеко скол суток 

ехал ты Вася спрашиваеш Шура приехали нет как Вы у них побывали от 

них даже еднова письма нет вот я всё жду, жду и дождатся немогу я им 

послала 2 писма нам нет писем и Галине тоже нет незнаю что случилос 

нечево незнаю будут вотпуск или нет незнаю Вася вот как она о своих 

радителях беспокоится бог с неи пус живут а я как небут доживу до 

своеи смерти Галина Петровна уехала накурорт Свердловскую област 1 

вого октября 21 окт. у меня будет ден рождения 21 октября галина 

хотели приехат к мине наден раждения оне навыходной приедут 24-25 
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октебря мы с папой ездили Галине Петровне на ден раждения незабываи 

она бывает 13 сентября  шура бывает ден рождения 16 наября папа 

каким был и таким остается всё тагже пет я хочу твои валенки хранит 

5 годов если неумру а папа тоже пьет   чево нибут случится нечево 

незнаем а потом у тебя свои катки не будет валенков сам катат 

неумееш игорю пока еше неакатал папа. Пока ему тоже ненадо будет 

какая увас там погода наверных тепло а у нас уже зима снег ну наверно 

еше тает будет 16 октября к нам приезжала сестра аля нас 

попроеведавала живёт она хорошо уже говорит привыкла одна жит 

вопшето неодна живу надя с мужем приежают каждую петидневку 

уменя пока здоровье всё однакое пока потихонку по хозяйству управляю 

нонче правда я непобеспокоилас насчет угля вот дотянули унас угля нет 

печку тапит нецем папа выписал 2 машины здоставкой еше непривезли 

угол мелки невезут придет уголь тогда привезем Вася ты небеспокоися 

бреден я высушла и повесила ево чюланку больше доват мы ево некому 

небудем ну вроде все остоемся  отписма живы здоровы и тибе желаем 

пажит счасливым и здоровым наетом заканчиваю досвидание дорогои 

сын Василеи Петрович целуем мы тебя крепко да еше геле я написала 

писмо. 
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Это письмо было написано мамой  28 декабря 1978 года. Ей тогда было 
только 68 лет и почерк её письма, более мене ещё ровный.    
 (Все  письма напечатаны с ошибками.  У мамы было всего 3 класса 
образования – Прим. автора). 
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  Письмо   из г. Верещагино    в ГДР г. Магдебург      от 10. 12. 76г.   

 Письмо из дому от мамы и папы. Здравствуите сын Василий 

Петрович и Геля и Игор мнук нам  нечево неизвесно оне уже наверно 

германие геля нам писма непишет или сарапуле нечево нам неизвестно 

сын Вася как у тебя здоров 8- го октября я вас несумела праздравит 

прасти меня необижаися а ты меня праздравил зднем рождения спасибо 

тибе за твое чувство геля тоже праздравила с игорем спасибо им я уже 

тибе писала посылку получили 2 писма от тебя получили спасибо 

сопшаю тибе шура стала писма писат чаше и получили от неё посылку 

послала конбинацю халат чулки 2 пары папе рубашку наски рыбу 

копчоню канцервы месные кульках суп меснои молоко згушоное 2 банки 

канфеты красныи перец мыло все неопишеш денег 10 р. послала пишет 

после нового года поидем в отпуск пишет будем ждат Артемка всё 

спрашивает когда поедем бабе Тасе если когда пообижу ево он говорит 

всё расскажу бабе тасе про тебя если приедут чево же он мине 

расскажет мы живем постарому ты знаеш как папа вел себя и шечас 

тагже ево ты правильно сказал его грабовая доска исправит нечево уже 

незделат с ним. По неделе каждыи месяц работает галина живут пока 

хорошо здоровие у неё стало полутше она ездила на курорт пока 

спокоино там жила полутше стало голове а дома опят спокою нет 

здороие унас не важное у обоих мы вам желаем доброго здоровия и 

счастия как Вася будите отоплят квартиру надо будет дрова как у 

галины старои квартире отопляли дравами тагже и у вас незнаю что 

болше писат наетом заканчваю досвидане целуем вас крепко остоемс 

от писма пока живы здороие неважное еше раз до свидание пиши писма 

почаше      10 декабря 76 года. 

 ПИСЬМО из г. Верещагино      в ГДР г. Магдебург     от 11. 12. 76 год. 

 Шлем мы тибе ниски поклон. Писмо издалека от мамы и папы. 

Пишу второе письмо 10 декабря унесла на почту,  прихожу домои яшик 

зглянула ест писмо прочитала поплакала папе прочитала и узнали как 

ты живёш все хорошо толко как говорят климант вам непозволит жит 

будите болет даи вам доброва здоровия мы узнали что Геля еше 

Сарапуле ты за неи видимо не приедеш а как одна будет кантернер 

нагружат наверно позовет мат еще когда геля к тибе приедет напиши 

писмо я вася из етова писма все понела  и буду ево хранит я всё плачу о 
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тибе долго неувидимся через год будем живы или нет не знаю не 

болеите живите Вася я тебя прошу бут хорошим к людми и оне к тибе 

будут отнасится хорошо вино непеи продвигаи сам себя нахорошый пут 

с Гелеи живи хорошо друг друга слушаитес не обижаите друг друга я вед 

Вася о тебя денги непрошу и мине пока ненадо ты пишеш документы 

оформил оне будут посылат тогда я тваи денеги буду класс на книжку 

оне вам згадятся если я умру завешание будет на тебя вы сами денги 

неможите капит пус так будет сами питаитес хорошо Игоря 

васпитваите хорошим чтобы Игар нас незабывал тепер он уже 

школьник когда учится германие будет нам напишет писмо Артемка 

мине написал писмо начеркал и сресовал домик шурином писмом 

положил я получила писмо посматрела наево писмо и сплакала я надим 

вадилас вет он еше маленкий а бабушку помнит от Шуры получили 

писмо пишет после нового года идут в отпуск и обешаются приехат к 

нам точно еше неизвесно если приедут мы вам сопшим телеграммои вы 

будите знат что они у нас гостят телеграмму получите вечером з 

Гелеи выпеите 100 г водки как буто вы будите с нам я думаю к новому 

году геля будет уже у тебя игарю я думаю там ему валенки не надо Геля 

неписала видимо он еше ветих валенках ходит о сибе пишу мы живем 

потихонку папа уже после праздника октябрской вот уже начал вторую 

неделю работат 50 р мине денги одал вот у меня денги ест 75 р пока 

живем у папы здоровее неважное немного еше работает валенки ну уже 

говарит немогу я  привезу флягу вады и мы с ним двоем поднимаем с 

лесенки на лесенку вот говорю дочево доживаем пока еше живем а когда 

вовсе незаможет тогда незнаю как будем жит были наши дети 

улетели на далные края разлетелис как птицы и близ нас неосталос 

неково Вася я хочу тибе сопшыт тети Нюры доч Люда живет Копеиске 

её сын служит германие ево зовут Сергеем Николаевиц Романов может 

быт ты там ево встретиш Люда тибе будет сестренка дак её сын пока 

наетом заканчиваю до свидание наш сын Василеи петрович мы тебе 

челуем крепко пишите писма почяше если много писат нечево пишите 

живы здоровы мы остоемся от писма живы и здоровы досвидание. 

ПИСЬМО из г. Верещагино     в ГДР г. Магдебург     от 26. 03. 1977 г. 

 Писмо от мамы и папы.  Здраствуите дорогие мои дети Вася и Геля 

мнук игар мы от вас получили писмо очен рады были все застолом 

сидели Владимер Шура Артем Ваня Галина Витя Таня Оля Наташа 
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Лариса я пошла сглянула ящик писмо от васи принесли стали читат 2 

писма Игорево писмо стали читат Артем писмо взял и положыл в 

карман и носит собои тогда всем рюмки налили все подняли и завас все 

выпили сказали Вот все сабралис только Васи з Гелеи и  Игоря нет снами 

видимо нечево неподелаеш тогда оне посидели попили вечером все 

залезли на печку то около печки пют вотку поют песни папа был пяныи 

пришол увидял их всех гаварит вы у меня печку уроните вопшем прошло 

всё хорошо Иван з Галеи уехали домои Шура с Вовои унас неделкю пожили 

к выходному к ним поехаль в нытву я сним побыла 3 ночи начевала 

уехала домои а оне еше там гостят уже 2 недели оне приехали 1 мая 

ждем их к нам сын дорогои извини меня пожалуста я с писмом 

задержалас вот пишу и немогу написат Вася я тибе сопшаю я изешене 

получила первое потом пришло второе изеешение было написано денги 

были высланы но оне возвратилис в обратно в штат я некаких денег 

еше неполучала я вся изаботилас я так думаю ты настёт денег узнаи с 

кокова числа должны посылат денги не высылают нам Вася ты 

документы возми вобратно не посылаи я небуду за них переживат мы 

вет  проживём капите сами денги сам ститаи за сколь месячов надо 

получит а я их неполучаю неразу я шуре гаварила послат 

поздравительную телеграмму з днем рождения ты получил нет как вы 

живёте кокое ваше здоровие самое главное было бы хорошое здоровие 

тогда и везде жит можно хорошо да еше ум хорошеи держат в голове 

Вася стремис хорошеи жизне когда ты будеш хорошим то и люди будут 

к тибе отнасится хорошо лишнюю вотку непеи мине как радительнице 

маме очен хотелос тебя воспитат хорошим человеком я незнаю как  

тебя судба ведет я протебя нечево незнаю вот всё думаю о тибе 2 года 

отслужил и был вольным гражданином ну дорогои сын Василеи 

Петрович я тибе желаю хорошеи службы выпольнят за нашу родину 

будем ждат отпуска вашего может быт еше встретимся есльи я не 

умру напишу о своеи жизни мы живем по старому папа пет вотку без 

прасыпно как шуре приехат к нам оне приехали 25 марта до них он 2 

недели пиль и с ними пиль неделью ето что выходит месяц 4 недельи ден 

ноч наливаль бездёную  пузу и напится не может мы ево нытву небрали 

дома быль я приехала домои печка не топлена в избе халадина воздух 

видат вот я опят наладила дело живем потихонку здороие моё 

неважное правыи бок у меня нага рука дражыт собираюс больницу 
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схадит и всё  не могу схадит ноги плохо ходят хожу з дубинкои сама 

внутренасти нечево еше раз настёт денег узнаи всё почему 

невысылают пишите писма почаше до свидания дарагие мои дети и 

мнук Игар учися хорошо слушаи мамы и папы остаемся от писма пока 

живы, постеле нележим 26 марта 77 го я Вася писмо написала еше не 

успела запечатат 25 суботу вдруг идёт потшоленка говорит тибе ест 

перевод я получила денги 90 р за три месеча вася куда я ети ваши денги 

буду деват накнишку класс или нет ты мине напишы. 

 ПИСЬМО  из г. Верещагино   в ГДР г. Магдебург        от 10.01.1978 г.  

 Добрыи ден здраствуите Вася Геля Игор и Саша шлём Вам ниски 

сердечныи привет. Я Вася вам посылала писмо споздравлением получили 

нет  сопазданием вовремё неково непроздравила несумела время 

нехватило подошел Новыи год еше раз поздравляю с новым годом с 

новым счастья мы живем постарому изменении нет я шечас неработаю 

куреч накормлю и читаю книги ну когда пол вымыт поводу схадит 

потихонку делаю папа  немного работает валенки Вася мы получили 

фотокарточки я с молышом разговариваю вот  Саша приехаль бабе Тасе 

и кукишку показал еше Вася я получила извешене документ за 1978 год 

получат денги я думаю неправильно написано я так поняла так 

написано ваш адрес дом 29 число вопшем незнаю видно будет  когда 

денги приносит вы помине высылаите а вам самим не хватает я вам 

уже несколко раз писала ваши денги некуда неденутся они лежат на 

книжке много нечево непокупаем унас всё свое чево поедим тои ладно 

мы нероемся пиши . Писат много нечево здаровие у обоих неважное вет 

уже стали старые нам уже одыхат надо когда сидим смотрим 

телевизор к новому  старова года хочут галина приехат незнаю 

приедут нет шура видимо на сессии нет писем и поздравления нет я так 

думаю а вовка сам не пишет. Сестра Аля болеет болит спина и ноги 

заболели она писала крешению приеду к вам не знаю приедет нет 

приезжали Оля и Наташа две ночи начевали. Витя тибе писмо написал 

вот молодец ну тепер у нево ум то постарше стаёт может исправица 

но досвидание дороги мои дети и мнуки челуем крепко. 10 января 78 года. 
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ПИСЬМО из г. Верещагино    в ГДР г. Магдебург   от 2.03. 1978 год. 

 Писмо от мамы и папы. Здраствуите дарагие маи дети Вася и Геля 

и мнуки игар и шаша. С приветом к вам шлём вам ниски сердечныи 

горячи привет извините меня за долгое молчане я вас праздравляю с 

новым годом а вы видимо не получили я писме праздравляла а потом 

забыла не знаю писала нет я болела по етому долго неписала. Писат 

немагу рука тресётся да и писат хорошева нечево всё толька плохое 

мине самои надоело и небуду Вас растраиват вы живите хорошо друг 

друга любите и уважаете и друг друга шлушаите всё плахая жизн иза 

пянки если папа непиль мы жили хорошо не ругалис всё было хорошо я 

тебя дорогои сынок прашу ты пожауиста непеи вотку как папа нечево 

хорошева нет только одна болезн и всем и растроиство и руган ето не 

приводит хорошему ты сам знаеш как ты раз сатанинском столу ты 

тепер военыи быт хорошим и служи родине хорошо даи тибе счастя в 

жизне и здаровия чтобы Вам всем неболет я гелю поздравляем 

международным женским днем 8 марта желаем тибе счастья здоровья 

долгих лет жизни. Вася мине уже остается до смерти недолго жит как 

небут промучуся очен трудно и тежело каждыи месяц ево видет 3 

недели в пяном виде  мине тепер нечево нежалко денги пропивает мне 

надо спокои а я ево невижу ну бог с ним пус сколь ему надо пет сибе то 

он на вино зарабатывает мисецу 1 неделью работает напивается очен  

страшно приводят ево по обе руки домои я говорю заведите ево в избу 

заведут прихожеи на полу и валяется конечно мине очен трудно нечево 

неподелаеш ты спрашиваеш будите делат свадьбу она мине не нужна 

надо еше дожит а может из нас  или я или он умрем. Галина говорит мы 

тебя неспросим соберёмся все месте и отметим  место праздника я 

нечево незнаю какое наше будет здоровие тепер мое здоровие плохое. 

Вася дорогои мои сынок ты пишеш  нечево неделаи  я читала твое писмо 

и плакала а кто же будет делат по хозяйству мине приходится всё 

сомои надо пол подмыт постирача а папа плохо мине помогает у нево 

валенная работа то пянка вот мине самои приходича  делат ну если 

совсем не замогу будет папа всё  делат он всё на меня надееча таися всё 

зделает он сам говарил я надеюся у нас зделоное.  Вася ты на шуру 

необижаися она была на сессии Красноярске месяч а дома свекров жила у 

них. Нам тоже не было писем мы получили от неё писмо а вовка как 

обычно он нам непишет она шечас напрактике ездит Красноярск писмо 
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послала шурино прочитаеш узнаеш все дорогои мои сынок Васильеи 

Петрович поздравляем тебя з днем рождения 9 марта желаем тибе 

счастья здоровия долгих лет жизни твоя мама и папа 1978 го я твои 

денги получила январ феврал 2 месяца уже получены небеспокоися идут 

нармально писмо получили 8 фот я часто смотрю вот говорю мнук 

приехал в гости бабе тасе я сним разговариваю вот бабе тасе кукиш 

паказал нравича хороши внук ты игор учис хорошо за партои не балуи 

      2 марта 78 год. 

   из г. Верещагино    в ГДР  г. Магдебург    от 17.03 1978 год. 

 Добрыи день. Здраствуите многоуважаемые Вася Геля мнуки Игор 

Саша шлём  мы вам ниски сердечныи горячи привет я хочю сопшыт 

почему мои писма до вас недоходят я писала писмо натвои ответ и 

тебя проздравила з днем рождения я послала до девятова марта и от 

шуры получили писмо я ево прочитала ты писал что от шуры неполучаю 

писма я его конверт запечатала и сразу два писма унесла на почту 

положила я не знаю вроде лишнова нечево непишу почему недоходят 

писма а отвас идут писма мы их получаем сколь фотокарточек 

посылали мы их все получили и деньги получила 2 месеча январ февраль 

тоже денги идут ежемесешно приносят на квартеру в тех писмах было 

всё прописоно я незнаю адрес неправилно пишу штоле. Хочу уже 

заставит написат на почте Аню пус она напишет 14 марта получили 

писмо и открытку писме мы узнали тебя посылают учится да дорогои 

сын Василеи Петрович я тебя благословляю учится хорошо даи тебе  и 

ума и разума хорошева и памети хорошеи хочю описат о своеи жизни мы 

живем постарому оба стали с папои дряхлые плохо ноги ходят настёт 

золотои свадби еше нечево неизвесно надо дожит я очен здаровием 

стала плахая конечно всё писме неопишеш я уже вас растраиват не буду 

я галине говорю некакои свадбы не будет она говорит если доживём мы 

вас неспросим соберёмся все и отметим вопше я незнаю нечево если 

доживем место празника довно празники не делали там видно будет я 

хочу  спрасит а как у вас што комнате ест всё там будет или как. Вася 

скол ты уже там прожил я что то незнаю Вася Елохов Федор опят 

приехал в отпуск занонешныи год 78 я правда ево невидела наша шура 

уже нонче зашишатся будет диплом. Конечно еи пришлос  очен трудно 

вот Галина Петровна училас училас хватала рвала работала а тепер 
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болеет болит голова роботат плохо неможет да дети учеба вам 

крепко достоется что поделаеш учится надо да проздравление я много 

получила даже мнук Витя поздравил Редозубов Игар праздравил Вовина 

мама Евдокия Ивановна проздравила другие многие 8 март праздравила 

наша Александра Петровна. Вот вам пишу иеи пишу писмо и 

поздравление а Галина Петровна с Иваном Парфеновичем приезжали к 

нам одну ноч начевали и уехали с ним малыши были Наташа и Лариса 

Таня Оля учется посуботам они приезжали на автобусе ваня по зимам 

неездит на своей машине вася я чио то непонела на целину чтоле тебя 

отправляют толе  работат тебя отправляют или учится еше о своеи 

жизни папа всё пет у ево одна привычка недели 2-3 пит когда 

останавливается так ево мучит ево рвёт ето видимо та болезн у нево 

Вася будем ждат да скорои стречи наетом писат заканчиваю 

досвидание дарагие дети и мнуки Игор шаша расти сашенька большои 

досвидание челуем крепко мама папа.      17 марта 78 года. 

  ПИСЬМО из г. Верещагино  в г. Омск        от 15.10. 1978год. 

 Писмо из дома от мамы и папы. Добрыи день здраствуи сын Вася 

шлем мы тибе ниски сердечный горячи привет сын вася ты меня 

пожалуста извини я долго неписала писма сначала я незнала  куда писат 

получила писмо еше здержалас суборкои в огороде работаю тихо 

работа не убывает кортошку выкапали помогали Витя Оля навыходнои 

приежали еше тетя Нюра помогала 2 дня малинник связывала еше с 

ягадами время много ушло времё идет быстро идут дожди ден 2 

постоит опят дож да еше болею плохо хожу я хочу узнат как тебя 

служба идет какое твое здоровее мы живем постарому изменене 

никаких нет одна же та картина надоело сматрет на пяницу ну вот 

так и живем потихонку углём обеспечилис купили 6 тон незамерзнем 

будем топит купили недавно он очен сырои замерзнет ломом надо 

будет разварачиват Вася ты на нас не обижаися настёт залотои 

свадьбы отметили сами собои мнук Витя Таня Оля Наташа Лариса 

Артема Шура Галина Ваня Геря сестра Аля Вовки небыло вот все Геле 

телеграмму посылали она не приехала зделали торжественно малыши 

Наташа Лариса Артем стихотворение рассказывали и песни спели а 

зрослые поодиночке пели песни кто какие знали прошло хорошо Иван с 

Галинои неделю жили ездили покупали кое что Шура тоже уже была у 
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нас. Всё прошло хорошо да еше Генадии был играл гормошку да еше тетя 

Вера была только Вас небыло нечево неподелаеш Ваня Галина Шура 

ездили военкомат отпустят нет тебя военком сказал толко 

отпускают на похороны родным матери или отчу. Я Вася денги получаю 

каждыи месяч нормально еше писме получила 11 фото напиши как у 

Игоря здоровее ходит нет школу как у вас Вася закончили нет уборку 

хлеба когда вобратно поедите германию будет ли тибе нонче отпуск 

очен охота повидача свами и смнуком Сашеи мы живем потихонку зимои 

работы будет много папа когда непет работает валенки а денег нет 

Шура уехала доехали хорошо пишет дома все порядке шура послала нам 

посылку рыбу грибы солёне банках клюкву копроновыи мешочек писат 

незнаю што новостеи никаких нет наетом заканчиваю досвидане 

целуем тебя крепко мама и папа. 15 октября 78 года пиши писма нас 

незабываи 

  ПИСЬМО из г. Верещагино в  ГДР г. Магдебург   от 28.12. 1978 г. 

 Добрыи ден здрастви многоуважаемыи сын Василии Петрович и 

твои дети мнуки Игор и Саша шлём мы тибе ниски сердечныи привет 

ты сын вася пожалуста на меня необижаися что редко пишу писма 

писат хорошева нет а плохое писат надоело. Папа не испровляеча каким 

был таким ест. У него видимо такая болезн дряхлои стоет плохо ходит 

оба однаки стали дряхлые до старости дожили а досмерти незнаю как 

придётся. Вася мы твое писмо получили и посылку получили писмо то я 

ждала очен долго ящик смотрела наконеч дождалас для маминова серче 

неочен радошно ты болееш вет ты простыл Вася неболеи живи ты 

молодои надо жит сыновеи растит воспитыват вывести хорошее 

влюди и выучит я вас воспитовола а ты сам воспитываи чтобы оне 

умными расли геля нам писма непишет как живут незнаем только твое 

писмо получим тогда про них узнаем хотелос узнат как оне живут бес 

тебя как питаются геля наверно неработает ты им посылаеш ли хот 

денги вот ты скоро поидеш в отпуск Игоря от школы неотрываите пус 

он учится зиму чернушке вет ему будет трудно остоюшнему догонят 

программу ну вы сами знаите как вам лутше так и дествуите вы уже не 

дети еше о сибе папа тебя ждёт всё тебя поминает еше декабре вот 

Вася скоро должен приехат я ему говарю он неранше января приедет 

купил шерст скатал валенки Игорю и Саше незнаю успеет нет скатат 
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до нового года свату свате новыи год за пянствует опят долго 

нескатает у него пянке время проходит 3 недели я незнаю может 

скатает Вася твои валенки шура просит Вовке выслат я пока еше 

невыслала незнаю посылат нет  если папа будет жив то тибе скатает 

другие если умрет то уже ненашиват валенки как папа каталь будеш 

насит мошинои работы я тибе сопшаю тетя Вера умерла 27 ноября 

похоронили хорошо, толко Галина болеет часто она сома себя не желела 

крепко трудилас нашему брату почета нет я тоже дура так трудилас свое 

здорове ухлопала а от папы тоже почету не слышала тепер кому я нужна 

нонче стариков не любят никто. Вася денги приходят нормално каждыи 

месяч Вася тибе поди трудно з денгами переживаеш ты прикрои мине не 

посылаи как небут проживу досмерти чево уже вас обижат нужно свою 

семю корми и одеват то будеш жаловатся на меня я мать кармил дети 

мои я вет от вас не прошу толко вы сами питаитеся хорошо пока ест 

возможност необижаитес на меня пожалуиста моя жизн недолгая 

скоро поиду натот свет очен моё здоровее плохое еше потихонку дома 

хожу работаю печи топлю да курец накормлю пол подмою очен тихо 

сяду посижу да еше одохнут рука нага недает трясет как током бет всё 

писме неопишеш как сомнои что получилос когда стретимся тогда всё 

узнаеш на етом заканчиваю досвидание Вася крепко тебя челуем мама и 

папа.       28 декабря 78 год. 

В письмах, которые писала мне мама в Германию, каждый раз идёт 

речь о деньгах. Дело в том, что через Пермский облвоенкомат я пять лет 

перечислял родителям определённую сумму денег. Поначалу, были 

перебой с доставкой, но потом всё наладилось, и мама регулярно получала 

переводы из 

облвоенкомата, о чем 

есть документальное 

подтверждение. Мама 

хранила все 

сообщения, которые 

приходили к ней. В 

конверте, приходило 

извещение из 

Пермского областного 
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комиссариата. В нём было написано: «На ваше имя в финансово-

пенсионное отделение Пермского облвоенкомата поступил денежный 

аттестат на сумму 30 р.60 к. в месяц со сроком с 1 января 1980 г. по 1 января 

1981 г. Деньги по аттестату будут переводиться почтовым переводом в Ваш 

адрес до 29 числа каждого месяца. Такой финансовый документ приходил 

к родителям каждый год, начиная с 1977 года  по 1981 год.  Если учесть, что 

мама получала, тогда пенсию всего 28 рублей в месяц и столько же  

получал папа, то мои деньги, которые я посылал родителям, были 

хорошим подспорьем в их жизни. Но,  что удивительно, что мама не 

тратила деньги, а складывала в свою «кубышку». А когда мы приезжали в 

отпуск, то она доставала их и говорила, что берите,  покупайте, что хотите. 

Но мы с женой Ангелиной, никогда этого не делали и деньги оставались у 

мамы и она все пять лет 

их  хранила. Наверное, 

сёстры тратили их потом 

на лекарства, потому, 

что мама сильно болела.

    

 

 

 

 

Всего таких талонов сохранилось 26 штук. После того, как я переехал 

служить в Советский Союз, деньги поступать перестали. Я помогал 

родителям, высылая почтовый перевод обычной почтой. 
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Письмо 
написано  в 1987 
году, когда маме 
было 77 лет.  Мама 
ещё не очень сильно 
болела. Руки не так 
сильно тряслись, 
поэтому почерк пока 
ещё можно 
разобрать и 
прочитать о чём 
пишет мама.    

 

А это письмо написано в 1989 году, когда мама жила в Лесосибирске 
у своей младшей дочери Александры. Тогда она уже сильно болела. У неё 
очень тряслись руки. Поэтому писать письма она уже не могла, хотя видим 
по почерку, что у неё ещё есть порох в пороховницах, и она может ясно 
излагать мысли, но вот только изложить их на бумаге приходится с трудом. 
Возраст мамы был  79 лет. 
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ПИСЬМО  из г. Лесосибирск    в г. Глазов       от 8 июля 1989 года 

 Добри ден здрасте радне мои дети Вася Геля мнуки Игар Саша шлю 

я вам ниски пониском поклону желаю вам счястлием мы Вася получили 

ваше писмо и узнали всё как  вы жевете всё у вас жизне хорошо слава 

богу даи вам хорошева друг друга любит и уважат правелно дослужит в 

глазове было б хорошо Вася я нажилася сибире очен очен хочу на свою 

родину прошу шуру и владимира меня нытву от галины петровны она 

пишет приезжаи к нам мы тебя не отказеваем же и у нас они меня 

пропишут может я долго не проживу может и умру верещагине 

похороните шурои согласутес когда у шуры будет отпуск и у тебя когда 

будет отпуск сагласитес ну Вася я тебя и гелю умоляю Вас пожалуста 

поимите я плачу каждыи ден так охота из сибири уехат на свою родину 

шура вам напишет писмо я жду пут дорогу домои шура говорит поедеш 

дому у тебя нет я говорю еду помират я потом буду погостям ездит у 

сестры гастимо поживу у брата геры погошу осталные числа доживу до 

смерти у галины петровны как уже придется вот так я желаю так мне 

приеду всем  поговорил у меня уже язык присох 2 споловиной года 

прожила всё комнате сидела кормили хорошо тепле чистоте серавно 

желаю ехат домои на родину на етом закончила  досвидания челую вас 

васю гелю игоря сашу.   8 июля 89 года. 

 

Слева дочь Галина, которую очень любила мама. Справа младшая 

непослушная дочь Александра, которая сразу после окончания школы 

безпроса уехала в Красноярск, там поступила в институт и всю жизнь 

проработала и прожила в сибирском городе Лесосибирск.  
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ПИСЬМО из г. Лесосибирск    в г. Нытва      от 15 апреля 1988 года. 

 «Дорогие мои дети и мнуки правнуки вся семя Бобровых шлю вам 

ниски поклон получила писмо от вас и горко сплакала о ваших болезнях 

галина петровна о наших болезнях как подумаю слёзы бежат как град 

даи бог Вам здоровия стяся и долгих лет жизни я болею ходит немогу от 

коики до туалета хожу потихонку меня сибир привезли жит можно 

сказат хороша сыта одета вымыта серовно меня неустраивает 

каждыи умирает на своеи родине очен очен хочю на свою родину с вами 

повидатся как жар птица хочю я живу как в тереме некуда невыхажу 

знакомых некого нет я видимо тарасовскои семи тоже надоела я сама 

понимаю накормят со мнои неговорят шура правда зовёт мамои иди 

мама еш кормят  вместе оля видела как накуфне кушали куфня большая 

каждыи шура моет в ванои постель всегда чистая володю я ево незнала 

какои у него карактер а тепер узнала всех своих родных старого 

человека некому ненадо да еше болная еше умират неохота я читаю 

книги кое что понимаю смерт страшная когда читаеш слёзы идут я уже 

тибе сколь раз писала ты меня неслышиш спомни я тебя правила было 

тебе лутше пожалуст худои матери сезди верещагино шура баталова 

она тебя знает она тебе поправит голову не одинова надо я сама у нее 

лечилас слава богу голова стала лучше или домои привези она денги не 

берет если поедет думаю будет лучше может бог поможет незабываи 

бога проси царицу небесную неотступно проси её она наша помошница 

каися грехах своих писме все не опишеш Галина если не умру буду 

проситча чтобы уехат из сибири на свою родину галина пока книги 

некому недоваи приеду сама буду читат даи бог всем хорошева здоровия 

я вас проздравляю спаскои христовои дарогая галина петровна ты была 

любимая мая доч я с тобои век прожила у нас с тобои  все было хорошо 

спасибо тибе за ухот. Васю служит переводят в глазово пока с 

отпуском неизвесно». 

 ПИСЬМО  из п. Новоенисейск Красноярский Край  в г. Нытва 25.01. 1989 

год. 

  «Здрасстуите мои родные Галина Петровна Иван Парфенович и 

мнучки таня оля наташа лариса правнучки любимые юля и наташа. 

Всем шлю понискому поклону желаю всем хорошева здоровия и счастия 

долгих лет жизни а галине напишу  я твои писма получила денги вобоих 
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писмах получила 5-5 р я до етих читала окафис а сеичас читаю каждыи 

ден когда  как получила писмо как побывала в дебесах и глазове я была 

очен рада слезы бежали как град слава богу я удивилас что  ты попели 

песни и песни написала писме стало тибе получше ето писано давно 

сеичас добовляю    1989 год  25 января с новым годом проздравляю всех 

вас я живу хорошо недома галина петровна шура поднимает за руку 

ведет меня туалет порои бывает очен плохо ноги не ходят вы уже меня 

прастит я необижаюся писат много много надо как я прожила 2 года 

мине всё хотелос домои я всё плакала нерничала дима очен очен 

неспокоины не послушныи и сказат нечево нельзя она ево очен изнежила 

ево. меня же ругает так она кормит а куда меня денеш нелапот с ноги 

незбросиш мине очен очен обидно  мине не дали пожит похорошему всю 

меня измучили после петро еше болше горя пожила галина петровна а у 

нас у всех, какое здоровие  как прамнучки растут маленкая наташка я 

все тебя вспоминаю, как ты бабе тасе валенные тапки даеш напишу 

если будем живы пожалуиста меня из сибири привезите на свою родину 

если до тепла не доживу то мертвую увезите на свою родину. Васе ты 

напиши писма почем он непишет мине писма проздравление получила, 

напишите ему пус пошлет неболшую посылку сахару,  а мясо не надо еше 

згушеное молоко если  ест у них солдат  напиши мама болеет еше Але 

напиши писмо на етом заканчиваю до свидание все мои дорогие гелю  

всех».           

 Во всех письмах из Лесосибирска, у мамы была только одна 

настойчивая просьба, чтобы кто-нибудь приехал, забрал её и вывез  из 

Сибири.  Маме очень хотелось умереть на своей родине и чтобы её 

похоронили рядом со своим мужем 

Петро, с которым она прожила 

долгую жизнь, более 50 лет. 

Возможность забрать свою маму 

жить к себе, стало реальностью, 

когда меня перевели служить в 1988 

году из Казахстана  в город Глазов 

Удмуртской Республики.   

 Я переговорил с Галиной, она 

сказала, что ехать за матерью не 

сможет, так как сильно болеет, Геля 
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тоже не могла поехать со мной, так как дети учились  в школе.  Когда мне 

дали очередной отпуск в 1989 году, я поехал в Лесосибирск к маме, чтобы 

повидаться. Когда приехал в Сибирь, то дома меня встретил только сын 

сестры Шуры  - Дима и моя мама. Шуры дома не было, она уехала 

отдыхать на курорт, Володя был на работе. При встрече мама только 

говорила о том, чтобы я забрал её с собой. Но я не мог этого сделать без 

женщины, так как маму надо было в поезде водить в туалет.  Она сама 

самостоятельно этого сделать не могла, а я, хоть она и мать, не мог, как 

мужчина,  помогать ей с туалетом. Я ждал, что Шура приедет, и мы с ней 

вдвоем повезем маму в Глазов. Но  сестрёнка не появлялась. Надо было 

что-то делать. В обратную дорогу у меня  не было билетов. Я поехал на 

вокзал, чтобы купить билеты. Мама посмотрела на меня с такой надеждой, 

что её взгляд преследовал меня всю дорогу пока я ехал на вокзал. В кассе 

билетов не оказалось.          

 Мне обязательно нужно было уехать, так как не мог опаздывать на 

военную службу. И тут помог Бог, на счастье моей мамы в кассу сдают 

билеты два молодых человека. Я стоял первый в очереди у кассы. 

Естественно, выкупил два билета и поехал  в п. Новоенисейск к Шуриному 

дому. Мама спросила меня, что купил ли я билеты, на что я ответил, что 

билетов нет. Вижу, моя мама понурила голову, ей очень не хотелось 

оставаться жить в Сибири. Тогда я признался, что купил два билета, мама 

повеселела, и начала собираться домой.       

 Вечером Володя привез бутылку спирта, за которой мы просидели 

весь вечер, а утром надо было ехать на вокзал. Володя пообещал, что 

найдет машину, но его всё не было и не было. Тогда я обратился к соседу 

сестры, у которого была машина, чтобы он отвёз нас с мамой на вокзал. 

Сосед согласился, собрали маму и поехали на вокзал.    

  От выпитого вечером спирта «башка» болела со страшной силой. 

Тогда уже существовали Горбачевские времена, т.е. «сухой закон» и купить 

водку было негде, даже в ресторане. Так с больной головой, я посадил кое-

как маму в поезд и в это время подъехал Володя на  Волге и предъявил 

претензии, почему мы его не дождались. Но мама сидела уже в вагоне, 

обратного хода не было. Я попросил проводника, чтобы он посадил нас в 

крайнее купе, где находился туалет, поезд тронулся, и мы с мамой поехали 

на Урал. Она была очень рада. До Свердловска ехали спокойно.   

 В Свердловске надо было делать пересадку, так как поезд шёл по 
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другой ветке, через Чернушку, а не через Пермь и Глазов. Мама была вся 

разбитая, еле шевелилась. Пересаживаться в другой поезд было смерти 

подобно. Тогда я решил ехать до Чернушки. Подал телеграмму своему 

тестю Григорию Васильевичу, чтобы встретили на машине и попросили у 

дежурного по станции, чтобы машина обязательно подъехала на 

платформу и если можно прямо к вагону. Когда поезд тронулся со станции 

в Свердловске, я сказал маме, что едем до Чернушки, так как поезд идёт 

по другой ветке. От Свердловска до Чернушки надо было ехать 6-8 часов. 

Мама села на приставной стульчик в коридоре, и я ни каким усилием не 

мог заставить её лечь, так как ещё долго ехать, но мама так и просидела на 

стульчике все 8 часов, держась за поручни. Она боялась, что её увезут куда-

нибудь в другую сторону. Как бы там не было, мы доехали до Чернушки. 

Видим, что на перроне стоит тесть, а рядом служебный автобус. Кое-как  

мы вылезли с мамой из вагона, я погрузил её в автобус и мы поехали 

домой в тестину квартиру на улицу Ленина. Положили маму на кровать, 

она целые сутки не могла прийти в нормальное состояние. И только когда 

поняла, что находится на Уральской земле – успокоилась и поспала.   

 Следующей моей «операцией» было решение найти машину и 

довезти маму до города Нытва, а это около 280 км. С машиной не 

получалось. В такую далёкую поездку никто ехать не соглашался. И тут 

опять помог случай. В гости к нашим друзьям Полюдовым из Перми 

приехали сваты. Они гостили у Полюдовых несколько дней. Зоя 

предложила поговорить с ними. Я взял водки, пришёл к друзьям 

Полюдовым,  и уговорил сватов взять нас с мамой пассажирами и довести 

до Перми.  В положенное время, на машине Волга мы с мамой 

отправились в Пермь. По дороге более тесно познакомились со сватами 

Толи и Зои.  Они любезно согласились подвезти мою маму до города 

Нытва. Это путешествие с мамой продолжалось больше недели, но всё - 

таки она оказалась на кровати у своей любимой дочери Галины в городе 

Нытва. Ехать в Глазов наотрез отказалась. Пришлось её временно оставить 

жить у сестры Галины. Где-то в сентябре мне пришло извещение о покупке 

легковой машины. Надо было ехать в Свердловск. На обратном пути  

решил заехать в Нытву и взять маму с собой. Мама поехала и полгода жила 

у нас в Глазове. Всё было хорошо, но потом она «задурила», ни жить, не 

быть, вези её к Галине. Как я её не уговаривал, она настаивала на своём, 

отказывалась от приёма пищи, ругалась с Гелей, со своими внуками. 
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 Жить вместе почти стало невозможно. Пришлось принимать решение 

и везти мать к Галине. Вот тогда мне Иван Парфёнович сказал фразу: 

«Зачем Вася ты привёз ко мне мать? И никогда больше не приходи ко мне 

в больницу пьяным».         

 В 1990 году нашей маме исполнилось 80 лет. На юбилей мы приехали  

в Нытву, чтобы поздравить маму с этой датой. Она уже почти постоянно 

лежала в постели.  Бедная сестра Галина мучилась и с мамой и с  мужем 

Иваном, так как  оба они болели. Сама Галина тоже сильно болела, но 

держалась, как могла. Здоровье у неё было плохое.  Как я не звал маму 

обратно поехать к нам жить, но она, ни в какую, не хотела ехать в Глазов. 

Только говорила, чтобы похоронили её в Верещагино.    

 Текст последней открытки сохранился в нашем архиве.      

 Через два года 23 декабря 1992 года Таисья Андреевна Поздеева 

умерла в городе Нытва и была похоронена на Нытвинском кладбище.  

Умерла она как то неожиданно. В гости к Галине приехали Шура с Володей. 

Они мне сообщили о смерти матери только на второй день, я даже не знал, 

что они гостят в Нытве.         

 Если бы сообщили, что приехали в Нытву, чтобы повидаться с мамой, 

я  был бы рад повидаться с ними, тем более, что мы не виделись с 

младшей сестрой более пяти лет. Но они не сообщили, а только позвонили 

нам на второй день после смерти мамы. Узнав о трагедии в семье, я со 

старшим сыном Игорем приехал на похороны мамы на второй день. Все 

вопросы по похоронам были уже решены. Спорить с сёстрами, о том, что 

маму надо везти хоронить в город Верещагино, было бесполезно. Они 

были настойчивыми и моего мнения не слушали. Мне ничего не 

оставалось согласиться с ними и похоронить маму в Нытве.   

 На похороны Таисьи Андреевны приехали и пришли родственники 

семьи: дочь Галина Боброва; внук Витя Бобров;  внучка Татьяна Боброва 

(Зыкина); зять Володя Тарасов; внучки Лариса, Ольга Боброва (Калугина); 

правнучка Наташа; сестра Алевтина Ходырева; дочь Александра Тарасова; 

сын Василий Поздеев, внук Игорь Поздеев, зятья Александр Зыкин, Сергей 

Русинов, соседи. 
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Прощание с телом Таисьи Андреевны у подъезда   Фото 26.12.1992 год. 
 По пути на кладбище в городе Нытва стоит церковь. Мама очень 
верила в Бога и нас пыталась приучить к этому. Несмотря на нашу 
«безбожность» мы решили отпеть маму в церкви,  чтобы исполнить все её 
желания. Гроб с телом занесли в церковь,  и все кто  провожал маму в 
последний путь, тоже зашли в церковь.       
  В проведении ритуалов отпевания, многие из присутствующих были 
безграмотными. Поэтому меня и других присутствующих удивило то, что 
батюшка при отпевании тела мамы несколько раз кроме имени Таисия 
произнёс  имя Василий. Но все стояли и молчали. Только после того, как 
похоронили маму и вспоминали её за ужином, Володя, муж моей сестры 
Александры, начал подкалывать меня: « Что ты тут говоришь, ведь тебя мы 
уже отпели вместе с твоей матерью, пойдем и сейчас похороним!».  
 Все хохотали, а мне было обидно. Потом только я узнал, что при 
отпевании, батюшка вспоминает другие имена, кто ему заказал заочный 
ритуал без присутствия тела с гробом. Оказывается это возможно. Батюшке 
кто-то заказал отпеть умершего Василия, поэтому при отпевании звучало 
имя Василий. Надо же было совпасть такому сочетанию имён, как мать и 
сын.  
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Место захоронения нашей мамы. Перед погребением стоят слева 

направо: Алевтина Андреевна Ходырева, сестра Таисьи;  младшая дочь 

Александра Тарасова; сын Василий Поздеев; дочь Галина Боброва; 

правнучки Наташа и Катя Калугины; внучка Ольга Калугина; внук Игорь 

Поздеев; зять Александр Зыкин; зять Владимир Тарасов; зять Сергей 

Русинов.            

 Вначале маме поставили деревянный памятник, так как она 

настойчиво нам говорила, что железных памятников ей не надо, так как 

надо будет плыть через речку «Рубикон», чтобы попасть в царство 

небесное. На деревянном кресте она сможет переплыть реку, а на 

железном нет. Просьба была исполнена. Только спустя несколько лет, мы с 

Галиной сложились деньгами и поставили новый памятник из мраморной 

крошки, на котором нарисованы элементы церкви с колоколами и 

прикреплена табличка,  на которой написано:      

 ПОЗДЕЕВА ТАИСИЯ АНДРЕЕВНА   ( 21.10. 1910  -  23. 12.1992 гг.) 
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ХОДЫРЕВА АЛЕВТИНА АНДРЕЕВНА 

(20.11.1918- 19.11.2005гг.)  

Старшая сестра Таисья 

Андреевна очень любила свою 

сестру и младшего брата, поэтому 

всегда интересовалась их  жизнью, 

помогала советами и постоянно 

поддерживала родственные связи со 

своими близкими.  

 Ходырева Алевтина 

Андреевна   родилась 20 ноября 1918 

года. В то время в стране  шла 

Гражданская война. В семье Андрея 

Даниловича и Анастасии Васильевны 

Ходыревых росли две дочери. Таисья 

на 8 лет была старше своей младшей сестры.  Естественно,  она и должна 

была первой выйти замуж. Когда Таисью выдавали замуж, то Але было 

всего 11 лет. Это пишу для того, чтобы в конце повествования о жизни 

Алевтины написать одну мысль, которую в тайне держала Аля и, наверное, 

Таисья и Пётр.  Приемная дочь Надежа Оверина вспоминает:   

 «Алевтина Андреевна родилась 20.11.1918 года в деревне Князево. 

Училась в Ижевском медучилище и после успешного окончания училища  

её направили в сельскую местность в далёкое село Кулига, которое 

находилось на севере Кезского района. Кулига  являлась тем местом, где 

брала начало уральская река Кама.   Там была сельская лечебница, и 

работал один врач. Она с ним познакомилась и вскоре вышла замуж, 

несмотря на то, что  Леонид был  удмурт, но фамилию Аля оставила 

свою.            

 У них 8 февраля 1941 года родилась дочь Людмила, а на удмуртском 

языке это было имя Люся, Люция. Дочь записали на фамилию Кусова. 

Однажды Леонида Кусова вызвали к больному в другую деревню, надо 

было ехать на поезде-товарняке. Было очень холодно, Лёня простыл, по 

возврашению сильно заболел воспалением лёгких, и скоропостижно 

скончался. Алевтина  осталась одна с маленькой дочерью. Надо было 

как-то выживать.        
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22 июня 1941 года началась Великая Отечественная  война. Але 

посоветовали  идти работать в детский дом, мол, там будет работа, 

и ей предоставят  комнату для проживания с дочерью.   

 Люся уже взрослая упрекала мать, что при живой маме жила в 

детдоме с трахомными детьми. В войну это заболевание глаз было 

очень распространено. Где был этот детдом? Не знаю. Как они 

очутились в селе Тыловай, и в каком году, тоже не знаю.  

 Затем, медицинская сестра работала в районной больнице в селе 

Тыловай.            

 До 1971 года село Тыловай был районным центром. В Тыловае 

мама с Люсей жили на квартире.   

  

   На фото слева направо: Галина Поздеева, Людмила Кусова – дочь 
А.А.Ходыревой, Мария Поздеева, сзади стоит Алевтина Андреевна  
Ходырева. Фото 1958 года, г. Нытва.       
 На фото справа А.А.Ходырева с дочерью Людмилой, когда она 
работала в детском доме медсестрой, а дочь Люся жила с ней в этом 
интернате, так как негде было жить.  
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Новое замужество и 

совсем другая жизнь 

Вспоминает Надежда 
Оверина.     
«Историю совместной 
жизни моего отца и моей 
приемной мамы помню из 
рассказов своего папы.
 В 1956 году моя 
мама Оверина Зоя 
Васильевна заболела и 
лежала в больнице, где 
работала Аля.   

 Там они и познакомились, а я тоже бегала по больнице, т.к. отец 
был часто в командировках, устанавливали на фермах автодоилки и 
автопоилки. Днём была в садике, на ночь меня брали в больницу или к 
заведующей детсададом.         
 Когда мама умирала, она попросила Алевтину, чтобы она взяла 
меня к себе и вышла за Василия замуж. Но за моего папу «бабёнки» 
дрались. Очень хотела выйти замуж заведующая детсадом Екатерина 
Григорьевна. Так как моя жизнь проходила в основном в садике из-за 
болезни мамы, то в три года заявила медсестре Але, что буду 
заведующей детсадом. Об этом желании мне рассказала приемная мама 
Алевтина, когда уже во взрослой жизни, действительно, стала 
заведующей детским садиком.        
 Родная моя мама Зоя умерла с 31 на 1 января 1957 года. Маме 
срочно надо было делать операцию, но был Новый Год, а врачи встречали 
праздник. Поэтому операцию во время не сделали и мама умерла.
 Оверин Василий Дмитриевич, мой отец, родился 06.01.1907 года. 
Учился вначале в школе механизаторов, а после войны закончил какое-то 
учебное заведение в Ижевске и получил должность  инженера - механика.
 На войну его не  взяли, так как для сельского хозяйства нужны 
были специалисты, хотя папа хотел идти на фронт, но ему работник 
райкома партии сказал: «Все мужики  уйдут на фронт, а кто будет поля 
обрабатывать, хлеб для фронта выращивать?!»    
 Так Василий Дмитриевич получил бронь и  всю войну проработал в 
сельском хозяйстве, а потом в МТС.       
 По реформе, придуманной Н.С Хрущёвым в 1960-1961 годах, 
началась реорганизация сельскохозяйственных районов. Два района 
Дебёсский и Тыловайский объединили в один, а при сельхозтехнике  
создали МТС ( машино-тракторная станция).     



[Введите текст] 
 

165 
 

 В Тыловае у нас был свой новый дом, пришлось папе его продовать. 
Тогда уже Алевтина с дочерью Люсей жили у нас.    
 Папу назначили на должность инженера-механика в МТС, и мы 
переехали жить в село Дебёсы, которое стало районным центром. В 
Дебёсах нам дали небольшую квартиру, на улици Труда 3. Дом был 
разделён на две половины. В одной половине жили другие люди, а мы 
поселились во второую половину дома. Комнатка была очень маленькая. 
Как заходишь в дом, то сразу упираешься в кухонку, а направо была 
комната, в которой мы помещались.        
  Маме Але предложили место в райбольнице инфекционистом. Она 
была профоргом. Работала до 55 лет. У нее были грамоты и 3 медали, 
но, к сожалению, не сохранились. Её очень ценили».   

 Видение Надежды о встрече Василия и Алевтины отличается от моего 
рассказа. Я хоть был и маленький, но постарше Надежды, поэтому в моей 
памяти осталось другие воспоминания о встречи и жизни Василия и 
Алевтины потому, что помню, примерно, те разговоры в семье об этом 
событии.           
 В  середине  50-х годов ХХ столетия у Алевтины  Андреевны появился 
кавалер, который очень ревновал свою красавицу ко всему «живому». 
 Это я чётко помню, об этом говорили в доме, это наблюдал сам, 
когда  Василий ревновал  жену на вечеринках, которые проводили в 
нашем доме. Весть о том, что у Али появился кавалер,  быстро дошла до 
старшей сестры Таисьи, а без разрещения сестры Андреевна не могла 
принять решение. Мои родители не знали кто он, кем был появившйся 
кавалер Алевтины. Вскоре выяснилось, что у Василия Оверина умерла 
жена и на руках у него осталась маленькая дочка Надежда. Алевтина была 
красавицей, ни один мужчина в Тыловае не мог пройти мимо неё, чтобы  
не повздыхать, и у которого не текли «слюньки» от желания полюбить 
такую женщину.  Тетя работала медсестрой в районной больнице, её все 
знали и уважали. Здесь я соглашусь с Надеждой, что Зоя сама посоветовала 
Алевтине  выйти замуж за Василия, ради маленькой дочери.   
 Да и самой  Але приходилось трудно жить без мужской поддержки. 
Поэтому она раздумывала, как поступить? Конечно, не сразу дала согласие 
выйти за него замуж, а в начале, приехала в Верещагино, чтобы 
посоветоваться со своей старшей сестрой. Мама советовала ей выходить, 
нечего одной век коратать, но договорились о том, что с Овериным 
обязательно вначале встретится Петро, как часто Таисья называла своего 
мужа. Вскоре эта встреча произошла. Василий понравился Пете. Они были 
почти одногодки, смысл жизни понимали правильно и поэтому сразу  
нашли общий язык и даже потом подружились. 
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 Была не большая вечеринка и в доме у Василия Дмитриевича появились 
ещё два человека. Это дочь Люся и сама Алевтина.     
 Вскоре у Алевтины Андреевны и Василия Дмитриевича возникли 
прекрасные чувства, такие как любовь. Василий полюбил Алевтину всей 
душой, заботился о ней и о дочери Люсе, которая сдружилась с маленькой 
Надеждой. Они стали жить как две родные сёстры. Люся заботилась о 
Наде, во всём ей помогала.        
 Раньше я писал, что в 60-х годах родители, чуть не каждый год, 
ездили в Дебёсы  на Троицкую субботу, чтобы посетить могилки родных. 
 Кладбище находилось в селе Дебёсы, поэтому  останавливались, в 
доме  Овериных – Ходыревых. Кладбище находилось в селе Дебёсы, 
поэтому  останавливались, в доме  Овериных – Ходыревых.    
   

На фото слева: 
Оверин В.Д., 
дочь Василия - 
Надежда, 
Ходырева А.А., 
сзади стоит 
дочь Алевтины – 
Люся Кусова, 
справа сидит 
Алевтина 
Ходырева. 
   

  
  
  

В 1959 году, моя сестра Галина вышла замуж за Ивана Боброва. Жили 
они в Нытве. Аля и Люся часто бывали у Галины, когда она ещё жила в 
общежитии. Есть фото.          
 У Ивана Боброва был старший брат офицер. Он служил врачом в 
секретной  части в гроде Казань. В начале 60-х годов пришло сообщение, 
что капитан Алексей Бобров умер от сильного облучения радиацией. 
 Ваня с Галей поехали на похороны, а там  родственники им сказали, 
что Алексей просил перед смертью в качестве наследства, отдать брату 
Ване мотоцикл с коляской. Ваня и Галя  пригнали мотоцикл своим ходом в 
Нытву. В те годы это был очень дорогой подарок. Ване очень хотелось  
ездить на нём, как можно больше. Вот тут Галина стала «пилить» Ивана, 
чтобы они на Троицу в Дебёсы приехали  на мотоцикле.    
 В начале 60-х годов ХХ столетия асфальтированных дорог не было, 
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ехали по грязи, но добрались до Дебёс. Одновременно папа, мама, Шура и 
я поехали на поезде до Кеза, а потом на грузотакси добрались до Дебёс.
 Побывали на могилках, а  затем на неделе решили съездить на реку 
Чепца, порыбачить, покупаться и отдохнуть. Иван Бобров всех нас  перевёз 
на мотоцикле к реке, сделав несколько рейсов.      
 Почему мне запомнился этот отдых на реке Чепца? Дело в том, что 
тогда моя мама удивила всех. Купальников, как таковых не было, она, что-
то намотала вокруг «запретного места», какую-то простынь, завязала её 
как следует и полезла в воду. От удивления у всех открылись глаза. Кто-то 
подумал, что Таисья решила утопиться, но она посмеивалась, зашла на 
глубину и поплыла на другой берег. Оказалось, мама очень хорошо умела 
плавать, а папа не умел плавать, хоть и считался, что он рыбак.   
  Вот это было открытие для нас всех:  и для Галины с Иваном, и тети 
Али с Василием и у нас, детей. Наплавовшись вдоволь, Таисья вышла из 
воды, пошла в кусты, сняла сырую простынь, одела сухую одежду, и как ни 
в чём не бывало, вышла к родственникам. Ура! Так, наверное, все тогда 
кричали во славу  маме. Этот пример привёл для того, чтобы сказать, что 
очень дружно жили семьи Овериных и Поздеевых.     
 Не помню, в этот приезд, или в другой, ещё один поучительный 
пример показал мне мой папа Пётр Ильич.      
 Он в детстве очень любил рыбачить на реке Чепца, которая 
протекала недалеко от деревни Гыркеснюк. С детсва папа пропадал на 
речке, ловил лещей, сорожек, щук, и другую рыбу. Поэтому он очень 
скучал по рыбалке и своей любимой речке Чепца.    
 И вот, в один из приездов, решил сходить на рыбалку с ночёвкой. 
Река Чепца протекала недалеко от Дебёс. Папа смастерил снасти, собрал 
припасы, взял ведро для варки ухи, и взял меня с собой.    
 Мне тогда, наверное, было  годиков 10-11. Очень хотелось побывать 
на настоящей рыбалке с отцом, да ещё с ночёвкой. Шли до реки пешком. 
Дойдя до березника, папа выбрал хорошие тонкие берёзки, чтобы 
вырубить их и сделать из них удилища. Заставил меня шкурить, потом 
навязал леску, крючки, поплавки, которые изготовил из сосновой коры, 
которую по дороге в сосняке насобирали, выстругал из них поплавки, 
научил меня, как их привязывать на леску, чтобы можно было передвигая 
поплавок, менять глубину, показал, как восьмёркой привязывать крючки к 
леске, где лучше копать красных червей, чтобы рыба на них клевала и 
после приготовлений и выбора места ( папа выбрал омут), а я бегал по 
берегу, где клевало, там и ловил, а он сел на одно место, накидал прикорм 
и стал ждать  начала вечернего клёва. Клевала вначале мелочь, а потом он 
поймал крупного головля, щуку  и уже, когда начало темнеть, заставил 
меня собирать хворост, дрова и разжигать костёр. Нужно было вырубить из 
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дерева рогатины, на которые ложилась перекладина, а на неё 
насаживалось ведро с водой, чтобы варить уху.   
 Вечером папа начал варить уху, но перед этим показал мне, как надо 
чистить рыбу.  Вначале варили ершей. Потом их доставали и выкладывали 
в чашку. А дальше моему возмущению не было предела. Папа заставил 
резать на куски самую большую рыбу, которую он поймал и потом спускать 
в ведро, где варилась уха. Я ему жалобно говорил, зачем папа, ты большую 
рыбу варишь, лучше её маме отнесём, покажем, какую рыбу поймали?! А 
он только посмеивался и говорил, чтобы я резал, он  ещё поймает. 
Подчинился воле отца. Вскоре сварили уху и стали есть. При чём, папа 
вначале ел головы у рыб. Я его спросил, зачем он их ест, там же одни 
кости? Тогда он мне сказал, что настоящий рыбак начинает рыбу есть с 
головы.  Этот урок тоже запомнил. А тогда, такой вкуснятины в жизни не 
едал! Дальше события развивались следующим образом. Рано утром папа 
сел на своё прикорменное место и стал ждать, когда клюнет рыба. Но, 
погода стала хмуриться, набегали тучки. Небо стало грозовым. Тогда стал 
папу просить: «Давай сматывать удочки, и пойдем домой».   
 Рыба не клевала, он долго не соглашался со мной, но когда стало уже 
совсем страшно, быстро собрали удочки и пошли в сторону Дебёс. Перед 
нами было открытое поле. Никаких деревьев, негде было скрыться от 
грозы. И только на середине огромного поля росла большая ёлка. Дошли 
до неё и тут хлынул дожь, засверкали молнии, совсем стало страшно. 
Вымокли как суслики, но это ещё полбеды, беда чуть не случилась с нами. 
Рядом с деревом в землю врезалась молния. Всё затрешало, от страха, 
лично у меня, душа ушла в пятки, но папа мужественно  выстоял от этой 
угрозы, и когда  гроза стала уходить, то под моросящий дождь мы пошли в 
сторону дома  тети Али. Пришли все сырые, нас потеряли, о нас все 
забеспокоились.  Когда шли по полю, то папа преподал урок и сказал, что 
во время грозы никогда не стой под одиночным деревом. Молния может 
ударить и тогда «пиши, пропало». Этот урок запомнил на всю жизнь и 
часто своим детям говорил об этом, чтобы во время грозы никогда не 
прятались под одиночными деревьями.       
 Уже позже, проанализировал, почему молния ударила не в дерево, а 
в землю. Оказалось всё просто, потому, что недалеко по полю проходила 
высоковольтная линия. Вот между деревом и этой линией произошел удар 
молнии.           
 Мы с сестрёнкой Александрой очень ждали лета и радовались тому, 
что едем в гости к тете Але. Когда учился в институте и у нас с Гелей 
родился сын Игорь, то мы его брали с собой и ехали в Дебёсы. Надежда 
часто мне «подкалывала» потом и говорила, пока вы ходили в деревню 
Гыркеснюк и Наговицино, где жил брат мамы Гера, она водилась с Игорем.
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 Спустя годы, уже забыл об этом, но когда она мне напомнила, что я 
тогда ещё купил кожанный портфель в универмаге в Дебёсах, то вспомнил 
этот эпизод.          
 Мы  с Гелей поженились в 1967 году. Василий и Алевтина, тогда  
гуляли на нашей свадьбе. Значит, у них уже любовь была в полном разгаре, 
иначе бы  тетя Аля на свадьбе была одна. В нашем свадебном альбоме 
сохранились очень интересные фотографии. Тогда к нам на свадьбу 
приехали почти все родственники из Удмуртии. Некоторых даже до 
сегодняшнего дня не знаю, как звали и в каком мы родстве состояли.   

Вот эти фотографии.  На фотографиях видим, что на свадьбе присутствует 
Василий Оверин, Алевтина Ходырева-Оверина, Людмила Кусова – дочь  
тети Али, тетя Вера Двоеглазова (Поздеева) - сестра Петра Ильича, 
Александра Петрова, жена двоюродного брата Геннадия Редозубова, Толя 
Ходырев – сын Георгия Андреевича, Галина Боброва (Поздеева). 

 

  

Родня моей жены Ангелины,  друзья по институту, подружки Гели и 
другие гости. Фото май 1967 года, город Верещагино, снимки из архива 
автора книги.  

  

   



[Введите текст] 
 

170 
 

Слева стоит Василий Оверин, 
Галина Боброва, Василий 
Поздеев – жених, Ангелина 
Курлина–невеста, подружка  
Гели - Нэля Вишлина, сзади 
стоит  однокурсник по  
пермскому политеху - Василий 
Полыгалов. Фото май 1967 год, в 
ограде дома невесты, город 
Верещагино Пермская область.  

 

Слева стоят: В.Д.Оверин,  Шура 

Поздеева, В.П.Поздеев, А.Г. Поздеева 

(Курлина), Василий 

Полыгалов. Фото 

май  1967 года, г. 

Верещагино. 

На фото слева сидят 

на лавочке у дома 

по улице Чкалова 

32, город 

Верещагино: Вера 

Ильинична Двоеглазова (Поздеева) – 

сестра П.И.Поздеева; Алевтина 

Андреевна Ходырева – сестра Т.А. 

Поздеевой; Георгий Андреевич – брат 

Таисьи, и Таисья Андреевна Поздеева - 

Ходырева. Фото из архива 

В.П.Поздеева.     

 Брат Гера и сёстры Алевтина и 

Таисья жили дружно, часто бывали 

в гостях друг у друга. Писали 

письма, волновались за  семьи, 

если, что-то было не так. 
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Сохранилось одно печальное письмо. Вот его содержание: 

«Здравствуйте дорогие Галина Петровна и Иван Парфёнович и все ваши 
дети. Спасибо вам за поздравление с новым годом.  О себе писать нечего. 
Живу без изменения, только с каждым днём становлюсь старше, силы и 
памяти не стаёт совсем, становлюсь дряхлой. Вот у брата Геры сын 
Миша не захотел жить и повесился 12.01 98.. схоронили 15 января. 
Ничего не написал. То ли выпивки не хватило или из-за ревности. Мишина 
жена Надя работала на ферме на откорме бычков. Миша взял жену 
разведенную с первым мужем и сыну было 3 года, свадьба была в июне. 
12/1 муж Нади привозил бычков на ферму с Мишей они встречались. 
Вечером пришёл домой, сходил в баню и после бани повесился. Ушёл из 
дома, родители думали, ушёл к товарищам. Вот такие у нас дела. Ну 
как говорится черту баран. Всё равно отец и мать плачут, 
переживают, а жена не дождала 9-го дня и ушла от них. Галина 
Петровна большой, большой вам всем привет от Люси и Нади.    Крепко 
целую. Крёсна Аля.     

В письме идёт речь о младшем сыне Георгия Андреевича Ходырева  Мише 
и его нелепой смерти. Жили они тогда в д. Наговицино, Сюрногуртского 
сельского Совета, Дебёсского района.     
   

ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ЖИЗНИ АЛЕВТИНЫ ХОДЫРЕВОЙ 

  В июне 1988 году, в составе дорожной бригады,  я прибыл служить из 

Казахстана в город Глазов. Батальоны распологализь в населённых пунктах 

Балезино, Долгоево, Глазов, Кез. Естественно, сразу стал интересоваться 

жизнью своих родственников, которые жили в Удмуртии.  

 Первый визит сделал в село Дебёсы, где жила Алевтина Андреевна, к 

своей  родной тете Але. Хотелось быстрее узнать подробности жизни своих 

родственников. Меня интересовали её дети Люся и Надя, а так же дети  

Георгия Ходырева, где они живут, как сложилась у них жизнь, знает ли она 

адреса  всех детей Геры? Алевтина мне рассказала, что знала.   

 В результате, вскором времени нашёл Витю Ходырева, своего 

двоюродного брата, а он мне сказал, где живёт Лена его двоюродная 

сестра, дал адрес брата Анатолия, узнал,  где находится Надежда Оверина. 

Оказалось Витя живет в посёлке Октябрьский, который находился не 

далеко от Глазова. Заехал туда, распросил  жителей о Викторе Ходыреве и 

мне рассказали, где его найти.        
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 И вскоре у него в квартире встретились, Надежда, Лена, сам Виктор с 

семьей. Мы собрались за столом, выпили удмуртской кумышки и начали 

разговор о жизни, потом решили  петь песни на удмуртском языке. 

Надежда Оверина играла на бояне, она начала играть и петь удмуртскую 

песню, но подпевать ей ни кто не мог, кроме Лены Ивановой, моей 

сестрёнки, из-за незнания удмуртского языка. Перешли на русские и 

украинские песни.          

  После окончания вечеринки, решили съездить к Лене в Пибаньшур, 

где она жила и где служил прапорщиком её муж. Нас долго не пропускали 

через проходную на территорию воинской части, потому, что жилые дома 

были на территории, нужно было разрешение командира части. Когда 

Лена решила этот вопрос, то мы вошли в часть и вскоре оказались в 

квартире познакомились с мужем Лены и опять приступили к тостам, 

выпивали за встречу, за то, что после нескольких лет разлуки встретились 

родственники по маминой линии. Все были рады встрече и решили 

больше не раставаться.  Там зашёл разговор, что у Алевтины Андреевны в 

ноябре 1988 года будет юбилей – 70 лет и решение было однозначное, что 

все мы там встретимся.          

 Об этом событии  сообщил своей средней сестре Галине Бобровой, 

она сказала, что обязательно приедет на юбилей к  тете Але.   

 Аля не хотела делать праздник, но её дочь Людмила сказала, что раз 

так, то юбилей будем праздновать!       

 Двадцатого ноября 1988 года в не большой комнатке, по улице Труда 

3 в селе Дебёсы, собрались человек двадцать родственников.   

 Даже моя сестра Галина приехала из Нытвы в Кез, а там я её встретил, 

так как принимал экзамены по политической подготовке у солдат кезского 

батальона, а Галина меня  ждала в машине, когда освобожусь и поедем в 

Дебёса к тёте Але. Приехали вечером, но на мероприятие не опаздали.  

 Алевтина была в очень приподнятом настроении, не ожидала, что на 

её юбилей приедет столько народу. Было очень, очень весело и радостно, 

что собрались родственники после  долгих разлук.    

 После юбилея неоднократно заезжал к Алевтине, мылся даже в её 

маленькой баньке, она меня снабжала картошкой, а я её снимал на 

видеокамеру и эти кадры остались у меня в архивах.     

 После юбилея  с двоюродной сестрой Люсей больше не встречался, а 

с Надей мы продолжали общаться, так как она училась в  Глазовском 
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пединституте и приезжала на сессии.        

 Сестра Галина и моя мама говорили, чтобы помогал Але. Старался, 

как мог. Но моя мама  доставала меня тем, что она хочет ехать к Але, и они 

с сестрой будут жить вместе. На что Алевтина говорила: «Вася, я сама уже 

старушка, как мы будем жить с Таисьей, за ней же надо будет ухаживать?»

 Говорил, что привезу маму только, чтобы повидаться, а потом отвезу 

к себе в Глазов. Но тут сестры мне покузьмили. Приехала Шура и отвезла 

маму в Красноярский край в город Лесосибирск. Пока собирался съездить 

за мамой, шло время. Тетя Аля тоже уже была в возрасте, и ей самой 

требовался уход. Люся жила в Воткинске, на руках у неё была маленькая 

дочь Ирина.          

 Одним словом, судьбой Алевтины Андреевны пришлось заниматься 

приемной дочери Надежде Овериной. Тётя Аля уже не могла 

самостоятельно жить, и Надя отправила её в дом приюта, который 

находился в селе Тыловай, откуда родом семья Ходыревых.   

 Там её могли держать только до осени, а на зиму надо было 

устраивать в другое место. Надя позвонила мне, вскоре, на попутной 

машине, поехал в Дебёсы с товарищами из Глазовских электрических 

сетей, которые дали мне машину и поехал в  село Тыловай.    

 Нашёл тётю Алю, она меня увидела и говорит: « Ой! Петя приехал?!». 

Ей говорю: «Я Вася, сын твоей сестры Таисьи и Петра». А она всё равно 

говорит: «Петя приехал, Петя приехал!». Я уже не стал настаивать на том, 

что я Вася, а она так и общалась со мной, и была уверена, что к ней приехал 

её Петя, так как я похож на отца, но мой папа был похоронен более 15 лет 

назад.           

 Для справки: ( Наверное, эти слова не случайные. Алевтина любила 

Петра. Об этом мне говорила  сестра Галина, да и я сам видел, как папа с 

ней обращался, когда она приезжала в гости, или мы гостили в Дебёсах. 

Папа проявлял к Але какие-то особые чувства, не такие, как к моей 

маме. Всё это видел своими глазами. Алевтина была очень красивая 

женщина, добрая, ласковая, во многом отличалась характером от 

нашей мамы. Тетю Алю любили все, и Мария и Галина,  даже называли её 

второй мамой. Мы, с сестрёнкой Шурой, тоже любили и уважали нашу 

родную тетю Алю).         

 Закончив общаться с Алей, поговорил с врачами приюта и они мне 

сказали, что если у вас нет возможности взять её  жить к себе, то надо 
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устраивать в дом престарелых. У нас в Глазове был такой дом, но Надя 

сказала, что она бы хотела, чтобы маму Алю устроили в ижевский Дом 

престарелых. Обратился за помощью к заведующей Глазовским Домом 

престарелых, которая  дала мне телефоны и адреса ижевского дома. 

Передал их приёмной дочери тёти Али - Надежде. Вскоре тётю Алю 

перевели в Ижевский Дом престарелых, где она  жила последние годы 

своей жизни.           

 Когда тётя Аля умерла, я попросил дочь Галины Бобровой – Олю, 

помочь в похоронах родной тётки. Тогда Оля со своей семьёй жила уже в 

городе Ижевске. Оля чем могла, помогала Надеже хоронить Алевтину 

Андреевну. Потом Оля мне позвонила  и сказала, что похоронили тётю Алю 

на Ижевском кладбище.         

 На памятнике было написано ХОДЫРЕВА АЛЕВТИНА АНДРЕЕВНА (20.11.1918 

– 19.11.2005гг.)           

 В память о ней осталась запись на видио. Однажды приезжал в 

Дебёсы с видиокамерой и снимал наши с ней разговоры на память. Тогда 

Алевтина Андреевна, ещё жила одна на улице Труда 3, но уже 

похороннила свою единственную дочь Людмилу Леонидовну.    

 Но это ещё не всё. Как иногда мы бываем порой очень чёрствыми 

людьми. Со дня смерти Алевтины прошло много лет. Всё собирался 

побывать у неё на могилке. Спрашивал у Оли, помнит ли она, где 

похоронена Алевтина, она ответила, что да. И вот  в 1919 году, когда  попал 

в кардилогическую больницу в Ижевск, то решил, всё-таки съездить на 

могилку  к тете Але.          

 До 1918 года потерял связь с Надеждой Овериной, никто не знал, как 

её найти. Внучка тоже не отзывалась, да и фамилии её не знал. Но помог 

мне разыскать их всех  компьютор. Так нашел Надю, а она помогла 

разыскать внучку тети Али Ирину Паздникову. Естественно,  задал вопросы 

Надежде насчет тети Али. В компьютерных сообщениях у нас прошёл  

такой диалог:           

 •12.11.2017  «Василий Поздеев:        

 - Слушай, на могилку к тете Але, наверное, никто не ездит? Я, как 

поправлю здоровье, хочу все-таки с Ольгой Бобровой на могилку съездить. 

Она была на похоронах у тети Али, может, не забыла ещё? У меня есть еще 

одно желание. Я написал книгу о своей родословной по линии моего отца, 

но также нашли в церкви Дебесс метрики по Ходыревым. Что знал, 
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написал, а вот продолжение и конца нет. Толя своих родных не знает, с 

Иринкой связи нет. Но раз ты мне указала про дочь Толи, может у неё  есть 

электронная почта, то материалы перешлю по Ходыревым, а тебе надо 

будет отсылать?         

 •12.11.2017 год Надежда Оверина (Елшанская-Пигузова):   

  - Думаю, что мне не надо, Эльза мобильная - может помочь. 

Мобильная-это, значит обшительная, скорая на дела. Могилки у мамы нет. 

Она была похоронена в Ижевске. Весной был сильный паводок, и на этом 

месте образовалась лощина, и много могил смыло. Правда, где останки не 

нашла, потому, что в том месте было много похоронено без фамилий, 

только номера. Вот такие дела.      

 •12.11.2017 год. Надежда Оверина (Елшанская-Пигузова):  

 - Похороны организовывала я, батюшку приглашала, отпевали. 

Памятник был сделан на заводе ЭМЗ у Володи, с фото, с фамилией. Было 

все так, как принято. Весной этот памятник мы видели, поднимали шумиху 

в управлении кладбища. Они сказали, кого нашли, зарыли, а памятники 

всё ждут машину, чтобы отправить их на свалку.     

 •12.11.2017 год. Василий Поздеев:        

 - Что Надя сказать, слов нет? Ужас и всё тут. Не везло ей в жизни, 

даже могила исчезла. Ты знаешь, когда  приезжал к ней, и она была в 

Тыловае в  доме приюта, то когда  зашел в палату, она увидела меня и 

говорит:  «Петя пришёл!»         

 Я ей говорю, что я Вася сын Пети, а она одно свое мой Петя, мой Петя 

ко мне пришел. Так и уехал, а она с этим чувством, что к ней Петя приходил 

видать и осталась. Больше её не видел. Думаю, что она моего папу Петра 

Ильича любила, а когда приехали свататься, то Таисья была старше её и 

поэтому должна была выйти замуж первой.       

 Мне грустно Надя стало и очень обидно, что мы задним умом живем. 

Тогда надо было добиться, чтобы её в город Глазов привезли, а у меня 

настойчивости не хватило.          

 •12.11.2017 год. Надежда Оверина (Елшанская-Пигузова):  

  - Знаешь, Вася, ты не имеешь права меня в чем-то упрекать. Потому-

что маму не бросала, хоронила сама. За короткий период я тогда потеряла: 

Люсю, маму, Юру - это мой брат родной, и сына. А что, значит, потерять 

сына ... ты знаешь.         

 12.11.2017 год. Надежда Оверина (Елшанская-Пигузова):    
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 - После Тыловая она жила в Ижевске. Я на неё не имела никаких 

документов. А чтобы, взять опекунство, нужны были суды, т.к. по 

документам, я была для нее никто. И все через суд и судебную волокиту. 

Поэтому попросила главного врача сделать ей путевку в Ижевск и ездила к 

ней, еженедельно, и она меня всегда узнавала. К ней ездили и мои дети. 

Она одна не была. И содержали её хорошо.     

 12.11.2017 год. Надежда Оверина (Елшанская-Пигузова):    

 - У меня на счет дома обиды нет. Я этот дом просто хотела отдать 

троюродной сестре по отцовской линии, потому-что в то время у них не 

было где жить и им пришлось его покупать у Ирины, по  ценам Дебесс за 

немалые деньги. А Ирина не одна. У нее есть папа. Он пока живой и в 

здравии, сестра родная. Я к ней после 

смерти Люси приезжала с Андреем, 

после дома, она нас приняла холодно и 

сказала, что у нее есть своя семья. Но 

говорят, что она живет с мужчиной, 

детей нет».     

  После этой переписки, когда 

вышел из больницы, встретился с 

Надеждой и спросил, что это, 

действительно, правда, что могилки  

тёти нет? А она отвечает, что могилу 

унесло водным потоком, тело не 

нашли, а только нашли один памятник. 

Эти слова, как гром среди ясного дня 

пронеслись в моей голове. Я не мог даже слово сказать. Так было обидно 

за родную тётю, за себя, что  мог изменить в конце жизни её судьбу, если 

бы взял жить  в Глазов. Но этого  не сделал, понадеялся на Люсю и 

Надежду и вот такой финал жизни Алевтины Андреевны Ходыревой. 

  Спасибо Люсе – дочери  тети Али, что она смогла родить  дочку и 

оставить след на земле, растет ещё правнучка АДЕЛИНА ВОРОНЦОВА. 
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КУСОВА ЛЮДМИЛА ЛЕОНИДОВНА

 (8.02. 1941 – 14.12.2001 гг.) 

  У дочери Алевтины Андреевны 

судьба   сложилась очень печально. 

 Люся была красавица, но 

почему-то долго не могла выйти 

замуж. Тыловайские парни ей не 

давали прохода, но  Людмила ни 

одному из них не отдавала 

предпочтение. Она очень часто 

приезжала к нам в гости и дружила с 

моими сёстрами Марией и Галиной. 

Девчата были  старше Людмилы на 

пять, шесть лет и поэтому к мнению 

моих сестёр она прислушивалась. 

Росли сестры в трудное время, когда 

была война, а потом  страна 

поднималась из руин и свои судьбы девочки делали сами. Маме Алевтине 

жилось без мужа очень трудно. Папа у Люси был врач, но когда он ездил 

по вызову к больному, то была непогода, он сильно простудился, заболел и 

умер от болезни. Шла война, жить было негде, поэтому  мама работала в 

доме  приюта и там Люся жила вместе с мамой. В этом приюте дети болели 

трахомой, потом Люся ругала маму, что они жили вместе с больными 

детьми.   

 

Дом на улице Труда 

3, в селе Дебёсы 

Удмуртской АССР, 

где жила семья 

Овриных - 

Ходыревых. 
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Из Кулиги мама с дочерью, вернулись на родину в  село Тыловай.  

Алевтина устроилась работать в районную больницу, а дочка пошла в 

школу. Окончила десять классов уехала в Ижевск, устроилась на работу на 

завод Ижсталь, ей дали место в общежитии. Решила поступить в 

педагогический институт на зоочное отделение. В школе любила 

математику, поэтому факультет выбрала математический. Люся училась и 

работала, сдавала сессии, иногда приезжала в Дебёсы, к своей маме 

Алевтине.  Доучилась до  4-го курса и здесь произошёл срыв. Она не смогла 

сдать экзамен по немецкому языку. Не знаю, может это связано с тем, что 

сознательную детскую жизнь  она жила, когда шла война и все страшно 

ненавидели немцев, а тем более изучать немецкий язык. Даже по себе 

помню, что когда мы в 8 классе начали изучать немецкий язык, то все мои 

одноклассники были недовольны, что изучаем «фашисткий» язык.  

 Люсе выдали справку о незаконченном высшем образовании.  

Решила устроиться на работу в школу. Недалеко от Ижевска, находилось 

село  Ягул. Там была школа, туда и гороно направило Людмилу. Для 

школьников она стала Людмила Леонидовна учитель математики.  

 Сколько она там проработала учителем, сейчас трудно сказать. Но, 

вот когда  поехала к своей маме в село Дебёсы, около неё остановилась 

машина. Водитель спросил: «Подвезти?» Людмила согласилась. По дороге 

разговорились, узнали, кой какие, подробности друг о друге и  расстались. 

Но видать симпатичная девчонка запала в душу Николаю, так звали  

водителя машины и он стал  всё чаще подвозить Людмилу до Ягула.    

 Николай Андреевич был вдовцом, у него сильно болела жена и 

умерла. Росла дочь, требовались женские материнские руки, поэтому 

Николай предложил  Людмиле выйти за него замуж. Парень, видать, тоже 

приглянулся Люсе и она согласилась. Но, почему-то они в ЗАГС не пошли, а 

решили жить, как сейчас говорят, Гражданским браком.    

  Помню, какие были разговоры, о её поступке, что Люся нашла 

какого-то  водителя и решила с ним жить. Кто-то её осуждал, кто-то 

говорил, что правильно делает, уже  годы, пора выходить замуж и рожать 

детей. В 1979 году Людмила Леонидовна родила дочку Ирину. Она 

переехала  жить в Воткинск, так как  жених был из этого города.  

 Но как таковой любви между  Люсей и Николаем  не произошло. 

Даже рождение дочери не позволило сохранить совместную жизнь. Когда  

дочери Иринке исполнилось три года, они расстались. И Люся осталась 
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одна с дочкой. Вместе с матерью Алевтиной стали растить и заботиться о 

Ирине. Жила Люся в городе Воткинск, а Иринка часто оставалась у бабушки 

в Дебёсах.             

 Но, наступали девяностые года, когда в стране произошла 

демократическая революция. К власти пришли бандиты, говоруны, 

бездельники. Нарушили все производственные связи, не стали платить 

деньги за труд по нескольки месяцам. Люди отаваривались продуктами, 

вещами, на талоны, которые вместо денег выдавали им работадатели. В 

школе не стали платиь денег  по нескольку месяцев, надо было как-то 

жить, вот тогда Люся и ушла из школы. Начала искать денежную 

организацию, чтобы одевать, кормить подрастающую дочь. Устроилась в 

Росстрах на руководящую должность, стали появляться небольшие деньги, 

одним словом 

выживали, как 

могли. 

Справа в первом 

ряду первой сидит 

Людмила 

Леонидовна Кусова, 

город  Воткинск.   

 

  

 

 

Во втором 

ряду 3-я справа 

Л.Л.Кусова 
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Мама Алевтина стала сдавать, часто 

начала болеть, уже сама не могла 

ничего делать по дому, тем более 

работать в огороде. Люся приняла 

решение, оставить работу, квартиру 

поручила  своей дочке Ирине, а сама  

поехала жить в Дебёсы к маме.  

Ирина жила одна. Ей было трудно без 

мамаы, но и Люся не могла оставить 

свою маму в таком беспомощном 

состоянии. И вот тут и произошла 

трагедия в ее жизни.   

  

На фото Алевтина Ходырева с дочерью Людмилой и внучкой Ириной. 

 СУДЬБА.   В ограде у тёти Али была построена банька. Однажды Люся 

приехала к маме в гости и решила помыться в бане. Тётя Аля было уже за 

70, поэтому она решила закрыть свою маму на замок, а сама пошла в 

баню. Как потом рассказывала тётя Аля, что она почувствовала, что-то 

неладное, решила по проведовать  дочь в бане, но не могла выйти, так как 

дверь была закрыта на замок. Она начала стучать соседям, дом был 

разделён на две половины, но соседей дома не оказалось. И только после 

того как Алевтина сумела докричаться до прохожих, которые пришли и 

открыли дверь, она побежала в баню, а там уже лежала мёртвая  голая  

Люся. Что произошло в бане, так  никто и не знает. Говорили, что Люсе не 

давал проходу один мужчина, сосед тёти Али. Может он пришёл в баню и 

задушил Люсю. Как бы там не было, но в случайную смерть никто не верил. 

Все подозревали, что Люсю убили, но следствие не смогло доказать и 

найти виновного.         

 Внучка Ирина обвинила свою бабушку в смерти своей мамы и не 

стала больше ездить к ней. Внучка Ирина, так и не простила свою бабушку. 

После смерти Алевтины Андреевны продала половину бабушкиного дома 

за 50 тысяч. Ни с кем из родственников не стала общаться.    
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Единственная внучка тёти Али - Ирина   живёт в городе Воткинск, 

Удмуртской Республики.       

 

Ирина Николаевна Паздникова – дочка Людмилы Кусовой – Ходыревой и внучка 
Алевтины Андреевны Ходыревой  - Аделина Воронцова.  

Эпилог. 

После того, как Надежда дала мне номер телефона Ирины, я 

позвонил ей. Представился, она со мной вежливо поговорила, узнал ещё 

одну новость, что Ирина родила дочку Аделину, пригласил внучку тети Али  

на свою презентацию книг в  Республиканскую детскую библиотеке  им. 

А.Гайдара, что находится в Ижевске. Хотел её познакомить со всеми 

родственниками, которые живут в Ижевске, продолжатели рода 

Поздеевых и Ходыревых, но она не смогла приехать, так как дочка только 

что родилась, оставлять  было не с кем. Сейчас Аделина уже подросла. 

 В феврале 2020 года вновь позвонил Ирине, чтобы уточнить кое 

какие данные по её маме Людмиле Леонидовне, чтобы продолжить 

написание главы про Ходыревых.        

 И опять Ирина любезно со мной поговорила, попросила у меня 

почитать книгу «Вспомним юности портреты», так как не смогла быть на 

презентации. Книгу ей выслал.        

  Думаю, что с рождением дочери, у Ирина сердце подобреет, и 

вскоре будет общаться с родственниками, живущими  в Ижевске. 
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НАДЕЖДА ОВЕРИНА – ЕЛШАНСКАЯ 

родилась в 1953 году, в селе Тыловай. 

О своей жизни рассказала сама 

приёмная дочь Алевтины Андреевны - 

Надежда Васильевна.    

 «В 1962 году переехали жить в 

Дебесы. Училась  очень хорошо, но не 

отлично. Была активисткой, в школе 

проводила праздники, с 9 по 10 класс 

Дебесы были в моих руках. Успевала 

все: учиться, проводить праздники, 

бегать на лыжах, гонять на мотовелике, 

потом на мотоцикле и главное - драться. 

Ох и дралась. Бедные папа с мамой... В 5 

классе пошла в музыкальную школу по 

классу баяна.           

 - Учеба мне давалась легко.  Хорошо пела. После 10 класса поступила 

в Воткинское музыкальное училище, но сорвала связки и на этом учеба 

моя закончилась. Пошла в училище культуры на оркестровое отделение. 

Окончила в 1974 - руководитель оркестра русских народных инструментов.

 Месяца 3 успела поработать баянистом в "Италмасе".   

 -  В 1974 году вышла замуж. Родила сыновей, и пришлось работать в 

детском саду музыкальным руководителем. Затем, закончила Глазовский 

пединститут. Меня назначили заведующим в детский сад, где проработала 

20 лет. В 55 лет, снова пошла в музыкальные руководители. Сейчас на 

работе я живу и отдыхаю - это мое.       

 - Я не помню, как мама Аля к нам пришла. Хорошо помню, когда мне 

было 5 лет Люся и брат родной Юра приезжали из Ижевска на каникулы в 

Тыловай, а я от них ждала подарки. Мы все были сборные: Юра Пантюхин, 

Люся Кусова, а я Оверина. Но наши родители, смогли воспитать в нас 

любовь, заботу друг к другу - это удивительно. Между собой мы жили 

очень дружно, любили друг друга, помогали друг другу. Это на бумаге не 

объяснишь, это надо чувствовать.        

 - Что я взяла от родителей? Я научила детей своих любить. Я - 

бабушка. У моего сына Андрея двое детей - это внучка Леночка 2006 года и 

внук Кирилл 2012 года. Лена, музыкальная девочка. С 4 лет отдали ее в 
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мюзик-холл 

"Чингыли" в 

переводе с 

удмуртского языка, 

колокольчик.  

 Там её научили 

петь и танцевать, 

приучили к сцене. В 

7 лет отдали в 

музыкальную школу 

на русский фольклор. С ней мы объездили почти четверть России. Елена 

многократный лауреат 1 степени международных, российских конкурсов. В 

2019 году получила грамоту и   путевку в "Артек», на республиканскую 

елку. Кирилл, внук, 

занимается 

гимнастикой и уже 

есть медали и 

грамоты.  

Надежда Оверина 

с приемной мамой 

Алевтиной Андреевной 

Ходыревой. На верхнем 

снимке с сестрой 

Людмилой Кусовой. 

 

 

 

Надежда 

Васильевнв 

Елшанская и 

младший сын 

Андрей Борисович 

Елшанский. 
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                      Успехи внучки Елены Елшанской в конкурсах пения. 

 

 

 

 

 Семья Надежы Васильевны Пигузовой. Сын Андрей, Марина - сноха, внуки 

Елена и Кирилл Елшанские. На фото справа, творческие успехи внучки 

Елены Елшанской. 
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Дружеские встречи с родственниками. Впереди сидит Людмила Ларкина, 

поэтесса и писательница, Член Союза писателей России, двоюродная 

племянница Василия Поздеева. Слева стоят: Надежда Пигузова 

(Оверина), Эльза Галиаскарова (Ходырева) и Фарид Галиаскаров, муж 

Эльзы Анатольевны.    Фото 2019 год, Ижевск. 
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ХОДЫРЕВ  ГЕОРГИЙ  

АНДРЕЕВИЧ(15.04.1926-

08.01.1993 гг.) 

Георгий Андреевич, или дядя 

Гера, был младшим сыном в 

семействе  Ходыревых.  

 Он родился в апреле 

1926 года, в Советское время. 

Закончилась Гражданская 

война, Родина поднимала 

разрушенное Гражданской 

войной хозяйство, страна 

приступала к коллективизации 

сельского хозяйства, а его 

старшая сестра Таисья в 1929 

году вышла замуж за Поздеева 

Петра Ильича, тогда Гере было 

всего три годика. Семья Георгия жила в деревне Князево в 

Тыловайском районе, а его сестра Таисья переехала жить к мужу в 

деревню Гыркеснюк Дебесского района.       

  Когда Георгий подрос, то часто гостил у Поздеевых и учился 

мастерству плотника, пимоката, пчеловода. В то время Пелагея 

Даниловна Поздеева и Шурин Пётр  работали в артели « Красный 

кустарь», которая находилась в селе Дебёсы и специализировалась в 

основном на катании валенок, строительстве коровников и других 

сооружениях сельского хозяйства. Кроме того  в артели был 

кирпичный завод, который делал кирпичи для строительства и русских 

печей. Возможно, когда Георгий подрос, тоже учился мастерству 

пимоката, плотника и печника, именно в этой артели.    

  Георгий был очень любознательный и всегда, что-то мастерил, 

выдумывал. Помню, когда мы бывали с мамой и папой у них в  

деревне Наговицыно, то Гера всегда гордился какой-нибудь 

выдумкой.  Он выкопал на территории своего дома колодец, соорудил 

насос, который качал воду, опускал его в колодец и включал 

электричество. Насос начинал работать и  выкачивать воду наверх. 

Свой способ демонстрировал нам. Мама была в восторге потому, что 

воду домой не надо таскать в вёдрах издалека, как мы мучились с 
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водой в Верещагино. Говорила моему папе: «Учись у Георгия и сделай 

также мне в Верещагино». Почему-то мой папа всегда подсмеивался 

над этими шутками мамы.         

  Папе колодец в Верещагино всё равно пришлось делать, так как 

до этого воду брали  из ключика, где росли деревья липы, и он 

находился примерно на расстоянии около 700-800 метров от дома. 

Особенно трудно было возить воду в дом зимой, дорогу заметало, 

надо было идти через лог, чтобы вытащить флягу с водой, одной маме 

трудно было справиться, и она всегда брала с собой меня и Шуру. Вот 

тогда соседи приняли решение выкопать колодец на территории 

своей улицы вблизи дома. Но приборы показывали, что питьевая вода 

находится на  глубине. Просто так выкопать колодец не удастся, 

придётся потрудиться. Решили колодец копать наугад, чтобы найти 

водяную жилу. Таисья Андреевна была инициатором и заставила 

мужиков копать колодец. С соседями организовали небольшую  

артель и выкопали колодец напротив нашего дома в огороде у Дениса 

Тарасовича Плешивых.         

   Мужики все были большой комплекции и в небольшом 

колодце были неуклюжи. Когда уже выкопали приличную глубину, 

нужен был человек  маленького роста и не очень тяжёлый, чтобы 

легко поднимать его на поверхность. Выбор пал на мою маму. Она 

согласилась, её спускали вниз в специальной бадье и там она 

насыпала землю в вёдра, а на поверхности, мужики доставали грунт и 

вываливали на землю. Я очень хорошо помню, как рыли колодец. В 

колодце мама  сидела по несколько часов, а потом её вытаскивали на 

поверхность. Только, когда уже хотели закончить это бесполезное 

дело, то на глубине примерно 18 метров, появились первые признаки 

водной жилы. Копать дальше было трудно, но всё равно вода стала 

собираться в колодце и мы пользовались им несколько лет, пока не 

провели водопровод по нашей улице. Так вот, насос туда прикрепить 

никто не мог. Поэтому воду доставали вручную воротком. А в  огороде 

у Георгия Ходырева протекал ручеёк. Вода была близко. Такого 

глубокого колодца ему копать не пришлось.     
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  Мои слова  подтверждает жена младшего сына Николая – 

Эльвира Ходырева. Они жили в одном доме, поэтому её 

воспоминания будут правдивыми, яркими и очень понятливыми для 

читателя, какой был Георгий Андреевич.      

  « Вышла замуж за Николая Ходырева.   Мы жили вместе с его 

родителями. Дедушка, (Эльвира называла свёкра дедушкой – Прим. 

автора), был ещё тот Кулибин. Из металла всё собирал, всё 

конструировал, всё что-то делал, рисовал, планировал.   

 Ходил в колхозную мастерскую, всякий металлолом оттуда 

привозил. Например, баня – это было что-то !?    

 Когда  замуж вышла, стиральная машина стояла в бане. Мотор-

то не знаю от чего, от какого-то трактора приделанный был. 

Сколько раз током там меня било. Он же мастерил. Там видимо в 

стиральной машине мотор сгорел и он приспособил от какого-то 

трактора что ли? Одним словом приспособил его для стиральной 

машины, не знаю от чего. Дедушка какие-то автопоилки старался 

делать, быков же держали во дворе. Водопровод смастерил по дому, 

который все время подтекал и капал. Собирал из металлолома 

трактор – всё хотел сделать, да так и не доделал этот трактор, 

не хватало запчастей, так и не смог его сделать.  Возле бани рама 

стояла и колеса.  Георгий Андреевич всё в колхозную мастерскую 

ходил, кого-то там угощал, чтобы дали  какие-нибудь детали для 

трактора.            

   Валенки ещё катал. Валенки хорошие у него были, даже одну 

пару поносила. Пчёл держал, пчелы велись у него, да. А его не стало, 

пчелы пропали. В логу колодец у них был, поливать оттуда, 

водопровод сделанный был, какой-то «моторчик» тоже 

приделанный там был, насос поставлен. Потом воды что ли не 

стало и зачем-то запустили этот колодец. В верхнем колодце 

тоже насос стоял. Они запустили просто этот колодец, ведь чем 

больше из колодца выкачиваешь, тем больше и лучше вода 

обновляется. Из одного колодца начали качать больше.    

  Дедушка инвалид с детства был, у него был зоб. Группа 

вторая, наверное, была. У него нерабочая группа была. Трудовая 

книжка у него может и есть. Дедушка говорил, как будто, он в 

колхозе на пасеке сколько-то работал в юности, когда женился. 
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Говорил, что, когда на пасеке работал, чашками мёд пил. После 

войны это было дело. Бабушка говорила, что он траву не едал, 

чашку меда выпьет и на день ему хватало. Но не похоже было, что 

дед сладкого много ел, худой он очень был. Он всю жизнь стонал, 

видимо болел. Бабушка-то все и ругалась на него, что стонет. 

Дедушка ведь он умный очень был. Он всегда с газетой в руках сидел, 

читать любил, про всё знал, рассказывал интересные истории, его 

слушать даже было интересно»      

 Из воспоминаний Надежды Лекомцовой, жены Михаила 

Ходырева 

«Свёкр, Георгий Андреевич, был золотой человек, очень добрый, 
никогда не ругался. Он моего сына Алексея любил, меня любил. Свёкр 
валенки катал очень хорошо, по этому делу он мастер был. Пчёл 
держал. У них было очень много скотины: две коровы, телята, овцы, 
гуси, куры.  Георгий Андреевич хорошим строителем был. Он пристрой 
построил к дому, в котором мы жили с Мишей. У свёкра были золотые 
руки. Сам мастерил и грабли, и ульи, баню отличную построил, сделал 
рельсы, чтобы из стайки (это двор, где держали скотину) навоз 
вывозить на тележке – вагонетке. Он все придумывал сам, загружал 
навоз в вагонетку, которая потом прямо до огорода сама катилась не 
по земле, а по воздуху, Свёкр в электричестве хорошо разбирался, у него 
рубильники везде были. Трактор он собирал, мастерил, но так и не 
дособирал. В огороде трактор так и лежал».       
  
Приведу ещё впечатления о дедушке Гере старшей внучки от 
старшего сына Анатолия - Эльзы Галиаскаровой (Ходыревой).  
    

 « Мой папа Анатолий рос в большой семье и поэтому с детских 
лет умел держать ответ. Отвечать больше всего любил за ремонт в 
доме. За стирку и уборку отвечать не любил. Поэтому  он  всякий раз 
убегал в мастерскую к папе, которого все в округе называли «НАШ 
КУЛИБИН».  Отец у Толи, как говорится, на все руки и даже ноги мастер. 
В руках волшебный инструмент, а на ногах валенки самокатные. Все 
умел Георгий, был хорошим столяром, токарем, пчеловодом, а особенно 
ему удавались печи. Зачем таким талантам пропадать, надо и сына 
учить мастерству, в жизни пригодится. А Толик и рад был всегда и во 
всем помогать папе. С первого класса приходилось печи класть вместе с 
отцом, чтоб только копейку заработать к школе и на эти деньги 
приодется. В дальнейшем тяга к кирпичам сказалась и на судьбе 
Анатолия». 
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  ВСПОМИНАЕТ ИВАН БРОДНИКОВ – племянник        

 
«Ходырев Георгий Андреевич был очень хороший печник, пчелами  

занимался. У него же зоб был, он же болел. Когда молодой был, метал 
сено в стога, а позже уже на стогу вверху стоял, принимал сено. Два 
человека мечут, а он стоит на стогу и принимает сено. Мы подвозили 
сено на волокушах, на лошадях. Работа всегда была в деревне, работа 
колхозника.           
 Трактор Георгий Андреевич не успел немного собрать. У него 
полтрактора уже собрано было. Рама была сварена. Руль, колёса  
поставлены были. Он хотел собрать его и ездить на нем, работать, 
сено возить. Дядя Гера всё сам проектировал.     
 Он очень даже интересный мужик-то был, деловитый. У него в 
руках все хорошо держалось. Когда не болел, работал, а как заболел, 
домом стал заниматься. У него одного в деревне дома было 
подсоединено электричество 380 вольт, счетчик у него на 380 стоял, 
выход был, а у остальных в деревне 220 вольт только. Он большие 
двигатели крутил электричеством. Мотоциклом занимался, когда 
мотоцикл Урал купил. В то время трудно было достать даже 
мотоцикл. Мой отец у председателя купил мотоцикл. После моего отца 
дядя Гера захотел и приобрел уже новый мотоцикл. Катался я с ним 
сколько раз, ездил до Первушиных. В Лесогурт как-то мы с Ходыревым 
Мишкой катались на двух мотоциклах, девочек - школьниц возили после 
7 класса. Однажды Мишка перевернулся на мотоцикле и тогда ни 
Мишке, ни мотоциклу ничего не было. Жизнь веселая была в то время. 
Сейчас дети все дома сидят. А мы в то время всё куда-нибудь пешком 
ходили. Осенью, весной, когда лед был, пройти нельзя было по мосту, мы 
сапоги снимали, босиком по пояс воду переходили и в клуб ходили». 

 
Вспоминает зять Георгия - Василий Афанасьевич Иванов   

«Тесть, Георгий Андреевич, был деловой, он всё что-то мастерил, всё 

что-то делал, всё занят был. Я не помню, чтобы он сидел просто так, 

то в лес, то косить траву, заготавливать сено, пахать землю, то еще 

куда, все что-то делал. Ну и сыновьям своим не давал, чтобы они где-то 

там болтались. Чего он хотел, всегда добивался. Но, если что-то не по 

нему, молчать не будет, обязательно скажет.      

Во время войны, примерно в 1943 году, Георгий Андреевич работал в 

Ижевске на заводе на токарном станке, точил детали к оружию. (Точно 

не скажу на каком заводе работал, не помню. Он говорил, но я забыл, 
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наверное, на механическом.) Тесть мне нравился. Хороший технический 

мастер был. Во время войны кто-то из женщин, то ли Анна 

Ивановна, то ли её сёстры, строили железную дорогу, Ижевск-Яр она 

называлась. Нужно было соединить две ветки дороги. От Ижевска до 

Балезино. Их туда отправляли, они жили там и работали».   
 Моё знакомство с братом  моей мамы произошло не в Наговицыно, а 

на станции Чепца.  Дядю Геру знал очень хорошо. Он часто приезжал к нам 

в гости. Моя мама, после смерти бабушки Анастасии Васильевны, как бы 

исполняла роль старшей в семье Ходыревых. Гера и Аля подчинялись 

Таисье. Мне до сих пор не понятен был поступок Геры и Нюры, когда они 

выехали из Князево  на станцию Чепца в Кезком районе. Думаю, это было 

связано с  мамой Анастасией Васильевной Ходыревой.   

 Моя мама вспоминала, что её мать Анастасия Васильевна была очень 

крутой женщиной. Спуску никому не давала. Но, сына очень любила, т.к. 

он был единственный. Тогда уже в начале 50-х годов ХХ столетия старшая 

дочь Таисья с Петром жили на станции Верещагино Молотовской области, 

а по железной дороге было проще ездить друг к другу в гости и помогать. 

Поэтому Гера и Нюра взяли с собой Анастасию Васильевну. Она была в 

возрасте и сильно болела. Георгий вместе с Нюрой, ухаживали за матерью. 

Почему моя бабушка не поехала жить к старшей дочери, мне не понять? 

Они жили в Верещагино, но почему-то Анастасия не поехала к нам жить. Я 

уже не говорю об Алевтине Андреевне, потому, что она сама не была 

устроена, муж умер, на руках была 

маленькая дочь, жилья не было.  
  На этом фото, по всей 

вероятности, сидят: слева  Иван 

Николаевич Наговицын – отец Анны 

Наговицыной, жены Геры.  За ним, 

положила руку на плечо,  мама Анны 

Ивановны Ходыревой - Евдокия 

Кузьмовна Наговицына. Справа  сидит 

отец Георгия, Таисьи, Алевтины - Андрей 

Данилович, а за ним Ходырева 

(Шулепова) Анастасия Васильевна – мама 

Геры и сестёр.   Фото дореволюционного 

периода, потому, что ремни у мужчин с  

Гербами царской России.  
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В моей детской памяти отложились визиты на станцию Чепца. 

Родители часто ездили к матери  и помогали Гере ухаживать за ней. 

Промучившись несколько лет, Анастасия умерла на руках у своего 

младшего сына. После смерти Ходыревой (Шулеповой) Анастасии 

Васильевны  семья Георгия Ходырева переехали на родину его жены Анны 

Ивановны, в деревню Наговицыно, которая находилась недалеко от 

деревни Сюрногурт, Дебёсского района. Удивительгл то, что когда Нюра и 

Гера переехали жить в деревню Наговицыно, то встречи брата и сестры 

участились. Это было связано с тем, что сестра Алевтина жила в Дебёсах, 

деревня Гыркеснюк находилась в 7 км от Дебёс, а д. Наговицыно 

находилась также недалеко от Гыркеснюка, где-то в 7-8 км.   Папу и маму, 

видать, мучила ностальгия по родным местам, вот они и стали ездить на 

малую родину, а там встречались с родными.           

    

На фото слева, Таисья и Георгий сидят вместе на могилке, наверное,  

Анастасии Васильевны Ходыревой. На памятнике видна надпись. Она была 

похоронена на станции Чепца на кладбище недалеко от заправочной 

станции, как говорила мне тетя Аля.       

 А на фото справа Георгий со своим Шурином, Петром Ильичом 
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Поздеевым на улице Чкалова в городе Верещагино. Фото начала 60-х годов 

ХХ века.            

Из истории семьи.         
 Разбираясь в хитросплетениях своего рода, меня всегда волновал 

один вопрос. Как, в старину, молодые люди, находили друг друга?  

Сватались, женились, выходили замуж и жили со своими сужеными по 50 

и более лет?           

 Об истории сватовства своей мамы, по воспоминаниям  старшей 

сестры Марии знал, как мама вышла замуж за  моего отца Петра Ильича. А 

вот как дядя Гера, брат моей мамы нашёл невесту за 25 км от деревни 

Князево, мне было не понятно. И только благодаря дочери Эльзы от 

старшего сына Георгия и Анны Анатолия и её исследовательским поискам 

своей родословной семьи нашел ответ.      

 Приведу рассказ  Тамары Михайловны Рыловой (Котельниковой) 

жительницы деревни Наговицыно полностью, без изменений и без 

комментариев. 

Вспоминает Тамара Михайловна Рылова (Котельникова), 

родилась 9 августа 1930 года – жительница деревни 

Наговицыно.         
 Поскольку Тамаре Михайловне в этом году в августе исполняется уже 

90 лет, и она плохо слышит по 

телефону, с ее слов 

рассказывает её дочь Рылова 

Галина Михайловна, 20 марта 

1963 года рождения.  

 «Рылова (Котельникова) 

Тамара Михайловна родилась 9 

августа 1930 года. В деревню 

Наговицыно приехала в 1950 

году, в 19 лет, поэтому 

хорошо знает Ходырева 

Георгия Андреевича и 

Наговицыну Анну Ивановну.

 Ходырев Георгий (Гера) 

Андреевич родился в деревне 
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Князево Дебесского района. У него была сестра, которая вышла замуж и 

переехала в деревню Гыркеснюк Дебесского района, находящуюся в 10 км 

от деревни Наговицыно. Раньше же люди сватались. Сестра Геры, 

которая жила в деревне Гыркеснюк узнала, что в Наговицыно есть 

красивые девки и сказала об этом Гере. Они поехали сватать, но не Нюру 

(Наговицыну Анну Ивановну), а Бродникову Марусю Федоровну – сестру 

Бродникова Николая Федоровича. Но она за него не пошла. И тогда они 

сосватали Наговицыну Анну Ивановну. Когда они высватали Анну, она 

уехала в деревню Князево к своему мужу.      

  В деревне Князево у Геры и Нюры родился сын Анатолий. Потом 

они поехали на станцию Чепца вместе с матерью Геры. Там, на станции 

Чепца, мать у Геры и умерла. На станции Чепца у Геры и Нюры родился 

сын Виктор. Когда жили на станции Чепца, Гера катал валенки и был 

печником. А Нюра работала в пекарне.       

 В 1956 году семья Геры переехала в деревню Наговицыно, и жили 

они сначала у сестры Нюры - Лизы. У Лизы тогда еще своя семья была, 

поэтому в одном доме жили две семьи. Потом семья Геры купила дом у 

Агафонова Александра Михайловича. Дом перестроили, там и жили. 

Агафонов Александр Михайлович – просто житель Наговицыно, он был 

зажиточный, раз продал, значит, у него было два дома, раньше ведь 

строили дома для своих детей, а его дети погибли на войне.   

 В Наговицыно Гера работал в колхозе печником, где-то перебрать 

надо было печку, где-то новую сложить, кто позовет, тому и делал. А 

Нюра работала в колхозе разнорабочей, куда пошлют, туда и шла 

работать, например, сено собирать, на ферме навоз убирать. В 

Наговицыно у Геры и Нюры родились Лена, Петя, Миша и Коля.    

 "У дома, где жила Лиза (сестра 

Нюры), росло большое дерево вяз, 

рядом еще черемуха была, скамейки 

стояли. Это место называлось 

«угором», жители деревни говорили: 

«Пойдем на угор». Собирались на 

угоре, и там вся деревня пировала, на 

какой-то праздник, например, 

церковный, песни пели, хороводы 

водили. Где-то даже сохранилась 
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фотография этого угора и вяза, у которого в 1982 году сфотографировались 

Бродников Иван и Наговицын Александр.      

 Был такой случай на угоре около вяза. Наверное, это было в 

выходной день. Рылова (Котельникова) Тамара Михайловна в это время 

стирала белье, а ее муж ремонтировал забор. Они услышали, что в деревне 

закричали, забегали. А было так. Молодежь играла на угоре. Начался 

сильный дождь, гром, молния. Во время сильного ливня молодежь 

побежала в укрытие, кто под крышу ворот у дома, кто куда. Агафонов 

Николай и Рылова Александра спрятались под вяз. Во время грозы, когда 

молния ударила в это дерево, Николай и Саша упали. Кто-то быстро позвал 

взрослых, пострадавших отнесли в огород и прикопали землей, чтобы 

земля приняла электрический заряд, и они выжили. Это все происходило 

около дома Наговицыных Лизы, Нины и Агафоновых. Потом, когда Лиза 

умерла, этот дом купили Бродниковы и вяз спилили».    

 Отца у Наговицыной Анны Ивановны звали Иван Николаевич 

Наговицын, 1890 года рождения (эти данные из архива). Он со своей 

семьей жил в деревне Наговицыно. Его первую жену звали Евдокия 

Кузьмовна. Она умерла, когда их дочке Нине было всего 3 годика. 

 Второй раз Иван Николаевич женился на Столбовой Ирине Екимовне, 

у которой уже была дочь Ирина от другого мужчины, то есть он её с 

ребенком взял. В этом браке у Ивана Николаевича и Ирины Екимовны 

родились Зоя и Надежда. 
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«22 марта 1921 года Иван Николаевич был призван в РККА (Рабоче-

крестьянская Красная Армия).По архивным данным их дети: Пётр {он 

был в отдельных списках при переписи населения в 1940 году, поскольку у 

него тогда была уже своя семья, поэтому он не попал в список детей 

Ивана Николаевича}, Ирина (в 1940 году была перепись населения, и 

скорее всего, Ирину указали в списках на первом месте, как мать 

семейства, а не как ребенка), затем Елизавета (Лиза), Лидия, Анна, 

Николай, Нина, Ираида, Зоя, Надежда.  Когда в 1940 году была перепись 

населения, Лиза, 1917 (?) года рождения, уже была замужем за 

Владимиром Петровичем Соболевым, который погиб на фронте. 

Наговицын Пётр Иванович (сын Наговицына Ивана Николаевича), 1911 (?) 

года рождения, был женат на Анисие Михайловне. В этом браке у них 

родились Валентин, который умер в 1941 году, Зинаида и Капа.  В 1941 

году Наговицына Петра Ивановича призвали в армию, он был младшим 

сержантом, погиб 29 октября 1944 года, похоронен на хуторе Дымза в 

Латвии.           

 В начале деревни росла липа. В каждой деревне определенное 

место что-то значит, например, покойника деревни несли до липы, 

прощались около этой липы и дальше ехали на лошади или на машине. 

Точно так же они провожали рекрутов в армию, опять же шли пешком 

до липы, там лошадь или машина подходила и дальше ехали. Жители 

деревни Наговицыно говорили: «Давай я тебя провожу до липки», то 

есть это значило проводить до конца деревни.      

 Так вот я решила, говорит Рылова Галина Михайловна, к 75-летию 

Победы в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг. при въезде в 

деревню Наговицыно, где липа растёт (раньше там была старая липа, 

сейчас там посадили новую липу) поставить, что-то типа памятника.  

Для тех  жителей деревни Наговицыно, которые погибли в боях с 

фашистскими захватчиками в годы Великой Отечественной войны в 

1941-1945 гг. , и тем, кто вернулся с фронта и умерли в мирное время. 

 Во время Великой Отечественной войны Иван Николаевич 

Наговицын работал в трудармии на заводе в городе Ижевске. Рабочие на 

заводе голодали, бывало, то продовольственные карточки украдут, то 

еще что-нибудь, и они умирали прямо около станков. Ивана Николаевича 

отпустили в деревню Наговицыно. Он вернулся худой, голод же был во 

время войны.  В этот же день Иван Николаевич пошел в лес, собрал 
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грибов, сварил эти грибы, покушал и умер. В то время ему было уже 

примерно 55 лет, то есть его в армию не взяли, видимо мужчин в таком 

возрасте на фронт не брали. Моему деду А.А.Рылову, говорит Галина 

Михайловна, было в то время 40 лет и его взяли на фронт. У нас в 

деревне, говорит Г.М. Рылова, ещё живут «самые» пожилые И. Ф. 

Максимов, который ещё пацаном в деревню приехал и Н.Ф.Бродников. 

Они тоже много интересного могут рассказать о семье Ходыревых и 

Наговицыных».    

ВСПОМИНАЕТ СТАРШИЙ СЫН АНАТОЛИЙ ХОДЫРЕВ  

«Мой отец Ходырев Георгий Андреевич родился в 1926 году в 

деревне Князево Тыловайского района. Семья была многодетная. Отец 

был самым младшим ребенком в семье. 

У папы была инвалидность 2 группы с 

детства, зоб был, поэтому с горлом были 

проблемы. У них в семье еще кто-то с 

зобом был и умер. А моему отцу в 

молодости сделали несколько 

операций. Кто-то в семье, вроде тетя 

Таисия работала председателем 

колхоза. Поэтому в военное время 

семья моего отца питались не плохо, по 

сравнению с моей матерью, которая в 

военное время траву кушала. Отец 

никогда ничего не рассказывал о своих 

родителях, о своей семье, может из-за того, что они кулаками были (в то 

время была одна лошадь, одна корова и уже кулаком считался). В 

советское время никто об этом не говорил, все умалчивали. Моего деда 

сразу реабилитировали. А его брата (дядю моего отца, то есть у Филиппа 

Тихоновича отца) не реабилитировали. (Филипп Тихонович уже умер). 

Дочь Филиппа Тихоновича - Татьяна одно время работала в Ижевске на ул. 

Майской, около магазина «Ижтрейдинг», там авиабилеты продают с торца, 

вот она там работала. Татьяна живет напротив центрального рынка на ул. 

Пушкинской. Её хорошо знает Надежда Елшанская. Был сын Слава ещё, но 

он умер. Так вот, как я слышал, за братом моего деда на лошади приехали, 

увезли и с концами. У Филиппа Тихоновича отца реабилитировали уже в 
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1980-е или в 1990-е годы, точно не помню. Филипп Тихонович 

удостоверение о реабилитации его отца получил, как я слышал. Мой отец 

катал валенки на заказ и продавал. Чтобы вручную не теребить шерсть, 

отец специальную машину-станок смастерил, которая сама теребила 

шерсть. Станок этот состоял из круглой крутящейся деревяшки и гвоздей. 

Еще отец печником был. Я постоянно вместе с ним ездил по колхозам, 

печи клали. Работы много было летом. Таскал он меня за собой. Отец 

вёдра таскал, кирпичи таскал, а я «балдел», пока маленький был, деньги 

получал (шутя, рассказывает Анатолий). Когда я подрос немного, начал 

таскать сначала по два кирпича, потом по десять кирпичей. Отец ругался, 

когда я таскал по десять кирпичей. Десять  кирпичей попробуй, подними!?

 Пытался отец аэросани сделать. Корпус сделал, всё сделал, но мотор 

не нашёл. В то время трудно было найти мотор. Так отец не запустил 

аэросани. Это было примерно в конце 1960-х - начале 1970-х годов. А потом 

уже, в каких-то годах, в начале 1980-х, по-моему, в колхозе решили сделать 

аэросани. Отец сказал: «Ничего у вас не получится». И точно, не смогли с 

первого раза соорудить аэросани. А потом все же сделали аэросани в 

колхозе. В 1982 году мне на работе дали земельный участок для 

садоогорода. Так мой папа принимал участие в постройке дома на 

садоогороде. Сруб в деревне срубили. Примерно, в 1983 - 1984 годах летом 

отец приехал в Ижевск, жил у нас примерно полмесяца, помогал мне 

строить дом. Отец каждый день ходил на огород, один строил дом, а в 

выходные я ему помогал. Балкон, отделочные работы  – всё  делал папа, а 

я помогал. 4 м х 4 м дом построили и веранда 2 метра, получилось, что 

построили дом 6м х 4м. А потом уже через несколько лет я убрал веранду 

и еще сруб добавил 5 м на 4 м. Это уже всё один делал, переделывал дом. 

Пришлось, на домкратах поднимать дом и заменять нижние бревна, т.к. 

они сгнили. У папы и мамы образование было 4 класса. Отец был  

грамотный, много читал. Моя мать, Наговицына Анна Ивановна, про себя, 

о своей семье ничего не рассказывала. Да и мало я жил с родителями, так 

как жил и учился в интернате для слабовидящих детей. Окончил школу, и 

из деревни переехал в Ижевск, где учился в вечерней школе и поступил на 

работу в Общество слепых. Я даже не знаю, как мою прабабушку звали. 

Отца моей матери Иваном звали.  как жил и учился в интернате для 

слабовидящих детей. Окончил школу, и из деревни переехал в Ижевск, где 

учился в вечерней школе и поступил на работу в Общество слепых. Я даже 
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не знаю, как мою прабабушку звали. Отца моей матери Иваном звали. Я 

мельком помню, что Николай Иванович – родной брат моей матери в 

деревне Наговицыно жили. Потом Николай Иванович уехал в Ижевск. Там, 

где сейчас стоит дом моих родителей, пустое место было. Когда наша 

семья со станции Чепца переехали в Наговицыно, построили дом. Деревня 

Наговицыно – это родина моей матери. Как я слышал, Наговицыно – это 

наше родственное слово, то есть кто-то из наших предков с фамилией 

Наговицын приехал первый в деревню и  назвали деревню Наговицыно». 

           

 ХОДЫРЕВА (НАГОВИЦИНА) АННА ИВАНОВНА (07.04.1928-03.11.2001гг.) 

 

На снимке слева направо: Виктор, Георгий Андреевич, Пётр, Анна Ивановна, Елена 

Ходыревы, сзади стоит старший сын Анатолий. 
 

 Анна Ивановна Ходырева 
(Наговицына) - жена 
Георгия была 
добродушной, весёлой, 
энергичной, юморной, 
оптимистической 
женщиной.  Её всегда 
можно было наблюдать 
улыбающейся, радостной 
и общительной. Никогда 
не помню, чтобы она 

была злой или сердитой. Гера очень 
любил свою жену, которая подарила 
ему семерых детей. Воспоминания о 
тете Нюре, остались положительные.   
 Примечание. Следует отметить, что в 

Свидетельстве о рождении Анны Ивановны в 

ее фамилии и фамилии родителей, а также в 

наименовании деревни, скорее всего, 

допущены ошибки, поскольку, согласно книги 

генерала Городилова «Краткая история 

деревни Наговицыно» (23.02.1977. Москва), к 

1914 году в деревне Наговицыно 

насчитывалось 19 домохозяев, в том числе, 

Наговицыных – 5. Кроме того, согласно 

подпункту 7 пункта 1 статьи 1 Закона 
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Удмуртской Республики от 26.10.2004 № 330-III «Об установлении границ 

муниципальных образований и наделении соответствующим статусом», 

муниципальных образований на территории Дебесского района Удмуртской 

Республики» одним из населенных пунктов, входящих в состав муниципального 

образования «Сюрногуртское является деревня Наговицыно.23   

   С появлением интернета и социальных сетей, часто переписываюсь с 

дочерью Анатолия и Нурзии Ходыревых - Эльзой. Однажды у нас с ней 

произошёл письменный диалог в интернете следующего содержания: 

 Василий Поздеев. Эльза! Вроде видел фото, где есть дом  дяди Геры 

и тети Нюры, в котором бывал очень часто, когда был в возрасте школьных 

лет, а потом уже, когда в 1988 году приехал служить в Глазов, то часто 

заезжал к Гере с Нюрой. Они меня топлёным молоком всё угощали.  Целая 

история с этим молоком 

потом произошла.  

  

Дом Ходыревых в д. Наговицыно 

Дебёсского района. К 

сожалению, в доме сейчас 

никто не живёт. Слева стоит 

А.Г.Ходырев и его старшая дочь 

Эльза Галиаскарова (Ходырева).  

Фото 2019 год.   

    

  

Эльза Галиаскарова (Ходырева). В последнее время Анна Ивановна жила у 

своей дочери Лены Ивановой в  Пибаньшуре, а потом в Ижевске у Лены, а 

после её смерти у сына Петра.       

 Василий Поздеев.  Эльза, вот ты написала про тетю Нюру, и вспомнил, 

что видел, её ещё, когда она жила у Лены.  Приезжал к ним в Ижевск. 

Нюра меня узнала, мы с ней поговорили. Когда приехал жить в город 

Глазов, то несколько раз заезжал в деревню Наговицыно и там встречался с 

Герой и Нюрой. Тогда в 1988-89 году было трудно с водкой, так она меня 

угощала молоком топлёным. Один раз напился молока, да ещё мне 3-х 

литровую банку налила с собой, чтобы отвезти в Глазов. Так вот дорогой 

меня стало тошнить и рвать. Когда приехал домой, то на это молоко 

смотреть не мог. Так банка и стояла долгое время. А потом, когда ещё 
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заезжал и рассказал об этом, так она говорит, что его нельзя много пить, 

оно жирное, а ты несколько кружек выпил. Больше молока у них не брал, а 

при случае привозил бутылочку водки, и выпивали за встречу. Встречи 

были короткие, так как  ездил по служебным делам в Кез, через Дебёсы, 

поэтому долго не задерживался. (В селе Кез стоял батальон дорожных 

войск - прим. автора).          

 Когда жена Анна болела и жила в Пибаньшуре, Ижевске, Георгий 

Андреевич в деревне жил один. Ему было скучно без своей любимой 

Нюры. Поэтому он писал письма и сообщал о  домашних делах. 

Сохранилось одно письмо, которое мне любезно предоставила Эльза, дочь 

Анатолия.            

 В нем он пишет:        

 «Здравствуйте Вася Лена Саша Катя и моя старушка Анна 

Ивановна. Шлем всем по привету, а главное быть счастливым и 

здоровым на долгие годы. Не дождавшись вашего письма, решил еще на 

черкать пару слов, коротко опишу, как мы живем, живем подчти все 

так же, корова прошла ниже среднева уплатили мало на 1100 руб. 

поросенка одново зарезали, второй пока еще живет Корова доит уже 

плохо, молока не хватает. Эля лежит в больнице, кашлела и положили 

на койку, овечек пока еще кормят и бычков. Коля стряпает да дрова 

колет. Я ему закотал валенки, стирать не знаю как будем. Подновес 

так и не закрыли, тес напилили, а слеги так и не наложили нескем 

поднимать, здоровие у меня все так же. Витька глас не кажет и не 

пишет. Ничего, как вроде отца у них нету, живу я Анна Ив. ветой же 

половинке валяюсь так же на диване. даже укрыться нечем, куда у нас 

покрывала делись на одеало. Сижу целыми днями дома ни куда не 

выхожу, да и куда уйдеш от ребят когда оне все сомной, как медведь в 

берлоге живу. Я прочитал районную газету, и узнал новость что у нас в 

Дебесах хочут ставить церков, редакция дебеская спрашивает народа, 

что нужна нет дебесам церков и она отвечает что нужна. В Дебесах 

будут собирать собрание и решат и хотят собирать деньги, сколь что 

пожелает, на первое начало. До свидания. Жду ответа».  

 Меня всегда удивляли письма, которые писала мне мама, сестра 

Геры. Удивительно, что у них было 3-4 класса образования, а мысли, в 

письмах выражали умно и умело. И  почерки были читаемые, не то, что у 

нынешнего поколения. Не важно, что в письме много ошибок, грамоту они 
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плохо изучали, главное письма искренние и человечные. Поэтому в книге 

печатаю тексты с теми ошибками, которые были в оригинале письма.

 Анна Ивановна Ходырева всю жизнь проработала в колхозе.  Есть 

документы, который отражает её трудовую  жизнь.      

Из воспоминаний зятя Василия Иванова:           

   «Тёщу свою, Анну Ивановну, я любил, она добрая была. Она 

работала в колхозе, куда пошлют там и работала.  В лес посылали 

дрова рубить, на поле, на ферму, еще куда-то, колхозными работами 

занималась, вот такая деревенская работа у нее была. В колхозе ведь 

работа такая – с утра и до вечера. А потом Анну Ивановну 

парализовало, мы ее забрали к себе. Позже, когда Лена заболела и 

умерла, Анну Ивановну забрал к себе брат Лены – Пётр».    

 Трудовая книжка колхозника появилась у Анны Ивановны в 1965 

году. Это была единственная книжка, с которой она потом вышла на 

пенсию. Работала она в колхозе им. Жданова, Сюрногуртского с/с,  

Дебёсского района, УАССР. Интересно, в книжке велся учёт трудодней, а 

потом уж начислялась определенная сумма денег.      

СЕЛЬСКАЯ ДОЛЯ      

Бродников Иван Николаевич, родился 22 декабря 1962 года. 
 «С семьей Ходыревых жил в одной деревне Наговицыно, конечно, 
всех их хорошо знаю и помню. Слышал, что Наговицын Иван Николаевич 
(отец Анны Ивановны Ходыревой (Наговицыной),  во время Великой 
Отечественной войны строил железную дорогу Ижевск-Балезино. Знаю, 

что в военное время тетя Нюра и моя 
мать лес валили в Якшур-Бодье, но 
потом они сбежали оттуда, пешком 
пришли из Якшур-Бодьи в Наговицыно. В 
деревне раньше весело жили. На угоре 
(возвышенности) было огромное дерево 
– рос дуб, около него на скамейке все 
собирались, песни пели, веселились. В те 
времена вся деревня гуляла. Раньше ведь 
как было, например, в пасху выходили на 
улицу, праздновали, на качелях качались. 
Раньше в каждом населенном пункте 
была «пожарка». Это такая вышка, с 
которой наблюдали, чтобы в деревне не 
было пожара. Каждую ночь  дежурили по 
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очереди люди. Родители отправляли на охрану деревни своих детей. У 
«пожарки» обычно висела рельса для того, чтобы в случае пожара 
поднять тревогу, а чтобы народ спокойно спал, у охранников была 
колотушка, в которую охранник  бил и таким образом люди знали, где 
он находится. Но обычно около  «пожарки» собирались  дети и долго 
сидели около дежурившего парня, чтобы ему не было скучно. В 
Наговицыно она находилась внизу деревни, Там весь народ собирался, мёд 
приносили, у Николая Ефимовича Рябова жена блюдо большое приносила, 
наедались вдоволь. Наедимся, бывало, кусками хлеба, а потом шли на 
сенокос. Магазин тогда у нас один был. Хлеб на лошадях привозили из 
деревень Сюрногурт и Ирым. Выдавали по 1 буханке хлеба на человека, 
люди все были записаны, знали, сколько человек в семье, столько и 
выдавали буханок. Денег у людей тогда мало было, много продуктов не 
закупали, поэтому с питанием в те времена не очень хорошо было. 
Конечно, бедно жили с одной стороны, но с другой стороны скотина своя 
была, хватало, по два поросёнка всегда держали, овцы были, коровы. 
Молоко, яйца свои были. Летом ходили на сенокос, иван-чай косили и 
дёргали. Председатель колхоза норму давал на семью, должен был и 
школьник определенное количество зелени накосить, и взрослый должен 
собрать сколько-то килограмм. Потом всё это взвешивалось, сдавалось. 
Потом гранулы из иван-чая еще делали. Мы с 3 класса ходили со своими 
матерями, работали на сборе ивана-чая, копна сена возили на лошадях 
верхом, все же приходилось делать.       
 У каждого в деревне в доме радио было, председатель колхоза 
прямо по радио давал нормы на семью, каждый знал, сколько надо 
накосить. Председатель в Правлении сидел и объявлял наряды 
бригадирам деревни Сюрногурта, Наговицыно, а потом бригадир по 
деревням наряды давал, кому, куда лошадь дать, кто, куда работать 
пойдет. В лес ходили, траву косили, с 5 часов утра ходили. Когда сенокос 
заканчивался в колхозе, тогда уже ходили в лес и для себя косили траву, 
для своей скотины.          
  Брат Виктор Ходырев в Сюрногурте работал, его жену Люсю 
помню, она в школе в медпункте работала фельдшером.    
 Лена Ходырева старше меня была. Когда она замуж выходила, Вася 
Иванов на мотоцикле приезжал в деревню Наговицыно, гулял с ней. Я 
помню, как сватать приезжали Лену. Приехали с Чепцы со стороны 
жениха на 5 - 6 хороших лошадях. Сначала у невесты ведь пир 
устраивают, гуляют. Потом наших лошадей запрягли и поехали все 
дружно на лошадях с колокольчиками в Чепцу. Всего было 10-12 лошадей. 
Помню, как рассказывали, перегонки устроили на лошадях, когда ехали 
по тракту. Все песни поют, на гармошке играют. В то время Вася еще 
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приезжал на мотоцикле-одиночке, старинном мотоцикле, тогда, по-
моему, еще Иж-49 был. Нам мальчишкам это было интересно, мы 
подбегали к нему, смотрели. Да и Вася ведь видный, красивый, хороший 
парень был.          
 Петя Ходырев тоже хороший, веселый парень был. Петя с нами 
тоже все время был, летом в клуб с нами вместе ездил. Мы же 
запрягали лошадей.  Потом он женился на Любе, в город Ижевск жить 
уехал. Да ведь они Ходыревы все были хорошие, добрые, песни любили 
петь, у них у всех голос хороший был. Лена тоже хорошо песни пела.  

Коля Ходырев вот только не пел песни. Ему не с кем было петь, так 
как в то время молодежи его возраста уже не было в деревне. Когда 
Коля покупал автомобиль Запорожец в Дебесах, он ко мне обращался, 
чтобы я помог ему купить. Потом в Ижевске мы нашли ему другой 
хороший Запорожец, мой друг продал ему за дешёвку. А первый 
Запорожец  он обратно вернул, так как у него тогда не получалось 
выплатить всю сумму за автомобиль. Из Ижевска Коля один уехал на 
Запорожце, права у него уже были в то время».  

Но, не это главное достижение в жизни А.И.Ходыревой, а в том, что  
Анна Ивановна родила семерых детей. Правда, второй сын Николай 
прожил всего три года и  умер. А всех остальных детей они с Герой 
вырастили, выучили. У каждого из детей, жизнь сложилась по-разному.  
 Сама Анна Ивановна получила «Медаль материнства» II степени и 
свидетельство «От имени Президиума Верховного Совета СССР Указом 
Президиума Верховного Совета Удмуртской АССР от 29/ Х-1964 г.  

Русские, удмуртские семьи, были многодетными. 
          

 ВОСПОМИНАЕТ МЛАДШАЯ СЕСТРА А.И.ХОДЫРЕВОЙ - НАДЕЖДА 

 КАЛИНИНА (НАГАВИЦЫНА)         

        «Я, Калинина (Наговицына) Надежда Ивановна (самая младшая дочь 

Наговицына Ивана Николаевича, родная сестра по отцу Ходыревой 

(Наговицыной) Анны Ивановны), родилась 17 ноября 1940 года в деревне 

Наговицыно. В 1957 году, когда мне было 17 лет, вышла замуж за Василия 

Андреевича Калинина. Жили в деревне Наговицыно втроем: мама, я и мой 

муж. Своего отца, Наговицына Ивана Николаевича, я не помню. Он в 

трудовой армии был в г. Ижевске во время Великой Отечественной войны, 

на заводе работал, оружие, наверное, делал, раз в войну там работал. Во 

время войны, примерно в 1942-1943 году, он приехал из г. Ижевска в дер. 

Наговицыно, так как болело сердце, ему плохо стало, и Иван Николаевич 

умер. Мне было 2-3 года. Моя мама, Ирина Екимовна Наговицына 
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(Столбова), родилась 18  апреля 1901 года. В каком году папа Наговицын 

Иван Николаевич женился на моей маме, не помню. Моя мама была его 

второй женой, а первая его жена была Евдокия Кузьмовна Наговицына. 

Мама в колхозе работала, телят кормила, овец, пастушила, все на ферме 

она работала. Умерла в 1969 году в Наговицыно, когда ей было 67 лет.  

 У Наговицына Ивана Николаевича было 8 детей. Петя (он на войне 

умер), у него дети были Зина и Капа. Другие дети Ивана: Николай (1930 

года рождения); Анна (1928 года рождения); Лиза (ее муж погиб на 

фронте); Лида (очень красивая женщина);  Нина (1933 года рождения, у 

нее 5 детей);  Зоя (1938 года рождения, муж у нее работал столяром в 

школе) и  Надежда.         

 Дети, которые родились у отца до Зои, были от его первой жены 

Евдокии Кузьмовны.  От моей мамы и моего отца, кроме меня, еще 

родилась Зоя, то есть у них было двое совместных детей. У нас с моей 

сестрой Ходыревой (Наговицыной) Анной Ивановной разные мамы, а отец 

один – Наговицын Иван Николаевич. Ира – моя сестра по матери. Когда 

моя мама вышла замуж за Наговицына Ивана Николаевича, Ира уже была 

у мамы, поэтому получается, что Ира – неродная дочь Ивана Николаевича. 

Когда приезжали сватать Анну Ивановну, я жила тогда в Наговицыно и 

училась в Лудянах. Приезжали сватать из какой деревни, точно не помню, 

вроде из деревни Ярослав. Об этом может помнить Николай Фёдорович 

Бродников – муж Нины Ивановны Бродниковой (Наговицыной), надо его 

спросить. Когда Ходыревы Георгий и Анна жили на станции (в поселке) 

Чепца Кезского района УАССР, я водилась со своим племянником 

Николаем, который родился примерно в 1951 году. В поселке Чепца в 1953 

году у Георгия и Анны также родился сын Виктор. Потом их семья 

переехала в деревню Наговицыно. Николай умер в деревне Наговицыно 

примерно в 1954-1955 годах, перед самой свадьбой Наговицына Николая 

Ивановича и Лидии Владимировны (это родители Владимира 

Наговицына). Свадьба была вроде летом, а мальчика Николая в чуланке в 

гробу пока держали. Мальчик Николай с рождения не ходил и не 

разговаривал, сильно болел, от менингита вроде умер.    

    До 1972 года я жила все в деревне Наговицыно, сечас живём в 

Дебёсах. 
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На фото слева 

направо: Калинина 

(Наговицына) 

Надежда Ивановна, 

Носкова Татьяна со 

своим сыном 

Константином, 

Калинин Василий 

Андреевич. Фото 1997 

год. 

  

 

Слева направо: брат  Виктор, отец 

Николай Иванович Наговицын, 

Лидия Владимировна–мама, 

сестра Надежда.  

Родные люди Владимира 

Наговицына двоюродного брата 

детей Георгия и Анны Ходыревых. 

Фото 1958  года. 

   

 

   

   

Слева дочь Надежда, сын 

Виктор, сын Владимир 

Наговицын – дети 

Николая Ивановича 

Наговицина. 
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 ПРИЧИНЫ  ПЕРЕРЫВОВ ВО ВСТРЕЧАХ РОДСТВЕННИКОВ. 

В 1965 году я окончил 11 классов 121 школы в городе Верещагино и 

поступил учиться в Пермский политехнический институт. Встречи в 

Дебессах и Наговицыно стали проходить всё реже и реже. Встречались 

только тогда, когда в доме у Петра Ильича и Таисьи Андреевны проходил 

какой-нибудь праздник. Все приезжали на это мероприятие.    

 О нашей свадьбе с Гелей, когда приехали все родственники из 

Удмуртии, я уже писал выше. Но были и другие встречи, когда все 

приезжали в отпуск и собирались в родительском доме. Это тоже был 

праздник, и приезжали все.        

 В 1970 году окончил Пермский  политехнический институт и по 

распределению был направлен на работу в НГДУ «Чернушканефть» в город 

Чернушка Пермской области. Там работал четыре года и в 1974 году был 

призван в ряды  Советской Армии на офицерскую должность.   

 Службу начал в городе Сарапуле в Удмуртии. Часть подчинялась 

спецчастям Ижевского гарнизона и в Ижевске проходили семинары, учёба, 

совещания. В моменты, когда было свободное время, сходил в горсправку 

в городе Ижевске и постарался узнать адрес моего двоюродного брата  

Анатолия Ходырева. Мне дали адрес, нашёл  деревянный дом, но там 

никакого Анатолия Ходырева не было. Тогда написал маме и просил узнать 

адрес Анатолия, но мне его никто не мог сказать. Упорство и желание 

встретиться с Анатолием победило. Я его нашёл.    

 Новая встреча с моим  двоюродным братом произошла примерно в 

1975 году в городе Ижевске.  Мама мне сообщила, что Толя работает в  

обществе слепых в Ижевске. И вот, когда появилось свободное от службы 

время, поехал в Ижевск с целью, обязательно найти Анатолия. Методом 

расспросов, узнал, где находится общество слепых, подъехал к 

предприятию, зашел на проходную и спросил, что работает ли у них 

Анатолий Ходырев? Мне ответили, да!  Попросил найти.    

 Вскоре вышел на проходную мой брат Толя, узнали друг друга, 

обнялись, рассказал, что долго его искал и вот нашёл.  Он мне, дал свой 

адрес, и договорились, что вечером, после работы, заеду к нему. Толя уже 

был женат на Нурзие, как он её мне представил. Дом находился не далеко 

от предприятия слепых. Толя и Нурзия тогда жили с подселением. В этой 

квартире ещё жила сестра Нурзии. Вечером, когда пришёл к ним, Нурзия 
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начала хлопотать по дому, накрыла на стол. Пришёл муж сестры Нурзии, а 

мы с Толей вспоминали прожитую жизнь и радовались встрече. Сейчас уже 

не помню, были у них тогда дети, или нет? Посидев часа два, поблагодарил 

Нурзию и Анатолия за угощение и  поехал в гостиницу, где находилось моё 

военное начальство, доложил, что прибыл и лёг спать.     

 Оказалось, что эта встреча была короткой, но других встреч больше 

не было примерно до 1988 года.   В 1988 году, волею судьбы,  оказался в 

Удмуртской Республике и, естественно, навещал своих родных, когда 

прибыл служить в город Глазов. Причиной долгой разлуки было то, что 

пять лет я служил в Германии и семь лет в Казахстане. О том, как мы стали 

вновь встречаться описал в рассказе о тете Але. Хоть и жили почти рядом, 

но изредка навещали друг друга. Как-то один раз Толя приехал в Глазов. 

Нашёл меня по адресу. Мы посидели с ним, повспоминали прошедшие 

годы, а через день он уехал. Однажды  заезжал к нему на дачу, он тогда 

только ещё строил её, а помогал ему в плотницких делах  дядя Гера. 

Анатолий показал свой «терем» и мне очень понравилось. Всё делалось с 

умом и на века.  Когда Елена Иванова уже жила в Ижевске и ухаживала за 

мамой, тоже заезжал к ним  в гости.       

 После увольнения из армии в 1992 году лежал в Ижевском госпитале. 

Как то однажды с товарищем, из моей части, решили съездить в 

воскресенье к моему брату Анатолию. Адрес был. Поднялись на лифте и 

вошли в огромную квартиру. Тогда его квартира меня удивила. В 

четырёхкомнатной квартире можно было «играть» в футбол.    

 Дальнейшая наша «дружба» проходила только по телефону. 

Неоднократно звоним друг другу, поздравляем с днём рождения, 

интересуемся, как здоровье, и уже больше не теряемся.    

 Хочется отметить такой момент, как Анатолий  общался с нашей 

семьёй и своими сёстрами и братом.  Моя старшая сестра Мария была 

крёстной мамой для Анатолия, но, к сожалению, когда Толе было 10 лет, 

она погибла.  Я очень хорошо помню, как  моя старшая сестра Мария очень 

любила своего крестника. Относилась к небу по-особому. Может, потому, 

что Анатолия все любили в нашей семье, он часто гостил у нас, а я 

подружился с Толей ещё в детстве.       

 Старшая дочь Эльза Анатольевна Ходырева прислала воспоминания 

Анатолия, и я вспомнил некоторые моменты из нашего детства.  

  Однажды папа и мама приехали на малую родину, чтобы 
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повидаться с родственниками. Естественно, родители пришли в деревню 

Наговицыно, где жил брат моей мамы Георгий. Они сидели за столом, а 

мы с  Толей пошли в огород. Разделись и стали загорать.    

 Вскоре выбежала  тётя Нюра и стала на нас кричать: «Вы, что 

делаете? Толе нельзя быть голым на солнце, он может сгореть». Такой шум  

подняли, что я не знал куда деваться. Действительно вскоре всё  тело 

Анатолия стало красным. Начали его мазать сметаной, всякими жирами, 

еле спасли, а моя мама, чуть не отлупила, но я сбежал от неё. Я  не знал, 

что Толе нельзя загорать, так как у него белое тело. Потом, когда уже 

служил в Армии, часто этот случай рассказывал солдатам. Вспомнились и 

другие моменты.          

  В 2018 году  заезжал к нему на дачу и Толя мне показал свои 

"Творения". Был поражен его умению. Мы даже с Толей поднялись на 

второй этаж его дачи. Спускаясь, сказал, вот Толя, состарюсь совсем к тебе 

на дачу приеду жить. Первый раз на этой даче был, когда он только ещё 

начинал строить и ждал дядю Геру, чтобы он приехал и помог ему 

строить». 

  

Мария Петровна Поздеева – старшая сестра Василия Поздеева и крестная Анатолия 

Ходырева.  На обратной стороне фото написано: «На память куму Гере и куме Нюре от 

Маруси. 10.10. 1952 год. 18 лет с 1934 года Поздеева».      
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  Средняя сестра Галина старалась дружить с семьёй Ходыревых. 

Именно она организовывала все встречи с семьёй Ходыревых. Помогала, 

чем могла. Сохранилось одно письмо, которое приведу в качестве 

доказательства тесного общения нашей семьи с семьёй Геры и Анатолия. 

Очень уважительно Анатолий  относился к нашей  младшей сестре  

Александре Поздеевой (Тарасовой). Они были почти одногодки. Толя 

родился в 1949 году, а Шура родилась в 1950 году. Может, то, что возраст у 

них был одинаков, они тесно дружили друг с другом. Толя всегда 

интересовался делами Шуры, а она его жизнью.  

 

 

БОБРОВА (ПОЗДЕЕВА) ГАЛИНА  ПЕТРОВНА 

 

Родственники слева направо: Г.А.Ходырев, 

А.П.Тарасова (Поздеева), И.П. Бобров. Фото в 

городе Верещагино, примерно  в начале 70-х 

годов ХХ века. 
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ДЕТИ ГЕОРГИЯ И АННЫ ХОДЫРЕВЫХ. 

О том, что Анна и Георгий  любили друг друга, говорит их желание, 

иметь, как можно больше детей. Первым родился Анатолий, затем 

Николай, Виктор, Елена, Петр, Михаил и Николай. Жизнь у детей Георгия 

Андреевича  и Анны Ивановны сложились в целом хорошо. У каждого своя 

судьба. С некоторыми братьями был близко знаком, некоторых вообще не 

видал. Поэтому выскажу своё мнение о некоторых из них.   

  

   Анатолий                Виктор                      Елена                           Пётр 

30.07.1949г.        23.09.1953г.          28.05.1956г.              11.10.1958г. 

   

      Михаил  21.08.1961 г.          Николай 23.07.1970 г.  

 Меня проинформировал Анатолий о том, почему в семье были два 

сына с одинаковым именем. Поэтому, удивляться не стоит. Действительно, 

вторым  родился сын Николай. Но судьба его такова, что, прожив  всего 4 

года, он  умер.  Третьим родился Виктор. Если с Толей я знаком был с 

детства, то Витю, Лену, Петю, Мишу и Колю  в детстве не помню, так как 

они были «мелкие» для меня. С некоторыми встретился только во 

взрослой жизни.  
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     ХОДЫРЕВ АНАТОЛИЙ ГЕОРГИЕВИЧ родился 30.07. 1949 год.    

Ходырев Анатолий Георгиевич, сын Георгия, брата нашей мамы 

Таисьи  и крестник нашей старшей сестры Марии, родился 30.07. 1949 год. 

На фото 1952 гола Анатолию три года. Так как он тогда ещё не умел писать, 

то Мария написала сама текст: «На память Крёсне Марусе от крестника 

Толи, исполнилось 3 года». 

 

 Сейчас Анатолий живёт в г. Ижевск, у него две дочери Эльза и Роза, жена 

Нурзия. 

Из воспоминаний Владимира Наговицына, двоюродного брата 

Анатолия и племянника А.И.Ходыревой). 

« Анатолий был самым старшим ребенком в семье Ходыревых. 

Знаю, что в деревне он помогал отцу печи класть. Закончив спецшколу в 

Якшур-Бодье, приехал в Ижевск, жил в общежитии. В то время мои 

родители тоже уже жили в Ижевске. Когда Толя женился на Нурзие, их 

свадьбу сыграли в доме моих родителей. О семье Георгия Андреевича 

Ходырева могу сказать, что все они были замечательные люди. Я всех их 

очень любил и люблю. Они  очень добрые».     

 А пока  вернёмся к воспоминаниям Анатолия о  своём детстве. 
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 Детство и юность Анатолия 

Георгиевича Ходырева  

«Родился в деревне Князево 

Тыловайского района Удм.АССР 30 

июля 1949 года (мать говорила, 

что родился 30 августа, а при 

регистрации якобы ошибку в 

месяце сделали, одну чёрточку 

римскими цифрами не написали, то 

есть вместо VIII написали VII). Я 

был первенцем в семье.   

 В школу пошел в 7 лет. В 

деревне Наговицыно 4 класса 

начальной школы окончил. В первом классе сидел два года. Читать не 

умел, зрения не хватало, поэтому меня оставили на второй год. Мою 

первую учительницу, если память не изменяет, звали Мария Ильинична 

– мать Пети Соболева. В 5 класс пошел в деревне Лудяны Игринского 

района Удм.АССР. Шесть километров туда и обратно пешком каждый 

день приходилось ходить. Пятый класс закончил там. Затем меня 

отправили в Якшур-Бодью Якшур-Бодьинского района Удм.АССР в 

спецшколу для слепых и слабовидящих детей. Это было в 1963 году. Туда 

приехал, меня посадили в 6 класс. Четыре года там учился с 6 по 9 класс. 

Восьмилетка считалась за 9 классов. А фактически, должен был в 7-ой 

класс сразу поступить, перескочить через класс. А так как не было 

слабовидящего 7 класса (был класс только для детей, которые читали 

по брайлю), то меня определили в 6 класс. Эту программу я уже изучал в 

5 классе, поэтому подсказывал ребятам, крутился, вертелся, меня из 

класса выгоняли, учительница говорила: «Иди в спальную комнату, 

стирай вещи. Ты должен постирать рубашку. Я приду и проверю».  

 В 6 классе, в ноябре месяце после первой четверти, съездил в свою 

деревню к родителям. Оттуда вернулся и меня один одноклассник избил. 

Он сзади меня сидел за партой, а я нечаянно толкнул локтем его 

чернильницу, чернила вылились. За это он избил меня, и я удрал, убежал 

из школы. Домой приехал на автобусе (учащихся спецшколы, 

подсаживали в автобус бесплатно, просто говорил, что учусь в 

спецшколе, и нас бесплатно возили). Ах, да, на автостанции еще 
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подошла учительница, спросила, что я делаю на станции, ответил, что 

кого-то жду. А какой там жду, я побежал. Потом, когда вечером в 10 

часов был отбой в интернате, я спать не пришел, стали искать, нигде 

на территории не нашли, и меня в розыск объявили.    

 Сразу в деревню позвонили. Телефон тогда был на конном дворе. 

Отец мой пришел к телефону, сказал, что я в деревне. Приехал 

воспитатель Исаак Ефимович Гойбарг. Я спрятался от него дома у 

своего двоюродного брата Наговицына Ивана Григорьевича (мать его 

Лидия Ивановна была). У них был пятистенный дом, вечером мы там 

закрывались, мать его даже не видела, что я там. Утром мать Ивана 

рано на работу уходила, будила сына. Иван в школу ходил в дер. Лудяны, 

а мы с ним до леса доходили, костер разжигали там, несколько ребят со 

мной оставались. Вечером домой возвращались. Потом Иван все же 

меня продал, сказал, что я у него прячусь. Вот и всё, меня - беглеца 

поймали.            

 В 1966 году окончил школу при отличном поведении, в аттестате 

была только одна тройка по немецкому языку, отличные знания у меня 

были по арифметике, алгебре, черчению, физкультуре и труду. По 

остальным предметам четверки. Я очень благодарен воспитателю 

Исааку Ефимовичу Гойбаргу. Он как второй отец уже был для меня. 

Потом  уехал в Мурманск, из Мурманска в Москву, там он жил. Школа 

мне многое дала. Еще у нас была воспитательница Клавдия Гавриловна. 

Она мне как вторая мать была, например, следила, чтобы вещи у нас 

были постираны. В школе у нас очень хорошие воспитатели и учителя 

были. На каникулы всегда домой ездил. Окончив школу, в 1966 году, 

приехал в Ижевск. Поступил на работу в Общество слепых, седло 

собирал к мотоциклу. Жил в общежитии по адресу: ул. Карла Маркса, 

435, около предприятия Общества слепых. Воспитателем в общежитии 

у нас был зам. директора по воспитательной работе Сергей Васильевич 

Федоров. Общежитие под его руководством было. Окончил вечернюю 

школу. Меня всё готовили, чтобы в институт поступил. Но я не стал 

поступать, жениться захотел.        

 В 1970 году женился на Нурзие. Мы крадучись поженились. Против  

были тесть с тёщей. Моя будущая жена Нурзия, в то время, жила у 

своей двоюродной сестры Разии, которой на сегодняшний день 89 лет. 

Вот сейчас Нурзия ухаживает за своей двоюродной сестрой, то в 
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квартире надо прибраться, то купить что-нибудь. У Нурзии все родные 

очень дружно живут. Так вот, когда, перед свадьбой, ухаживал за 

Нурзией, и тёща приехала как-то раз, она взяла полено и за мной, а я от 

нее, так даже через забор перемахнул, удрал. Тёща не хотела, чтобы её 

дочь за русского замуж выходила. А потом для нее стал самым лучшим 

зятем. Поженились. Дали нам комнату на двух хозяев с Гафеевыми, то 

есть с семьей родной сестры Нурзии – Гафеевой Нураниёй.   

 С 1975 по 1980 годы работал освобожденным секретарем 

комсомольской организации. В мои обязанности входило, например, 

проведение культурно-массовых мероприятий с молодежью, проведение 

собраний, совещаний, заседаний комитета комсомола, воспитание 

молодежи. Комсомольская организация 

дала мне путевку в жизнь, сыграла 

огромную роль в моей жизни, я приобрел 

навыки работы с людьми, умение 

выполнять порученное дело (в 

дальнейшем я занимал руководящую 

должность, много десятков лет 

работал мастером на предприятии). 

Тогда молодежь учили любви к Родине, 

чувству ответственности и 

решительности. Потом директор 

предприятия Общества слепых Исаенко 

Евгений Миронович перевел меня в 

мастера. Итого на одном предприятии 

проработал 51 год с лишним». 

ТРУДОВЫЕ УСПЕХИ АНАТОЛИЯ ХОДЫРЕВА 

             Года два назад в социальных сетях познакомился со старшей 

дочерью  Анатолия и Нурзии - Эльзой.  Она мне написала  о семейных 

делах, прислала фотографии и выслала видеофильм, посвящённый 60-

летнему юбилею Анатолия Георгиевича. Скажу честно, многих фактов 

жизни Анатолия не знал. Поэтому в дальнейшем буду пользоваться 

текстами Эльзы о своем папе. Дочери в честь 60-летия Анатолия 

Георгиевича проанализировали жизнь Анатолия,  смонтировали и 

записали видеофильм.  Текст к фильму написала Эльза.     
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 «В 1949 году, у Анны и 

Георгия, проживающих в 

деревне Князево Тыловайского 

района УАССР, родился 

первенец – славный белокурый 

малыш. Анну одолевали 

сомнения, и она все время 

задавала своему любимому 

мужу вопрос: «То ли я так 

постаралась, то ли ты так 

умудрился? Такой сын 

замечательный родился! Как 

назвать его теперь не знаю. 

То ли Коля, то ли Сережа, то 

ли…» Георгий сказал: «Все, 

решено, назовем его, Анна, Толей, Анатолием!»     

 Толенька рос в большой семье и поэтому с детских лет умел 

держать ответ. Отвечать больше всего любил за ремонт в доме. За 

стирку и уборку отвечать не любил. Поэтому он  всякий раз убегал в 

мастерскую к папе, которого все в округе называли «НАШ КУЛИБИН». 

Отец у Толи, как говорится, на все руки и даже ноги мастер. В руках 

волшебный инструмент, а на ногах валенки самокатные. Все умел 

Георгий, был хорошим столяром, токарем, пчеловодом, а особенно ему 

удавались печи. Зачем таким талантам пропадать, надо и сына учить 

мастерству, в жизни пригодится. А Толик и рад был всегда и во всем 

помогать папе. С первого класса приходилось печи класть вместе с 

отцом, чтоб только в школе приодеться. Толя носил камни и кирпичи в 

дом, а людям от этого по дороге было легче ходить.     

 В дальнейшем тяга к кирпичам сказалась и на судьбе Анатолия. 

 Но сейчас не об этом… Толик учился всему, у всех и везде, поэтому с 

большим удовольствием учился и в школе. Но дорога до школы была не 

близкая. Зима в России длинная и холодная. И решил папа Толи сделать 

сани самоходные. Аэросани навели фурор среди местных жителей. А 

какое удовольствие доставляли они детишкам! Мастеровая жизнь 

отца отложила большой отпечаток и в жизни Анатолия. Жажда жизни 

и справедливости привела его в «Спутник», где он и обрел свое трудовое 
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счастье. Трудовое счастье звали Мироныч. Он  опекал свою рабочую 

молодежь, проживающую в общежитии, контролировал, поддерживал и 

помогал ей во всем. Мироныч сказал – Анатолий сделал.  Начинал 

Анатолий свою трудовую деятельность опять-таки с кирпича. Носили 

его с нежностью и любовью, как велел Мироныч. Строительство 

жилого дома близилось к концу.  Мироныч велел всем срочно жениться. 

Дом скоро строится, а любовь не сразу находится. К Толику любовь 

пришла в 19 лет. Нурзия вошла в его жизнь навсегда. Черноглазая, 

кроткая, работящая. Жизнь подарила Анатолию и Нурзие в лице двух 

симпатичных цветочков – Эльзочку и Розочку. Жизнь била ключом, но 

иногда била и по мягкому месту.         

 Кризис 90-х пришел неожиданно. Казалось бы, все просчитал, ан, 

нет, участок надомников, мастером которого был Анатолий, закрыли и 

Анатолий оказался на улице. Но мы люди не гордые, сказал себе 

Анатолий и пошел торговать на рынок. Потребителей на рынке была 

тьма, потребляли много, но ни о чем не задумывались. Как несут товар, 

в чем. Бьют, ломают, плачут.  Только тогда Анатолий понял – картон 

– вот двигатель прогресса. В один прекрасный день одна из бывших 

коллег по работе увидела Анатолия, торгующим на рынке, доложила 

директору, и Анатолий снова вернулся в свои родные пенаты сначала 

мастером на участок сборки тросов для мотоциклов, а затем 

мастером на заготовительный участок, набрал толковых людей и 

работа пошла полным ходом. От потребителей до сих пор нет отбоя. 

Упаковали всех, но еще не все. Так и трудится Анатолий на благо людей. 

А семья всегда  являлась и является для него опорой. Любимое хобби 

Анатолия трудиться на даче в зелени таинственной. Еще у Анатолия 

растет любимая внучка Дианочка, в которой он души не чает, но это 

уже совсем другая история…».        

  Короткая, но яркая биография моего брата Анатолия, изложенная 

дочерью Эльзой Галиаскаровой (Ходыревой).      

 Приведу для сравнения официальную трудовую биографию, которая 

была опубликована в газете-еженедельнике «Колесо обозрения».   

 Журналисты взяли интервью у Анатолия Ходырева, где подводят 

итоги 40 –летней работы на предприятии «Спутник». Читатель прочитает 

газету и поймёт, как жил и работал  Анатолий Георгиевич Ходырев.  
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ТЕКСТ ИНТЕРВЬЮ В ГАЗЕТЕ «КОЛЕСО ОБОЗРЕНИЯ» №29 от 15-28 августа 2007 

года. 

 

 Газета «Колесо обозрения» (еженедельник), № 29 (140), 15 - 28 августа 

2007 года. Рубрика в газете: Персона. Карьера мастера Ходырева, стр. 6. 

40 ЛЕТ ЖИЗНИ И РАБОТЫ В «РОДНОМ ДОМЕ»26   

«В будущем 2008 году, ООО «Ижевское УПП «СПУТНИК» ВОС» 

отмечает свое 60-летие. А сегодня мы беседуем с человеком, у которого в 

документах на предприятии есть такая запись: «Общий стаж работы – 40 

лет. Стаж работы в обществе (слепых) – 40 лет. Стаж работы в данном 

коллективе – 40 лет». Анатолий Георгиевич Ходырев, инвалид 2 группы по 

зрению. Попал на «СПУТНИК» в 16 лет после специализированной Як-

Бодьинской школы, и его судьба яркой ниточкой вплетена в полотно 

истории предприятия.          

 - Для нас, инвалидов, наше предприятие – родной дом. Нам больше 

некуда идти, а потому здесь на «Спутнике» мы проживаем жизнь. И во 

много она зависит от жизни предприятия.    

 Начало, 40 лет назад         

 - Много здесь работников вашего возраста и стажа?   

 - Нет, очень многих сократили в кризисные 90-е годы. Слепым это 
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далось тяжело, слезами и горем. А ведь когда я пришел на предприятие в 

1966 году, здесь было очень много молодежи, только из нашего школьного 

выпуска – 8 человек. На «Спутнике» тогда были еще деревяшки и всего два 

кирпичных здания. Все активно строилось, мы сразу стали много помогать, 

таскали кирпичи и так уставали, что однажды вышли за проходную в обед 

и рухнули в траву – уснули. Спали так долго, что нас потерял мастер, не 

понимая, куда мы могли деться.        

 - У Вас из школы был только один путь – на завод?    

 - Я неплохо учился в школе, и мне предлагали поступать в ВУЗ, но как 

учиться, если родители, работая в колхозе, денег не видели. Я сам 

появился в Ижевске с 10 рублями в кармане и в школьной одежде – 

больше ничего из вещей не было. Прежний директор Евгений Миронович 

Исаенко лично принимал на работу. Слепой, он ощупал меня, оценил и 

сказал: пойдешь сборщиком седла для мотоцикла. И проработал я на этом 

участке до 1975 года. А следующие пять лет был освобожденным 

секретарем комсомольской организации. Кстати, когда Анатолий 

Георгиевич говорит о советской системе работы, кажется, что он все время 

отбивается от невидимых оппонентов.       

 - Ничего в комсомоле нет плохого, мы воспитывали молодежь. Если 

случалось, какое ЧП (скажем, работник приходил в нетрезвом виде), его 

сразу вызывали на комитет, обсуждали. Мы не лезли в личную жизнь, как 

говорят теперь. Государство вновь придет к тому, от чего отказалось 

прежде – требованиям дисциплины на производстве и соцсоревнованиям 

как стимулированию работников.        

 Для меня самые интересные годы были, конечно, комсомольские: 

мы ребят, победивших в соцсоревновании, по путевкам за счет 

предприятия отправляли в Москву, Ленинград и другие города. 

Предприятие строилось. Мироныч (так в течение всей беседы родственно 

называет Ходырев директора Исаенко) вызывает меня и говорит: нужна 

столовая, ищи молодежный комсомольский отряд! И приехали к нам 

комсомольцы-молдаване, за лето коробку подняли – так я из окна 

кабинета, что был в соседнем здании, на стройку лазил. А начинает завод 

строить новый жилой дом, Мироныч говорит: все, пора жениться! – И по 

предприятию пошли свадьбы. Я сам так женился в ожидании квартиры. 
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Дом родной          
 - Однажды я сказал заместителю директора по воспитательной 

работе (была такая ставка на заводе) Сергею Васильевичу Федорову: «У 

меня было две матери и три отца. Вторыми матерью-отцом мне стали 

школьные воспитатели Клавдия Гавриловна и Исаак Ефимович Голдьберг, 

когда я мучительно приживался в спецшколе. А третьим отцом стали мне 

Вы». Это было действительно так: Сергей Васильевич опекал нас 

малолеток, в общежитии контролировал и помогал.    
 На предприятии пошла с Евгения Мироновича традиция – не делить 

слепых и зрячих работников, все равны, и это придавало инвалидам 

уверенности в себе. И помогал он своим работникам, как мог. У меня 

старшая дочь училась в ВУЗе в Перми, жить ей было негде. Мироныч узнал 

об этом, вызвал меня к себе, позвонил в Пермь, и там помогли дочери 

найти съемную квартиру. А в тяжелом 1996 году, когда ни зарплаты не 

было, ни пенсии не платили, мне пришлось платно учить вторую дочь. 

Прихожу к Миронычу, прошу денег на институт в счет зарплаты. Он молчит. 

Я горько думаю: и зачем пришел?! А он вдруг: «Я тебе должен отказать, но 

не откажу. Спасибо тебе, что ты учишь своих детей!» Денег дали. Я потом 

их целый год предприятию возвращал. А кто бы мне еще так помог? Занять 

тогда было невозможно. Дети мои выучились, и я всегда говорю 

молодежи: грузчиком всю жизнь работать не будешь. Есть возможность – 

поступай, учись.         
 Карьера мастера         
 - В 1980 году я попросился уйти с должности комсомольского 

секретаря: стыдно стало – самый старый в райкоме оказался. Так я стал 

мастером участка надомников. Участок сложный: слепые рабочие живут по 

всей республике, самого разного возраста (от молодых до 80-летних), 

разных способностей. Много нервов пришлось здесь потратить. Были у нас 

распределители и машины, чтобы развозить заказы и собирать потом 

изделия. За 15 лет участок вырос с 45 рабочих до 170. Было сложно 

обеспечить всех их работой, но чтобы сохранить процент незрячих 

работников, директор дал мне право забирать для них часть заказов у 

цехов. Раз в месяц были у нас собрания надомников в клубе: подводили 

итоги месяца, давали зарплату, читали лекции на разные темы и даже 

делали иногда концерты. В 1995 году этот участок был закрыт – всех 

сократили. А я оказался … на базаре. Работы не было, инвалидов никуда не 
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берут, денег нет. Предложили торговать, я пошел, стыдно, а что делать? 

Прошел я эту школу…         

 На рынке меня увидела коллега, рассказала директору. Он меня 

вызвал и направил мастером на участок сборки тросов для мотоциклов. 

Сложно было, работы уже не хватало. Тогда решили с техотделом детали 

изготавливать прямо на предприятии.     

 Следующим в карьере Анатолия Георгиевича стал заготовительный 

участок. Когда сменивший Исаенко директор Н.М. Вахитов предложил 

Ходыреву им заняться, тот поначалу не соглашался.    

 - Мы занимаемся макулатурой. Поскольку сейчас она идет на 

«Спутнике» на изготовление ячейки для яиц, а здесь уже готовы пустить и 

вторую линию этого производства, потребность в ней сегодня велика. К 

тому же мы продаем макулатуру в Пермь, Киров, Набережные Челны. 

 Участок этот скорее не производственный, а коммерческий. 

Конкурентов здесь много, приходится крутиться. Мне даже снится, как я 

уговариваю руководителей сбывать макулатуру нам. Мы договариваемся с 

магазинами, школами, берем макулатуру у населения. Завозим ее, 

сортируем, упаковываем.        

 110 тонн – наш минимум, и до 350 тонн собираем в месяц. Мы 

должны довести объем за этот год до 10 млн. рублей, но пока отстаем. 

Бригады об этом знают, стараются работать – от выполненных объемов 

напрямую зависит их зарплата. Этому участку 16 ноября будет 10 лет. На 

нем сегодня 22 работника.         

 - Вы горды своим детищем?        

 - Пожалуй, да, ведь я, не имея высшего образования, практически с 

нуля сумел создать такой участок, где много работы и достойная зарплата 

для инвалидов. И я еще бы взял трех молодых ребят-инвалидов со 2 

группой, но не хотят молодые работать, привыкли сидеть дома.  

 - Сегодня, прекрасно зная и стабильные годы, и время провала 

предприятия, Вы верите в его светлое будущее?     

 - Сегодня наш директор Б.М. Антюганов все делает для этого. Но не 

все зависит от него, многое и от государства. Подобрать работу для 

инвалидов – целая проблема, условия требуют дополнительных затрат, 

тифловых приспособлений для слепого. Если раньше предприятие 

инвалидов начинало делать изделие, волей государства его никто не мог 

перебить. Представьте, слепые даже платы собирали! А теперь жестокая 
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конкуренция, сложно думать о защите труда инвалидов. Однако 

нынешнее руководство предприятия уже умеет выживать в этих условиях, 

знает законы рынка и умеет находить контакты и с властью, и с бизнесом, и 

с социальными структурами. И «Спутник» сегодня получил второе 

дыхание.           

 От редакции.         

 А.Г. Ходырев, старейший работник предприятия, ветеран труда, 

имеет много грамот: от ВОС, министерства социальной защиты и Госсовета 

УР. Теперь предприятие ходатайствует перед региональным отделением 

Всероссийского общества слепых о представлении этого работника к 

награждению Знаком «За заслуги перед Всероссийским обществом 

слепых» 3 степени.          

     Юлия Ардашева, фото Светланы Галановой. 

P.S. После выходы данной статьи Ходырев Анатолий Георгиевич 

продолжал работать мастером на заготовительном участке еще 10 лет, то 

есть ушел на заслуженный отпуск 4 декабря 2017 года. Общий трудовой 

стаж на одном предприятии составил 51 год 5 месяцев.26 

 
 

Вот такую медаль получил Анатолий Георгиевич Ходырев 30 июля 2009 года.   

 В удостоверении написано: От имени Ассоциации промышленных предприятий 

Удмуртии вручена медаль «ЗА ЛИЧНЫЙ ВКЛАД В РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ»   

  Председатель Общего Собрания       

    АППУ  /подпись/         С.М.Молчанов.  
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  Справка. Исаенко Евгений Миронович – Выдающийся деятель Всероссийского 

ордена Трудового Красного Знамени Общества слепых, директор Ижевского УПП 

«Спутник» ВОС – 1962-1998 годы, инвалид I группы по зрению. В честь его была 

учреждена Премия ООО «Ижевское УПП «Спутник» ВОС» в декабре 2006 года.  Получил 

такую премию Ходырев Анатолий Георгиевич, мастер заготовительного участка. 

 За вклад, внесённый в социокультурную реабилитацию инвалидов и создания 

условия доступа к объектам. Приказ № 279-к от 20.12.2010. 

Генеральный директор ООО «Ижевское УПП «Спутник» ВОС»      

     Б.М.Антюганов 

 

 Анатолий избирался пять лет освобождённым секретарём комсомольской 

организации УПП ВОС «Спутник» и успешно работал в комсомоле. 

 

 

Комсомольский билет 

освобождённого 

секретаря 

комсомольской  

организации А.Г. 

Ходырева УПП ВОС 

«Спутник». 
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ТРУДОВЫЕ ОТЛИЧИЯ. 

   

В Почётной грамоте написано: Центральный Комитет Общероссийского профсоюза 

работников жизнеобеспечения награждает ХОДЫРЕВА Анатолия Георгиевича « За 

активную работу в профсоюзе по защите социально-экономических прав и интересов 

членов профсоюза и в связи с 60-летием со дня образования Ижевского Учебно-

производственного предприятия «Спутник» Всероссийского общества слепых» 

 Председатель профсоюза         А.Д.Василевский    

 Постановление №66от 20 марта 2008 года. 

Вторая грамота: ООО «Ижевское предприятие «Спутник» имени Исаченко Е.М. 

НАГРАЖДАЕТ ХОДЫРЕВА АНАТОЛИЯ ГЕОРГИЕВИЧА мастера заготовительного участка 

«За многолетний добросовестный труд, активное участие в общественной жизни 

предприятия»           

    Пр.№ 480 от04.12.2017  

Мало того, Анатолий занимался спортом и занимал призовые места. 

Имеются грамоты и призы. Вот текст одной из грамот, которой был 

награждён Анатолий.                                      

 « Награждается Анатолий Ходырев за II место (среди мужчин) в 

личном первенстве г. Ижевска по армрестлингу среди инвалидов по 

зрению (вес. категория до 75 кг)»        

       25 марта 2015 года. 
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Почётной грамотой ООО «Ижевское УПП «Спутник» ВОС имени Е.М.Исаенко 

награждает  КОЛЛЕКТИВ ЗАГОТОВИТЕЛЬНОГО УЧАСТКА КАРТОНАЖНОГО 

ПРОИЗВОДСТВА  за высокие производственные показатели, досрочное выполнение 

плана за 10 месяцев 2007 года и в связи с 10-летием основания участка.   

  Генеральный директор             Б.М.Антюганов   

 Председатель профсоюза      В.Г.Чуева    

 Пр. №376-оо от 19.11.2007одырев 

 МЕДАЛИ И ПАМЯТНЫЕ ЗНАКИ АНАТОЛИЯ ХОДЫРЕВА 

 

 

 

 

 

  

  

 

 

 

  Таких медалей и знаков у Анатолия очень много. 
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СЕМЬЯ ХОДЫРЕВЫХ 

Ходырев Анатолий Георгиевич (род. 3.0.07.1949 в дер. Князево 
Тыловайского р-на Удм. АССР). Живет в г. Ижевске. 

Жена: Яруллина Нурзия Хабибрахмановна (род. 01.06.1949 в дер. 
Рыбно-Слободского р-на Тат. АССР). Живет в г. Ижевске. 

Брак зарегистрирован: 27.02.1970 год. 
 

 
 
Молодожёны Ходыревы. Слева: Анатолий Георгиевич, Нурзия 

Хабибрахмановна Ходыревы, Роза Ходырева, 

Эльза Галиаскарова (Ходырева). 

Семейный отдых.  Слева: Анатолий, Эльза Галиаскарова (Ходырева), 

Нурзия,  обнимает лебедя Роза – младшая дочь. 

Внучка Диана Галиаскарова 
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Ходырева (Галиаскарова) 
Эльза Анатольевна (род. 
05.03.1971г.) – старшая дочь.  

 
Образование высшее. 

Окончила Пермский 
государственный университет 
(1989-1995гг.), по специальности 
юриспруденция, квалификация – 
юрист. Место работы: с 1988 по 
1996 в должности секретаря 
судебных заседаний по 
уголовным делам. С 1996 по 2014 
год в Управлении Министерства 
юстиции в должности главного 
специалиста – эксперта отдела по 
вопросам нормативных правовых 

актов субъекта Российской Федерации. Классный чин: государственный 
советник юстиции Российской Федерации 3 класса. Присвоено звание 
«Ветеран труда» (18.01.2011), когда было всего 39 лет.      
 Муж: Галиаскаров Фарид Хамитович (род. 19.11.1962 в г. Ижевске). 
Живет в г. Ижевске. Брак зарегистрирован: 08.08.1998. 

Дочь Эльзы и Фарида: Галиаскарова Диана Фаридовна (род. 
25.11.1999 в г. Ижевске). Живет в г. Ижевске. 

 

  

Эльза Анатольевна активная общественница и творческая личность. На 

работе, помимо должностных обязанностей,  занималась оформлением 

стенгазет. Хобби: рисование, вышивка, шитьё, вязание, текстильные 

игрушки, мягкие куклы, поделки из дерева (игровой стенд и игрушки для 
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попугаев) и другие.          

 Когда увидел фото Эльзы в форме, был очень удивлён. Поэтому 

задал ей вопрос: «Почему в форме?»       

  Ответила: «Это было давно. Дослужилась до  государственного 

советника юстиции. Отдала 25 лет юстиции. В 2015 году с государственной 

службы уволилась. Занимала должность главного специалиста отдела 

законодательства субъекта Российской Федерации.    

 Имею награды, почетную грамоту от Министерства юстиции России, 

удостоверение ветерана труда».        

  Ответил: «Чувствуются гены семьи Ходыревых! Толя тоже всегда 

стремился не отстать от меня. Я секретарь комсомольской организации, он 

тоже, я делаю следующий шаг, он повторяет. Жаль, что глаза подвели, был 

бы большим начальником. Разум у него до сих пор очень хороший и ум 

талантливый».          

 О таланте дочери Анатолия Георгиевича говорят документы. 

Характеристики, дипломы, награды, грамоты, отзывы, о её работе. Мне 

сложно комментировать все документы, поэтому просто выложу их на 

страницы книги, и читатель, прочитав тексты, сам поймет, какую 

незаурядную дочь вырастили Анатолий и Нурзия Ходыревы.    

 Эльза Анатольевна награждена медалью «За усердие» II степени 

(2012 год). Почётной грамотой Министерства юстиции Российской 

Федерации (2009) и другими наградами. В представлении на награду была 

написана характеристика следующего содержания:     

 ХАРАКТЕРИСТИКА. Галиаскарова Эльза Анатольевна начала свою 

трудовую деятельность с 1988 года в должности архивариуса Верховного 

Суда Удмуртской Республики. В 1996 году принята в штат Министерства 

юстиции Удмуртской Республики на должность ведущего специалиста 

отдела по нормотворчеству, кодификации и систематизации 

законодательства.          

 В 1999 году переведена на должность главного специалиста 

указанного отдела. В настоящее время работает в должности главного 

специалиста отдела юридической экспертизы и федерального регистра. 

Э.А. Галиаскарова  принимает самое активное участие в работе по 

обеспечению единства правового пространства Российской Федерации. На 

нее возложено исполнение обязанностей по проведению юридической 

экспертизы нормативных правовых актов Удмуртской Республики и их 
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проектов, затрагивающих наиболее сложные отрасли права, в частности, 

гражданского, природоресурсного, земельного, бюджетного. Экспертные 

заключения готовятся ею качественно и в установленный срок.   

  Всего в 2004 году Э.А.Галиаскаровой подготовлено около 80 

экспертных заключений на законы и иные нормативные правовые акты 

Удмуртской Республики и их проекты, при ее участии приведено в 

соответствие с федеральным законодательством около 10 нормативных 

правовых актов Удмуртской Республики. При проведении юридической 

экспертизы регионального законодательства ею постоянно выявляются 

пробелы и коллизии в федеральном законодательстве, информация по его 

совершенствованию ежемесячно представляется в Федеральное 

управление Министерства юстиции России по Приволжскому 

федеральному округу.          

 С участием Э.А.Галиаскаровой разработаны такие законопроекты 

Удмуртской Республики как «Об основах государственной политики в 

сфере социально-экономического развития села», «О бюджетном процессе 

в Удмуртской Республике» и другие. Ею систематически оказывается 

методическая помощь органам государственной власти Удмуртской 

Республики в подготовке проектов нормативных правовых актов.   

  Эльза Анатольевна Галиаскарова  постоянно повышает свой 

профессиональный уровень, в том числе на занятиях профессиональной 

учебы в отделе.  За время работы в Управлении МЮ РФ по УР Э.А. 

Галиаскарова зарекомендовала себя как грамотный, квалифицированный 

специалист, ответственно относящийся к выполнению должностных 

обязанностей. За добросовестное исполнение должностных обязанностей 

Э.А.Галиаскарова приказами начальника Управления МЮ РФ по УР 

поощрялась денежной премией, награждалась Почетной грамотой.  

 В феврале текущего года за вклад в укрепление основ федерализма, 

активную поддержку инициатив федеральной власти и по итогам 

деятельности в 2003 году ей была объявлена благодарность Главным 

федеральным инспектором по Удмуртской Республике.    

  За безупречную работу, достижение высоких показателей в 

служебной деятельности Галиаскарова Эльза Анатольевна представляется 

к награждению медалью «За усердие» II степени. 
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Приказом Министерства юстиции Российской Федерации от 28.02.2003 № 292-к 

ей присвоен классный чин советник юстиции 3 класса. За достижение высоких 

показателей в служебной деятельности в августе 2004 года Галиаскарова Э.А. 

награждена медалью «В память 200-летия Минюста России» (приказ Минюста России 

от 06.08.2004 № 969-к). 

   

Государственным Советом Удмуртской Республики объявлена Благодарность 

ТАУКАРОН Галиаскаровой Эльзе Анатольевне «За конструктивную работу при 

подготовке проекта Положения о Молодёжном парламенте при Госсударственном 

Совете Удмуртской Республики        

 Председатель Государственного        

 Совета Удмуртской Республики            А.В.Соловьёв. 26 ноября 2009 г. 
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Таких удостоверений, грамот, благодарностей у Эльзы много. Мало того, 

она ещё и спортсменка. За первое место в соревнованиях по легкой 

атлетике на дистанции 400 метров по бегу Эльза также награждалась 

грамотами.         

 ТРУДОВОЙ ПАСПОРТ, который Эльза получила после трудового 

обучения в 1986-1988 учебном году по программе Министерства 

просвещения РСФСР по профессии – ВОСПИТАТЕЛЬ и закончила его с 

оценкой 5 пять). Присвоена квалификация воспитателя. 

 

В отзыве о работе написано: Отношение к работе – к занятиям готовилась 

добросовестно, с поставленной задачей всегда справлялась.  

 Качество выполняемой работы – большую помощь оказала в оформлении 

группы, имеет большие способности в художественном оформлении.    

Печать и  подписи начальников. 
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Когда Эльза училась в 

школе, не могли не 

вступить в молодёжную 

организацию и стать 

членом ВЛКСМ - 

Всесоюзного Ленинского 

Коммунистического  

союза молодёжи. 

    

   

 Это была живая конкретная молодёжная организация, заставляющая 

каждого комсомольца работать в организации и не проходить мимо 

равнодушия.            

 Да ещё и папа работал освобождённым секретарём комсомольской 

организации – подводить его было нельзя, и Эльза вступила в комсомол и 

активно участвовала в общественной жизни молодёжи.     

 В 1991 году, демократы развалили комсомол, но Эльза сохранила 

комсомольский билет, и хранит его как память, вспоминает свою  

энергичную юность и комсомольские года. 

  

Комсомольская вечеринка в деревне Наговицыно.  
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Ходырева Роза Анатольевна  

(род. 08.07.1977год) младшая 

дочь, живёт в городе Ижевск.  

 Образование высшее. 

Окончила Ижевский УПК «ПТУ-

техникум ТОО «Удмурткоопсервис» 

по специальности бухгалтерский 

учет, контроль и анализ 

хозяйственной деятельности, 

квалификация – бухгалтер (1994-

1998);   Уральский 

международный инженерный 

университет Высший гуманитарно-

инженерный колледж «АЭРОМЕХ», 

24.06.1998 г.      

Присуждена квалификация бухгалтер – экономист по специальности 

«Бухгалтерский учет и аудит». Работает бухгалтером.    

 Роза Анатольевна Ходырева неоднократно награждалась  

ПОЧЁТНЫМИ ГРАМОТАМИ  за добросовестную работу. Вот текст из 

одной такой грамоты: «За добросовестный труд, высокое 

профессиональное мастерство,  большой вклад в развитие 

предприятия»       

 НАГРАЖДАЕТСЯ        

 ХОДЫРЕВА РОЗА АНАТОЛЬЕВНА 

 бухгалтер первой категории, 

отдела № 726 ООО «ТЭС» 

Генеральный директор 

АО «Ижевский мотозавод» 

«АКСИОН – холдинг» 

Приказ № 1733-к от 13.12.2017 г. 

И ТАКИХ ГРАМОТ У РОЗЫ НЕМАЛО. 
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    ХОДЫРЕВ ВИКТОР ГЕОРГЕЕВИЧ 

 (23.09.1953 – 14.02.2008 гг.)  

 

 Мы с ним встретились только 

летом 1988 года, когда приехал 

служить в город Глазов. Частично уже 

описал, как произошла наша встреча. 

Повторяться не буду. Но некоторые 

моменты нашего общения 

вспоминаются до сих пор. 

 Вспоминает двоюродный 

брат Владимир Наговицин:          
 «Виктора мы все любили. Он, 

естественно, постарше намного 

меня, но я очень хорошо его помню. Он был веселый, всегда юморной. Он 

понимал шутки и сам всегда шутил. Помню, когда стал постарше, перед 

армией, в то время  Виктор с Люсей жили уже в Сюрногурте, и, мы 

частенько к ним в гости приходили. Моя мама его очень любила. Когда 

Виктор приехал в Ижевск, лежал в больнице, мы с мамой навещали его в 

больнице, тогда Виктор еще попросил рыбу скумбрию с картошкой». 

        

 

Слева на фото Виктор – секр. парт. орг. колхоза им. Жданова. На фото справа молодые 

супруги Нурзия и Анатолий, Людмила и Виктор Ходыревы. 
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 Из воспоминаний Василия Иванова Шурина Виктора 

 Ходырева.           

 «Когда мы с Леной познакомились, Виктор ушел в армию. А когда 

мы переехали жить в Пибаньшур, Виктор уже вернулся с армии. Сначала 

в колхозе работал в Сюрногурте, позже ушел в правление колхозное, он 

парторгом был. Виктор вступил в Коммунистическую партию, 

отправили его учиться, окончил партийные курсы, избрали секретарем 

партийной организации целого колхоза. Какое-то время он там 

работал, жили они с Люсей, дом у них был.      

  Потом его перевели в другой колхоз парторгом, не помню уже, как 

называлась деревня. После уже они с Люсей переехали в пос. Октябрьский 

Глазовского района, там он в совхозе работал, совхоз принадлежал 

Глазовскому заводу. Потом Люся заболела, умерла. Совместных детей у 

них не было. Через некоторое время Виктор познакомился с Ниной, 

стали вместе жить. У них родились дети: Дмитрий и Мария. Они жили 

хорошо. Мы всей семьей ездили к ним в гости. Еще Надежда Елшанская с 

нами к ним ездила как-то раз». 

  

На фото: в первом ряду мальчик А. В.Иванов (сын Елены Георгиевны Ходыревой 
- Ивановой); во втором ряду слева направо: Виктор Ходырев, Пётр Ходырев, А.И. 
Ходырева, Елена Иванова (Ходырева);   в третьем ряду по центру Михаил 
Ходырев. 
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Из воспоминаний двоюродного брата 

Василия Поздеева.     

 «В 1988 году, когда узнал, что Виктор живёт и 

работает в совхозе «Октябрьский» Глазовского 

района. Нашёл время и поехал искать брата. В 

посёлке Октябрьском стал спрашивать у 

людей, кто знает Виктора Ходырева и когда 

уточнил,  кто его знает, спросил: «Где его 

найти?» Мне подсказали, что летом он 

работает натоку, а зимой в кочегарке. Поехал 

на ток и там сразу встретил Витю. Думал, не узнаю, но он меня узнал и я его 

тоже. После  нескольких минут разговора, уже знал, где он живёт, и 

договорились вечером встретиться у него дома.     

 Сейчас уже не помню, или мы в этот же день встретились или в 

другой, но встреча состоялась. Он меня познакомил со своей женой Ниной. 

Оказалось, что он живёт уже со второй женой. По дому бегали мальчик и 

девочка. Это были его дети. С ними в квартире ещё жил брат Нины, 

который работал шофёром. Нина накрыла на стол, выпили, повеселели и 

стали более подробно расспрашивать друг о друге.    

 Оказалось, что его единственная сестра Елена с мужем служат в 

войсковой части, которая находится в Пибаньшуре  в Балезинском районе, 

тоже недалеко от Глазова. Мало того, приемная дочь тети Али, Надежда 

училась заочно в Глазовском  педагогическом институте и два раза в год 

приезжала на сессии.  Узнав новости, решили всех собрать у Виктора в 

определённое время. Витя позвонил сестре, связался с Надей,  и вскоре в 

посёлке Октябрьском состоялась встреча родственников. Не буду 

описывать все наши встречи, но четыре года, мы  встречались, иногда 

выпивали.             

 В 1991 году произошла в стране капиталистическая революция.  

Борис Николаевич Ельцин запретил партию и политические органы. Мне 

пришлось увольняться из Армии.  В 1992 году устроился начальником 

охраны в Глазовские электрические сети. Витя с Ниной выкармливали 

бычков,  потом им надо было продать мясо. В электросетях была столовая, 

вот и предложил мне Витя помочь сдать оптом мясо в столовую. 

Договорился с заведующей столовой и наша операция по сбыту мяса 

прошла успешно.  Естественно, с Витей решили выпить. Тогда с водкой 
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была напряжёнка. В магазине купить её было нельзя, но военным, по 

блату, давали. Вот он несколько раз обращался ко мне, чтобы помог 

достать спиртное. Витя уезжал, там видать пил с друзьями, но вскоре  его 

жена Нина меня возненавидела, сказала, что я его спаиваю. Но это было не 

так. Витя тогда строил свой дом, естественно, ему помогали мужики в 

работе, а расчёт был не деньгами, а спиртным. Но, женщине всё не 

скажешь, и Витя валил всё на меня.  Наши встречи стали реже, а если и 

встречались, то даже не заикались, что давай выпьем.     

 Одним словом, мы жили дружно, как и положено братьям. Часто 

разговаривали на откровенные темы. Витя мне рассказывал, что он очень 

любил свою первую жену Люсю, но она погибла. Рассказывал, как он 

работал секретарём парткома в колхозе им. Жданова, как построил 

памятник В.И.Ленину перед правлением колхоза.     

 Но, однажды провинился, и его исключили из партии. Обиделся на 

всех и вся, потом хотели восстановить в партии, но он отказался и уехал в 

Глазовский район в совхоз Октябрьский, который являлся подсобным 

хозяйством завода ЧМЗ. ( Чепецкого механического завода).   

  Женился на Нине. Появились дети, но им мешал жить  брат Нины, 

так как жил с ними. Он мне жаловался и просил придумать, как его убрать 

из дома, чтобы у них с Ниной наладилась жизнь. После того, как совхоз ему 

помог построить свою половину дома, и они переехали жить в новую 

квартиру, семейные дела у них стали поправляться. Витя перестал пить, 

построил баньку, которую мне потом показывал и гордился, что её сам 

своими силами построил. Рядом были конюшни, где они держали скотину, 

недалеко пробегала речка Чепца, где по утрам он часто рыбачил. Жить да, 

жить бы ему, но, что-то произошло, что он неожиданно умер. Надя 

Елшанская позвонила мне и сообщила о смерти Вити. Мы с женой Гелей 

поехали на похороны в деревню Омутница.     

 Народу приехало очень много из его деревни  Наговицыно. Многие 

были двоюродными братьями и сёстрами, но, к сожалению, никого не 

знал и был для них чужим человеком.      

 Только Толя и Петя были мне знакомы, да ещё Надежда Елшанская, 

приемная дочь тети Али. Похоронили Витю хорошо, там же на кладбище, 

за деревней Омутница. Было прощальный обед, где, наконец, меня 

познакомили с некоторыми родственниками из деревни Наговицыно. 

 После похорон, заезжал ещё пару раз к Нине, спрашивал, чем ей 
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помочь? Но она ответила, что помогать ей не надо, у неё в Глазове живет 

много родственников, они ей помогут, в случае чего. Потом ещё звонил 

несколько раз, но Нина ни на что не жаловалась. Так «расстался» ещё с 

одним братом».            

Вспоминает Нина Вячеславовна–жена Виктора  Ходырева.

 «Виктор в Сюрногурте работал бригадиром в колхозе им. Жданова, 

когда жили с Люсей.  Когда у него погибла первая жена, он, видать, решил 

уехать  из Сюрногурта в посёлок Октябрьский. Тогда совхоз был подсобным 

хозяйством завода ЧМЗ и считался цехом.      

  С Витей познакомилась  в Октябрьском. В то время я уже  работала 

лаборанткой, когда получила среднее профессиональное образование по 

профессии аппаратчик химводоочистки. Устраивалась на работу, мне 

сказали в бухгалтерии, что ставки аппаратчика у них нет, поэтому меня 

приняли лаборанткой. Виктор приехал где-то в 1982 году, с нами начал 

работать. Вскоре отправили его учиться на кочегара. Так мы и 

познакомились с Виктором в котельной и вскоре стали жить вместе.  У нас 

родились Дмитрий и Мария.        

 В 1995 году с Октябрьского посёлка мы переехали в Омутницу. В то 

время дети уже учились в школе. Там нам дали дом, в котором были 

голые стены и крыша над головой. Внутреннюю отделку в доме мы делали 

сами. Канализацию, отопление – всё это Виктор делал сам.   

 Мы же в сельской местности жили, поэтому в свободное время 

занимались огородом, да скотиной. Жили мы хорошо. Конечно, как и в 

каждой семье, иногда и ссорились, но потом сразу мирились. В то время, 

когда Виктор на АВМе работал, траву сушил, его награждали почетной 

грамотой. Про него писали в газете, фотография его там есть. Про своего 

отца Виктор говорил: «Отец валенки скатает, продаст, мы потом на эти 

деньги жили». Мама у них видимо где-то в пекарне работала.    

 С Виктором мы прожили вместе 24 года. До льготной пенсии Витя не 

доработал всего 1 – 1,5 года.         

 Дочь Мария живет в Глазове, воспитывает сына и дочку». 
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(Глазовская газета «Красное знамя» написала заметку об 

операторе совхоза «Октябрьский» Викторе Ходыреве).     

Воспоминания Марии – дочери Ходырева Виктора 

Георгиевич.  «Папа у нас был умный, работящий, уважаемый 

мужчина. Его все ценили и 

прислушивались к его советам. Он 

очень гордился нами (своими 

детьми), что мы у него есть, это, 

наверное, самое большое 

достижение в его жизни. Дом 

построил, дерево посадил, дети 

есть. Что ещё надо? Я считаю, это 

и есть стимул в жизни. Нам 

повезло, что у нас такой отец. 

Каждое лето мы всей семьёй 

выезжали на природу, это и была 

у нас семейная традиция. У нас 

был мотоцикл, папа всех научил 

управлять им. Мотоцикл, конечно, 
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папа любил, он и летом, и зимой на 

нём ездил». 

«Сын Дмитрий живет в 

Екатеринбурге. Окончил 

радиотехнический техникум. 

Сейчас работает в ресторане.  

 В Екатеринбурге живет моя 

старшая сестра, племянник там у 

меня. Вот, Дима вместе со своим 

двоюродным братом в 

Екатеринбурге вместе учились. 

Дима летом каждый год ко мне 

приезжает. В прошлом году 

осенью приезжал, картошку 

помогал копать» – рассказывает 

мама Дмитрия Нина Ходырева. 

 

 На фото слева родственники отмечают свадьбу Александра Иванова - сына 

Елены Ходыревой. На фото три брата: Ходыревых: Виктор, Николай и Петр.  

На фото справа брат Виктор и сестра Елена Ходырева 
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Биографические семейные данные В.Г.Ходырева. 

         Ходырев Виктор Георгиевич (род. 23.09.1953 в пос. Чепца Кезского 
района Удм.АССР - 14.02.2008). Похоронен в дер. Омутница Глазовского 
района Удмуртской Республики.           
        Жена: Волкова (Ходырева) Нина Вячеславовна (род. 27.05.1956 в дер. 
Омутница Глазовского района). Живет в дер. Омутница Глазовского 
района. 
        Брак зарегистрирован: 14.03.1985. 

Из пос. Октябрьский Глазовского района Удмуртской Республики в 
1995 году переехали в дер. Омутница Глазовского района. 

Дети Виктора и Нины:  
        1) Ходырев Дмитрий Викторович (род. 14.02.1985 в пос. Октябрьский 
Глазовского района Удмуртской Республики). Живет в г. Екатеринбурге. 
        2) Ходырева Мария Викторовна (род. 20.11.1987 в пос. Октябрьский 
Глазовского района Удмуртской Республики). Живет в городе Глазове 
Удмуртской Республики. 
        Муж: Булдаков Константин Алексеевич (род. 29.08.1996 в г. Глазове). 
Живет в г. Глазове. 
        В гражданском браке.  Дети Марии:  а) Ходырев Максим Витальевич 
(род. 05.06.2009 в г. Ижевске). Живет в г. Глазове Удмуртской Республики. 
        б) Булдакова Ксения Константиновна (род. 12.12.2019 в г. Глазове). 
Живет в г. Глазове. 
  

  
 

            Свадьба и  кони. Какая же свадьба в деревне без коней? 
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ХОДЫРЕВА ЕЛЕНА ГЕОРГИЕВНА (28.05.1956 

– 06.02.1997 гг.) – единственная дочь в семье 

Ходыревых, Анны и Георгия. 

Об истории своей любви рассказывает муж 
Елены Георгиевны - Василий Афанасьевич 

Иванов. 

 «Я служил в Германии, приехал в 
отпуск на месяц в свою деревню Малая 
Чепца, где раньше жил. В деревне жили  
родители, братья, сестры. Как-то вечером 
сестра Валя мне говорит: «Я приведу сюда 
подружку. Может, познакомитесь?». 
Вечером пришли они. Мы сидели, 
разговаривали. Лена мне понравилась. 
Так и познакомились. Тогда мне был 21 
год. Лене  было 15 лет. После знакомства 
пошли с Леной гулять. Ходили на 

большую гору Каланчу в Дебесах, по деревне прогуливались, вдоль реки 
гуляли. Весь отпуск у меня так и прошел, пока мы туда-сюда гуляли. А 
потом решили переписываться. Я уехал снова служить в Германию. Елена 
осталась здесь, и мы просто переписывались. Закончился трёхгодичная 
моя служба в Германии. Конечно, можно было и еще служить, но мне так 
захотелось домой, и то, что с Леной познакомились…,  тянуло домой и всё. 
Бросил службу и поехал в Союз, домой. Мы снова начали встречаться с 
Леной, гулять, ездил к Лене в деревню Наговицыно. Она сюда приезжала, в 
Малую Чепцу. Так время прошло.  Решили с Леной свадьбу сыграть. До 
свадьбы мы дружили с Леной 2 года в целом, вместе с переписками. Лене 
было тогда 16 лет с небольшим. Мы свадьбу сыграли, а брак-то не 
заключали, потому что ей мало годов было, не получалось никак. Один 
курьёзный случай расскажу.        
 В Наговицыно  часто бывал, как с Леной познакомились, из Малой  
Чепцы даже пешком приходил туда, транспорта не было тогда. Потом я 
мотоцикл старенький смонтировал и на нем стали ездить в деревню. Когда 
я со своими родителями приехал в Наговицыно на лошади свататься, 
помню, как лошадь впрягли, все вроде, поставили. Ночь переночевали, 
ночью ведь не поедешь обратно. Утром просыпаемся, а лошади-то нет.  
Шутники  распрягли, ее отпустили, и она ушла в Малую Чепцу. Потом уже 
дядя Гера (отец Лены) нам дал лошадь, довез до Сюрногурта, оттуда на 
автобусе доехали до Малой Чепцы, взяли другую лошадь и обратно 
поехали в Наговицыно за санями.        
 Вот такой случай был, нам наговицынские ребята устроили. Взяли 
сани, договорились, когда свадьбу будем делать, и после поехали обратно 
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домой в Малую Чепцу. Раньше было как, если свадьбу делать, то кому-то 
что-то надо дарить, что-то подносить, на чём, сколько людей будет. 

 

  

«Вскоре получил паспорт (продолжает рассказ Василий 
Афанасьевич). Стал думать, куда идти работать? Ну и решил дальше, 
служить здесь уже, в Союзе, раньше так называли СССР.   
 В военкомате мне дали добро, и я начал собираться в военное 
училище. Потом мне пришёл вызов в училище, и я уехал в Котовск на 
Украину. Я недолго учился, полгода всего. Тянуло меня к жене. Потом 
приехал в Пибаньшур, там устроился, меня взяли на службу. Три месяца 
прошло, и я уже получил однокомнатную квартиру, но надо было ремонт 
делать, а пока жил в общежитии. Когда всё устроил, написал Лене: «Давай 
приезжай. Можно уже приехать».  Лена приехала, это было ближе к  лету. 
Устроились. И только уже через 2-3 месяца мы решили расписаться. Хотели 
поехать в одно село Выегурт, чтобы расписаться, а транспорта не было, и 
мы втроем: я, Лена и мой друг, так называемый свидетель, пошли пешком, 
12 км надо было идти. Дошли до ЗАГСа и пришли как раз к обеду, с утра 
вышли и к обеду только пришли. Посидели там во дворике, обед 
закончился, зашли в ЗАГС, нас расписали, и пошли мы опять обратно 
пешком до Пибаньшура.         
 Так вот, жили какое-то время в однокомнатной квартире, сын 
Александр появился у нас. Потом нам дали уже двухкомнатную квартиру у 
леса, переселились туда, где потом еще родилась дочь Екатерина. Потом я 
ушел на другую службу, которая была менее беспокойной, хлопот 
поменьше было. Завели огородик.  
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Один товарищ у нас уволился по возрасту, уехал и нам продал огород. 

Что-то там делали, возились в свободное время, кое-что росло у нас там 
даже. Лена сначала работала в ясельках нянечкой, потом какое-то время 
работала в магазине сначала учеником, потом продавцом.   
 Потом ушла на производственную работу, у нас было там такое 
место, техническая территория, там занималась производством деталей к 
ракетам, запчасти всякие там. Специальное хранилище было, там они 
упаковывали, распаковывали, пересчитывали, одним словом 
консервировали (шутит Василий) и снова складывали в ящики, укладывали 
на хранение. Когда нужно было, их вытаскивали, отправляли по 
войсковым частям. Этим они занимались.      
 У меня был взвод (40 человек). Мы выгружали ракеты, обслуживали 
эти ракеты. А потом я заболел, перешел старшиной роты(150 человек),  

командовал своими бойцами. Прослужил 22 года, здоровье стало 
подводить, да еще началась Горбачевская перестройка, бардак стал везде,  
порядка в армии никакого не было, ну я и уволился.     
    

Лена была 
военнослужа
щей, поэтому 
надо было 
дослуживать. 
На узле связи 
она два года 
прослужила 
военным 
связистом, в 
звании 
ефрейтора. 
Дежурила 
сутками, сутки 
служила, двое 
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отдыхала. Иногда приходилось 
работать через сутки. Потом Лена 
уволилась, и мы переехали жить в 
Ижевск. Нам дали четырехкомнатную 
квартиру. Пока обустраивались, пока 
чего. Лена устроилась на работу в 
домоуправление.   Ходырев 
Анатолий – брат Лены предложил мне 
работать в Обществе слепых. Я 
согласился, устроился там сантехником, 
еще работал газовщиком. Сейчас я 
работаю наладчиком автоматических 
линий». 
 
 

 
На фото семья Ивановых. 
Слева направо: Иванова 
(Ходырева) Елена Георгиевна, 
Иванова Екатерина 
Васильевна, Иванов Василий 
Афанасьевич, Иванов 
Александр Васильевич. 

 
 

 День присяги. Слева направо: Иванова (Ходырева) Елена Георгиевна, Александр 

Иванов, Екатерина Иванова, Василий Иванов. Фото 27.12.1992 год. 

 Я уже раньше писал, что как человек военный, то очень уважаю 

людей, которые связали свою судьбу с Армией. Лена с Васей  рано 

поженились. Василий ушёл служить Родине, а  после срочной службы, 

видать, решил остаться на сверхсрочную службу.    

 Окончил школу прапорщиков, получил звание и начал служить 

Родине.  Молодая жена Лена приняла беспрекословно решение Василия, и 

поехал с ним служить. В армейских гарнизонах для жён военнослужащих 

не было работы, поэтому, кто хотел работать и служить, призывали через 

военкомат на службу жен офицеров и прапорщиков, и они начинали 

служить на различных должностях в части. Елена выбрала  службу радиста 
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и  работала на коммутаторе, 

естественно, вынуждена была 

носить военную форму. 

 Поэтому меня не 

удивили такие моменты, что у 

Лены был военный билет, и 

что она  награждалась, как 

военнослужащая, 

юбилейными медалями.  

 

 

 

Удостоверение к юбилейной 

медали «70 лет ВООРУЖЁННЫХ 

СИЛ СССР рядовая Иванова 

Елена Георгиевна награждена 

этой медалью 23 февраля 1988 

года.  Печать и подпись 

командира войсковой части 25850   

подполковник   Р.Кузнецов. 

Награды прапорщика 

Василия Афанасьевича 

Иванова    

     

«За безупречную службу в 

Вооруженных силах СССР I,  

II,  III степеней. (16 января 

1979 г, 7 января 1984 г., 7 

января 1989 года.) 

Командир в/ч 25850            

полковник 
В.Железняков. 
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Удостоверения к медалям  «ЗА ОТЛИЧИЕ В ВОИНСКОЙ СЛУЖБЕ»  - I,II степеней.    

Командир войсковой части 25850    
В.Желязников и      
Командир войсковой части 25850    
/Атрошенко/ 

 
Вспоминает подполковник Василий 
Поздеев.      
 
 «В 1988 году познакомился с 
Леной, когда назначили встречу у 
Виктора Ходырева в посёлке 
Октябрьском в Глазовском районе.  
Оказалось, что муж Елены Василий 
Иванов служил прапорщиком в 
войсковой части, которая находилась  
рядом со станцией Пибаньшур в 

Балезинском районе. Я же служил в дорожной бригаде в Глазове и, 
естественно, мы с Леной сразу нашли общий язык, как военнослужащие. 
Оказалось, что Лена тоже служила в воинской части. Сейчас уже не помню, 
в какой службе, но вроде бы связисткой на коммутаторе. Как мы отдыхали 
тогда, уже неоднократно писал в воспоминаниях. Когда заканчивалось 
мероприятие у Вити, то он заявил, что  Лена живёт рядом, а он у неё  ни 
разу не бывал. Тогда решили экспромтом в этот же день поехать в  
Пибаньшур к Елене. У меня была под руками служебная легковая машина, 
посадили в неё всю компанию и поехали в Пибаньшур. 
     Поднялись в квартиру, где нас встретил Василий муж Елены. Так как 
встретились  военнослужащие, хоть и в различных званиях, то сразу нашли 
общий язык. Лена накрыла на стол, а мы начали с Василием разговаривать. 
Он  нам поведал одну историю, как однажды применил способности 
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экстрасенса. И стал рассказывать, как обманул продавщицу в магазине. 
Подробности уже не помню, но помню, что она выполнила все его 
требования. Ему женщину стало жалко, и он вернул деньги обратно. 
Запомнилось то, что гостей угощал грибами солёными и мариноваными. Я 
давно не ел грибов, так как в Казахстане они в степях не росли, а у них 
прямо за территорией части можно было собирать грибы. Отгрузил мне 
баночку грибов в подарок и рассказал, как он их солит. Потом я  
пользовался его способами засолки. Лена, наливала какую-то спиртную 
жидкость, и мы отключились, а утром с Витей поехали домой. Довёз его до 
Октябрьского, нас встретила Нина, жена Вити и очень сильно отругала. 
Оказалось, что Вите пить вообще было нельзя, так как он сердечник. Мы с 
Леной в Пибаньшуре его кое - как откачали. Поэтому не о какой опохмелке 
не могло быть и речи.          
  Я уехал в город Глазов. Больше с Викторм мы так сильно не пили, 
старался его беречь. Следующая встреча была, когда праздновали 70-летие 
Алевтины Андреевны Ходыревой. Мы от тети Али ехали на машине, мне 
надо было в Кезу вернуть баян, который брал в части и затем заехали к 
Лене домой. Со мной ехала моя сестра Галина. Приехали ночью, 
пробрались опять в часть. Переночевали, а утром уехали с Галиной в 
Глазов.           
 Лена зампомнилась нашей встречей в Ижевске. Был какой-то повод 
для встречи, или день рождения Елены, или какое-то другое событие. Мы 
приехали с женой Ангелиной.  Они из Пибаньшура переехали в Ижевск, где 
получили большую квартиру. Лена мне ещё раньше говорила, что скоро её 
Василий уволится из армии, и они уедут жить в Ижевск, как только получат 
квартиру. Прапорщик Василий Иванов должен был уволиться по состоянию 
здоровья, так как на службе получил дозу облучения.    
 Мне Надежда Елшанская  сказала, что Лена сильно болеет у нее 
вроде бы подозрение на онкологию. Когда собрались в квартире, то за 
встречу, конечно, стали  выпивать. Лена была весёлая, всё время хохотала, 
что-то рассказывало интересное, а главное не пропускала налитых стопок. 
Тогда  решил сделать ей замечание: «Ты, Лена, зачем пьёшь, тебе нельзя, 
лечиться надо, а ты водку пьёшь!?» Елена мне ответила: «Мы, Василий, 
редко встречаемся, да  и единожды живём!». Все засмеялись, подивились 
оптимизму Лены и продолжали гулять, петь песни, веселье гудело на весь 
дом.  Это была наша последняя встреча  в её жизни. Вскоре пришло 
сообщение, что Лена умерла. Я очень долго, да и сейчас вспоминаю её за 
оптимизм, желание жить, а не существовать. Сколько даст ей Бог времени 
на жизнь, столько и хотела прожить весело, с оптимизмом, желанием не 
намучить никого из родных, хотя я понимаю, что ей было больно, но Елена 
не подавала виду. Светлая ей память. 
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 Вспоминает Екатерина Иванова (Мухачева) –      дочь Елены и 

 Василия Ивановых.  

 «Моя мама, Ходырева Елена Георгиевна, родилась 28 мая 1956 года 

в дер. Наговицыно Дебесского района УАССР. Сначала мама училась в 

начальной школе - четырехлетке, которая находилась в деревне 

Наговицыно. Затем она училась в средней школе в деревне Лудяны 

Игринского района УАССР. А поскольку мама рано вышла замуж, школу 

заканчивала в городке Балезино-3 (станция Пибаньшур, военная часть 

25850). Моя мама познакомились с моим папой Василием в Дебессах, их 

познакомила сестра моего папы - Валентина. Мама с Валентиной вместе 

работали в столовой в Дебессах. 

Помню, как рассказывали, что, 

когда папа служил в Германии, 

мама его ждала, письма ему 

писала, называла папу Васильком, 

а в одном из писем она положила 

ему цветок василёк. Помню даже, 

как папа хранил мамино письмо с 

этим цветком. Мама вышла замуж 

за папу, когда ей было 17 лет. Мой 

дедушка Георгий на это не очень 

хорошо сначала отреагировал, так 

как мама была еще молодая. 

Свадьбу сыграли в Наговицыно. 

Мой папа со своими родителями 

приезжал в деревню Наговицыно свататься.       
 Когда мама с папой переехали жить в Балезино, помню, как мама 

ходила на курсы кройки и шитья, училась шить, платья мне разные шила, 

много чего она сшила. Вязать она уже умела. Потом мама стала работать 

на узеле связи, связистом была. Мама стала военной, дослужилась до 

звания ефрейтора. Папа у меня военнослужащий, он дослужился до 

старшего прапорщика, потом его комиссовали по болезни.   
  Зимой почти каждые выходные с семьей мы ходили в лес на лыжах. 

Летом с семьями, с которыми дружила наша семья, выбирались на 

природу, устраивали пикники с шашлыком. А вот 1 мая у нас всегда была 

традиция выбираться из города на природу на шашлыки. В городке у нас 
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были дома четырехэтажные, а огороды были отдельно. У нас был 

земельный участок, где был сарай, гараж и огород.     

 Мама всегда очень много всего садила: овощей, зелени, ягод. Мама 

вкусно готовила различные консервации: варенья, соленья. Любила 

стряпать, коронное блюдо мамы – это манты. К нам в гости часто 

приезжали родственники, застолья часто устраивали, встречи весело всегда 

проходили. Мама у меня веселая была, песни любила петь, в хоре пела, 

когда жили в военном городке. На мотоцикле мы часто ездили в деревню 

Наговицыно: я с братом Александром в коляске, а мама сзади папы. Когда 

я была совсем маленькая, мама всегда брала меня с собой в деревню, 

даже если надо было ехать на автобусе. Мы доезжали на автобусе до 

Сюрногурта, а оттуда, помню, это вечером зимой было дело, темно уже на 

улице, мама переодевала меня в валенки, и мы с ней пешком до 

Наговицыно шли 10 км. Мама всегда очень рвалась к себе на Родину, в 

деревню к родителям. Когда приезжали в деревню, помню, как дедушка 

сидел в сенках и курил «самокрутку». От него всегда пахло сигаретами. 

Помню, как дед пчёл разводил. Медогонка у него была. Дед всегда 

достаточно необщительный был, но очень переживательный, если, 

допустим, идешь к пчёлам, он как учитель со мной ходил, давал 

наставления разные, чтобы не укусила пчела.     

 Смутно помню свадьбу дяди Михаила.  Я очень сильно любила дядю 

Мишу, и он меня любил. Он же мой крёстный. Если верить астрологам, то 

говорят, что у меня ангел-хранитель мужчина, и мне кажется, что это 

Миша. Помню, мы с ним поехали куда-то на тракторе, в Сюрногурт вроде.  

 

(На фото брат Михаил 

Ходырев с детьми  сестры 

Елены - с Александром и 

Катериной Ивановыми). 

Когда ехали обратно, я 

попросилась сесть за 

руль, потом сказала ему: 

«Посмотри-ка, там 

никого нет сзади?»  
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 Он посмотрел и в этом момент (а гидроусилителя у трактора ведь нет, 

руль тяжелый), я не справилась с управлением, Миша отвлекся, и мы с ним 

ушли в кювет. Мы еще до деревни не успели дойти, моя мама идет, она 

уже знала о случившемся. Мише тогда очень попало словесно от моей 

мамы, за такую ситуацию.        

 У дедушки было очень много мёда. Бабушка Анна всегда была очень 

общительная, веселая, песни и частушки пела, много поговорок знала. 

Всегда делала в печи, в чугунке очень вкусное топлёное молоко, сверху 

корочка подрумянившаяся, которая мне особенно нравилась. В детстве 

дом дедушки и бабушки мне казался очень большим. Помню, как меня 

посадили на лошадь без седла, просто, чтобы посидеть, а лошадь как 

понеслась до пруда, мне кричали: «За шею держись!» Часто в детстве мы с 

моим братом Александром ходили на конюшню, там всегда запах сигарет 

был, у кого-то из мальчишек магнитофон был кассетный, слушали песни 

группы «Сектор газа». Помню ещё, как в деревне частенько все 

родственники собирались: наши - Ходыревы, Бродниковы, Наговицыны, 

Рыловы и другие устраивали веселые праздники, пели, танцевали, на 

гармошке играли.           

  Все братья у мамы добрые, дружелюбные. К дяде Вите, бывало, 

ездили в гости в село Октябрьский Глазовского района. Дети его Дима и 

Маша, маленькие еще были.         

  Дядя Коля тоже был очень хороший, добрый. Разница в возрасте у 

него с моим братом Александром небольшая, поэтому он как брат для 

меня был, Колькой его называла. Помню, как боронили землю, вместо 

лошади был Коля, а сзади борона. Тогда у них еще не было трактора. 

Трактор они уже позже купили. Помню, как я с детьми Коли – Анной и 

Сергеем водилась, играли вместе, Аню на санках зимой возила. 

 Потом нам дали четырехкомнатную квартиру в Ижевске благодаря 

бабушке, поскольку в то время она парализованная у нас жила. Переехав в 

город Ижевск, мама устроилась на работу в домоуправление.   

 В Ижевск бабушка вместе с нами переехала, у нас жила. Когда моя 

мама заболела, бабушку перевезли в деревню Наговицыно, там за ней 

ухаживал Коля со своей женой Элей. Потом еще дядя Петя забрал к себе в 

Ижевск бабушку, несколько лет она у них жила, умерла в Ижевске  Сама я 

по образованию юрист, заочно окончила Ижевский филиал Московской 

Академии права и управления, работала в службе судебных приставов 
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сначала помощником судебного пристава, потом дознавателем. По 

специальности я мало работала, поняла, что это не мое призвание. Сейчас 

работаю в сфере красоты и здоровья, я – визажист, бровист, мастер 

ногтевого сервиса. Я замужем, у меня растет хорошая девочка Вика, 

которая внешне очень похожа на бабушку, она увлекается рисованием, 

дизайном». 

Из воспоминаний двоюродного брата Владимира Наговицина: 

 «Лена  замечательный человек. Она, когда замуж вышла за Васю, 

они уехали в Балезино, в воинскую часть. Мы: я, Ходырев Миша и Саша 

Наговицин, когда были пацанами, нам было примерно 15 лет, - ездили в 

Балезино в гости к Лене. Лена - единственная сестра у них была, и, 

естественно, ее любили все. Она была всегда гостеприимная, приветливая. 

Я был на свадьбе её сына Александра. Лена похоронена на Хохряковском 

кладбище совсем рядышком с тем местом, где мои родители похоронены, 

поэтому к Лене я всегда захожу, когда посещаю  могилки родителей».  

Биографические данные семьи Ивановых   

Ходырева (Иванова) Елена Георгиевна (род. 28.05.1956 в дер. 
Наговицыно Дебесского района УАССР - 06.02.1997). Похоронена в г. 
Ижевске на Хохряковском кладбище. 

Муж: Иванов Василий Афанасьевич (род. 17.01.1950 в дер. Старые 
Зятцы Якшур-Бодьинского района Удмуртской АССР). Живет в г. Ижевске. 

Брак зарегистрирован: 1973 год. 
Дети Елены и Василия:  Иванов 

Александр Васильевич (род. 08.08.1974 в дер. 
Наговицыно Дебесского р-на Удмуртской 
АССР). Живет в г. Ижевске. 

Жена: Мадьярова (Иванова) Елена 
Витальевна (род. 21.04.1976 в г. Ижевске). 
Живет в г. Ижевске. Брак зарегистрирован: 
07.12.1996. Брак расторгнут: 14.12.2010 (до 
расторжения брака не жили вместе 6 лет). 

Дочь Александра и Елены: Иванова 
Валерия Александровна (род. 01.04.1997 в г. 
Ижевске). Живет в Новосибирске. 

 Иванова (Мухачева) Екатерина 
Васильевна (род. 19.06.1981 в дер. 
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Наговицыно Дебесского р-на Удмуртской АССР).  Живет в г. Ижевске. 
Муж: Мухачев Андрей Витальевич (род. 18.04.1970 в г. Ижевске). 

Живет в г. Ижевске. С Андреем Екатерина познакомились в 2005 году. Брак 
зарегистрирован: 03.07.2018. 

Дочь Екатерины и Андрея: Мухачева Виктория Андреевна (род. 
20.03.2009 в г. Ижевске). Живет в г. Ижевске. 
 

ХОДЫРЕВ ПЁТР ГЕОРГИЕВИЧ родился 11. 10. 1958 год. 

   
 
 С двоюродным братом Петром Ходыревым первый раз встретились 

в городе Ижевск, когда начал уже служить в Удмуртии, а второй раз на 
похоронах Виктора Ходырева. И всё, больше мы не виделись. Всю 
информацию о Пете мне предоставила Эльза Ходырева. Одно уже то, что 

Петя служил в  Армии, да ещё был на 
командирской должности в звании 
сержанта, то мне, как человеку 
военному, он очень симпатичен, и я 
его  сразу зауважал. Но, пообщаться не 
пришлось больше. Мне сказали, что 
Петя  сильно заболел и сейчас он не 
доступен. Поэтому о жизни Петра мне 
трудно рассуждать.     
   О своем отце Петре 
Георгиевиче Ходыреве 
рассказывает его сын Алексей 
Ходырев.    
 «Мой отец Ходырев Петр 
Георгиевич родился в деревне 
Наговицыно. Окончив школу, в 
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молодом возрасте, приехал из деревни в Ижевск. Женился на Любови 
Гельевне. У нас многодетная семья. У моих родителей два сына, две 
дочери. Всех нас - детей он очень любит. Своим детям помогал свадьбу 
устраивать, например, мне. Он очень старался для своих детей, 
воспитывал нас, помогал нам. Сейчас мы все свои семьи создали, живем 
самостоятельно. Сначала отец работал в Обществе слепых. После 
много лет он работал подручным сталевара на заводе «Ижсталь» в 
горячем цехе. Работа была очень тяжелая, на яме работал, на канаве, 
куда горячие слитки металла складывают.      
 В 1995 году папа обучался на профессионально-технических курсах 
в ОПК ПО «Ижсталь» г. Ижевска Удм.АССР по специальности 
стропальщик с правом управления грузоподъемной машиной с пола, 
присвоена квалификация стропальщик с правом управления 
грузопдъемной машиной с пола.        
 Отец очень хорошо песни поёт, в основном любит петь русские 
народные песни, память у него хорошая на песни. Когда у нас был 
земельный участок в дер. Сепычи Завьяловского района, отец сам дом 
строил. В то время он и автомобиль «Комби» купил, дом строил, баню 
поставил, гараж купил на ул. Машиностроительной. Сруб дома нам 
привезли, а отделочные работы отец сам делал. Еще он сам колодец 
вырыл, яму – кессон в гараже выкопал для овощей». 
 

     
 
Сын Алексей и его жена Марина фанаты  хоккея. 
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Дочь 
Ирина 
Петровна 
Ходырева
 
 
 
 
 
  

Д
д 

 
Дочь Ольга Петровна 
Спатарь (Ходырева) 

  
Братья.     
Слева Алексей Петрович 
и Дмитрий Петрович 
Ходыревы. 
 

 
 

 
 

Слева направо: Любовь Гельевна 

Первушина (Ходырева) – жена  Петра 

Георгиевича и  Надежда Александровна 

Лекомцева (Ходырева) – жена Михаила 

Георгиевича. 

  
 
 
 
 



[Введите текст] 
 

258 
 

«Петр работал какое-то время в Обществе слепых. Потом долго 
работал  на Ижстали. Знаю, что он работал на канаве в самом 
«грязном» цехе, там и воздух плохой, пыль, дым. Канава называется, 
такая, где метал раскаленный, ну шлак уже весь…, короче вся грязь 
после металла сгорает, в этой канаве остается, а они вот эту канаву 
потом чистят, убирают. Работа на канаве очень тяжелая и вредная 
для здоровья». 

   В.А.Иванов, из воспоминаний о семье. 
 

 
 

На фото слева направо в первом ряду, дети: Анна Ходырева, Сергей 

Ходырев, Ольга Ходырева, Ирина Ходырева, Эльвира Петровна 

Перевозчикова (Ходырева, Поздеева).       

 Во втором ряду: Д.Ходырев, Екатерина Иванова, Е.Г.Иванова 

(Ходырева), Алевтина Андреевна Ходырева, Надежда Елшанская, Пётр 

Ходырев, Александр Иванов.        

  В третьем ряду: В.А. Иванов, Л.Г.Первушина (Ходырева), 

Н.Г.Ходырев. Фото 1993 года. 

Биографические данные семьи Петра Ходырева. 

 
Ходырев Петр Георгиевич (род. 11.10.1958 в д. Наговицыно 

Дебесского р-на Удмуртской АССР). Живет в селе Факел Игринского района 
Удмуртской Республики. 
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         Жена: Первушина (Ходырева) Любовь Гельевна (род. 05.08.1959 в дер. 
Сюрногурт Дебесского р-на Удмуртской АССР - 21.07.2015). Похоронена в г. 
Ижевске на западном кладбище. 
         Брак зарегистрирован: 20.04.1979. 
         Дети Петра и Любови: 
         1) Ходырев Алексей Петрович (род. 09.12.1978 в г. Ижевске). Живет в г. 
Ижевске. 
         Жена: Семакина (Ходырева) Марина Геннадьевна (род. 24.11.1978 в г. 
Ижевске). Живет в г. Ижевске. 
         Брак зарегистрирован: 27.06.1998. Брак расторгнут: 27.01.2018. 
         Дети Алексея и Марины: 
         а) Ходырев Максим Алексеевич (род. 25.11.1998 в г. Ижевске). 
Живет в г. Ижевске.  
         б) Ходырева Анастасия Алексеевна (род. 07.05.2014 в г. 
Ижевске). Живет в г. Ижевске. 
         2) Ходырев Дмитрий Петрович (род. 08.05.1981 в г. Ижевске). Живет в 
г. Ижевске. 
         Жена: Калабина (Ходырева) Жанна Вячеславовна (род. 
06.08.1981 в г. Ижевске). Живет в г. Ижевске. 
         3) Ходырева Ирина Петровна (род. 29.12.1983 в г. Ижевске).  
Живет в с. Совхозный Завьяловского района Удмуртской Республики. 
         Муж: Богданов Геннадий Николаевич (род. 13.03.1983 в пос. 
Кодимский Верхнетоемского р-на Архангельской области). Живет в с. 
Совхозный Завьяловского района Удмуртской Республики. 
         В гражданском браке. 
         Сын Ирины и Геннадия: Богданов Данил Геннадьевич (род. 
26.11.2010 в г. Ижевске). Живет в с. Совхозный Завьяловского района 
Удмуртской Республики. 
         4) Ходырева (Лекомцева, Спатарь) Ольга Петровна (род. 
15.03.1989 в г. Ижевске). Живет в г. Ижевске. 
          Первый муж: Лекомцев Алексей Михайлович (род. 15.09.1984 в 
д. Сюрногурт Дебесского района Удмуртской АССР). Живет в г. 
Ижевске. 
          Брак зарегистрирован 20.09.2008. Брак расторгнут 10.02.2017.  
          Дочь Ольги и Алексея: Лекомцева Ульяна Алексеевна (род. 09.02.2009 
в г. Ижевске). Живет в г. Ижевске. 
          Второй муж: Спатарь Аурел Витальевич (род. 24.04.1990 в г. 
Ижевске). Живет в г. Ижевске.  
          Брак зарегистрирован 24.10.17. 
 Дочь Ольги и Аурела: Спатарь Ева Ауреловна (род. 10.11.2018 в г. 

Ижевске). Живет в г. Ижевске. 
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ХОДЫРЕВ МИХАИЛ ГЕОРГИЕВИЧ (21.08.1963 – 12.01.1998 гг.)  

 

Вспоминает жена Михаила – Надежда Лекомцева 

(Ходырева). 

«С Михаилом познакомились в 7 классе, когда учились в одном 

классе Сюрногуртской средней школы. В то время я жила в Лудянах, а 

Миша в д. Наговицыно. До 7 класса мы в разных школах учились, я 

училась в Лудянской школе, а Михаил в Сюрногуртской школе (в то время 

там была школа восьмилетка, потом там восьмилетнюю школу убрали и 

построили среднюю школу - десятилетку). Мы с Мишей вместе учились, 

вместе ходили на вечера, концерты, 

праздники. В школе Миша выступал на 

концертах, пел песни, участвовал в 

спортивных мероприятиях. Он дружил в 

то время с Наговицынскими и Ерымскими 

парнями, они все время вместе ходили. У 

нас ведь как было. Я же после школы, как 

занятия заканчивались, одна бегом 

домой вечером через лес, темно ведь уже 

было, страшно, мне надо было 

добираться до Лудян. А Миша с друзьями 
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оставались в школе на секциях. У меня вообще была раздельная жизнь от 

них. Миша дружил с Ельчинковым в старших классах уже, после армии 

друзья были. После 8 класса я ушла из этой школы. А Миша учился 

дальше, до 10 класса, в Сюрногуртской школе. Но с Мишей мы 

продолжали общаться, на дискотеки вместе ходили в Сюрногуртский клуб. 

Деревня Лудяны и деревня Наговицыно очень далеко друг от друга 

находятся.  Когда с Мишей решили пожениться, мы уже взрослые были, у 

меня в то время сын Алексей был. Оказалось, что Миша меня любил ещё 

со школы. А ведь тогда он ничего не говорил мне об этом, никаких знаков 

внимания не было. Он уже после армии, когда вернулся, стал приходить 

ко мне, у меня уже сын был. Разговоры за разговорами, решили 

расписаться, жить вместе. Расписывались в Сюрногуртском клубе, 

свидетели у нас были. У меня дома есть свадебные фотографии, которые 

смогу дать только тогда, когда с вахты вернусь в Удмуртию. Я на вахте в 

Новом Уренгое работаю администратором и уборщицей в гостинице 

(комнаты убираю, меняю, заселяю) уже пятый месяц подряд, вернусь с 

вахты в Удмуртию только в середине апреля. 17 марта 2020 года я на 

пенсию уже вышла. В деревне Орловское живу одна. Через дорогу 

недалеко от меня живет моя вторая младшая дочь, которую я родила от 

другого мужа. У нее тоже уже своя семья, двое детей у нее. Я богатая 

бабушка, у меня 6 внуков.        

 И так, после свадьбы стали жить с родителями Миши. Миша работал 

на тракторе, был на хорошем счету. Сначала работала поваром в столовой 

в Сюрногурте. Каждый день я ходила на работу в Сюрногурт, а мой сын, 

ему тогда 3 годика было, сидел дома с родителями Миши, в основном с 

дедом Герой он сидел. Потом рассчиталась со столовой и стала работать в 

Наговицыно на ферму телятницей. Когда Миша умер, я была беременна от 

него Людмилой. После смерти Миши в 1987 году, поскольку у свекрови 

был очень сложный характер (хотя мы никогда с ней не ругались),  уехала 

с сыном в Сюрногурт, там у меня брат жил. Потом родила Людмилу, 

которая внешне очень похожа на Мишу. До Людмилы еще была 

беременна от Миши, но у меня выкидыш произошел, так как на на ферме 

работала, а там тяжёлая работа.       

 Мой муж Миша был хорошим человеком. У него характер был в 

отца, не мамин. Сколько звала его, чтобы отдельно жить от родителей, но 

он ни за что не хотел уходить оттуда. С чем это было связано, не знаю. Хотя 
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с нами в то время тогда еще брат Коля жил, но он тогда еще не был женат. 

Тогда в Наговицыно школа была, в ней нам даже комнату давали, но 

Миша отказался там жить.         

 Мы ведь с Мишей совсем недолго вместе пожили, примерно 10 

месяцев только мы вместе жили, потом он умер. Из документов Миши у 

меня есть только свидетельство о браке и свидетельство о смерти. Все 

остальные документы остались в Наговицыно у Коли, потом Эля там жила 

с Колей. Все документы надо спрашивать у Эли.    

 Миша служил в Чехословакии. Что-то он говорил, что у него там 

девушка осталась, вроде говорил, что дочь какого-то генерала. Сколько я 

не спрашивала о подробностях, он ничего не рассказывал, не хотел 

говорить. Сейчас вспоминаю, у него вроде ребенок там был. Про армию он 

мне практически ничего не рассказывал. После армии Миша еще в 

милиции служил в Дебесах примерно один год, потом ушел оттуда и стал 

работать в колхозе. «Наша совместная с Мишей дочь Людмила вышла 

замуж, родила троих сыновей, живет со свекровью. Муж у Людмилы 

очень хороший, золотой человек». После армии Миша стал более 

замкнутый, чем тогда, когда в школе учились.  Наверное, виной всему 

была, та девушка, с которой он встречался в Чехословакии. 

  Из воспоминаний Эльвиры Ходыревой, жены брата Николая. 

 «Миша – брат Лены, Толи, Вити, Пети, Коли  хороший паренек был, 

очень работящий. Но было у него что-то такое, замкнутый был 

немного, что-то в себе держал, не все рассказывал, часто уединялся, 

что-то его скребло в душе вобщем, непонятно что, это было уже после 

армии. Он в Чехословакии служил, не знаю, что с ним стало, что-то 

повлияло на него, ведь так и не узнали. Так и ничего не досказал до конца. 

Так, мельком говорил, что, когда служил в Чехословакии, познакомился с 

какой-то женщиной, любовь у него была, говорил, что возможно там, 

где-то ребенок у него есть. Так и не узнали, что там у него произошло. А 

раньше, до армии Миша был общительный, веселый. Погиб молодой, 

жалко парнишку. 
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На фото слева 

направо: 

Перевозчикова 

(Ходырева, 

Поздеева) 

Эльвира 

Петровна, 

Ходыревы 

Сергей 

Николаевич и 

Роман 

Сергеевич, 

Лекомцева 

(Ходырева) 

Ирина 

Юрьевна. 

Рассказывает двоюродный брат Николая - Владимир 

Наговицин        

«С Мишей мы были ровесники, поэтому с ним больше проводил 

время. Миша на год младше нас учился. В деревне  была школа 

трехлетка.  Миша очень хорошо песни пел. Когда летом мы работали, 

зерно убирали на машине, да, на открытой машине или на лошадях, и 

мы всегда с Мишей пели. Он был хороший певун. Мы с Мишкой всегда 

громко пели. Часто с ним гоняли бычков с Наговицино в д. Бадзимошур и 

нам-то тогда казалось, что это далеко - по полям в Ирым немножко в 

сторону уходили, потом через Лудяны и в Бадзимошур. Коровы же 

медленно идут, а мы катаемся на лошадях. И всегда с Мишей пели песни 

– русские народные. Тогда была мода на песню «…Вологда гда гда гда…» 

  «В Вологде где где где. В доме, где резной палисад…». Или очень 

любили петь, когда к деревне подъезжали или подходили (а деревня-то у 

нас как бы с горки) такую песню: «…Вот кто-то с горочки 

спустился, наверно, милый мой идет…». Или стих читали: «Вот моя 

деревня, вот мой дом родной». Миша очень много песен знал, намного 

больше, чем я. Он запевал и пел, а я подпевал. Мне почему-то запомнился 

такой случай. Миша всегда утюжил брюки через бумагу, газету. Мы 

куда-то шли, допустим, на новогодний вечер в Сюрногурт, Миша 

утюжил брюки, а я ему говорил: «Миша, давай быстрее уже, 
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опаздываем». Когда Миша в 

армии служил, у него там 

барышня была, чуть ли ни дочка 

генерала какого-то. Он ведь 

парень видный был. Я, Ваня 

Бродников, Миша Ходырев, Саша 

Наговицын - дружили очень 

близко, так как все почти одного 

года рождения, плюс минус тут 

совсем чуть-чуть. Был у нас один 

такой случай. Выпив прилично 

спиртного, мы пришли в клуб.  В 

Ирыме  был клуб деревянный. Мы 

зашли туда пьяненькие, 

немножко начали, наверное, 

«выпендриваться». Все девки, и 

парни из клуба убежали, кто там был, а мы остались вчетвером: Миша, 

Саша, Ваня и я. Кто-то из нас, плохо уже помню, по-моему, Ваня, кулаком 

сломал окно из стекла. И мы все дураки-то пьяные, тогда нам было уже 

лет 17, и мы начали все это колотить, все стекла там разбили. И ушли 

в деревню Наговицыно.        

 Утром лежим, спим. А раньше был председатель колхоза 

Тимофеев, и, он передает по радио (раньше наряд передавали по радио 

каждой деревне, бригаде; у нас в Наговицыно, по-моему, была третья 

бригада): «Вот вчера наговицынские ребята разбили все стекла в клубе в 

Ирыме», - и давай перечислять: «Так, Наговицын, Ходырев, Бродников, а 

четвертый какой-то долговязый, не знаю (это он про меня видимо 

сказал). Чтобы вставили стекла, а то вместо армии пойдут в тюрьму». 

И вот, дядя Гера Ходырев и другие отцы взяли и пошли вставлять 

стекла. А мы уехали в город Ижевск. Мы тогда уже в городе жили. После 

армии Миша немного работал в милиции.      

 В те времена в деревне с питанием как-то было плохо. Я всегда 

удивлялся и задавал себе вопрос: «Почему в деревне люди  питаются  

хуже городских? Ну, молоко, яйца были всегда».     

 Когда корова молоко давала, телилась, мясо нельзя было есть. У 

нас в деревне очень любили соленую рыбу. Иногда в деревню Ирым в 
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бочках привозили рыбу соленую, так вот деревенские ехали туда и по 

многу брали этой соленой рыбы. Видимо в то время рыба была в 

дефиците, и завозили её очень редко. Помню, сметану там делали, 

коричневая корочка мне всегда нравилась, но опять-таки сметана не 

всегда была. Пельмени стряпать, блины – это был уже практически 

праздник. Помню, когда у Бродниковых оладьи делали, потом всех 

собирали нас, вместо сметаны почему-то на стол ставили воду с 

сахаром и всё, и вот мы макали оладьи в эту воду с сахаром. Не голодали, 

конечно, но питались не очень хорошо. Хотя баранов и свиней держали, а 

почему-то из продуктов ничего своего в доме не было. Молоко было, но 

допустим, теленок родился, его молоком надо было кормить, уже 

молока не было в доме долгое время. А нам же городским это не 

привычно было, мы пошли в магазин, купили сметану, молоко, творог. 

Раньше в магазин ходили с бидончиком, налили тебе в него молока и все. 

В те времена в деревне у многих было плохо с питанием, не только у нас. 

Но вот, например, у меня мама с Татарстана. Так вот, там у них в 

деревне, тогда был магазин, жили по богаче, чем у нас в Удмуртии. 

  Ещё в деревне Наговицыно, помнится, такой лексикон был: 

«Скотину стряпаем» - это, значит, «Скотину кормим». Еще у нас в 

деревне присказка была, слово «буди» часто употребляли. Например: 

«Миша, пошли, буди», или «айда, буди», или «пойдем гулять буди». 

   

 
 
 Слева Эльза Ходырева с дочкой  Дианой и дочкой Михаила Людмилой. В машине 
сидит Тотоева (Ходырева) Людмила Михайловна – взрослая дочь Михаила Сергей 
Витальевич (род. 06.04.2009 в д. Сизево Завьяловского р-на УР). Живет в д. Сизево 
Завьяловского р-н УР 
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Биографические данные семьи Михаила Ходырева 

 
Ходырев Михаил Георгиевич (род. 21.08.1963 в д. Наговицыно 
Дебесского р-на Удм.АССР – 12.01.1998 года). Похоронен в селе 
Дебёсы Дебесского района Удмуртской Республики. 
Жена: Ходырева (Лекомцева) Надежда Александровна (род. 
17.09.1964 в д. Лудяны Дебесского р-на). Живет в дер. Орловское 
Сюмсинского района Удмуртсмкой Республики. 
Брак зарегистрирован: 1986 год 
Дочь Михаила и Надежды: Ходырева (Тотоева) Людмила 
Михайловна (род. 27.06.1988 в д. Сюрногурт Дебесского р-на). Живет 
в дер. Сизево Завьяловского р-на УР. 
Муж: Тотоев Виталий Дмитриевич (род. 11.04.1982 в д. Сизево 
Завьяловского р-на УР). Живет в дер. Сизево Завьяловского района 
УР. 
Брак зарегистрирован: 19.12.2008. 
Дети: Людмилы и Виталия: 
а) Тотоев Сергей Витальевич (род. 06.04.2009 в д. Сизево 
Завьяловского р-на УР). Живет в д. Сизево Завьяловского р-на УР. 
б) Тотоев Андрей Витальевич (род. 13.12.2012 в д. Сизево 
Завьяловского р-на УР). Живет в д. Сизево Завьяловского р-на УР. 
в) Тотоев Степан Витальевич (род. 12.10.2019 в д. Сизево 
Завьяловского р-на УР). Живет в д. Сизево Завьяловского р-на УР 
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ХОДЫРЕВ НИКОЛАЙ ГЕОРГИЕВИЧ (23.07. 1970 -20.12.1998 гг.) 

 
 

Из воспоминаний Эльвиры – жены  Николая Георгиевича 
Ходырева 

   «С Николаем познакомилась тогда, когда переехала в Сюрногурт в 

школу на работу. Так и познакомились с ним в школе. Коля тогда учился 

в последнем 10 классе, а я в школе поваром работала.    

 В гости сначала пришла, познакомилась с родителями Коли. Тогда 

Миша еще живой был. Я его один раз только и видела. Свадьбы с Колей у 

нас не было, просто зарегистрировали брак. Денег не было на свадьбу. 

Примерно год пожили, потом Колю в армию призвали. Я с дочкой Анной 

осталась, мы жили с его родителями. Коля не дослужил в армии, его 

комиссовали. Месяца два только он послужил нормально, а потом он все 

время по госпиталям лечился. Когда Коля вернулся с армии, второго 

ребенка родили – сына Сергея. Коля в колхозе работал трактористом. 

Сколько-то сторожил на ферме, замещал. На ферме откормочная была, 

я работала там. Быки на откормочной стояли. Работала скотницей на 

откорме, а Коля сторожил по ночам. Скотница кормит быков, да и что 

только мы не делали: и кормили, и возили, и чистили, и ухаживали, и 

взвешивали быков. В то время в колхозе тяжелые были времена, 

зарплату всегда платили меньше прожиточного минимума.  

 Как свободное от работы время проводили? В лес я в основном 

одна ходила. Коля не любитель был ходить в лес. Что имел ввиду дед 
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(Ходырев Георгий Андреевич), когда писал своей жене в письме, что Коля 

стряпает? Это он имел ввиду, что скотину кормит. Скотину кормит – 

это, значит, стряпает, лексикон такой был в деревне. Что еще Коля по 

дому делал? Иногда кашку детям мог сварить, дрова колол. В свободное 

время он в основном лежал, болел после армии…      

 Мать у Коли, как-то рассказывала, что у нее еще один старший 

сын Коля был, но он умер совсем маленький. Вот зачем младшего Колей 

назвали? Не раз слышала, что, когда мать у Коли забеременела седьмым 

ребенком, она очень хотела еще одну девочку родить, ведь у них в семье 

всего одна девочка была. И вот, родила снова мальчика. А вообще, в то 

время в деревне очень весело праздники проходили, как-то дружно все 

жили в деревне. По всему колхозу пели песни. Коля тоже любил петь.  

 После того, как Коля умер, я еще раз замуж вышла, родила девочку 

Веру (ей сейчас 17 лет). Второй муж у меня тоже умер. Сейчас мы живем 

в поселке Игра в деревянном восьмиквартирном доме с печным 

отоплением, в трехкомнатной квартире. Мы живем вместе с семьей 

Сергея. У Сергея есть сын Роман. В 2008 году Сергей окончил 

профессиональное училище № 36 в пос. Игра по профессии мастер 

общестроительных работ. Сейчас он работает шиномонтажником. 

Семья у нас состоит из 5 человек. Дочь Анна живет отдельно со своей 

семьей в деревне Городилово Кизнерского района Удмуртской 

Республики».           
 «Коля тоже работящий был, никогда ни в чем не отказывал. Но он 

был слишком эмоциональный, мог подраться, нагрубить, нахамить. 

Работал в колхозе, на тракторе, потом у Коли свой трактор появился, 

купили они списанный колхозный трактор, восстановили его, так и работал 

на нем. Потом трактор в Дебесы забрали, и он навсегда исчез куда-то. 

После этого вскоре и Коля погиб. У него в то время уже и дочка, и сын 

были».     

    Василий Иванов – Шурин, муж сестры Елены. 
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Вспоминает  
дочь Николая 
Анна 
Николаевна. 
 

 «Про дедушку 

Георгия Андреевича я 

практически ничего не 

помню, так как когда он 

умер, я еще маленькая 

была, в то время я еще 

в школу не ходила. Про 

бабушку Анну Ивановну 

запомнила то, что она много знала поговорок, частушек. Когда бабушка 

парализованная лежала, нам интересно было наблюдать, как бабушку 

везли в баню на коляске. В доме ведь было много переходов, порогов, 

через сени надо было бабушку везти. Так вот, мой папа Николай 

Георгиевич специально доски приспособил так, чтобы можно было 

бабушку катить на коляске. Когда дедушки не стало, папа продолжил 

дедушкино дело, несколько лет занимался пчеловодством. Про папу 

запомнился такой яркий случай. В одно лето он мед продавал, много-

много банок меда (хорошо запомнила, как тогда мне много банок 

пришлось мыть) загрузил в машину и потом на эти деньги купил цветной 

телевизор. Папа говорил, что за миллион купил телевизор, раньше ведь 

деньги в миллионах были. Тогда телевизор цветной для ребенка такая 

радость была, поэтому хорошо запомнился этот случай. Потом пчелы у нас 

резко пропали, то ли зима была суровая, то ли болезнь какая-то. Еще 

помню, как папа автомобиль «Запорожец» купил. Я замужем, 

воспитываем дочку и сына. У меня среднее специальное образование, я 

бухгалтер, училась в Ижевском промышленно-экономическом колледже. 

Сейчас работаю бухгалтером в колхозе в деревне». 
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Биографические данные семьи Николая Ходырева  

 Ходырев Николай Георгиевич (род. 23.07.1970 в дер. Наговицыно 
Дебесского р-на Удмуртской АССР - 20.12.1998). Похоронен в селе Дебёсы 
Дебесского района Удмуртской Республики. 
          Жена: Перевозчикова (Ходырева, Поздеева) Эльвира Петровна (род. 
11.12.1967 в дер. Марково Дебёсского района УАССР). Живет в пос. Игра 
Игринского района Удмуртской Республики. 

Брак зарегистрирован: 25.07.1988. 
Дети Николая и Эльвиры: 

          1) Ходырева (Узлова) Анна Николаевна (род. 09.07.1988 в дер. 
Наговицыно Дебесского р-на Удмуртской АССР). Живет в дер. Городилово 
Кизнерского района Удмуртской Республики.  
          Муж: Узлов Василий Сергеевич (род. 23.02.1985 где?). Живет в дер. 
Городилово Кизнерского района Удмуртской Республики. 

Брак зарегистрирован: 15.01.2010. 
Дети Анны и Василия: 

          а) Узлова Надежда Васильевна (род. 20.02.2010 в пос. Игра 
Игринского района Удмуртской Республики). Живет в дер. 
Городилово Кизнерского района Удмуртской Республики. 
          б) Узлов Александр Васильевич (род. 15.11.2017 где?). Живет в 
дер. Городилово Кизнерского района Удмуртской Республики. 
          2) Ходырев Сергей Николаевич (род. 03.06.1990 в дер. Наговицыно 
Дебесского р-на Удмуртской АССР). Живет в пос. Игра Игринского района 
Удмуртской Республики. 
          Жена: Лекомцева (Ходырева) Ирина Юрьевна (род. 05.11.1990 в пос. 
Игра Игринского района Удмуртской Республики). Живет в пос. Игра 
Игринского района Удмуртской Республики. 
           Брак зарегистрирован: 07.02.2015. 
           Сын Сергея и Ирины: Ходырев Роман Сергеевич (род. 21.11.1990 в 
пос. Игра Игринского района Удмуртской Республики). Живет в пос. Игра 
Игринского района Удмуртской Республики. 
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ПОСЛЕСЛОВИЕ К ГЛАВЕ ХОДЫРЕВЫ.        
 С самого начала, когда начал писать книгу, было желание, разузнать 

о родственных корнях моей мамы Ходыревой Таисьи Андреевны.  

 В детстве очень часто слышал от мамы, когда она сердилась на папу, 

и ругала его  за недостойные поступки одну фразу: «Почему я не оставила 

свою фамилию Ходырева? Она лучше и звучит чем Поздеева?» И часто 

советовала  дочери Галине сменить фамилию на Ходыреву. Меня это 

удивляло, думал, разве так можно поменять фамилию?    

 Прошли годы, и когда уже вышел на пенсию, решил найти 

родственные корни своей мамы. С Ольгой Бобровой, племянницей, 

удалось это сделать. Она написала в  архивы Удмуртской Республики, где 

указала фамилию Ходыревых, место рождения своей бабушки Таисьи 

Андреевны и пришёл ответ.  Мало того, что сообщались архивные данные 

на Ходыревых, но работники архива ещё составили генеалогическую 

таблицу семьи  Ходыревых, где были указаны фамилии со времён 

упоминания этой семьи в архивах Тыловайской церкви до Советских 

времён. В таблице увидел знакомые фамилии своей мамы, тети Али, 

сестры  мамы и брата моей мамы Георгия и был удивлён этим открытием.

 А дальше уже сам стал составлять таблицу всех родственников этой  

фамилии. Но  возникли вопросы, связанные с семьёй брата моей мамы 

Геры. У него  с Анной родилось  семеро детей, а я только знал старшего 

сына Анатолия. Но, в первом варианте книги написал, что знал о семье 

моей мамы. Постоянно чувствовал свой долг перед мамой, что надо бы 

разобраться с семьёй Геры. Помог мне интернет. Благодаря Надежде 

Елшанской, приёмной дочери моей родной тети Алевтины Андреевны 

узнал, что у Анатолия есть две дочери Эльза и Роза и что они тоже есть в 

сетях. Познакомился с Эльзой, она ответила и прислала мне видеофильм о  

брате Анатолие Ходыреве, где кратко рассказала историю за 60  лет. Сразу 

же возникла мысль, а может Эльза поможет разобраться во всех 

родственных отншениях семьи Ходыревых? Эльза откликнулась.   

  У нас с Эльзой начался творческий процес по созданию родословной 

семьи Георгия Андреевича Ходырева. Без её помощи я бы не смог 

написать раздел своей книги.        

 Спасибо всем, кто откликнулся и помогал Эльзе восстановить истину 

и установить родственные отношения многих семей.  
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Иван Филиппович 

Максимов, Анатолий 

Георгиевич Ходырев – 

односельчане 

деревни Наговицыно. 

Фото 02.07.2019год. 

 

 

 

Николай 

Фёдорович 

Бродников, 

Анатолий 

Георгиевич 

Ходырев, 

Э.А.Галиаскаров(Хо-

дырева). Фото 

2.07.2019 год. 

 

Родная тётя по 

материнской 

линии Калинина 

(Наговицина) 

Надежда 

Ивановна и  

племянник 

Анатолий  

Георгиевич 

Ходырев. Фото 

2017 год. 
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В октябре 2019 года в библиотеке им. А.Гайдара в городе Ижевске 

собрались на презентацию книги Василия Поздеева «Вспомним юности 

портреты» родственники по  моей родословной со стороны отцовской и 

материнской линиям, те которые живут в Ижевске. На встречу собрались  

потомки Поздеевых, Ходыревых. Если перечислять  фамилии, то можно 

запутаться в родственных отношениях, но я назову их: Василий Поздеев, 

Алевтина Касаткина (Селюнина) – Поздеева, Ольга Русинова (Боброва)–

Поздеева; Сергей Русинов; Лариса Ларионова(Боброва)-Поздеева; 

А.В.Стегвилас; Анатолий и Нурзия Ходыревы; Эльза(Ходырева) и Фарид 

Галиаксаровы,  Екатерина Иванова (Ходырева) – Мухачёва и её дочка Вика 

Мухачёва; Надежда Пигузова – Елшанская, Марина Елшанская, Елена 

Елшанская, Владимир Пигузов.        

  Разные фамилии, но они все родственники, кто-то кому-то  

двоюродный дядя или тётя, двоюродные, троюродные братья, 

племянники и племянницы. До этой встречи многие даже и не могли 

представить, сколько  у них родных.       

 Главное, чтобы все родственники знали друг друга и дружили между 

собой, ведь только род Поздеевых уже продолжатся больше 400-х сот лет 

со дня упоминания первого из  основателей Игната Поздеева и Марфы 

Спиридоновны. Более 300-х сот лет продолжается род семьи Ходыревых. И 

всё зависит от наследников, как они будут относиться к  прошлому своих 

потомков, или как «Иван, не помнящий родства», или  бережно хранящие 

семейные традиции. 
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Участники презентации. Родственники, которые живут в городе Ижевск. 

В 2018 и 2019 годах в библиотеке им. Гайдара в городе Ижевске 

произошли ещё две памятные встречи. На встречу приехала из Австралии 

Людмила Ларкина (Селюнина), писательница и Член Союза писателей 

России, Лауреат различных литературных премий. Людмила  - это моя 

двоюродная  племянница по отцовской линии. Ее  бабушка Софья 

Ильинична Поздеева была родной сестрой моему папе Поздееву Петру 

Ильичу. А отец Людмилы, Леонид Николаевич Селюнин, был мне 

двоюродным братом.  Так вот на этой презентации встретились 

родственники и по моей материнской линии Ходыревой Таисьи 

Андреевны: Эльза Анатольевна Галиаскарова (Ходырева) – дочь моего 

двоюродного брата Анатолия Ходырева, приемная дочь сестры моей 

мамы Алевтина Андреевны, Надежда Елшанская (Оверина) и муж Эльзы 

Фарид Галиаскаров, основатель новой родственной ветви. 

 

Слева направо: Наталья Стегвилене 

(Боброва)-Поздеева, Людмила Ларкина 

(Селюнина) –Поздеева, Ольга Русинова 

(Боброва) –Поздеева, Надежда 

Елшанская (Оверина),  А.В. Стегилас,  

Э.А. Галиаскарова (Ходырева). Фото 

2019 год, г. Ижевск.    



[Введите текст] 
 

275 
 

          

  «Хочу, чтобы все мои родственники жили долго. Ведь как душа 

радуется, когда заезжаешь в гости к своим родственникам – 

долгожителям. Это я про Надежду Ивановну Калинину (1940 года 

рождения), Николая Фёдоровича Бродникова (1933 года рождения), Ивана 

Филлиповича. Прекрасно, когда встречаются двоюродные, троюродные  

братья и сестры, дяди и  тети  из разных родов, но корнями принадлежат к 

одному мужскому или женскому роду семей Поздеевых, Ходыревых и 

молодое поколение встречается, дружит, и бережно относится к тому, что 

создали предыдущие поколения и хранит ПАМЯТЬ ПРЕДКОВ. 

Э. А. Галиаскарова (Ходырева) 

 

       
 
 МОЙ РОДНОЙ ДЯДЯ  по материнской линии ХОДЫРЕВ ГЕОРГИЙ 
АНДРЕЕВИЧ ПОХОРОНЕН на Дебесском кладбище. На памятнике 
написано:  ХОДЫРЕВ ГЕОРГИЙ АНДРЕЕВИЧ (15.04.1926 – 8.01.1993 гг.) 
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Глава шестая   

СЁСТРЫ ПЕТРА ИЛЬИЧА ПОЗДЕЕВА    

Старшая сестра Поздеева – Селюнина 

Софья Ильинична (13.09.1895–

19.05.1960гг.) родилась  в починке 

Гыркеснюк, Сарапульского уезда 

Вятской  губернии. Прожила 65 лет. В 

1960 году умерла и похоронена в пгт 

Игра, Удмуртская  АССР. 

 

 

Вторая сестра Поздеева - Двоеглазова Вера 

Ильинична (12.09.1898 - 26.11.1978гг.) 

родилась в починке Гыркеснюк, 

Сарапульского уезда, Вятской  губернии. 

Перед войной вышла замуж и уехала с 

мужем жить в г. Верещагино. Прожила 80 

лет и умерла в 1978 году. Похоронена в г. 

Верещагино Пермская область, на старом 

кладбище. 

 

Третья сестра 

Поздеева – Владыкина Ольга Ильинична 

(6.07.1900 -1964 ?). Родилась в починке 

Гыркеснюк, Сарапульского уезда, 

Вятской губернии. Вышла замуж в 1918 

года за Владыкина Захария Петровича из 

починка Кезьвыр Сарапульского уезда. 

После замужества уехала в  деревню 

Кезьвыр.  Фото 1954 года  г. Ростов на 

Дону.  
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Четвёртая сестра Поздеева – 

Редозубова Анна Ильинична

 (5.09.1903–25.11.1983гг.). 

Родилась в починке Гыркеснюк, 

Сарапульского уезда, Вятской 

губернии. Вышла замуж за 

Редозубова Василия Яковлевича. У 

них родилось семеро детей. В 1941 

году Василия призвали в армию, 

так как началась Великая 

Отечественная война. Но, в 1942 

году Василий умер  от простуды на 

фрон

те. 

Анна 

одна воспитывала  детей. Замуж больше не 

выходила. Жила в  городе Верещагино, где в 

то время уже жил её младший брат Петр 

Ильич с семьёй.  Прожила 80 лет. Похоронена 

в городе Верещагино Пермская область на 

старом кладбище.   

Младший  брат Поздеев Пётр Ильич 

(14.01.1911–19.08.1981гг.), родился в починке 

Гыркеснюк Сарапульского уезда Вятской 

губернии. Участвовал в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Был 

тяжело ранен в ногу. Лечился в Эвакогоспитале. В 1943 году вернулся в 

строй и воевал до  Победы, которую встретил в Берлине.  Имеет награды.  

 Прожил 70 лет. Пётр Ильич похоронен на старом кладбище  в городе 

Верещагино, Пермская область. 
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 ИСТОРИЯ  СЕМЬИ ИЛЬИ и ПЕЛАГИИ ПОЗДЕЕВЫХ   

 История семьи Поздеевых начинается с начала XVIII века.  С того 

момента, как впервые в объединенных архивах Никольской и Свято –

Троицкой церквей нашли упоминания рода, принадлежащих людей к 

сегодняшнему продолжению. Поэтому, глава посвящается сестрам Петра 

Ильича Поздеева, которые создали новые ветви  рода Поздеевых с 

другими фамилиями. Эти фамилии дали возможность продолжить род, но 

уже под другими  фамилиями. На  сегодняшний день, т.е. XXI век,  

родственники продолжают  жить и работать не только в нашей стране, но и 

за рубежом в Америке, в Австралии, Германии, Белоруссии.    

  В предыдущих главах я подробно написал, кто, когда родился, в 

какой семье, на ком женились или выходили замуж, какие у них родились 

дети и истории родственников. В этой главе  пойдет речь только о 

родственниках по мужской линии непосредственных моих близких людях, 

т.е. бабушке Пелагии Даниловне и дедушке Илье Парфёновиче Поздеевых.

 В старину, чтобы  поженить сына или дочь родители  смотрели, где 

живёт более подходящая невеста, анализировали какие у них родители, 

какой достаток жизни, сколько семья имела десятин земли и только, когда   

подходило время женитьбы, собирались сваты и ехали к родителям 

невесты. Так, или примерно так, поженились мои будущие бабушка 

Пелагия Даниловна Бушмелева и Илья Парфёнович Поздеев. Пелагия 

проживала в починке Малая Чепца, находящийся в трёх км от деревни 

Гыркеснюк, (невесте  исполнилось 19 

лет).  Илье  Поздееву, на период 

сватовства, тоже было 19 лет. 

 19.01.1890 года состоялась 

свадьба и венчание в Свято - Троицкой 

церкви с. Дебёсы Сарапульского уезда 

Вятской губернии.    

Бабушка Пелагея Даниловна 

Поздеева(Бушмелева). Фото 1940 года. 
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 Имеется соответствующая запись № 14 о бракосочетании 19 января 

1890 года. «Со стороны жениха свидетелями были крестьяне починка 

Гыркеснюка Андрей Филиппов Горошников, Григорий  Григорьев Поздеев, 

Александр Терентиев Поздеев. А со стороны невесты Пелагии 

свидетелем был Леонтий Андреев Бушмелев»4.     

 Бабушка и дедушка  прожили вместе 47 лет. В 1937 году  Илья 

Парфёнович умер, и бабушка  осталась одна и прожила ещё пять лет. 

Умерла Пелагия Даниловна Поздеева (Бушмелева) в 1942 году. 

 В семье Ильи Парфеновича и Пелагии Даниловны родилось ДЕСЯТЬ 

детей. В живых осталось только шесть человек. Остальные умерли в 

детстве от болезней.           

 Первым  родился сын Фёдор Ильич примерно в 1890 году. В 1909 

году Фёдор женился на Бушмелевой Ольге Петровне. Но брак был не 

долгий. В 1918 году Фёдор Ильич женился  второй раз на Летягиной Анне 

Семёновне 1884 года рождения. У них родились дети Василий Фёдорович в 

1918 году, но прожил очень мало. 22.06.1919 года умер. После этого 

19.08.1920 года родился Григорий Фёдорович. В архивах «Центрального 

Государственного архива Удмуртской Республики» (ГКУ «ЦГА УР») 

сведений о Григории Фёдоровиче не нашли. Возможно, он выжил и создал 

свою ветвь рода. О семьях   Фёдора Ильича Поздеева в  нашей семье 

никогда не было никаких разговоров. Как они жили, где, что с ними 

случилось. Поэтому эта ветвь требует новых поисков.   

 Вторым в семье моего будущего деда  Ильи Парфёновича и бабушки 

Пелагии Даниловны родился 29.11.1893 года опять сын Николай Ильич. 

 Но судьба ему дала время пожить  не больше года. 10.09.1894 года  

Николай умер.            

 Третьей родилась 13.09.1895 года дочь  Софья Ильинична и 

прожила долгую жизнь. Она умерла 19.05.1960 года. Похоронена  в пгт 

Игра Удмуртская Республика.  Софья организовала новую династию семьи 

СЕЛЮНИНЫХ, выйдя замуж за Николая Селюнина. Венчание прошло в Свято-

Троицкой церкви с. Дебёсы Сарапульского уезда Вятской губернии. Есть 

запись № 126 о бракосочетании 16 сентября 1912 года. «Жених   починка 

Мироновского сын Николай умершего крестьянина Тимофея Терентиева 

Сеюнина, православный, первым браком , 18 лет. Невеста Сарапульского 

уезда, починка Гыркеснюка крестьянина Илии Парфёнова Поздеева дочь 

девица София, православная, первым браком, 17 лет. Поручители от 
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жениха: крестьяне починка Мироновского Григорий Карпов Кутявин и 

Фёдор Дометиев Бушмелев; по невесте: крестьтяне починка Гыркеснюк 

Александр Данилов Бушмелев и Фёдор Васильев Бушмелев»4.   

 Четвёртой родилась (12.09.1898 – 26.11.1978 гг.)  дочь Вера 

Ильинична. Прожила в г. Верещагино в Пермской области долгую жизнь. 

Похоронена на старом   верещагинском кладбище.     

 Пятой родилась дочь Ольга Ильинична (06.07.1900 – 1965 ? гг.). 

 О судьбе Ольги  почти ничего не известно. У нею была дочь Зинаида 

Захарьевна.         

 Шестой родилась дочь Агрипина, но через два месяца умерла от 

поноса, о чем имеется актовая запись в метрической книге.        

 Седьмым ребёнком родилась Анна ( 05.09.1903 г.-25.11.1983 г.)  

  Вышла замуж за Редозубова Василия Яковлевича  и родила семерых 

детей. Василий погиб на войне в 1942 году. Детей  Нюра воспитывала одна.  

Приехала в Верещагино, где жил  брат. Прожила там всю жизнью. Умерла в  

80 лет. Похоронена на старом  верещагинском кладбище. 

 Восьмым ребёнком родилась  дочь Елена (15.05.1906г.-17.09.1910 г.) 

Она прожила недолго. В возрасте четырёх лет, 4 месяцев  умерла от 

коклюша. О чём записано в метрической книге Свято-Троицкого церкви. 

 Девятым ребёнком родился сын АРХИП (19.02.1908 - 21.06.1908 гг.) В 

возрасте 4-х месяцев умер от поноса. Так записано в метрической книге 

Свято-Троицкой церкви.        

 И наконец ДЕСЯТЫМ ребёнком родился мой будущий папа ПОЗДЕЕВ 

ПЁТР ИЛЬИЧ ( 14.01.1911. – 19.08.1981 гг.) Именно ему удалось выжить во 

время Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. и продолжить род 

семьи Поздеевых в  четвёртом поколении. У  Петра Ильича и Таисьи 

Андреевны после войны родился единственный сын Василий, который 

продолжил род в ПЯТОМ поколении. А у сына Василия родились два сына: 

Игорь (06.08.1968-29.05. 2006 гг.) и сын Александр. У Игоря родился сын 

ИЛЬЯ продолжатель рода в седьмом поколении.    

 В  подробной Генеалогической  таблице  семьи Поздеевых есть 

точные даты рождения семьей Поздеевых и образования  ветви  с  

другими фамилиями.           

 Таким образом, род начинается от ИГНАТА ПОЗДЕЕВА. У него родился 

сын ПАРФЁН ИГНАТЬЕВИЧ ПОЗДЕЕВ в с. Дебёсы, Сарапульского уезда 

Вятской губернии. По метрической книге приходу Свято - Троицкой церкви  
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примерно в 1835 году родился Парфён, который вместе с Маврой 

Спиридоновной ( 1831 -?, 1839-? – 28.03.1905 г.) родили  восьмерых детей, 

среди которых ПЯТЫМ ребёнком родился ИЛЬЯ ПАРФЁНОВИЧ в с. Дебёсы, 

Сарапульского уезда Вятской губернии в метрической книге  по приходу 

Свято – Троицкой церкви есть запись, что  Илья родился 15.07.1870 г. Он  

женился 19.01.1890 г на Бушмелевой Пелагие Даниловне ( 25.09.1870 г.). 

  У Пелагии и Ильи родилось  десять детей.  Первой  из дочерей была 

Софья Ильинична ПОЗДЕЕВА, родилась 13 сентября 1895 года. 

 

Женщины из деревни Гыркеснюк. Кто сфотографирован на фото, 

сейчас трудно установить, кроме Таисьи Андреевны Поздеевой 

(Ходыревой). Она сидит справа в первом ряду.     

 Моя средняя сестра Галина Петровна Боброва (Поздеева) всегда, 

когда мы рассматривали эту фотографию, восхищалась своей мамой: 

«Надо же, наша мама ещё серёжки даже носила?».    

 А я бы обратил внимание на то, как  и во что одеты были девушки. 

Какие красивые на них были ботинки, или полусапожки?   

 Фото, думаю, сделано примерно в начале 30-х годов ХХ столетия. 
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Ветвь рода ПОЗДЕЕВЫХ - семья 

СЕЛЮНИНЫХ  

Третьей родилась Софья Ильинична 

Поздеева. Софья вышла замуж 

(16.09.1912 года) за СЕЛЮНИНА 

Николая Тимофеевича (г.р. примерно 

1894  - 1914 гг. - ?) 

Основателеми рода Селюниных  

явились Софья Ильинична Поздеева и 

Селюнин Николай Тимофеевич, 

заключив брак 16 сентября 1912 года.

 Вскоре  у молодой семьи 

родился сын Леонид в 1914 году. 

  Есть документы объединенного 

архивного фонда Никольской  и Свято-

Троицкой церквей с. Дебёсы 

Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-

Троицкой церкви о рождении 10 марта 

1916 года дочери Анастасии. А также 

есть запись, что 22 июня 1916 года о 

смерти дочери Анастасии от поноса. 

Через 4 года у Софьи и Николая 5 марта 1920 года родился сын Павел.  

  Есть метрическая запись о рождении Павла от 8 марта 1920 года. 

Правда, номер записи не указан. Но есть подтверждение, что родители: 

«Деревни Мироновского (так в документе) Николай Тимофеев Селюнин, 

жена его Софья Ильина». Восприемники: «Той же деревни Фёдора 

Иларионова Байдалина сын Пантелей». 

 27 
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 Если с рождением Анастасии всё понятно, то о судьбе Павла ничего 

не известно и нет никаких записей в архивах Свято-Троицкой церкви.   

Может это связано с тем, что Павел родился в 1920 году, когда в стране уже 

установлена была Советская власть.      

 Старшая сестра Евдокия вспоминает, что Павел Селюнин во время 

войны однажды приходил в их дом и ночевал одну ночь. В 1945 году он 

вернулся с войны, но вскоре погиб при невыясненных обстоятельствах. 

  И все его метрические данные надо искать в архивах  советских  

ЗАГСов. Во всяком разе, я ни разу  не слышал от своих родителей, что  у 

Софьи Ильиничны были ещё дети. Все знали, что Софья живёт со своим 

сыном Леонидом в посёлке Факельский переезд в  3-х км от села Игра. 

 О смерти мужа Софьи Ильиничны, Николае Тимофеевиче Селюнине 

не известно ничего, да и родственники семьи Селюниных тоже мало что 

знают. Но то, что Николай воевал во время первой мировой войны 1914-

1918 годов, точно установлено по фотографии. Старшая дочь Леонида 

Евдокия  утверждает, что она точно помнит из разговоров родителей и 

бабушки Софьи, что Николай ушёл на первую мировую войну и больше не 

возвращался. Поэтому дальнейший рассказ пойдет о семье Леонида 

Селюнина.            

 У Леонида Николаевича Селюнина и Хардиной Анны Максимовны 

родилось 8 детей, четыре дочери и четыре сына.   Дочери: Евдокия, 

Екатерина, Алевтина, Людмила. Сыновья: Александр 1932 года рождения 

умер в 1942 году от простуды. Сыновья Виктор и Валерий умерли во 

младенчестве после 2-ой Мировой войны.  Сын Анатолий 1948 года 

рождения скончался от инфаркта в 2003 году.     

 Первая жена Анна сильно болела и умерла в 17.05.1957 года. Годы 

жизни Анны Максимовны(28.01.1913-17.05.1957гг.). Фото сделано зимой 

1957 года. 
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Анна Максимовна Селюнина 

(Хардина) и Леонид Николаевич 

Селюнин. 

Малолетних детей Анатолия и 

Людмилу, после смерти Анны 

Максимовны Селюниной (Хардиной) 

воспитывала вторая жена Леонида - 

Черепкова Ксения Пантелеевна ( 

20.01.1914 – 19.01.2012 гг.)  

 На фото слева: Анатолий – сын, Леонид 

Николаевич, Ксения Пантелеевна и  маленькая 

дочь Людмила. Фото 1962-1963 гг.  

     

  

Дом, в котором жила семья 

Селюниных. На лавочке сидят 

слева направо: сын Толя, 

родители: Леонид и Анна, на 

руках у Ани дочь Люда, 

дочери: Аля, Катя. Фото 1955 

год.  
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ИЗ ИСТОРИИ ЖИЗНИ СЕМЬИ СЕЛЮНИНЫХ 

Воспоминания Людмилы Леонидовны Ларкиной-

Федоровой (Селюниной) о бабушке Софье 

Ильиничне Селюниной (Поздеевой) и других 

членах семьи 

(Сокращённый 

вариант)  

               

 

 «Я помню, как мой папа Леонид Николаевич Селюнин мне 

рассказывал, что когда его папа 

Николай Тимофеевич Селюнин уходил 

на фронт в 1914 году, его мама Софья 

Ильинична (моя бабушка) оставалась 

им беременной. 19 августа 1914 года 

родился мой папа, но об этом дед 

Николай Тимофеевич уже не узнал. Он 

погиб в 1914 году. Мне было 5 лет, но я 

помню, что и бабушка Софья тоже 

рассказывала, что мой дед (ее муж) 

Николай погиб и папу моего так и не 

увидел. Позднее бабушка Софья имела 

еще двоих детей: дочку Анастасию 1916 

г.р., которая умерла в 4 месяца от 

кишечной инфекции и сына Павла 1920 

года рождения, о судьбе которого 

ничего не известно. Анастасия и Павел 

были не от Николая.  

Бабушка Софья Ильинична Поздеева в 

замужестве Селюнина (13.09.1895-18.05.1961) и 

дед Николай Тимофеевич Селюнин (1894 г.р) 

Леонид Николаевич 

Селюнин (19.08.1914 г.р). 
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 Тема эта обсуждалась взрослыми полушёпотом. Неоднократно 

слышала я имя Павел, но мало что в этом понимала. Подробнее о Павле 

рассказывала баба Маня Богатырева (Мария Тимофеевна) - родная сестра 

деда Николая Тимофеевича, приезжавшая к нам из Нижнего Тагила 

погостить. Она также ездила в Киев, где проживала ее дочь Галина и много 

рассказывала о своих впечатлениях. Потом баба Маня (Мария 

Тимофеевна) переехала жить на Факельский Переезд для постоянного 

проживания и некоторое время жила у нас. Бабушки Софьи в живых уже 

не было и баба Маня мне, как и бабушка Софья, стала любимой бабушкой. 

Она была настоящей сказочницей. Папу моего она называла племянником. 

Внучка бабы Мани, Нина Васильевна Богатырева до сегодняшнего дня 

проживает на Факельский Переезде в Игринском районе, в Удмуртии. 

Очень было приятно встретиться с Ниной в 2019 году в Удмуртии, во время 

удмуртского этнического фестиваля «Гербер», который проходил в 

Игринском районе».  

Рассказ-воспоминания. Бабушкины попугаи 

   Бабушка Софья часто уходила в 

паломничество на длительный срок и, 

возвращаясь, привозила мне в подарок 

пластмассовых попугаев. Видимо, из игрушек в 

магазинах продавались тогда только 

пластмассовые попугаи и всегда они были с желтыми грудками и 

зелёными крылышками. Сейчас я бабушку Софью часто вспоминаю, 

поскольку на дереве манго в моем в саду (в Австралии) живут зеленые 

попугаи, такие же, как дарила мне бабушка. Воспринимаю это явление в 

моей жизни, как бабушкино пророчество: будешь жить в стране попугаях. 

 Бабушка садилась за стол, кушала очень аккуратно и показывала, как 

попугайчики клюют крошки хлеба со стола. Показывая усердие 

попугайчиков, бабушка собирала на кусок черного хлеба все крошки со 

стола и съедала кусочек хлеба с налипшими на него крошками. Я 

спрашивала: «Почему ты собираешь и кушаешь крошки со стола, хлеба 

ведь много?». Бабушка отвечала: «Хлебушек надо беречь, а стол – это 

ладошка Богушки и надо к Его ладоше относиться бережно. Все надо 

скушать, что Господь послал, чтобы ни одна крошка на пол не упала. Вот 

смотри, как попугайчики клюют…». И снова показывала, как попугайчики 
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крошки клюют, собирая на кусочек хлеба крошки, оставшиеся на столе при 

резке буханки. Хлеб у нас в доме был только черный. Иногда дома в 

большой печи пекли круглые, черные караваи, но они почему-то были еще 

чернее, чем магазинный хлеб и кислые. Белый хлеб появился у нас в доме, 

когда я училась уже в классе 5-ом. Я до сегодняшнего дня не могу 

выбросить ни одного кусочка хлеба. Из оставшихся кусочков делаю 

подсоленные сухарики, или квас, или выношу во двор попугайчикам, хотя 

в Австралии попугайчики голодом не сидят и на морозе не замерзают, как 

красавцы российские снегири. В первых Новый год, который мы встретили 

в Австралии, мне очень не хватало красногрудых снегирей, кругом были 

одни попугаи и я написала: 

Четыре года в Новый год жара  

И вместо снегирей на ветках попугаи. 

А там, в России - снежная пора, 

Замёрзшие, любимые трамваи. 

А я хочу упасть в пушистый снег  

И тихо там по-детски затаиться. 

Как будто ничего на свете больше нет, 

Ни моря, ни пространства, ни границы. 

А я хочу "Медведицу" искать. 

Её нет здесь на этом полушарии, 

И просто так, невидимою стать, 

Дышать морозом и столичной гарью. 

Построить мост с лазоревых цветов, 

Чтобы связать безумство расстояний. 

Там в Новый год встречаться для тостов, 

Для радости, любви и для признаний». 

Лесные сказки 

 «Помню, что дом бабушки Софьи на Факельском Переезде 

находился там, где сейчас купила дом Полина-жена брата Анатолия. 

Только из дома бабушки сделали позднее сарай. Рядом построили новый 

дом, в котором жила моя школьная подруга Катя Корепанова, а сейчас 

живет Полина. В детстве мы играли с Катей в ее доме и в домишке, где 

когда-то жила моя бабушка Софья. Потом бабушка жила в небольшом 

домике, в конце деревни (на пригорке у тракта). На этом участке потом 
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построила дом многодетная семья Зориных.  После смерти моей мамы, 

бабушка перешла жить к нам, но дома была редко. Как только бабушка 

приезжала из паломничества, мы уходили с ней на следующий день в лес 

за ягодами и грибами. Папа утром распоряжался, кто что делает в 

наступившем дне и нам с бабушкой говорил: «Вам наряд: принести грибов 

и ягод две корзины». Ягоды бабушка собирала не усердно, а значит и я 

также; она больше рассказывала мне прибаутки «про гуся да утку»…  

  Не забываемы были с ней походы в лес за ягодами. Она ставила 

меня на высокий пень, заставляла поднять голову вверх и говорила: 

«Слушай, как шепчутся верхушки деревьев». Потом просила рассказывать 

ей, что мне поведали деревья. Я слышала только шум деревьев, но 

бабушка утверждала, что рассказывают они мне сказки и просила 

рассказывать ей эти сказки. Чтобы не показаться перед бабушкой 

«бестолочью», которая слышит в кронах деревьев только шум, а не сказки, 

я начинала придумывать какие-нибудь сказочные небылицы. Бабушка 

подтверждала, что именно это и она слышала и говорила: «Ты далеко 

пойдешь, а вот Клавка-ну совсем «бестолочь». Какая Клавка? Не знаю. 

«Бестолочь» у бабушки было любимое слово, когда она кого-то ругала. Так 

я начала сочинять свои первые сказки, которые лепетать не стеснялась 

только при бабушке. Я плохо говорила в детстве. Со взрослыми людьми 

больше молчала. Почему-то я очень боялась взрослых, особенно мужчин». 

Бабушкина блузка 

          «Однажды у бабушки Софьи пропала новая цветастая блузка, 

которую только что сшила для нее соседка. Блузка красивая, с длинным 

рукавом и воротник «стоечка», как косоворотка. До сих пор помню 

рисунок: оранжевые мелкие цветы с черными, узенькими полосками и 

оранжевым горохом. Ситец. Бабушка собиралась блузку надеть утром, и я 

радовалась не меньше, чем она. Ночевала бабушка летом в чулане. Блузка 

к утру пропала, и мы с бабушкой искали ее нескольку дней по всему дому. 

Искали и в бане, и на улице, хотя она, померяв обновку вечером, положила 

ее на сундук у своей кровати. Я это сама видела. Кровать ее была с 

домотканым пологом в красную клеточку. То, что полог тканый на 

домашнем ткацком станке – об этом бабушка мне говорила. Погоревала 

бабушка, что блузка пропала, а через неделю блузка нашлась.  
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Я полезла под сени за яйцами, куда куры иногда неслись - бабушка 

просила проверить, нет ли там яиц. Залезла я под сени и увидела, что 

блузка ее лежит. Вытащила блузку из-под сеней. Бабушка развернула ее, а 

блузка вся до дыр изъедена. Крысы утащили бабушкину блузку под сени. 

Бабушка рассказывала, что ткань на блузку ей в какой-то церкви подарили. 

Вскоре бабушка про блузку совсем забыла, а я помню эту блузку до 

сегодняшнего дня. Сколько бы я сейчас могла бабушке подарить блузок и 

самых разных...». 

Проводы бабушки в последний путь 

 « Мое любимое занятие было - слушать радио, «черную тарелку». 

Там часто рассказывались сказки, радиопостановки. Радиотарелка висела 

над сундуком, покрытым самодельным покрывалом из торчащих, 

разноцветных тряпочек, (почему-то называли это прокрывало 

«хохлушка»). Я залазила на сундук и слушала радиопостановки. Бабушка 

меня так научила. Она говорила: «Слушай радио и там скажут, когда я 

вернусь…». Я слушала радио и ждала, когда там скажут про бабушку и 

заслушивалась сказками. Любимая сказка была «Федорино горе». Я ее 

выучила наизусть и другие стихи Чуковского помнила наизусть. 

Запоминала быстро и надолго, а рассказывать их не могла; очень 

стеснялась, может боялась, или невидимый барьер какой стоял. Молчала. 

Бабушка Софья была постоянно в паломничестве. Когда она возвращалась 

– это было настоящее счастье.        

  Потом бабушка приехала надолго и больше никуда не уезжала.  

В лес мы с ней больше не ходили. Она стала совсем немощной и только 

лежала за шторкой. Она выходила только в туалет, но не успевала дойти до 

ведра… и ее ругали…          

 Я очень переживала за это и боялась взрослых еще больше. Была я 

совсем маленькой, но мне казалось, что я все понимаю…   

 В одну из ночей бабушка умерла в бане. Папа начал перестраивать 

дом и в чулане, под пологом спали родители, я и Толя спали на двух 

сундуках в том же чулане. Бабушка стала уходить на ночь спать в баню. 

Бабушка умерла очень неожиданно. Говорили, что она угорела в бане.  

Бабушку Софью Ильиничну похоронили. Помню, как везли ее на кладбище 

на телеге, а меня папа посадил на белый деревянный, ничем не обшитый 

гроб. Папа шел рядом с телегой всю дорогу пешком, пять километров. 
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Почему-то мы 

добирались до 

кладбища на лошади 

только вдвоем и 

бабушка в гробу. 

Остальные уже ждали 

на кладбище». 

Похороны мамы Анны 

Максимовны Селюниной 

(Хардиной) на Игринском 

кладбище, май 1957 год.  

 

Слева направо: бабушка Евдокия Хардина – мама моей мамы Анны 

Максимовны Селюниной (Хардиной); Леонид Николаевич Селюнин-отец, на 

руках держит 2-х летнюю Людмилу; родные сестры: Екатерина, Алевтина, 

Геннадий Хардин (племянник мамы, наш двоюродный брат мамы), Евдокия. У 

гроба стоит Анатолий-брат. 

Мамино зеленое платье       

«Я не помню маму. Она умерла, когда мне было два года, но я всю 

жизнь ее представляла в зеленом, штапельном, однотонном платье. С 

Дусей у нас, практически, никогда не было возможности поговорить. Мы с 

ней не жили вместе никогда. Я не жила ни с одной из своих сестер. В 

нашем доме после смерти мамы остались только я и Толя. Почему мама 

мне всю жизнь виделась в зеленом платье? Этот вопрос я задала Дусе в 

2007 году, когда прилетела из Австралии на 50-летие кончины мамы.

 Идея собрать нас всех вместе была моей сестры Евдокии 

Леонидовны. Она у нас лучший организатор.  Мы собрались все в Игре, в 

доме у Полины – жены брата Анатолия. Толи уже не было. Он скончался 

через 3 месяца после моего отъезда в Австралию, 17 июля 2003 года. 

 Ехали мы 18-19 мая 2007 года на день 50-летия памяти мамы из 

Москвы в Удмуртию с Ромой, на его на машине. Дорога Москва-Игра около 

2.000 километров. Но, из-за плохой дороги опоздали в Игру на несколько 

часов. Родственники нас ждали. Все очень спешили и тут же уехали в 

Ижевск. Так я тогда не успела ни с кем пообщаться и, даже, австралийские 

подарки не успела подарить. Все бежали, кто на автобус, кто на машину. 
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 Я, конечно, огорчилась. Путь мой не близкий был из Австралии 

приехать в Удмуртию. Очень хотелось хоть немного посидеть за столом с 

родными. Мы к тому времени около четырех лет жили в Австралии. 

Скучала я очень по моим родным. Тогда я поняла, что не очень-то я и 

нужна кому в Удмуртии...        

 Больше в Удмуртию я не ездила, решив, что мне там даже негде 

остановиться. В дальнейшем прилетала я из Австралии в Россию, но только 

в Москву. Приехала я на свою малую Родину, в Удмуртию после того дня 

только через 11 лет, в 2018 году   и то по той причине, что нашли мои стихи 

в Интернете игринские краеведы и настойчиво приглашали. Душа моя 

запросилась на Родину…          

  И так, в тот памятный мой приезд 19 мая 2007 года, когда мы 

собирались встретиться с родственниками, чтобы помянуть маму, после 

того, как родственники все разъехались, мы с Дусей остались одни в доме у 

Полины.  Я впервые задала вопрос своей старшей сестре Дусе: «Было ли у 

мамы зеленое, штапельное, или саржевое платье?».    

 Дуся очень удивилась вопросу и сказала: «Да, у нее было такое 

платье. Мы похоронили ее в этом платье». Я рассказала сестре о том, что 

вижу маму в зеленом платье.  Тогда впервые Дуся поведала мне, что я 

одна провела ночь у гроба и, видимо пыталась маму разбудить, может 

пыталась залезть в гроб, как она предполагает. Это, вероятно, и было 

стрессом для двухлетнего ребенка…       

 Я молчала, почти до 5-ти лет, но все слышала и понимала. Начала 

говорить при бабушке Софье, а потом совсем разговорилась при бабе Мане 

(Марии Тимофеевне) – сестре моего прадеда Николая Тимофеевича. 

Бабушка Софья была замужем за Николаем Тимофеевичем Селюниным. 

 Многое еще можно рассказать, да обо всем не расскажешь. Данная 

книга, где описан жизненный путь многих других наших родственников по 

разным веткам, имеет свои ограничения по формату. Как говорит автор 

данной книги Василий Петрович Поздеев: «Книга уже и так получилась 

больше, чем на 700 страниц». 
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Почему я молчала в детстве? 

                «Бабушка все время чего-то боялась. Боялась она, что кто-то может 

прийти и забрать меня в детский дом, 

рассказывала про каких-то богатых 

людей и про страшных людей, 

которые работящих людей 

разорили…     

 Я мало что понимала из ее 

рассказов и опасений, но запомнила, 

как учила она меня, что надо 

отвечать, если меня взрослые 

спросят: «Из какой ты семьи?». Надо 

отвечать: «Я из рабоче-крестьянской 

семьи…».      

 Фраза «из рабоче-крестьянской 

семьи…» для меня была немыслимо 

трудной для произношения, но я 

выучила ее, хотя и не сразу. Говорила 

до школы я очень плохо. Всех стеснялась. В детском саду никогда не была. 

Мой детский сад был – хвойный лес за огородами.  В школу пошла в семь 

лет и не могла даже выговаривать имя учительницы. Вместо Екатерина 

Михайловна говорила: «Лекателина…». Отец говорил, что я умная, что уже 

к двум годам начала говорить, но после кончины мамы перестала 

разговаривать. Я хорошо помню, что я все время молчала. Моя вторая 

мама (мачеха Ксения Пантелеевна) соседкам говорила: «Людка-то у нас 

немтырь…». Я слышала это, но говорить не могла, как заклинило. Они с 

соседками заглядывали мне под язык, и говорили: «Уздечка на месте, 

должна говорить…».              

  Мне только в 2007 году, когда мы собрались в Игре по случаю 50-

летия кончины мамы, Дуся рассказала, что я целую ночь одна ночевала у 

гроба мамы. Никого в доме не было и только я одна…    

  Вероятно тогда стресс и случился, и я не говорила, практически, до 5-

ти лет. Почему у гроба на ночь остался один двухлетний ребенок? Дуся мне 

рассказывала, и я теперь знаю, но я пока не буду писать об этом. Может 

когда-нибудь напишу, а может и нет. Будет видно». 

Людмила Леонидовна 

Селюнина. Такой она осталась 

после смерти мамы. Фото 

1957 года 



[Введите текст] 
 

293 
 

 От автора 

На фото: справа сидит Софья Селюнина 

(Поздеева). Слева жена Леонида – Анна 

Селюнина (Хардина). Маленькая девочка – это 

Евдокия, старшая дочь супругов Селюниных и 

мальчик Шура. Фото 1937 года. 

Семья Селюниных жила в деревне 

Мироновское. Муж  моей тети Софьи 

Ильиничны, Николай Тимофеевич 

Селюнин рано ушёл из жизни. Софье 

одной пришлось поднимать семью. 

Хорошо, что сын Леонид уродился 

работящим мужчиной. С раннего 

детства он освоил семейное мастерство 

Поздеевых и научился катать валенки. 

Деньги, которые  Леонид получал за 

свой труд, помогали растить своих детей и кормить всю семью. Жили 

трудно. В воспоминаниях моей старшей сестры Марии, в её дневниках, 

есть строки, где она пишет, что Пётр Ильич и Таисья Андреевна, вместе с 

сёстрами Анной, Верой и Ольгой помогали Селюниным с сенокосом, 

уборкой урожая, заготовкой дров. Пётр Ильич и Леонид Николаевич были 

по возрасту почти одногодки и братья помогали друг другу справляться с 

хозяйством.           

 Когда в 1941 году началась война, то Леонид Селюнин и  Пётр 

Поздеев  оба ушли на фронт. О своем отце я в специальной главе написал о 

боевом пути моего будущего отца. А о боевых заслугах Леонида, узнал, 

только тогда, когда страна готовилась праздновать 75-летие Великой 

Победы.            

 Связано это было с тем, что в Москве к этой дате построили Храм, 

воинам Вооружённых Сил России и в парке «Патриот» построена «Дорога 

памяти» длиной 1418 метров по числу дней длившейся войны. На этой  

дороге размещены фотографии 33 млн. человек, участников Великой 

Отечественной войны 1941-1945 гг.  Среди них есть  фотография и старшего 

сержанта Селюнина Леонида Николаевича моего двоюродного брата по 

отцовской линии.     
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На фронт Селюнин был 

призван 30.08.1941 года. Воевал 

в составе 1192 сп 357 сд. В 1942 

году  сержант Селюнин Л.Н. 

совершил подвиг, о чем  

имеется Приказ № 209 от 

30.05.1951 года, изданный 

Президиумом ВС СССР и он был 

награждён Орденом Славы III 

степени.    

 ИНФОРМАЦИЯ из галереи 

«ДОРОГА ПАМЯТИ» 

Вот такой Буклет 

участника Великой Отечественной войны со штрих кодом хранится в 

Галерее «Дорога памяти» в городе Москва. По нему можно  

родственникам найти фотографию  старшего сержанта Селюнина Леонида 

Николаивича, среди 33 млн. фотографий.   WWW.foto.Pamyat-naroda.ru 

          

В информации 

написано:  

СЕЛЮНИНА ЛЕОНИД 

НИКОЛАЕВИЧ.  

Указаны год его 

рождения, место 

рождения и 

призыва, дата 

призыва, воинское 

звание и место 

службы. 

 

 

 

 

http://www.foto.pamyat-naroda.ru/
http://www.foto.pamyat-naroda.ru/
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НАГРАДНОЙ ЛИСТ – Орден Славы III степени. 

 

 В тексте  представления написано: Селюнин Леонид Николаевич, 

старший сержант, помощник командира взвода 1192 стрелкового полка, 

357 стрелковой дивизии, Председатель колхоза «Искра» Дебёсского 
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района, представляется к награждению орденом Славы III степени.  

 1914 года рождения, русский, беспартийный. Участвовал в Великой 

Отечественной в левой руки под городом Сычёвка Калининской обл. 

 ойне с 12-1941 года по 20-01-1942 года.  Легко ранен 20-01-1942 год в 

кисть В Красной Армии с 30-08-1941г. по 11-02-1942 года. Призван 

Дебёсским райвоенкоматом Удмуртской АССР.     

  

 Краткое, конкретное изложение личного боевого подвига или 

 заслуг. 

 Старший сержант Селюнин Леонид Николаевич с декабря 1941 года по 20-01-

1942 года участвовал на фронте Отечественной войны в составе 357 стрелковой дивизии 

в направлении города Сычёвка, Калининской области 20-01-1942 года был легко ранен в 

кисть левой руки. Инвалидность не имеет. За боевые подвиги старший сержант 

Селюнин Леонид Николаевич достоен правительственной награды Ордена «Славы III 

степени».            

      Печать                Военный комиссар Дебёского района    

   подполковник  /подпись/ Нефёдов 

 24 февраля 1949 г.29.  

Вот в этом месте мне хочется привести воспоминания младшей дочери 

Людмилы Леонидовны Селюниной о своём  отце.    

Очень редко вспоминают родственники своих отцов, которые 

воевали во время Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Вспоминают 

только после похорон, кто–нибудь скажет доброе слово, а потом забывают 

о человеке, который дал им жизнь. (Я это утверждаю, потому, что знаю  

много примеров отношений родственников к своим отцам). 

Последняя открытка от папы       

 «О смерти отца я узнала по телефону от своего мужа, который тогда 

ещё жил в Ижевске. Забежала в музей, а там в моем кабинете телефон 

разрывается. Хватаю трубку. Звонит муж и сообщает, что сейчас случайно в 

Ижевске Олега встретил, который сообщил, что только что узнал, что мой 

папа умер. Я, не заезжая домой, бегом на автобус и до станции 

Савеловской, с которой электрички ходили до Москвы.                                                                                                                                                                  

 Каким-то чудом добралась из Кимр до Москвы? Электрички из 

Калининской области до Москвы тогда ходили с интервалом в несколько 
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часов. А тут электричка стоит, как будто ждет меня. Билет покупать, в кассу 

бежать? Электричка уйдет.         

 Заскочила я в последнюю минуту в электричку и поехала без билета 

до Москвы. В Москве билеты всегда проверяли и на этот раз тоже, но у 

меня редко билеты требовали предъявить. Спрашивали: «Есть билет?», 

отвечаю: «Есть». Пропускали. Вид у меня всегда был серьезный, даже в 

юности и не могла, видимо, приличная девушка в деловом костюме с 

белым воротничком безбилетницей быть. Правда, без билета я ехала 

только второй раз в жизни и тоже по срочной важности.  Пропустили и на 

этот раз, хотя была я не в костюме, а в старом, овчинном мамином тулупе, 

который по моде сама вручную перешила. Видимо и на этот раз солидной 

показалась. Сапоги были дырявые, но кто их заметит, только я сама, когда 

снег и вода попадут. Добралась до Москвы, а там по Москве пересадки с 

Савеловского вокзала, то автобус, то в метро переходы.    

 Понимаю, что на единственный поезд в сутки Москва - Ижевск 

опаздываю. К железнодорожной кассе подбегаю, кассир отвечает»: «На 

Ижевск билетов нет. Поезд отправляется…».      

 Я обмякла, обессилев, поняла, что уже  на похороны не успею. Тут же 

подлетает к кассе женщина и слезно умоляет кассиршу принять назад 

билеты «Москва-Ижевск» и деньги вернуть. Я в мгновение ока покупаю у 

этой женщины билет. Тогда не требовались никакие паспорта на поезд. 

Хватаю этот билет, а поезд уже трогается. На ходу заскочила на подножку 

последнего вагона. Вообще отчаянная я была. В такие моменты забывала 

про чувство страха и опасность, впрочем, и сейчас такая, только бегаю 

медленнее...           

 Вспомнила сейчас, как ехала я из Кимр (Тверская область) на 

похороны папы в 1982 году. Мороз, уши отваливаются, щеки дубеют и 

белыми пятаками становятся. Папа умер 31 января.             

 Ночью в поезде приснился мне папа и говорит: «Да я пошутил, я не 

умер. Тебя очень хотел видеть, вот и сказал всем, что умер, чтобы ты 

приехала. Я тебе письмо писал на открыточке. Ты открыточку-то мою 

прочитай и с собой возьми…».         

  Я проснулась. Не могу понять, сон это, или правда. Поезд стучит 

колесами. Все спят. Ехала я на похороны в Игру из города Кимры 

Калининской области.          

 Мороз в Ижевске еще покрепче, чем в Москве (сапоги насквозь 
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продувает, подошвы к ногам прилипли).  Встретили меня в Ижевске муж 

Юрий и мой свекор Александр Васильевич Федоровы. Довезли меня до 

Факельского Переезда.         

 До последнего не верила, что папа умер. Стою, плачу, а Полина-жена 

брата Толи мне говорит: «Батя тебе каждый день открытку писал и все 

ждал, что приедешь». Я спросила: «А где открытка?». Полина говорит: «Не 

знаю, куда открытка делась, наверно выбросили». И тут, не поверите, 

открытка медленно летит с самого верха печки и падает в гроб. Я 

посмотрела наверх. На печке кошка наша сидит и, видимо, устраиваясь в 

теплом месте на сон, подтолкнула открытку, и она полетела вниз. Что 

только не бывает в жизни. Иногда, даже неправдоподобно, кажется, но со 

мной постоянно какие-то неправдоподобные истории происходят, как 

будто-кто-то смотрит за жизнью моей и помогает, иногда корректирует.  

Открытку я взяла. Прочитала. Там было написано два слова: «Люда, 

прие..з..ж..а.а.а.а.а.а.а.а.а...ай….».      

 Полина сказала, что он писал эту открытку, когда уже не мог не 

говорить, не есть и пальцы не двигались…».      

  Открытка мне та многое напомнила, о чем следует написать более 

подробно, но в другой книге.  На следующий день после похорон я и Рома 

уехали в Кимры.           

 В Москве мы с ним зашли в фотоателье и решили сделать 

фотографию на память, какими мы на новое место жительства приехали. 

Через месяц Юра получил документы и приехал в Кимры. Столько было 

радости!»28. 

 

Людмила Леонидовна Федорова 

(Селюнина) с сыном Романом. 

Такими мы приехали с Ромой в 

Кимры. Роме  исполнилось 5 лет, 

мне было 26 лет. Февраль 1982 г. 
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  Селюнин Леонид Николаевич вернулся с войны в августе 1946 год в 

свою родную деревню Мироновское. В деревне было 28 дворов и 

образован колхоз «Искра». По прибытию с фронта  Леонид пошёл на 

колхозное собрание, где сам того не ожидая был выбран  Председателем 

колхоза «Искра». После войны все жили очень трудно. Техники в колхозе 

не было никакой, народу в деревне тоже было мало.     

 Многие мужики не вернулись с фронта. Работали в колхозе в 

основном женщины, а  растить урожай, доить коров, сдавать государству 

сельскохозяйственную продукцию молоко, мясо, молочную продукцию, 

зерно, заготавливать сено и корма и всем этим должны были заниматься 

колхозники. Поэтому молодой Председатель не знал ни сна, ни отдыха 

работал как волк, выполняя государственный заказ. Кроме того у Леонида 

был свой дом, где он был  одним мужиком  и всё хозяйство по дому 

ложилось на его плечи. В то время денег за работу не платили,  занимался 

катанием валенок и другим  сельскохозяйственным ремеслом. Это 

помогало семье выживать. Но бывшему фронтовику старшему сержанту 

Селюнину такая работа не нравилась. Стал употреблять спиртные напитки, 

благо в то время  удмуртскую кумышку гнали чуть не в каждом доме. 

Леонид стал подумывать о том, как бы уехать из родной деревни в более 

«сытый» уголок. Его двоюродный брат  Петр Поздеев, тоже  фронтовик, 

уже показал «пример». Распродал всё своё хозяйство по дешёвке в 

деревне  Гыркеснюк в 1949 году и уехал с семьёй  жить в Свердловскую 

область. Вот и Лёня подыскивал такое место. Зимой колхозников посылали 

на лесозаготовки. Он стал часто ездить в Игринский район. Во время войны 

построили железнодорожную ветку между  Ижевском и  станцией 

Балезино. Соединили две ветки железнодорожной дороги, проходящих по 

территории Удмуртии, чтобы кратчайшим путем доставлять с заводов из 

Ижевска оружие, снаряды на фронт. Строили дорогу второпях. После 

войны она требовала ремонта. Всё население ближайших деревень от 

железной дороги, трудились на этой железнодорожной ветке, заготовляли 

лес для изготовления шпал и  меняли их, которые уже многие были 

сгнившими. Леониду понравился участок железной дороги, который 

проходил  рядом с  посёлком Факел, где работал стекольный завод, а 

чтобы  проехать  от посёлка на Игру построили железнодорожный переезд, 

который назвали Факельский переезд. Вот там и решил Леонид  купить 

. 
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дом и перевести семью из деревни  Мироновское. В 1951 году семья стала 

жить на новом месте. 

 Справка. В 1932 году СССР отказался от ввоза тракторов из-за 

границы. А в 1934 году Кировский завод в Ленинграде приступил к выпуску 

пропашного трактора  «Универсал», который стал первым отечественным 

трактором, экспортируем-ым за границу. За десять предвоенных лет было 

выпущено около 700 тысяч тракторов, что составляло 40% от их мирового 

производства.          

 Вот  такие  тракторы работали на  полях в Советском Союзе перед 

войной и после войны. Я не думаю, что когда Председателями колхоза 

работали, моя мама Таисья Андреевна Поздеева во время войны в д. 

Гыркеснюк, а Леонид Селюнин  в д. Мироновское после войны у них были 

в колхозе такие трактора? Почву в основном обрабатывали тяпками, а если 

были лошади, то 

пахали землю  

плугом.   

 В начале  

50-х годов ХХ 

столетия, с 

родителями жил 

в городе 

Верещагино. Наш 

дом находился на 

окраине города. 

Через лог от нас начинались уже колхозные поля. Так вот, в моей памяти 

остались воспоминания, как мы с парнями бегали на поле, где работал 

тракторист и пахал землю, а мы смотрели на это «чудо» техники. Помню, 

что трактор часто ломался и все мужики, которые жили поблизости, 

приходили в поле и старались помочь трактористу. А на тракторе работали 

в основном  молодые парни и мало, что смыслили в устройстве трактора. 

 Если запускали трактор, то вся ребятня с криками «Ура!» бежали за 

трактором. Но, в конце концов, он дошёл до такого состояния, что 

отремонтировать трактор было не возможно, по всей вероятности не было 

запчастей. И его бросили в  поле.  Он долго валялся, но потом  его не 

стало. Наверное, сдали на металлолом.   
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На фото видим, каким 

инструментом 

колхозники  

обрабатывали землю в 

колхозах в послевоен-

ное время30.. 

 

 

  В 2018 году  

младшая дочь 

Людмила Ларкина 

(Селюнина) приехала из Австралии, где она сейчас живёт, на   малую 

родину  и вместе с сёстрами и роднёй посетили Факельский Переезд. У 

своего дома, где прошло их детство, им побывать не удалось, кроме 

Людмилы. Встретились они на Факельском Переезде в доме, который 

купила Полина-жена брата и сделали историческое фото у этого дома. 

Справа от жилого дома стоит небольшой домишка, теперь это уже сарай. В 

этом домишке 

когда-то жила их 

бабушка Софья 

Ильинична 

Селюнина.   
  На фото 

справа налево: 

Евдокия Леонидовна 

Абрамова(Селюнина),  

старшая сестра; 

Людмила 

Леонидовна 

Ларкина(Селюнина), 

младшая сестра; 

Людмила Лошакова, 

сноха Е.Л. Лошаковой 

(Селюниной); Екатерина Леонидовна Лошакова(Селюнина), вторая сестра; Полина 

Селюнина, жена  брата Анатолия Селюнина; Алевтина Леонидовна Касаткина, третья 

сестра. 
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ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ Василия ПОЗДЕЕВА- 

двоюродного дяди сестёр  Селюниных.

 «В детстве с двоюродным братом 

Геннадием  Редозубовым ездил в гости к 

Селюниным. Брат работал в торге в г. 

Верещагино и развозил по станциям (от 

Верещагино до Игры) в специальном 

вагоне, который называли «вагонлавка»,  

продукты питания и другие, 

заказываемые вещи. Об этом я уже писал 

раньше, но хочу повториться потому, что 

те, события, которые произошли в 2014 

году, не поддаются разуму. 

 Поездки на Факельский переезд на 

всю жизнь остались в памяти. Гостить у 

Селюниных мне нравилось. У Леонида было 4 дочери и сын Анатолий. Мы 

с Анатолием  были почти одногодки, поэтому наши интересы совпадали. 

Мы ходили на рыбалку, купались в речке Лоза, а с сёстрами Дусей, 

Екатериной, Алевтиной, Людмилой ходили в сосновый лес  за грибами, где 

собирали сосновые маслята, приносили домой, а жена Леонида - Ксения 

солила их. Почему-то запомнились те грибы, которые солили в стеклянных 

бутылках. В бутылку опускались самые маленькие грибочки и заливались 

рассолом. Самый первый приезд мне понравился, и я стал ездить в гости к 

Селюниным почти каждое  лето, до тех пор, пока Геннадий работал в 

вагонлавке.  Потом эту лавку отменили, и Геннадию пришлось искать 

новую работу.          

 Во взрослой жизни я уже больше не встречался с детьми Леонида, 

хотя сам двоюродный брат Леонид Николаевич приезжал к нам в 

Верещагино в гости и был на похоронах моего папы Петра Ильича.  

  По разговорам моих родственников я знал, что дочери вышли 

замуж. Живут в г. Ижевске. Екатерина носит фамилию Лошакова, Алевтина 

стала Касаткиной, а Людмила - Фёдоровой. Родственные связи по линии 

Селюниных, прервались после смерти моих родителей. Но я знал, что 

потомки семьи Поздеевых - Селюнины живут в г. Ижевск. Но контактов с 

ними у меня  не было никаких. Даже не знал номера телефонов и их 

адреса. Одним словом эта линия почти полностью потеряна и вряд ли кто-
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нибудь, кроме меня, будет ещё заниматься поисками родственников по 

этой линии». Так я писал в 1-й главе своей книги.    

 Но я ошибался. Следы родственников Селюниных обнаружил   

случайно. Начал писать раздел о семье Редозубовых, и мне нужно было 

уточнить некоторые данные на родственников у троюродной племянницы, 

дочери моей двоюродной сестры Александры Князевой (Редозубовой), 

Алевтины, которая живёт в посёлке  Балезино. В телефонном разговоре 

она мне сказала, что к ней в магазин часто заходит одна бабушка, так вот 

она вроде тоже наша родственница!? Я стал спрашивать, кто она и какая 

была фамилия до замужества? Алевтина не могла мне ответить. Тогда 

попросил, Алю, чтобы она дала мой номер телефона этой женщине и 

чтобы она мне позвонила.  Я разберусь, по какой линии она родственница. 

Телефонный звонок не заставил долго ждать. Дуся мне позвонила. 

Оказалось, что она Селюнина. Так неожиданно нашлась ещё одна ветвь 

рода Поздеевых – Селюнины.        

 Вскоре мы  договорились о встрече в посёлке Балезино, где жила 

Евдокия и решили пригласить на встречу  дочерей  Александры Князевой 

(Редозубовой), которую Дуся помнила по детским годам, Светлану и 

Алевтину, чтобы познакомиться с этой ветвью родства.  Назначили встречу 

на 14 июля 2014 года.           

 ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА и ПРОДОЛЖЕНИЕ ДРУЖБЫ СЕМЕЙ ЧЕРЕЗ  МНОГО ЛЕТ 

 РАЗЛУКИ. 

            И вот 14 июля 2014 года, три ветви семей рода Поздеевых 

(Селюнины, Редозубовы, Поздеевы), встретились в посёлке Балезино УР в 

квартире у  Евдокии Леонидовны и Евгения Ивановича Абрамовых.  Это 

был день, когда супруги Абрамовы должны были праздновать Золотую 

свадьбу, так как именно в этот день 50 лет назад у них была свадьба. Но 

Дуся, видать из-за своей скромности,  нас не предупредила и мы даже им 

не подарили цветов, но подарила радость встречи родственников через 

полвека разлуки. 
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Историческая, радостная встреча произошла в посёлке Балезино 14 

июля 2014 года, где встретились потомки трёх ветвей рода ПОЗДЕЕВЫХ: 

Селюнины, Редозубовы, Поздеевы. Тост за встречу и поздравление 

супругов Абрамовых  с Золотой свадьбой.  

 

 Слева направо: Е.Л.Абрамова(Селюнина); Марат Касимов, Марина Касимова с дочкой. 

Алевтина Касимова-Князева-Редозубова, мама Марата и Марины; Светлана Урасинова-

Князева-Редозубова; Галина Евгеньевна Сабурова(Абрамова), которая  живёт с семьёй в 

Америке уже 10 лет. Фото 14.07.2014 год, п. Балезино, Удмуртия. 
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 ДЕТИ: Екатерина, Марина Сабуровы(США); Илья Поздеев, сын старшего сына 

Игоря Поздеева, внук Василия и Ангелины Поздеевых(г. Верещагино); Марина 

Касимова с дочкой и внучкой Алевтины Касимовой-Князевой-Редозубовой (п.Балезино) 

в доме Евдокии Леонидовны Абрамовой-Селюниной в п. Балезино на ул. М.Гвардии 

дом №36 кв.6, 14 июля 2014 года.На фотоснимке ниже слева направо: Павел Сабуров, 

Г.Е.Сабурова (Абрамова) - дочь Е.И.Абрамова и Е.Л. Абрамовой (Селюниной), живёт с  

семьёй в Америке; В.П.Поздеев, живёт с семьёй в г. Глазов; Евдокия Леонидовна и 

Евгений Иванович Абрамовы в день 50-летия совместной жизни - «Золотая  свадьба», 

во дворе дома в п. Балезино по ул. М.Гвардия 36 кв. 6. Фото 14.07.2014 г. 

  

  Слева направо: Г.Е.Сабурова (Абрамова), дочь Евдокии и Евгения Абрамовых), живёт с  

семьёй в Америке; В.П.Поздеев, живёт с семьёй в г. Глазов; С.В.Урасинова-Князева-

Редозубова, живёт с семьёй 

в посёлке Балезино;  

Евдокия Леонидовна и 

Евгений Иванович 

Абрамовы в день 50-летия 

совместной жизни - 

«Золотая  свадьба», во 

дворе дома в п. Балезино 

по ул. М.Гвардия 36 кв. 6. 
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 Пока я писал раздел о семье Селюниных, произошло ещё одно 

событие. В гости к Дусе приехали из Америки её дочь Галина и зять Павел с 

детьми Екатериной и Мариной. Мне же, чтобы доделать таблицы 

Генеалогической родни семьи  Поздеевых-Селюниных, нужны  данные на 

родственников Селюниных и мы с женой Гелей и внуком Ильёй поехали в 

посёлок Балезино, где живёт Евдокия Леонидовна Абрамова. Встретили 

нас очень тепло. Более четырёх часов у нас шёл разговор  о родственниках. 

Вспоминали детство, показывали друг другу фотографии. Тут я заметил, что 

Дуся достала какие-то книги  и начала читать стихотворение о моей родной 

тёте Софье Ильиничне Поздеевой и о бабушке Софье Селюниной. 

Оказывается, эти стихи написала младшая сестра Людмила, которая живёт 

в Австралии.  Мне в руки попали 3 сборника стихов поэтессы Людмилы 

Ларкиной (Селюниной). Называются они: «Вы – тайное явление для меня» 

- сборник стихов о любовной лирике, философии и просто о жизни. 

 Второй  сборник называется: «Душа необычайной красоты» - сборник 

христианской поэзии и 3-й:  «Мы все пришельцы на земном погосте…» .    

   

 В сборнике «Мы все пришельцы на земном погосте…» были 

помещены два стихотворения посвящённые Софье Ильиничне Поздеевой 

(Селюниной).  

УМЕРЛА МОЯ БАБУШКА СОФЬЯ 

Умерла моя бабушка Софья     

 И лежит в своём белом гробу.                   

 Отжита её житушка вдовья   
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 Многодетством детей на горбу.   

 Отжила свою долюшку Софья,    

 Остудив, синим пеплом косу.     

 Никогда для неё теперь дров я     

  В её избу уже не внесу.       

 И с надеждою детскою вновь я     

 Подхожу на крылечке к кресту.     

 Умерла моя бабушка Софья,      

 Не дождавшись, как я подросту.     

 И лошадка слезою умылась,      

 Ускоряя к могиле ходьбу.      

 Как меньшую и Софье на милость,     

 Посадили меня на гробу.       

 И мне вечной казалась дорога,     

 И сердечко скакало, как ртуть,     

 Схоронили мы её у лога,       

 Где ветрам заунывную дуть.      

 Там укрыли тяжёлой постелью     

 И ушли от неё не спеша,       

 Над моей же всегда колыбелью     

 Пела Бабушки Софьи душа. 

         1980 год   

         п.Игра. 
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Не скрою, мне было очень приятно читать стихи о родной тёте, да 
ещё сестре моего папы. Стихи Людмилы меня «сразили наповал». Я никак 
не думал, что  так серьёзно Людмила относится к своему творчеству. 
 Когда мне Дуся сказала, что Людмила у них самая грамотная, умная, 
что она пишет стихи и прозу, то я подумал, что это просто баловство, но 
оказалось это глубоко продуманное её философское понятие  жизни 
человека, его места в мире и размышления для чего он живёт на белом 
свете. В июле 2018 года Людмила Ларкина приехала из Австралии на 
малую  родину, в  Удмуртию. В Балезино её встретила старшая сестра 
Евдокия Абрамова (Селюнина). На следующий день в районной 
библиотеке п. Балезино была организована встреча с читателями, которая 
готовилась сотрудниками библиотеки заранее, следуя плану путешествия 
Людмилы. На встречу прибыли её родственники: из Верещагино - 
Людмила Кадочникова (Петрова); из Белоруссии - Ольга Агеева; из 
Глазова - двоюродный дядя Василий Поздеев; родные, живущие в 
Балезино: старшая сестра Людмилы, Евдокия Абрамова(Селюнина), 
троюродные сестры Алевтина Касимова(Князева), Светлана Урасинова 
(Князева).           

 А вот как позже эту встречу описала  младшая сестра  Селюниных, 
Людмила Ларкина: «Двоюродные, троюродные сестры и дядя, о которых 
я не знала и никогда не встречала до этой презентации. Знала только 
старшую сестру Евдокию, но и она тоже ранее не знала никого из 
найденных родственников. Приехали все они в Балезино на презентации 
моих книг из разных городов России и Белоруссии, благодаря прессе и 
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статьям о моем творчестве редактора газеты "Светлый путь". 
 Все мои новые родственники тоже ранее не знали о моем 
существовании, только двоюродный дядя (справа от меня) - Василий 
Петрович Поздеев, помнил, что когда-то в их роду, по линии его отца 
родилась девочка, у которой в два года умерла мама… и далее о судьбе 
этой девочки ничего не было известно...       
 Поиски родственников он начал, когда писал свою первую книгу - 
родословную своей семьи за 400 лет. Дойдя до нашей ветви, понял, что 
дальше ничего не знает и книгу завершил, поставив окончательную 
точку.            
 В 2014 году ему случайно в руки попал мой поэтический сборник 
“Вы-тайное явление для меня”, изданный в России в 2006 году. В сборнике 
он обратил внимание на стихи: "Старый дом на Переезде...", "Умерла 
моя бабушка Софья», «В детстве слушала бабушки сказки…» Он узнал 
описываемый поселок, дом, бабушку Софью и т.д.    
 В июле 2018 года мы с Василием Петровичем, как и с другими 
родственниками, встретились в России впервые на презентации моей 
книги “Гардемарин мои новые родственники тоже ранее не знали о моем 
существовании, только двоюродный дядя  - Василий Петрович Поздеев, 
помнил, что когда-то в их роду, по линии его отца родилась девочка, у 
которой в два года умерла мама… и далее о судьбе этой девочки ничего 
не было известно...           
  Мои новые родственники тоже ранее не знали о моем 
существовании.  

 

Слева направо первый ряд: Л.Г. Кадочникова, О.М. Агеева, 4-я Л.Л.Ларкина, 
Е.Л.Абрамова, В.П.Поздеев, А.В.Касимова. Сзади 4-й справа стоит С.В.Урасинова и 
участники встречи с  поэтессой и писательницей, Членом  Союза писателей Людмилой 
Ларкиной в Балезинской районной библиотеке 3 июля 2018 год.   
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 Василий Поздеев: «Люда, ты такая умница, что написала 

расширенный комментарий. Я его размножу и вышлю всем 
родственникам, которые были на встрече. Радости у них будет до самого 
неба.             
  Главное, ты дала всем надежду, что родственники не должны 
забывать своих корней. Сейчас уже остается жить одна молодёжь, они 
многого не знают о жизни предков, а так 3 ветви семьи Поздеевых уже 
знают о своей истории».  

  

 

 

 

 

 

 

А это встреча состоялась в доме Александра и Татьяны Абрамовых в 

2019 году  после презентации книг Людмилы в Балезино. 
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               ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА СЕМЬИ ПОЗДЕЕВЫХ до 1917 года. 

 

 



[Введите текст] 
 

312 
 

ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА РОДА ПОЗДЕЕВЫХ УПРОШЁННЫЙ ВАРИАНТ 

 

 



[Введите текст] 
 

313 
 

   ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА РОДА СЕЛЮНИНЫХ 
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АБРАМОВА (СЕЛЮНИНА) ЕВДОКИЯ 

ЛЕОНИДОВНА – старшая дочь Леонида 

и Анны Селюниных.  

Евдокия Леонидовна Селюнина 

старшая дочь Леонида и Анны – 

родилась 3.03.1937 года в д. 

Мироновское, Дебёсского района 

УАССР.     
 На фото Анна Селюнина держит на 

руках дочь  Евдокию Селюнину. Рядом 

стоит, её старший брат Шура, который 

родился в 1932 году, но  в возрасте 10 лет 

умер в 

1942 

году. 

Фото 1937 года.     

 Детство и юность выпали на 

маленьких детей Селюниных в лихое 

время, когда 22 июня 1941 года началась  

Великая Отечественная война. Отец Леонид 

ушёл на фронт в 1941 году.    

 В доме, где жил Леонид с женой, 

остались: супруга Леонида Анна 

Максимовна, маленький сын Александр и 

дочери Анны и Леонида:  Дуся, которая 

родилась в 1937 

году,  

 Катя, родилась в 1939 году, Аля, родилась 

в октябре 1942 года. Сейчас трудно уже 

представить, как в таком составе  семья смогла 

выжить во время войны? В декабре 1941 года 

сильно заболел  сын  Шура. С болезнью не 

могли справиться, так как в то время врачей  

«днём  с огнём, не сыщешь». Районный центр 

Дебёсы находился далеко, да и война началась, 

многие медики ушли на фронт. В начале 1942 

года старший сын Александр умер. В доме 



[Введите текст] 
 

316 
 

остались три девочки. Как-то надо было жить и выживать. Поэтому Анна с 

соседкой рядом в её доме организовали типа ясель и по очереди водились 

с детьми. Одна женщина идёт на работу в колхоз, другая водится с детьми. 

Мама Анны, Евдокия, жила в Тыловае  в 20 км от  Мироновского. 

Естественно,  приходила  к дочери и помогала растить детей. Рядом в 

Мироновском  также  жила  свекровь Софья Ильинична, которая тоже 

помогала  снохе воспитывать детей.  Из воспоминаний Дуси о своей 

бабушке Софье я узнал, что она очень любила природу, лес, просторы. 

Поэтому не случайно, она всю жизнь  почти проработала пастухом. Пасла, 

почему–то, только отары овец. ( Это, наверное, было связано с тем, что 

весь род Поздеевых катал валенки. А чтобы заработать деньги на 

жизнь, нужна была овечья шерсть. Вот старшая дочь помогала 

собирать шерсть, когда пасла овец. Обычно овцы  линяли, и шерсть 

оставалась на полях,  лугах. Софья подбирала клочки шерсти. Так, в доме 

у сына Леонида, появлялась шерсть, чтобы скатать валенки).  

 Одновременно в лесу собирала грибы и ягоды, травяной 

лекарственный сбор и приносила  домой, чтобы сноха Анна  могла 

накормить своих детей. Травы сушили и потом использовали, как заварку и 

для лечения. Ещё спасало то, что  в роду у Поздеевых  было «хобби» 

увлечение пчеловодством. Пчёл держали все: и семьи Поздеевых, и 

Редозубовых, и Ходыревых, и Селюниных. Пчёлами у Селюниных в 

основном занималась Софья. Сейчас уже трудно судить, сколько пчелиных 

семей держали в Мироновском, но, судя по воспоминаниям моей старшей 

сестры Марии, которая жила в  деревне Гыркеснюк с мамой и сестрой 

Галиной  - немало. В детстве часто  слышал такие фразы от родителей, что 

во время войны  их спасали только пчёлы. Моя  старшая сестра Мария в 

своих дневниках писала: « Мама следила очень по хозяйству. Было у нас 

всё, начиная от птицы, кончая крупным рогатым скотом: куры, гуси, 

свиньи, овцы, телёнок, подросток тёлка, корова. Держали и  пчёл, 

доставали мёду  пудов по 10 каждый год. Огород был очень хороший. 

Ограда почти была глухая. Два куста  малины, смородины, черёмухи, 

рябины насажено кругом усадьбы. В ограде было  всегда чистенько, 

хорошо».           

 Вот это качество работоспособности всех семей и помогало выжить 

во время Великой Отечественной войны. Здесь мне хочется привести одну 

фразу моей средней сестры Галины Бобровой. Как-то мы с ней 
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разговаривали уже в солидном возрасте и вспоминали своих родителей за 

«чашкой чая». Так вот Галина мне сказала: « Вася, я всю жизнь виню свою 

мать Таисью за то, что она нас с детства приучала к работе. Попробуй 

не выполни норму, так она нас с Маруськой била вицей, которую 

держала под матницей.  Так и я сейчас  вкалываю всю жизнь и работаю 

как вол».   Как бы та не было, но семья Селюниных выжила во время 

войны.   В 1945 году Дусе исполнилось восемь лет.  Надо было идти учиться 

в школу. До  4 класса Евдокия  училась в Сюрногуртской начальной школе. 

Дуся мне рассказывала, что в Сюрногурте она училась вместе с Галиной 

Поздеевой, моей средней сестрой, правда в разных классах. После 

получения начального образования надо было учиться дальше, и Дуся 

стала учиться в семилетней школе в  д. Шуралуд. Там опять ей повезло. 

Она училась вместе с 

Марией 

Редозубовой. Тогда 

Редозубовы жили в 

деревне Марчата. 

Школа находилась в  

одном км от 

деревни. Поэтому  

Евдокия не каждый 

день возвращалась 

из школы домой, а 

оставалась ночевать 

у  тети Нюры, 

родной сестры её бабушки Софьи.       

 (Школьная фотография, 5 класс, семилетняя школа в деревне Шуралуд. 

Танцевальная группа. Дуся Селюнина во 2-м ряду, вторая слева Мруся Редозубова в 4-м 

ряду пятая. ( Маша была двоюродная тётя, Дуся двоюродная  племянница).  

     Фото  1950 год). 

 Правда Нюра была строгой женщиной и заставляла их вместе с 

Марией работать по хозяйству. Когда в 1946 году отец Леонид вернулся с 

войны живым и здоровым, радости не было предела. Его вскоре избрали  

Председателем колхоза «Искра» и жить стало лучше.  
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В 1951 году семья переехала жить в 

посёлок Факельский переезд.

 Дусе пришлось учиться опять в 

другой школе.     

 В 1953 году Евдокия окончила  

семь классов и поступила в 

Ижевское медучилище, которое 

называлось «фельдшерско-

акушерская школа».  На медсестёр 

учили два года, а на других  

специальностях надо было учиться 

по 3-4 года. У семьи Селюниных не 

было возможности так долго учить  

свою дочь, надо было работать и 

помогать семье. После войны у 

родителей родилось ещё двое 

детей. Это сын Анатолий и  дочь 

Людмила. Мама сильно болела, и Дуся вынуждена была, как могла, 

помогать  родителям. После окончания курсов медсестер в 1955 году, Дуся 

начала работать в Игринской больнице дежурной медсестрой. Подходило 

время, когда на молоденькую красавицу Дусю стали заглядываться 

мальчики. Как - то в Игринском клубе подруга Евдокии познакомила с 

мальчиком, который работал киномехаником. Юноша понравился, и они 

начали  дружить.  Вскоре Дмитрия, так звали кавалера, призвали служить в 

армию.  Парень ушел в армию, но любовь между ними продолжала 

развиваться. Дима  приезжал в отпуск, дело запахло свадьбой. Перед 

дембелем, Дмитрия опять отпустили домой, они с Дусей подали заявление 

в ЗАГС и вскоре зарегистрировались.       

 В 1958 году у Дмитрия и Евдокии родился  сын Николай. Но  

семейная жизнь не сложилась. В их судьбу стал вмешиваться отец Дуси 

Леонид и папа Дмитрия.  Леонид не давал согласия на брак с Дмитрием, 

тем более, что он был удмурт по национальности и на этой почве у Дуси с 

отцом всё время были скандалы. Евдокия росла свободолюбивой и гордой 

девочкой. Пошла наперекор своему отцу, что и привело её, через пять лет 

совместной жизни с мужем, к разводу. Позже Дмитрий говорил, что им 

надо было жить отдельной семьёй и тогда бы всё пошло по-другому. Но, 
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свёкор не отпускал сына, и Дуся разорвала отношения с мужем. Но после 

развода с Дмитрием их отношения не исчезли. Рос совместный  сын 

Николай, который  и поддерживал их родительские обязанности. 

 

Евдокия Леонидовна Селюнина-Данилова-Абрамова с сыном Николаем Дмитриевичем 

Даниловым на юбилее (55 лет) сына. Фото 27.08.2013 г. 

 

Семья Даниловых: 

Надежда-сноха, сын 

Николай Дмитриевич 

от 1-го брака Евдокии 

Леонидовны 

Селюниной с 

Даниловым Дмитрием 

Артемьевичем 

(20.06.1936-

10.10.2008гг.) 

Евдокия Леонидовна 

Селюнина-Абрамова со своим 

внуком Денисом Даниловым в 

аэропорту Шереметьево г. 

Москва. 24.10.2013 год. 
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 Судьба Евдокии 

Леонидовны Селюниной 

Вакуума в природе не 

бывает.  Игринские парни, 

узнав о том, что красавица 

Дуся развелась со своим  

мужем, вновь стали 

заглядываться на  

смышлёную, умную и 

красивую девушку. Но злые 

языки завистников стали 

насмехаться над  красивой 

девушкой, причем не 

заслужено.    

 (Дуся Селюнина за 

работой на фельдшерском 

пункте на  полустанке Зилай) 

 Евдокия мне говорила: «Василий, после первого замужества у меня 

появился комплекс какой-то вины. Меня злые языки дразнили, говорили 

«Пучеглазая лягушка, – где же твоя кружка?». Или, когда жили с  

Дмитрием, то часто в свой адрес слышала такие  слова: «Что он в ней 

нашёл? Губы какие-то толстые!». Меня это обижало, и я решила 

уехать из Игры в город Глазов. Там  обошла все медицинские учреждения, 

но меня нигде не брали, а если было место для работы, то не было 

жилья. Потом мне предложили место на 

полустанке «Зилай» за станцией 

Балезино. Там мне давали маленькую 

комнатушку, и я согласилась работать в 

фельдшерском пункте. Пункт находился 

рядом с железной дорогой. В 1961 году на 

железной дороге, на отрезке Балезино - 

Пермь, провели электрификацию. 

Поэтому  электрики часто ездили по 

дороге и устраняли неисправности. А 

пока ждали дрезину, то заходили в 
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фельдшерский пункт  поболтать с молоденькой сестричкой. Однажды 

появился Евгений, который работал электромонтёром. Смышленый 

мальчик мне понравился и я, видать, ему тоже. Он всё чаще стал 

приезжать в Зилай ко мне на свидание. Это продолжалось около  двух 

месяцев, а через этот срок, он мне неожиданно предложил выйти за 

него замуж.           

 Мне уже надоело работать в этой дыре, хотелось быстрей 

вырваться в более  цивилизованный населённый пункт. И я согласилась.  

15 июля 1964 года перебралась в Балезино.       

 Около Балезинской электроподстанции  жили родители  Евгения. 

Мы жили у них. Но Женя добивался у руководства электроподстанции, 

чтобы ему дали квартиру.         

 Рядом с подстанцией находился  ведомственный двухэтажный дом 

со всеми удобствами.  На втором этаже должна была освобождаться 

квартира. В октябре  мы с Евгением заехали жить в  3-х комнатную 

квартиру и вот с 1964 года и по сегодняшний день  живём в ней, т.е. 56 

лет».           

 Евгений Иванович был младше Дуси на один год. Но, именно ему  

Евдокия поверила, полюбила и вновь вышла замуж. У супругов начали 

рождаться дети. В 1965 году родился сын Александр, а через пять лет дочь 

Галина.  Абрамов Евгений Иванович родился 3.12.1938 г., ныне живущий и 

здравствующий вместе с Евдокией Леонидовной. В июле 2014 года они 

отметили «ЗОЛОТУЮ СВАДЬБУ».        

 Писать о судьбе Дуси и Евгения длиной в 50 лет очень трудно. 

Поэтому отмечу только основные вехи их счастливой жизни.   

 Евдокия Абрамова, такая у неё стала фамилия, после второго 

замужества, стала создавать новый очаг семейной жизни. Не всё сразу 

получалось, но она старалась, чтобы жизнь с Евгением была у них, как у 

всех людей счастливой и спокойной. А для этого надо было прикладывать 

труд, да такой, чтобы все недопонимания между супругами уходили на 

второй план. Первое, что интересовало Дусю, это жильё. Евгений Иванович 

справился с этой задачей, у них была трёхкомнатная квартира. Следующей 

задачей стал вопрос о работе. Молодой девушке, хотелось, чтобы работа 

была хорошей, любимой и денежной. Дусю приняли работать в 

Балезинскую районную больницу, где она начала работать по 

специальности. Стала «зарабатывать» свой авторитет, её избирали в 
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общественные организации, где она  активно работала на благо советского 

народа. Как человек творческий, стала пописывать статейки в местную 

газету балезинцев «Вперёд».         

 «Вот в такой маленькой заметке было написано: «Дорогие наши 

читатели! Как и обещали, сегодня в день рождения «районки», мы 

объявляем имена самых активных участников конкурсов, объявленных в 

честь 85-лететия газеты  «Вперёд». Вот они - наши победители:  

 Абрамова Евдокия Леонидовна       

 Антипьева Люция Петровна       

 Романова Наталья Николаевна.       

 Их творческие работы были опубликованы в разных номерах 

газеты, а фотографии на конкурс «Сам себе фотокор выставлены в 

холле редакции. Спасибо вам за сотрудничество……..    

        С уважением коллектив редакции «Вперёд».  

 Меня удивило одно её стихотворение, которая Дуся написала к 

юбилею газеты и её стихотворение опубликовали в газете.  

 Я не случайно начал писать, именно о творчестве. Газета «Вперёд» к  

юбилею их жизни, обобщила все основные вехи жизни, и мне нет смысла 

повторять  и писать что-то новое.   

      

 

 Просто 

хочу 

опубликовать 

статью в 

газете, а 

читатели 

моей книги 

сами оценят 

их труд. 
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Газету «Вперёд» супруги 

Абрамовы выписывают с 1965 

года.    Е.И. Абрамов и 

С.В.Урасинова читают 

очередной номер газеты « 

Вперёд». 

 

 

 

 Поэтому  первые новости читают сразу, не отрываясь от  газеты. К 

Абрамовым на «огонёк» зашла троюродная сестра Светлана Урасинова 

(Князева) и вместе с хозяином 

дома Евгением Ивановичем 

заинтересовались  статьей 

написанной в газете. 

 

Текст в газете «Вперёд». 

  «Супруги Абрамовы–большие 

жизнелюбы, великие оптимисты, они 

твёрдо и уверенно шагают по жизни, бережно храня любовь и 

взаимоуважение».Перевалило за пятьдесят, с тех пор как Евгений Иванович и Евдокия 

Леонидовна Абрамовы сошлись и мирно живут-поживают. Родились и выросли в 

разных местах, а соединила их судьба в посёлке Балезино. Воспитали двух сыновей и 

дочку, которые своим вниманием и заботой согревают родительские сердца. А что ещё 

нужно людям в зрелом возрасте?       

 Евдокию Леонидовну большинство балезинцев знают как медсестру – без 

малого тридцать лет она проработала в кабинете физиопроцедур районной больницы. 

Человек беспокойной души: более десяти лет избиралась председателем женсовета, 

совместно с профсоюзом, советом ветеранов, комиссией по делам семьи 

проворачивали столько добрых интересных дел, что не счесть. Она же являлась  

инициатором многих праздников вечеров, которые впоследствии становились 

традиционными. Интересно и то, что на пенсии, наша героиня остаётся такой же 

неугомонной: посещает Центр социального обслуживания населения - здесь её знают 

как большого любителя сада-огорода, в День Победы принимает участие в акции 

«Бессмертный полк», не прочь проэкспериментировать с огородными культурами, по 
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весне выращивает рассаду. А ещё Евдокия Леонидовна, невзирая на возраст 

(нынешней зимой отметит восьмидесятилетие) не  спешит расстаться с двухколесным 

«другом».            

 - Путь от нашего микрорайона до центра посёлка не близок, пешком пойди да 

успей – рассказывает  Евдокия Леонидовна.       

  – Сяду на велосипед и быстрёхонько съезжу до магазина, до рынка. Когда дети 

ещё учились в школе, у каждого были свои лыжи, велосипед – всей семьёй выезжали 

на прогулку. Нам это очень всем нравилось. А сейчас иной раз думаю: пожалуй, хватит 

кататься, годы-то уже не те, но сама же себе противоречу: если нынче не сяду на 

железного «коняшку», то на будущий год это точно не произойдет, и будет он 

сиротливо стоять в гараже. Любит этот вид транспорта и муж Евгений.   

 Я была шокирована, когда узнала, что Евдокия Леонидовна с недавних пор 

начала путешествовать, годы-то немалые. Оказывается, семья дочери Галины 

двенадцать лет уже живёт в Америке. Сначала они поселились в штате Нью–Джерси, 

недавно перебрались в сельскую местность. Ничего удивительного в это нет – что 

может быть прекраснее своего дома, двора.       

 - За океан первый раз полетела шесть лет назад, - продолжает Евдокия 

Леонидовна. – Это был канун Нового года. Меня сразу поразило то, что люди в самом 

начале декабря уже начали украшать свои дома, дворы, ворота, всё в огоньках  в 

праздничном убранстве. Ну, а к Рождеству американцы относятся более трепетно, так у 

них принято. В этот день каждая семья дарят подарки друзьям, знакомым, 

родственникам.  Пять раз была в гостях у дочери, и живу там не по одному месяцу. И 

там не бездельничаю: вяжу, готовлю, внучку из школы встречаю. Зову Иваныча 

посмотреть на жизнь иную, но он  ни в какую. Такой уж домосед. Женя потомственный 

железнодорожник, он очень спокойный, добрый, надёжный, в него за один юмор 

можно влюбиться. К нему тянулись не только наши ребята в детстве, но и соседские. В 

хозяйстве по мужской части всё своими руками делает. Без газет, радио и телевидения 

жить не может, поэтому всё знает, всё расскажет – сущая энциклопедия. Хорошо 

разбирается в политике, много знает о знаменитостях. Необыкновенно интересный 

собеседник.            

 У Евдокии Леонидовны и Евгения Ивановича растут внуки, и бабуля с дедулей 

живут светлой мечтой – чтобы стали они людьми честными, добрыми, трудолюбивыми 

и тогда всё будет хорошо»31..         

     М.Пермякова 
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Это не только одна публикация в газете «Вперёд». Которая была 

посвящена «Золотой свадьбе» Евдокии и Евгения Абрамовых, но есть и 

другие. Приведу для примера, ещё одну заметку, которую готовили 

корреспонденты газеты. Самой статьи у меня  нет, есть черновой снимок. 

Так вот под фотографией есть такой текст: « Сегодня проходит районное 

собрание женщин. На нём представительности предприятий и 

организаций колхозов и совхозов, хорошие труженицы, активные 

общественницы, многодетные матери подводят итоги работы 

женсоветов района, обсуждают задачи, поставленные Всесоюзной и 

республиканской конференций женщин.      

 Среди них Е.Л. Абрамова 

медсестра центральной районной 

больницы. В  течении нескольких 

лет Евдокия Леонидовна  успешно 

возглавляет женсовет этого 

учреждения» ( фото 1987 года). 

 Все материалы статей в 

газете, говорят об одном, что 

судьба Евдокии Леонидовны в  

районном центре Балезино  

повернулась к ней лицом.  

 Она здесь достигла, 

авторитета, создала прекрасную 

семью. Её  старший сын Николай 

Дмитриевич и младшая дочь 

Галина Евгеньевна, окончили  

медицинские институты и стали  

дипломированными врачами, пошли по следам своей мамы. Умный и 

талантливый муж Евгений Иванович Абрамов, сумел найти подход к « 

беспокойной» женщине и пронести  свою любовь через свою жизнь.  

  Они живут вместе уже 56 лет. Остается только позавидовать  такой 

семье.  
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 ТРУДОВЫЕ  И ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ УСПЕХИ СУПРУГОВ АБРАМОВЫХ 

 Вернусь обратно к профессиональной работе Евдокии. Как я уже 

писал, Дуся  должна была в короткий срок получить навыки медицинской 

сестры и она в 1955 году успешно закончила фельдшерско-акушерскую 

школу.  Начала работать, то дежурной сестрой, то фельдшером на станции 

Зилай, а когда вышла замуж и решила  жить в Балезино, надо было 

выбирать  специализацию медицинской сестры. И вот тут она решила, да и 

медицинское начальство посоветовало, окончить курсы медсестры по 

специальности физиотерапия. Эти курсы проходили на базе  Первой 

Республиканской клинической больницы, и получила Удостоверение 

№687. В нём записано, что оно выдано медсестре Абрамовой Евдокии 

Леонидовне в том, что она с 17/III по 10 мая 1980 г. была на специализации 

по физиотерапии на базе  Первой Республиканской клинической 

больницы.  

За время пребывания прослушала 

установленный теоретический курс и 

сдала зачёты и экзамены: Выполнила 

по учебному плану все практические 

задания в лечебно-

профилактических учреждениях и 

лабораториях. Зав курсами 

/подпись/ Регистр. № 670108 

 10. Мая 1980 г. 

 

 Надо сказать, что это не единственные были курсы. Ещё раньше 

Евдокия получила удостоверение  Первой квалификационной категории 

медицинской сестры физиотерапии. На этой должности Евдокия Абрамова 

проработала более 30 лет.        

 Евдокия неоднократно получала поощрения и награды за свой труд, 

о чём говорят записи  в трудовой книжке.  Выйдя на пенсию, Евдокию 

Леонидовну Абрамову за долголетний добросовестный труд от имени 

Президиума Верховного Совета СССР Указом Президиума Верховного 

Совета Удмуртской АССР 27 мая 1987года наградили медалью «ВЕТЕРАН 

ТРУДА». О чём имеется документ удостоверения. Но Евдокия  не ушла на 

пенсию, а продолжала работать в районной больнице до 1996 года.   
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 О трудовых успехах, как  Евдокии Леонидовны, так и Евгения 

Ивановича можно писать до бесконечности. Но, я хочу  отметить такую 

важную черту характера, как аккуратность и любовь к своим документам, 

и их сохранности. Они хранят все свои документы, медали, всё, что 

касается работы. Здесь только  малая доля тех успехов, которые 

добивались супруги в разное время. 

ЕВГЕНИЙ ИВАНОВИЧ АБРАМОВ.  

Много трудовых заслуг и у мужа Евдокии Евгения. В 1955 году, когда 

Дуся училась в медицинском училище, её будущий муж уже трудился 

трактористом. В трудовой 

книжке есть запись. Подходило 

время для прохождения 

службы в  армии и молодого 

человека призвали для службы 

в Группу Советских войск в 

Германии (ГСВГ). В то время 

служили три года. Именно в 

армии он  освоил  новую 

профессию электрика. После 

демобилизации вернулся в 

Балезино.    

 Станция Балезино была 

крупным железнодорожным 

узлом. Именно здесь решили 

строить  тяговую подстанцию. С 

большим размахом на 

железной дороге началось 

электрификация дороги. Требовалось заменить паровозную тягу на 

электрическую. А для этого строились другая тяговая  сила -  электровозы. 

Естественно, место работы само собой напрашивалось. Надо идти работать 

электриком на тяговую подстанцию, благо, служба в армии помогла Женя  

получить определенные навыки электрика. Его приняли, так как в конце 

50-х годов ХХ столетия  профессия электрика была самой нужной. В 

трудовой книжке написали специальность монтёр-линейщик связи.  
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Начальство тяговой 

подстанции подчинялось 

Зуевскому участку 

Кировского отделения 

Горьковской железной 

дороги.  

 Работать на 

железной дороге 

бывшему солдату 

нравилось. Старался как 

можно лучше выполнять порученные задания. Откуда ни возьмись, 

проявились такие качества, как рационализация и он  в полной мере стал 

предлагать свои умения и  рационализаторские предложения. За это его 

начальство благодарило денежными премиями.      

 Вот некоторые записи из трудовой книжки: Номер записи №66 1982 

года. Вознаграждение за использованное рационализаторское 

предложение;           

  № 69 запись. 1983 год – авторское вознаграждение за содействие в 

новом рационализаторском предложении; №70 1983 год. Премия 20 

рублей за внедрение новой техники.       

 И таких записей в трудовой книжке очень много. И в этой должности 

Евгений Иванович проработал 35 лет.      

 Документы, подтверждающие трудовые успехи Евгения Абрамова. 

 

Ударник коммунистического труда. Ударник 9 пятилетки. 
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В честь столетия со дня рождения основателя  советского государства 

В.И.Ленина была учреждена медаль «За доблестный труд в 

ознаменование 100-летия со дня рождения Владимира Ильича Ленина». 

Такой медалью 31 марта 1970 год был награждён Евгений Иванович 

Абрамов от имени ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР медаль вручил 

Секретарь исполкома Балезинского района.      

 А когда пришло время выхода на пенсию, то Евгений Иванович 

получил ещё одну  медаль «За долголетний добросовестный труд от  

имени Президиума Верховного Совета СССР Указом Президиума 

Верховного Совета Удмуртской АССР от 1 сентября 1988 года награждён 

Медалью «ВЕТЕРАН ТРУДА».         

 Но на пенсию не отправили, а 27 декабря 1994 года назначили  

электромехаником ЭЧ «Зуевка». Но и на этом карьера Евгения Ивановича 

не закончилась. Добросовестного, ответственного работника назначили 

исполняющим обязанности начальника тяговой подстанции ЭЧ «Зуевка». И 

только, проработав 

определённое  время в  

должности 

исполняющего 

начальника, ушёл на  

заслуженный отдых  в 

1998 году и стал  

пенсионером. 
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БУДНИ ПОТОМСТВЕННОГО 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА   

 и ПЕНСИОНЕРА 

 Отец у Евгения  работал 

машинистом на паровозе, а 

сын обслуживал железную 

дорогу, значит, по праву он 

считает себя потомственным 

железнодорожником. 

В гости пришла троюродная сестра жены Евдокии – Светлана Урасинова 

и её дочь. 

 

 

Отдых с единственным сыном Александром 

в огороде его участка. На фото: справа 

Евгений Иванович Абрамов, сын Александр 

Евгеньевич Абрамов и одноклассник 

Александра. В огороде, в шашлычной. 

 

 

 

 

 

Евгений Иванович Абрамов с 

любимой собакой Жучкой во дворе 

дома. 
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Света Урасинова 

(Князева ) пришла 

поздравить 

троюродную сестру 

с Днём  Рождения. 

Фото 1916 год. 

 

 

 

 

Родная сестра 

Тамара Романова и 

брат Евгений 

Иванович Абрамов 

в гостях в 

Свердловской 

области. Фото  2016 

года. 

 

Не только 

«Золотую 

свадьбу» 

справили 

супруги 

Абрамовы, но 

уже отметили и 

«ИЗУМРУДНУЮ

», прожив 

вместе 56 лет. 
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ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА РОДА СЕМЕЙСТВА АБРАМОВЫХ 
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ДЕТИ АБРАМОВЫХ 

АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ АБРАМОВ – 

старший сын Евгения и Евдокии родился 9 

мая 1965 года в  пгт Балезино. Учился в 42 

школе (сейчас это 5 школа), а после её 

окончания  призвали в Армию. Служил  в 

Сибири в Читинской области с 1983-1985 гг. 

Там приобрёл специальность водителя и, 

естественно, на гражданке его  ждала работа 

за баранкой автомобиля. Александру удалось 

устроиться в компанию, где были машины, 

которые возили большегрузные товары. С 1985  года по 2002 год работал 

дальнобойщиком. Изъездил на своей машине  почти всю Европу. Побывал 

в Германии, где служил солдатом его  отец Евгений. Проезжал Польшу, 

Чехословакию, Венгрию и другие страны Европы. Приходилось ездить и по 

Союзу. Нравилось Саше  бывать за Уралом, в Сибири, где он служил. 

Машина его стала «кормилицей» и достатком в жизни, потому, что  

дальнобойщикам платили хорошо, да ещё удавалось иногда и «шабашки» 

совершать.            

  С 2002 года по 2013 год, работал на  севере. Женился на красивой 

девушке Тане Возьмищевой, которую ещё знал по учёбе в школе. Таня 

окончила Глазовское медицинское училище. После окончания её 

направили в родной посёлок Балезино, где и проработала 

 в балезинской центральной районной больнице медсестрой 30 лет, с 2016 

года на пенсии.           

 Когда Александр работал на  севере, то его  тянуло на  малую родину, 

и он вернулся в Балезино. Саша решил заняться ремонтом топливной 

аппаратуры и стал зарабатывать трудовую копейку, уже не выезжая за 

пределы родного Балезино.        

 Шло время, дочери росли не по дням, а по часам. Старшая дочь 

Елена Абрамова родилась 27.06.1986г. Школу закончила в Балезино МБОУ 

Балезинская СОШ № 2 и сразу после школы поступила в  Глазовский 

государственный педагогический институт имени В.Г.Короленко, на 

математический факультет, по специальности - математическое 

обеспечение и администрирование информационных систем. Работает 

интернет-маркетологом, живёт в Санкт-Петербурге.   
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 Наступило такое время, когда младшую дочь  полюбил Роман 

Загребин и предложил  Марине свою руку и сердце. Родители были 

согласны. И свадьба состоялась. Сейчас Марина с Романом живут в 

Ижевске, у них хорошая работа и жизнь сложилась. Марина окончила вуз 

ФГБОУ ВПО «ИжГТУ имени М.Т. Калашникова». Факультет: ИВТ 

Специальность: АСОИиУ. Работает в АО ИМЗ "Аксион-холдинг", инженер-

конструктор.           

 Муж Загребин Роман, работают в одном отделе, он - начальник КБ, 

детей нет, живут в Ижевске. 

 Свадьба  младшей дочери Марины Александровны Абрамовой и 

Романа Загребина. 

На Фото слева 

направо: 

Т.В.Абрамова(Возьм-

ищева), 

М.А.Абрамова 

(невеста), Р.Загребин 

(жених), 

А.Е.Абрамов. 

 

 

 

 Родственники жениха и 

невесты справа налево: 1-й 

ряд: Е.Л.Абрамова, 

 Т.В.Абрамова,    

 О.И. Загребина, 

 Н.С. Загребина. 

2-й ряд: А.Е.Абрамов, 

Р.Загребин(жених), 

М.А.Загребина(Абрамова)- 

(невеста).   
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 Галина 

Евгеньевна 

Абрамова – дочь 

Евдокии и 

Евгения 

Абрамовых 

Фотография 25.06 2010 

года. Слева Евдокия 

Леонидовна Абрамова, 

в центре стоит Галина 

Абрамова-Сабурова; 

внучки Марина 

Сабурова (США), Марина Абрамова 

(Ижевск), Лена Абрамова (С.Петербург), 

Катя Сабурова (США). 

О детских годах Галины я писать не буду. Думаю, когда придёт 

время, они сами напишут о себе. Галина училась в п. Балезино, в школе № 

42. После окончания школы училась в Медицинском институте, успешно 

его окончила, получила профессию врача-лора.      

 Начну с радостного события каждой девушки – это свадьба и 

рождение детей. В 1997 году Галина вышла замуж за Павла Сабурова, 

который круто изменил её жизнь. Начала работать врачом в Ижевске. 

Родились дети, но заработная плата не устраивала обоих молодых 

супругов. Тогда и созрело желание поехать работать в Америку. В то время 

многие заполняли аппликации на грин карты, да выигрывали далеко не 

все. Семье Сабуровых повезло. Они  выиграли грин карту (вид на 

жительство, предоставляющее право на трудоустройство) и постоянное 

жительство в Америке. После сообщения о выигрыше грин карты подали 

документы в Американское посольство в Москве и в  2004 году уехали. 

 Дочерям было Марине три года, а Кате около 2-х лет.  Думали, 

поработают в Америке, заработают денег и вернуться обратно домой. Но 

оказалось всё не так. Павел попал в компанию, которая пришлась ему по 

душе. Начал работать. Руководству компании понравился молодой 

человек. Ему стали хорошо платить, жизнь стала налаживаться. Молодой 

врач Галина Сабурова, не могла найти работу по своей специальности 

(наши дипломы в Америке не признаются), ей предложили работу  

медицинской сестры с большим окладом и Галина согласилась.  Живут в 
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городке Мэнвилл, 

штат Нью-Джерси.    
День бракосочетания 

5.07.1997г. В центре 

Галина Абрамова-

Сабурова и её супруг 

Павел Сабуров. 

Сфотографировались: 

Мария Лошакова, Люда-

мама жена Олега, Анна 

на заднем плане, Лена, 

Марина Абрамовы, 

Ольга Лошакова её сын 

Сергей.  Евгений 

Иванович Абрамов- 

муж Евдокии 

Леонидовны 

Селюниной. 

Павел Сабуров с 

детьми 

Екатериной и 

Мариной, 14 

февраля 2013 года. 

 

 

 

Евдокия в гостях в 

Америке. Слева дочь 

Галина, справа   зять 

Павел. Фото 2015 года. 
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Бабушка 

Евдокия 

Леонидовна 

Абрамова с 

любимыми 

внучками 

Мариной и 

Катериной 

Сабуровами. 

Встреча в 

США. Фото 

2015 год. 

 

Молодых людей тянуло на родину, где живут их родители. Они стали 

регулярно приезжать в отпуск и встречаться  со своими родными людьми. 

В 2014 году, когда у нас произошла первая встреча с Евдокией Абрамовой, 

после 50-летнего расставания.        

  Павел и Галина приехали вместе с детьми в Балезино, и там я 

познакомился с ними. Они мне рассказывали, как им живётся в Америке. 

Прошло уже после их отъезда десять лет, и Павел мне сказал, что им там 

нравится и они, наверное, поселяться на всё время своей жизни.  

  Выдержка из интервью Галины: «Первое время ужасно хотелось 

домой, я – любительница поболтать, а там такой возможности не 

было. Однажды в парке встретила русскоговорящую пожилую женщину. 

Мы разговорились. Она меня успокоила, обнадёжила, сказала, что с 

подобными проблемами сталкиваются все вновь прибывшие в Штаты. 

Действительно через полгода муж нашёл работу, он  ремонтирует 

электронную аппаратуру, мы смогли оплачивать съёмную квартиру».

 Меня удивляло то, что Евдокия Леонидовна стала регулярно летать в  

Америку и жить там по несколько месяцев. Уже шесть лет, она обязательно 

на Новый год приезжает к своей дочери и видится там с внуками и своим 

зятем. Конечно, когда Евдокия улетает в Америку, то все родственники 

переживают за бабушку. Шутка ли, ей уже восемьдесят лет, а она как 

молодая, ничего не боится и летит к своей дочери, чтобы своим 

присутствием поддержать одиночество своих детей и внуков вдали от  
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Родины. Зато, когда она возвращается в Россию, у всех родственников на 

душе становится спокойно, что  Дуся вернулась домой.  

 Балезинские корреспонденты из газеты «Вперёд», узнав о том, что их 

землячка живёт в Америке, в 2017 году договорились о встрече с семьёй 

Сабуровых и дали им большое интервью о жизни  на другом континенте32.

 

В заключении хочется написать выдержку из интервью «Ломаем» 

стереотипы. «Родина – это Родина!       

 Галина пишет: «В Балезино появилось множество красивых домов, 

это радует. У вас шикарные магазины, огромный выбор товаров. Мы 

привыкли, что в Америке не так много общественного транспорта, в 

основном, американцы ездят на личных автомобилях – на работу, на 

отдых. А в Ижевске, например, есть троллейбусы, и автобусы, и 

трамваи, моих девчонок это удивило.      

 Во время беседы с Галиной и её дочками я убедилась, что они 

счастливы, успешны. Собеседница всё время подчёркивала, что везде 

живут люди, с такими же судьбами и проблемами, успехами и 

семейными неурядицами. Самое главное – не забывать свою Родину, 

уметь радоваться каждому прожитому дню». – пишет в заключении 

автор статьи Н.Островская. И это правильно, так и я считаю. 
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СЁСТРЫ СЕЛЮНИНЫ – ЕКАТЕРИНА, АЛЕВТИНА и БРАТ АНАТОЛИЙ 

С сёстрами Катей, Алей и братом 

Анатолием я не встречался с самого 

детства, когда гостил на Факельском 

Переезде, будучи ещё школьником. 

Поэтому больших рассуждений не 

будет, а напишу только по 

воспоминаниям старшей сестры 

Селюниных Евдокии и младшей сестры 

Людмилы Селюниной - Ларкиной. 

Людмила Леонидовна написала текст 

про сестёр по моей просьбе и поэтому 

это наш совместный с ней труд.

 Лошакова Екатерина 

Леонидовна – вторая дочь Леонида 

Николаевича и Анны Максимовны Селюниных родилась 1 декабря 

1939.             

  После смерти мамы Анны Максимовны в 1957 году уехала из 

родительского дома в город Ижевск и поступила учиться в строительное, 

ремесленное училище. Во время учебы проживала в общежитие. После 

окончания училища в 1959 году поступила учиться штукатур-маляром в 

строительный трест «Удмуртстрой», где 

проработала 6 лет.     

 В 1965 году поступила работать на 

Ижевскую трикотажную фабрику. С 1978 

года работала наборщицей в Ижевской 

типографии. В дальнейшем многие годы 

работала на Ижевском автозаводе на 

покраске машин. Имеет множество 

наград за многолетний труд на тяжелом 

участке работы Ижевского автозавода. В 

1996 году вышла на заслуженный отдых, 

продолжая трудовую деятельность в 

сфере коммунального хозяйства до 2000 

года.  

Екатерина Леонидовна 

Селюнина (Лошакова, 

Молоснова)  
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Дети и внуки Екатерины Леонидовны Селюниной (Лошаковой, 

Молосновой)      

 Лошаков Олег Рудольфович женился 

на Поповой Людмиле Александровне 

(09.07.1962г.р.). Людмила Александровна 

Лошакова (Попова) работала в Ижевской 

республиканской типографии 30 лет. 15 лет 

работала из них секретарем руководителя 

типографии. В настоящее время на 

заслуженном отдыхе.  

 

 

У Олега Рудольфовича и Людмилы 

Александровны Лошаковых родилось 

двое детей: Анна и 

Мария. 

Старшая дочь Анна Олеговна Лошакова 

родилась 18.05.1981 в Ижевске. 

Окончила филологический факультет 

Удмуртского Государственного 

университета, в настоящее время 

работает менеджером по продажам в 

индустрии красоты.     

  

 Анна Олеговна вышла замуж за Дзюина Андрея Николаевича, род. 

13.10.1981 г.р, который, который окончил ИжГТУ, работает 

звукорежиссером в Доме Культуры “Редуктор”.      

 У Анны Олеговны и Андрея Николаевича Дзюиных родилось два 

сына: сын - Лев Андреевич и Илья Андреевич. 
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Дзюин Лев Андреевич родился 12.05.2015 г.     

  Дзюин Илья Андреевич родился 30.06.2017 г. Оба родились в 

Ижевске.  

Вторая дочь Олега и Людмилы 

Лошаковых - Мария родилась 23 октября 

1982 года. Мария Олеговна Лошакова (в 

замужестве Стрелкова окончила 

художественно-графический факультет 

Удмуртского Государственного 

университета.     

 В настоящее время работает 

мастером маникюра, педикюра.  

 Вышла замуж за Стрелкова Антона 

Николаевича, род. 23.06.1982 г. 

образование высшее юридическое, 

работает на предприятии по ремонту 

бытовой техники. 

 У Марии и Антона Стрелковых родилось  двое детей: Иван Антонович 

 и Вера Антоновна.  Сын - Стрелков Иван Антонович, род. 15.02.2007 г., 

перешел 7 класс.  Дочь - Стрелкова Вера Антоновна, род. 20.07.2017 г.  

Вторая дочь Екатерины Леонидовны и 

Рудольфа Александровича Лошаковых 

Ольга Рудольфовна Лошакова родилась в 

Ижевске 15 января 1969 года. После 

окончания 8-го класса в 1984 году, 

поступила в Монтажный техникум, 

который окончила в 1988 году, получив 

диплом техника-строителя. Работала в 

Удмуртглавснабе техником химической 

продукции. В настоящее время более 20 

лет является индивидуальным 

предпринимателем, занимаясь 

косметическими ремонтами квартир.  

Иван Антонович Стрелков-

старший внук Олега 

Рудольфовича и Людмилы 

Александровны 

Лошаковых, правнук 

Екатерины Леонидовны 

Лошаковой (Селюниной). 

 

Ольга Рудольфовна Лошакова -

дочь Екатерины Леонидовны 

Лошаковой (Селюниной) и 

Рудольфа Александровича 

Лошакова. 
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 В 1990 году Ольга Рудольфовна Лошакова вышла замуж за Ефимова 

Андрея Сергеевича (26.03.1969 г.р.). Муж работал монтажником на 

стройке. У Ольги Рудольфовны и Андрея Сергеевича Ефимовых родились 

сын Сергей и дочь Алена.        

 Сергей Андреевич Ефимов родился 30 января 1991 г. После 

окончания 11 классов, в 2008 году Сергей поступил в Механический 

институт. После окончания института получил диплом инженера-технолога 

в станкостроении. Работает инженером-технологом на заводе имени 

Калашникова в Ижевске.  

 В 1999 году 25 октября у Ольги 

Рудольфовны и Андрея Сергеевича 

Ефимовых родилась дочь Ефимова 

Алёна Андреевна, которая после 9 класса 

поступила в юридический колледж. В 

2020 году окончила колледж, получила 

диплом юриста. Алёна Андреевна 

планирует продолжить образование в 

сфере юриспруденции, для этого 

поступает в университет. 

Ольга Рудольловна Ефимова 

(Лошакова) справа с дочерью 

Алёной Андреевной Ефимовой. 

(Дочь и внучка Екатерины 

Леонидовны Лошаковой 

(Селюниной). 

 

  

Ефимова Алёна Андреевна-дочь 

Ольги Рудольфовна, внучка 

Екатерины Леонидовны 

Лошаковой (Селюниной). 
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В доме Ольги Рудольфовны Ефимовой (Лошаковой). Ижевск 2018. Слева направо: 

Ефимова Анастасия Андреевна, Ефимов Сергей Андреевич, Людмила Леонидовна 

Ларкина (Селюнина),  Ефимова (Лошакова) Ольга  Рудолфовна, Ефимова Алёна 

Андреевна -  дочь Ольги Л.  

В 2017 году Сергей Андреевич Ефимов женился на Крашенинниковой 

Анастасии Андреевне, 04.02. 1992 г.р.  

4 июня 1972 года у Екатерины Леонидовны Молосновой (Селюниной 

Лошаковой) и Виктора Мослоснова родился сын Владимир Викторович 

Молоснов.  После окончания 8 класса, в 

1988 году Владимир Викторович поступил в 

училище для получения профессии 

наладчика. В 1990 году ушел в армию, 

служил в Подмосковии, близ с. Голицыно. 

После армии работал на Ижевском 

автозаводе автомаляром. В настоящее 

время работает в бригаде строителей у 

частного предпринимателя. В течение 15 

лет находится в гражданском браке со 

Звуковой Любовью Кимовной (26.02.1968 

г.р.). Детей нет. 
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Алевтина Леонидовна Селюнина средняя дочь Леонида 

Николаевича и Анны Максимовых 

Селюниных. 

 Алевтина Леонидовна (в замужестве 

Касаткина) родилась 21 октября 1942 года в 

селе Дебесы, училась в Игринской школе. В 

возрасте 13 лет, после смерти мамы Анны 

Максимовны Селюниной, работниками 

социальной службы Игринского района 

была отправлена в детский дом в село 

Дебесы. После детского дома поступила 

учиться в городское училище текстильной 

промышленности в городе Вязники 

Владимирской области (ныне Вязниковский 

технико-экономический колледж). Получила специальность ткачихи. 

Работала ткачихой в городе Вязники, затем приехала поближе к родным, в 

поселок Факельский Переезд Игринского района. Освоив профессию 

парикмахера, стала работать в парикмахерской Игринского Дома Быта, где 

получила признательность и уважение от клиентов за художественное 

мастерство стрижек и укладыванию волос.    

 Проживая в доме родителей, на 

Факельском Переезде, познакомилась с 

сыном соседей, который стал ее судьбой.

 Звали молодого человека 

Александр Васильевич Касаткин.  

 Вскоре молодые люди поженились, 

скромно, без шумной свадьбы. Жить 

поселились в городе Ижевске. Сначала 

молодая семья снимала комнату в 

деревянном доме на улице Пушкинской, 

а затем получили благоустроенную 

квартиру в районе автозавода.  

 

Касаткин Александр 

Васильевич 
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 Муж Алевтины Леонидовны Касаткин Александр Васильевич родился 

24 июня 1940 года в деревне Чернышев Можгинского района.  Окончил 

Глазовский торговый техникум. У 

Алевтины Леонидовны и Александра 

Васильевича родилось двое детей.

  

Дочь Касаткина Светлана 

Александровна (в замужестве 

Кудрова) родилась 23 октября 1967 

года в Ижевске. После окончания 

Ижевской школы №67 поступила 

учиться в Ижевское медицинское 

училище по специальности 

медицинская сестра. Отработав 4 года 

медсестрой в Ижевске, поступила 

учиться в Ижевский медицинский институт (с 1995 года академия).  

 Трудовую деятельность врачом начала в Московской области, в 

городе Троицке, куда вышла замуж за Кудрова Владимира Николаевича. 

Работает в должности врача в Троицке до сегодняшнего дня. У Светланы и 

Владимира Кудровых  17 июля 1993 года в г. Троицке  родился сын Кирилл 

Кудров. 

 

Касаткина (Селюнина) Алевтина Леонидовна  

с дочерью Светланой Александровной. 

 

ат
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а 
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Кудров Кирилл Владимирович. 

Окончил Троицкую школу №6, поступил 

учиться в Московский автодорожный 

институт. Отслужил в рядах российской 

армии. После возвращения работал в 

органах внутренних дел в Красносельском 

отделении Подольского района, 

Московской области. В настоящее время 

работает чернорабочим.  

 Женат на Романовой Анжеле 

Сергеевне. У Кирилла и Анжелы Кудровых 

20 февраля 2020 родился сын Артём 

Владимирович Кудров.   

  

От второго брака Светланы Александровны 

Кудровой (Касаткиной) с предпринимателем 

Дудиным Вячеславом Петровичем 6 февраля 

2008 года родился сын Дудин Алексей 

Вячеславович.  

 

 

В настоящее время 

Дудин Вячеслав Петрович 

не работает, пенсионер. Сын Дудин Алексей 

Вячеславович гимназист Троицкой гимназии №6. 

Обучает в музыкальной школе, играет на балалайке, 

занимается плаванием. 
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 У Алевтины Леонидовны (в девичестве Селюнина) и Александра 

Васильевича Касаткиных после дочери Светланы в Ижевске родился еще 

один ребенок: 22 декабря 1969 года  сын Владимир Александрович 

Касаткин.            

 После окончания 10-го класса Владимир поступил в Удмуртский 

Государственный Университет. Работал многие годы в Ижевске, в органах 

внутренних дел. В настоящее время полковник в отставке, работает в 

частном предприятии в сфере безопасности. Владимир Александрович 

Касаткин женился на Ольге Александровне Максимовой (1969 года 

рождения 20 июля).          

 Ольга занимается предпринимательской деятельностью в области 

обувной промышленности. У Владимира Александровича и Ольги 

Александровны Касаткиных 6 июля 1993 года в городе Ижевске родилась 

дочь Касаткина Анна Владимировна,  которая окончила Удмуртский 

Государственный Университет.  В настоящее время проживает в Китае. 

  

 

 

 Владимир 

Александрович 

Касаткин с женой 

Ольгой и дочерью 

Анной. 
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Свадебное фото Светланы Касаткиной с Владимиром Кудровым.  Слева от жениха 

Кудрова Владимира сидят родители Светланы - Алевтина Леонидовна Касаткина 

(Селюнина) и  отец Александр Васильевич Касаткин. Слева от  него стоит  Екатерина 

Леонидовна, Справа от невесты мать жениха Валентина Кудрова, и брат невесты 

Владимир Касаткин. За ним стоит Анатолий Селюнин, В последнем ряду 2-ой справа 

стоит Олег Лошаков (сын Екатерины); в последнем ряду 4-ая слева Ольга Лащакова; в 

предпоследнем ряду слева направо: 2-ая Галина Абрамова, Евдокия Абрамова, 

Людмила Федорова (Ларкина), Людмила Лошакова. 

 

 

 

Две сестры Алевтина 

Касаткина и Людмила 

Ларкина в девичестве 

Селюнины, встретились в 

Ижевске на презентации книг 

Людмилы Ларкиной в 2018 

году.    

 Сестра Алевтина 

подарила Людмиле Икону 

Богородицы, которую вышила 

сама. 
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«С Алевтиной Леонидовной Касаткиной (Селюниной) я встретился 

почти через 60 лет, после того, как  мы вместе с ней «бегали» на речку 

Лоза, собирали грибы в сосновом лесу в Факельском Переезде в начале 60-

х годов ХХ столетия. С тех пор ни разу не виделись, но знали о 

существовании родствеников по Селюнинскому и Поздеевским родам. 

 Встреча произошла 16 октября 2019 года в Республиканской 

библиотеке для детей и юношества, где я проводил презентацию книги 

«Вспомним юности портреты». Перед началом в зал заходит высокая 

женщина. На лицо незнакомая, но внутренним чутьем почуствовал, что 

это, кто-то из моих родственников, которых я не видел долгие годы.  

 Я встал со стула и пошёл к ней на встречу, подал руку и сказал, что вы, 

наверное, Алевтина Селюнина? Она заулыбалась и в ответ сказала, а ты, 

наверное, Вася Поздеев? Мы обнялись и были очень рады этой встрече. 

Презентация шла два часа.         

 После презентации Алевтина подошла  ко мне и попросила показать, 

где написано про бабушку Софью и ветвь Селюниных из рода Поздеевых. 

  Я ей показал книгу, она  вспомнила, что маленькая приезжала с 

отцом Леонидом в Верещагино, когда   родители участвовали в рытье 

колодца. По всей вероятности Леонид приезжал, чтобы помочь папе рыть 

колодец и взял с собой маленькую Алю. Я, конечно, этот эпизод не помнил. 

А он остался у неё в памяти. Затем  мы сфотографировались. 

 

Василий Поздеев и Алевтина Касаткина (Селюнина). Фото 16.10. 

2019 год, город Ижевск. 
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Анатолий Леонидович Селюнин – сын 

Леонида и Анны Селюниных 

 Селюнин Анатолий Леонидович 

родился 30 октября 1948 года в с. 

Мироновское Дебесского района, работал 

водителем автобуса, в последние годы 

жизни был водителем школьного автобуса, 

возил детей в Чутырскую школу. Увлекался 

ремонтом автомобилей. Умер от инфаркта 

17 июля 2003 года.     

 Его жена Селюнина (Шкляева) 

Полина Романовна, родилась 18 сентября 1946 года в с. Зура Игринского 

района, работала страховым агентом в Росгосстрахе, в 90-ые годы 

занималась предпринимательской деятельность 

в области торговли одежды. В настоящее время 

на пенсии. Проживает в поселке Факельский 

переезд.        

 У Анатолия Леонидовича и Полины 

Романовны родилось трое детей.   

  Старший сын Николай Анатольевич 

Селюнин родился в поселке Факельский 

Переезд (ныне пос. Нагорный).  В то время 

Анатолий и Полина жили вместе родителями 

Анатолия. В небольшом доме с одной комнатой 

проживали 6 человек: хозяин семейства Леонид Николаевич Селюнин, его 

жена Ксения Пантелеевна, Анатолий Леонидович с женой Полиной 

Романовной и с младенцем сыном Николаем. 

Там же проживала младшая дочь Леонида 

Николаевича - Людмила Леонидовна. Через 

два года Анатолий и Полина переехали для 

самостоятельного проживания в поселок 

Игра, где сначала снимали квартиру, а затем 

построили для себя двухквартирный дом.  

Сын Николай пошел учиться в Игринскую 

школу. После окончания школы переехал в 

Ижевск, для поступления в Ижевский 
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Медицинский институт. Не поступив в первый год, начал работать 

лаборантом в том же институте, в который поступил учиться на следующий 

год. После окончания Ижевского Медицинского института (ныне академия) 

стал врачом-терапевтом.  Работал врачом в Игре. Женился, родились сын и 

дочь. Затем работал в Ижевске, на Дальнем Востоке и снова вернулся в 

Игру. В Игре был вынужден оставить работу врача из-за недостаточных 

средств, для проживания, занимался тяжелым физическим трудом.   

 Переехал с женой и детьми для проживания в поселок Красная Пахра 

Московской области (с 2012 года Москва). Первые четыре года на новом 

месте проживал со своей семьей в отдельной квартире его тети Людмилы 

Леонидовны. Вскоре восстановил медицинскую профессию, устроился в 

Москве работать врачом. Жена Галина устроилась работать бухгалтером. 

После того как материальное положение Николая Анатольевича и его 

семьи стало стабильным, обосновался для самостоятельного проживания в 

Москве, где успешно работает врачом-терапевтом до сегодняшнего дня.  

Информацию о жене и детях предоставить для семейной книги не 

пожелал.           

 У Анатолия Леонидовича и Полины Романовны в поселке Игра 21 

марта 1984 года родилось еще двое детей – близнецы, мальчик и девочка 

(Дмитрий и Оксана). 

 

 

 

 

 

Дмитрий 

Анатольевич и 

Оксана 

Анатольевна 

Селюнины-

близнецы 

родились 21 

марта 1984 

года. 
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Жена Дмитрия Селюнина Ксения 

Николаевна и дочери Мирослава 

Дмитриевна  и София 

Дмитриевна. 

Димитрий Анатольевич 

Селюнин  родился 

21.03.1984г.р. в поселке 

Игра, после окончания 

школы окончил СПТУ, 

получив среднее 

специальное образование по профессии механизатор, 

работает в “ИНК" машинистом подъёмника. В 

свободное время любит заниматься рыбалкой.  

Проживает с семьёй в 

поселке Игра.  

 Его жена 

Селюнина Ксения 

Николаевна  

(Агафонова) родилась 

27 февраля 1992 года в 

поселке Игра. С детства 

любила шить. После 

окончания техникума 

стала швеей. Также 

получила образование юриста. В настоящее время работает менеджером 

по продажам, занимается кройкой и шитьем.     

 У Димитрия Анатольевича и Селюниной и Ксении Николаевны в 

поселке Игра родились две дочери: Селюнина Мирослава Дмитриевна 

родилась 18 мая 2014 года. В настоящее время момент является 

дошкольницей, занимается танцами ходит в студии "Моделька".

 Селюнина София Дмитриевна родилась 29 июля 2017 года. Сейчас 

является дошкольницей, занимается в кружке рисования. 
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Оксана 

Анатольевна 

Селюнина, (по 

мужу Залетова) 

родилась 21 

марта 1984 года 

в п. Игра. 

Училась в 

игринской 

школе №4.  10 и 

11   класс 

окончила в 

Чутырской школе с серебряной медалью. 

Окончила Ижевскую Государственную Сельскохозяйственную Академию 

по специальности экономист-менеджер, работала в банках. Позднее 

вместе с мужем организовали бизнес-экспозицию экзотических рыб и 

рептилий. Увлечена также чтением книг, фитнессом. 

Ее муж Залетов Игорь Юрьевич, родился 19 ноября 1984 года в п. 

Игра. Окончил Камский Институт Гуманитарных Технологий по 

специальности программист. Организовал экспозицию экзотических рыб и 

рептилий, увлекается аквариумистикой, ходит в тренажёрный зал, любит 

русскую баню.           

 У Оксаны Анатольевны 

(Селюниной) и Игоря Юрьевича 

Залетовых 22 августа 2007 года в г. 

Ижевске родилась две дочери. 

 Залетова Арина Игоревна. Учится в 

Ижевской школе № 31 школе в классе 

лицейного обучения. Отличница. Долгое 

время увлекалась балетом, в настоящее 

время серьезно увлеклась рисованием. 

    

 

Залетов Игорь Юрьевич 
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Дочь Ксения Игоревна Залетова 

родилась 16 мая 2013 года в городе 

Ижевске.  В настоящее время поступила 

учиться в 1а (лицейский) класс школы 

№ 31. Любит конструировать, собирать 

пазлы.  

 

 

  

  

 

Игорь Юрьевич Залетов с 

дочерями Ариной и 

Ксенией везут животных 

из Вьетнама для своего 

зоопарка. 
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Залетова Ксения 

Игоревна 

Свадебное фото Игоря 

Юрьевича и Оксаны 

Анатольевны Залетовых. 
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СЕМЕЙНЫЕ ФОТО СЕЛЮНИНЫХ 

Брат  Анатолий и младшая 

сестра Людмила Селюнины в  

посёлке  Факельский Переезд, 

Игринский район Удмуртской 

АССР. Фото  1962 года.  

 

 

 

 

 

Счастливый отец Анатолий 

Леонидович Селюнинн. После 

рождения старшего сына Николая, 

родились близнецы Дмитрий и 

Оксана Селюнины. 

 

 

 

 

 

Семья Селюниных. Слева 

направо: Полина 

Романовна, Оксана 

Анатольевна, Ксения 

Пантелеевна, Дмитрий 

Анатольевич, Анатолий 

Леонидович. 
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На фото справа стоят: Анатолий 

Леонидович Селюнин, старший сын 

Николай Анатольевич. 

 

 В первом ряду справа: Оксана, Ксения 

Пантелеевна, Дмитрий, Полина – жена 

Анатолия. 

 

 

Во время 

презентации творчества 

Людмилы Ларкиной в 

Ижевске.  Июнь 2019.

 Слева направо: 

Людмила Ларкина, 

Оксана Анатольевна 

Залетова (Селюнина), 

внучки Анатолия 

Селюнина: 

Слева направо: Селюнина Полина Романовна (Шкляева) - жена 

Анатолия Леонидовича Селюнина, Евдокия Леонидовна Абрамова 

(Селюнина) на могиле 

родителей: Селюнина Леонида 

Николаевича, Анны Максимовны, 

бабушки Софьи Ильиничны. Здесь 

же похоронены дети Леонида 

Николаевича Селюнина: 

Александр, Виктор, Валерий.   

 Пос. Игра.  Удмуртия. 2018. 
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ЛАРКИНА (СЕЛЮНИНА) ЛЮДМИЛА 

ЛЕОНИДОВНА – младшая сестра  

 Людмила Леонидовна Ларкина 

(уроженная Селюнина) родилась 5 

апреля 1955 года в Удмуртии, в 

Игринском районе, поселке Факельский 

Переезд. Училась в Игринской школе 

№19.        

 Из Биографии Людмилы 

 Ларкиной (Селюниной)  

Людмила Селюнина родилась 5 

апреля 1955 года в поселке Игра 8-ым 

ребенком в семье Леонида Николаевича 

и Анны Максимовны Селюниных.   

 

Сёстры 

слева направо: 

Екатерина, 

Людмила, 

Алевтина 

Селюнины. 

 

 

 

  

 В 1957 году в возрасте 42 лет умерла мама Анна Максимовна. После 

смерти мамы в доме с отцом жить остались двухлетняя Людмила и 

восьмилетний Анатолий. Старшие дочери Евдокия и Екатерина уехали 

учиться в Ижевск, среднюю дочь Алевтину определили в Дебеский детский 

дом. В 1958 году в дом к своему сыну Леониду Николаевичу переехала 

Софья Ильинична Селюнина (Поздеева), чтобы помогать с детьми.  Вскоре 

отец женился на Ксенье Пантелеевне Черепковой родом из Дебеского 

района. Отношения в семье были напряженными, большую часть времени 

бабушка Софья Ильинична находилась в паломничестве.    
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  По возвращению из паломничества занималась с Людмилой, 

уходила с ней надолго в лес за грибами, ягодами, рассказывала в лесу 

сказки, всякий раз теряя дорогу обратно. Часто искать их выходили всем 

поселком с собаками. В 1961 году бабушка Софья Ильинична умерла.  

 В детский сад Людмила никогда не ходила и в школу пришла не 

подготовленной, плохо говорила, была неуверенной и стеснительной, но 

очень любознательной. Научившись писать, все свои мысли выражала в 

дневниках.  В девять лет начала писать стихи, которые были опубликованы 

в местной газете «Светлый путь». Благодаря поддержке учителей стала 

принимать активное участие в жизни школы, выступала со своими стихами 

на районных конкурсах, была школьной «Снегурочкой» на школьных 

карнавалах Нового года, за смекалистость и ответственность всегда 

избиралась капитаном школьной команды 

КВН, во время общешкольной игры 

«Зарница» избиралась  корреспондентом 

для описывания ситуаций на «поле боя». 

 Не смотря на то, что Людмила была 

вовлечена в активную школьную жизнь, она 

любила больше молчать, и ее самой 

большой мечтой было учиться в 

музыкальной школе и играть на фортепиано, 

чтобы выражать все свои чувства в музыке. 

 В музыкальную школу родители ее не 

отдали из-за отдаленности поселка от школы 

и из-за семейных финансовых трудностей.    (медицинская сестра  

          Л.Селюнина)  

 В 1970 году в возрасте 15-ти лет Людмила уехала из дома, поступив 

учиться в Ижевское медицинское училище на медсестринское отделение. 

В годы учебы в медицинском училище была главным редактором 

студенческой газеты «Ювентус».         

  После окончания медучилища работала хирургической медицинской 

сестрой.   
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  В 1975 году поступила учиться в 

Удмуртский Государственный университет 

на филологический факультет, который 

окончила в 1981 году. В годы учебы в 

медицинском училище была главным 

редактором студенческой газеты 

«Ювентус». Работала в Удмуртском 

Республиканском краеведческом музее 

(ныне музей им. Кузебая Герда) сначала 

младшим научным сотрудником в научно-

просветительском отделе, затем старшим 

научным сотрудником в отделе фондов. 

 Занималась изучением удмуртской 

этнографии, ездила с коллективом Республиканского музея и с 

сотрудниками Эстонского Этнографического музея города Тарту в 

этнографические экспедиции по районам Удмуртии.    

  В этнографических экспедициях получила большой опыт описания 

экспонатов, определения исторической ценности предметов быта при 

изучении истории народа. Позднее этот опыт пригодился при работе 

старшим научным сотрудником в Тверском Историко-архитектурном, 

литературном музее (филиал г. Кимры), а также: при работе заведующей 

музея им. А.П. Гайдара, при создании музея народного творчества в 

Ижевске, при создании 1-го русского музея в Австралии, в Сиднее.   

 17 июля 1976 года в Ижевске Людмила Леонидовна вышла замуж за 

Федорова Юрия Александровича, сотрудника милиции (Юрий родился 

4 марта 1955 года). 
     

Людмила Леонидовна 

Федорова (Селюнина) с 

мужем Юрием 

Александровичем 

Федоровым и сыном 

Романом Юрьевичем во 

время отдыха в городе 

Паланга. Литва. 1982. 

Людмила Леонидовна 

Селюнина-студентка 

Удмуртского 

Государственного 

Университета 
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 11 марта 1977 года родился сын Роман Юрьевич Фёдоров.  

 В 1982 году переехали для постоянного проживания в город Кимры 

Тверской области, где Людмила Леонидовна работала старшим научным 

сотрудником в Кимрском краеведческом музее, а Юрий Александрович 

сотрудником милиции в Кимрском УВД.      

   В 1984 году брак распался, и Людмила Леонидовна в тот же год 

вернулась с сыном Романом Юрьевичем в Ижевск, где работала 

заведующей музея им. А. П. Гайдара, занималась созданием музея 

народного творчества при Индустриальном доме пионеров.  

 Написала диссертацию по теме «Взаимовлияние культур удмуртского 

и русского народов», которую защитить не успела; в стране наступил 

перестроечный период, и больше приходилось думать о хлебе насущном, 

нежели о научной деятельности.       

 В 2017 году Федоров Юрий Александрович в возрасте 62 лет 

скончался в Кимрах от инсульта.       

 В 1990 году Людмила Леонидовна переехала для постоянного 

проживания в Московскую область, п. Красная Пахра.    

 17 сентября 1993 года в поселке Красная Пахра Московской области 

Людмила Леонидовна Федорова (Селюнина) вышла замуж за Ларкина 

Максима Васильевича (16.03.1967 г.р.), специалиста в области авиатехники, 

работающего на Московском заводе им. Туполева.    

 Людмила работала в Красносельском детском интернате, в 

Краснопахорской школе педагогом по эстетике. Резкие перемены в жизни 

общества, связанные с непредсказуемыми 90-ыими годами, низкие 

заработные платы, недостаточные средства семьи привели к мысли 

получить боле востребованную профессию.      

 В 1994 году Людмила Леонидовна окончила в Москве курсы 

бизнесменеджмента, организованные Швейцарской компанией.   

 Вскоре завод им. Туполева закрылся, Максим потерял работу, и 

семья Ларкиных начала работать по контракту в Американской компании 

«Гербалайф» по реализации пищевых добавок. Благодаря упорству в 

работе, постоянной учебе на бизнес-школах, которые организовывала 

компания, достигли финансового успеха.   
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 Людмила Леонидовна посетила несколько международных школ по 

психологии бизнеса (в Америке, Италии, в Финляндии, в Польше). 

Международные школы многому научили и в 1997 году семья Ларкиных 

открыла свое частное предприятие в Подмосковии.    

 В 2003 году Людмила Леонидовна и Максим Васильевич Ларкин, 

вместе с младшим сыном Ильей Максимовичем Ларкиным уехали в 

Австралию.            

  Сын Роман Юрьевич к тому времени был уже женат, имел свой 

бизнес, остался проживать со своей семьей в п.  Красная Пахра Московской 

области.             

  В Австралии семья Ларкиных поселилась в городе Брисбене, где 

первые годы проживания занимались 

семейным бизнесом, имея свой овощной 

магазин и отдел российских сувениров в 

торговом комплексе. Подтянув 

английский язык, Максим Васильевич 

окончил австралийские технические 

курсы, устроился на работу в крупную 

австралийскую компанию «Hans 

Smallgoods (a Primo Foods / JBS company)», 

где пригодились навыки работы с 

техникой, полученные в России. В этой 

компании продолжает работать до 

сегодняшнего дня (август 2020 г.).  

(Людмила Леонидовна Ларкина (Селюнина) с 

мужем Максимом Васильевичем Ларкиным и сыном Ильей Максимовичем Ларкиным 

в доме отдыха «Малаховка» Московской области. 1993 г.) 

  В 2007 году после того, как на семейном совете было принято 

решение закрыть частный, семейный бизнес, Людмила Леонидовна 

окончила австралийские курсы социальных работников и начала работать 

в сфере социальных услуг, где проработала пять лет.     

 В 2009 году создала журнал-летопись русских в Австралии 

«Австралийская лампада» и литературно-музыкальный салон «Лампада». 

В 2013 году окончила Австралийский колледж по специальности 

журналист-издатель. В 2019 году журналу и литературной гостиной 

«Австралийская лампада» исполнилось 10 лет.  
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 Цель журнала и творческих встреч в литературной гостиной: 

сохранение русского языка в условиях иноязычной среды, сохранение 

национальных традиций российских народов.      

 За 10 лет существования журнала проведено более 70-ти творческих 

встреч по русской литературе, истории, культуре, написано более 300 

статей о русскоязычных эмигрантах, попавших в Австралию из России в 

разные трагические периоды жизни (после революций, войн, 

перестройки).            

  На сегодняшний день Людмила Леонидовна Ларкина издала 15 

персональных книг, приняла участие в издании более, чем в 30-ти 

коллективных литературных сборниках, на ее стихи написано более 50-ти 

песен на русском и английском языках. Л.Л. Ларкина является 

победителем Международных литературных конкурсов. Книги издаются в 

Австралии, Америке, Германии, России. Тема книг: исторические очерки, 

сохранение российской истории за рубежом, духовная, гражданская, 

пейзажная поэзия. Книги переведены на английский и болгарский языки. 

 Во время проживания в Австралии для Людмилы Леонидовны 

Ларкиной Россия стала намного ближе. Сейчас она имеет возможность 

посещать разные уголки своей необъятной Родины с творческими 

проектами, организует творческие встречи не только в Австралии, но и во 

многих регионах России. Часто посещает Родину и другие страны, как 

делегат-посланец от Австралии:       

 В 2015 году Людмила Леонидовна была избрана делегатом от 

Австралии V-го Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за 

рубежом, который проходил в Москве. Тема ее выступления на 

конференции: «Роль российской культуры и русского языка в 

формировании позитивного имиджа России за рубежом».    

 В 2016 году Л. Л. Ларкина была избрана делегатом Международной 

конференции старообрядцев в Москве «Старообрядчество, государство и 

общество в современном мире». Тема ее доклада: «Первый русский музей 

в Австралии и сохранение старообрядческих традиций на пятом 

континенте».   
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В том же 2016 году Л. Л. Ларкина была делегатом международной 

конференции «Владивосток-точка возвращения, прошлое и 

настоящее русской эмиграции», организованной Федеральным 

университетом Приморского края в г. Владивостоке.    

 Тема доклада Людмилы Л.: «Гардемарин с чужой судьбой. Я жила 

жизнью горящей свечи» (о людях, внесших неоценимый вклад в развитие 

русской культуры Австралии).       

 В 2017 году Л. Л. Ларкина-делегат Всемирного конгресса выходцев из 

Харбина, состоявшегося в Китае. Выступление в Харбинском университете с 

темой «Современная русская поэзия на 5-ом континенте. Авторское чтение 

Людмилы Ларкиной».         

 В 2018 году Л.Л. Ларкина стала делегатом и докладчиком на 1-ой 

Международной научно-практической конференции «Любимый Харбин-

город дружбы России и Китая». Тема ее доклада: «Выдающие русские 

деятели Австралии-выходцы их Харбина».      

 В 2018 и в 2019 г.г. Л.Л. Ларкина посетила свою Малую Родину 

Удмуртию, где ее очень тепло встречали земляки.  Встречи с автором и 

презентации книг Л.Л. Ларкиной были организованы в г. Ижевске, в п. 

Игра, п. Чутырь, п. Балезино, п. Карсовае, в Бураново. Так же ее тепло 

встречали в Екатеринбурге, в Москве, в Тверской области.   

 В 2020 году у Л.Л Ларкиной были запланированные конференции, 

презентации в Китае, в Италии, в Болгарии, в России, которые были 

отменены по причине всемирной изоляции, связанной с короновирусом. 

  За вклад в дело сохранения русского языка и культуры на 5-ом 

континенте имеет следующие награды: Почетная грамота Совета 

Российских Соотечественников в Австралии «За вклад в дело сохранения 

русского языка, литературы и культуры в Австралии» (2014); 

 Нагрудный Крест за Возрождение Казачества (Войсковое Казачье 

Общество. Забайкальское Казачье Войско. Россия 2015 г);  

 Медаль Совета Российских Соотечественников в Австралии «За 

усердие». (2015);         

 Почетный диплом Сводно-казачьей станицы НЮУ за вклад в дело 

изучения и сохранения русского культурного и исторического наследия в 

Австралии (2015);        

 Медаль Союза Казаков-Воинов России и Зарубежья «20 лет СКВРиЗ» 

(Государственная дума Российской Федерации, Москва 2016); 
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 Медаль «Слава воинам-казачкам» (Владивосток 2016);   

 15 дипломов победителя (1 место) Международных литературных 

конкурсов.           

 В настоящее время (август 2020) Людмила Леонидовна Ларкина 

(Селюнина, Фёдорова) активно продолжает заниматься творческой 

деятельностью, работает на радио «Русский час».  

  

Фестиваль «Гербер» в Игринском районе. Удмуртия 2019. 

 

 

Слева направо 1-ый ряд: Евдокия 

Леонидовна Абрамова (Селюнина), Зоя 

Гавриловна Папулова (дочь Александры 

Максимовны, сестры мамы Анны 

Максимовны Селюниной-Хардиной), 2-ой 

ряд: Максим Васильевич и Людмила 

Леонидовна Ларкины Удмуртия. 2019.  

 

  

  

Слева направо: Елена 

Абрамова (Санкт-Петербург), 

Людмила Ларкина 

(Австралия), Марина 

Абрамова (г. Ижевск), 

Евдокия Абрамова (п. 

Балезино).  
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 Дети Людмилы Леонидовны 

Селюниной (Федоровой, Ларкиной). 

 Старший сын Людмилы Леонидовны 

Роман Юрьевич Федоров родился 11 

марта 1977 года в Ижевске. Среднюю школу 

окончил в п. Красная Пахра Московской 

области. После окончания средней школы 

учился в Богородском художественном 

училище Московской области. Окончил 

Московский институт коммунального 

хозяйства.       

 С 1999 по 2004 год  занимался 

предпринимательской деятельностью в сфере розничной торговли. С 2005 

года по 2020 год работал в Москве в компании «Митсубиси» и в других 

крупных зарубежных автокомпаниях. В настоящее время является 

директором своего частного предприятия по ремонту автомобилей, 

проживает в городе Москва.        

 Дети Романа Юрьевича Федорова: Мария Романовна Федорова 

(22.08.1999 г.р.) В настоящее время студентка.     

 Глеб Романович Федоров (22.12.2012 г.р.), в настоящее время 

учеником 3-го класса. 
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Некоторые фотографии из семейного альбома по линии Людмилы 

Леонидовны Селюниной (Ларкиной, Федоровой).  

 

Слева направо: Роман Юрьевич Федоров  (1977) и Ларкин Максим 

Васильевич (1989)– близкие люди Людмилы Леонидовны Селюниной 

(Ларкиной-

Федоровой) 

 

 Дети: Роман Юрьевич 

Федоров и Илья 

Максимови

ч Ларкин. г. 

Подольск 

1993 

 

 

 

Людмила Леонидовна Федорова 

(Селюнина) со старшим сыном Романом в 

Удмуртском Республиканском краеведческом 

музее. 1979. 
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Илья Максимович и Максим Васильевич 

Ларкины в прицерковном доме храма 

Благовещения Пресвятой Богородицы г. 

Брисбен, Австралия 2009. 

 

 Младший сын Людмилы Леонидовны Илья Максимович Ларкин 

родился 31 января 1989 года. В настоящее время проживает в Австралии, в 

городе Брисбене.          

 После окончания Квислендского университета работает офис 

менеджером по компьютерным технологиям в австралийской компании 

Australian Innovative Systems. В свободное от работы время занимается 

созданием компьютерной музыки. 

Холост. 

  

Людмила Леонидовна и Максим 

Васильевич Ларкины. г. Брисбен. 

Австралия.  2009 год. 
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О ТВОРЧЕСТВЕ ЛЮДМИЛЫ ЛАРКИНОЙ 

В своей биографии Людмила Леонидовна написала, что у нее  проходят 
творческие  встречи с земляками из родной Удмуртии. Такие встречи 
проходили в 2018 и 2019 годах. Они прошли очень интересно и  были 
замечены всей культурной общественностью Удмуртии. О ней писали 
газеты, проходили встречи с творческими людьми у неё брали интервью на 
Удмуртском телевидении, радио, были созданы видеофильмы о 
пребывании  поэтессы и писательницы Людмилы Ларкиной на родной 
земле. 

 О начале своей творческой деятельности написала сама Людмила 

корреспонденту  игринской газеты «Светлый путь».    

    «Здравствуйте, Максим. Благодарю за предложение публикации 

моих стихов в газете "Светлый Путь". Именно в этой газете были впервые 

опубликованы мои первые стихи, когда мне было 9 лет. Эта газета 

вдохновила меня для написания стихов, рассказов, очерков. Очень 

уважительные люди работали в редакции. Первое мое стихотворение, 

опубликованное в игристой газете называлось "Руки прочь от Вьетнама...". 

Помню некоторые строчки из этого стихотворения, посвященного 

защитниками Вьетнама от американских агрессоров:    

 Мы люди советского мира        

 На страже мира стоим.        

 Руки прочь от Вьетнама!       

 В обиду его не дадим!... 

Читаю эти строчки сейчас и удивляюсь тому, о чем задумывалась 9-

летняя девочка. Писала не о куклах и цветочках, а о войне во Вьетнаме. С 

этим стихотворением я выступала на конкурсах и концертах между 

учениками школ, которые проходили в центральном Игринском клубе, 

расположенном в помещении церкви Иоанна Богослова.   

 Один из редакторов газеты "Светлый Путь" (имени не помню) 

посоветовал мне писать не только стихи, но и  рассказы, очерки. Первый 

мой очерк, опубликованный в вашей газете назывался "Учительница 

первая моя" - о Екатерине Михайловне Чубуковой, которая обучала меня в 

начальных классах. В первый класс я пришла очень застенчивой и с 

непоставленной дикцией. Имя  своей первой и навсегда любимой 

учительницы "Екатерина Михайловна" я не выговаривала и обращалась к 

ней "Лекателина...". Она терпеливо меня поправляла и учила произносить 
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все согласные. Она же учила меня читать стихи. В детский сад я никогда не 

ходила и потому первые свои шаги общения в коллективе  и декламации 

стихов делала в школе. Я до сих пор помню  пальцы  рук моей первой 

учительницы, которые были  всегда испачканы мелом, а  ее добрые, 

заботливые глаза до сих смотрят мне в самую душу. Екатерины 

Михайловны уже нет много лет, а вот сегодня она снова вспомнилась при 

написании этого письма. Много можно писать воспоминаний о поселке 

моего детства-Игре, о радостях и неудачах. Многое можно прочитать обо 

мне в статьях, интервью, которые писали журналисты, писатели, 

исследователи современного литературного творчества. Высылаю 

некоторые ссылки, чтобы вам было удобнее познакомиться ближе с моим 

творчеством и, если решите написать статью, то можете использовать 

материалы из этих статей. Так же прилагаю фотографии для архива, 

которые вы можете использовать на ваше усмотрение в своих 

публикациях. Готова к творческому сотрудничеству. Надеюсь на встречу на 

своей Родине. С уважение ваша землячка, член Союза Писателей России 

Людмила Ларкина.          

 Австралия, штат Квинсленд, город Брисбен. 7 февраля 2018. 

 Телефон: (61)401219193. 

 

 Встреча на родной Удмуртской земле с родственниками и 

читателями в 2018 году, во время  презентации книг  Людмилы 

Ларкиной в Балезино, Игре, Ижевске, Карсовае. 



[Введите текст] 
 

370 
 

ВОСПОМИНАНИЯ ДВОЮРОДНОГО ДЯДИ 

ЛЮДМИЛЫ ЛАРКИНОЙ, ВАСИЛИЯ 

ПОЗДЕЕВА – подполковника в отставке. 

 Читал стихи двоюродной  

племянницы Людмилы Ларкиной 

(Селюниной) и всё больше и больше 

влюблялся в её творчество. Стихи 

читала вся моя семья. Они нравились. 

Мой  младший сын Александр даже 

плакал, читая патриотические стихи 

Людмилы. Саша даже мне заявил, что 

он не любил раньше стихи, а после 

прочтения  их у Людмилы Ларкиной 

полюбил поэзию. Я же загорелся желанием написать статью и 

опубликовать её  в нашей местной  глазовской газете «Красное Знамя». 

Мне очень хотелось, чтобы с творчеством  моей племянницы 

познакомились все глазовчане. Поэтому статья написана с глубоким 

уважением поэту. Кое-что, даже  переплетается с текстами написанным 

мной ранее, и я использовал   некоторые абзацы из её  книг. Публикую без 

изменений. Пусть читатель сам  оценит творчество Людмилы. 

ИГРИНСКАЯ ПОЭТЕССА - ЛЮДМИЛА ЛАРКИНА.   

  Когда занялся написанием книги о своей родословной, то встретился 

с таким явлением, что многие мои родственники писали стихи. Сам я к 

поэзии отношусь с любовью. Со школьной скамьи  полюбил многих поэтов: 

М.Ю.Лермонтова, В.Маяковского, С. Есенина, А. Блока. Из советских 

поэтов, мне очень нравятся стихи Р.Рождественского, Е.Евтушенко, Н. 

Доризо, Б.Окуджавы. В моей библиотеке имеется  много сборников стихов, 

самых различных поэтов.           

 С большим удовольствием перечитываю многие из них. Но, когда 

мне в руки попали сборники стихов Людмилы Ларкиной «Мы все 

пришельцы на земном погосте», «Душа необычайной красоты», « Вы – 

тайное явленье для меня» и последний сборник, «Не остави, Владыко, 

меня» (сборник духовной поэзии), в котором собраны все её стихи, то они 

не просто покорили меня. Я влюбился в поэзию нашей удмуртской 

землячки.   
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Родилась Людмила в посёлке Игра в 

простой крестьянской семье. Её отцом был 

мой двоюродный брат Леонид Селюнин. 

Мама Люды умерла когда, ей исполнилось 

всего два года. Заботу о воспитания взяла на 

себя вторая жена Леонида  Ксения 

Пантелеевна и её родная бабушка Софья 

Ильинична Поздеева-Селюнина, которой она 

потом посвятила стихи. 

 В детстве слушала бабушки сказки, 

 Как паломник молился в пути.

 Говорила мне бабушка с лаской     

 «Только с Богом смотри не шути.     

 Будь крепка всегда словом и волей,     

 Путь нелёгкий лежит впереди,      

 Ведь прожить эту жизнь – то не поле,      

 То не поле тебе перейти».      

 Наказала мне бабушка Софья:       

 - В «Житиях» ум сумей обрести…      

 И наказы её слышу вновь я:       

 «Так живите, чтобы душу спасти». 

 Не скрою, что мне было очень приятно читать стихи о своей родной 

тёте, о моих родственниках,  а также  стихи, которые она пишет о своей 

Родине, патриотизме, о Боге, смысле жизни, чувствах любви ко всему 

прекрасному, что в жизни окружает нас.    

 Вчитайтесь в слова песни, которую Людмила написала в память о 

своем детстве и жизни в маленьком посёлке Игра, где начинался её 

творческий путь, и вы поймете, что любовь к родному краю, чувство 

гордости за свою маленькую родину, а потом и за всю Россию будут 

главным леймотивом всего её творчества. 
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   Между холмов Уральских и равнины…     

 Песня посвящается моей малой Родине. Посёлок Игра. Удмуртия.  

  Между холмов Уральских и равнины,     

  Раскинулся посёлок небольшой.      

  Сам Бог писал здесь чудные картины,     

  Своей нерукотворною рукой. 

  Спою Тебе я  гимн, Игра родная!      

  Уральский уголок родной земли.      

  Чтоб журавли кричащей, звонкой стаей     

  Весть о Тебе по всюду разнесли.  

  Игра, есть чем Тебе гордится;      

  Богатым лесом, хлебом, молоком.     

  Ты здесь для нефти главная столица.     

  Здесь каждый с чёрным золотом знаком. 

  Нам в пояс надо низко поклониться     

  Героям-ветеранам, землякам.      

  Чтоб слёзы не текли по грустным лицам     

  И чтобы знали: Дороги Вы нам. 

  Патриотично пели здесь мы песни,     

  И ставили спектакли про войну.       

  С моими одноклассниками вместе,     

  Мы славили  любимую страну. 

  Здесь храм  стоит, встряхнувший сединою,    

  Опять к себе причастников зовёт.      

  Когда-то здесь на сцене я с лихвою,     

  Свои стихи читала про поход. 

  Как радостно, что вновь над куполами     

  Молитва поднимается здесь  ввысь.     

  Хочу воспеть я Родину стихами,      

  Чтобы песни об Игре моей лились. 
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  Игра, родная, милая  сторонка.     

   Здесь станция железного пути,     

   С которой я уехала девчонкой,     

   Тебе чтоб эту песню принести.     

   Игра! Играй колоколами.      

   И эту песню о Себе пропой.      

   Я поклонюсь земле, как милой маме.    

   Останусь этой песней над Лозой.     

         2006 год. 

 Первые стихи Людмилы Селюниной были опубликованы в возрасте 9 

лет. Уже тогда они получили живой отклик, и многие услышали о 

творчестве маленькой поэтессы. Все последующие годы, она собирала 

свои стихи и хранила их, как часть своей богатой, нежной, любящей людей 

и мир Души.             

 Первый свой сборник «Вы – тайное явление для меня» был выпушен 

в 2006 году издательством «Поверенный». В него вошло 130 стихотворений 

разных лет, написанные в разных городах (Кимры, Ижевск, Красная Пахра), 

1982-2002год. Затем были выпущены другие сборники Людмилы 

Ларкиной. Читая сборники стихов Людмилы,  понимаешь, что они 

написаны талантливой поэтессой. В них мы найдём грусть и нежность, 

преданность, настоящую дружбу, а главное – Веру, Надежду и Любовь, 

которыми наполнены произведения моей племянницы Людмилы 

Ларкиной.           

 Людмила Ларкина со старшей сестрой Евдокией Абрамовой 

(Селюниной) на 

просторах малой 

родины - 

УДМУРТИИ, где 

родились, где 

жили их предки, 

где живут дети, 

внуки и где 

продолжается их 

род. 
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Сейчас она живёт в Австралии, но вдохновение черпает от Российских 

 берёзовых рощ:  

 На ресницах солнечные зайчики,      

  И коса, вплетённая в покос.       

  Ты стоишь в крестильной детской маечке,    

  И играешь шёлком от берёз.      

  Обниму рукой тебя за талию.      

  И прижмусь к стволу любимых грёз.     

  От меня, Россия, ты за далями,      

  В венах моих сок твоих берёз. 

 Стихи Людмилы  пронизаны щемящей любовью к Родине, светлой 

грустью о ней  «Ты лежишь, Россия, незабудкою… Нищенка жемчужная и 

нежная…», и в то же время – незыблемой надеждой на возрождение в 

России светлых духовных идеалов веры:      

  «Горем грудь истерзана народа.      

  Сколько смог страданий пережить!     

  И Россия чтоб не стала гробом,      

  Веру надо предков воскресить».       

 В стихотворении « Не склонить Россию на колени…» поэтесса пишет о 

российском новомученике – солдате Евгении Родионове, отказавшемся в 

чеченском плену снять православный крест. После гибели его видели в 

красном плаще мученика на полях сражений в разных уголках земли. 

Являвшийся Мученик помогал раненым и тем, кому невыносимо тяжело…

  Не склонить Россию на колени.      

  Враг на это  не рассчитывает пусть.     

  Вот и Новомученик Евгений       

  Воссиял, храня Святую Русь. 

  Освятил сияющим приходом,      

  Срублен плод с незрелого куста.      

  Взявший на себя перед народом,      

  Мужество распятого Христа. 

  Мальчик из Подольского района.      

  За Христа казненый, как Святой.      
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  Не отдал глумившему поклона,      

  Заплатив за крест свой  головой. 

  Крест простой, и выточен вручную,     

  Не серебряный, не в янтаре.       

  Бил глаза за преданность Святую,      

  Освящённый Богом в алтаре. 

  В Православном, праведном свечении     

  Крест Христианский силу излучал.      

  Нёс в себе, как проповедь Священник,      

  И за кровь невинных обличил. 

  В майский день. В столь жданный День рожденья,   

  Жизнь отдал за крест солдат- юнец.     

  И вознёсся Ангелом Спасенья,      

  Восприняв мучения венец. 

  ...Не склонить Россию на колени.      

  Не рассчитывает враг на это пусть.      

  За Христа отдавший жизнь Евгений,     

  Молится за Страждущую Русь.      

       10 апреля 2006 г. 

 Матерям России поклонитесь… 

 Это стихотворение посвящается матерям погибших солдат срочной 

службы в Чечне: матери Евгения Родионова, Андрея Трусова, Игоря 

Яковлева, Александра  Железнова.       

  Сто дней их сыновья находились в плену. 23 мая 1996 года троих из 

них расстреляли, а Евгения Родионова обезглавили живым за отказ снять 

православный крест. Матери раскапывали собственноручно тела своих 

детей из заваленных ям. За эту возможность, они платили Ваххабитам 

крупные суммы денег. При отсутствии денег, продавали свои личные 

вещи, квартиры… 
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Помолимся за усопших сынов и скорбящих матерей 

 Матерям России  поклонитесь,      

  Отдавая поясной поклон.       

  С павшими за Родину проститесь,      

  Под скорбящий колокольный звон. 

  Станция с названьем Ханкала      

  Летопись  родительских скорбей.      

  Сколько она горя приняла       

  В поисках пропавших сыновей. 

  Бродят скорбно матери по полю.      

  Мины в нём, как  частое зерно.      

  Сердце положили бы за волю      

  Их сынов, исчезнувших давно!      

  Поле, мины. Рядом рвёт снаряды.      

  Не имея страха идёт мать.       

  Слышала, что русские отряды      

  Проходили здесь, чтоб умирать. 

  Может с ними шёл её сыночек?      

  Может где-то здесь его покой?      

  Оборвалась жизнь последних строчек,     

  Не дошедших письмами домой. 

  Шла на смерть сквозь оклик Ваххабитов.    

  Шла сквозь пошлый мат боевиков.     

  Может сердце матери отлито      

  Из свинца, патронов и клинков? 

  Мать в плену. Три ночи на прицеле.     

  Сколько ж матерей бывало тут!      

  Кровию врезается на теле       

  Безутешный поисковый жгут. 

  Сын убит. То от врагов узнала.      

  А за тело – выкуп «долговой!»      

  И рука не дрогнула шакала       

  Деньги брать за собственный разбой. 
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  Показали место для рскопок.      

  Сколько там лежало сыновей!      

  Кожа с кровью и застывший хлопок,     

  Головы и мусор из костей. 

  Здесь спелись безумные страданья.     

  В тридцать восемь матери седы.      

  Кто окупит горе испытанья,       

  И нарыв ворвавшейся беды? 

  Грудь от безысходности вскипала,      

  Матери солдата фронтовой.       

  Похоть на костях детей вандала      

  Кто за то ответит головой? 

  Крест блеснул на околевшем теле.      

  Это знак. Узнала сына крест.       

  Кровию напишите на стелле, -      

  Не искупите ту боль проклятых мест. 

  Матерям России поклонитесь,      

  Слышите молитвы их и стон?      

  Люди добрые, пожалуйста, очнитесь!     

  И услышьте колокольный звон!      

        15 апреля 2006.   

 А с какой любовью и надрывом она пишет о многострадальной  

Родине России! 

  Страна моя, возлюбленная Богом!     

   Взлетает Ангел злости, иль добра?...     

   

  Страна  моя возлюбленная Богом!      

  Нищающая, праведная Русь!      

  Любимая униженным народом.      

  Опять Твоим мучениям дивлюсь.      

  Кто правит миром? Зло иль доброта?     

  Когда рыдают дети над крестами.      

  Когда Святой Марии чистота       
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  Поругана «Безбожника» листами…     

  Когда скорбит рыдающий Норд-Ост!     

  И ждут детей воскресших у Беслана.     

  Когда сожжён в душе последний мост.     

  Солдат кричит с гранатой: Прощай мама! 

  Взлетает Ангел злости, иль добра?      

  Когда мать, раскопавшая могилу,      

  Взывает: «Боже, лучше б умерла      

  Сама, отдав за сына жизнь и силу!» 

  Когда в застенках зверствует ГУЛАГ,     

  А Соловки усыпаны костями.      

  То всё ликует сатанинский стяг,      

  И Богородицы лязгают цепями. 

  Но, всё же есть Величья торжество!     

  И доброта, живущая на свете.      

  И Бог, явивший миру Рождество,      

  Дарует Воскресением бессмертье! 

  Уж сколь веков несломленная Русь     

  Стоит, чьё имя Ангел почитая,      

  Хранит крылом, за  что я так молюсь.     

  Раздета Русь, но истинно Святая!      

  Ты миру, воссылаешь Божий свет.      

  Всю доброту святого Херувима.      

  Страна моя! Возлюбленнее нет!      

  До слёз, до боли искренне любима!     

  И боль Твоя вершится Сатаной,      

  Не слабостью великого народа.      

  Силён народ. Но слабый добротой      

  К гонителю возлюбленного Бога!      

  Где грань добра и злости чары змей?     

  Где грань любви и право наказанья?     

  Не Русь слаба! Коварен Лиходей!      

  Добро взростёт во имя процветания!     

  Не лей, коварный Ангел, яд в лицо!     
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  Прости, Спаситель Ангел, за терпенье!     

  Россия – есть пророчества кольцо,      

  Венчавшее Святое пробужденье!      

       22 мая 2006 г. 

В 3-х сборниках Людмилы Ларкиной напечатано более 500-сот 

стихотворений. Все их невозможно напечатать на страницах газеты. Кто 

возьмёт в руки хотя бы один сборник Людмилы, то не сомневаюсь в том, 

увлечётся чтением стихов. Особенно тех, в которых поэтесса пишет о 

православии и христианстве.        

 Стихи Людмилы Селюниной-Ларкиной – это светлая молитва обо всех 

нас, в которой сквозит твёрдая вера в безмерность Божей любви для всех 

нас, для каждого из нас, независимо от наших различий в свойствах, 

талантах, чертах... «Кто умён, а кто-то притворился. Кто-то добрый, но на 

вид сердит. Солнце пусть для каждого святится, Каждого Господь 

благословит».          

 Кроме стихов Людмила написала двенадцать книг о русской 

эмиграции в Австралию. Среди книг, есть и такие, как  «Уральские казаки в 

Квинсленде», «Брисбенский иконописец Савицкий», «История русского 

православного храма в Австралии - Свято-Николаевского собора в 

Брисбене» и другие.   
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Кроме написания стихов и прозы, Людмила Леонидовна проводит 

большую просветительскую работу среди русскоязычных, которые живут в 

Австралии  более  ста лет. Она издаёт журнал  «Австралийская лампада». 

 Ведет  радиопередачи на русском языке. Когда  выходит очередной 

номер журнала, то  в поэтическом салоне у поэтессы собираются русские 

люди, поют песни, танцуют, рассказывают о своей жизни, знакомятся с 

новостями из России, пью чай, встречаются с русскими священниками. 

 «Так от сердца поэтессы через её стихи передаётся частичка 

благодати Божей к нам, читателям, и постепенно лучики веры поэта 

окрыляют и укрепляют нас…         

  Сердце сердцу весть подаёт – так нам подаёт Евангельскую весть 

светлая, исполненная искренней веры поэзия Людмилы Селюниной - 

Ларкиной – нашей Игринской землячки». 

В.П.Поздеев, подполковник запаса, г. Глазов.   

     2017 год3   

Моей Родине посвящается 

        Л. Ларкина 

Вижу сон я о снеге, о талом, 
И ромашковый дом из тоски. 
Что ты, сердце опять зарыдало? 
Что сжимаешь мне мысли в тиски 

Я плыву по бескрайнему морю. 
У волны силюсь время догнать. 
Всё с собой - заблудившейся спорю, 
А где истина? Трудно понять. 

Я приеду. А, впрочем, - навряд ли; 
Ну а если вернусь - не суди. 
Обхвачу я Россию в объятья, 
И прижму к изболевшей груди. 

Хлеба чёрного вдоволь наемся, 
И парного напьюсь молока. 
Хорошо здесь, спокойно, как в детстве, 
Но изъела мне душу тоска. 
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Здесь волшебная сказкой сторонка, 
Как родимая мать приняла; 
Только лёд положила я тонко - 
Платье с розой тоски не сняла. 

Вижу сон я о снеге, о талом, 
И ромашковый дом из тоски. 
Что ты, сердце опять зарыдало? 
Что сжимаешь мысли в тиски?34. 

Людмила Леонидовна Ларкина - Член Союза Писателей России и 
Международной Гильдии Писателей. Член Ассоциации 
Австралийских авторов. 

ВЫВОДЫ по разделу ветви – СЕЛЮНИНЫ.     

Ветвь рода Поздеевых – Селюнины, основателями которой явилась 

дочь Поздеева Ильи Парфёновича и Бушмелевой Пелагии Даниловны – 

Софья Ильинична Поздеева и Николай Тимофеевич Селюнин, 

продолжается в новых фамилиях.        

 Старшая дочь Евдокия Леонидовна Селюнина дала фамилии  своим 

сыновьям и дочери, которые стали  – Даниловыми и Абрамовыми, а их 

дети уже образовали новые фамилии – Сабуровы. Сын Александр 

Абрамов, живёт в п. Балезино и занимается бизнесом по ремонту 

дизельных моторов. Его дети Елена и Марина Абрамовы смогут образовать 

новые фамилии, когда выйдут замуж. Дочь Галина Евгеньевна Абрамова-

Сабурова уехала жить с мужем в США, где работает медицинской сестрой, 

хотя имеет профессию ЛОР – врача. У них родились дочери Марина и 

Екатерина.           

 Старший сын Николай Данилов живёт в Нижнекамске, где работает 

врачом. Его сын Денис Николаевич Данилов окончил институт им. 

И.Курчатова, живёт в г. Москве. У Дениса родился 13.05.2018 г. сын Михаил 

Денисович.           

Вторая дочь Селюнина Екатерина Леонидовна дала фамилии своим 

детям Лошаковы и Молосновы . Дочери сына Олега Лошакова - Анна и 

Мария носят по мужьям уже другие фамилии. Ольга Лошакова  также как 

и её дети - Сергей и Алёна  носят другую фамилию,  у Владимира 

Молоснова – детей нет, но всё впереди. Семьи живут в г. Ижевске.  
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 Третья дочь Селюнина Алевтина Леонидовна, выйдя замуж, стала 

Касаткиной. Сын Владимир Касаткин служит в МВД г. Ижевска в уголовном 

розыске и имеет воинское звание-подполковник. Дочь Светлана Касаткина 

стала врачом, у неё растут сыновья Кирилл и Алексей.    

 Четвёртая дочь Селюнина Людмила Леонидовна дважды выходила 

замуж. Имеет от первого мужа Фёдорова – сына Романа Фёдорова, а у него 

родились дети Маша и Глеб.  Роман живёт в Москве и занимается 

бизнесом. Второй муж Ларкин, у них имеется сын Илья, который живёт в 

Австралии и работает в крупной Австралийской компании  программистом 

в области  компьютерных технологий. Сама Людмила является главным 

редактором журнала «Австралийская лампада», ведущей радио «Русский 

час в Австралии, пишет прекрасные стихи, прозу. Лауреат международных 

поэтических конкурсов. Имеет несколько поэтических сборников, книг с 

историческими исследованиями, является автором 15-ти персональных 

книг.            

 Сын Селюнин Анатолий Леонидович (30.10.1948-16.07.2003 гг.), к 

сожалению, умер от инфаркта. Но он  оставил сыновей Николая Селюнина, 

у которого родились дети Никита и Стефания. Николай работает врачом, 

живёт в Москве. Кроме того в семье Анатолия родились ещё близнецы  

сын Дмитрий и дочь Оксана. У Дмитрия имеются дочери Карина и Ева. У 

Оксаны родились дочери Арина и Ксения. Сама Оксана вместе с ее мужем 

Игорем ведут успешный бизнес, открыли экспозицию рептилий и 

экзотических рыб в зоопарке.        

 Таким образом, фамилия Селюнины не исчезла, а продолжается в  

сыновьях Николае и Дмитрии Селюниных.      

 Внук Никита также носит фамилию СЕЛЮНИН, значит можно  

надеяться, что ветвь рода Поздеевых – СЕЛЮНИНЫ будет продолжаться ещё 

долгие годы. 
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Глава шестая (продолжение о сестрах П.И.Поздеева) 

ПОЗДЕЕВА ВЕРА ИЛЬИНИЧНА – ДВОЕГЛАЗОВА (12.09.1898-26.11.1978 гг.) 

В семье Ильи Парфёновича и Пелагии Даниловны Поздеевых 

четвёртым ребёнком 12.09.1898 года родилась Вера. Сохранились архивы, 

когда она родилась.         

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 391 от 13 сентября 1898 г. о рождении 12 сентября 1898 г. Веры. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин Илья 

Парфенов Поздеев и законная его жена Пелагия Данилова, оба 

православные». Восприемники: «Деревни Крыма крестьянина Максима 

Афанасиева Калинина жена Татиана Стефанова».   

 Основание: ф.42, оп.1, д.39, л.137об, 138.     

 В архивах сохранилась только одна запись о рождении Веры. Других 

данных о женитьбе, рождении детей, ничего об этом нет подтверждения. 

Это говорит о загадочности самой любимой нашей тёти Веры Ильиничны 

Двоеглазовой (Поздеевой).         

 О её жизни мне будет очень  трудно рассуждать, так как  нет 

документов подтверждающих основные вехи жизни Веры. Есть только 

воспоминания моей старшей сестры Марии, средней сестры Галины и мои, 

так как, именно, Вере Ильиничне пришлось участвовать  в изменении 

судьбы  нашей семьи и  всего рода Поздеевых, которые разъехались из 

своей родной деревни Гыркеснюк, основателем которой была семья 

ПОЗДЕЕВЫХ.           

 Я уже писал о том, что явилось причиной уехать из деревни в 1949 

году нашей семье вначале на станцию Юшала Свердловской области, а 

затем в  г. Верещагино Молотовской области, где уже  жила после войны 

Вера Двоеглазова со своим единственным сыном Александром. 

Повторяться не буду. А опишу свои догадки, почему  вторая дочь Пелагии 

Даниловны и Ильи Парфёновича Поздеевых оказалась вдруг  на 

постоянном месте жительства в городе Верещагино Молотовской области. 
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Думаю, причиной всего стал вот этот молодой 

человек, с фотографии, которая осталась в 

наших архивах и где рукой моей средней 

сестры Галины написано, что он является 

отцом Александра Двоеглазова, сына  Веры 

Ильиничны. Как появился он  в Дебёском 

районе со странной и редкой фамилией 

Двоеглазов и как сумел увезти красавицу Веру 

в Пермскую область – загадка, которую уже 

никто не сможет разгадать и рассказать, как 

произошло так, что  Вера Ильинична покинула 

отчий дом  в  починке Гыркеснюк и  оказалась 

на «чужбине» с Двоеглазовым.  Потому, что 

живых свидетелей  этой истории уже не 

осталось никого.      

 Если рассуждать по годам, то эта встреча 

произошла примерно  в период с начала 1920-

х годов до начала 30-х. Почему? Потому, что 

единственный сын  Александр родился 

примерно в  1934 -36 годах.  Мой папа хорошо 

знал этого молодого человека, потому, что часто к нему заходил, т.к. 

он жил в г. Верещагино на углу улиц Железнодорожной и Пушкина.  

  Один раз даже папа меня брал с собой. Мы заходили в 

глухой двор, и там обычно  мой отец беседовал с отцом двоюродного 

брата. Почему не в квартире, потому, что новая жена Двоеглазова не 

хотела, чтобы он общался с родственниками своей бывшей семьи. 

Как звали отца Сашки - я  не помню сейчас, и не могу  сказать даже 

отчество Александра Двоеглазова. Судя по одежде, муж тети Веры 

был красавцем и не простым крестьянином. В нем чувствуется 

офицерская выправка и начальственный взгляд.     

 Мы жили в Верещагино, и тетя Вера очень часто бывала у нас в 

гостях, помогала  моему отцу вместе с другой сестрой Анной 

Ильиничной, готовить шерсть для катания валенок. Бывало, что они 

по несколько дней  жили на улице Чкалова и занимались 

подготовкой шерсти для катания  валенок. Гостили до тех пор, пока 
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папа им не говорил: «Всё хватит.  

Идите домой и отдохните».  

  Я был маленький и тоже 

помогал чесать шерсть на чесалке. 

Эта работа была очень нудная для 

меня, потому, что часа два, три 

сидишь за чесалкой и «чешешь» 

шерсть. Схалтурить было нельзя, 

потому, что папа смотрел, как я  

начосывал шерсть и если она не 

походила на «пушок», то заставлял 

ее перечёсывать. А мне, очень не 

хотелось, на улице ждали  мои 

«друзья» и там было гораздо веселее и 

интересней. Это была нудная работа. 

Заключалась в том, что сидишь на 

маленьком стульчике, берёшь в руки 

верхнею чесалку, ложишь шерсть, на 

нижнею пластину, прикреплённую 

неподвижно к табуретке, и при помощи 

верхней чесалки, несколькими движениями, 

делаешь шерсть такой, чтобы она была 

пригодна для катания валенок. 

На лавочке у дома родителей на улице Чкалова 

сидят слева: Вера Ильинична Двоеглазова (Поздеева), А.А.Ходырева, 

Г.А.Ходырев, Т.А. Поздеева (Ходырева)        

 Теребили шерсть в основном сёстры папы Вера и Анна, иногда 

помогала мама. Так вот, когда они занимались этим делом, то, 

естественно, разговаривали о своих семейных делах. Я ни разу не 

слышал, чтобы тетя Вера вспоминала своего мужа и рассказывала, 

как они познакомились, как уехала жить из дома в Верещагино и 

почему они развелись.  Я был подростком и меня этот вопрос не 

интересовал. Мы с моей младшей сестрой Александрой часто 

убегали на улицу Маяковского, где жила  наша любимая тетя, и она 

всегда нас чем-нибудь угощала вкусненьким.  
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 То заставит малину насобирать, а потом её приготовит с  

молоком или со сметаной, то испечёт лепешек и опять нас с Шурой 

заставит собирать ягоды в огороде, а потом приготовляла смеси, в 

которые макали лепёшки и «смоковали». Мне почему-то  очень 

понравился красный крыжовник. Я его очень любил. У родителей в 

огороде он не рос, а у тети Веры рос и был очень вкусный, слегка 

кисленький, может  это и придавало ему особый вкус. А какое 

варенье из него было вкусное!       

 Моя старшая сестра Мария Поздеева приехала из Юшалы в 

Верещагино 21 декабря  1951 года и поселилась у своей родной тёти 

Веры. Вера Ильинична и её сын Саша жили в очень маленьком доме 

на ул. Маяковского.  Мария вначале жила у них, а потом  ушла на 

квартиру к соседке  тети Веры Марусе и жила у неё до 8 февраля 1952 

года, пока мои родители не купили дом на улице Чкалова 32. 

Вначале устроилась на работу в Главмолоко, проработала там год, а 

затем устроилась  работать в парикмахерскую на улице 

Первомайской, ныне Ленина.  За это время подружилась с 

двоюродным братом Александром и его  будущей женой Галиной. 

Галина жила на соседней улице от Сашки. Он с первого класса 

подружился с ней, сидел за одной партой, а после того, как послужил 

в армии, они  поженились и  прожили долгую жизнь.    

   

 

Брат Александр и сестра Мария. Фото 1952 года.  Справа на фото Галина – жена 

Александра Двоеглазова. Текст: «На память Марусе от Гали. Где память есть, там слов 

не надо, г. Верещагино 16 лет 1954 г.  
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Двоюродный брат Александр Двоеглазов был старше нас с Шурой лет 

на десять. Но с ним было всегда интересно играть и разговаривать. В 

детской памяти отложился такой момент, когда Шуру собирали в  армию. 

Помню, когда мы его провожали в армию в 1956 году, он раздаривал 

подарки. Мне сказал, что если подтянешься на турнике, хотя бы раз он мне 

подарит компас и ещё перочинный ножик. С горем пополам видать 

подтянулся, потому что этот компас и ножик был потом долго у меня. 

  В детстве перочинными ножичками играли в игру «Ножички». Суть 

не помню, но нужно было ударить нож об стенку, он должен воткнуться в 

землю. Затем мерили расстояние локтями, у кого дальше нож улетел, тот и 

начинал игру. Игра начиналась с кидания ножа с каждого пальчика на 

руке, потом локоть предплечье и т. д. Если нож с какой-то позиции не 

втыкался в землю, то право бросать нож переходило к следующему 

участнику игры.           

 Эти фотографии Александр прислал моим родителям, когда служил в 

армии. Поскольку он был единственным кормильцем своей матери, то его 

в армию не брали. Тогда он попросил своего дядю Петю, чтобы он, как 

участник Великой Отечественной войны, походатайствовал перед 

военкоматом и его призвали в Армию. Александр попал служить в 

Забайкальский Военный округ.  

 

Надписи на обратной стороне фото: «На память сестре Маше от брата Саши. 

Забайкалье! 12.03.57 год». На фото справа текст: На добрую и долгую память Сестре 

Маше от брата Саши. «Без слов, но от души». Первые дни службы в Советской Армии. 

18/IX-56 г. Алтай. 
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На обратной стороне этой фотографии Александр написал: «На добрую память моим 

дорогим родным: крёстному, крёстне, Васе и Шурочке от Вашего крестника Саши: 

Первый год службы в рядах Армии. Забайкалье. 16-01-57 год». 

Но служба в армии, видать, Сашке не понравилась. Он начал писать 

письма матери, чтобы тетя Вера обратилась к дяде Пете, с просьбой 

сходить в военкомат и походатайствовать  по отзыву его из армии, так как  

у его мамы Веры он единственный кормилец, а мать старенькая, ей нужна 

помощь. Написал своему двоюродному брату Геннадию Редозубову, 

который служил в Армии. Геннадия уволили из Армии по особым 

причинам. Шло сокрашенние Вооружённых сил СССР.    

 Других причин не было, потому что Геннадий относился с любовью к 

Армии и просто так уволиться не мог.       

 В подтверждение моих слов приведу письмо другого моего 

двоюродного брата Александра Двоеглазова – сына моей тёти Веры 

Ильиничны. Сашка настоял на том, чтобы отслужить в Армии, несмотря на 

то, что он пользовался отсрочкой, так как у него была одна мать. В те 

времена таких военнообязанных  в армию не призывали. Но Сашка 

заставил, чтобы тётя Вера написала заявление о том, что не возражает о 

призыве сына в армию. Но когда Александр начал служить, то ему в Армии 

не понравилось и он начал писать письма моему отцу, как участнику 
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Великой Отечественной войны 1941-1945гг., чтобы он походатайствовал в 

военкомате о досрочном увольнении Александра  из Армии. Помню наши 

«походы» с папой в  военкомат. Как бы там не было, но Сашу из армии 

уволили. Оказывается, он обращался не только к одному моему папе, но и 

двоюродному брату Геннадию Редозубову. Вот текст его письма:  

 «Привет из Забайкалья! Здравствуй дорогой брат Геннадий! С 

большим горячим солдатским приветом и массой наилучших пожеланий 

в твоей жизни – к тебе Саша! Геннадий! Решил написать тебе 

небольшое письмо. До этого я узнал весьма интересное, что ты 

можешь провернуть дело с моей досрочной демобилизацией. И если ты 

это можешь сделать, то очень прошу  - не откладываю в долгий ящик, 

т.к. я уже 19 августа сдаю экзамены и кончаю школу. 25 августа,  после 

этого нас будут отправлять по строевым частям, но я не знаю куда 

попаду. Гена, дорогой брат! Очень прошу помочь. Ну, если ты на меня 

может и сердит, то пожалей мою мать! Правда, я настоящий дурак, 

что ушёл в армию, оставив дома свою старую и больную мать, но в 

тоже время, прослужив год, армия мне дала много, да именно много, 

научила здорово смотреть на людей, на  жизнь. Но хотелось бы как 

гражданину, ведь я должен сейчас оберегать свою мать, заботиться о 

её здоровье … состояния. Геннадий! очень прошу, если есть у тебя 

возможность  и думаю, что она у тебя есть и притом как офицер, ты 

можешь повлиять в военкомате, где попросить, что мать написала 

заявление и от себя. А я ей приказал. Она совсем не хотела отпускать 

меня в Армию, но я тогда был настоящий дурак, что приказал ей 

подписать заявление. Прошу исполнить мою огромную, ну хотя бы ради 

моей больной матери.   До свидания. Жду ответа. Твой брат   Саша.  

18.07.57 г.» 

После получения этого письма на семейном совете у Петра Ильича 

Поздеева состоялся разговор с Геннадием, и они решили помочь  тете Вере 

и Александру. Надо отметить, что просьбу Сашки мой папа выполнил. Его 

демобилизовали раньше срока. Но благодарности от Александра мой папа 

и его двоюродный брат Геннадий таки и не дождались.     

  Даже наоборот, вернулся из армии начал работать помощником 

машиниста, т.к.  закончил  Верещагинское железнодорожное училище, 

(ЖУ), но не захотел работать там, а устроился  пожарником в охрану. Там 

было дежурство  день через двое суток. А в свободное время он ходил и 
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пилил дрова (купил перед этим мотопилу) и брал за это деньги. Даже, 

когда его попросил папа распилить дрова, то он содрал с него тоже деньги 

за распилку. Вот тогда и стали понимать, что Александр стал другим 

человеком. Правда, он ещё умел делать классную мебель. Сделал 

кухонный сервисный комод на зависть всем. Я помню, мы приходили уже 

в новый дом Александра, который он построил на заработаные на 

шабашках деньги, и любовались этим комодом. Но отчуждение всё 

нарастало и нарастало. Родственные связи он не поддерживал и никому не 

помогал. Он даже не пришел на похороны моего отца Петра Ильича, своего 

родного дяди. Когда умер отец, то я сумел приехать из Казахстана и по 

дороге встретил Александра. Спросил его, что он знает, что дядя у него 

умер?  Он ответил: «Да!». Однако не пришёл и не помог хоронить своего 

родного дядю. После этого поступка у меня пропали к нему все 

родственные отношения.         

 Я как-то написал по этому поводу письмо своему двоюродному брату 

Игоре Редозубову, вот что он мне написал в ответ: «Вася ты сказал, что к 

Двоеглазову не питаешь никакого родства. Я тебя абсолютно 

поддерживаю. Я приглашал, не приглашал, а звал на похороны матери 

Сашку, т.к. выносить её было некому, но он не соизволил прийти. Я его 

звал  на похороны брата Геннадия, он и тут не появился. Так как его 

можно звать и знать, что он наш братан? Я постараюсь больше у него 

не появляться, конечно. Галю (жена Сашки, прим. моё) я уважаю, и она 

нас уважает. Бог с ним, если ему так удобно.  17.02.97 г.».     

 Вот такая приписка была в письме, которое написал мне братан 

Игорь Редозубов. Ещё хочу сказать, что Сашка, когда пришёл из Армии 

очень обижал свою мать. Тётя Вера часто приходила  и жила у нас, когда 

было невыносимо жить с сыном.       

 Помню, что потом его осуждали за этот поступок, что он не смог 

вынести все трудности армейской жизни. Все мои двоюродные братья 

стали относиться к нему с  пренебрежением. Это сказалось потом и на мне, 

когда уже стал взрослым, тоже охладел к своему брату Александру 

Двоеглазову.          

 Одним словом теплых и дружеских отношений с двоюродным 

братом Александром у меня не сложились. Поэтому после смерти тёти 

Веры наши родственные связи почти совсем распались.     
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Неоднократно пытался наладить отношения с братом, но он 

замкнулся и ни с кем из родственников больше не общался. Когда умерла 

тетя Вера, он даже не сообщил своим родственникам. Кто хоронил Веру, не 

знаю, но я разыскал могилу тети и регулярно раз в году приезжаю на 

Троицу и посещаю могилу моей тети Веры Ильиничны. Никто кроме нас 

там не бывает.                  

  У Александра и Галины родилась дочь Ирина, которая умерла. У неё 

осталось трое детей, которые жили в г. Верещагино, но родственных связей 

у нас нет никаких.         

 Однажды в 2015 году решил заехать на улицу Маяковского, где жил 

Александр, его уже самого не было в живых, думал, пообщаюсь с 

внучками Саши Двоеглазова и хоть узнаю, где могила двоюродного брата. 

Но в доме уже жили другие люди, которые даже не пустили меня на порог. 

 Оказалось, внучки вышли замуж. Продали дом деда и уехали жить в 

город Пермь. Фамилии  девочек не знаю, соседи тоже мне не могли ничего 

сказать о них. Так ещё одна попытка, как-то связаться с родственниками 

Александра не увенчалась успехом. А жаль. 
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ПОЗДЕЕВА ОЛЬГА ИЛЬИНИЧНА – 

ВЛАДЫКИНА (06.07.1900 -  196 _?) 

  Ольга родилась пятым ребёнком в 

семье Ильи Парфёновича и Пелагии 

Даниловны Поздеевых. Она родилась 6 

июля 1900 года. Выросла и вышла замуж 

14 января 1918 года за Владыкина  

Захария Петровича 1885 года рождения, 

который проживал в деревне Кезьвыр.   

На обороте этой фотографии  Ольга 

написала: «На долгую вечную память дочке 

Зое от мамы 3.VIII – 1954 г. Ростов на Дону» 

 

По  поводу женитьбы сохранились архивные документы.   

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется 

актовая запись № 7 о бракосочетании 14 января 1918 г.: «Жених: 

Сарапульского уезда, починка Кезвыра умершего крестьянина Петра 

Феодорова Владыкина сын Захарий, православный, первым браком, 33 

лет. Невеста: Сарапульского уезда, починка Гыркеснюка крестьянина 

Илии Парфенова Поздеева дочь девица Ольга, православная, первым 

браком, 17 лет». «Поручители по жениху: крестьяне починка Кезвыра 

Мирон Феодоров Владыкин и Павел Иванов Бушмакин; по невесте: 

крестьяне починка Кезвыра Константин Сергеев Бушмакин из села Дебес 

Максим Алексеев Шкляев».         

   Основание: ф.42, оп.1, д.58, л.183об, 184.  

 У молодых супругов родились дети, о чём тоже имеются архивные 

записи. Так 4 марта 1919 года у Ольги и Захария родился сын Николай. 

Следующая запись гласит, что 5 сентября 1921 года у супругов родился 

сын Иван, тоже имеется архивная запись. И совсем не понятна запись 

от 17 ноября 1929 года о рождении 13 ноября 1929 года сына опять 

Николая.   
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 Если второй раз дали сыну имя Николай, значит, первый сын у Ольги 

и Захария умер в детстве от какой-нибудь болезни. Тогда шла Гражданская 

война и, естественно, никаких записей нигде не велось, ни в церквях, ни в 

исполкомах. Только так можно объяснить появление ребёнка опять с 

именем Николай. Но я помню, что у Ольги была ещё дочь Зоя Захарьевна, 

которая приезжала к нам  в Верещагино и долгое время хранилась 

единственная фотокарточка от этой семьи. Но, к сожалению, фото Зои 

потерялось.          

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской 

губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви 

имеется актовая запись     № 90 от 10 марта 1919 г. о рождении 4 

марта 1919 г. Николая. Родители: «Сарапульского уезда, починка 

Кезвыра гражданин Захарий Петров Владыкин и жена его Ольга Ильина, 

оба православные». Восприемники: «Села Дебес гражданин Иван Иванов 

Шкляев». Основание: ф.42, оп.1, д.59, л.29об, 30. 

В документах Коллекции записей актов гражданского состояния, в 

актовых записях о рождении граждан, зарегистрированных исполкомом 

Дебесского волостного Совета рабочих, крестьянских и красноармейских 

депутатов Вотской автономной области, имеется актовая запись № 

63 о рождении  5 сентября 1921 г. Ивана. Родители: жители деревни 

Кезвыр Владыкин Захар Петров, 35 лет, и жена Ольга Ильина Владыкина, 

25 лет.    Основание: ф.Р-1700, оп.2, д.186, л.87об.   

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется 

актовая запись от 17 ноября 1929 г. о рождении 13 ноября 1929 г. 

Николая. Родители:  «Деревни Кезвыра Захар Петров Владыкин и жена 

Ольга Ильинишна». Восприемники: «Той же деревни Николай Васильев 

Владыкин».           

   Основание: ф.42, оп.1, д.68, л.55об, 564.     

    Директор      Н.А.Красильникова  
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О судьбе тёти Оли я почти ничего не знаю. Единственное, что помню, 

так это то, когда с папой ездил на станцию Чепца, чтобы порыбачить на 

реке Чепца. В верховьях этой реки, не далеко от села Дебёсы, где 

протекала река, вырос мой отец. В детстве он много рыбачил. Очень любил 

это занятие. А когда, после войны уехали из Гыркеснюка в Свердловскую 

область на станцию Юшала, то с рыбалкой пришлось завязать, т. к. там 

поблизости не было рек, да и тогда, когда переехали жить в г. Верещагино, 

тоже не было поблизости речек.         

 В середине 50-х годов ХХ века, с папой решили съездить на рыбалку, 

на реку Чепца – любимой речки  моего папы. Помню, что тогда папа решил 

идти от станции Чепца вверх по реке Чепца.  Дошли, до какой-то деревни, 

переправились на тот берег на лодке и пошли в гости к какой-то тёте. Как 

оказалось, это была тётя Оля. Она жила вместе с дочерью Зинаидой 

Захарьевной. Помню, у неё было очень много детей.    

  Рыбалки у нас не получилось, т. к. папа ушёл в запой. Его везде 

угощали за встречу, самогонка лилась рекой, а  я был маленький и 

рыбачить не умел. Помню ещё то, что с папой катались на лодке по р. 

Чепца. Вот и все воспоминания о родной тёте Оле.     

  Больше никогда с ней не встречался, хотя Зоя, по-моему, несколько 

раз приезжала к нам в Верещагино в гости. Контактов с семьёй 

Владыкиных у нас не осталось. О судьбе,  ничего не знаю, да и о 

родственниках тоже нет сведений. Ещё в детстве помню разговоры моих 

родителей, что Зойка, дочь Ольги, имеет детей от разных мужиков. 

Естественно, они сейчас выросли, и установить их фамилии бессмысленно 

и вряд ли удастся. Устанавливать по крови родственные отношения, 

думаю, не  захочет  мой сын, а я уже в солидном возрасте и мне тоже это 

не надо. Эта ветвь рода почти полностью исчезла из нашей жизни. Только 

из архивных данных я узнал кое - что из жизни Ольги Ильиничны.   .  

Примечание автора Я не знаю, почему молодая девушка 18 лет вышла 

замуж за человека, который был старше ее на  пятнадцать лет? Не думаю, 

что это была любовь, а по всей вероятности сделка моего деда Ильи 

Парфёновича Поздеева и крестьянина Петра Фёдоровича Владыкина, отца 

Захария, которая была основана на торговой или какой-то другой выгоде. 

Поэтому этот неравный брак не принёс счастья Ольге Ильиничне 

Поздеевой – Владыкиной. 
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Карта Дебёсской земли, опубликованная в книге «Любовь моя 

– дебёсская земля» Составитель В.А. Перевозчикова 

 

Издательство Ижевск «Удмуртия» 200235 

Справка. Починок Кезьвыр расположен в 100 саженях от реки 

Чепцы. От уездного города находится на расстоянии 170 верст, а от 

волостного правления, церкви и училища 7 верст. Жители – вотяки, б. 

государственные крестьяне, православные, переселившиеся сюда 22 года 

назад из деревни Ариковской. Земля разделена по числу рабочих мужчин. 

Общество уплачивает казне за пастбище (лес) по 4 руб.80 коп. в год. При 

селении имеется водяная мельница, состоящая в общем владении с 

деревней Ариковской. Источник. Сборник документов и материалов музея 

истории Сибирского тракта «Дебёсская история П.Н.Луппова»).36 
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ПОЗДЕЕВА АННА ИЛЬИНИЧНА- 

РЕДОЗУБОВА   

 (05.09.1903-25.02.1989гг.)  

 Анна родилась седьмой по 

счету в семье Поздеева Ильи 

Парфёновича и Пелагии 

Даниловны 5.09.1903 года.   

 В документах 

объединённого архивного фонда 

Николаевской и Свято-Троицкой 

церквей с. Дебёсы Сарапульского 

уезда Вятской губернии, в 

метрической книге по приходу 

Свято-Троицкой церкви имеется 

актовая запись №382 от 7 

сентября 1903 г. о рождении 5 

сентября 1903г. АННЫ. Родители: «Сарапульского уезда, починка 

Геркеснюка крестьянин Илия Парфениев (так в документе) Поздеев 

и законная жена его Пелагия Даниловна, оба православные». 

Восприемники: «Вятского уезда, Кетинской волости, починка 

Чечевского крестьянина Василия Иванова Власова дочь девица 

Таисия»  Основание: ф.42, оп.1,д.44, л.136об,1374. 

Хотя Анна родилась в  царское время, но в советское время ей 

выдали документ Свидетельство о рождении. В документе указано 

место рождения 

д. Гыркеснюк 

Дебёсского 

района 

Удмуртской АССР 

и кто были её 

родителями. 

Шло время. Но, 

жениха  Анна не 

могла дождаться 

до 22-х лет. 
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 Не знала она о том, что  почти, в одно 

и тоже время, примерно  в 1905 году в 

деревне Верх - Илта Дебёской волости 

родился  Василий  Редозубов, который 

станет её мужем и любовью на всю жизнь. 

Как бы там не было, но молодые 

встретились и полюбили друг друга.  

 В 1925 году состоялась свадьба. По 

этому поводу в метрике Свято-Троицкой 

церкви была запись. Вот её содержание: «В 

архивных документах в  объединённого 

фонда Николаевской и Свято - Троицкой 

церквей с. Дебёсы Сарапульского уезда 

Вятской губернии, в метрической книге по приходу Свято - Троицкой 

церкви имеется актовая запись №54 о бракосочетании 2 октября 1925 г. 

: «Жених: деревни Верх-Илта Дебесской волости и прихода умершего 

гражданина Иакова Филиппова Редозубова сын Василий, веры 

православной, первым браком, 1905 года рождения. Невеста: починка 

Геркеснюка Дебёсской волости и прихода дочь гражданина Ильи 

Парфёнова Поздеева девица АННА, веры православной, первым браком, 

1903 года рождения». Поручители по жениху: деревни Малой Чепцы 

граждане Василий Кондратьев Князев и деревни Верх-Илта Дмитрий 

Алифатов Редозубов; по невесте: деревни Романовской (сведения 

поручителей отсутствуют)».      

 Основание: ф.42, оп.1, д.61.л.78об,79.  

  

Молодая пара создали новую ветвь семьи  - РЕДОЗУБОВЫ.  Василий 

Яковлевич Редозубов и его жена Анна Ильинична Поздеева - Редозубова 

поженились 2 октября 1925 года. У них родилось шестеро детей. 
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ДЕТИ ВАСИЛИЯ и АННЫ 
РЕДОЗУБОВЫХ 

 

ПЕРВОЙ родилась Людмила 

(6.08.1926г.-20.10.2008г). 

Последние годы жила в г. 

Копейске Челябинской области, 

где и похоронена. 

 

 

 

 

 

 

ВТОРЫМ родился сын Геннадий(30.12.1927-

15.04.1995гг.).      

 Он жил в г. Верещагино, похоронен на 

старом кладбище через могилу от Крестного  

Петра Ильича Поздеева и своего родного дяди 

Пети. 

ТРЕТЬИМ родился сын Валентин (9.03.1929г-?) о судьбе которого я вообще 

никогда ни от кого не слышал, ни от тёти 

Нюры, ни от двоюродных сестёр и 

братьев. 

ЧЕТВЁРТОЙ родилась дочь Александра 

(3.05.1930-4.091983гг.), которая жила с 

семьёй в п. Балезино, где и похоронена.  

 На фото справа Александра с 

племянницей Оксаной Язевой.   
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ПЯТЫМ ребёнком родился, Игорь Васильевич 

(12.02.1934-4.12.2003гг.), мой двоюродный брат. В 

честь его я назвал своего первого сына Игорь.  

Редозубов  мне очень помог, когда я поступал в 

Пермский политехнический институт в 1965 году. 

Приютил меня и как говорится «согрел и 

обогрел». С ним у меня сложились тёплые 

братские чувства до самой его смерти. Похоронен 

Игорь на Северном пермском кладбище.  

 

 

 

 

 

ШЕСТЫМ ребёнком родилась дочь 

Мария (4.04.1936 – 24.03.2017 гг.), 

которая жила в Белоруссии в г. Гомель. 

 

 

 

 

Все дети родились и выросли в деревне Марчата Дебёсского района 

Удмуртской АССР . Обо всех из них я напишу чуть ниже в этой главе.  
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ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА семьи ПОЗДЕЕВЫХ – РЕДОЗУБОВЫХ 
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СУДЬБА ВАСИЛИЯ ЯКОВЛЕВИЧА РЕДОЗУБОВА    

  (1905  - 1.04.1942 гг.). 

 

Тётя НЮРА, как мы её звали, создала многочисленною семью 

РЕДОЗУБОВЫХ, выйдя замуж за Василия Яковлевича Редозубова, который, к 

сожалению, погиб во время Великой Отечественной воины защищая наше 

Отечество. В 1941 году ушёл на фронт Василий Яковлевич Редозубов, 

оставив в память о себе только несколько фотографий и письмо, 

написанное с этапа простым химическим карандашом.    

 На этих фотографиях мы видим, кто провожает на фронт моего отца 

Петра Ильича и чуть позже  Василия Яковлевича Редозубова. 

 

  Слева направо 1-й ряд:  Поздеева Таисья Андреевна; Поздеев Пётр Ильич; 

Геннадий Редозубов – сын т. Нюры; Редозубов Василий Яковлевич. Стоят слева направо: 

Георгий Ходырев-брат моей мамы Т.А.Поздеевой; тётка Саниха – жительница д. Г 

Гыркеснюк;  4-ая - Редозубова Анна Ильинична. Фото 1941 года.      

На фотографии слева написано: «Фотографировались в 1941 г. в 

декабре в селе Дебёсы. Редозубов Василий, Редозубов Геннадий, 

Редозубова Анна».          

 На 2-й фотографии семьи Поздеевых, Редозубовых 

сфотографировались, когда моего будущего папу Поздеева Петра Ильича 

провожали на фронт во время Великой Отечественной войны 1941-1945гг. 
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На фото справа Василия Яковлевич Редозубов, написал: «На память 

Игорю от папы Редозубова В.Я. тов. из Омской области Половодов Григ. 

Осип.  /подпись Редозубов/. 7/11-42». 

 Это единственная фотография, которую Василий Яковлевич сумел 

выслать своей семье перед отправкой из Казани на фронт. В память о 

себе сумел ещё отправить письмо, датированное  9.01.1942 года, которое 

явилось единственным письмом перед отправкой на фронта. Вскоре он 

погиб на фронте  и где лежат его «косточки» неизвестно  никому. Помню, 

тётя Нюра искала его по всем архивам, чтобы как жене погибшего 

фронтовика, получить комнату в благоустроенном доме. Как этого она 

добилась, сейчас я уже не помню, но комнату она получила. Мы даже с 

Гелей бывали у неё в гостях, где встретились с её внучкой, которая живёт в 

городе Гомель Ольгой Агеевой, дочерью моей двоюродной сестры Маши. 

 С моим младшим сыном Сашей я пытался зайти  по интернету в 

архив Министерства Обороны, но никаких данных о   гибели Редозубова 

Василия Яковлевича мы не нашли.        

 Я пытаюсь разобрать те строки в письме, которые написал Василий, 

когда отправился на войну. Оно   написано собственной рукой и с теми 

ошибками, которые он допускал в результате своего начального 

образования. О том, о чём пишет Василий Яковлевич, не укладывается в 

голове: «С нами приехала партия из Камбарки мобилизованная уже 3 

месяца, есть много из Зуринского района прямо посмотреть страшно в 

лаптях прямо на босую ногу подпоясаны шинели лыком, голодные, 

непроворят ходить. Видимо нас ждёт Нюра такой ужас».     
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Вот представьте читатели такую картину, в каком состоянии были 

наши солдаты, прежде чем отправиться на передовую, чтобы защитить 

Родину. Обращаю внимание на то, что Василий пишет письмо в январе 42 

года, когда на дворе ЗИМА, а солдаты в лаптях на босу ногу. Но это 

действительно было так, если верить письму.  

 

Текст письма: 9/1-42года.         

 «С приветом начну кланяться впервую очередь Гене, Маше, Леле и 

остальным всем вашим, во первых спрошу вас как вы доехали домой, а 

мы доехали очень плохо … были 9 часов но некуда было дется сесть все 

на ногах также полуоткрытых вагонах ехали почти через  сутки все на 

ногах приехали в Казани 12 часов …. Штаб полка, утром нас направили в 

деревню от казарм 15 кил. и вот шли да такой был буран что не 

возможно пришли в деревню в самое рождесто всего нас партия шла 160 

ч. А дер. 60 домов и вот все на квартиры не ушли и мы человек 120 

начевали в холодной школе, а сегодня мы с серёгой вицинским перешли 

сами собой на кваритру и поспали ещё первую ноч и попили вечером и 

утром чаю  до етого непивали кипятка адреса пока нет незнаем куда 

назначат, пишите писмо на хозяина только с маркой и вверху напишите 

с передачей Редозубову, с нам приехала партия из Камбарки 

мобилизованная уже 3 меся ест много из Зуринского района прямо 

посмотрет страшно в лаптях почти набосую ногу подпоясанные 

шинели лыком голодные непроворят ходить видимо нас ждет Нюра 
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такой ужас. Дома был, всегда я был лишним, а тепер что предвидится 

переносит подумаю так в горле пересыхает, пока досвидания много не 

пишите только новости толком узнаю адрес все пропишу только спла… 

пришлос  подстарос переносит какую кару».     

 Когда моя книга о родословной почти была уже полностью написана, 

я решил письмо В.Я. Редозубова напечатать в нашей глазовской газете  

 « Калина Красная».         

  Мне вдруг звонит правнук Василия Яковлевича – Арапов Станислав, 

внук сына Василия – Геннадия Васильевича Редозубова и говорит: « Дядя 

Вася! Ты там, в книге пишешь, что могила моего продедушки не известна. 

Тут моя мама Люда (дочь Геннадия Редозубова) порылась в фотографиях 

бабушки и нашла фото, где моя пробабушка стоит у обелиска, а на 

обратной стороне фотографии написано, где похоронен Василий Яковлевич 

и когда он умер. Даже стоит печать. Я выслал фотографию по электронной 

почте». 

  
  Редозубова Анна Ильинична у братской могилы, где захоронен её муж В.Я. 

Редозубов на воинском кладбище в Чертаново города Можайска. Фото 1964 года. 

Вот текст сообщения: «Воинское кладбище расположено на Чертановском 

гражданском кладбище г. Можайск Московской области на котором 

захоронен рядовой Редозубов Василий Яковлевич 1905 г.рожд. умер 

1.4.1942 г.          

 Можайский Горвоенком Полковник /подпись/ Козлов.   

  6.11.1964 г. и поставлена гербовая печать.    
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Вот так через 73 года я узнал, где похоронен муж моей родной тёти 

Поздеевой-Редозубовой Анны Ильиничны. Судя по дате, тётя Нюра уже 

знала о захоронении своего мужа Василия в 1964 году.  Тогда я учился в 10 

классе 121-й школы г. Верещагино. Может по молодости, я не понял, что 

тётя нашла могилу мужа, и не обратил тогда внимания на это, но почему 

братья Геннадий, Игорь, сестра Людмила никогда в жизни не говорили о 

своем отце? Поэтому я считал, что могила Василия Яковлевича не известна. 

Но истина для потомков установлена. Может, кто-то из правнуков и 

правнучек посетит в будущем  могилу  ГЕРОЯ ВОЙНЫ.      

 Мой папа Поздеев Пётр Ильич выжил в этой страшной войне, хотя и 

был тяжело ранен в ногу, с которой мучился всю оставшуюся жизнь. А вот 

Василию Яковлевичу не повезло, так как в первом же сражении под 

Смоленском он был убит.          

 Но история Василия Яковлевича Редозубова на этом не закончилась. 

Когда страна  готовилась отмечать 75-летие Победы Советского народа в 

Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., в 2020 году, то развернулась 

большая работа по увековечению памяти всех воинов, которые воевали во 

время войны, погибли или стали неизвестными солдатами. Министерство 

Обороны открыло все архивы. Начались поиски своих родных, кто, где 

воевал, какие имеет награды, звания. Начал искать и я, чтобы найти хоть 

какой-то след участия в войне своего Шурина Редозубова Василия 

Яковлевича.         

 Министр обороны России генерал Армии С.К. Щойгу, на коллегии 

Министерства обороны предложил построить Храм в честь 75 годовщины 

Победы Советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., и 

создать парк «Патриот», разместить там галерею с фотографиями 33 млн. 

участников Великой Отечественной войны.      

 Я решил увековечить память своего Шурина, мужа  моей родной тёти 

Василия Редозубова и стал искать в архивах, в какой части он воевал  и 

нашел. Это был  ЗФ 32СП, 114 осбр. (Западный фронт, 32 стрелковый полк в 

составе 114  особой стрелковой бригады).      

  В архивах нашел ответ, как погиб  красноармеец Редозубов. Из 

Казани, где шло формирование отдельной стрелковой бригады(114осбр) 

их  отправили на Можайское направление, защищать Москву. Так вот в 

1941-1942 году зима стояла очень лютая. В своем письме Василий  писал, 

что  многие солдаты были одеты в лаптях. Теплой одежды не было, а тут их 
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отправили на фронт в окопы. 

Естественно, солдаты мерзли. 

Простывали и заболевали. Так и 

Василий  простыл, заболел 

воспалением легких. Его 

отправили в полевой лазарет, где 

он и скончался 1 апреля 1942 

года.     

 Поскольку истина была 

восстановлена, я отправил 

фотографию и написал   

требуемый текст:   

Рядовой  РЕДОЗУБОВ ВАСИЛИЙ 

ЯКОВЛЕВИЧ,1905 года рождения. 

Призывался Дебёсским РВК  

УАССР в 1941 году. Воевал на 

Московском направлении в районе Можайска ( защищал Москву) Погиб 

1.04. 1942 год.   Похоронен в Братской могиле под Можайском.   

  Надо было написать его краткую боевую фотографию. Но так как я не 

знал его  боевой биографии, то отправил письмо с фронта, которое он 

написал своей жене и сыну Геннадию. Благодаря ему работника архивов 

нашли в Донесениях, как безвозвратные потери, и поместили его 

фотографию и краткий текст, для  галереи у Храма Вооруженных Сил 

России.           

 А вот официальные данные из «Дороги памяти».     

 Дата рождения     1905 г.р.   

 Воинское звание               Красноармеец  

 Последнее место службы        ЗФ32 СП 114 осбр  

 Дата выбытия    01.04.1942    

 Причина выбытия   умер по болезни   

 Первичное место захоронения    Московская обл. Можайский р-н 

      г. Можайск, Чертановское кладбище

 Источник информации   ЦАМО     

 Фонд ист информации    58     

 Дело ист. Информации  138937. 
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ЖИЗНЬ ВДОВЫ АННЫ ИЛЬИНИЧНЫ 

РЕДОЗУБОВОЙ (ПОЗДЕЕВОЙ)    

 ПОСЛЕ ВОЙНЫ. 

Детальных подробностей, как жила 

тётя Нюра с детьми после войны  не 

знаю. Думаю, что не сладко, но 

попробую рассказать всё то, что знаю и 

помню из жизни семей  Редозубовых.

 Тёте Нюре было очень трудно 

одной поднимать такую большую 

семью, но она сумела воспитать и 

вырастить всех детей хорошими 

людьми. Правда, они все после войны 

разъехались по всему Советскому Союзу. После того, как пришло 

извещение о гибели мужа Василия Редозубова, в семье всё сразу 

изменилось. Нужно было решать, как воспитывать одной детей, как 

одевать, как кормить, как учить? Недалеко от  деревни Марчата, где жила 

семья,  жил с семьей младший брат Петр Ильич в д. Гыркеснюк. 

Естественно, он помогал, как мог семье сестры.     

 На обратной стороне фотографии  детской рукой младшей дочери т. 

Нюры - Машей написано: «Напамять дяде Пете и т. Таисье и всем 

членам вашей семьи от дома вашей сестры Нюры. Храните, если 

нравится и вспоминайте иногда, где мы жили раньше. д. Марчата 4 

июня 1952 года. дом 

стоит 23 года». 

 

В этом доме в 

деревне Марчата, 

Дебёсского района 

УАССР жила большая 

дружная семья 

Редозубовых. 
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Всех детей Анна и Василий родили до начала Великой Отечественной 

войны. Но с фронта Василий Яковлевич не вернулся, и вдове пришлось 

одной поднимать пятерых детей.  Замуж уже Анна Ильинична больше 

никогда не выходила.        

 Причинами исхода из дома, в котором семья прожила 23 года, стала 

безысходность жизни сложившаяся после Великой Отечественной войны и 

гибели хозяина этого дома  во время войны.     

 После войны семья не сразу разъехалась по разным «квартирам». 

Вначале уехала старшая дочь  Людмила учится на медсестру, затем в 1946    

сразу после войны второй по старшенству в семье Геннадий Редозубов был 

призван в Армию на срочную службу. Он попал служить в Прибалтику. 

Служба ему понравилась, после окончания которой, он остался на 

сверхсрочную службу, вскоре женился на Нине первой жене, начал там 

обустраиваться. К нему в гости стали приезжать сёстры и брат Игорь. 

Младшей сестрёнке Марии понравилось  в Белоруссии. Она поступила в 

Могилёве учиться в училище. Успешно его закончила и там встретила свою 

любовь Марка Агеева, за которого вышла замуж родила ему двух детей 

Олега и Ольгу и осталась жить в Белоруссии.      

 Судьба второй сестры Александры Редозубовой сложилась по-

другому. Из воспоминаний дочерей Александры я узнал,  что  на 

строительство железной дороги Ижевск-Балезино во время  войны 

забирали  жителей из ближайших деревень. Должна была работать и Анна 

Ильинична. Но, так как у неё были на руках ещё маленькие дети, то 

решили  на  строительство отправить Шуру, которой в то время  было  всего  

14 лет. Александра на строительстве дороги работала месяца 2-3, но это 

хватило для того, чтобы подорвать своё здоровье. Как им рассказывала 

мама, работали почти босиком, голыми руками и всегда мокрые, 

просушиться было негде, только разве у костра, но за 5-6 часов работы 

обсохнуть было нельзя, т.к. народу было много, и все стремились к костру, 

чтобы обогреться и просушиться.        

  После того, как Александра окончила школу, то решила  поехать в 

Балезино к своим родственникам Редозубовым. С их помощью смогла 

получить паспорт. В деревнях, в то время паспортов не выдавали и поэтому 

все стремились выехать из  удмуртских деревень в более крупные 

населенные пункты. Александра поступила на курсы продавцов, успешно 

их окончила и  всю жизнь проработала простым продавцом в Балезино.
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 Подрастал и второй сын Игорь. В городе Верещагино, жила  сестра  

Анны Редозубовой, Вера Ильинична Двоеглазова и его двоюродный брат  

Александр. Поэтому  братья Игорь Редозубов Александр Двоеглазов 

решили поступить в верещагинское железнодорожное училище (ЖУ-1). 

  Игорю стали платить стипендию, дали место в общежитии. А в 

выходные дни прибегал к дяде Пете и тёте Таисье на  улицу Чкалову, 

которые в феврале 1952 года купили дом, где его  тетя Тася кормила 

вкусной выпечкой, пирожками и шанежками. Он опять убегал на учёбу. А 

после окончания училища его направили в город Пермь, где он устроился 

на работу в ПЧ (подменная часть) 

 

На обороте фотографии справа написано: «На долгую вечную память Марусе от Игоря 

Р.В. Когда учился в ЖУ №1. Может бытьуйду, может быть умру, а на память оставлю 

фотокарточку свою  фото 2/IX-50 г. Подпись.  На фото Игорь справа, ему здесь 16 лет.  

В Перми Игорь  подружился с двоюродной сестрой Марией 

Поздеевой. Они оба устроились в Перми на работк и помогали друг другу. 

На фотографии справа на обороте Игорь написал: «На долгую вечную 

память брату Гене и Нине от Игоря. Фотографировались в г. Молотов 

15 июня 1953 г. в день прибывания Маруси у Игоря. 8/8-53 г.»   

 В этом же году Игоря  призвали служить в Армию. Он, как и старший 

брат, попал служить в Прибалтику. После окончания службы опять  

вернулся в Пермь на прежнее место работы в подменный пункт. 

 Вскоре встретил в Перми девушку Катю, они поженились. Катя 

родила ему двух дочерей  Алевтину и Лену.      

 Естественно, после войны многие жители, деревни Марчата стали 

разъезжаться кто куда. Причина была одна, все хотели получить  паспорта, 

чтобы быть вольными и не зависеть от «рабского» прикрепления  сельских 

жителей к колхозам.  Постепенно в деревне остался один дом, только  
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Редозубовых. Я немного помню, когда мои родители уже жили в 

Верещагино, то  приезжали в село Дебёсы на могилки своих родителей, а 

потом шли пешком в гости к родственникам. Так  я однажды попал в 

деревню Марчата. Мне почему-то запомнился там большой сад. Мы 

бегали  с  моими сестренками, по этому саду. Но он уже был запущен. Там 

выращивали раньше яблоки, груши. Но  стояли только одни деревья, а 

плодов  я не видел. Это, наверное, потому, что  на кладбище приезжали 

обычно в Троицу, а она состоялась в начале июня, когда ещё деревья 

только набирают силу для плодов.       

 Брат Пётр в 1949 году продал родительский дом и уехал жить с 

семьей вначале  на станцию Юшала в Свердловскую область, а потом уже в 

Верещагино Молотовской области.       

  Дети все разъехались, вот тогда, видать, и приняла решение Анна  

Ильинична по примеру 

старшей сестры Софьи 

Ильиничны уйти в 

поломники.   

 (В словаре 

Владимира  Даля я 

нашёл такое 

определение «Бродяга, 

скиталец, кто 

произвольно, без права и 

письменного вида, 

покинул место оседлости, жительства, службы, скитаясь по чужбине).  

(источник В. Даль с. 129 т. первый).       

 После такого  определения смысла жизни по словарю Даля мне стало 

понятен вот такой документ. Тётя Нюра получила первый паспорт, только, 

когда выехала из  деревни Марчата в 1953 году к старшему сыну Геннадию, 

который тогда уже работал в облвоенкомате и помог матери получить 

паспорт в городе Могилёв.   У неё был паспорт, в котором написано: XVII-

HY №526296 выдан 1-е отд. мил. г. Могилёв БССР 17 августа 1953 г. 

 Анна стала посещать церкви, порой жила при церквях по нескольку 

месяцев, монашествовала, уехала по настоянию  батюшки, правда не знаю 

какого, в Киевскую Почаевскую Лавру и там несколько лет жила и  

исполняла религиозные законы. Помню,  дети Геннадий и Игорь ругали 
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свою мать, что она неизвестно где, живёт, совсем с ума сошла, стала 

веровать в Бога и никого не слушает, жить к ним не едет. Эти  странные 

вещи стали с ней происходить после того как выехала из деревни Марчата.  

 Знаю, что после войны Анна Ильинична постоянно находилась в 

разъездах, то в Челябинске, то в Белоруссии, жила в Киевеской Пачаевской  

Лавре, где служила послушницей при Лавре. Очень увлеклась религией. 

Сейчас уже не скажу, сколько лет она прослужила в Лавре 3 - или 5 лет, но 

монашество ей не понравилось, она приехала в г. Верещагино к своему 

сыну Геннадию, где и прожила всю оставшуюся жизнь.   

 После того, как  старший сын Геннадий приехал из  Могилёва жить в 

г. Верещагино, к своим  Кресне Таисье и Крестному  дяде Пете, жизнь у  

тети Нюры стала меняться.        

 Геннадий женился на Александре 

Петровой, которой дали ведомственный 

дом  от торга, где  Шура работала 

бухгалтером. В этом доме нашёлся угол, где 

выделили место Анне в маленькой комнате, 

Там стояли только кровать, стул и стол. Она  

вернулась из Киева из Почаевской Лавры и 

стала жить земной жизнью.    
 На фото слева сидит Александра Петровна 

Петрова, Геннадий Васильевич Редозубов с первой 

дочкой Людмилой. Сзади стоит Редозубова 

(Поздеева) Анна Ильинична. Фото 1956 года, г. 

Верещагино. 

В городе Верещагино  вынуждена была поменять паспорт, выданный 

в Белоруссии на паспорт 

проживания в городе 

Верещагино 

Молотовской области, 

который получила в 1958 

году. Документ, где она 

оформляла просьбу на 

получение паспорта, она 

хранила всю свою 

жизнь, поэтому  он не 
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случайно оказался в  моих архивах. Боялась, что у неё могут отобрать 

паспорт, как документ вид на жительство и ей опять придётся 

бродяжничать.  

 Жизнь в городе Верещагино Молотовской – Пермской области 

   После того, как Анна приехала в Верещагино, где уже жили её 

старшая сестра Вера Ильинична и младший брат Пётр Ильич, старший сын 

Геннадий Васильевич решила окончательно обустраиваться на постоянное 

место жительства. Но на жизнь надо было зарабатывать самой. Она стала 

катать маленькие валенки для детей. Приходила к своему брату в 

мастерскую и сама катала, а затем продавала и на эти деньги жила. Самой 

приходилось заготавливать ягоды и продавать их на рынке, ходила за 

грибами летом,  и тоже продавал их. Одним словом копейка по копейке 

зарабатывала и на это жила.    

  

Из воспоминаний племянника Василия 

Поздеева   

 «В моей памяти Тётя Нюра запомнилась 

тем, что часто приходила к нам и в папиной 

мастерской катала детские валеночки, 

которые потом, наверное, продавала, 

зарабатывая тем самым какую-то копейку для 

проживания. Ещё тётя Нюра любила собирать 

грибы. Приходила к нам и брала меня с собой, чтобы не одной ходить по 

лесу. Но вот беда, заходили мы с ней в лес вместе, а домой возвращались 

порознь. У неё была привычка, вначале  ходила рядом со мной и собирала 

грибы, а потом каким- то образом куда-то исчезала. Как я её ни кричал, она 

не отзывалась, и приходилось мне одному возвращаться домой с полной 

корзинкой грибов. Обычно я приходил раньше её, и мы с мамой сидели на 

лавочке и волновались за тётю Нюру, до тех пор, пока она не придёт 

домой. Помню, мама ей всегда высказывала укор, что она бросает меня и 

куда-то уходит. Но эта история повторялась почти каждый раз, когда мы с 

ней ходили за грибами. Не знаю, почему так происходило, то ли она 

увлекалась сбором грибов и уходила в сторону, поэтому, когда я её кричал, 

она не слышала, или была какая-то другая хитрость.     
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 Ещё запомнился такой момент. Вдруг откуда не возьмись, в доме 

появлялись две сестры Анна и Вера и начинали папе помогать теребить 

шерсть для катания валенок. Вначале шерсть надо было теребить, потом 

чесать на специальном стульчике, на котором были прикреплены 

специальные дощечки с металлическими крючками, а затем уже папа сам 

бил шерсть специальным крючком на приспособлении в виде огромного 

лука, где была натянута струна, изготовленная из кишок животных.  

 Так вот эти приходы, меня всегда удивляли. Как они собирались 

вместе и приходили на помощь моему отцу, именно в нужное время и в 

нужный  день? Тётя Вера жила далеко от нашего дома,  на другом конце 

города, тётя Нюра жила около железнодорожного вокзала, телефонов у 

них не было, а не сговариваясь они приходили к брату именно в тот 

момент, когда отец начинал заниматься каткой валенок и они помогали 

ему  делать валенки. В общем, дисциплина  в иерархии Поздеевых была на 

высшем  уровне.          

 Для меня эти операции с шерстью были «муторным» делом.  

 Я страшно не любил, когда отец заставлял меня теребить и чесать 

шерсть.  Всякими уловками старался в этот момент убежать из дома, под 

видом  занятости в школе. Правда, не всегда  удавалось сбежать. Тогда мне 

давали норму, я старался, как можно быстрее выполнить её, и всё равно 

сбежать. Как я был тогда благодарен своим тётушкам, которые приходили 

к нам в дом и выполняли эту работу за меня и моей мамы».   

 Хочется описать ещё один момент из жизни Анны Ильиничны. 

Привычка уезжать из дома и подолгу не появляться у Геннадия с Шурой у 

неё осталась. Она опять уезжала в какую-нибудь церковь и там по месяцам 

жила, помогала батюшкам  проводить службу. Благодаря этому тетя Нюра 

сама научилась отпевать покойников и когда приезжала в Верещагино, то в 

Троицу её приглашали на отпевание, или молебен своих родственников. 

 Но чтобы, отпевать, нужно было не меньше 3-х человек, которые бы 

подпевали Нюре. Моя мама хорошо пела, она подобрала ещё одну 

женщину, которая верила в Бога и они втроем проводили эту процедуру. 

Естественно люди им платили, кто деньгами, кто продуктами. Моя мать 

тоже научилась этому ремеслу и уже, потом одна самостоятельно  

проводила отпевания с подругами. Мало того, тетя Нюра привозила 

религиозные книги и давала читать моей маме.  Многие из этих книг 

сохранились и сейчас находятся у меня в библиотеке. Но они написаны на 
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старославянском языке, я до 

сих пор не понимаю, как мама 

научилась их читать. Помню, 

что она меня просила  их 

читать, но у меня ничего не 

получалось, а она говорила, что 

смотри, это так просто, брала 

книгу из моих рук и 

действительно читала молитвы 

написанные в книгах. На фото 

Анна Ильинична с кадилом 

обходит гроб своего  

единственного брата Поздеева 

Петра Ильича.   

 

Слева стоит Ходырев Г.А. – брат Т.А. Поздеевой. В свиторе стоит   родной 

племянник Л.Н. Селюнин – сын старшей сестры Софьи. Фото 21 августа 1981 год, 

старое кладбище в г. Верещагино. 

После войны прошло 25 лет. Всё это время Анна Ильинична искала 

могилу своего мужа. Писала во все инстанции, ей давали адреса, она ехала 

на место захоронения, но всё оказывалось, что это не её любимый 

Василий. Пыталась даже меня подключить к поискам могилы Василия 

Яковлевича. Но я учился в школе и мало, что понимал в этом.  Наконец в 

1964 году ей пришёл ответ из Можайского  облвоенкомата, и было указано 

место захоронения Редозубова Василия Яковлевича. Она поехала туда и, 

действительно, это была братская могила, где был захоронен её любимый 

муж. Сердце вдовы  стало успокаиваться.       

 В честь двадцатилетия Победы над Фашистской Германией 

Правительство впервые после войны учредило Праздник 9 Мая и провели 

в Москве Парад. Также было принято постановление о выделении квартир 

Ветеранам войны и вдовам, чьи мужья погибли на фронте. Тетя Нюра 

активно начала обходить все организации от кого зависело выделение 

квартиры, как вдове фронтовика. На это она потратила несколько лет и вот 

ей, наконец, где-то в конце 60-х годов ХХ века дали комнату в 

двухкомнатной квартире с подселением ещё одной вдовы.   
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 Так через почти 30 лет мытарства Анна 

Ильинична Редозубова «отвоевала» свой угол, где 

была вода, ванная, туалет и ей больше не 

пришлось мотаться от одной квартиры к другой, 

чтобы жить спокойно. Однажды мы с женой 

Ангелиной пришли к ней в новую квартиру. Тетя 

уже сильно болела. Она пыталась нас угостить, но с 

кровати встать не могла, а только говорила, где что 

взять. Зная о том, что я очень любил солёные 

грибочки, то и баночка нашлась грибов. У неё даже была бутылочка 

красного вина, которое выпускалось в таких же бутылках, как шампанское 

и предложила нам выпить и сама пригубила рюмочку вина. Тогда у неё в 

гостях была  внучка Ольга от последней дочери Марии  Редозубовой-

Агеевой. Я её никогда не видел, мы встретились впервые.  После того, как 

расстались с тетей Нюрой, Ольга пошла с нами на улицу Чкалова 32, 

знакомиться с тетей Тасей и дядей Петей, который для её мамы был 

родным дядей. После этого я уже больше не встречался с  тетей, но 

интересовался её жизнью. Знал, что к ней приезжала старшая дочь 

Людмила из Челябинска, приезжал  сын Игорь из Перми, часто заглядывал 

Геннадий – старший сын, но он в основном просил денег на опохмелку.  

Забегали внучка Людмила Петрова и внук Володя.  Одним словом за 

Нюрой следили  и помогали ей жить.       

 Я уже служил в Армии и не мог, часто приезжать к ней. Умерла Анна 

Ильинична 25 февраля 1989 года. На похороны не смог приехать, т.к. 

служил тогда в Казахстане. Похоронили её на старом Верещагинском 

кладбище, где уже лежала её сестра Вера Ильинична и брат Пётр Ильич 

Поздеев.           

 Когда я приезжаю на Троицу в Верещагино, то обязательно посещаю 

с женой Ангелиной могилы своих родных тетей Анны Ильиничны и Веры 

Ильиничны в девичестве Поздеевых. 
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РОМАНОВА ЛЮДМИЛА ВАСИЛЬЕВНА

 (6.08.1926 -20.10.2008 гг.)  

Родилась 6 августа 1926 года в деревне 

Марчата Дебёсского района 

После окончания медицинского 

учебного заведения Людмила была 

направлена на работу в город  

шахтёров Копейск, который находился 

в  десяти километрах от областного 

города Челябинск. Красивую девочку 

стали замечать не женатые шахтёры. 

Одним из таких был Николай Иванович 

Романов, который тоже ей пришёлся по 

сердцу. Вскоре они 

поженились и  родились дети 

сыновья Сергей и Андрей. 

  
Старшая дочь Людмила 

Васильевна Редозубова – 

Романова. Фото – июнь 1954г.   

 

Николай Иванович работал 

шахтёром  в угольной шахте. Вся родня жены в основном жила в городе 

Верещагино, поэтому Николай брал отпуск зимой, привозил с собой ружьё, 

так как очень любил охоту. В Челябинской области лесов не было, а в 

Верещагино были кругом леса. Вот тогда и познакомился с Николаем.  Я 

учился в школе в старших классах. Ему надо было достать лыжи, чтобы 

выйти в лес и не проваливаться в снег. Но специальных  охотничих лыж я 

ему не мог достать, да и  его Шурин Геннадий не умел ходить на лыжах и 

тем более не любил охоту. Вот Геннадий и приводил его к нам в дом на 

улицу Чкалова. Мой папа, тоже не был охотником. Приходилось мне 

надевать лыжи и идти в леса, которые находились от нашего дома 

недалеко.  Там были лога, горки, чаща. Я это ему всё показывал, а он  

внимательно смотрел, есть ли следы зверей. Но кроме заячих следов он  не 

видел других, потому, что зверей поблизости города не было. Я старался 
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как можно дальше увести Николая, но все напрасно. Побродив по лесу 

часов пять, мы возвращались домой усталые, но довольные, что 

побродили по лесу. На этом первая наша охота заканчивалась и дальше 

начиналась  мужская компания садиться за стол и употреблять спиртные 

напитки и слушать шахтёрские байки Николая.     

 На следующий год, он опять  приехал в отпуск с желанием

 поохотиться. Привёз свои охотничьи широкие лыжи, и мы  уходили в 

лес. У него была своя тактика  поиска следов, и когда находил, то  «шипел» 

на меня, чтобы я громко не разговаривал и не кричал. Но наша охота опять 

оказалась бесполезной. Вот тогда Николай Иванович мне сказал: 

«Удивительно, такие вроде глухие леса, а зверей нет. У нас в Челябинске 

и то можно зайчиков пострелять?!».       

 Больше Николай Романов не приезжал в Верещагино в отпуск, а 

проводил его в других местах. Но наши встречи на этом не закончились. 

 После окончания  учёбы в школе я поступил на горный факультет в 

Пермский политехнический институт. А после окончания третьего курса 

должны были ехать на практику. Было два места в город Копейск.   

 С однокурсником Петей Баяндиным решили ехать в  Копейск, так как 

желающих  ехать в Челябинскую область не нашлось.   

 В установленное время сели с Петей в  самолёт и через полтора часа 

были уже в аэропорту города Челябинск. Поехали искать шахтное 

управление. По прибытию, нам с Петром выделили место в общежитии и 

назначили номера шахт, где мы будем работать.     

 Меня назначили на шахту №201 треста «Копейскуголь». Я был принят 

горнорабочим очистного  забоя (ГРОЗ) четвёртого разряда подземным на 

участок №6 на время производственной практики 19.08.1968 г. О чем 

имеется самая первая запись в моей трудовой книжке.    

 После того как устроились, по имеющемуся у меня адресу поехал 

искать дом семьи Романовых. Они жили в самом Копейске в 

«хрущевском» доме вроде бы на четвёртом этаже.  Николай увидел меня, 

удивился и одновременно обрадовался и спросил: «Какими судьбами ты 

здесь оказался?». Людмила стала понимать, что приехал, какой-то 

знакомый Николая. Увидев удивление жены, он ей сказал: «Знакомься, 

это твой двоюродный брат Вася из Верещагино». У Людмилы лицо  

повеселело, и мы стали знакомиться. Я впервые увидел свою сестрёнку из 

старших Редозубовых. Когда Людмила узнала, зачем я приехал в Копейск, 
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то предложила остаться на период практики жить у них. Я отказывался, но 

она  настаивала и говорила, кто тебе в общежитии будет собирать 

термосок, когда будешь идти на работу и спускаться в шахту?   

 Я уже не помню, что лепетал, но оказалось, что на обед шахтёров не 

поднимают на поверхность, а обедают прямо в шахте. Меня это удивило, 

что с вечера надо обязательно запастись «термоском» иначе останешься 

голодным. Этот довод меня убедил, и решил жить у Людмилы с Николаем.

 Оказалось, что меня назначили на шахту, где работал Николай. По 

прибытию на шахту на следующий день, он попросил,  начальство, чтобы 

меня определили в его бригаду. Коля тоже был ГРОЗ.   

 Спустились в шахту и по длинному штреку пошли в забой добывать 

уголь. Когда пришли к забою, то оказалось, что там работать надо на 

карачках, т.к. угольный пласт был небольшой, метра полтора. Николай 

работал отбойным молотком, а меня посадили к транспортерной ленте 

выбирать пустую породу, которая шла вместе с углём. Я вам скажу, это 

трудная работа, а главное страшно потому, что над головой всё время 

раздавался треск от деревянного крепления кровли забоя.  

 Забойщик молотком отбивал породу и всё шёл дальше, а рабочие 

ГРОЗ должны были ставить опорные столбы для крепления, чтобы сверху 

порода не  обваливалась на рабочих, и надо было подвигать транспортёр 

ближе к забойщику. Кругом была черная пыль, буквально через час 

работы все шахтёры становились «неграми», блестели только глаза. Кто 

есть кто было не узнать, только лишь по голосу определяли того или иного 

шахтёра. Одним словом, первую рабочую смену я выстоял. Поднялись с 

Николаем на поверхность, и пошли  мыться в душ. Помню, я долго мылся, 

так как угольная пыль сильно въедалась в кожу, и отмыть её просто так 

было нельзя. И ещё изо рта шла черная грязь, сколько я её не отхаркивал, 

рот никак не очищался, все ноздри были забиты угольной пылью. А 

шахтёры мылись быстро, они уже привыкли к этой грязи, и у них всё 

быстро получалось, чтобы её отмыть.  Николай меня ждал уже на улице, а 

когда вышел из душа и оделся, то некоторые шахтёры начали 

подкалывать, что первую смену студенту надо обмыть. Кое - как Николай 

отвязался от товарищей, и мы с ним пешком пошли на  автобус. Но всё 

равно Коля не выдержал и сманил меня зайти в одну пивнушку, чтобы 

попить пивка. Шахтёры были уже многие навеселе, стали приставать к 

Николаю, но он был стойкий, так как знал, что если мы придем пьяные, то 
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Людмила нас выгонит из дому.       

 Так я  прожил у Людмилы почти целый месяц. Познакомился с  

племянниками. Сергей был постарше, Андрей младше. Не помню, чем уж 

я с ними занимался, но с Сергеем мне пришлось  переписываться в 

Германии, когда я уже служил в понтонном полку в городе Магдебург, а 

Сергей служил срочную службу в Германии. 

 

 Сын Сергей и Л.В. Романова           Слева направо: Людмила Романова   

      (Редозубова) - 70 лет; Игорь Редозубов – 63; 

       Мария Агеева (Редозубова) – 60 лет. 

 

 Спустя много лет на том месте, где стоял дом Редозубовых в деревне 

Марчата, Дебёсского района, осталось только поле и несколько деревьев.

 Ностальгия по малой родине, заставила старшую дочь Людмилу 

Романову (Редозубову)  приехать на то место, где родилась и жила 

некоторое время Людмила Васильевна Редозубова.     

 На фотографии она написала: «место, где была наша усадьба 

1977г.». После того, как я жил в Копейске на практике у Романовых, мы 

с Людмилой и Николаем больше никогда не виделись, но постоянно 

переписывались и звонили друг другу.  
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ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА семьи РЕДОЗУБОВЫХ - РОМАНОВЫХ 
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В 1984 году погиб Николай Романов  в той самой шахте № 201. 

Работая в забое, обрушилась кровля и  несколько шахтёров оказались под 

завалом. Спасти их не удалось. Годы жизни (19.05.1937-18.09.1984 гг.)

 Так Людмила Васильевна осталась вдовой и одна устраивала судьбу 

своих сыновей.          

 Старший Сергей, отслужив в Германии, женился на девушке из 

Копейска Майер Лидии Ивановне. У них родилась дочь Екатерина, но  в 

стране наступила перестройка, всё разваливалось, и семья решила уехать 

на постоянное место жительства в Германию. Тогда уже объединились две 

Германии.          

 Капиталистическая часть Германии «поглатила»  социалистическую и 

они местом жительства выбрали Западную часть Германии Саарабрюкен, 

почти рядом  с границей Франции. Не знаю, по каким причинам, но Сергей 

покончил жизнь самоубийством. Жена с детьми, остались жить в 

Германии, на  Родину в Челябинск  они не вернулись. Вскоре после смерти, 

Сергея бывшая жена вышла замуж за немца Беккер, родила ему детей и 

сейчас живет с Фёдором, Христианом и дочерью Сергея Екатериной в 

Германии.              

 После смерти Людмилы Васильевны, младший сын Андрей позвонил 

мне по телефону и сказал: «Дядя Вася, больше никогда на этот номер 

телефона  не звоните. Я не буду отвечать». Андрей тоже развелся со своей 

женой, живет он в квартире родителей в городе Копейск Челябинской 

области.             

 Вывод. Со смертью Сергея Романова не осталось надежды на 

продолжение рода Романовых. У Сергея родилась дочь Екатерина 

Романова, но она вышла замуж и имеет, по всей вероятности, другую 

фамилию. Проживает она сейчас  в Германии.      

 Младший сын Андрей был женат на Виалете Степановне 

Тельмановой. У них родились сын Александр Романов и дочь Виктория. Но 

они развелись. И если сын не поменяет фамилию, или не перейдет на 

фамилию матери, то он может носить фамилию Романов.   
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 РЕДОЗУБОВ ГЕННАДИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ – старший сын Анны и Василия 

 Редозубовых (30.12.1927 -15.04.1995 гг.) 

Сын Геннадий Редозубов был призван в Красную Армию после войны 

в 1946 году. Служил в Прибалтике и Белоруссии.  Сразу же с первых дней 

службы у Геннадия проявились командные черты характера и его  

назначили на  сержанскую должность. Обязанности командира отделения, 

заместителя командира взвода исполнял добросовестно и с армейским 

рвением. Командиры-фронтовики оценили командирскую хватку 

сержанта Геннадия Редозубова и стали продвигать его по служебной 

лестнице.    

  

Текст на фотографии гласит: « 

гор. Рига. 10.5.46 г. На память сестрёнке Марие от 

братика Гены в период действительной службы г. Рига 23/Х  и подпись». 

Тогда, после войны, солдаты были вынуждены служить три года. 

Отслужив положенный срок, старший сержант Г.Редозубов решил 

продолжить службу в Армии. Возвращаться в свою  «голодную» деревню 

Марчата ему не хотелось. Надо было обустраивать свою жизнь.   

 Послужив на разных командирских должностях,  вышестоящие 

командиры  решили его сделать офицером Красной Армии. Но для этого 

надо было закончить, какое-нибудь учебное заведение, а пока его 

направили в Белорусию в город Могилёв.      

 Благодаря своему рвению и старанию и то, что его отец  Василий 

Яковлевич Редозубов пал смертью храбрых под Москвой защищая нашу 

Родину его назначили 18.03.1954 г. на службу в Могилёвский облвоенкомат 
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на должность «Помощника начальника финансового отделения по 

пенсионной работе».           

 Эта работа  Геннадию не нравилась. Он привык командовать, а здесь 

надо было перекладывать бумажки, писать сопроводительные письма, 

назначать пенсии вдовам фронтовиков и ветеранам войны. Не такой он 

хотел службы. И 27.07.1954 года написал рапорт  и по собственному 

желанию был уволен из Могилёвского облвоенкомата. 

 

  

  

Когда Геннадий служил в армии, то дорожил ЧЕСТЬЮ офицера 

Советской Армии. Поэтому не случайно написал такое пожелание: «Брату 

Игорю от брата. Храни её как символ ЧЕСТИ для вспминания брата во 

время службы в СА в возрасте 24 года. г.Могилёв 28.12.51г». 
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  То, что Геннадий служил в Армии хорошо, говорит его юбилейная 

медаль “XXX лет Советской Армии и Флота», которую он получил 12 

сентября 1949 года. 

  

 

Причин увольнения из Армии, я не знаю. Может, попал под сокращение 

Вооруженных Сил.         

 Когда Н.С. Хрущёв пришел к власти в 1954 году, то он решил, что СССР 

не нужна такая большая Армия, которая осталась после  Победной войны 

1941-1945 гг.           

 По решению правительства СССР, начали резать корабли, сокращать 

Армию, уничтожать технику, начали сокращать личный состав. Майоры 

увольнялись и становились свинарями, доярами, били рекорды в  

сельском хозяйстве.            

 Во всех газетах писали, как майор Советской Армии, стал дояром и 

его «подвиг» пропагандировали на всю страну.      

 Да и Геннадий не успел получить воинское звание  лейтенант и попал 

под репрессивную машину сокрашения Армии.    

 По-моему это и явилось причиной увольнения Геннадия из Армии. 

Других причин не было, потому что Геннадий относился с любовью к 

Армии и просто так уволиться не мог.  
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 В Могилёве Геннадий первый раз женился, но с Ниной семьи  не 

получилась. Может это тоже сыграло роль, что он написал рапорт на 

увольнение.  

 
  

На обратной стороне фотографии слева написано: «Для памяти Крёстному, 

Крёстне, Марусе, Галине, Васе и Шуре. Во время пребывания Игоря в г. Могилев с 15 по 

18 июня 1952. Храните и вспоминайте /подпись Г. Редозубов/». На фотографии 

слева: сидят Анна Ильинична Редозубова, жена Геннадия Нина. Сзади стоят братья 

Игорь и Геннадий Редозубовы.  

 Фотографии,  на которых есть  мама Геннадия и Нина, а также брат  

Игорь говорят о том, что в его семейной жизни поначалу было всё хорошо. 

Иначе бы Анна Ильинична не приехала в гости из далёкой  Удмуртии в 

Белорусскую ССР.          

 Да и автограф младшего брата Игоря говорит, тоже о многом. На 

обороте фото, где Игорь сфотографировался с двоюродной сестрой 

Марией Поздеевой, он написал: «На долгую вечную память брату Гене и 

Нине от Игоря. Фотографировались в г. Молотов 15  июня 1953 г., в день 

пребывания Марии у Игоря». Значит, о существования жены Геннадия 

знала вся семья Поздеевых. Но почему она не поехала с ним на Урал, об 

этом история умалкивает. 
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Когда Геннадий приехал  из Могилёва в город Верещагино на 

постоянное место жительства, то Таисья Андреевна, его  Крестная, решила 

женить Геннадия, во чтобы то ни стало и стала искать ему невест. 

   

Из воспоминаний двоюродного брата Василия Поздеева 

«С Геннадием, моим двоюродным братом познакомился тогда, когда 

он приехал после отставки в город Верещагино. Он поселился у нас на 

улице Чкалова 32.          

 Почему-то в детской памяти остались такие впечатления, когда моя 

мама Таисья Андреевна «работала» свахой и всё время хотела поженить 

Геннадия на какой-нибудь женщине. Многие не подходили, пока он не 

встретился с Александрой Петровной Петровой, которая жила на квартире 

за логом на краю города по ул. 12 декабря.       

  Как это всё происходило, запомнить моя детская память не могла, но 

как бы там не было Геннадий и тётя Шура, как мы её звали с младшей 

сестрёнкой Александрой, сошлись и начали жить.     

 У них родилась 12 марта 1956 года девочка Людмила. Позже у них 

родился 16 октября 1961 года сын Володя.  Александра Петровна работала 

бухгалтером в торге и вскоре, ей дали административную квартиру по ул. 

Чехова 3, где всю жизнь прожили Геннадий и Александра Петрова и где 

сейчас живёт дочь Людмила Геннадьевна Кадочникова.     

 На фото слева Геннадий со своей дочерью Людмилой, кроме того 

Геннадий хорошо играл на гармошке. В часы досуга наигрывает своей 

жене Александре любимые мелодии.  На крайней фотографии моя 

младшая сестра Шура с маленькой Людмилой и племянником Витей – 

сыном нашей средней сестры Галины Бобровой.   
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Из воспоминаний старшей дочери 

Геннадия и Александры Людмилы 

Петровой - Кадочниковой 

 «В период работы в г. Могилёв папа был 

женат, жену звали Нина, но семьи не 

получилось, хотя там осталась дочь, которую 

тоже назвали Людмила ( может быть меня 

назвали тоже Людмилой в честь первой 

дочери – но это моё предположение).  

  В нашей семье о первой жене никогда 

ничего не говорилось. Я узнала об этом 

намного позднее, когда выросла и стала 

взрослой.      

 Жена дяди Пети Таисья Андреевна всё пыталась папу женить. Но всё 

как-то женщины не находились, пока папа не познакомился с моей 

будущей мамой Александрой Петровной, которая в то время жила на ул. 

12 Декабря за логом. Папа был красивым, статным мужчиной,  умел играть 

на гармошке. Может это их и сблизило. Мама любила петь.   

 12 марта 1956 года у родителей родилась я.    

 Согласно домовой книге ул. Чехова д.3 папа стал проживать в этом 

доме с 31. 12. 1955 г., а прописан уже на  постоянное место жительства 6 

ноября 1958 года. И  принят на учёт в Верещагинский райвоенкомат, как 

офицер запаса. В январе 1960 года у  родителей родился сын Сережа, но 

умер ещё в родильном отделении( со слов мамы).     

 В феврале 1955 года папа устроился работать в Верещагинский 

филиал ОРС НОД-1 Свердловской ж.д. раздатчиком вагон-лавки. Вагон-

лавка это был специальный вагон, в который загружали продукты, 

манофактуру и он прицеплялся к поезду «Соликамск-Казань», курсировал 

между станциями Верещагино и Игрой Удмуртской АССР. Вот папа и 

продавал всё это на остановках. Время было тяжёлое, послевоенное, 

магазинов в те годы не было на станциях.      

 В сентябре 1960 года папу переводят из ОРС–НОД-1 в паровозное 

депо г. Верещагино на должность кочегара паровоза. Я помню из детства: 

когда по нашей станции ходили паравозы, которые дымили. А мама с 

бабушкой всегда сушили бельё на улице, а зимой ещё и морозили. Помню 

такой момент: когда бельё белое просто засыпало сажей и приходилось 
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бельё уже вешать  в сарай под крышу.        

 В 1961 году 16 октября у папы с мамой родился сын Володя – мой 

брат. Володя был записан тоже на фамилию мамы, как и я Петров. Папа с 

мамой почему-то в ЗАГСе не были расписаны. Нашла я в документах 

свидетельство «Об установления отцовства», где Редозубов Геннадий 

Васильевич был признан отцом Володи.      

 В январе 1962 года по сокращению штата папа был уволен из 

кочегаров. Наверное, это было связано с тем, что паровозы меняли уже на 

электровозы, а позднее  на тепловозы.       

 Отец устроился работать в Пермский резерв проводников, сначала 

учеником, а чуть позже его утверждают проводником вагона. Помню из 

детства: папа проводником работал в поезде «Кама» Пермь-Москва, а 

потом в поезде Пермь – Адлер. И один раз взял меня с собой на работу. Я 

находилась в купе проводников где-то на самой верхней полке. Почему-то 

папа меня всё время прятал? Может быть, было не положено, не знаю. Но 

я  не проспала, а помогала папе. Состав пассажирского поезда загнали в 

тупик, потом прогоняли его через мойку. Вода во время мойки всё равно 

попадала через окна в вагон. И мне приходилось это убирать. Тупик был 

уже в Адлере. К Черному морю мы спускались куда-то вниз по камням. 

Папа, конечно, купался и заплывал далеко, а я боялась воды, только 

смочила ноги, так ни разу не искупавшись. Но зато привезла домой 

камешки. Я их хранила и всем одноклассникам показывала, что я их около  

Чёрного моря собирала.         

 Папа хоть и выпивал, но работал добросовестно. За отличное 

обслуживание пассажиров и выполнение социалистических обязательств 

была объявлена благодарность. За экономию средств и культурное 

обслуживание пассажиров получил премию в денежном выражении 10 

рублей (старыми деньгами).         

 В честь 20-летия окончания Великой Отечественной войны в 1965 

году папе вручена была медаль.  В сентябре 1967 года папу переводят в 

распоряжение вагонного депо станции Верещагино. Принимают учеником 

столяра в цех деповского ремонта. С ученика столяра папа дошёл до 

столяра 4 разряда в сборочномцеху. За период с 1967 года по апрель 1974 

года неоднократно премировался деньгами, получал благодарности, 

награждался ценными подарками.  
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День железнодорожника, в то 

советское время, отмечался 

широко. Все гуляния проходили в 

железнодорожном саду около 

пруда  Водокачка. Каждый год 

нарядно одетые мы всей семьёй 

ходили на этот праздник. Папа, 

пока был по моложе, обязательно 

надевал железнодорожную форму 

и красивую белую фуражку (белый 

чехол одевался сверху только именно  в этот праздник)». 

  

 На фото семья 

Редозубовых, Петровых. 

Слева направо: А.П.Петрова, 

сын Владимир Петров, 

старшая дочь Людмила 

Петрова, Г.В. Редозубов. 

Фото 1969 года.  

 

 

    

 

На отдыхе в железнодорожном саду около пруда «Водокачка». Слева направо: 

Т.А.Поздеева, Г.В. Редозубов, А.П. Петрова, П.И.Поздеев, И.П.Бобров, Г.П. Боброва, 

рядом с ними их дети Наташа и Лариса; А.Г. Поздеева.    

 На снимке справа стоят слева направо: А.Г.Поздеева,  Т.А.Поздеева, А.П.Петрова, 

Г.В.Редозубов, П.И.Поздеев, Г.П.Боброва, И.П. Бобров и их дети Наташа и Лариса. 
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Семья Г.В.Редозубова. 

Первый ряд слева направо: 

И.В.Редозубов-брат 

Геннадия; А.П.Петрова-жена 

Геннадия; А.Г.Поздеева-жена 

Василия Поздеева; 

Г.А.Пономарёва-сестра Гели. 

2-й ряд: В.П.Поздеев-

двоюродный брат Геннадия; 

Лена Кадочникова-дочь 

Людмилы; В.Г.Петров-сын 

Геннадия; Л.Г.Кадочникова-

дочь Геннадия; Е.Арапова-

жена сына Люды Стаса; Станислав Арапов-сын Людмилы Редозубовой-Петровой-

Кадочниковой. Фото 2.06.2001г. Фотографировались во дворе  дома по ул. Чехова 3.     

   

 Жизнь Геннадия была интересной. Помню такой случай. Геннадий 

очень любил выпить. Денег, как всегда не было. Тогда он приходил к дяде 

Пете и тёте Тасе, которые  были ему Крёстным и Крёстной. Надо сказать, 

что мои родители очень любили своего  крестника-племянника. Поэтому 

он почти никогда не ошибался, что Крёсная его всегда опохмелит.  

 Однажды он пришёл после очередной пьянки, и просит мою маму, 

дать ему опохмелиться. А у нас в это время улетел рой из улья. Маме 

сказали, что в районе, где растут липы, видели роившихся пчёл. Мама и 

говорит Геннадию: «Пойдем к липам, поймаем рой, тогда я дам тебе 

денег на чекушку». Геннадию ничего не оставалось делать, как 

согласиться. Они собрали необходимые «причендалы» (дымарь, защитную 

сетку, баночку для матки) и отправились ловить рой. Меня не взяли, т.к я 

боялся пчёл. Через некоторое время приходят моя мама и Геннадий весь 

опухший. «Морда» стала в два раза ещё толще, чем от пьянки. Мама 

заливается, хохочет, не может слова сказать, рассказать, что произошло. 

Кое-как мы с папой поняли, в чём смысл. Оказывается, мама заставила 

лезть Геннадия на дерево, чтобы он в рою нашёл «пчелиную матку» и 

поместил её в баночку. Если матка будет в коробочке, то пчёлы сами 

прилетят туда, где разместят в улье пчелиную матку. Геннадий полез на 

липу, но так как от него шёл вчерашний перегар от спиртного, а пчёлы 

спиртное не любят, то пчёлы накинулись на него и стали жалить во все 

места. Геннадию было уже не до «матки», лишь бы спастись от пчёл. 
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 Он спрыгнул и побежал подальше от этого роя. Но пчёлы всё его 

гнали и гнали. Одним словом, когда Геннадий пришел на Чкалову 32, то у 

него не было видно глаз, всё лицо опухло. Геннадий больше недели был на 

больничном листе, пока не спала опухоль, и только тогда пошёл на работу. 

Не знаю, то ли этот случай заставил Геннадия приходить к своему дяде  

изредка, то ли ещё что-то повлияло, но Геннадий  всё реже и реже 

приходил в гости к нам. Сразу после увольнения из Армии Геннадий 

устроился работать в вагон-лавку, наверное, по совету своей жены Шуры, 

которая работала бухгалтером в торге. Продукты для  вагон – лавки 

предоставлялись этой организации. Это был специальный вагон, в который 

загружали продукты, мануфактуру и развозили по железнодорожным 

остановкам.  Вагон-лавка курсировала между Верещагином и Игрой. Вагон 

прицепляли в конце состава к поезду Соликамск-Казань. На станциях, где 

останавливался поезд, люди, ждали вагон-лавку и покупали продукты и 

всякие необходимые хозяйственные вещи.       

 В Игре жил ещё один наш двоюродный братан Леонид Селюнин – 

сын старшей сестры Петра Ильича – Софьи Ильиничны. Поэтому однажды 

он позвал меня в  летние каникулы поехать к ним. Он меня там оставлял до 

следующего своего приезда  и когда приезжал, то забирал обратно.  

  Самый первый приезд мне понравился, и я стал ездить в гости к 

Селюниным почти каждое  лето, до тех пор, пока Геннадий работал в 

вагон-лавке.  Потом эту лавку отменили, и Геннадию пришлось искать 

новую работу.          

 В семейном родстве все, начиная с деда Ильи Парфёновича, его дяди 

Петра Ильича – были плотниками, поэтому Геннадий научился этому 

ремеслу. Он устроился в вагонное депо плотником, где и проработал до 

самой пенсии. Надо сказать, что плотницкому делу он учился у Петра 

Ильича. В начале 60-х годов наша семья начала строить новый дом. Для 

этого надо было шкурить лес, рубить сруб в угол, делать пазы, чтобы 

брёвна друг к другу ложились плотнее, вставлять окна, двери, заливать 

подкаты, стелить полы и потолок, делать стропила, крыть крышу вначале 

тёсом, а потом шифером, помогать бить русскую печь. И все эти работы  

требовали мастерства. Папа был мастером на все руки. Не стыдно было 

учиться плотницкому делу у своего дяди. Дом был построен с любовью. Он 

и до сих пор имеет очень красивый вид.   
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На фото надпись:  «дорогому брату 

Петру навечную память от сестры 

Нюры фото 1970 года 8 марта 

сестре исполнилось 66 лет 7 

месяцев». 

 Надпись говорит о том, 

что сестра Анна очень любила 

своего единственного брата. 

Поэтому не случайно город 

Верещагино Молотовской/Пермской/ области, был избран ей и сыном 

Геннадием Редозубовым постоянным местом жительства, т.к.  рядом жил 

брат Поздеев Пётр Ильич по ул. Чкалова 32 и жила ещё одна сестра 

Двоеглазова Вера Ильинична по ул. Маяковской. Кроме того сын Игорь 

жил в городе Перми, поэтому получалось так, что Верещагино стало 

центром приюта многих членов семей РОДА ПОЗДЕЕВЫХ.    

 В доме Петра и Таисьи Поздеевых  любила собираться вся родня. Об 

этом говорят многочисленные фотографии праздников и встречь на ул. 

Чкалова 32. 

 
 На левой фотографии слева направо: Таисья Андреевна Поздеева; Анна 

Ильинична Редозубова; Ангелина Григорьевна Поздеева – жена В.Поздеева; Лариса и 

Татьяна Бобровы – дочери Галины Бобровой; Александра Петровна Тарасова – младшая 

дочь Таисьи и Петра Поздеевых; Владимир Владимирович Тарасов – муж Шуры. В 1-м 

ряду слева направо: Артём Тарасов – сын Шуры; Наташа Боброва – дочь Галины; 

Леонид Ефимович Пономарёв; Василий Петрович Поздеев и Галина Петровна Боброва. 

Фотографировались на лавочке у дома по ул. Чкалова 32.На фотографии справа моя 

сестра Галина Боброва, что-то нашёптывает на ушко тёте Нюре. Рядом с ними сидит моя 

жена Поздеева Ангелина Григорьевна.  
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ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА семьи РЕДОЗУБОВЫХ – ПЕТРОВЫХ 
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ДЕТИ и ВНУКИ ГЕННАДИЯ И АЛЕКСАНДРЫ РЕДОЗУБОВЫХ – ПЕТРОВЫ 

Людмила Петрова родилась в городе Верещагино Пермской области 

12.03.1956 года. Училась в 124 и 121 школах. После окончания школы сразу 

же поступила в Пермский  кооперативный техникум и после его окончания 

в 1975 году получив профессию экономист – плановик, была направлена на 

работу в районный центр Сива, который находился в 40 км от Верещагино.

 Её назначили экономистом - плановиком в Сивинское РАЙПО. Через 

год Людмилу назначают старшим экономистом РАЙПО. Стала ездит с 

отчётами в Пермь, в областное управление райпотрепсоюза.    

 В декабре 1976 года, Людмилу знакомят с молодым человеком, 

который был старше её на два года, звали его Герман Арапов. Он начала 

ухаживать за симпотичной девушкой. Начались встречи,  ухаживания, 

которые очень нравились  Людмиле, был аккуратен, вежлив, показал себя 

с положительной стороны. Началась дружба.      

 В августе 1977 года вместе с Германом ездили по туристической 

путёвке в Прикарпатье. А в ноябре Людмила с Германом подают заявление 

в ЗАГС, и 13 января 1978 года состоялась свадьба. Началась семейная 

жизнь. У Людмилы и Германа родился сын Станислав 27.03.1979 г.  

 Герман работал в пожарной части. Дежурил сутки через две. 

Казалось бы, жизнь у Люды стала налаживаться, но когда стали жить 

вместе, тут и проявился его характер. Стал поднимать руку, на Людмилу, 

часто приходил пьяный, кричал: «Дайте мне сына» и в пьянов виде  его 

подбрасывал, что могло окончиться трагедией. Стал обижать не только 

жену, но и свою  мать. Сил  терпеть у Люды больше не было, она взяла 

сына  и уехала жить к матери в Верещагино. Подала документы на развод.

 В соседях в доме по ул. Чехова 5 жила Кадочникова Тамара 

Михайловна с  младшим сыном Алексеем. Он был молодой, симпатичный, 

намного моложе Людмилы, а главное нравился Люде, парень 

деревенский, трудолюбивый.        

 Из воспоминаний Людмилы: «4 августа 1985 года у Люды 

Варанкиной (Щебеко) родилась дочка Танюшка. Когда она развернула 

дочурку, моё сердце дрогнуло, да так сильно, что мне тоже захотелось 

иметь  дочку.  Мне уже было 29 лет, годы уходили, и я решила выйти 

замуж за Алексея. Мы с ним дружили, общались и он меня принял. 

Срочную службу проходил в Афганистане, и ребёнка я уже ждала без 

него. Жили мы теперь с сыном в доме  у свекрови на ул. Чехова 5. Брак с 
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первым мужем я расторгла   в августе 1985 года.     

 В апреле 1986 года Алексей приезжает из Афганистана в отпуск за 

подвиг, который он совершил, его наградили  медалью «За отвагу» и мы 

с Алексеем расписались, я стала Кадочниковой. Свадьбы мы не делали, 

был просто вечер в доме у свекрови. Муж Алексей вскоре уезжает в 

Афганистан  дослуживать.        

 22 мая 1986 года я родила дочку, чего и хотела, назвала её Леной. 

Мы продолжали жить в доме у свекрови. Ждали Алексея из Армии. Но, 

отслужив положенный срок, Алексей остался на сверхсрочную службу в 

звании гвардии сержант сверхсрочной службы в Демократической 

Республике Афганистан (ДРА). Весной 1987 года муж возвращается. В 

доме стало жить тесно всем в одной комнате. 

 

На фото слева 

Владимир 

Петров, Людмила 

Петрова, Алексей 

Кадочников. 

Снимок 1986 года. 

 

А идти 

жить было 

некуда. Алексей 

поехал к своим родным, домой стал появляться выпившим. Я , конечно, с 

ним ездить в Кукеты, откуда он родом, не могла, так как на руках была 

маленькая дочь. Неоднократно ходила в  администрацию города по 

поводу квартиры. (Муж был афганец и ему обязаны были дать жильё, но 

наступали 90-е годы бесправные и беспредельные – прим. автора).   

 В семье начались скандалы, ссоры. Я была старше мужа на 9 лет, 

поняла, что  ему не очень – то нужна. Обидно было, конечно. Думала, ну 

вот перебеситься и всё будет хорошо.  Он из Афгана пришел какой-то 

дерганный, нервный. Да это было и понятно, человек вернулся с фронта, 

а рассказывать о своих подвигах в Афганистане было в то время нельзя.
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Леночке исполнилось два месяца. Я работала в кафе на вокзале 

калькулятором. Приходилось прибегать домой, чтобы покормить  

Леночку и опять убегать на работу. И вот однажды прихожу и вижу, 

что все наши вещи на улице и даже кроватка Леночки валяется на 

улице. Что делать? Забрала вещи  и пошла к маме и папе. Спасибо, что 

опять меня приняли, но уже с двумя детьми. Жили мы в маленькой 

комнате с детьми. В большой комнате жил брат Володя с семьёй. У них 

тоже родилась дочка Света».        

 Кто-то Людмиле подсказал, что в здании старой школы у железной 

дороги есть комната. Ты сходи к директору школы, может тебе дадут эту 

комнату. Люда так и сделала.        

  Устроилась  на работу  библиотекарем в 121 школу. Дирекция ей 

дает маленькую комнату в старом деревянном здании, где раньше были 

мастерские 124 школы. Здание находилось у самой железной дороги. Но 

не это пугало молодую девушку, главноё у неё был свой угол, хоть и 

комната была очень маленькая, а  жуткая теснота.  Я неоднократно бывал 

в этой комнате и видел, в каких стеснённых  условиях жили тогда Людмила 

и дети.            

 В комнате были  построены двухэтажные спальные  кроватки, на 

которых внизу спала Лена, а Станислав, как мальчик и старший брат спал 

наверху. Кровать мамы находилась рядом. Между  ними был узкий 

проход, примерно в полметра шириной. На выходе из комнаты справа 

стоял стол, где Людмила готовила еду на плитке, которая стояла тоже на 

этом столе.  За этим же столом Стас и Лена учили уроки. Вода и туалет 

находились в здании старой школы. Когда я видел эту «трущебную 

картину», мне было очень жаль  детей и Людмилу, но помочь тогда  я ей 

ничем не мог.           

 В этом « бараке» Людмила с детьми жила довольно долго. Более 

десяти лет Людмила крутилась, как могла, чтобы ей дали более приличную 

квартиру, или комнату. Помогали советами  и делом добрые люди. 

 Подрос сын Станислав и в ноябре 1998 его призывают служить в 

Армию. Он попадает на службу в  Президенский полк.    

 Перед службой на танцах встретился с красивой девочкой Надеждой 

Катаевой и влюбился. Началась переписка. Не дожидаясь « дембеля»  

приехал в отпуск в 1999 году и  молодые сыграли свадьбу. В 2000 году 

уволился из рядов  Российской Армии и приехал к молодой жене.  
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 Мама Люда предвидела такой исход и заранее купила сыну  

небольшую 2-х комнатную квартиру по улице Железнодорожной 71. 

  

Справа на фотографии внук Геннадия Васильевича Редозубова и Александры Петровны 

Петровой-Станислав Арапов со своей женой Надеждой Араповой (Катаевой). Фото 

2.06.2001 год.           

   Сын Станислав радует свою маму.  Вот его послужной список: 

1996 год — Закончил школу № 3 гуманитарного профиля в г. Верещагино;  

 1996-1998 года— учёба в лицее № 1 г. Перми. Специальность — менеджер 

рекламного дела;         

 Осень 1998 — осень 2000 гг. служба в армии в Президентском полку. Звание 

старший сержант, должность заместитель командира взвода;   

 2000 — 2004 инженер по охране труда на Верещагинском заводе ЖБК;  

 2004-2007 — инженер по охране труда на Верещагинском молзаводе;  

 В 2006 году избран депутатом Думы Верещагинского городского поселения 

первого созыва;           

 в 2006 году заочно закончил Зюкайский аграрный техником по специальности 

«Механизация сельского хозяйства»;        

 с 2007 по 2011 годы работал в администрации Верещагинского городского 

поселения начальником отдела городского хозяйства;     

 с 2011 года по настоящее время работаю в ООО «Уралспецбетон». С 2011 года 

заместитель директора, с 2016 года в должности директора.;    

 в 2012 году снова избран на дополнительных выборах депутатом Думы 

Верещагинского городского поселения второго созыва;     

 с 2013 по 2018 годы депутат и председатель Думы Верещагинского городского 

поселения третьего созыва.          

Дважды избирался в Думу Верещагинского поселения в 2006 году и 

второй раз в 2012 году. Вскоре Станислава избрали  Председателем Думы 

Верещагинского поселения, где он проработал пять лет. А до этого работал 

в Администрации города, где был  начальником отдела городского 
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хозяйства. После того, как  пять лет отработал Председателем Думы, ему в 

2016 году предложили должность директора завода железобетонных 

изделий «Уралспецбетон», где и работает по настоящее время.  

    

 

 

Однажды на завод приезжал  губернатор  Пермского  края М.Г. Решетников, а ныне  

министр Правительства  России по промышленности. Руководители Верещагинского 

завода С.Г. Арапов и О.А. Зыков показали ему, предприятие «Уралспецбетонн» и 

рассказали каких они добились успехов.      

 Об этом написала Верещагинская газета «Заря» от 25 мая 2018 года. 
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ПЕТРОВ ВЛАДИМИР ГЕННАДЬЕВИЧ – сын 

Александры и Геннадия Редозубовых-

Петровых. (16.10.1961-16.09.2003 гг.) 

Володя отслужил в Армии и по 

возвращению женился на Наташе Исаковой. 

Жили, как говорится в тесноте да не в обиде. 

Вскоре Володя  добился получение 

земельного участка на углу улиц Ломоносова 

и Лесная. Купил в деревне старый домик, 

перевёз его на участок, но когда стал 

собирать, оказалось, что все брёвна гнилые и 

он не пригоден для строительства дома. 

Тогда и решил Владимир построить новый 

дом. Выписал лес, напилил его, вывез к 

участку и начал рубить сруб. В стротельстве ему помогал  отец Геннадий 

Васильевич, так как работал плотником в вагонном депо и  смыслил во 

всех строительных делах.        

 Володя задумал построить двухэтажный дом. На первом этаже была 

кухня и все  подсобные комнаты для хозяйства, и даже Володя выделил 

уголок для своей мастерской. А на втором этаже была спальная и 

гостинная комнаты. Я бывал в этом доме. Меня удивило, что Володя 

строил дом почти такой же, как у своего прадеда Ильи Парфёновича 

Поздеева в  починке Гыркеснюк, Дебёсского уезда.  Я знаю, что он никогда 

не мог его видеть, потому, что даже я  не знал своего деда, так как он умер 

в 1937 году, а вот в доме своего деда я бывал. Дед тоже строил 

двухэтажный дом, первый этаж хотел отдать под школу, а на втором жила 

семья. Но школу ему открыть не разрешили, поэтому внизу была 

мастерская, где мой отец катал валенки. Не знаю, может Володе отец 

Геннадий Редозубов посоветовал строить такой дом, так как  Гена рос и 

часто бывал в доме деда Ильи Парфёновича, и он остался в его памяти, а 

может, просто  гены передались по наследству. Но сходство домов было на 

80 процентов, но только меньших размеров, чем дом прадеда. 

Строительство дома не простое дело. Нужны деньги, которые Владимир 

зарабатывал только от того, что трудился на производстве, поэтому 

доводка дома «до ума» шла очень трудно.        
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Неожиданно Володя  почувствовал, что  сильно устает на работе. 

Было постоянно какое-то недомагание, он обратился к врачам, отлежал в 

больнице, но  сил не прибавлялось. Каким уж образом он узнал о том, что 

у него рак уже в  поздней стадии, история умалчивает. Но, Володя, как 

сильный мужчина никому ничего об этом не говорил. После больницы 

вернулся  домой, решил сходить на охоту, как раз открывался осенний 

сезон охоты, приготовил ружьё, патроны,  охотничьи приспособления и 

хотел ехать на охоту. Но сил не было и тогда видать Владимир принял 

роковое решение, чтобы никого не намучить, лучше уйти из жизни самому. 

  16 августа  2003 года, в день когда открывалась охота в  районе, он 

нажал курок  и дробь вошла в тело  бывшего сержанта  Советской Армии. 

 В один миг жена Наталья стала вдовой, а дочка  Светлана сиротой. 

 

На фото Володя Петров стоит слева. В гости приехал 

младший брат отца Игорь Редозубов с женой Екатериной.  

Дочь Владимира и Натальи 

Петровых, Светлана Блинова 

(Петрова), вышла замуж за 

Алексея Блинова и счастливо с 

ним живёт. У них родились в 2010 

и 2012 годах  два сына Михаил и 

Семён. 

На фото Володя с отцом Г.В.Редозубовым 



[Введите текст] 
 

441 
 

КАДОЧНИКОВА (ГОЛОВАНОВА) Елена Алнесеевна 

– младшая дочь Людмилы Петровой. 

Младшая дочь Людмилы, училась тоже в 

121 школе. После окончания школы поступила в   

Москве в торговый институт.     

  Успешно   окончила Московский торгово-

экономический институт. Вернулась в город 

Верещагино и начала работать. Встретила 

красивого парня Дмитрия Голованова. В 2007 

году молодые люди поженились и решили 

активно создавать большую семью, рожая детей. Первым родился сын 

Вадим 14.02.2007 году, затем в 2012 году родился опять сын Сергей, а через 

четыре года Елена подарила своему Дмитрию ещё одного сына Романа.  

   

 

Семья Головановых. Вторая справа стоит Елена Голованова(Петрова), рядом муж 

Дмитрий Голованов и сын Сергей. 

 

 Бабушка Люда Кадочникова с внуком Серёжей 

Головановым на празднике  9 Мая в День Победы. 
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На месте старого родительского дома, Людмила Геннадьевна вместе с сыном 

Станиславом Германовичем  построили новый дом на улице Чехова 3. 

В дом на Чехова 3 часто приезжают родственники.  Троюродная сестра  Елена Игоревна 

Аликина ( Редозубова) в 

2019 году вместе со всей 

семьей приехали в 

Верещагино в гости. 

Этот снимк имеют 

историческую ценность, 

которая заключается в 

том, что родственники  

молодого поколения 

чтут память своих отцов 

и матерей. И это  радует 

меня, как 

единственного старшего 

наследника из рода 

Поздеевых.  

  

У старого дома на Чехова 3 слева 

направо стоят: Ангелина 

Поздеева (Курлина), Василий 

Поздеев, Людмила Кадочникова 

(Петрова-Редозубова), Галина 

Понаморёва двоюродная сестра 

Ангелины Поздеевой.  
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ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ЖИЗНИ ГЕННАДИЯ РЕДОЗУБОВА 

Из воспоминаний старшей дочери Людмилы 

Петровой    

          «В 1980 году папу переводят в хозбригаду 

подсобным рабочим по второму разряду, чуть 

позже перевели в механический цех 

транспортировщиком. Мама как-то говорила, что 

папу из-за пьянки перевели на другую работу. К 

зелью он пристрастился рано. Всю жизнь мама 

боролась с его пьянкой. Он никак свою  привычку 

выпивать  не бросал, как только мама с ним не боролась. Когда я выросла, 

тоже папу воспитывала. И ругались мы с ним на этой почве и водку 

отбирали. Несколько раз ложили его в больницу в психатрическое 

отделение, но ничего сделать не могли  ( была даже у него белая горячка). 

Папа не считал себя алкоголиком. Всё говорил: « Я ведь работаю». Что 

самое интересное: хоть сколько папа накануне мог принять на душу, но 

утром всегда шёл на работу и никогда не опаздывал. Так как папа 

последнее время работал подсобным рабочим, то его гоняли на любую 

работу. В 1980-1981 гг. при Вагонном депо строили столовую. Последнею 

денежную премию в размере 15 рублей получил именно за активное 

участие в строительстве столовой. 29 октября 1987 года папа увольняется 

из Вагонного депо в связи с выходом на пенсию. Так закончилась его 

трудовая деятельность. Общий стаж по трудовой книжке составил 33 года. 

Пенсия по старости была назначена, а она назначалась, если у мужчины  

был стаж 40 лет. Значит, служба в Вооружённых Силах  Советского Союза 

вошла в общий стаж. С выходрм на пенсию папа стал чаще выпивать и 

больше и, конечно, закончил свою жизнь  плачевно. В апреле 1995 года 

скончался в больнице в возрасте полных 67 лет. Диагноз был такой: 

приобретённая эпилепсия на фоне алкоголизма. Отца похоронили на 

старом кладбище рядом со своим Крёстным отцом Петром Ильичём 

Поздеевым. На похоранах папы были все его родные, Внуку Станиславу 

было 16 лет, внучке  Леночке и Светлане по 9 лет. Пусть внуки живут и 

помнят это. Пока живы мы, так жива и наша память. Я часто думаю: а что 

если бы папа не выпивал, как тогда сложилась бы жизнь наших родителей, 

нас детей и внуков? Трудно ответить на этот вопрос! Папа, конечно,  и 
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ругались с мамой, с бабушкой Анной( мать папина Анна Ильинична была 

женщиной очень религиозной и на этой почве у них часто были раздоры и 

ссоры, поэтому бабушка просто уезжала из дома). Когда я выросла, мы 

тоже, бывало, ругались. Но, никогда в жизни папа никого не бил. Упаси 

Бог! Словами мог обозвать любыми, но никогда руки не поднимал. Но как 

бы там не было, папа с мамой прожили вместе около 40 лет. По домовой 

книге папа появился в доме по улице Чехова 3,  31.12.1955 г. Если бы папа  

в апреле 1995 года не умер, то в декабре было бы 40 лет совместной 

жизни. Конечно, мы жили трудно. Большую часть денег папа пропивал. 

Маме приходилось меня с братом «тащить» одной. Да ещё и бабушка 

жила с нами не получая в те годы ничего. Выручал её  семейный род 

Поздеевых. Но выжили, выстояли. Не всё было плохо. Много чего в жизни 

было и хорошего. Пусть память о папе живёт долго, долго! 

 

 « За долголетний добросовестный труд от имени Президиума Верховного 

Совета СССР решением Пермского областного Совета народных депутатов 

от 21 сентября 1988 г награждён медалью «ВЕТЕРАН ТРУДА» - Редозубов 

Геннадий Васильевич. 

Из воспоминаний двоюродного брата Василия Поздеева  

После окончания школы и института моя жизнь усложнилась, я стал 

инженером, потом военным, поэтому в Верещагино приезжал от случая к 

случаю, когда позволял очередной отпуск. Наши встречи с двоюродным 

братом Геннадием стали не регулярными. И только, когда я попал служить 

в город Глазов, то всегда на Троицу приезжал на могилки папы и Марии и 

других родственников. Наши встречи стали  регулярными.   

 В моей памяти осталась  последня встреча с Геннадием.  Я приехал в 
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Верещагино, пришел на Чехова 3, чтобы повидаться с братом. Меня 

встретила Александра Петровна и говорит, что его нет дома. Он сейчас 

часто уходит к вокзалу и там всё время находится. Ищи его там. При этом 

Шура жаловалась на мужа, говорила, что он уже несколько месяцев не 

моется, не стригёт ногти на ногах, там уже ногти даже стали загибаться  и 

рассказала, что он сейчас почти не просыхает. Я пошёл на вокзал.   

 Нигде  Геннадия не было видно, уже хотел уходить, как вдруг   около 

аллейки, где раньше находились  старые здания управления  паровозного 

депо, в травке сидит Геннадий, уже изрядно выпивший. Я подошёл к нему, 

он узнал меня, хотел его отвести домой, но он упирался и ни в какую не 

хотел идти. Стал с ним разговаривать, почему брат стал так опускаться, что 

по месяцам не ходит в баню, хотя  рядом с его домом находилась казённая 

баня, в которую он ранше любил ходить. Геннадий, что-то лепетал, но 

единственное, что я понял, что он один  в баню боиться ходить, вот если бы 

с кем-то, он пошёл. Тогда я пообещал ему, что завтра приду к нему домой, 

и мы сходим в баню. Геннадий согласился. Заверил меня, что он сейчас  

пойдет домой, и мы расстались. Но, на следующий день я своё обещание 

не выполнил. Мы загуляли у наших друзей, и я сам был не в состоянии 

идти в баню.  Не знаю, может  Геннадий меня и ждал, но я не пришёл. Мне 

стало стыдно  за себя и всю жизнь себя корю в том, что не сводил  своего 

двоюродного брата в баню. Однажды мне позвонил его родной брат 

Игорь Васильевич и попросил, чтобы я подъехал в Верещагино и побыл в 

больнице с Геннадием. Оказывается он там лежит  уже больше месяца, но 

я ничего не знал о его болезни. Мы с Гелей немедленно собрались и 

поехали в Верещагино.  Тётя Шура и Людмила привели меня в 

железнодорожную больницу, где лечили Геннадия. Он был уже почти в 

безпамятстве. Когда Геннадий открыл глаза и узнал меня, то очень 

обрадовался. Мы его повернули на бок. На спине у него были пролежни. 

Попросили санитарок регулярно его мазать, установили дежурство у его 

постели. Дежурили его дочь Люда, сын Володя, жена Александра 

Петровна, я - его двоюродный брат. Казалось  дела пошли на поправку. Но 

вот в день, когда в апреле проходил в Верещагино Коммунистический 

субботник, домой приходит Леонид Ефимович Пономарёв - муж  

двоюродной сестры Гели-Галины и говорит, что сегодня в больнице умер 

дед. (Мы обычно, когда приезжали в Верещагино, останавливались на 

жильё у Гелиных родственников – прим. Автора)    
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 У меня ёкнуло сердце. Начал звонить в больницу и, действительно, 

это умер мой двоюродный брат Геннадий Васильевич. Я позвонил в Пермь 

Игорю и сказал, чтобы он приезжал на похороны брата. Собрались все в 

доме на Чехова 3, распределили между всеми членами семьи обязанности 

по похоронам, и стали готовить похороны. Надо сказать, что Геннадия 

похоронили хорошо на старом Верещагинском кладбище, могилку 

выбрали почти рядом с Крёстным - Петром Ильичём Поздеевым. 

 

 

После похорон Игорь мне рассказал, как он ухаживал за  братом 

Геннадием в последние дни его жизни и высказал такую мысль:   

 «Геннадий, наверное, увидел тебя и успокоился, что  Вася 

организует ему похороны хорошо потому, что сам был военным».  

 Не знаю, такие ли чувства были у Геннадия, но он, действительно, 

умер, тогда, когда я оказался рядом с ним. У нас  друг к другу были 

искренние братские взаимоотношения.        

   ПУСТЬ ЗЕМЛЯ ЕМУ БУДЕТ ПУХОМ! 
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     РЕДОЗУБОВА – КНЯЗЕВА АЛЕКСАНДРА 

ВАСИЛЬЕВНА (03.05.1930 – 04.09.1983 гг.) 

Из воспоминаний дочери 

Александры и Валерия Людмилы 

Язевой (Князевой).     

 «3 мая 1930 года в селе Дебесы у 

Анны Ильиничны и Василия Яковлевича 

Редозубовых родилась дочь Александра. 

Росла в трудные годы, довоенные и 

военные. В семье она была третьим 

ребёнком, а всего детей было пятеро. 

Александра росла в доброй семье, в 

любви. Но, не долго, так проходила жизнь, началась Великая 

Отечественная война. На фронт  призвали отца - Василия Яковлевича. В 

сражениях под Москвой в районе Можайска зимой 1942 года  в окопах 

сильно простыл. Зима в те годы была очень лютой. Его отправили в 

полевой лазарет, где он и скончался. А, в то, послевоенное время, 

родственники не знали, где похоронили отца. В семье Редозубовых 

началась трудная жизнь, тяжёлая работа в поле, голод, приходилось 

помогать матери в воспитание братьев и сестры. Все приходилось делать. 

 Когда строили железную дорогу Ижевск - Балезино, многих 

отправляли на эту стройку, и мать Александры Анну Ильиничну отправили 

туда. Но имея пятерых детей, вместо мамы, работать на железную дорогу 

отправили маленькую Александру. Работать на строительстве дороги было 

очень тяжело. В тяжёлых условиях, полураздетая и почти босиком 

проработала Александра два месяца, а ей всего лишь было 14 лет.   

 Подорвала здоровье на всю оставшуюся жизнь. Но жизнь 

продолжалась, учёба, работа в тяжёлых условиях, помощь маме в 

воспитании детей. Моя мама выросла добрым человеком. Окончив школу,  

и курсы стала работать в торговле продавцом. Всегда улыбчивая, 

заботливая она была на хорошем счету. В коллективе её уважали.  

   Прошло детство, юность.         

 С папой познакомилась в магазине. Она за прилавком, он, как 

постоянный покупатель, идя на работу, и с работы  заходил в магазин, где 

работала Александра. Маме нравился этот молодой человек. Начались 

встречи с Валерием Князевым, так звали этого симпатичного юношу.   
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 Начались свидания, цветы и 09.12.1949 года зарегистрировали брак 

Александра Васильевна Редозубова и Валерий Афанасьевич Князев.  

  Но в жизни что-то не задалось. Мечтали о счастливой жизни, но так и 

не получилось. Жили трудно, не совсем понимали друг друга. Родили 

четверых детей, все девочки.  Был рождён и сын, но вскоре он умер. 

Целыми днями на работе, дети практически самостоятельно росли. 

Старшие девочки погодки они и поднимали младших сестёр. Но всегда 

Александра уделяла большое внимание своим дочкам. Дочки с детства 

помнят, как рано утром мама уходила и через какое-то время приносила 

грибы и когда дочки просыпались, уже был приготовлен грибной суп или 

поджаренные грибы с картошкой.        

  Александра вместе с мужем Валерием в 1975 году построили дом. 

Большую помощь в строительстве дома оказал брат Александры Игорь 

Редозубов. Мама была доброжелательной к ней постоянно приезжали 

родственники сестры Любовь  из Копейска, Мария из Гомеля, братья Игорь 

из Перми, Геннадий из Верещагино. Родственники Валерия. И всех 

Александра встречала. А дети радовались, для них это были праздники, так 

как, живя в поселке, почти нигде не были. Но отработав большую часть 

трудовой деятельности, Александре пришлось поменять работу. Она 

устроилась на молочный завод. Там работала приемщиком молока. И 

здесь её уважали за трудолюбие, ответственность, отзывчивость, 

доброжелательность. За хорошую работу её неоднократно награждали 

денежными премиями, грамотами, значками. После трудного детства, 

связанного с тяжёлой работой на строительстве железной дороги Ижевск-

Балезино, у Александры были проблемы с ногами. Очень было трудно 

ходить, сильно болели ноги.        

 На улице, где проживала семья Князевых, её уважали, соседи часто 

собирались летом несколько семей уходили на природу, пели песни, 

общались, а дети бегали в лесочке соснового  бора, так и протекала жизнь.

 В сентябре 1978 года прямо на рабочем месте Александре стало 

плохо, и через неделю в больнице она скончалась». 
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Слева направо 

верхний ряд: 

Л.В.Язева, 

С.В.Урасинова, 

А.В.Касимова, 

Р.В.Бороздова; 

нижний ряд: 

А.В.Князева(Ред-

озубова), Оксана 

Язева, Светлана 

Бороздова, В.А. 

Князев, 

Александр 

Бороздов. Фото 

          30.06.1982 год. 

Об истории детей 

Старшая дочь Александры Римма родилась 10.10.1950 г. Окончив 

школу, она поехала поступать в г. Горький в театральное училище, не 

поступив нашла работу проводником пассажирских поездов. Вышла 

замуж, родила дочь Светлану, которая отошла от семьи и где она сейчас, 

никто не знает и сына Александр 23.04.1977 г. Римме пришлось жить в 

разных городах, и по просьбе отца она  вернулась в родной посёлок. 

Трагически оборвалась жизнь Риммы, а затем через несколько лет и жизнь 

её сына Александра. Дочь Светлана родила сына Олега 08.08.1994 года 

рождения. Воспитывать его пришлось младшей дочери Александры 

Алевтине. Аля воспитала достойного человека. Олег учился в институте, 

успешно его закончил, работает, сейчас и проживает в Ижевске.  

 Вторая дочь Александры Светлана 24.02.1952 года рождения, 

окончила десять классов, выучилась на портниху. Работала закройщицей, 

швеёй. Родила троих детей. Двух сыновей и дочку.     

 Николай 25.12.1982 года рождения, женат на Лекомцевой 

Олесе,  проживают в Балезино, родили сына Ярослава.   

 Второй сын Светланы Григорий рождён 03.03.1984 года. 

Отслужил в армии в горячих точках, вернулся домой, но через несколько 

лет умер. Дочь Светланы Ольга родилась 04.05.1988 года. Проживает в 

Ижевске.            
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Светлана в браки счастлива, муж Урасинов Анатолий 

Алексеевич, заботливый. Проживает Света в посёлке 

Балезино там, где и родилась.     

   Третья сестра Людмила родилась 04.02.1956 

году.  Окончила школу 10 классов, поступила в 

Пермский техникум  железнодорожного транспорта. 

После окончания по распределению уехала в Сибирь в 

Кузбасс - Кемерово. Где и создала семью, брак 

зарегистрировали с Язевым Николаем Васильевичем. Родила двоих детей. 

 Дочь Оксана 05.09.1978 года рождения, которая вышла замуж за 

Лобанова Дмитрия Алексеевича. Оксана подарила  внучку Викторию и 

внука Никиту бабушке Люде и дедушке Николаю. А внучка Виктория 

вышла замуж за Левкина Ивана подарила правнука Михаила.   

 Сын Алексей 08.04.1985 года рождения вместе со снохой 

Давыденко Евгенией родили нам внучку Надежду и внука Романа.   

 Младшая дочь Александры Алевтина 09.02.1961 года рождения. 

После окончания школы жила в Ижевске, Кемерово, а затем вернулась на 

малую родину. Где и создала семью с Касимовым  Каримула 

Хикматуловичем. Родила двоих детей Марата 22.02.1982 года, который 

создал семью с Касаткиной Еленой и подарил Алевтине внучку Самиру.  

 Дочь Марина родилась 30.05.1989 года, вышла замуж за Ложкина 

Александра Александровича и супруги родили дочь Каролину.   

  В 2009 году муж Алевтины Каримула умер. Вот такая большая семья 

КНЯЗЕВЫХ». 

 Из воспоминаний дочери Алевтины Касимовой (Князевой)  

 «Мама во время войны работала на строительстве железной 

дороги Ижевск-Балезино. Тогда на строительство железной дороги 

забирали много жителей из деревень, забрали и Анну Ильиничну 

Редозубову, маму Александры. У бабушки Ани были маленькие дети, и 

поэтому на строительство железной дороги решила пойти 

четырнадцатилетняя Александра.      

 Работала там не долго, по нынешним временам, месяца 2-3 , но 

здоровье было подорвано. Работали почти босиком, голыми руками и 

всегда мокрые. Просушиться было негде. Ведь у костра за 5-6 часов не 

обсохнешь. Людей было много. Поэтому  на строительстве дороги она 

сильно простыла и всю жизнь болела. У неё очень болели ноги. Поэтому в 
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архивах не случайно хранится Удостоверение о получении медали «За 

добросовестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., 

выданное в 1946 году, когда маме было всего 16 лет. Когда окончила 

школу в Шуролуде, то решила уехать из дома в Марчатах. Поехала в 

Балезино к родственникам Редозубовым, с их помощью смогла получить 

паспорт. В деревнях тогда паспорта не давали. Окончила курсы 

продавцов и  работала простым продавцом».  

 
 

  На фотографии слева стоит Александра Редозубова с младшей сестрой Машей 

Редозубовой. На фотографии есть надпись «На долгую добрую память от Шуры и 

Маруси сестрёнке Поздеевой Марии. Фото 10/VII -50 год». 

 

Александра Васильевна Князева (Редозубова) награждалась юбилейными 

медалями, как  участник трудового фронта во время Великой 

Отечественной войны 1941-1945 гг. Справа медаль в честь 50-летия 

окончания Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. 
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СЕМЕЙНЫЙ 
АЛЬБОМ 

КНЯЗЕВЫХ 

В 1974 году 

Александру Князеву 

наградили Знаком 

«Победитель 

социалистического 

соревнования 1974 

года» . 

 

Три сестры Редозубовых встретились в 

Балезино: Александра Князева, Людмила 

Романова, Мария Агеева и дети Князевых. 

Фото 1973 года. 

 

 ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ КНЯЗЕВЫХ 

     

 

 

Людмила Романова, Мария Агеева, Анна 

Ильинична Редозубова (Поздеева). Фото 

1973 года. 
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На фото Бороздова (Князева) 

Рима Валерьевна (10.10.1950 

- 17.02. 1995гг., сын 

Александр (23.04.1978-

09.01.2011гг., дочь Светлана 

Викторовна 

 

 

 

 

Верхний дальний ряд слева направо: К.Х. Касимов ( муж Али), (07.01.1963-29.08.2009гг.), 

А.Урасинов (муж Светы), А.Касимова(Князева), В.А. Князева (04.04.1925-14.08.1996гг.) 

отец. Второй ряд: С.В.Урасинова(Князева), Н.А Урасинов(сын), Оксана Язева (дочь 

Людмилы), Л.В. Язева (Князева), А.В. Бороздов (сын Римы), Григорий Урасинов (сын 

Светы). Нижний ряд слева направо: М.К.Касимов(сын Али), М.К. Касимова (дочь Али), 

Р.В.Бороздова(Князева),на руках внук Римы, О.В. Бороздов(сын дочери), Ольга 

Урасинова, (дочь Светы), Алексей Язев (сын Люды). Фото июль 1993 год. 
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ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА ветви РЕДОЗУБОВЫХ - КНЯЗЕВЫХ 
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Проводы гостей из Балезино 

на вокзале в городе Кемерово. 

Слева Язев Николай 

Васильевич, дочь супругов 

Язевых - Оксана, Светлана 

Урасинова, Людмила Язева, 

Ольга Урасинова.  Фото 2019 

год. 

 

 

 

 

 

Сёстры Князевы слева 

направо: Светлана 

Урасинова, Алевтина 

Касимова, Людмила 

Язева. 

 

 

  

 

      

Слева направо: Светлана Валерьевна 

Урасинова (Князева), Зоя Герасимовна 

Урасинова, мама Анатолия, которой в 2020 

году исполнилось 101 год. Анатолий 

Алексеевич Урасинов и любимая дочь Ольга 

Анатольевна. 
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 Впервые двоюродный дядя 

сестёр Князевых Василий 

Поздеев встретился с ними в 

Закамске в районе города Перми 

в 2003-м году на похоронах 

двоюродного брата Игоря 

Васильевича Редозубова. О чем 

говорит фото на память.  

На фото слева направо: С.В. Урасинова, В.П.Поздеев, А.В. Касимова. Фото 2003 года.  

 ВЫВОДЫ по семье КНЯЗЕВЫХ  

 Таким образом, семья Александры Редозубовой - Князевых  исчезла. 

Продолжается она  уже в других фамилиях, 

которые создали другие ветви рода: 

Урасиновы, Касимовы, Язевы, а их дочери 

уже создали и создают другие ветви  своих 

родов. Но родственные отношения семей  

Поздеевых, Редозубовых, Селюниных  

девчата не теряют, а дружат и встречаются. 

Думаю, и так дальше будет.  Две ветви рода 

Поздеевых: Редозубовы и Селюнины 

встретились в Балезино. Фото 2018 год, п. 

Балезино, Удмуртия.   

На фото слева направо: Светлана Урасинова 

(Князева), Людмила Ларкина (Селюнина), Марина Абрамова (внучка Дуси), Евдокия 

Абрамова (Селюнина).   
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РЕДОЗУБОВ ИГОРЬ ВАСИЛЬЕВИЧ – 

второй сын Анны и Василия 

РЕДОЗУБОВЫХ (12.02.1934 – 

4.12.2003гг.) 

Из воспоминаний Алевтины 

Редозубовой (Трофимовой)  
  

 ИНФОРМАЦИЯ от старшей 

дочери Алевтины Игоревны 

Трофимовой (Редозубовой) о своих 

родителях. 

 «Екатерина Андреевна Редозубова (Иванова) родилась 2 мая 1936 г. в 

Смоленской области деревня Пашково Пречистенский район. Её мама 

Юденкова Марфа Прохоровна родилась 20 июля 1895г. Умерла 10 апреля 

1984г. Дедушку я никогда не 

видела, он погиб в первые дни 

войны.    

 На  фото 1955 г., мама уже 

в Перми, училась в 

медицинском училище, жила в 

общежитии.    

 В Перми познакомилась с 

Игорем Васильевичем, в январе 

1958 вышла замуж, 13 сентября 1958 родилась дочь Алевтина. В Кировском 

районе г. Перми мама с папой получили комнату в коммунальной 

квартире. Мама работала медсестрой в детском отделении туберкулезного 

диспансера. Папа всю жизнь проработал на железной дороге. 11 декабря 

1963 г. родилась дочь Елена. Игорю Васильевичу дали двухкомнатную 

квартиру в этом же доме. Жили средне, денег хватало от получки до 

получки. Часто занимали. Я помню, что даже какое то время жила в 

Верещагино. У меня очень теплые воспоминания об этом периоде. Мама 

хорошо пела, участвовала в художественной самодеятельности, пела в 

хоре. Папа хорошо играл на гармошке. Мама также отлично вышивала 

скатерти, салфетки, полотенца. По выходным к нам всегда приходили гости 

или мы ходили в гости. За столом обязательно пели песни. 21 октября 

1977г. я вышла замуж за Трофимова Анатолия Николаевича, 1955г. 
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рождения. В тот же год поступила в Пермский госуниверситет, на 

экономическую кибернетику.        

 20 июля 1979г. у нас родился сын Дмитрий, а 4 июля 1982г. родился 

сын Алексей. В этот же год окончила университет.      

 А в декабре 1984 г. мы переехали жить в Сыктывкар, там нам дали 

трехкомнатную квартиру.        

 Лена вышла замуж 10 февраля 1989г. за Аликина Сергея. 15 июля 

1989г. у них родился сын Александр, а 28 августа 1992г. сын Евгений.  

  У моего сына Дмитрия двое детей: сын Олег родился 13 сентября 

2001г. и дочь София, родилась в Америке 19 мая 2016г. Олег тоже учится в 

Калифорнии. Сын Алексей еще не женился, детей нет. 

 

 

На фото слева направо стоят: Геннадий Редозубов, Екатерина Редозубова (Иванова), 

Игорь Редозубов. Дети: слева дочь Геннадия Люда Петрова и Аля Редозубова. г. 

Закамск, сосновый бор. 

 

 

 

 

 



[Введите текст] 
 

459 
 

    СЛУЖБА В КРАСНОЙ АРМИИ рядового Игоря Васильевича РЕДОЗУБОВА 

     ( 1953-1956 гг.) 

 

На фотографии есть надпись 

следующего содержания: 

«На долгую память дяде Пете, 

тёте Таисье. Марусе, Гале, Васе 

и Шуре от Игоря. 

Фотографировался во время 

моей службы в г. Каунас  фото 

1/10 -53 г. г. Каунас – Редозубов».

  

 А на этой фотографии сделана надпись: «На долгую память Марие 

от Игоря. Храни и вспоминай братика. Литовская ССР 20/2 -56 г /подпись 

Редозубов/».          

 На фото Игорь первый слева, держит за поводок пограничную 

собаку. Игорь срочную службу проходил в пограничных войсках, охраняя 

рубежи нашей Родины. Отслужив в Армии положенный срок, 

демобилизовался и приехал в город Верещагино, где жили родной дядя 

Пётр Ильич Поздеев и родная тётя Вера Ильинична Двоеглазова.  

 Ещё до Армии Игорь учился в железнодорожном училище и получил 

профессию железнодорожника. Поэтому после армии устроился работать 

на железную дорогу, в которой проработал всю жизнь вплоть до выхода на 

пенсию. Моя старшая сестра Мария Петровна Поздеева с любовью 

относилась ко всем своим родственникам, в том числе и двоюродному 
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брату Игорю.           

 В начале 50-х годов они оба оказались в городе Молотов /Пермь/, и 

поэтому их дружба была понятна. Оба молодых человека оказались в 

огромном городе, надо было помогать друг другу в выживании среди 

чужих людей. У Игоря и Марии сложились  дружеские, братские  

отношение. Мне это нравилось. Поэтому Игоря я стал уважать и любить с 

детства и пронёс эту любовь до конца его жизни.     

 Игорь же поначалу смотрел на меня, как на маленького мальчика, 

ведь разница в возрасте  была почти 12 лет. Только после того, как  

окончил школу и поступил в институт, наши отношения стали более 

доверительными и серьёзными.        

 Когда приехал в Пермь для  поступления  в институт, то, естественно, 

прибыл к своему брату и попросил, чтобы на период сдачи вступительных 

экзаменов, пожить у них. Игорь с Катей не отказывали. Но я понимал, что 

это не совсем удобно для них, поэтому обрадовался тому, что на период 

сдачи экзаменов нам дали места в студенческом общежитии.   

 В первый ВУЗ – педагогический, я не поступил, потому что завалил 

сразу первый экзамен, а вот когда стал поступать в политех, то приезжал к 

Игорю и он радовался вместе со мной каждому моему успешно сдавшему   

экзамену. После того как меня зачислили в число студентов, мы собрались 

у Игоря и выпили положенные 100 грамм водки.     

 Я был благодарен Игорю за его советы, за то, что позволил приезжать 

к нему в минуты радости, за то, что он также сопереживал как я сам за мои 

экзамены. Одним словом мы стали друзьями, поэтому не случайно, когда у 

меня родился сын, то мы с Гелей его назвали Игорь, даже отчество у брата 

и сына было одинаковое Васильевичи.       

  Игорь сам учился заочно в железнодорожном институте. Поэтому 

понимал меня, как студент студента во всех вопросах. Проучившись, 

положенный срок, Игорь получил высшее образование и диплом об 

окончании института.  Из семьи Редозубовых имели ВЫСШЕЕ образование 

двое, это Игорь и младшая сестра Мария Редозубова-Агеева и это делает 

им  ЧЕСТЬ.        

 После окончания института в 1970 году меня направили работать в 

НГДУ «Чернушканефть», где вскоре избрали первым секретарём 

Чернушинского РК ВЛКСМ.  Встречались мы от случая к случаю. Вскоре до 

меня стали доходить слухи, что Игорь развёлся с Катей и живёт с какой-то 
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другой женщиной.         

 Екатерина Андреевна и Игорь Васильевич Редозубовы вынуждены 

были расторгнуть брак из-за предательства своего супруга, но Катя 

продолжала любить своего «заблудшего» мужа. Поэтому остаток своей 

жизни он прожил с Катей  до конца своей жизни. Катя мне нравилась. Я с 

ней познакомился, когда поступал в институт. Она заботилась обо мне, 

всегда угощала, когда  приходил к ним в гости, была доброжелательной и 

всегда на её лице светилась улыбка.        

 Я не понимал, почему Игорь с ней развёлся и  решил, во что бы то ни 

стало, образумить своего брата. При очередном приезде в город Пермь, 

заехал к нему в Закамск, пришёл домой, но мне дочери не открыли дверь. 

Попросил адрес Игоря, мне через дверь сказали, где живёт Игорь, и мы с 

племянником Витей Бобровым разыскали этот дом и квартиру. Он был 

дома, сконфузился, но купил 

бутылку, посидели с ним, нам 

надо было ехать в Пермь. «Новая 

жена» на меня не произвела 

впечатление. Чувствовалось, что в 

семье какая-то напряжённость, 

не хотелось стеснять Игоря и мы с 

Витей на ночь глядя, поехали в 

Пермь.   Когда Игорь 

провожал нас на вокзал, я ему 

стал задавать вопросы, что он 

хорошего нашёл в этой новой 

женщине. Ответа не услышал. 

Игорь, по-моему, и сам не 

знал, почему так поступил, 

что ушёл от Кати и своих 

дочерей. Его стали осуждать 

все, и даже родной брат 

Геннадий, который говорил: « 

Вот если бы он женился на 

дочери своей новой жены, то 

я бы его понял, а то женился 

на какой - то старухе?». Всё 
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время задавал брату вопрос: «Игорь скажи, что нашёл хорошего ты в 

этой женщине?» Он мне много лет не мог ответить на этот вопрос. Но 

однажды всё-таки сказал: «Знаешь Вася! Наверное, тепло нашёл». После 

этих слов  уже не задавал вопросов, было всё понятно. Но жизнь поставила 

всё на свои места. Там где нет ЛЮБВИ – нет и жизни. Игорь бросил эту 

женщину, пришёл к Кате и начал просить у неё прощение.  Не знаю, 

простила его Катя или нет, но позволила вернуться домой. В силу  своего  

характера, он решил наладить с семьёй прежние отношения, но 

натолкнулся на глухую стену. Дочери ему не прощали предательство, 

потому, что он бросил их в том возрасте, в котором они очень нуждались в 

папе. Сама Катя тоже охладела к тому мужчине, которого сильно любила и 

вышла за него замуж, а он «грязным сапогом» растоптал эту любовь. Об 

этих холодных отношениях он всегда мне рассказывал, когда в Верещагино 

встречались на Троице. Приходилось только утешать, говорить, что ты 

хочешь? Ты сам во всём виноват. В подтверждение моих слов приведу 

строчки из письма Игоря, которое он мне написал, когда приглашал его на 

свой юбилей 50-летия моей жизни. В нём Игорь пишет:    

 «Привет из Перми. Здравствуйте Вася, Геля и ваш Сын. Спешу 

сообщить, что письмо ваше я получил, за что сердечно благодарю. Три 

дня (праздники) всё думал, думал и ничего нового не придумал, т.к. 

почта не работала и не мог купить конверт. Вася, я всё же не приеду. Ты 

уже, пожалуйста, не обижайся, я очень прошу. Причин на это много, я 

тебе уже писал.  Дай Бог здоровья, встретимся когда-нибудь. Я своё 50-

летие  и 60-летие отмечал на работе, дома ничего не делал, т.к. с 

Катей живём очень х….во, а что либо готовить, это проблема для неё. А 

сейчас она вообще оттолкнула меня. Вот такие дела.   

 Ты просишь адреса сестёр? Пожалуйста. Люда: 456601 Челябинская 

обл. гор. Копейск ул. Кузнецова 7-19, день рождения 9 августа 1926 года. 

 Маша: 246 000 Беларусь, гор. Гомель ул. Пушкина 26-45. День 

рождения 4 апреля 1936 г. Агеева М.В. телефон 55-81-39. У Люды 

телефона нет.           

 На дворе весна, а на душе осень, если так будет, то я даже на даче 

работать не хочу. Новостей нет никаких. Вася, ты, наверное, не понял 

того, что я три дня ждал. У нас в области почта забрала все в свои руки 

и в киосках сейчас почтового ничего не купишь, все в п/о.   

 На этом писать заканчиваю. Ещё раз хочу поздравить вас с 



[Введите текст] 
 

463 
 

юбилеями и пожелать вам здоровья, счастья. Совет да Любовь в вашем 

«ШАЛАШЕ»      До свидания. 11.03.97.       

Мы регулярно встречались каждый год в городе Верещагино в дни 

поминовения своих родных в День Святой Троицы. Эти встречи начались с 

1988 года, с того момента, как я приехал служить в город Глазов.  

 После того как посещали кладбище, собирались после обеда на 

улице Чехова 3, где жили Геннадий и Шура и нашим разговорам не было 

конца. Вспоминали свою жизнь, говорили и спорили на самые различные 

темы, а когда  разговоры надоедали  Геннадий или Игорь брали в руки 

гармошку и начинали играть задорные мелодии.  Моментально у всех 

поднималось настроение, и веселье продолжалось до самого вечера. 

Последняя встреча произошла в июне 2003 года. Ничего не предвещало, 

что на следующий год мы с  Игорь Васильевич Редозубов больше не 

встретимся.   

 На фото слева направо: 

Василий Петрович Поздеев, моя 

жена Ангелина Григорьевна 

Поздеева, Людмила 

Геннадьевна Кадочникова – дочь  

Геннадия Редозубова и Игорь 

Васильевич Редозубов – мой 

двоюродный брат. Фото  

2.06.2001г.) 

 Игорь умер 4 декабря 2003 года. Об этом мне сообщила  троюродная 

племянница Людмила Геннадьевна Редозубова - Кадочникова. Мы  с моей 

женой Гелей собрались  и поехали на похороны моего двоюродного брата 

Игоря в город Пермь - Закамск. На похоронах брата я впервые встретился с 

его дочерьми Еленой Игоревной и Алевтиной Игоревной, а также 

познакомился с её мужьями и детьми.       

 На фотографии запечатлены все родственники семьи. Это: Поздеевы, 

Князевы-Касимовы,Князевы-Урасиновы,Редозубовы-Петровы-

Кадочниковы, Редозубовы – Аликины, Редозубовы –Трофимовы.  
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Четвёртая слева стоит 

Екатерина Андреевна 

Редозубова (Иванова), 

5-ой Ангелина 

Поздеева, 6-м Василий 

Поздеев, Светлана 

Урасинова, Алевтина 

Касимова, 

А.И.Трофимова 

(Редозубова). В первом 

ряду справа Людмила 

Петрова (Редозубова), 

Станислав Арапов сын  

Людмилы Петровой, Елена Аликина (Редозубова )- младшая дочь Игоря и Кати, 

С.Н.Аликин муж Елены Редозубовой. Фото 7.12. 2003 г. 

Это первая совместная фотография продолжателей многочисленного рода 

Поздеевых и Редозубовых. 

Фото 7.12.2003 года. г. 

Закамск-Пермь. 

На фото слева направо: 

А.И.Трофимова (Редозубова), Е.А. 

Редозубова(Иванова), В.П.Поздеев, 

Е.И.Аликина(Редозубова, 

С.Н.Аликин. 

   

Две семьи братьев Редозубовых Геннадия и Игоря собрались в г. Верещагино на Чехова 

3 в январе 2019 года в 

новом доме, где 

живёт старшая дочь 

Геннадия Людмила 

Кадочникова.  

 Елена Аликина – 

младшая дочь Игоря 

Редозубова 

прихехала в гости с 

детьми и внуками. 
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 ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА семьи ИГОРЯ РЕДОЗУБОВА 

 

 



[Введите текст] 
 

466 
 

 АГЕЕВА МАРИЯ ВАСИЛЬЕВНА младшая дочь 

Анны и Василия Редозубовых (04.04.1936-

24.03.2017 гг.)        

 Мария Редозубова родилась 4 апреля 1936 

года в деревне Марчата Дебёсского района 

УАССР. Она была пятым и последним ребёнком в 

семье Василия и Анны Редозубовых. На 

фотографии детским почерком написано:  

 «На память сестрянке Марусе от сестрянки 

Маруси. Пусть лёгкий взор ваших очей, коснётся 

карточки моей .Когдато в далёкой стороне возникнет 

память обо мне. Если нравиться храни, а не нравиться 

– то изорви. Фотографировалась после окончания 

семилетней шк. Тогда мне было 15 лет 2 м. 18/VI-52 г. 

Мария».      

 Какие наивные детские откровения, но 

какие пророческие. Эта фотокарточка хранится в 

архивах Поздеевых более 70 лет.        

  Сразу после окончания семи классов школы в селе Шуролуд, она 

покинула родной дом и уехала к сестре Александре в Балезино. Пошла 

учиться в среднюю школу,  успешно  её окончила. Затем поступила в 

Ижевский сельскохозяйственный институт. Получила профессию агронома 

сельского хозяйства.      

  

 Надпись на обратной стороне фотографии гласит: «На долгую вечную 

память от сестриной семьи дяде Пете, тете Таисье, Марусе, Гале и Василию. 

Фотографировались в село Дебёссы. 19/III -50 года. Редозубова Анна И. 47 л. Редозубов 

Геннадий В. 22 г. Редозубова Мария В. 13 л. Вспоминайте и не по забывайте».   

 На фото слева направо: старший брат Генннадий Васильевич Редозубов, Мария 

Васильевна Редозубова и мама Анна Ильинична Редозубова(Поздеева). 
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 В 1956 году в СССР начали осваивать целинные земли.   

  Молодёжь со всей страны поехала в Казахстан, в Оренбургскую, 

Кустанайскую, Актюбинскую (Целиноградскую), Омскую области осваивать 

целину. Поехала туда и молодой агроном Мария Васильевна Редозубова.  

 На целине встретила молодого человека водителя грузовой машины, 

который возил зерно на элеваторы Марка Агеева. Он по набору комсомола 

из Белоруссии приехал осваивать целинные земли. Мальчик был очень 

красив, он понравился Маше, и она влюбилась в парня из Белоруссии.  

Через некоторое время они поженились. В целинном крае у супругов 

родилась дочь Ольга. Но вскоре энтузиазм молодых людей поутих, надо 

было устраивать свою семейную жизнь, и молодая пара решила уехать в 

Белоруссию на родину Марка, где жили его родители.    

 Так Мария оказалась в городе Гомель в Белоруссии. Вскоре у них 

родился сын Олег. Марк стал работать таксистом, а Мария устроилась 

работать в торговлю. Вначале работала продавцом, как и её средняя сестра 

Александра Князева, затем её назначили заведующей магазином, так как у 

Маруси было  высшее образование, а потом она стала постоянно ездить  на 

теплоходе по реке Сож, которая впадала в реку Днепр. Река была 

судоходной. Туристы на теплоходах плавали до Чёрного моря, любуясь 

красотами белорусской и украинской земель.     

 Мария работала товароведом, обеспечивала питанием туристов. 

  

        Марк Агеев     Мария Редозубова   
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 Марк купил моторную лодку и решил  прокатиться по родной речке 

Сож, которую с детства полюбил и вырос на красивых берегах реки. В 

начале 60-х годов ХХ столетия многие стали покупать моторные лодки, 

чтобы можно было по воде уезжать далеко, где на красивых берегах реки 

можно порыбачить или отдохнуть с семьёй. Поэтому по реке на лодке 

катался не только один Марк, а ещё любители быстрой езды.    

 На реке нет запрещающих опознавательных знаков, как на дорогах 

по суше и поэтому  любители лихачили. Неожиданно  на глазах у своей 

жены Марии и маленькой дочки Ольги их папа врезался в другую 

моторную лодку, а может,  врезались в его лодку, но как бы там не было, 

лодки перевернулись, и люди начали тонуть. Маша с берега кричала, 

плакала, но ничего не могла сделать, спасателей тогда на воде не было. На 

глазах Маши и дочери Оли её любимый, и папа Оли ушёл под воду и 

больше не всплыл. Так  в молодые годы она потеряла мужа, отца своих 

детей и ей одной пришлось воспитывать и растить их. Замуж больше 

Мария не выходила никогда. 

 

 На фотографии слева Мария Агеева с детьми Ольгой и Олегом, когда они ещё 

были в дошкольном возрасте. А на фото справа Мария с Ольгой и Олегом, когда они 

уже стали   молодыми людьми. 
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Две сестры: слева Мария 

Васильевна Агеева и 

Александра Васильевна 

Князева – Редозубовы. 

 

 

 

 

 

На фото слева 

направо:  Людмила 

Агеева жена Олега, 

Сергей Романов, Ольга 

Агеева. Фото 1983 

года, город Гомель. 

 

 

 

 

Сергей Романов сын 

Людмилы и Николая 

Романовых с родной 

тетей Марией 

Васильевной Агеевой 

(Редозубовой). Фото 

1983 года. 
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 В 2018 году в посёлке Балезино, Удмуртия, я встретился с Ольгой 

Марковной Агеевой, старшей дочерью Марии и Марка Агеевых. Оля 

приехала в гости к своим двоюродным сёстрам Светлане Урасиновой и 

Алевтине Касимовой. Встреча была неожиданной. Дело в том, что  

Людмила Ларкина, поэтесса и писательница, которая живёт в Австралии, 

решила приехать  на свою малую родину и провести встречи с читателями. 

 Но она никак не ожидала, что в районной библиотеке  п. Балезино 

встретиться  с  троюродными сёстрами рода Поздеевых. Сама Людмила в 

девичестве Селюнина, была дочерью моего двоюродного брата Леонида 

Селюнина, у которого мать была урождённой Софьей Ильиничной 

Поздеевой. Софья была бабушкой Людмиле Ларкиной. В Балезино она 

впервые встретилась и с двоюродным дядей Василием Петровичем 

Поздеевым. Так и Ольга Агеева – Редозубова не подозревала, что она 

встретиться в Удмуртии с близкими родственниками, которых  некоторых 

никогда не видела. Поэтому встреча была очень теплой, дружественной. 

Мало того  сёстры Алевтина и Светлана подключили Олю к поездкам с 

Людмилы Ларкиной в другие населённые пункты Балезинского района. 
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 В первом ряду слева 

направо сидят: 

Л.Г.Кадочникова, 

О.М.Агеева, 4-я Л.Л.Ларкина, 

Е.Л.Абрамова, В.П.Поздеев, 

А.В.Касимова. Сзади во 2-м 

ряду стоит 4-й С.В.Урасинова. 

Все остальные  читатели и 

активисты п. Балезино. Фото  

июль 2018 год. 

 

На фото слева направо стоят: 

2-й Е.Л.Абрамова, родная сестра Л.Л.Ларкиной; Л.Г.Кадочникова, дочь Г.Редозубова; 

С.В.Урасинова, дочь 

А.В. Редозубовой-

Князевой; Л.Л. Ларкина 

(Селюнина) мл. сестра 

Евдокии Абрамовой; 

В.П. Поздеев - 

двоюродный дядя 

сёстрам и  О.М.Агеева. 

Фото 2018 год, п. 

Балезино, Удмуртская 

Республика. 

 

Посёлок Балезино, 

районная библиотека. Презентация книг Людмилы Ларкиной.  Справа сидит 

Людмила Ларкина, 3-й 

Ольга Агеева.  Фото 

2018 год. 

 

 

 

   

Справа первой стоит 

Ольга Агеева, рядом 

Светлана Урасинова, в 
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центре стоят родные сёстры Е.Л.Абрамова и Л.Л.Ларкина – Селюнины. Село Карсовай, 

Балезинский район, Удмуртская  Республика. Фото 2018 год. 

    

 Выводы по разделу Редозубовы 

   ВО-ПЕРВЫХ, очень жаль, что со смертью Игоря Редозубова прервалась 

фамилия РЕДОЗУБОВЫХ. Не осталось ни одного человека, кто бы продолжил 

носить фамилию Редозубов.          

 ВО-ВТОРЫХ, благодаря этой фамилии появились другие ветви и 

семейные рода с другими фамилиями: Редозубовы-Романовы;  

Редозубовы – Романовы - Беккер; Редозубовы – Петровы - Кадочниковы; 

Редозубовы – Петровы - Кадочниковы-Головановы; Редозубовы – Петровы 

- Блиновы; Редозубовы – Петровы - Араповы; Редозубовы-Князевы-

Урасиновы; Редозубовы-Князевы-Язевы; Редозубовы-Князевы-Касимовы; 

Редозубовы - Князевы - Бороздовы; Редозубовы - Аликины; Редозубовы-

Трофимовы; Редозубовы-Агеевы.        

  Все семьи разбросаны по нашей России, Белоруссии, Германии, 

США. Родственники старшей дочери Редозубовых – Людмилы живут 

сейчас в Германии по старшему сыну – Сергею, в городе Саарабюккен в 

Сарской земле на границе с Францией, там живёт дочь Сергея Романова 

Екатерина Сергеевна, её сводные братья Фёдор и Христиан носят фамилию 

Беккер, другой сын Андрей живёт в г. Копейске Челябинской области. 

 Дочь Игоря Елена живет в Закамске в г. Перми, старшая дочь 

Алевтина Трофимова (Редозубова) проживает в Сыктывкаре Республика 

Коми. Её сын Дмитрий живёт в Америке. У них с Юлией родился сын Олег, 

который тоже сейчас учится в Америке. Есть дочь Софья. Сын Алексей 

Трофимов пока не женат.         

 Дети и внуки Александры Редозубовой живут в посёлке Балезино 

Удмуртия, в Кемерово.          

 Мария Васильевна Редозубова-Агеева проживала с детьми в 

Белоруссии в г. Гомель. Дети Ольга и Олег живут в Гомеле. У Олега имеется 

сын, но с женой он развёлся. Жена и сын живут в Крыму.    

 Дети, внуки Геннадия Редозубова проживают в городе Верещагино 

Пермский край.          

 САМА ФАМИЛИЯ «РЕДОЗУБОВЫ» ПОЛНОСТЬЮ ИСЧЕЗЛА ИЗ РОДА СЕМЬИ 

ПОЗДЕЕВЫ, ХОТЯ ОСТАЛИСЬ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ РОДСТВЕНИКИ ПОД ДРУГИМИ 
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ФАМИЛИЯМИ и БЫВАЕТ 

ПРИЯТНО, КОГДА МОЛОДЫЕ 

СЕМЬИ ВСТРЕЧАЮТСЯ  ДРУГ С 

ДРУГОМ. 

 

 Глава седьмая 

ПРИЛОЖЕНИЯ 

АРХИВНЫЕ ДАННЫЕ  

СЕМЬИ РОДА ПОЗДЕЕВЫХ  

В документах 

объединенного архивного 

фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 59 от 16 февраля 1869 г. о рождении 10 февраля 1869 г. Феодора. 

Родители: «Сарапульской округи, починка Геркеснюка крестьянин Парфен 

Игнатиев Поздеев и его законная жена Мавра Спиридонова, оба 

православные». Восприемники: «Починка Чумошура рядовой Стефан 

Спиридонов Галечанин».      Основание: ф.42, оп.1, 

д.25, л.16об.       В документах объединенного 

архивного фонда Николаевской и Свято-Троицкой церквей с. Дебесы 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге по приходу 

Свято-Троицкой церкви имеется актовая запись № 71 от 10 апреля 1869 г. о 

смерти 8 апреля 1869 г. Сарапульской округи, починка Гертеснюка (так в 

документе) крестьянина Парфена Игнатиева Поздеева  дочери Марии, 3 

лет, от оспы.     Основание: ф.42, оп.1, д.25, л.169об. 

     В документах объединенного архивного 

фонда Николаевской и Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского 

уезда Вятской губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой 

церкви имеется актовая запись  № 101 от 28 июня 1869 г. о смерти 26 июня 

1869 г. Сарапульской округи, починка Гертеснюка крестьянина Парфена 

Игнатьева Поздеева сына  Феодора, 5 месяцев, от поноса.    

    Основание: ф.42, оп.1, д.25, л.178об.     

     В документах объединенного архивного фонда 

Николаевской и Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда 
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Вятской губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви 

имеется актовая запись № 159 от 19 июля 1870 г. о рождении 15 июля 1870 

г. Илии. Родители:  «Сарапульской округи, починка Гертеснюка крестьянин 

Парфен Игнатьев Поздеев и законная жена его Мавра Спиридонова, оба 

православные». Восприемники: «Деревни Малого Ирыкса крестьянин 

Василий Васильев Опарин».         

  Основание: ф.42, оп.1, д.26, л.78об.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 305 от 22 октября 1872 г. о рождении 15 октября 1872 г. 

Анастасии. Родители: «Сарапульской округи, починка Геркеснюка 

крестьянин Парфений Игнатиев Поздеев и законная жена его Мавра 

Спиридонова, оба православные». Восприемники: «Парфения дочь Анна».

 Основание: ф.42, оп.1, д.27, л.345об.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 316 от 28 сентября 1876 г. о смерти 26 сентября 1876 г. 

Сарапульской округи, починка Геркеснюка крестьянина Парфена Игнатиева 

Поздеева дочери Анастасии, 4 лет, от оспы.      

 Основание: ф.42, оп.1, д.29, л.727об.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 486 от 25 декабря 1877 г. о рождении 20 декабря 1877 г. Степана.             

Родители: «Сарапульской округи, починка Геркеснюка крестьянин Парфен 

Игнатьев Поздеев и законная жена его Мавра Спиридонова, оба 

православные». Восприемники: «Села Дебес крестьянин Сидор Нинилов 

Малых».            

  Основание: ф.42, оп.1, д.28, л.401об. 

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 
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запись № 398 от 9 ноября 1880 г. о рождении 2 ноября 1880 г. Михаила. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин 

Парфиний Игнатиев Поздеев и законная жена его Мавра Спиридонова, оба 

православные». Восприемники: «Того же починка крестьянин Иван 

Лаврентиев Пятков».        

 Основание: ф.42, оп.1, д.26, л.341об.      

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     № 103 от 22 июня 1881 г. о смерти 21 июня 1881 г. Сарапульского 

уезда, починка Геркеснюка крестьянина Парфиния Игнатиева Поздеева 

сына  Михаила, 8 месяцев, от поноса.       

 Основание: ф.42, оп.1, д.26, л.692об.      

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 2 о бракосочетании 8 января 1882 г.: «Жених: Сарапульского 

уезда, починка Геркеснюка крестьянин Николай Парфенов Поздеев, 

православный, первым браком, 19 лет. Невеста: Глазовского уезда, 

деревни Сюрногурта крестьянина Стефана Лукина Митрофанова дочь 

девица Мария, православная, 16 лет». «Поручители по жениху: крестьяне 

деревни Лесогурта Стефан Даниилов, Иван Григорьев Серебренниковы, 

деревни Зяногурта Антон Миронов Иванов; по невесте: починка 

Геркеснюка Тимофей Григорьев,  Терентий Игнатьев Поздеевы».

 Основание: ф.42, оп.1, д.31, л.159об, 160.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 83 от 10 апреля 1888 г. о смерти 8 апреля 1888 г. Сарапульского 

уезда,     починка Геркеснюка крестьянина Парфена Игнатиева Поздеева, 53 

лет, от чахотки.                

 Основание: ф.42, оп.1, д.34, л.229об, 230.   

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 169 от 12 июня 1895 г. о смерти 10 июня 1895 г. Сарапульского 



[Введите текст] 
 

476 
 

уезда,   починка Геркеснюка крестьянина Стефана Парфенова Поздеева, 17 

лет, от чахотки.          

 Основание: ф.42, оп.1, д.37, л.297об, 298.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 395 от 4 сентября 1902 г. о смерти 23 августа 1902 г. 

Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянина Николая 

Парфентиева (так в документе) Поздеева, 42 лет, убит.    

 Основание: ф.42, оп.1, д.43, л.412об, 413.     

 В  документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 95 от 30 марта 1905 г. о смерти 28 марта 1905 г. Сарапульского 

уезда,  починка Гыркеснюка вдовы Мавры Спиридоновой, жены умершего 

крестьянина Парфена Игнатиева Поздеева, 66 лет, от старости.  

 Основание: ф.42, оп.1, д.46, л.309об, 310.  

Директор   Н.А.Красильникова  З.Г.Кулигина  90-53-61 

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 14 о бракосочетании 19 января 1890 г.: «Жених: Сарапульского 

уезда, починка Гыркеснюка крестьянин Илья Парфенов Поздеев, 

православный, холост, 19 лет. Невеста: того же уезда, деревни Малой 

Чепцы умершего крестьянина Афанасия Прокопиева Осипова жена 

Пелагия Данилова, православная, 19 лет». «Поручители по жениху: 

крестьяне починка Гыркеснюка Андрей Филиппов Горошников, Григорий 

Григориев Поздеев, Александр Терентиев Поздеев; по невесте: Леонтий 

Андреев Бушмелев».        

 Основание: ф.42, оп.1, д.35, л.154об, 155.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 214 от 27 сентября 1870 г. о рождении 25 сентября 1870 г. 

Пелагии. Родители: «Сарапульской округи, починка Гертеснюка (так в 
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документе) крестьянин Даниил Григориев Бушмелев и законная его жена 

Мария Данилова, оба православные». Восприемники: «Того же починка 

крестьянина Филиппа  Никитина Горошникова жена Пелагия Емелианова».

 Основание: ф.42, оп.1, д.26, л.83об.        

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     № 426 от 11 ноября 1890 г. о рождении 6 ноября 1890 г. Феодора. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин Илья 

Парфенов Поздеев и законная его жена Пелагия Даниилова, оба 

православные». Восприемники: «Того же починка крестьянин Филипп 

Даниилов Бушмелев».              

 Основание: ф.42, оп.1, д.35, л.135об, 136.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 512 от 5 декабря 1893 г. о рождении 29 ноября 1893 г. Николая. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин Илья 

Парфенов Поздеев и законная его жена Пелагия Данилова, оба 

православные». Восприемники: «Того же починка крестьянин Иван 

Андреев Бушмелев».        

 Основание: ф.42, оп.1, д.36, л.501об, 502.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 259 от 11 сентября 1894 г. о смерти 10 сентября 1894 г. 

Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянина Ильи Парфенова 

Поздеева сына  Николая, 9 месяцев, от поноса.      

 Основание: ф.42, оп.1, д.33, л.612об, 613.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 393 от 17 сентября 1895 г. о рождении 13 сентября 1895 г. Софии. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюк крестьянин Илья 

Парфенов Поздеев и законная жена Пелагия Данилова, оба 

православные». Восприемники: «Того же починка крестьянина Леонтия 
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Андреева Бушмелева жена Анна Фаддеева».     

 Основание: ф.42, оп.1, д.37, л.124об, 125.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 391 от 13 сентября 1898 г. о рождении 12 сентября 1898 г. Веры. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин Илья 

Парфенов Поздеев и законная его жена Пелагия Данилова, оба 

православные». Восприемники: «Деревни Крыма крестьянина Максима 

Афанасиева Калинина жена Татиана Стефанова».   

 Основание: ф.42, оп.1, д.39, л.137об, 138.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 261 от 9 июля 1900 г. о рождении 6 июля 1900 г. Ольги. Родители: 

«Сарапульского уезда, починка Гыркеснюка крестьянин Илья Перфилов 

(так в документе) Поздеев и законная его жена Пелагия Данилова, оба 

православные». Восприемники: «Того же починка крестьянина Григория 

Игнатьева Поздеева дочь Дарья».      

 Основание: ф.42, оп.1, д.41, л.99об, 100.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     № 269 от 23 июня 1902 г. о рождении 23 июня 1902 г. Агрипины. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин Илья 

Парфентиев (так в документе) Поздеев и законная его жена Пелагия 

Данилова, оба православные». Восприемники: «Деревни Большой Чепцы 

крестьянина Феодора Васильева Бушмелева жена Екатерина Васильева». 

 Основание: ф.42, оп.1, д.43, л.93об, 94.      

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 341 от 15 августа 1902 г. о смерти 13 августа 1902 г. Сарапульского 

уезда, починка Геркеснюка крестьянина Ильи Парфенова Поздеева дочери 

Агрипины, 1,5 месяцев, от поноса.       

 Основание: ф.42, оп.1, д.43, л.399об, 400.      
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 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 382 от 7 сентября 1903 г. о рождении 5 сентября 1903 г. Анны. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянин Илия 

Парфениев Поздеев и законная жена его Пелагия Даниилова, оба 

православные». Восприемники: «Вятского уезда, Кетининской волости, 

починка Чечевского крестьянина Василия Иванова Власова дочь девица 

Таисия».            

 Основание: ф.42, оп.1, д.44, л.136об, 137.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 248 от 20 мая 1906 г. о рождении 15 мая 1906 г. Елены. Родители: 

«Сарапульского уезда, починка Гыркеснюка крестьянин Илья Парфенов 

Поздеев и законная его жена Пелагия Даниилова, оба православные». 

Восприемники: «Того же починка крестьянина Василия Иванова Пяткова 

жена Павла Васильева».       

 Основание: ф.42, оп.1, д.47, л.69об, 70.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 115 от 21 февраля 1908 г. о рождении 19 февраля 1908 г. 

Архиппа. Родители: «Сарапульского уезда, починка Гыркеснюка 

крестьянин Илья Парфенов Поздеев и законная его жена Пелагия 

Даниилова, оба православные». Восприемники: «Тойкинской волости, 

деревни Кокушкиной крестьянин Дмитрий Артемьев Зуев». 

 Основание: ф.42, оп.1, д.49, л.38об, 39.        

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 199 от 22 июня 1908 г. о смерти 21 июня 1908 г. Сарапульского 

уезда, починка Гыркеснюка крестьянина Ильи Парфенова Поздеева сына 
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Архиппа,  4 месяцев, от поноса.         

  Основание: ф.42, оп.1, д.49, л.305об, 306.    

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 398 от 18 сентября 1910 г. о смерти 17 сентября 1910 г. 

Сарапульского   уезда, починка Гыркеснюка крестьянина Илии Парфенова 

Поздеева дочери     Елены, 4 лет 4 месяцев, от коклюша.   

 Основание: ф.42, оп.1, д.51, л.415об, 416.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     № 41 от 19 января 1911 г. о рождении 14 января 1911 г. Петра. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Гыркеснюка крестьянин Илия 

Парфенов Поздеев и законная жена его Пелагия Данилова, оба 

православные». Восприемники: «Того же починка крестьянин Александр 

Данилов Бушмелев».        

 Основание: ф.42, оп.1, д.52, л.13об, 14.       

 Директор                                                             

Н.А.Красильникова       З.Г.Кулигина 90-53-61 

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 486 от 16 декабря 1898 г. о смерти 14 декабря 1898 г. 

Сарапульского уезда, починка Геркеснюка крестьянина Григория Игнатьева 

Поздеева жены Ирины Игнатьевой, 60 лет, от старости.    

 Основание: ф.42, оп.1, д.39, л.443об, 444.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись   № 51 от 26 января 1902 г. о смерти 24 января 1902 г. Сарапульского 

уезда, починка Геркеснюка крестьянина Терентия Игнатьева Поздеева, 60 

лет, от старости.          

 Основание: ф.42, оп.1, д.43, л.311об, 312.     
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 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 331 от 23 ноября 1905 г. о смерти 21 ноября 1905 г. Сарапульского 

уезда, починка Геркеснюка крестьянина Григория Игнатьева Поздеева, 66 

лет, от старости.           

 Основание: ф.42, оп.1, д.46, л.394об, 395.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 103 от 21 апреля 1919 г. о смерти 19 апреля 1919 г. Сарапульского 

уезда, починка Гыркеснюка умершего гражданина Терентия Григорьева 

(так в документе) Поздеева жены вдовы Марии Стефановой, 80 лет, от 

старости.           

 Основание: ф.42, оп.1, д.59, л.193об, 194.     

 Директор  Н.А.Красильникова 
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ПЕРВАЯ ВСЕСОБЩАЯ ПЕРИПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ 1897г.  
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ПО ПЕРВОЙ ВСЕОБЩЕЙ ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ 1987 

года в доме моего деда ПОЗДЕЕВА ИЛЬИ ПАРФЁНОВИЧА ПРОЖИВАЛИ: 
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ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ таблица семьи ПОЗДЕЕВЫХ до1917 года 

Начало рода по первому упоминанию в архивах ГКУ «ЦГА УР» 

значится ПОЗДЕЕВ ИГНАТ. Затем согласно архивным данным 

сохранившихся в фондах Николаевской и Свято-Троицкой церквей села 

Дебёсы Сарапульского уезда Вятской губернии в метрических книгах по 

приходу Свято-Троицкой церкви были найдены  записи всех 

родственников семьи Поздеевых: родившихся, умерших, бракосочетании 

семей. Установлены фамилии восприемников, свидетелей 

  

 

 



[Введите текст] 
 

489 
 

ТАБЛИЦА РОДА семьи ПОЗДЕЕВЫХ до 1917 года (с уточнениями) 
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ТАБЛИЦА  продолжателей  рода семьи ПОЗДЕЕВЫХ (БОБРОВЫ) 
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АРХИВНЫЕ ДАННЫЕ  

НОВЫХ СЕМЕЙ 

ОБРАЗОВАВШИХСЯ в 

результате  женитьбы, 

замужества из рода 

Поздеевых. 

Архивные данные 

 семьи ВЛАДЫКИНЫХ 

В документах 

объединенного архивного 

фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей 

с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге по 

приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая запись     № 7 о 

бракосочетании 14 января 1918 г.: «Жених: Сарапульского уезда, починка 

Кезвыра умершего крестьянина Петра Феодорова Владыкина сын 

Захарий, православный, первым браком, 33 лет. Невеста: Сарапульского    

уезда, починка Гыркеснюка крестьянина Илии Парфенова Поздеева дочь     

девица Ольга, православная, первым браком, 17 лет». «Поручители по 

жениху: крестьяне починка Кезвыра Мирон Феодоров Владыкин и Павел 

Иванов Бушмакин; по невесте: крестьяне починка Кезвыра Константин 

Сергеев Бушмакин и села Дебес Максим Алексеев Шкляев».   

 Основание: ф.42, оп.1, д.58, л.183об, 184.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется 

актовая запись     № 90 от 10 марта 1919 г. о рождении 4 марта 1919 г. 

Николая. Родители: «Сарапульского уезда, починка Кезвыра гражданин 

Захарий Петров Владыкин и жена его Ольга Ильина, оба православные». 

Восприемники: «Села Дебес гражданин Иван Иванов Шкляев».

 Основание: ф.42, оп.1, д.59, л.29об, 30. 
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В документах Коллекции записей актов гражданского состояния, в 

актовых записях о рождении граждан, зарегистрированных исполкомом 

Дебесского волостного Совета рабочих, крестьянских и красноармейских 

депутатов Вотской автономной области, имеется актовая запись № 

63 о рождении    5 сентября 1921 г. Ивана. Родители: жители деревни 

Кезвыр Владыкин Захар Петров, 35 лет, и жена Ольга Ильина Владыкина, 

25 лет.            Основание: ф.Р-1700, оп.2, д.186, л.87об.   

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с. Дебесы Сарапульского уезда Вятской 

губернии, в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви 

имеется актовая запись от 17 ноября 1929 г. о рождении 13 ноября 1929 

г. Николая. Родители:  «Деревни Кезвыра Захар Петров Владыкин и жена 

Ольга Ильинишна». Восприемники: «Той же деревни Николай Васильев 

Владыкин».  Основание: ф.42, оп.1, д.68, л.55об, 56.     

   Директор Н.А.Красильникова       

  Архивные данные семьи РЕДОЗУБОВЫХ 

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     № 54 о бракосочетании 2 октября 1925 г.: «Жених: деревни Верх-

Илта Дебесской волости и прихода умершего гражданина Иакова 

Филиппова  Редозубова сын Василий, веры православной, первым браком, 

1905 года      рождения. Невеста: починка Геркеснюка Дебесской волости и 

прихода дочь гражданина Ильи Парфенова Поздеева девица Анна, веры 

православной, первым браком, 1903 года рождения». «Поручители по 

жениху: деревни Малой Чепцы граждане Василий Кондратьев Князев и 

деревни Верх-Илта Димитрий Алифатов Редозубов; по невесте: деревни 

Романовской (сведения о поручителях отсутствуют)».  

 Основание: ф.42, оп.1, д.61, л.78об, 79     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     № 320 от 9 августа 1926 г. о рождении 6 августа 1926 г. Люмиллы. 

Родители: «Починка Верх-Илта Василий Иаковлев Редозубов и законная 

жена его Анна Ильина». Восприемники: «Того же починка Иакова 
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Филиппова Редозубова дочь Агафия». Основание: ф.42, оп.1, д.64, л.91об, 

92.             

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     (номер не указан) от 13 марта 1929 г. о рождении 9 марта 1929 г. 

Валентина. Родители: «Деревни Верх-Илта Василий Иаковлев Редозубов и 

Анна Ильинична». Восприемники: «Той же деревни Михаил Феодоров 

Редозубов». Основание: ф.42, оп.1, д.68, л.17об, 18.     

 Директор Н.А.Красильникова     З.Г.Кулигина 90-53-61 

  Архивные данные семьи СЕЛЮНИНЫХ 

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 126 о бракосочетании 16 сентября 1912 г.: «Жених: Сарапульского 

уезда, починка Мироновского умершего крестьянина Тимофея Терентиева           

Селюнина сын Николай, православный, первым браком, 18 лет. Невеста:    

Сарапульского уезда, починка Гыркеснюка крестьянина Илии Парфенова 

Поздеева дочь девица София, православная, первым браком, 17 лет». 

«Поручители по жениху: крестьяне починка Мироновского Григорий 

Карпов Кутявин и Феодор Дометиев Кутявин; по невесте: крестьяне 

починка Гыркеснюка Александр Даниилов Бушмелев и Феодор Васильев 

Бушмелев».  Основание: ф.42, оп.1, д.53, л.275об, 276.    

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись № 121 от 10 марта 1916 г. о рождении 5 марта 1916 г. Анастасии. 

Родители: «Сарапульского уезда, починка Мироновского крестьянин 

Николай Тимофеев Селюнин и законная жена его София Ильина, оба 

православные». Восприемники: «Того же починка Тимофея Константинова 

Селюнина дочь девица Ирина». Основание: ф.42, оп.1, д.57, л.40об, 41.  

В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись  № 223 от 24 июня 1916 г. о смерти 22 июня 1916 г. Сарапульского 
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уезда, починка Мироновского крестьянина Николая Тимофеева Селюнина 

дочери Анастасии, 4 месяцев, от поноса.      

 Основание: ф.42, оп.1, д.57, л.263об, 264.     

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     (номер не указан) от 8 марта 1920 г. о рождении 5 марта 1920 г. 

Павла. Родители: «Деревни Мироновского (так в документе) Николай 

Тимофеев    Селюнин, жена его Софья Ильина». Восприемники: «Той же 

деревни Федора Иларионова Бойдалина сын Пантелей».  

 Основание: ф.42, оп.1, д.60, л.6.  

Директор Н.А.Красильникова            З.Г.Кулигина 90-53-61 
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АРХИВНЫЕ ДАННЫЕ СЕМЬИ 

ХОДЫРЕВЫХ 

 

В документах 

архивного фонда Успенской 

церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда 

Вятской губернии, в 

метрической книге имеется 

актовая запись № 23 от 10 

апреля 1887 г. о рождении 7 

апреля 1887 г. Александра. 

Родители: «Деревни 

Князевской крестьянин Даниил Пантелеев (так в документе) Ходырев и 

законная жена его Гликерия Григориева, оба православные». 

Восприемники: «Той же деревни крестьяне Аверкий незаконнорожденный 

Семенов и жена Ивана Князева Евдокия Ермолаева».    

 Основание: ф.414, оп.1, д.1, л.13об, 14.      

 В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 16 от 11 июня 1887 г. о смерти 10 июня 1887 г. деревни 

Князевской крестьянина из русских Даниила Пантелеева (так в документе) 

Ходырева   сына Александра, 2 месяцев, от поноса.   

 Основание: ф.414, оп.1, д.1, л.69об, 70. 

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 77 от 1 октября 1888 г. о рождении 29 сентября 1888 г. 

Михаила.     Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Даниил 

Пантелеймонов Ходырев и законная его жена Гликерия Григориева, оба 

православные». Восприемники: «Той же деревни крестьянин из русских 

Феодор Аверкиев Семеновых».      

 Основание: ф.414, оп.1, д.2, л.34об, 35. 
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В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 94 от 28 октября 1890 г. о рождении 25 октября 1890 г. 

Африкана.  Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Даниил 

Пантелеймонов Ходырев и законная его жена Гликерия Григориева, оба 

православные». Восприемники: «Той же деревни крестьянин из русских 

Лукиан Герасимов Князев».  Основание: ф.414, оп.1, д.4, л.37об, 38.  

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 29 о бракосочетании 1 июля 1891 г.: «Жених: деревни 

Князевской Тыловайской волости крестьянин из русских Петр Фомин 

Рыков, православного вероисповедания, первым браком, 18 лет. Невеста: 

деревни Князевской Тыловайской волости крестьянина из русских Даниила 

Пантелеймонова Ходырева дочь девица Анастасия, православного 

вероисповедания, 19 лет». «Поручители по жениху: крестьяне из русских 

деревни Князевской Тыловайской волости Андрей Григориев Рыков, 

Антоний Лаврентиев Рыков и      Исидор Фомин Рыков; по невесте: той же 

деревни и волости крестьяне из русских Аверкий незаконнорожденный 

Семенов, Петр Григориев Ходырев и Симеон Алексеев Суслопаров».  

 Основание: ф.414, оп.1, д.5, л.73об, 74.  

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 28 от 2 апреля 1893 г. о рождении 31 марта 1893 г. 

Марии. Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Даниил 

Пантелеймонов  Ходырев и законная жена его Гликерия Григорьева, оба 

православные».    Восприемники: «Той же деревни крестьянина из русских 

Ионы Герасимова Князева жена Матрона Иванова».   

 Основание: ф.414, оп.1, д.7, л.16об, 17.  

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 75 от 7 ноября 1893 г. о смерти 5 ноября 1893 г. деревни 

Князевской крестьянина из русских Даниила Пантелеймонова Ходырева 

сына Африкана, 3 лет, от скарлатины.      

 Основание: ф.414, оп.1, д.7, л.121об, 122.  
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В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 42 от 30 апреля 1895 г. о рождении 26 апреля 1895 г. 

Ирины. Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Даниил 

Пантелеймонов     Ходырев и законная его жена Гликерия Григорьева, оба 

православные».  Восприемники: «Той же деревни крестьянина из русских 

Исидора Фомина Рыкова жена Александра Михеева».  

 Основание: ф.414, оп.1, д.9, л.20об, 21.      

 В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 51 от 6 августа 1895 г. о смерти 4 августа 1895 г. деревни 

Князевской крестьянина из русских Даниила Пантелеймонова Ходырева 

дочери Ирины,   3 месяцев, от поноса.       

 Основание: ф.414, оп.1, д.9, л.112об, 113.     

 В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 35 от 10 марта 1897 г. о рождении 7 марта 1897 г. Дарии. 

Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Даниил 

Пантелеймонов Ходырев и законная его жена Гликерия Григорьева, оба 

православные».     Восприемники: «Той же деревни крестьянина из русских 

Петра Фомина  Рыкова жена Анастасия Даниилова».  

 Основание: ф.414, оп.1, д.12, л.15об, 16.     

 В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 42 от 7 июля 1897 г. о смерти 5 июля 1897 г. деревни 

Князевской крестьянина из русских Даниила Пантелеймонова Ходырева 

дочери Дарии,   3 месяцев, от поноса.       

 Основание: ф.414, оп.1, д.12, л.143об, 144.      

 В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 23 о бракосочетании 4 февраля 1907 г.: «Жених: деревни 

Князевской крестьянин из русских Михаил Данилов Ходырев, 

православный, первым браком, 18 лет. Невеста: деревни Князевской 

крестьянина из русских Герасима Яковлева Поздеева дочь девица Евдокия, 

православная, 22 лет». «Поручители по жениху: деревни Князевской Петр 

Фомин Рыков, Петр     Григорьев Ходырев и деревни Нового Зяногурта Яков 
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Киприянов Балдыков; по невесте: деревни Князевской Василий Дмитриев 

Соловьев, Тимофей Павлов Поздеев, починка Сушкова Гавриил Евсеев 

Пчелин».   Основание: ф.414, оп.1, д.22, л.92об, 93.    

 В документах объединенного архивного фонда Николаевской и 

Свято-Троицкой церквей с.Дебесы Сарапульского уезда Вятской губернии, 

в метрической книге по приходу Свято-Троицкой церкви имеется актовая 

запись     № 96 от 16 февраля 1884 г. о рождении 13 февраля 1884 г. 

Евдокии. Родители: «Сарапульского уезда, починка Князевского 

крестьянин Герасим Яковлев Поздеев и законная жена его Соломония 

Кириллова, оба православные». Восприемники: «Того же починка 

отставного рядового Василия Димитриева Соловьева жена Анастасия 

Терентьева». Основание: ф.42, оп.1, д.31, л.382об, 383.    

    Директор                                                              

  Н.А.Красильникова                   З.Г.Кулигина  90-53-61 

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 10 о бракосочетании 21 января 1904 г.: «Жених: деревни 

Князевской крестьянин из русских Андрей Даниилов Ходырев, 

православного вероисповедания, первым браком, 19 лет. Невеста: деревни 

Верх-Четкера крестьянина из русских Василия Михайлова Шулепова дочь 

девица Анастасия, православная, 20 лет». «Поручители по жениху: деревни 

Князевской крестьяне Иван Симеонов Суслопаров, Петр Фомин Рыков и 

деревни Верх-Шудзялуда Павел Прохоров Буторин; по невесте: крестьяне 

деревни Верх-Четкера Роман Васильев Шулепов, деревни Верх-Чумоя 

Филипп Спиридонов Татарских и деревни Князевской Афанасий Сергиев 

Лопатин».           

 Основание: ф.414, оп.1, д.19, л.73об, 74.  

В документах архивного фонда Покровской церкви с.Большая Пурга 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 141 от 14 декабря 1883 г. о рождении 12 декабря 1883 г. 

Анастасии. Родители: «Починка Четкера крестьянин Василий Михайлов 

Шулепов и законная жена его Наталья Семенова, оба православные». 

Восприемники: «Того же починка крестьянина Григория Митрофанова 

Устюжанинова жена Параскева Матфиева».     

 Основание: ф.9, оп.1, д.40, л.264об, 265.       
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В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 143 от 12 декабря 1904 г. о рождении 7 декабря 1904 г. 

Иоанна.        Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Андрей 

Даниилов Ходырев и законная жена его Анастасия Васильева, оба 

православные». Восприемники: «Деревни Верх-Четкера Больше-

Пургинской волости крестьянин из русских Роман Васильев Шулепов». 

 Основание: ф.414, оп.1, д.19, л.59об, 60.  

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 59 от 3 апреля 1906 г. о рождении 1 апреля 1906 г. 

Павлы. Родители: «Деревни Князевской крестьянин Андрей Даниилов 

Ходырев и законная его жена Анастасия Васильева, оба православные». 

Восприемники: «Той же деревни крестьянина Петра Петрова Бахтина жена 

Пелагия Савватиева».  Основание: ф.414, оп.1, д.21, л.21об, 22.  

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 165 от 31 октября 1910 г. о рождении 27 октября 1910 г. 

Таисии. Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Андрей 

Даниилов Ходырев и законная его жена Анастасия Василиева, оба 

православные». Восприемники: «Той же деревни крестьянина из русских 

Даниила Пантелеймонова Ходырева дочь девица Мария». 

 Основание: ф.414, оп.1, д.25, л.58об, 59.  

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 188 от 5 декабря 1912 г. о рождении 2 декабря 1912 г. 

Николая.  Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Андрей 

Даниилов Ходырев и законная его жена Анастасия Васильева, оба 

православные». Восприемники: «Той же деревни крестьянин из русских 

Димитрий Герасимов Поздеев».      

 Основание: ф.414, оп.1, д.27, л.62об, 63.   

 

 



[Введите текст] 
 

500 
 

В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 76 от 22 августа 1913 г. о смерти 20 августа 1913 г. 

деревни Князевской крестьянина из русских Андрея Даниилова Ходырева 

сына Николая,  7 месяцев, от поноса.      

 Основание: ф.414, оп.1, д.28, л.103об, 104.      

  В документах архивного фонда Успенской церкви с.Тыловай 

Сарапульского уезда Вятской губернии, в метрической книге имеется 

актовая запись № 170 от 22 ноября 1918 г. о рождении 20 ноября 1918 г. 

Алевтины.   Родители: «Деревни Князевской крестьянин из русских Андрей 

Даниилов Ходырев, его законная жена Анастасия Васильева, оба 

православные». Восприемники: «Той же деревни крестьянская девица из 

русских Мария Петрова Рыкова».      

 Основание: ф.414, оп.1, д.32, л.63об, 64.      

   Директор                                                 

   Н.А.Красильникова    З.Г.Кулигина   90-53-61 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



[Введите текст] 
 

501 
 

ГЕНЕАЛОГИЧЕСКАЯ ТАБЛИЦА семьи ХОДЫРЕВЫХ 
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ТАК ЭТО ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ – Дебесскому району – 70 лет! 
 

15 июля 1929 года ВЦИК принял постановление «Об утверждении 
административного деления Удмуртской автономной области».   
 На территории района был создан 21 район, в том числе и Дебесский 
с центром в селе Дебесы. 

С образованием районов решилась одна из важных задач 
приближения крепкого, работоспособного во всех своих частях аппарата 
власти к широким трудящимся массам, упразднились лишние звенья в 
управлении – уезды и волости, сэкономленные при этом средства 
намечалось выделить районам на их экономическое развитие, дорожное 
строительство, народное образование и развитие культуры. 

В центрах будущих районов создавались комиссии по 
районированию, которые решали все организационные вопросы. Средняя 
норма населения района определялась в 30-35 тысяч человек, радиус не 
должен был превышать 30 верст. При определении центров районов за 
основу бралось то, чтобы он был естественно сложившимся пунктом 
экономического и  культурного тяготения населения. 

В состав вновь образованного Дебесского района первоначально 
вошли сельские Советы Дебесской и Поломской волостей Глазовского 
уезда, Тыловайской волости Ижевского уезда в составе 20 сельсоветов:  

Ариковского, Бибаньгуртского, Большезетымского, Вотско-Лемского,  
Дебесского, Заречномедлинского, Зюзинского, Кулаковского, 

Старокычевского, Лесагуртского, Нижнепыхтинского, Оханского, 
Портурнесского, Суроновского, Сюрногуртского, Тольѐнского, 
Тыловайского, Уйвайского, Шудзялудского, Шуралудского. 

В фондах Центрального госархива Удмуртской Республики 
сохранился интересный документ, связанный с образованием района. 
 Это протокол заседания первого районного съезда Советов, 
состоявшегося 17 июля 1929 года. В его работе приняло участие 117 
делегатов. Съезд обсудил очередные задачи работы в деревне, дал оценку 
значения создания района, выбрал райисполкома и земельной комиссии. 
Делегатов съезда приветствовали от райкома ВКП (б) Овечкин О.Л., от 
райкома комсомола Лямин, от женской организации Жуйкова. С докладом 
об очередных задачах работы в деревне выступил представитель 
облисполкома Козловский (инициалы не известны). 

Первым председателем райисполкома избран единогласно Баженов 
Павел Титович, в состав РИК вошел 21 человек, в том числе Овечкин Ф.Л., 
Хохряков А.Ф., Ложкин А.А. В постановлении съезда говорилось: «Обсудив 
доклад об очередности задачах работы в деревне и о районировании, 
первый съезд Советов Дебесского района постановляет: проведение 
районирования и образование района одобрить…». 
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Съезд также постановил перевести отсталое, с низкой 
производительностью труда и аграрной нуждой и бедностью сельское 
хозяйство района на более совершенный социалистический путь 
коллективизации и кооперирования, развернуть борьбу с кулачеством, 
организовать поддержку бедноты и массовую ликвидацию неграмотности.
 В фондах Дебесского райгосархива, к сожалению, отсутствуют 
протоколы заседаний президиума и исполкома Дебесского райсовета с 
1929 года, сохранились они лишь с 1931 года. По ним можно судить, какие 
вопросы рассматривались в эти годы на заседаниях исполкома. 
 Например, из протокола №1 от 4 января 1931 года следует, что в 
повестке дня были вопросы:         
 1. Об отпуске денег в сумме 8000 руб. для приобретения обуви, 
одежды нуждающимся учащимся.       
 2. Утверждение проекта постановления Трудгужповинности.  
 В протоколе №4 от 13 января 1931 года в повестке дня стояло:   
 1. Утверждение плана коллективизации в районе.    
  2. О лесозаготовках.          
  3. О работе принудительного бюро.      
  4.Об отводе участка земли для постройки столовой в с. Дебесы. 
  5. О работе Крупзавода.         
  6. О ходе подготовки к весеннему севу. Также рассматривались 
вопросы о ходе сплава, о заготовках, о перестройке работы сельских 
Советов, о строительстве Дебесской народной больницы. С образованием 
района значительно активизировалась работа промышленности и 
сельского хозяйства, социальной сферы. 

При образовании района уже действовал крупяной завод недалеко 
от деревни Ниж-Пыхта, в районе числились 32 мукомольные мельницы. 
  С 1932 года началась массовая организация промысловых артелей: 
Верх-Чепецкой артели «Лесотруд», занимающейся изготовлением мебели, 
кухонной утвари; Чепецкой артели «Красный маяк», занимающейся 
производством железных печей, ведер, умывальников, телег; Дебесской 
артели «Красный кустарь», основной задачей которой являлось 
кожевенное, сапожное и швейное производство.     
 В 1933 году образованы Дебесский леспромхоз треста «Удмуртлес», 
Дебесская МТС, позднее – Нижнепыхтинская и Тыловайская МТС. 

По паспорту Дебесского района в 1930 году в районе числилось 60 
колхозов, общая площадь пахотных земель составила 51819 га, лошадей 
всех возрастов 5088 голов, коров 3810 голов. В год образования района 
получено урожая: ржи - 8,9 ц с га, пшеницы - 8,4 ц, ячменя – 9,1 ц, овса – 7,3 
ц, картофеля – 60 ц.           
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 С 1931 года начата сплошная коллективизация в колхозах, началось 
принятие первых уставов колхозов. 

В 1929 году продолжилось строительство здания районной 
больницы, начатое в 1928 году. В 1931 году в больнице открыта детская 
консультация. 

В эти же годы открыто отделение Госбанка. Исполком Дебесского 
райсовета.            
  Принимает меры по развитию просвещения в районе. В 1934 году 
принято решение о переходе на всеобщее семилетнее обучение в школах 
района. В 1935 году были открыты Ариковская, Удмуртлемская, Лудянская, 
Тольенская, уйвайсккая семилетние школы.      
  В районной информационной вычислительной станции имеются 
статистические данные, характеризующие положение в районе. Так, на 1 
января 1930 года в районе числилась 51 школа, в том числе – 48 школ 1 
ступени, 2 школы колхозной молодежи. Преподавателей было – 91, 
детских садов – 27, 274 пункта ликвидации неграмотности, 7 изб-читален, 1 
библиотека. Инвалидов гражданской войны – 10 человек, инвалидов труда 
–7. В ячейке общества слепых числилось 17 человек, по району 
зарегистрирован 91 человек, глухонемых – 53 человека. 

Действовали районная больница, врачебный участок и 
фельдшерский пункт, в которых работали 4 врача, 5 фельдшеров, 3 
акушерки, 4 медсестры, 2 сестры по борьбе с трахомой, 1 фармацевт. 

В районе существовали 3 кустарных промысловых артели: Верх- 
Чепецкое кооперативное лесопромысловое товарищество, где работали 
355 человек, Ишимское кооперативное лесопромысловое товарищество – 
272 чел. и Усковская артель – 71 человек. 

В 1931 году намечено создание общих мастерских по столярному 
производству и пимокатные сапожные мастерские с объединением всех 
мелких кустарей. 

В районе имелось почтово-телеграфное отделение, где числилось 2 
штатных агента и 2 – внештатных, 31 письмоносец. 

Числилось 18 сельских Советов, 142 населенных пункта, 1742 
хозяйства, насчитывалось 33943 человека. 1 апреля 1930 года произведена 
Реорганизация райпотребсистемы.       
 Если до 1 апреля в районе существовали 1 райпотребобщество и 4 
отделения, то после реорганизации образованы 1 райпотребсоюз и 13 
сельпо. 

Происходят изменения в административно-территориальном 
обустройстве района. На основании Постановления ВЦИК на 1 января 1932 
года селения Большая и Малая Кизня, Пушкари, колхоз «В единении сила» 
из Кизнинского сельского Совета Сосновского района Уральской области 
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перечислены в Дебесский район Удмуртской автономной области. Эти 
селения образовали еще один сельский Совет – Большекизнинский, 
входивший в состав Дебесского района.       
   Е.А. Белослудцева «Новый путь» от 29 июня 1999 года 

Наименование  Удмуртии и Дебёсского района  менялось  

в советское время следующим образом:  

 4 ноября 1920 года Всероссийским Центральным Исполнительным 

Комитетом (ВЦИК) и Советом Народных Комиссаров (СНК) был принят 

декрет «Об образовании Автономной Области Вотякского народа».  

 1920 - февраль 1921 гг.: Дебесская волость Сарапульского уезда

 Вотской автономной области (ВАО) Вятской губернии;   

 1921 г.: Дебесская волость Глазовского уезда Вятской губернии; 

 Декабрь 1921- ноябрь 1923 гг.:Дебесский уезд ВАО Вятской губернии;

 1923-1929 гг.: Дебесская волость Глазовского уезда Вятской губернии.

 С января 1929 и до декабря 1934 гг. Вотская автономная область 

(ВАО) входила в состав Нижегородского (Горьковского) края.  В результате 

реформы 1929 г. вместо уездов и волостей в Вотской области, как и по всей 

стране, происходит образование районов.       

 С 1 августа 1929 г. районы в области стали называться еросы (ѐросы). 

(Отсюда еросисполком – райисполком, ероском – райком, еросный - 

районный и др.)           

 С июля 1929 г. – Дебесский район (ерос) ВАО Горьковского края. 

 1 января 1932 года Президиум ВЦИК переименовал Вотскую 

автономную область в Удмуртскую автономную область (УАО).   

 В 1934 году УАО была преобразована в УАССР – Удмуртскую

 Автономную Советскую Социалистическую Республику (с 1991 г. -

Удмуртская Республика).      

 Постановлением президиума облисполкома от 11 марта 1934 

г.восстановлено название «район».      

 1934 год – Дебесский район УАССР Горьковского края.   

 В 1935 – 1936 гг. УАССР в составе Кировского края.   

 1935 - 1936 гг. – Дебесский район УАССР Кировского края.   

 С 1936 года, когда была принята новая Конституция СССР, Удмуртия 

входила непосредственно в состав РСФСР. Этот государственный статус 

УАССР сохранился вплоть до 1990 г.       

 С 1936 г. – Дебесский район УАССР. 
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     ДЕБЁССКИЙ РАЙОН 
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МАТЕРИАЛ АРХИВНЫХ ДАННЫХ ПОДГОТОВИЛ ВАСИЛИЙ ПОЗДЕЕВ вместе с 

РУСИНОВОЙ ОЛЬГОЙ ИВАНОВНОЙ. 
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 Абрамова(Селюнина) Евдокия Леонидовна  

 Судьба Евдокии Леонидовны Селюниной   
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ВАСИЛИЙ ПЕТРОВИЧ ПОЗДЕЕВ – автор 

ряда книг «Вспомним юности 

портреты» (2017, 2019)  

 «Школьные годы – чудесные 

годы…»(2020)    

  «Виктор Бобров «Уснули грёзы, 

бьёт наскок судьбы…» (2020) 

«Тайны деревни Гыркеснюк»(2020).

 У автора много публикаций и 

статей в газетах.    

 Писательской деятельностью 

занялся, когда уволился из рядов 

 Вооруженных Сил СССР в 1992 году.      

 Родился  9 марта 1947 года в д. Гыркеснюк Дебёсского района  УАССР.

 Учился в 124 и 121 школах города Верещагино, Пермской области. 

 В 1965 году поступил в Пермский политехнический институт и 

успешно его окончил в 1970 году. Был направлен на работу в НГДУ 

«Чернушканефть». Работал слесарем, заместителем начальника цеха. 

 В 1970 году был избран первым секретарём Чернушинского райкома 

комсомола и работал  на этой должности до 1973 года. Затем опять 

вернулся к нефтяникам, но осенью 1974 года был призван в ряды 

Вооруженных сил СССР на офицерскую должность.     

  Служил  в Сарапуле - Удмуртия, Группе Советских войск в Германии в 

г. Магдебург, в Семипалатинске, Георгиевке, Гвардейске – в Казахстане на 

различных должностях: замполит роты, пропагандист полка, заместитель 

командира части по политической части, заместитель Начальника 

политотдела бригады, заместитель начальника  военно-политического 

отдела бригады.            

 В 1988 году был назначен заместителем начальника политотдела 

дорожной бригады и с войсками прибыл из Казахстана в город Глазов. 

 В 1992 году вынужден был уволиться по политическим 

соображениям. Подполковник  в отставке. 
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